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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0071 --------- 2000/01/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 一年の計は元旦になし
2 . 本日のおすすめ
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
★　今日はなんの日―鏡開き[ 昔は２０日]
■ 1 . 一年の計は元旦になし■　
　　
ミレニアム！ミレニアム！
今年もよろしくお願いいたします。
さて、先人は「一年の計は元旦にあり」と言いましたが、
皆さんはいかがでしょうか？ぼくの場合は、全くそんな
ことはありません。
“人生７２年説”（人間の一生を７２年と暫定的に考え、
これを１日２４時間に当てはめる。そうすると、１時間
は３年に相当する）を説くぼくは、年の初めも単なる通
過点に過ぎないと考えてしまいます。そう、３年サイク
ルで物事を考えてしまうんですね。
４８歳の時（つまり１６時）に退職を決意し、今は５０歳
（１８時）。２０００年１２月１８日、５１歳（１９時）
の段階でさらに３年の計を立てるというわけです。
１年ではスパンが短く、計画の立てようがありません。
しかし、３年やって見とおしがつかないものは、だめだっ
ていうことにもなります。
期間限定することで、可能性も広がると考えるぼく…、
はてさて、今年１年どうなりますことやら…。
今年も子ども達と楽しいことをやっていきます。
●　木幡のお年始
１月元旦　実業団駅伝を観戦　大学時代からの親友・
　　　　　村松氏と飲む
１月２日　箱根駅伝を観戦　飲む
１月３日　同上　飲む　スタッフ・若菜夫婦来訪、新年会
１月４日　新宿でお仕事
１月５日　この日から３日間、合宿　小２から１１年間
　　　　　付き合っている６人の子ども達（高３）とお
　　　　　勉強（大学受験バリバリ）
以上で松の内終了！ちゃんちゃん！
●　特記！
４日から禁煙しています（３０回目？ぐらいの禁煙）。
　　
■ 2 . 本日のおすすめ■　
●「終焉と胎動」―写真で語る、２１世紀へのメッセージ
　マグナム・フォト創設５０周年記念写真展―
場所：西武ギャラリー（西武池袋・イルムス館２Ｆ）
日時：１ / ２～２ / ７
入館料：大人５００円
ロバート・キャパをはじめとする、写真で真実を語る、
世界最高の写真家集団“マグナム”。その５５名の写真家
がカメラで地球を俯瞰し、世紀末の真実を撮りおろした。
考えさせられる写真がたくさん。ぼくの大好きな写真家
“ワーナー・ヴィショッフ”の作品も展示されていた。
３月からは大阪でも開催。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　木幡、レアカードを獲得！
マジックザギャザリング（カードゲーム）にはまりつつ
ある代表・木幡…、対戦では負けるのでついに“レアカ

ード”収集に走る！
この正月、１３枚のレアカードをゲット！ようすけ！見
せびらかしてやる！しかし、今年もまた言われそうです…
「木幡さん、大人げないですよ。子どもみたい…」
●　みきちゃんからのメール
小４のみきちゃんから電子年賀状。
こはたさんへ
あの絵はおかしかった
もう一回見ます
わははは
ことしもよろしくおねがいします
　　　　　　　　　　　　　　　みきこより
※　あの絵とは…“お面写真”で描いたぼくの自画像。
　　それを見るたび、みきちゃん…ぼくを指差し、口に
　　手を当てて笑うんだよね。
　　もう！いや！
●　謎の留守電
休み中に、たくさんの留守電が入っている。
その中に怪しい留守電…。「えーーー、もう終わってん
のーーー？」
だあれだ？ぼくと遊びたかったのは？
★　いよいよ、本日より日常…、東京六大学学食制覇は
三田・慶応大学へ！“陸の王者・慶応”のお味は？
★　今年もどんどん、お便りくださいね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0072 --------- 2000/01/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「お買い物！お買い物！ミレニアム！ミレニアム！」
2 . 本日のおすすめ―新春プレゼント付き
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
明治 8 ( 1 8 7 5 )北海道の屯田兵制度はじまる
■ 1 . 「お買い物！お買い物！ミレニアム！ミレニアム！」■
　
　　
１月１１日…、2 0 0 0 年のＪＦ始業の日！９時半にはちか
ちゃん、１０時にははるちゃん・さとしくん、そしてみ
きちゃん・けんちゃん、ようちゃん…と、ぞくぞく登場！
さっそく、お勉強するひと・マジックザギャザリングをす
るひと…、それぞれの過ごし方をする。
「木幡さん、今日のミーティングで提案があるの！」
「木幡さん、メールに書いてあった動物ってこれですかあ？」
「木幡さん、マジックやろうよ！」
「学校とは違う勉強する。」
まあ、あれやこれやといろんな御要望…。
新年そうそう、とってももてます…。
そうそう、今日は、“鏡開き”…。
「お雑煮とお汁粉、どっちがいいの？」
「お雑煮！」
スタッフ・若菜とみきちゃんがお買い物。
「みきちゃんみきちゃん、お買い物に行く時はねえ、
これを歌うんだよ。」
「お買い物！お買い物！ミレニアム！ミレニアム！」
みきちゃんと一緒に振り付け付きで踊る。
「木幡さん、大丈夫ですかあ？」
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「おれは、西武デパートの回し者なんでぃー！」
しかし、ここでみきちゃん、若菜に耳打ち…。
「木幡さんって、変な人ですよねえ。わたし、恥ずか
しくて踊れない。」「なんだよう！みきちゃんいっし
ょに踊ってたのにー！裏切り者！」
ジャパンフレネの元気でにぎやかな日常のスタートです。
●　ああ…、今年もこんな感じですかねえ…。
■ 2 . 本日のおすすめ―新春プレゼント付き■　
●　「パーフェクト　サークル」鈴木　朋
ピュア・ヴォイスと哀愁メロがＭＩＸ、純文学的新型ヒ
ーリング・ポップス誕生！
ソウルディーヴァ・ムーヴメントの次にくると言われて
いる、フィメール・エヴァーポップにおいても異彩を放
つであろうシンガーソングライター「鈴木　朋」の自ら
奏でるピアノサウンドとこの歌声が、安らぎ効果も絶大
に、あなたの心をあたたかく包み込んでくれます。
★　ぼくの教え子・鈴木　朋　がデヴュー！
本日は、新春お年玉としてこのＣＤを５名様にプレゼン
トいたします。ＣＤ御希望の方は、連絡先明記の上、メ
ールにて御応募ください。抽籤にてお送りいたします。
当選者の発表はＣＤの発送をもってかえさせていただき
ます。なお、発送は１月２１日過ぎになります。
※　しかし、ソウルディヴァ―…とか…、なんだかさっ
　　ぱりわからん…。
--------------------------------------------------
■ 3 . お便りコーナー■
年頭、たくさんの方からお便りをいただきました。
まず、千葉県のＭさん…。
－－－－－－－－－以下、転載。
初めてお便りいたします。
公立小学校の教員をやっています。
目の前に座っている子達が、教科書が展開する知識に動
かない…。今までのやり方では、ざわざわざわとおしゃ
べりが蔓延する…。子どもにとっては、何の必要感もな
い知識だものね。
授業が成立するのって、子どものやろうという意欲によ
って支えられているんだな、今までの研究授業なんて、
そんなことは当然だったけど。
そんなことに今になって気づかされました。学校が溶け
出すという実感。でも今もう少し教員を続けるのなら、
自分の手で明日の”学校”を探りたいという思いがあります。
学習会などにも参加させていただこうと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　“学校崩壊”というより“学校溶解”という感じが
適切かもしれませんね。子どもの心の中に「問い」が生
まれるような授業をつくっていきましょう！
ぜひ、“学習会”や“コボちゃん作文研究会”にも御参
加ください。
続いて埼玉大学のＡさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
　
フリースクール　ジャパンフレネの皆さん
はじめまして私は、埼玉大学教育学部小学校教員養成課
程のＡです。この学校に興味を持ちメールを送らせて頂
きました。
突然ではありますが、この学校の行事を見学したいので
すがそのためにはどうしたらいいのでしょう？
できれば見学だけでなくお手伝いをしたいと思っています。

地域の子ども会活動や、学童保育所などでも指導員とし
てお手伝いをしていた経験もあるので是非お願いいたします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　ＪＦは学校ではありません。あえて、学校化する
ことを拒絶します。でも、いつでも遊びに来てください
ね。お手伝いも嬉しいです。
“選択登校”についての質問も来ています。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
あけましておめでとうございます。
新年早々、突然で申し訳ないのですが、
ちょっと教えていただきたいことがあります。
「選択登校」というコトバについてです。
恥ずかしながら、私はこの「選択登校」というコトバを
木幡さんの書かれる文章で初めて知りました。
「とてもしっくりくる新しい概念に触れた」という感じ
がしたのです。
そこでお聞きしたいのです、このコトバは木幡さんの
造語なのでしょうか。
それとも、フレネ教育に関する何らかの著書からの
訳語なのでしょうか。
なにぶん勉強不足なもので、未だにわかりません。
結局、木幡さんにお聞きするという簡単な道を選んで
しまいました。
お暇なときで構いませんので，簡単に教えていただけたら
幸いです。
そろそろ寒さも厳しくなることですね．
お身体には十分お気をつけ下さい．
こどもたちのためにも…。
今年もよろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　これは、ぼく自身が創った一つの言葉（概念）です
（文献にあたっても見当たりませんので、たぶん、…）。
学校以外の学びの場所の保証ということで、とても重要
な観点だと思うのですが…。いかがでしょうか？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0073 --------- 2000/01/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みきちゃんの日―いろいろあったね
2 . なんでもありの自由はだめ―“型”から入る
　　　　―毎日新聞・週刊朝日から―
3 . ぼくのわたしの冬休み
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 7 6 ( 明冶 9 )東京の気温、最低を記録　マイナス 9 . 2℃
■ 1 . みきちゃんの日―いろいろあったね■　
ＪＦ最年少・小４のみきちゃん…、2 0 0 0 年の初日、いろ
いろありました。
●　お買い物！お買い物！お野菜だ！お野菜だ！
鏡開きなので“お雑煮”だ！材料をスタッフと一緒に買
いにいったね。鶏肉・三つ葉・ナルト…にんじん…。
いつもは全然野菜を食べないみきちゃん…、この日はち
ゃんと食べたよね！お母さんもびっくりしていたね。
それにしても、３時のおやつに“お雑煮”を食べたのは、
全員、女性…。すごいよねえ。　
●　ごめんね、ぼくが悪かった
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授業「海がめのスープ」（質問力をつけるための」授業　
後日、紹介します）に飽きたみきちゃん…、ソファーの
上でお人形さんごっこ。
授業終了後、ソファーを使う用事ができた。移動しても
らうと、シクシク泣き出したみきちゃん。
「私をのけものにしてるうう…」と泣いている。授業に
飽きたので「遊んでていいんだよ。」と言ったことが…
と思ったら、実は違っていた。
ソファーからの移動の時、ぼくがふざけて
「ほら、しっしっ。」
と言ったことに傷ついたのだ。
ごめんね、みきちゃん。大人の何気ないちょっとした一言…。
反省しました。
--------------------------------------------------
■ 2 . なんでもありの自由はだめ→“型”から入る■　
　　　　　―毎日新聞・週刊朝日から―
1 月 9 日の毎日新聞に河合隼雄（臨床心理学者）が吉本ば
ななとの対談にふれていた。
彼女、高校の 3 年間、授業中はほとんど寝ていたとのこと。
それを父親の吉本隆明は別に注意もしなかったらしい。
しかし、なんでも自由で許すということではない。
例えば「雨戸を閉めないと、風邪を引く」という強い確
信を持っていて、閉める・閉めないで猛烈な争いが繰り
返されたとか…。この話を聞いた河合隼雄の文章。
－－－－－－－－－以下、毎日新聞より転載。
子どもを育てるとき、まったくの自由というのは決して
よくない。何もかも自由だと、自由の味も意味もわから
ない。「これは絶対に駄目」というのがあってこそ、自
由が生きてくるのだ。「駄目」の内容が吉本家の雨戸の
ように、誰でも承認することでない方がかえってよいよ
うに思う。子どもも適当に反発できて、親子の個性がぶ
つかり鍛えられるからである。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
もう一つ、週刊朝日１ / ２１号で藤原新也と五木寛之の対
談。“宇多田ヒカル的情感に回帰する日本人の心”のなか
で、藤原新也が次のようなことを言っている。
－－－－－－－－－以下、週刊朝日より転載。
“形から入ることで日本人の心が変わっていく”
藤原：例えば今回の少女の撮影でも（中略）、すごく美
　　　しい形を与えようと、いい光と光景のもとで、そ
　　　の子が非常にきれいに見えるような服着せて、形
　　　まで全部指示したんですね。指の一本、曲げ方まで。
　　　ある意味、形にカッチリはめたんですね。
五木：好きなようにしてなさいというふうにして撮るん
　　　じゃなくて。
（中略）
藤原：おそらくその形に入ったときに彼女たちの心が少
　　　し変わったんじゃないか。
五木：解放された部分があるんだな。形に入ることで拘
　　　束されるんじゃなく、形に入ることで解放される
　　　部分があるというのはよくわかる。
（中略）
五木：戦後は、強いるということはいちばんタブーとし
　　　てきたことですからね。「自由にしてなさい」と
　　　言うことが善だった。
藤原：何ヶ月か後、電話で「まだあの気分は続いてるの？」
　　　って尋ねたら、続いてるって言うんです。
（後略）

－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　これらの考えには賛否両論あると思います。
　　お考えをお寄せください。
　　ぼくの場合、両論のはざまを突き抜けていく方法
　　を選択しますが…。
--------------------------------------------------
■ 3 . ぼくのわたしの冬休み■
木幡：三日間、駅伝を見ていた。「お買い物！ミレニアム
　　　！」を歌いすぎ、叱られていた。（爆笑！）
みき：ヨーカドーに行って、おもちゃを買った。
　　　お年玉全部使っちゃった。
わかな：木幡さんちに遊びに行った。
はるか：高校サッカーでおにいちゃんとのかけに負けた。
　　　　茨城のおばあちゃんちに行った。
けん：マジギャザのレアカードを買ってトレード。
　　　お母さんの田舎（青梅）に行った。
よーすけ：マジギャザ総本部での公式戦に初出場！２勝４敗。
　　　　　千葉のおばあちゃんちに行った。
ちか：さんまｓｍａｐをみて「ダメダメ！」を覚えた。
　　　キムタク、かっこよかった。
さとし：市船、サッカー優勝！
●　ミーティングに参加していたみんなに聞いてみました。
　　さて、あなたのお正月は？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0074 --------- 2000/01/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 授業「海亀のスープ」―質問力を鍛える
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 5 8 ( 昭和 3 4 ) 南極で悪天候のため置き去りにされ、越冬
したカラフト犬タロ・ジロが無事生存していたことが確
認される
■ 1 . 授業「海亀のスープ」―質問力を鍛える■　
　　
●　ある男がある日、海沿いのレストランで海亀のスー
　　プを注文し、一口飲んだ。そして彼はその夜、自殺
　　してしまった。
　　さて、彼は一体なぜ、自殺したのだろう？
このシンプルな問題をみんなで解き明かそうというのが
、今日の課題。
ただし、そのためには次のような条件がある。　
※　出題者は参加者の質問に答えねばならない　
※　ただし、その質問には「はい」か「いいえ」でしか
　　答えない。
※　そぐわない質問・問題解決のために重要ではない質
　　問には「関係ない」で答える
※　参加者どうしで相談してはいけない。
※　理由がわかっても、全員がわかるまで質問を続けな
　　ければならない。
新春第１弾の授業！
「その男はそのレストランに初めて入ったのですか？」
「関係ないね」「スープには汁のほかに肉も入っていま
したか？」「関係ないね」
ううむ、中身は問題ではない。では、その味が…？とこ
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んなふうに考えればいい。
「あ！その人は海で海亀を助けたことがありますか？」
（爆笑！）「ノー」　浦島太郎じゃねえ！
「毒を持っていましたか？」「関係ないね」「海に飛び
込んで自殺したんですか？」「関係ないね」
この授業は、いい質問が出てこないと先に進まない。
つまり、そのためには他者の質問をよく聞き、要約し、
しかも推理するという相当に高級な力を要求されるのだ。
と同時に、そのための鍛錬にもなるという一石二鳥の授
業でもある。
「ということは、スープの味に自殺の原因があるんです
ね。」「ピンポーン！イエーッス！いいぞいいぞ！」
「その海亀は大人になっていましたか？」「関係ないね」
「海がめのスープはその人にとって、特別なものでした
か？」「ピンポーン！」「おおおうう！」
結構盛り上がってくる。
さて、この結果は…？４５分かけて、子ども達はこの問
題を解決しました。
この授業のレシピ、ならびに詳細な記録報告は、２２日
の学習会で…。質問力のための授業…、いろいろと発展
させカリキュラム化できそうですね。
さて、皆さんはどう考えますか？自殺の理由を推理できた
人は、ご連絡ください。
また、どうしても、結果を知りたい方は、メールをくだ
さい。ネタ本を教えます。
チャオ！
●　授業終了後、「ああ、おもしろかったあ！」大きな
伸びをしている子ども達…。こんな日って、酒もうまい！
　　
●　次は、酒がまずい話
　　　　　　↓
--------------------------------------------------
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■　
●　グヤジーーー！今夜の酒はまずいぞう…
マジックザギャザリング、かなりハマッテしまい、負け
るとすごおく悔しい。
今日は、こんな負け方をしてしまった。
もう、こっちの点数は１点しか残っていない。なのに、ね
ちねちとペンディングしながら、攻撃を保留し、しかもゲ
ームは続行されている。蛇の生殺しじゃねえかあ！
ついに、ぼくはプライドをずたずたにされ、投了…。
今夜の酒は、まずい！打倒！ようすけ（小６）！
●　本日、ＪＦ学食探検隊は「陸の王者・慶応大学」へ乱
入！同行は毎日新聞社のＹさん。さて、お味のほどは…。
●「海亀のスープ」の授業の延長で、昨日よりヴェルヌ
の「二年間の休暇」の読み聞かせが始まりました。
木幡がやると…、講談調。
じゃん、じゃじゃんじゃ、じゃん！
■ 3 . お便りコーナー■
教え子・鈴木　朋のＣＤ、結構人気です。
第１号の申し込み S a r r a h さんのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
鈴木 朋さんの C D 希望です!
いま、さっきメールマガジン受信しました。
一番乗りになれたでしょうか？？
いつもたのしくマガジン拝読させて頂いております。
木幡さんのいつも子供気分をあふれさせておられる雰
囲気がとってもよく伝わってきます。大好きです。

私もそうありたいです♪
大学時代から、会社勤めをしている時も、教育というこ
とにちょっと興味がありました。子供もいやしないのに、
育児本とかが本棚にあるというのは、「なんか気持ち悪
い」（うちの母親いわく）らしいのですが、本人気にし
ておりません。
会社を辞める前に思った事は、
「自由人であるという事＝何にも護られる事がない」
どんな人前に出ても、「一人の人間として」恥ずかしく
ない様に他人に誇れる「何か」があるということ。
それは技能かもしれない。体力かもしれない。
人格かもしれない。人徳かもしれない。
迅速な行動力かも…、 知識かも、人脈かも…。
それは人によってわからないけれど
他人がそれを認めているということ
はたして「自由を得る」事は可能か？
実際の自分はぜんぜん駄目です（笑）。
なんだかこれ以上書けなくなってしまったので、気が
向いたらまたメールします。
お仕事頑張ってください。僕もがんばって勉強します。
　　　　　　　　　　（京都・S a r r a h さん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
お便り、ありがとうございます！
毎日、子どもたちのパワーにコテンパにやられています。
でも、読み聞かせをやっている時などに見せてくれる子
どもたちのいい顔…。うーん、幸せですよね！
●　デイリーフレネは平日刊です。
　　次回は、１７日（月）です。チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0075 --------- 2000/01/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . “慶応”は陸の王者ではなかった－学食探検最終回
2 . “「選択登校」語ろう会”と科学実験を結ぶもの
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
3 9 5  ローマ帝国が東西分裂決定的になったらしい
　　
■ 1 . “慶応”は陸の王者ではなかった－学食探検最終回■　
　　
さあ、東京六大学最後の砦“慶応大学”三田へ！この日
は毎日新聞社のＹさんも同行。
地下にある生協食堂はキャフェテリア方式。魚１匹でも
選べるのはとても良い。たとえばちかちゃんは、“ご飯
・いわしの塩焼き・味噌汁”で２５０円なり。
「学食っぽくてよかった！」
しかし、狭いので座る場所を確保しなければいけないの
が、難点。もう一つ、各コーナーの人員配置が少なく、
狭くもあって…長蛇の列になってしまうのがつらい…。
では、各担当者の声を…。
カレー担当…、「普通」
味噌汁担当…、「普通」
ランチ担当…、「普通」
良くも悪くも平均的なお味なのである。
今回初参加のはる君は、とんこつラーメン「まあまあ」
汁がものすごく少ないとの批判も…。
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では、究極のラーメン担当・木幡の“ラーメン評”。
ラーメン醤油味大盛り。ここの麺は、冷凍。しかし、量
はどこよりも多い。見ていると四角い冷凍麺を２個、お
湯に放り込んでいた。
麺は冷凍にしては、しこしこ。汁、濃厚、コクあり。メ
ンマ、甘くなく良し。チャーシュー、評価外、最悪。
６０点。
感じとしては上智に似ていましたねえ。シダックス的フ
ァミレス風。評定、「慶応は陸の王者ではなかった！」
８大学の総合ランクを掲載して、学食探検隊は解散した
いと思います。またの機会にどこかの大学に乱入します。
[ ８大学総合ランク]
１位　青山学院大学（表参道）
木幡の面目立つ。定食系、強し。スペース・雰囲気も良し。
女子大生、非常に多し。
２位　早稲田大学( 早稲田)
大隈定食好評。家庭の味。食器破壊するも、許される。
３位　東京大学（本郷）
ここの素ラーメン１６０円は特筆もの。
４位　明治大学（駿河台）
カレーの味、ベスト。高層からの眺望、とても良い。
５位　上智大学（四谷）
平均的なお味。女子大生、ものすごく多し。
６位　慶応大学（三田）
上智と同列。長時間並ぶのは、つらい。
７位　法政大学（市谷）
まずかった…、ただし、学食のおばさん、親切。男子学生、
非常に多し。
８位　立教大学（池袋）
法政と同列。学生のマナー、最悪。
●　長らく、ご購読ありがとうございました！
次回からの“お散歩の授業”…、ミーティングの結果、
東京・名所旧跡探検隊と決定しました。
乞う！御期待！
■ 2 . “「選択登校」語ろう会”と科学実験を結ぶもの■　
１５日、１６日とジャパンフレネを会場にして行われた
会合を報告します。
“「選択登校」語ろう会”には、１７名が参加。
まず、塾のなかで“ＬＤ児”を引きうけているＴさん、
「訓練という観点では、考えていない。彼らにとっての
居場所とは何かを考え、コミュニケートを大切にしたい。
」とのこと。
ジャパンフレネも同じ観点なので共感できました。
単位制高校の教員のＡさんは「学校に幻想を持たないこと」
の重要性を説く。昨今、単位制高校の自由さが人気の的だ
が、半分ぐらいは授業に出てこないとも…。
とはいっても、不登校の子どもを抱える保護者にとって、
この時期、進路の問題は最大関心事でもある。
学校以外の学びの場を保証されていない現状の中、困難
な状況は変わらない。
不登校経験のある大学生・Ｂさん、大検をとって教育学
部に入学したそうだ。なんとも説明のつかない“さなぎ”
に似た状態の中、高校を中退。仕事につき子どもに関わ
るボランティアの中から、教育に目が向いたと言う。
「ゲーマーになるこどものきもちはよくわかる」
「そうだよねえ。ゲームの世界って人間みたいに裏切らな
いし、やっただけの結果が出てくるし…」
何もしないでゲームだけしているように見えても、実は

そうではない。そのへんの気持ちわかってほしい。
実に内容の濃い会でした。
そして、昨日の私塾の会では、阿部昌宏さん（麻布科学実
験教室室長）が楽しい科学の実験！
そこに参加した木村さん親子の感想です。
－－－－－－－－－以下、２本のメールを転載。
遊園地などに行くより数倍親子で楽しめました。
おみやげまで頂いてしまって…。
本当にありがとうございました。
新宿までの道々
「勉強って楽しいだろう？」
「けんは（息子の名前）科学がすきなだけだよ」
などと話しました。
個人的にはシャボン玉の色に感動しました。
ニュートンの気分で数時間見つめてたいものです。
帰宅後、息子が私塾の会のことを日記に書きました。
★転載はじめ
　　　かがくの会　　　　木村けん（小二）
　しんじゅくというところでかがくの会をしました。
けんが一ばんおもしろかったのは、大きいシャボン玉
の中に人形を入れるじっけんでした。
　なかなかせいこうしなかったけど４回めぐらいにせ
いこうしました。一三センチメートルぐらいのミッフ
ィーちゃんの人形がすっぽり入りました。でもおかし
かったのは、耳がちょっとでてたことです。
★転載終わり
－－－－－－－－－以上、転載終了。
けん君にとって、科学実験がとっても楽しかったんでしょ
うね。それが作文を書く原動力になっているのだと思います。
こんなふうに子どもの心の中に“事件＝問い”を生み出
すような関わりを持つことが、必要なのではないでしょ
うか。
二つの集まりに参加して、そんなことを感じました。
●　ジャパンフレネでも昨日の科学実験をさっそくや
ってみました。明日のＤＦにそのことを書いてみます。
お楽しみに！
■ 3 . お便りコーナー■
いつもたくさんのお便り、ありがとうございます！
まずは“みきちゃん”とのことについてのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
１３日のみきちゃんの話を読んでいろいろ思い出しま
した。移動するのは、遊びを中断する寂しさはあって
も理由があれば納得できますが、粗末に扱われるのは
自分の存在を否定される悲しさがあるものです。
でも、そこで泣いて主張できるみきちゃんは、辛かっ
たかもしれないけれど、幸せなんだなぁと思いました。
このメールマガジンやジャパンフレネのこととかを、
養護学級関係の仕事をしているらしい知人（詳しく聞
けるほどの間柄でなくて）に話したら、興味を持ったよ
うでした。その人はインターネットやメールが使えない
ようですが、見学に行くとか、そういうことはできるの
でしょうか？
悲しく辛い気持になったときでも、それをわかってくれる。
みきちゃんと木幡さんのしーそーみたいな信頼関係が
微笑ましいです。これからも頑張ってください。
　　（東京・ほこりおばけさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いて「海亀のスープ」についてのお便りが３本です。



デイリーフレネ 20 0 0

- 7 -

－－－－－－－－－以下、転載。
★　神奈川・Ｎさん
さて『海亀のスープ』ですが、情けないことに全くよく
分かりません。でも授業の流れを読んでいると、ずいぶ
んおもしろそうですね！
人数が多いとなかなか難しそうな課題ですが、ぜひ学級
活動のネタとして、もっといろいろな話を知りたいです。
よろしくお願いします。
★　神奈川・Ｋさん
海亀のスープ」の話。答え？教えて下さい。
今晩考えてみますが、知りたくて仕方がありません。
★　岩手県・Ｓさん
いつも楽しくメールマガジン読んでいます。
ってなんか、みなさんこのご挨拶ですね。
でも、本当におもしろいと思っています。
で、例の海亀スープの授業の件ですが、とても興味が
あります。でも私にはわかりませんでした。大変恐れ
入ります。答えを . . . . い、
いやヒントだけでも教えてください。
おねがいですっ。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　「海亀のスープ」に関しては、学校総合研究所の
メーリングリスト（無料）の中で質問し、解決しよう
ということになりました。
ジャパンフレネのホームページ・リンクのコーナーよ
り学校総研にアクセスできます。
ぜひ、推理ゲームを楽しみましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0076--------- 2000/01/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 楽しい科学実験―風船ですよ！…、そして、問いが…
2 . 本日のおすすめ―不安なようすけのために
3 . 応えてください…読者からの投稿
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 9 0 ( h 2 ) 天皇の戦争責任発言で長崎市長・本島等、狙撃され
る
★　ＣＤプレゼントは締め切りました
■ 1 . 楽しい科学実験―風船ですよ！…そして、問いが…■　
　　
日曜日にやった簡単な科学実験をＪＦでもやってみました。
対象は小４～中３、そして大人の７名。
まず、風船を膨らませ、指でつまんでいた吹き口を離す。
風船は当然のごとく、あっちゃこっちゃに飛んでいく。
「どうして飛ぶの？」「？？？？」
難しく考えちゃうんだよねえ…。
「風船の中の空気の力？」そうそうそう！ここで問題！
[問題]
ふくらませた風船をおなか（おへそのあたり）にくっつけ
ます。吹き口は外側です。吹き口をはさんでいた指を離す
と風船はどうなるでしょう？
[予想]
（ア）前と同じように飛ぶ…２名
（イ）おなかの反対側に飛んでいく…２名
（ウ）そのまましぼんで下に落ちる…２名

（エ）その他の考え…１名
（エ）はけんちゃん。
「少しずつしぼんでね、下に落ちて行くんだけど途中に股
があるでしょう。そこまで落ちて、股の下からお尻のほう
に飛んでいく。」（大爆笑）なあるほどねえ！
それにしてもうまい具合に意見が散らばったなあ。いろい
ろ理屈をつけてましたが、それは省略して…では実験！
「ちゃんと足を開いてやってくれよな！」とけんちゃん。
またまた、爆笑！
さて、結果は…？「あれえ…? ! 」
これが以外なんですよねえ…、答えは言いません。
やってみてください。
ついでにもう一つ問題。
「ふくらませた風船を頭でごしごしこすります。」と言い
ながら、けんちゃんの頭で風船をごしごしこする。
「いてえよ、いてえよ！」
[問題]
さてこの風船を天井にくっつけます。
風船はどうなるでしょう？
「あ！静電気？」「くっつかないんじゃない？」
討論しても仕方ないのでさっそくやってみると…、
「あれえ！くっついちゃったよ！」
さつきちゃんは「クックックッ…」と笑っている。
みんなで風船を頭でごしごしやって、天井にくっつけ、
天井は風船だらけ…。
「どうして？どうしてくっつくの？」
「静電気ってなあに？」
中学生が不思議がっていました。
ちゃんと心の中に“問い”が生まれたんですね！
馬鹿馬鹿しくも実に楽しいひととき…、そして…
「これからも科学実験やろうか？」と言うぼくの誘いに
「うん、やるやる！」
かくして、ジャパンフレネの学びは始まるのでした。
ちゃん！ちゃん！
■ 2 . ほんじつのおすすめ―不安なようすけのために■　
Let's try English!　
小６のようすけが英語にトライしようとしている。
そこでどんな勉強の仕方がいいかいっしょにあれこれ考えた。
「スルー　ピクチューアー　ブックがいいかなあ…それ
とも…？」ようすけの実に不安そうな顔が（申し訳ないが）
なんとも言えず印象的だったな。
結局、ＮＨＫの“基礎英語１”から、毎日、少しずつや
ることに決定！（ＪＦには基礎英語１～英会話入門まで
のすべてのテキスト・テープがそろっている）
そこで、本日は英語物の紹介です。
●「ピーター流外国語習得術」
　　　ピーター・フランクル（岩波ジュニア新書　7 0 0 円）
１２カ国後を操る国際的数学者にして大道芸人の著者。
外国語習得術だけでなくエッセイとしても楽しめる。
●「これを英語で言えますか？」（講談社　1 2 0 0 円）
よく使う決り文句や数や図形の英語、和製英語の本当の
英語、日用雑貨から食べ物、日本文化や遊びまで…。
へーっと感心してしまいます。
■ 3 . 応えてください―読者からの投稿■
読者のＡさんから下記のような投稿がありました。
私なりに心を込めてお返事しましたが、皆さんの中で御
意見があれば、よろしくお願いいたします。
Ａさんもそのことを望んでいます。
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－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして、いつも楽しみにさせていただいています。
今日は、木幡さんのご意見を聞かせていただきたいと思
い、メール致しました。
私には、今年の 2 月で 4 歳になる息子がいます。
私自身は、本当に複雑な家庭環境で、悲しみの多かった
生育暦ではあります。しかし、息子が産れた当初こそ、
戸惑いや不安が大きかったものの、今では、本当にかわ
いく、いとおしい存在になっています。
2 年前、夫が会社をリストラになったのを切っ掛けに、私
もフルタイムで働くことにしました。ほんと、毎日毎日
忙しく、疲れます。共働きをして、色んなことを学びまし
た。特に「生活をするってことは、本当に厳しく、世の中
は不公平なものなんだ」　と、、。
だけど、嘆いている場合じゃない！どうにかこうにか生き
ていく！見っとも無くても生きていく！　　　
そう今では思うようになりました。
それまでは、私が子供の頃辛かったり嫌だったりしたこと
を、息子にはさせたくないと考え、子育てにはいつも気を
遣いできる限りの愛情を注いできました。躾もなるべく無
理強いはせず、子供の思いを尊重しようとしてきたつもり
です。　　
しかし最近、息子がそう要ったことは（あたりまえ）なん
だと思っている態度に腹立たしさと疑問を持つようになっ
たのです。
子供には、子供の意思、自由など権利がありますが、義務
もあります。やりたい事をやり、したくない事をしなくて
も許されるのは当然だともおもいます。
しかし、社会はそんなに甘くない。現実は我慢と忍耐の連続。
世の中の厳しさを、４歳にもまだならない息子に判れとは
言いませんが、自分が望んだものが必ずしも叶うわけでは
ないんだぞ！といった事は判って貰いたいと考えてるから
腹が立つんではないかなぁ～。
でも、そんなことが本当に必要なことなんだろうか？
そのうち追い追い嫌々でも、子供が感じていくことなんだ
から、今は今で、思いっきりかわいがっていれば良いじゃな
いか！と、気持ちが二つにパッカリと分かれている状態です。
木幡さんは、どう考えますか？参考にご意見をお伺いでき
たらとてもうれしく思います。
また、何かアドバイスでもありましたら聞かせてください。
大変お忙しいとは思いますが、いつでも結構です。
返信下さい。
お待ちしております。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0077--------- 2000/01/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 本日のおすすめ
3 . Ａさんへ…
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 6 9 ( s 4 4 ) 学園紛争の東大安田講堂占拠を機動隊が解除
この年の東大入試中止（木幡の東大受験断念の口実となる）
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■　
　　

●　拳銃禁止令発動！
「拳銃で遊ぶの反対！弾はかたずけないし、人に向けて
打つのは感じ悪い！禁止！」という声がミーティングで…。
木幡、頑強に抵抗するも他の男子、声なし…。
「明日、教え子の健作（２７歳）が来るから、一緒に遊ぼ
うと思ったのに…。」
嗚呼、無情！
●　新たに「製本」の授業！
水野夏生（みずのなお）さん―製本家－が製本の授業を提
案…、「いいねいいね！」というわけで、ミーティングで
決定！コボちゃん作文をきれいに清書したり、絵本を作っ
たり…、自分の作品をきちんと残そう！
●　コボ作、浸透！牙城の一角崩れる！
「おれもコボ作やろうかな？」けんごのつぶやきをすかさ
ず捉えて、「本当？男に二言はないよな？」
「やるよ。やるって！」
まわりがみんなコボちゃん作文をやりだしたので、ついつ
いその気になったのが、運の尽き…。
気が変わらないうちに伊東屋（銀座）に行き、作文帖を買
ってきてけんごに渡した。さっそく、きょうからやってま
した。残り、後二人…。
それにしても伊東屋にいって、驚いた。作文帖を出してい
た会社が２社あったのだが、この２ヶ月のうちに１社つぶ
れていました。不況なんですねえ。
●　あれこれ言うにも「韻」をふめ！
帰りのお掃除の時、テーブルにのっていた文房具を
「片付けてー！」と若菜。
「おれの使ったのは、これとこれだな。」
自分の使ったものだけより分けるけんご。
「他のも片付けてあげなさいよ。“持ちつ持たれつ”でしょ。」
「“持ちつ持たれつ”というより“踏んだりけったり”だよ。」
その様子を見ていたようすけ、にやにやしながら
「それよりは“願ったりかなったり”でしょ。」
どうやら、散らかしたのは…。
--------------------------------------------------
■ 2 . 本日のおすすめ■　
●「身体の零度」三浦雅士（講談社選書メチエ　1 5 0 0 円）
　　　　　　　　　　　　↓
●「考える身体」三浦雅士（ＮＴＴ出版　2 2 0 0 円）
５～６年前、「身体の零度」を読んで、感心した。
近代の成立と身体の問題を関連付け、不自然な身体性の中
にこそ“私”があることを知った。
逆説的な教育論にもつながる。
その著者の最新作「考える身体」の帯には、「身体の思想
ではない。いまや、思想の身体こそ語られるべきではない
か。」と書かれている。
「前作より、さらに遠くまで行ったのかしら…。」と思い
、買ってみました。
「国語教育と身体」という興味深い章も含まれています。
--------------------------------------------------
■ 3 . Ａさんへ…■
昨日のＡさんにお便りが来ました。転載いたします。
お願いですが、投稿の場合、編集の作業上、２５文字で
改行してください。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして少し前から購読させて頂いております。
東京（ＪＦの近くです）で会社員をしておりますが、新
しい教育（？）などに興味を持っています。
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で、早速Ａさんのお手紙を拝読して私が思ったことを徒
然なるままに書いてみます。
##################################################
人が周りとの関係の中で経験する事は次のどれかに当て
はまると思います。
（１）自分が望んだ通りのもの。
（２）自分の望みとはそぐわないけれど、理由や背景を
　　　知れば納得できるもの。
（３）理由や背景を知っても納得できないもの。
これは社会（たとえそれが幼稚園であっても）に出れば
年齢、性別、社会的立場にかかわらずみんなにあるんだ
と思います。
この（１）～（３）をどれかに偏って経験してしまうこ
とはその後の本人にとってあまり良いことではないと思
います。（極端に（１）だけなら我慢を知らない人にな
ってしまうかも…（２）だけならちょっと理屈っぽくな
るのかな？（３）だけなら諦めが早く希望の少ない人に
なってしまったり？なーんて、ちょっと短絡的ですね。）
また、「愛情を注ぐ、かわいがる」と「甘やかす」は違
うものだと思います。幼稚園前のお子さんといえば躾や
善悪の判断を教えてあげなくてはいけない時期ではない
でしょうか？
こういったことに関する教育は場合によっては子供にと
っては上記の（３）にあたるものかもしれません。
躾ひいては「マナーを守ること」は社会の中でのルールで
すから本人の意思とは無関係なことも多いです。
意志が先に来てしまえば、極端な場合、「殺したいと強く
思うのなら人を殺してもいい」ということになってしまい
ますよね。善悪の判断は自分の中にルールを作ることです
からもっと難しい。
とかく（１）（２）ばかりになってしまいがちな現代だと
思います。私（女子大生ブームとコギャルブームの間の世
代です）自身、自分の中にそういうものを感じ、また同時
に一社会人として自立してから「権利と義務」「自分で善
悪を判断すること」の重要性を実感しています。
追伸：このお手紙を読んで最初に母がよく「今の子は我慢
することを知らないわ」といっていたのを思い出しました。
この言葉の是非はともかく、母親の影響ってとても大きい
のですね。
##################################################
なんだか偉そうになってしまい、すみません。思わず書
いてしまったというところなのでご勘弁下さい。
デイリー・フレネ、いつも楽しく読ませて頂いてます。
なんだかみきちゃんとは自分も友達の様な気になってき
てしまいます。これからも楽しみにしています。
ＪＦに遊びに行きたいな～。
（東京　satochan）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　ありがとうございました！個々の問題も共有できる
はずです。ＪＦを通して一人一人がつながることができ
ればいいですね！
●　明日、もうひとかたの投稿をご紹介しましょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0078--------- 2000/01/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新しいお友達、登場！

2 . 本日のおすすめ―シンガー・朋のＨＰ
3 . Ａさんに…その２
==================================================
★　今日はなんの日
1961(S36)
アメリカ第 3 5 代大統領にジョン・Ｆ・ケネディ就任
■ 1 . 新しいお友達、登場！■　
　　
昨日から小６の J i n 君、登場！
最近は、小学生勢が強力になってきた。
小４のみきちゃん…「お兄ちゃん…ガールフレンドいます
か？」はああ…？とぼくは思ったが、
J i n 君「いませんよ。」と軽くいなす。
ううん、なかなかできる。
「ＪＦのポリシー＝選択登校」は「自己契約・自己決定
・自己責任」…、だから、自分の日課・カリキュラム・
時間割は自分で決めて、自分の責任で実行しなければなら
ない。自由なんだけれど、これがなかなかうまくいかない
のが普通。
さあて、J i n 君の初日は…？電車の事故で少々遅れてきた
J i n 君（ここは、いつ来ていつ帰ってもいいんだよ）、さ
っそく“本日のジャパンフレネ”（スケジュール表）に予
定を書きこむ。
１１時～昼　作文　
１３時～１４時　漢字　
１４時半～１５時半　ゲーム　
「コボチャン作文」や「漢字の宝島」、それにぼくのス
ペシャル授業「発熱と恥」（質問力をつける推理ゲーム）
に取り組んだ。「自分で考えられるのがいい。」と J i n 君。
すっきりした顔で帰っていきました。ちゃん、ちゃん！
●（参考までに）ちかちゃんのスケジュール表から…
1 0 時半～ 1 2 時　「コボ作」　
　　　　　　ようすけ君も J i n 君もコボ作を始めた
1 3 時半～ 1 4 時半　「恥と発熱」
　　　　　　「海亀のスープ」より難しく、結末には
　　　　　　　　　がっかりした（ごめん　木幡）
1 6 時～ 1 7 時　「百人一首」　
　　　　　一つ一つのカードに込められた意味がわかった
[ 本日の感想] 　雨がしとしと降っていた
■ 2 . 本日のおすすめ―シンガー・朋のＨＰ■　
教え子・鈴木　朋のデビュー記念ＣＤプレゼントは本日
で締め切りました。皆さん、遠慮深い方が多いようです。
応募された方、全員当選です（早い者勝ち。以外と当た
るんですよ）。
ところで彼女のホームページが開設されました。
声も聴けますよ！立ち寄ってあげてね！
http://www.sme.co.jp/Music/PickUp/0001/TomoSuzuki/
鈴木　朋
2000.1.21 Release
Debut Single「パーフェクトサークル」
SRCL4741 ／ 1223yen (tax incl.)
●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●
0 １．パーフェクトサークル | SOUND |
作詞・作曲：鈴木　朋　／　編曲：ER I C  G O R F A I N
●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●　●
りっぱな顔になんて　もううんざりなのに
雨の日も晴れの日も　駅へ急いでるんだ
ひとりつぶやいても　時計の針はかってに進んで
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この胸に刺さって　少しだけつらくなる
何を見つけたの　何さがしてたの
誰にあいたいの　そして　いつのまにか忘れてたの
ねえ もしも　回る針をこわしたら
そうひとつ　またひとつため息は消えてゆくから
いつか　涙なんて乾くだろう
そうきっと
思い切り笑った　顔が遠くなって
どれくらい経つかと　ひとりでうなずくんだ
消えてしまわぬように　テープの爪パチンと折るように
あの頃の気持ちの爪　折っておけばよかった
何で笑ったの　どこで泣いてたの
誰を愛したの　そうよ　いつのまに忘れてたの
ねえ　もしも　君の声が聞こえたら
そういつか　のみこんでいた夢が見えてくるから
心の中にずっとあるはずだろう
ほんとは　いつでも
立ち止まって空を　ぼんやり眺めてた
意味なんてどこにもない　それですくわれる気持ち
ねえ　もしも　回る針をこわしたら
そうひとつ　またひとつため息は消えてゆくから
いつか　涙なんて乾くだろう
そうきっと
ねぇ　もしも　君の声が聞こえたら
そういつか　のみこんでいた夢が見えてくるから
心のなかにずっとあるはずだろう
ほんとは　いつでも
■ 3 . Ａさんに…その２■
大変長い文章をいただきました。Ａさんの文章の引用は、
割愛させていただきました。御了承ください。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして
いつも読ませていただいています。
静かな読者なのですが、今日はＡさんのお手紙を読ませ
ていただいて人ごとのように思えなくておたよりさせて
いただくことにしました。
子育ては「こうすれば上手くいく」なんて方法はなくて
いつも、新しいことが生じてきて、迷うことばかりです。
私には小学３年の息子がいますが、Ａさんの息子さんが
４歳と聞き「私も息子が４歳の時に大波がやってきたな
ぁ」と思い出しています。
４歳って自分の意志というのがかなりはっきりしてきて
でも、それをうまく言葉にすることもできなくて親にと
っては「わがまま」に見えて、途方にくれる時期ですね。
私の場合はそうでした。
息子が自己主張を始めると、とんでもないわがままを言
っているように聞こえてＡさんのおっしゃるように「世
の中、そんなに甘くない」と私も意地を張って、息子と
戦っているみたいでした。
なにか気にかかることがあったり、疲れていたり、余裕
が無くなるとますます拍車がかかって、涙を一杯溜めて
いる息子の顔を見るとどうしてこうなるんだろう…と自
分が嫌になることも度々でした。
息子との関係がうまくいかなくて、それこそ息子を虐待
してしまうのではないか、というくらい思い悩んで心理
学や育児の本を読みあさりました。
講演会があるといえば、聞きにいきました。
頭からでも、情報からでも、とにかく手がかりになりそ

うなもの手当たりしだいでした。
また、人とのぶつかり合いもありました。
そんな中で、私は自分のことを理解していなかったのだ
と気がつきました。ほんとに、いろいろあって、今は前
より自分のことを理解できるようになり受け入れられる
ようになったのではないかと思っています。
そんな私から、思うことを書かせていただきます。
私は家庭に入って１０年、そうすると社会の厳しさ、お金
を稼ぐことの大変さを忘れてしまいがちです。
傲慢になっている自分に気がつくこともしばしばです。
なんと言って励ましたらいいのか言葉がみつかりませんが
そうして前向きに生きておられるＡさんを尊敬します。
子育てに「気を　遣う」と疲れるんですよね。
自分がどっか無理してるから・・・
私、気をつかう子育てをしました。
でも、友達に「気を遣うのじゃなくて、気を入れてあげる」
ということを聞き、そのときはその違いが良くわからなかっ
たのですが今はすこ～し、わかりかけてきたような気がしま
す。
愛情を注ぐってどういうことなんでしょうね。
大切にする、信頼する、尊敬する、感謝する、理解する、
受け入れる、見守る…
ほかにどんな言葉に置きかえられるでしょうか。
まだまだ、いっぱいあるかも。
気を遣っていると、どこかに見返りを期待したくなりますも
んね。こんなにお母さんは我慢してるのにぃ…
こんなに心配しているのにぃ…
感謝しろぉおお…って。
でも、４歳の子は生まれてきてまだ４年。
経験もない、世の中のこともなにも知らない、想像もできな
い。
そんな子供に大人の苦労や事情を理解して欲しいというのは
どう考えても無理な話だと思いませんか？
親の愚痴に４歳の子が耳を傾けて
「そう、それはたいへんですね」なんてあいずち打つ
ところ、想像してみたらどんな感じしますか？
自戒の意味も込めて書いています。
私も、自分に余裕がないと、子供に八つアタリです。
お恥ずかしい…
私はこんなにしんどいのに～～って、ジタバタすること
もあります。
でも、親の苦労や気遣いを子供に理解して欲しいってい
うのは無理な話なんだと思います。
子供が大人になったときに、結果として理解してもらえ
たら良かった！と言うもんだと思います
自由と放任はちがいますよね。
自由には必ず責任が伴います。
やりたいことをした結果を引きうけることを子供に伝
えるのは大切だと思います。
でも、望まなければ叶う可能性も無くなってしまいます。
望むから厳しい現実を生きていけるのではないですか？
世の中の厳しさは親が教えてあげなくても
いずれ身に沁みる時がきます。
そんなとき、本当の力になるのは何？
自分を信じる力ではないでしょうか？
じゃ、自分を信じる力はどこからくるの？
大切な人が自分のことを大切にしてくれる、
理解してくれる、見とめてくれる・・・ということではな
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いでしょうか？
じゃ、こどもにとって大切な人って誰？
息子は本当に大切、かけがえのない存在、でも可愛く
おもえない、奔放な息子を見ていると怒りが湧いてく
る。そんな自分をどうしたらよいか解らない、恐ろしい。
４歳の息子を前にした私はそんな感じでした。
ぱっかりと二つに割れているようなＡさんの気持ちも
もしかしたら、これに近いのではないでしょうか？
だとしたら、ほんとうに苦しい、と思います。
私は、「わがまま」と「わがままでないこと」の違い
がわからなかったのです。
ある日、トリィ・ヘイデンという人の言葉を聞いて
そうか！と思いました。
＊自分のコップが空なので満たして欲しいというのは
　当然のことでわがままではありません。
　コップが既に一杯なのに、あふれさせるように、も
　っと注いで欲しいと言う事がわがままです。
私は自分のコップが空なのに満たして欲しいと言うこと
ができませんでした。
それがわがままだと思っていたからです。
自分もコップに満たして欲しいと言ってもいいんだ、
と初めて理解できました。
いろいろあって、今に至っているのですが
いまだに、子供の要求がわがままなのか、当然のこと
なのか迷う日々ですが、そんな時はトリィさんの言葉
を思い出しています。
それから、トリィさんは
こんなことも言っていました。
物事は必ず良くなる。
物事は全て変化している。と・・・
最後に・・・
今日、たまたま聞いて
胸がじ～んとした詩があります。
どうしても、もう一度聞きたくて、お願いしてコピー
をもらってきました。
どなたの詩かは聞くのを忘れたのですが、ご紹介します。
＝子供の話しに耳を傾けよう＝
今日、少し
あなたの子供が言おうとしていることに耳を傾けよう。
今日、聞いてあげよう、あなたがどんなに忙しくとも。
さもないと、いつか子供は年老いたあなたの話しを聞
こうとしなくなる。
子供の悩みや要求を聞いてあげよう。
どんな些細な勝利の話しも、どんなにささやかな行い
も褒めてあげよう。
おしゃべりを我慢して聞き、一緒に大笑いしてあげよう。
子供に何があったのか、何を求めているのかを見つめて
あげよう。
そして言ってあげよう、愛していると。毎晩毎晩。
叱った後は必ず抱きしめてやり、
「大丈夫」と言ってやろう。
子供の悪い点ばかりあげつらっていると、
そうなってほしくないような人間になってしまう。
だが、同じ家族の一員なのが誇らしいと言ってやれば、
子供は自分を成功者だと思って育つ。
今日、少し
あなたの子供が言おうとしていることに耳をかたむけよう。
きょう、聞いてあげよう、あなたがどんなに忙しくても。

そうすれば、子供も年老いたあなたの、過去の栄光に耳
を傾けるために
あなたの元に。戻ってくるだろう。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　これからも皆さんの投稿をお待ちします！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0079--------- 2000/01/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ある日の会話…下ネタ系
2 . お授業二題―漢字と科学
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 9 3 ( H 3 ) オードリー・へップ・バーン死去、6 3 歳。
「ローマの休日」「昼下がりの情事」などで、日本でも
っとも人気の高かったハリウッド女優。晩年はユニセフ
の子供親善大使として活躍。
■ 1 . ある日の会話…下ネタ系■　
　　
「ひげは大人になってから生えるものじゃないの？」
「はああ？そうじゃないでしょ！それは女の子に例えれ
ば、大人になってからおっぱい大きくなるってのと同じ
じゃない。」
「へー、そうなの？」
中 3 の女の子がッ小 6 の男の子にやり込められている。
はいはいはいはい、やってますねえ…。
ここでオヤジ木幡が話題に介入。
「でもねえ、今の少年少女とぼくたちの時代の少年少女
は、成長が全然違うからねえ…」
高 1 の時、全学キャンプに行ったとき、同じクラスの女子・
Ｙの腋毛にぼくら純情な男子は、ぶったまげた。（笑い）
「今、小学生の女の子だって生えてるよねえ。」
ふうん、そうなんだ。
話がだんだん下がって行く…。
「シモネタだったら得意だよ。」
「シモネタってなあに？」
「へー！ジュン、だね！」
「ジュンってなあに？」
「はああ？」
おいおいおいおい、辞書で「シモネタ」を引くなよ。
シモネタが載っていないので「しも」で調べているよ…。
新明解で…。
“しも”　身体の腰の部分以下。[ 狭義では、陰部をさす]
「陰部ってなあに？」
彼ら彼女らの話は、果てしなく続く…。そして、みんな
大きくなっていく。
向こうの方では「ははははーー！」とマンガを見て笑って
いるのが一人…、彼にとってシモネタはまだ早い。
■ 2 . お授業ニ題―漢字と科学■　
●　漢字ゲーム！
ホワイトボードに方眼をたくさん書く。真中に一文字書
いておき、そこからチームごとに熟語を作っていく。
一文字、一点の対抗戦。熟語は前・後・斜めどこからス
タートさせてもいい。方眼の端の方に×３、×２などを
入れておく。ここにたどり着けば、得点が 3 倍、2 倍になる。
これが結構盛り上がる。この日は“本”から始めた。
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本場→年の功の木幡“運動場増設”→けんご“人生設計”
「美しい！」「いいねえ！」
　　　　　　人
　　　　本　生
　　運動場増設
　　　　　　形
こんな感じですね！
勝敗は 4 1 対 3 7 で周組が木幡組に勝った！グヤジー！
●　ポカリはどうなる？
[問題]　
ポカリスエットの缶の底に千枚ドウシで穴を 1 個あけ、
ひっくり返し、穴が下に来るようにします。ポカリス
エットはどうなるでしょう？
小 6 から中 3 の 6 名が参加しました。
[予想]
（ア）中身が出る…3 名
（イ）中身は出ない…3 名
（ウ）その他
[（ア）の考え]
※　ざーっとは流れないが、ぽったんぽったん落ちる
※　ポカリの圧力で流れ落ちる
※　なんとなく
[（イ）の考え]
※　空気が入らないからポカリは流れないのでは…？
※　表面張力でポカリは流れない
[ 反論・質問]
※　空気が入らないとポカリが流れない理由は？
　　　　　　　　↓
缶の中に場所を取っているポカリ、外に出て行くとい
うことは、その分だけ空気が入ってこないとだめなん
じゃないかなあ…。
実験してみると、「ああああ…」
ポカリは外に出てこない…。
こんなシンプルな実験でも、根本をついているんですねえ。
結構まちがえて、驚いています。
何故？どうして？Ｗｈｙ？
年齢が高いので解決するためにはどうするか？どんな実
験をしたらいいか？みんなで考えます。
「穴をいっぱい開けよう！」
「本当に空気が出てるの？」
とっても楽しいですよ。
★　今、これを打っている時、小学生～中学生までみん
　　な一緒に、英語のリーディングをやってます。
　　自分で決めて自分でやる。
　　
　　とってもアットホームなムードです。　
--------------------------------------------------
■ 3 . お便りコーナー■
Ａさんへのお便りと、転載許可についてです
－－－－－－－－－以下、転載。
私は、自分がこともがいないので苦労などわかりません
が、中学の教師をしておりまして思うことは、小さいう
ちに我慢や忍耐を身に付けさせてほしいと思うのです。
それというのも中学生になっても幼稚園児と同じような
説明を毎回学校生活の中で言い聞かせないといけない状
態なのです。できれば、もっと精神的に成長してたくさ
んのことを経験させてやりたいと思うのですがそれ以前
にしなければならないことがあり行事をとうして生徒を

育てるといっても現実にはなかなか無理な状態です。
４歳なら、まだこれからどうにでも軌道修正できる年です。
厳しさのなかに愛情を入れぜひ躾いただきたいと思います。
生意気なことを言ってすいません。
木幡さんの子供のことを真剣に考えている姿にいつも感動
しています。これからもがんばってください。
　　　　　
京ちゃんより
－－－－－－－－－以上、転載終了。
デイリーフレネの記事について、いろいろな問い合わせが
来ます。転載をしたい場合は、下記のお便りのようにご連
絡ください。
－－－－－－－－－以下、転載。
いつも楽しく、読ませてもらっています。
メールの内容も生き生きしていて感動を与えてくれます。
さて、転載の件でお便りしました。
読者からのメールが転載されますが、深刻なものもあり、
それに何とか解決を見いださないものかと応答する人々が
います。これ又、感動です。きっと問題の人は、目の前で
私の体験はこうだったのよと言われると、ムッとすること
もあるでしょうが、メールでしたら、冷静に読め、知恵を
得ることが出来るのではないでしょうかと、期待しています。
2 0 0 0 年 0 1 月 2 0 日第 7 8 号では、A さんへの愛情あるメッセー
ジが転載されています。多くのお母さん達にも共通の問題
であると思っています。プリントアウトをして、子育て真
っ最中のお母さん達に配布し、問題提起の材料にしたいと
思っていますので、転載配布を許可していただきたいとメ
ールをしました。
又、その他にも、スクールのことでも、こういう考え方も
あると思考を広げて上げるためにも参考になる記事が多い
ので、転載させていただきたいと願っています。
又、子育て中の方にメールで転送することもあるかも知れ
ませんので、よろしくお願いします。
　　　　　　　　　　　　　　　　（大分より）」
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
転載許可の件、了解いたしました。どうぞ、お使いください。
これからもよろしくお願いいたします。
“選択登校”キーワードに新たな運動を模索しています。
今後ともよろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0080--------- 2000/01/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 東京都庁、４５Ｆ展望台・３２Ｆ職員食堂
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー…京ちゃんへ
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 4 8 ( 弘化 5 ) アメリカ・カリフォルニアで金発見
■ 1 . 東京都庁、４５Ｆ展望台・３２Ｆ職員食堂■　
　　
「富士は日本一のやまあああ！」と４０年以上前に歌っ
ていたが、日本人は本当に“富士山”が好きなんですね。
都庁展望台（2 0 2 m ）から、そびえる富士山を見ることが
でき、「うれしいいい！」そう感じました。
毎週金曜日の“お散歩”の授業、学食探検を終了し、今
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回より“東京新旧名所・旧跡”めぐりと相成りました。
ＪＦがある新宿２丁目から西新宿までは徒歩で３０分。
平日なので都庁はすいている。展望台直通のエレベータ
ーであっという間に４５Ｆ。
東京って本当に建物だらけ…しかし、遠くには丹沢の山
並み、東京湾、そして富士の山。いいなあ、いいなあ…。
そして、すぐに腹が減る…。３２Ｆ、職員食堂へ！
安い！広い！弁当持ってきたけんご…「どうしようかなあ
？」といいつつラーメン。ぼくもラーメン、３１０円也。
他にシラスおろし・温泉卵（各６０円）、いなり寿司
（２個１５０円）も調達。
学食探検隊のくせが出てしまう。
ここのチャーシューはでっかい！普通の３倍はある。
スープ、懐かしい味で泣ける。
帰りに売店でアイスクリームを買っていたのは誰だア！
このくそ寒いのに…。しかも「ひとくち、ちょうだい！」
って言ってるのにくれない。
「許せん！」と怒りつつ帰ってきた第１回名所めぐり。
けっこう、疲れました…。
--------------------------------------------------
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■　
●　マジックザギャザリング部…、休部？
マジギャザは本当にマジになる。熱くなる。負けたくな
い。かっとなる。これは人間関係を壊す可能性もあると
いう事で、“大人”の木幡（？）はカードを封印。
ようすけもそう感じたのか、一時休止…。
互いの知り私欲（勝つということ）を超える第１歩にな
るか？これは、重要なテーまです（後日、詳細に書きます）
●　小論文「高校生活でやりたいこと」
中３のちいちゃんが通信制の高校を受験する。作文を書
かなければいけない。論文の書き方を教えてあげる。
まず、書いてみたいことをいくつか列挙。それについて
の反論や拡大・関連事項なども書き、どの順番に書くか並
べる。これが基本。
“2 0 0 0 年の節目のスタート”を書き出しにしようとしたの
はいいが…。
―今年は 2 0 0 0 年です。せっかくの節目の年なので、風邪
を引かないようにしたいと思います。―　
「なあに？これ？」「ああああー！わかりましたよ！
わかりましたよ！」
やはり、自分でもおかしいと思ったのか…。
●　記事はないか？
ジャパンフレネの中で毎日毎日、面白いことばかり起き
たり、とっぴな事件が起きるわけではない。
「なにか、事件ない？」と聞いたら、監督「ぎんさんが
亡くなったよ。」うーん、ＪＦのニュースじゃないなあ…。
数分後、ぼくは、また、同じ事を聞く。
「なにか、事件ない？」
Ｔちゃん「きんさん、死んだよ」
やっぱりねえ…。
■ 3 . お便りコーナー…京ちゃんへ■
Ａさんの投稿、それに対する投稿、そして今日は「それ
に対する投稿」への投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。
私のやり方がまずいのは承知していますが、「若い先
生」を知ると、どうしても何かいいたくなります。本
日の「京ちゃん」さんの投稿をみて感じたことです。
元教員の年寄りの考えです。あなたは「熱意ある若い先

生」ですね。でも少し残念なことがあるのです。
「中学生になっても幼稚園児と同じような説明」
とのことですが、中学生・幼稚園児・・・どのような
「精神的相違」が決まっているのでしょうか。
また、誰が決めたのでしょうか。
人間は一人一人成長に差があると思います。
「中学生だから・・・」の考えは、「自分を中心にした
考え方」だと思います。自分の考えを子供たちに言うの
は当然だと思います。でも、「自分の考えで子供を決め
つける」のはどうでしょうか。
具体的なことがわからないのに、失礼だと思いますが
「説明」をどのようになさったのでしょうか。
クラス全員に「教壇に立って話した」のなら、これは失
敗だと思います。子供たちは、「また先生のお小言だよ。
うるさい先生だこと」…と受け取るかもしれません。
また、「わかってくれない何人かの子供たち」を職員室
に呼んで説明しても、その場限りで終わりだと思います。
子供たちは「叱られた」としか思わないでしょう。
では、個人を呼んで説明したらどうでしょうか。
子供は「みんな同じなのに、自分だけ叱られた」と思う
でしょう。先生の熱意が逆効果になると思います。
個人と話すときは、「人間対人間」で話せなければ、子
供は心を開いてくれないと思います。「教員」をあなた
が意識しても、子供があなたは「教員」だと意識しても、
子供は心を開いてくれないと思います。
では、どうすればいいのか。たとえば、「行事」ならば、
「行事の目的」をしっかりつかんでもらい、子供一人一
人に「行事達成のための役割」をしてもらうことが必要
だと思います。具体的な方法は、長くなりますから書け
ませんが、子供たち自身を主役にしていただければなぁ
…と思います。
学校行事ですから、子供たちが全く希望しないことでも
やらなくてはならいでしょう。時間が足りないこともあ
るでしょうから、とても難しいと思います。
※これ以上は「学校行事の問題」となると思います。
もしかして、「学校の存在」を追求したいのでしょうか。
デイリィ・フレネをお読みになるのですから。
「４歳だから・・・軌道修正」「厳しさの中に愛情」と
のこと。
私は、A さんのお子さん「軌道修正」の必要はないと思う
のです。しっかりと愛情に包まれていると思います。
子供は成長するにつれ、自分の考えを持つようになります。
それは認めてあげてほしいのです。ただ、「子供が自分で
できること」に手を貸してはいけないと思います。そして、
家族の一人としの「役割」を与えてあげてほしいと思います。
どんな事でもいいのです。新聞を片づけるでも、自分のお
茶碗を出すでも、みんなが感謝できることをさせてほしい
のです。
A さん、そんなに深刻に考えないでください。
お子さんはきっと満足しています。
上の２つを行ってみてください。
それ以外は「めちゃめちゃ」かわいがってください。
　　　　　　　　　　　　　( 茨城・Ｋさん)
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　ぼくは、Ｋさんとはまた違う接し方をします。
まずいことがあったとき、まず、それが事実かどうかだけ
の確認をします。「ああしろ、こうしろ、反省…」などは
問いません。
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事実の確認だけで通じる関係を信頼しています。
あとは、その子が活躍できる場を保障し、友人関係に摩擦
がおきないように気を配るだけです。
●　投稿をきっかけにいろいろなコミュニケーションが
広がっています。Ａさんからもお便りいただいています。
互いの“個”を部分集合で構いませんから、共有してい
ければいいですよね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0081--------- 2000/01/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . おいらはセールスマン？
2 . 昨日、買った本
3 . お便りあれこれ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 0 2 ( M 3 5 )日本の最低気温マイナス 41 . 0℃を旭川で記録
ぼくの故郷・北見も寒かった　マイナス 2 0 ℃以下になる
と、花火があがり、登校時間が３時間遅くなった
■ 1 . おいらはセールスマン？■　
突然、唐突に、劇的に、しかも格調高く英語の学習が始
まった…始まってしまった…のだ。
小６のようすけ、前々から英語をやっていたが、大体約
５分。
「やるんだったら、教えてあげるよ。」
「いや、ひとに教わるの好きじゃないんです。」
とは言ってもねえ…。
そこで、あれこれ学習方法を教えてあげた。
そのときのようすけの表情…本当に不安そうだったなあ…。
ＮＨＫのラジオ講座のテキスト、すべてそろっているの
でそれでやろうということになった。
「いいねえ、いいねえ。毎日１５分ずつやると、必ず力
がつくよ。」「木幡さん、英語の教材のセールスマンみた
いな言い方をしますねえ。」と J i n 君。
おれは、教材屋の回し者かあ！
みんなで「ピアウノウ！」「ヴェイスボー！」
なんてところからスタートしてから数日…そして、今は
もうこちらがなにも言わなくても、ようすけの「英語や
ろう！」の掛け声で英語が始まるＪＦです。
--------------------------------------------------
■ 2 . 昨日、買った本■　
オー・ヘンリーの短編集を買いに古本屋へ、…。
ミイラとりがミイラになる（とは言わないか？）。一般
書店にもより、新刊も含めて余分なものをたくさん買う。
●「精神としての身体」市川浩（講談社学術文庫）
●「身の構造」　同上
※　同じ物を何冊も持っていることに、帰ってから気づく
●「不登校の解法」団　士郎（文春新書）
●「塾の力」小宮山博仁（文春新書）
●「親と子」永　六輔（岩波新書）
●「知の編集術」松岡正剛（講談社現代新書）
●「世界を解く数学」河田直樹（河出書房新書）
最後の本がお勧め！「１＋２は３？」という、ぼく好みの
疑問、素朴ではあるが実に重要な、しかも授業ニなるお話
がいっぱいです。
■ 3 . お便りあれこれ■
いつもたくさんのお便りありがとうございます！まず、

悩みをお寄せくださったＡさんからお礼のお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今晩は。お返事が遅れてしまってごめんなさい。
私のメール内容が少し（かなり) 深刻な為、木幡さんには
ご迷惑をお掛けしてしまいました。申し訳ありません。
今回の皆さんの意見をうかがって、反省もしながら励まさ
れながら、私なりに色んな角度から考えて見る機会になり
ました。
また、私の疑問に対して全く知らない方々が真剣に誠実に
応えてくれたことに驚きと、なんとも言いようのないうれ
しさもありました。
真剣に応えてくれた方達を、もし、誹謗中傷するようなこ
とがあるとすれば、私にとっては、とても悲しく残念な事
です。
とにかく、今回は本当に有難うございました。
皆さんの意見を参考にしながら、自分で自分なりの応えを
探してみようと思います。
ＰＳ
静電気で風船を天井にくっつける遊びは、子供の頃よくや
りました。始めて風船をが天井についた時は、うれしさと
不思議さでとても興奮したのを覚えています。
　　　
『教育について』は、ジャパンフレネも通してこれから考
えていきたいと思っています。
では、お元気で。
子供達と共に楽しい時間をお過ごし下さい。
役には立ちませんが、私も木幡さんとその仲間、そして子
供達を見守っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　デイリーフレネはメーリングリストではありません
が、皆さんの投稿・意見の中継基地になればいいと思っ
ています。率直な意見はありますが、みなさん悪意はあ
りません。これからもよろしくお願いいたします。
続いて鳥取のＮＡＩさん、一世風靡した“矢印パズル”
について興味深いお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨年は色々とお世話になり、ありがとうございました。
ところで・・・・
以前、問題に出されていた円盤の中に矢がささっている
形のことですが、つい最近になって、偶然にも身近なと
ころで見つけました。
同じものなのかどうかは分かりませんが、ハート型の木
の中心に小さな穴が開いていて、明らかに先の方が穴よ
りも大きな矢が刺さっていました。
「これは・・・？」と聞いたら、町内の高等学校で作ら
れたものとのこと。
職場のある町は杉で有名なところです。
その杉の性質を利用して、「（ここには作り方が書いて
ありましたので）省略」のだと教えていただきました。
木幡さんのところも、同様の方法だったのですか？
そこでは、「この杉の性質を生かした方法は、ここの高
等学校の独自の方法なので特
許が・・・・・」とかっておっしゃっていました。
あれからずいぶん時間がたってしまいましたが、
実際に自分の目で見て驚いたので、つい木幡さんにお知
らせしたくてメールを書きました。
　　　　　　　　　　　　　　（鳥取・ＮＡＩ）
－－－－－－－－－以下、転載終了。
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●　さっそく、そこの高校に問い合わせてみようと
思います。ありがとうございました！
ＮＡＩさんからもう一つ、ありました。
－－－－－－－－－以下、転載。
おまけですが、どなたかが書いておられた「自分を
信じる力」は、自分を愛することから始まるように
思います。誰かにもらうものではありません。
もらおうとするから、もらえないという葛藤が生ま
れるのだと思います。
自分を許し、大丈夫って信じてあげられれば、きっ
とうまく行くと思います。見ていると、自分を信じ
られない人は人のことも信じられない人が多いよう
な気がするし、人を許せない人は自分も許せない人
が多いような気がします。
世の中の常識（といより多くの人たちと自分を比べ
て、そうでなければならないと自分が自分にかしてい
ること）に縛られてそうでなければ間違っていると思
うから、苦しいんじゃないかと思います。
身につけさせなければならないことって、確かに学力
もだけど、それよりも人に迷惑をかけないことと、責
任を果たすことと感謝すること、それから人の命を大
切にすること、それくらいじゃないかなって思います。
だから、それ以外のことは目くじらたてて怒るほどの
ことじゃないって、肩の力を抜いて「まぁまぁ」くら
いに笑っていてもいいんじゃないでしょうか。
人はそれぞれ違って当たり前。そんな風に考えています。
急に寒くなりましたので、インフルエンザにもお気をつ
けください。
　　　　　　　（鳥取・ＮＡＩ）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
皆さんもお便りくださいね！　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0082--------- 2000/01/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . しみじみと…、そしてしみじみと…
2 . 本日のおすすめ
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 4 7 ( S 2 2 ) 新進の学生作家だった三島由紀夫が太宰治に
会い「僕は太宰さんの文学は嫌いなんです」と発言
■ 1 . しみじみと…、そしてしみじみと…■　
「おはよう！」ちかちゃんが本日のトップ。
トップ者には次の特典がある。
★　ＮＨＫ英会話日めくりカレンダー「とっさのひとこ
　　と」をめくる権利がある。ただし、めくったあと出
　　てくる新たな会話文章を読まなければならない。
ぴらっとめくったちかちゃん、本日の会話は…
Do you want another steak ?　
ちかちゃん、しみじみと「コボちゃん作文」を始める。
「おはようございます！」続いてやってきたしゅう君、
しきりで分かれた席に座り、しみじみと読書。タイトル、
「ランナーのメンタルトレーニング」。
４月９日にレースに出るそうだ。
いいなあ、ほんとにいいなああ…、「しみじみ」は…。
３番ては J i n 君、「おはよーっす！家からインスタントコ

ーヒーもってきました。」その数１０個。
さっそくテーブルにずらーと並べ、その間に顔を置いての
記念写真（ほとんどサラし首状態）。
いいなあ、いいなああああ、ほんとにいいなああ…、
ふと窓に目をやれば…、外は雪…。　
■ 2 . 本日のおすすめ■　
●　「SL A M  D A N K (スラムダンク)」井上雅彦（集英社）
おなじみ少年ジャンプに連載されていた熱血バスケット
ボール漫画。全３１巻を古本屋で G e t ！ 5 0 0 0 円也。
たゆまぬ練習・鍛錬、これだけやればこれだけ伸びると
いう世界を見せてくれる漫画。言葉を変えれば、「上達
の論理」を見せてくれるということ。
チャレンジ精神は、言葉による励ましでは生まれない。
達成感が次なるチャレンジを生み出す。
教育関係者、必読（おおげさかな？）！
同じ作者の「バカボンド」（週刊モーニングで連載中）も
必読（新たな宮本武蔵像を見ることができる）。
■ 3 . お便りコーナー■
Ａさんの投稿に返事を書いたＳさんから再び…。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは
１月２０日に投稿が掲載されたＳです。
Ａさんのお便りを読んだときは、Ａさんの辛さや悩み
が、自分の経験したものと重なりあって、少し走って
しまったような感じがします。
Ａさんが悩んでおられることは、Ａさんだけのことで
はなくて、同じように、迷ったり、悩んでいる人が
ここにも居るよ…ということを、伝えたい一心でお便り
させていただいたのですが、的はずれなところがなかっ
たか、それを心配しています。
Ａさんの気持ちが二つに割れてしまったり、腹が立つ
のは、例えばどんな状況で、どんな時なのか、具体的
にお聞きした上でお返事したほうがよかったのかもし
れないと反省しています。
もし、Ａさんからのご意見がいただけるようでしたら
お待ちしています。
いろいろな方の投稿も読ませていただくことでそうな
のか、と気がつくところもあり、また素朴な疑問も湧
いてきました。
「愛情を注ぐ」言葉にして言えば、たった一言なので
すが、改めてどういうことなのだろう？と思います。
でも、理屈ではなく、日々いろんなことに直面しなが
ら次第にこういうことかなぁ？と解っていくことなの
かもしれません。　
私にとっては今回投稿させていただいたことで、育児
や自分のことを見つめなおすきっかけとなり、Ａさん
と木幡さんに感謝しています。
ありがとうございました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　Ｓさんの紹介していた詩、とてもいいのでＨＰに
転載したいとのメールもいただいています。
確かにいろいろな人とつながっています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0083--------- 2000/01/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 冬空のもと…
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2 . 本日のおすすめ―天才とは…？
3 . 遅れてきたわけ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 2 3 ( H 5 ) 大相撲で初の外国人横綱に曙太郎。ハワイ出身
の２３歳
■ 1 . 冬空のもと…■
「じゃあねえ！健闘を祈るよ！」
６人の高校生（高３）にエールを送る。
ＪＦ以外でもあちこち頼まれて授業するが、彼らが
一番感慨深い。
あっという間の１１年。彼らが小学校２年生の時から、
欠かさずずっと付き合ってきた。母親の教育運動からス
タートした集まり、今でも小さい彼らが掛け算の“一当
たり量ゲーム”をやっていた時のことを思い出す。
小学校の時は、ほとんど物づくりや科学実験。
中学生になったらビシバシと数学の授業。何人も途中参
加があったが、最後まで続いたのはこの６人。
そして、高校に全員合格し、やっと肩の荷が下りたと思
いきや…、「あと３年やろうよ！」の声…。
こうして１１年間の付き合い。今年彼らは、全員、大学
受験だ。
みんなで沖縄の離島にも行った。何度も何度も合宿をや
った。良いも悪いも全部認め、教え教えられるも超え、
ああ言えばこう動く…そんな関係。
長い教員経験の中でもとりわけ長い彼らとの付き合い。
そして、今日が最後の授業…。
全員、大学に受かるかなあ…。それぞれ、どう生きていく
のかなあ…。
凛とした冬の空、吐く息は白い…。　　
　　
●　１１年間の長い付き合い。ほっとするやら、寂しい
やら…。皆さんもこんな思い出、ありませんか？
■ 2 . 本日のおすすめ―天才とは？■　
「ねえ、みんな！天才の勉強の仕方、知ってる？」
なんだなんだ…、わらわらと子供達がやって来る。
「モーツァルトは“真似”の天才なんだって。ゲーテは
女性遍歴から学んだんだって。」
「“女性遍歴”ってなあに？」
「うーんん、女性を渡り歩くってことかな。」
「なあんだ“女たらし”か。」
はああああああああ…。
ということで、本日のおすすめ。
●「天才の勉強術」木原武一（新潮選書　１１００円）
モーツァルトの師匠であったハイドン（有名のハイドン
の弟）の曲に全くそっくりなのは、かの「レクイエム」。
どうやら、師匠の真似をしたらしいのだが、モーツァル
トのほうが断然素晴らしい。
「創造的行為と模倣的行為との違いは、年月が経つにつ
れてほんのわずかな差となる可能性がある。」
　　　　　　　　　　　　　　　　（グレン・グールド）
無からの創造は不可能であり、「真に独創的な人間のみが、
他人から借りることを知っている」
　　　　　　　　　　　　　　　　（エマソン）
こんな感じで「だれでも天才になれそう」な気になります。
方法論として面白いです。
■ 3 . 遅れてきたわけ■
「遅いなあ…」

ほとんど休んだことのないＴちゃんが１２時を過ぎても
やってこない。
「風邪かなあ？」そんな心配をして、はたと思いあたった。
なあるほど！
そこに、やっと到着してきたＴちゃん。
目と目が会うと「へへへへへー…」
「なんで遅れたかわかってるよ。」
「言わないでえ！言ないでえ！」
実は金曜日の“お散歩の授業”今週は浅草。その調査をＴ
ちゃんがやることになっていたわけ。
「今まで調べていたんだろう？」
「へへへへー、そう！新宿中央図書館で調べていたの。」
調査をもとにミーティング。浅草界隈をぶらついて、行き
当たりばったり水上バスに乗るもよし、雷おこしを買うも
よし。ようやく、自分たちで少しずつ歩けるようになって
きたＪＦの彼ら・彼女たち…。
ぼくは、並木の“藪蕎麦”で一杯やりたいよ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0084--------- 2000/01/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦの子供達は考えた―「ポッポの死」
2 . 本日の「お授業」―りんごの皮の形は？
3 . 「スラムダンク」の反応
==================================================
★　今日はなんの日
1 6 8 7 ( 貞享 4 ) 生類憐れみの令（五代将軍・綱吉）
■ 1 . ＪＦの子供達は考えた―「ポッポの死」■　
　　
いつものように朝のメールチェック…。毎朝３０本ぐら
いのメールが来ている。おなじみの方、初めての方、メ
ーリングリスト…。
ん？変わったタイトルのメールだ。
　　　　　　↓
タイトル“なんと答えればいいのでしょうか”
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様
下館市のＮです。私の友達から手紙が届きました。
彼女は小学校２年生です。昨年死亡した私の愛犬チャー
ミーの親友です。
彼女は動物が大好きです。私から見ると、動物が彼女を
大好き…のような印象を受けます。
手紙には質問がありました。できればフレネの子供たち
の答えを聞かせていただきたいのです。
………………………………………………………
１月１８日にわたしは、けがをしているハトをひろいま
した。だいじにそだてようとしてクラスに、ダンボール
をよういしていれておきました。
名前はポッポとつけました。
つぎの日は、えさをもって、早く学校にいきました。
そしたら、しんでいました。
わたしは大なきしてしまいました。
まるでこおりのようにつめたくなって、わたしが、
「ポッポ」「ポッポ」とよんでもかたまり、まるでわた
しをにらむようにしんでしまいました。
たすけてあげるのもいいんだけれど、やせいだから、か
ってもしんでしまうから、こんどは、とりがけがをして
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いても、そのままにしておけばいいのかわかりません。
それから、友だち３にんと、ポッポをわたにかるくつつ
んで、かるく土をかけて、うめてあげました。
ポッポが天国にいって、チャーミーにめんどうを見ても
らっているかな。チャーミーはやさしいから、かみつか
ないし、あそびあいてになってくれるかな。
そうだったらいいな。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「みんな、どう思う？」
「この子、ものすごく責任感じてるんじゃないかな。」
「『わたしをにらむように』って、書いてるもんね。」
「この子のせいじゃないよ。」
「学校に持っていって、みんなが触ったからかなあ？」
「でも、そのままにしておいても死んだんじゃない？」
「そうだよね。だって、飛ばないぐらいだもん…。」
「家で飼ってた猫が死んだときのこと、思い出しちゃった」
ぼくにもそういう思い出がある。
「生き物を飼うと死んでしまうから辛い。いやだ。」と
いう人もいる。でも、小さい時に“死”を考えるってこ
とは大きな意味があるんじゃないかなあ…。
ちょっとしんみりした子供達…、次のような文章を書いてく
れた。　
★　J i n 君（小６）
そのままにしていたら、誰にもかまわれず死んでいたか
もしれない。ハトは幸せだったのかもしれない。
★　かんとく（中２）
生き物はいつか死ぬときが来る。たまたま、その鳩は早
かっただけ。でも、鳩は死ぬ前にその子に助けてもらって、
「生きてて良かった」と、今はきっと感謝していると思う。
★　ようちゃん（小６）
ハトに限らず、けがをしている動物は助けた方がいいと思
います。もしかしたら運が悪かったのかもしれないし、ハ
トの死はその子のせいではなく、他の原因かもしれません。
そのままにしておくのは、あまり賛成できません。
★　ちいちゃん（中３）
助けたのは正解だと思う。私も昔、買ってもらつた金魚
が次の日に死んだことがあります。鳩のけがをほっとい
たら、もっと早く死んでいたと思いますよ。
--------------------------------------------------
■ 2 . 本日の「お授業」―りんごの皮の形は？■　
「りんごをかじると血が出ませんか？」
「ふるーい！」「サブー！」
と馬鹿にされてもめげずに授業だ！
本日のお題は「りんご」…。
[問題]
りんごを左手に持ち、右手に持ったナイフでりんごの皮を
途中で切れないようにむいていきます。
むいた皮をテーブルの上に置くとどんな形になりますか？
「皮は反時計回りにむいて行くんだよ。」
「？？？？？？？」
「らせん型のバネみたいになるのかなあ。」
「ちょうちんの竹ひごみたい？」
予想してから、むいてみる。
「上手にむいてよ！」
「ちゃんとつなげてよ！」
大丈夫！小学校３年生の時に特訓してむけるようになったん
だから…（友達の家に遊びにいき、おやつにりんごが出てき
たんだけれど、皮をむくことができず、えらい恥をかいたん

です）。
さて、テーブルの上に置いた皮の形は（やっぱり、途中でち
ぎれたが）？
「あれーーーー？」
不思議なんですよねえ…。
みなさんもやってみてください。
●　子どもの日課表には…
「すごかった！りんごの皮で授業ができるなんて…」
「鳩をひろった子どもの気持ち、とても純粋だと思った」
--------------------------------------------------
■ 3 . 「スラムダンク」の反応■
マンガ「スラムダンク」の事を書いたら、２本の投稿が
ありました。一つはシンプルな感想、もう一つはこのマ
ンガを教育書・哲学書ととらえ、冊子にしているという
情報です。
－－－－－－－－－以下、転載。
スラムダンクもすごい好きですが、ドラゴンボールも私
は大好きです。
無垢なキャラクターの悟空の成長物語として読めます。
終わりの方では、父親になってしまうし。
連載中は、予想もしない展開で毎回ハラハラしていました。
今でも、読み始めると、先がわかっていてもつい終わりま
で読んでしまいます。よんでて面白いというのが、なんと
言っても最高です。
ＴＶゲームも名作といわれるものは、その要素あると思っ
ています。
ではまた。
　　　　　　　（東京　Ｐさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
このメールでヒントを得たんですが、「大人のためのマン
ガ講座」を企画しようと思っています。お勧めマンガ、思
い出のマンガ、マンガに見る○○○などなど…。
いまだに「モーニング・ビッグコミック３誌など…」購読
している木幡です。
では、もうひとかた。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして。いつも楽しく読ませていただいています。
今日は、先日配信された第８２号にスラムダンクの事が
載っていたので、そのことに関連した話題を一つお伝え
しようとはじめてメールしました。
家には２人の小学生がおりまして、この子達が昨年末よ
り、バスケット塾なるところに入り、バスケットを始め
ました。そこの塾長である辻秀一先生が「S L A M 　D A N K に
学ぶ勝つための意識講座」という小冊子を出しています。
辻先生の言葉をお借りして言うなら、「スラムダンクは
単なるバスケットボールの漫画ではありません。その中
には我々スポーツ関係者が学ばなければならない貴重な
考え方が、何気なく且つ多く含まれているのです。」
というわけで、それをわかりやすく解説したのが、先ほど
の小冊子なのです。
でもこの小冊子は、スポーツ関係者だけでなく、学校教育
に携わる方々にも読んでほしいと思う一冊です。
スラムダンクの良さをよくおわかりの木幡さんならもうご
存知かもしれませんね。もし興味をお持ちになりましたら、
こちらまで問い合わせていただければ、手にはいるかと思
います。
エミネクロスメディカルセンター　　 h t t p : / /
www.eminecross.com
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私自身が、先生の考え方にえらく感動し、子ども達にそん
な素晴らしい環境の中でスポーツができたら…とはじめた
のですが、子ども達には今ひとつその良さが伝わっていな
いようで、ちょっと残念です。まあ、せっかく巡り会ったの
で、細く長くお付き合いできたらなーと思っています。
実は上の３年生の女の子がもうかれこれ１年ちょっと不登
校をしています。その子が自分を発揮できる場所をと思っ
てはじめたのですが、今のところ様子見…という感じでし
ょうか。
これからも楽しい話題を待っています。
風邪がはやっていますね、家でも家族中でひきました。
どうぞうがいを忘れずに、お元気で冬を乗り切って下さい。
では、さようなら！
（東京　Ｏさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いやあ、とても嬉しいですね。「スラムダンク」について、
しっかりした考えを持っているかたがいたのですね。
私は「スラムダンク」を上達論として教育の世界に通用
すると考えています。
練習の意味・チャレンジ精神を培うもの…、素晴らしい
作品です。ご紹介のＵＲＬ、さっそくアクセスさせていた
だきます。
●　デイリーフレネ通信は平日刊です。次回は１月３１
　　日です。お楽しみに！
●　投稿の際、「転載不可」の場合は、その旨明記くだ
　　さるようお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0085--------- 2000/01/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 嗚呼、浅草の栄光はどこに？―お散歩の授業
2 . ジャパンフレネ、あれこれ
3 . 「ぽっぽ」の波紋…お便りです
==================================================
★　今日はなんの日
19 7 9 ( S 1 9 7 6 )江川卓、阪神に入団、巨人の小林繁と即日トレー
ド
■ 1 . 嗚呼、浅草の栄光は？―お散歩の授業■　
　　
大昔、とは言っても今から２５年～３０年前、大学をド
ロップアウトしたぼくは、浅草の紙問屋で仕事をしていた。
そのときの浅草は、まだ活気があった。香具師のお兄ち
ゃんと友達になり、浅草界隈を飲み歩いたり、紙の配達
をしながら仲見世辺りをひやかしたりしたものだ。
久しぶりに浅草に行ってみて、あまりの変貌に驚いた。
人は少なく、六区は閑古鳥…。完全に場末の町になっていた。
「ぼく、ここに来たことあるよ。」と J i n 君。
小１のしほちゃんの係りは、ちいちゃん。
「ちゃんと手をつないでよ。」
「恥ずかしいよー！」
浅草寺・五重塔、そして遊園地（花やしき）へ…「
誰もいないよ。お客さん。」
ぶらぶら歩いて水上バス乗り場へ！
ここから日の出桟橋まで隅田川を下る。
「わーい！すっごーい！大きな波！」
元気なのはしほちゃんだけ…。とほほ…。
久しぶりに「栄華盛衰」を見ました。

本日の成果…、木幡の万歩計１２０００を突破…。
■ 2 . ジャパンフレネ、あれこれ■
●　進化する「コボ作」
１年生の「コボ作」の実践を先日の研究会で知った…
知ってしまった！ので、さっそく本日より、小１の子供と
やってみます。
ＪＦはいいものをどんどん真似して、進化」して行きます。
●　ふぁいとう！
ＪＦのビルのまん前に新宿開祖の内藤家の菩提寺「大宗寺」
がある。ＪＦの子ども達が太宗寺の方を指差し、なにやら
騒いでいるではないか。
「ラブマシーンの踊りの練習をしてるよ！」
ＪＦはビルの６階、太宗寺が丸見え。そこで木幡、窓を開
けて「おーい！ふぁいとう！」
一瞬、ギャル連と目が合いました。　
ただ、それだけです。
●　高尾山の思い出
ＪＦのスペース整理をしていたら、高尾山に遠足に行った
時にとった写真が出てきた。
「つもり違い十か条」
一　高いつもりで　低いのは　教養
ニ　低いつもりで　高いのは　
三　深いつもりで　浅いのは　知識
四　浅いつもりで　深いのは　
五　厚いつもりで　薄いのは　人情
六　薄いつもりで　厚いのは　
七　強いつもりで　弱いのは　根性
八　弱いつもりで　強いのは　
九　多いつもりで　少いのは　分別
十　少いつもりで　多いのは　　
※　空欄を埋め、御投稿ください。全問正解者には、
　　賞品をお送りいたします。
■ 3 . 「ぽっぽ」の波紋…お便りです■
茨城県・下館市のＮさんからのお便り「ぽっぽの死」に、
ＪＦの子ども達が答えました。
それに関してのお便り２本をお届けします
－－－－－－－－－以下、転載。
「じーんときました」
木幡様
下館市のＮです。子供たちの文を読みながら「じ～ん」と
泣きたいくらいのうれしさです。
私もがんばって友達に手紙が書けそうです。
J i n 君、かんとく、ようちゃん、ちいちゃん…本当にありが
とう！
（茨城　Ｎさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
Ｎさん、良かったですね！小学生の女の子のやさしい心、
きっとぽっぽに届いたと思います。
では、もうお一方の投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様、おはようございます。
本日の、デイリーフレネ読ませていただきました。
我家でも、ハムスターの「華」との別れがありました。
年末に帰省するにあたり、秋から飼い始めた「華」を
どうするか悩みました。
ペットホテルに聞いたら、「１週間で１４，０００円、
ただし命の保障はしません。」と言われました。
小２のチビの「家族の一員だもん、一緒に帰ろうよ」
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のひとことで連れて行くことになりました。
新幹線とローカル線とタクシーの長旅。
「華」は酔ってしまって、実家に着いた時には
フラフラ状態。可哀想でした。
でも、しばらくすれば、直ると信じていました。
「華」は、砂のトイレの中にもぐりこんで丸くなってい
ました。
自然の暖かい日差しの中にかごを置いて
突然の環境の変化に少しづつ慣れてもらおうと
思いました。
でも・・・・
翌朝、「華」をのぞきこんだら、冷たく固くなってしま
っていたのです。
夜中に、大好きな回し車の音がしなかったから心配して
いました。
小５の娘は、「冬眠したんだよね」と、疑いませんでした。
私も、そう信じたかったです。
でも、冬眠ではなくて、永遠の眠りにあっという間につ
いてしまいました。
前の日まで、りんごをあげると、ものすごい勢いでほほ
に詰め込み、顔をふくらませて、あわてて巣の中にもぐ
っていった華なのに・・・・
お茶目な姿、クリクリした目、おてんば娘でした。
夜行性の活動がうるさくて迷惑で、巣の掃除が臭くて
大変で閉口して、かわいがっても、ちっとも、なつか
なくてよく手をかまれて・・・・・
でも・・・・家族みんなが大好きでした。
私は、田舎の山に埋めてあげたかったけれど
娘は、「東京で生まれたから連れて帰る」
と言い張り、結局持ち帰りました。
私の初夢は、「華」が生き返った夢でした。
華は、雑司ヶ谷霊園の中にある、背丈の低い赤い
つぼみを沢山つけた木の根元に埋葬されました。
白菊の花を供えて、手をあわせた娘は
「恨んでいるだろうな」
とつぶやきました。本当に可哀想な事をしてしまい
ました。
まだ、悲しみは癒えてはいないけど
「また、動物を飼いたい。今度は、ミニウサギにしよ
うかな…」と言う娘に、夫は、「まだ喪も明けていな
いのに、けしからん」と言います。
でも、カラのケージを寂しそうに見る娘の気持ちはよ
く分かるんです。彼女は、月命日には、お参りに行く
と言っています。
華のことは、忘れないでしょう。
春になったら、あの木にきれいな花が、いっぱいいっぱ
い咲くといいな。
（東京　Ｉさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
飼っていた動物の死、ぼくにも辛い思い出があります。
兎小屋に朝餌を持って行くと…、耳が片方だけ残って…。
家ではじいさんの道楽で綿羊・馬・シェパードなど飼
っていました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0086--------- 2000/02/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////

1 . シャボン玉の実験
2 . がきんちょ達の冬―昔の子どもをやってます
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 8 6 ( S 6 1 ) いじめで「このままじゃ生き地獄」と中２鹿川
　　　　裕史君（中野富士見中）が首吊り自殺
■ 1 . シャボン玉の実験■　
　　
さああて、今日は簡単な実験だ！
台所洗剤にお砂糖、グリセリンをチョチョいと混ぜて、シ
ャボン液を作る。針金でわっかを作る。糸でもう一回り小
さいわっかを作る。そこで…
[問題]　
針金の輪にシャボン液の膜を作り、その上に糸の輪を
のせます（輪はくしゃくしゃになっている）。糸で輪
の真ん中をつつき、シャボン膜を破ると、糸の輪はど
うなりますか？
[予想]
けんご　輪は破れ、糸はくしゃくしゃのまま（他１名）
Jin     輪は破れ、糸は下に落ちる（他２名）
よう　　輪は破れ、糸は丸くなる
「どうして丸くなるの？」
「うーんん…、はっきりわからないけど引っ張るんじゃ
ないかなあ」
実験をしてみると…、「あれー！」糸は見事な真円！
「やっぱり、引っ張ってるの？」
「それを確かめるのにはどうすればいいの？」
これは難しいのでぼくがヒントを一つ…、鉛筆を針金の
輪にのせ、シャボン液の中につける。シャボン膜ができ
たところで「鉛筆がのっている膜を破るよ。もし、シャ
ボン膜に引っ張る力があるとしたら？」
「あ！そうかあ…、鉛筆は動く。」
これも実験。
「ああっ！本当に動いた！」
「シャボン玉で遊びたいなら、外でやってごらん」
「はーい！」とみんな外に飛び出した。
シンプル、不思議、なるほどの…ＪＦでの実験です。
ちゃんちゃん！
■ 2 . がきんちょ達の冬―昔の子どもをやってます■　
と元気に外に飛び出したのはいいけれど…
「木幡さん！全然シャボン玉できませんよ！もう！」
「ごめん！」
実は調合をいいかげんにやったので、きっとうまくいかな
いのだろう。
「次回には完璧なシャボン玉液を作ってくるから…」
「シャボン玉、駄目だったから、鬼ごっこすることにした
の！」
またまた、元気に外に飛び出す子ども達…。
子供は風の子、元気な子…、それにしても小１から中３
までの７人、昔の子ども達みたいだなあ…、しみじみ。
これに焚き火があると、もう、完璧！
■ 3 . お便りコーナー■
今日もおたよりありがとう！
ＪＦでは皆さんの投稿を待ってます！
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは
風邪やインフルエンザが流行っているようですが、
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みなさまお元気でしようか？
デイリーフレネを毎日楽しみにしていますが、
海亀のスープの答とか、風船の行方とか、
気になるものが多く、少々欲求不満になりますね。
学校で印象に残っているものとしては、
（１）過電流によって電線を燃やしたこと。
これは中学生のときだったと思います。
細い電線は負荷をかけていくと、熱く柔らかくなり…火が
走りました。同じことを行なっても、太い電線は熱くもな
りませんでした。
（２）いらなくなったテレビを校庭におきブラウン管を爆
縮させた。これは見ませんでしたがあとから聞き、見たか
ったと思ったものです。
実験の類いは少しあぶないこともしておくと
いい思い出にもなりました。
○●○●○●○●○
先日、テレビをみていて何のＣＭだったか覚えていません
が、気になったのがありました。
弟が「えりの伸びたシャツはいやだ」と言い、母と姉が
「最近の流行だ」とか言いくるめようとしているものです。
非常に不愉快な印象が残ったＣＭでした。
私にも同じような経験が山のようにあるからかも知れません。
先日のＡさんや皆さんのを読んでいて、
愛情と甘やかすこととわがままの違いは難かしいと思い
ますが、抽象的な表現になってしまう為によけいにわか
りにくいように思いました。
それでは、また。
　　　　　　　（東京　ほこりおばけさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　今度ＪＦでもきわどい実験やってみます！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0087--------- 2000/02/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . しほちゃんの一日
2 . 「英国の国語教育―理念と実際」…本日のおすすめ
3 . 「つもり違い十か条」解答あれこれ篇
==================================================
★　今日はなんの日
19 5 4 ( S 2 9 )日本航空、国際航路再開
■ 1 . しほちゃんの一日■　
　　
ＪＦ・小１、しほちゃんの一日をスケジュール表で紹介
しましょう。
●１１時～１３時
ビデオ　「トトロ」やきそば　
じぶんでおべんとうばこをあらいました。
※「おべんとう箱、ちゃんと洗って帰ったら、お母さん
　喜ぶよ」「うん」しゃかしゃか…
「洗ったことあるの？」
「ううん」しほちゃん、洗い物デビューでした。
この間、小４のえりちゃんとゲームもしていたね。
　　
●１３時～１４時　さく文
コボちゃんのさく文をかきました。
※　ゆっくり、でもていねいに書いていたよね。
　　家族の自己紹介の場面、第３段落を最初は「ぼく、

　　コボちゃん。」と書いたしほちゃん。
　　しばらく考え「ぼくのなまえはコボちゃん。」
　　と書きなおした。
　　「短すぎて寂しいから」だって…。
●　本よみ
コボちゃんの本を読みました。
※　１巻から２６巻まである「コボちゃん」を全部読むん」
　　　だって！
●　本日の感想
さく文をかいたのがたのしかったです。
★　しほちゃんにとっていろいろあった一日、なあんと
　　、あみだでミーティングの議長にもなり、ちょっと
　　困っていたね。金曜日は「ラーメン博物館」に行く
　　って喜んでたけど、迎えに来た来たお母さんにすで
　　に他の予定があるといわれ、少しぐずってたね。
　　しほちゃんにとって毎日が新鮮だね。
■ 2 . 「英国の国語教育―理念と実際」…本日のおすすめ■　
●「英国の国語教育―理念と実際」
　　　　　　　　　　山本麻子（リーベル出版　1 8 9 0 円）
英国の義務教育は国語の運用能力をマスターすることに
最大の努力を傾注している。「話すために聞く」をベース
に、「読みと書きの統一」はかる。
また、情報修習や分析の方法などのスタディ・スキル、
他者への伝達のためのコミュニケーション・スキルを学
ぶことにも大きな比重を置く。
これを読むと、現行の日本語教育の貧しさを痛感する。
「コボちゃん作文」および、「コメント・要約力、模倣
力、段取り力」という力の授業化、獲得を目指す人の、
必読書です。
■ 3 . 「つもり違い十か条」解答あれこれ篇■
いろいろな解答が送られてきました。いくつか紹介しま
しょう！
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんばんわ。
デイリー・フレネに出てきた問題考えてみました。
難しいです…。
ちょっと強引なものもありますが、２日間ではこれが精
一杯でした。
　　　「つもり違い十か条」
一　高いつもりで　低いのは　　教養
ニ　低いつもりで　高いのは　（姿勢）　→　腰？
三　深いつもりで　浅いのは　　知識
四　浅いつもりで　深いのは　（言葉）　
　　→　何気ない一言が重要だったりしますよね。　　
　　
五　厚いつもりで　薄いのは　　人情
六　薄いつもりで　厚いのは　（化粧）　→( ^ _ ^ ; )
七　強いつもりで　弱いのは　　根性
八　弱いつもりで　強いのは　（生命）　
　　→　ちょっと、文章と合わないかな？
九　多いつもりで　少いのは　　分別
十　少いつもりで　多いのは　（無駄）　
　　→　ゴミ？とも思ったんですけど。
　　いかがでしょうか？
　また、他に名案が浮かんだら送ります。
　それでは、失礼します。
　　　　　　　　　　（Ｎさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
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では、もうひとかた。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡様、おはようございます。
今まで、考えていました。
「つもり違い十か条」
一　高いつもりで　低いのは　教養
ニ　低いつもりで　高いのは　実家の敷居
三　深いつもりで　浅いのは　知識
四　浅いつもりで　深いのは　失恋の痛み
五　厚いつもりで　薄いのは　人情
六　薄いつもりで　厚いのは　皮下脂肪
七　強いつもりで　弱いのは　根性
八　弱いつもりで　強いのは　物欲
九　多いつもりで　少いのは　分別
十　少いつもりで　多いのは　ダブって買ってしまう本
　　　　　　　　　　　　（Ｓ・Ｉさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
長野・善光寺ほかいろんな所に同様なものがあるとのこ
とでした。全問正解者には教え子・鈴木朋（日テレ式・
スポーツウルグス・エンディングテーマ）のＣＤをプレ
ゼントしました。
正解はニ　気位
　　　四　欲の皮
　　　六　面の皮
　　　八　我
　　　十　無駄
　　　　　　　　となります。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0088--------- 2000/02/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 北の国から　ついそこから…
2 . ジャパンフレネ、あれこれ
3 . 本日のおすすめ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 0 1 (明 3 4 )「学問ノススメ」の福沢諭吉没す、6 7 歳
■ 1 . 北の国から　ついそこから…■　
「こんにちは！あー、やっと着いたあ…」北の国、北海
道からのお客様、平山さん。彼はＪ学園の卒業生で、ぼ
くの長女と同じクラスだった。今は北海道・別海町で獣
医をしている。
今回は海外青年協力隊の第２次試験で上京してきた。
そして「ちゃーす！」と、こばてる君。
彼は埼玉県の吹上町からやってきた。
小２～高３の今までずっと一緒に学んできた。
獣医を目指す。
大学入試の直前なのに、ＪＦの子ども達とマジックザギ
ャザリングの対戦でやってきた。
現獣医と獣医志望…、現獣医の勝ち！
何故って、受験直前に遊んでるようじゃ…。
そう言うと、ＪＦのこども…「でも、余裕あるってことも
考えられるよ」うーん、なるほど…。
みんなで北の国からきたチーズをご馳走になりました。
いろんな人がＪＦにやってきます。
皆さんもどうぞ！
お土産あれば、もっと嬉しい！ちゃんちゃん！　　

■ 2 . ジャパンフレネ、あれこれ■　
●「カイヤ」ってなあに？
「カイヤの物まねをしまーす！」と陽気なかんとく。
そばにいた小１のしほちゃん、「カイヤってなあに？」
ぼくに聞かれても、わからん…。小１とオヤジはこのレ
ベルでは一致できるのだ…。
●「バレンタイン」のチョコ
チョコレートをそのまま熱い鍋に入れ、溶かす。
…と思っていたのは、ちかちゃん。
みんなにはやし立てられていた。ぼくもそう思っていた
ので、な―んにも言わず、じっとしていた。
そう！もうじきバレンタインディー。
「３０代のころは手提げの紙袋二つ分ぐらい、チョコレー
トをもらったなあ」としみじみ言うと…。
「８０％は信じられない！」とけんご。
しみじみを破るんじゃなーい！
本当だぞ！Ｍ学園に勤めていた時は、本当にもらったんだ
ぞ！しかし、ここまでむきになるかね…。
●「パシリ」の説明
「アイス食べたい人？」
「はああーい！」
「パシリ行ってくれれば、みんなに御馳走する。」
（教育的にあまり良くないか…）
ここでしほちゃんの「なあに？」パワー！
「パシリってなあに？」
「パシリっていうのはねえ、ＡさんがＢさんに…」おい
おい、パシリの説明するなよ。
結局、「木幡さん、自分んでパシレばあ？」
「もおおおう、アイスたべたあい！」「自分で行けばあ」
「ひとりだけ食べると、みんなに悪いじゃない」
「みんなの分も買ってくればいいじゃないですか」
ううん…、妙に納得…。
結論…、しほちゃんとおねいちゃんがアイスを買いに行
く（お金は木幡持ち）。それから、豆まきをする。
本日、節分。
●　千円札で実験
[問題]
直角に折り曲げた千円札の上に１０円玉をのせ、千円札
をまっすぐにして持ち上げます。
１０円玉はどうなりますか？
[予想]
（ア）手前に落ちる
（イ）向こうに落ちる
（ウ）落ちない
（エ）その他の考え
圧倒的多数が（ア）か（イ）…。さてさて、結果は？
終了後、「１０円ほしい！」千円札と言わないところが、
かわいいね。
「あげようか？」「ほんと！」
「ほーら、上ーげた！」と１０円玉を持って、頭の上に
上げる。
「さぶー」「もう！がきおやじ！」
「木幡さん、おとなげないですよう！」
非難ごうごう！
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「とっさのひとこと」
　　　ＮＨＫミニ英会話日めくりカレンダー（2 3 0 0 円）
ＪＦの子ども達の唯一の特権、毎朝一番のりのこどもは、
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日めくりカレンダーをめくり、その日の英会話をしゃべる
ことができる。
ちなみに本日の会話は「Make yourself at home.」
節分、にアメリカ人の友達を招待した時にぴったり。
まだ、どこかに売ってるはず。さがしてみてください。
結構、いいですよ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0089--------- 2000/02/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 万歩計・万歩計
2 . ジャパンフレネ、あれこれ
3 . 「発想法かるた」―本日のおすすめ―
==================================================
★　今日はなんの日
1 7 0 3 (元禄 1 6 )赤穂浪士四十六人切腹
■ 1 . 万歩計・万歩計■　
「さて、きょうは何歩かな」
最近運動不足なので、万歩計をベルトにはめて歩数を測
っている。
「しほも持ってるよ！」　
小 1 しほちゃん、速攻で万歩計をみせる。
「あ！いいなあ…、その万歩計…。」
ぼくのは旧式で歩数とカロリーが出るだけ。
しかし、しほちゃんのは“ポケモン”万歩計で完全デジタ
ル、ゲームもできる。
「ねえ！交換しようよ！」
「やだ！」あっさり断られてしまって、悲しい…。
しかも、歩数を比べてみるとしほちゃんはぼくの倍以上の
歩数…、大体同じ時間この部屋にいるのに…、ショック…。
「木幡さん、しほはね、おっちょこちょいでこんなふうに
飛び跳ねてるだけだから大丈夫！」
小 1 のしほちゃんに慰められて、またショック…。
　　
■ 2 . ジャパンフレネ、あれこれ■　
●　　マジ豆まきは「いや！」
昨日は節分。誰も鬼のお面をかぶりたがらない。
必然的にぼくがかぶる。
「いくつまくの？」「お好きなだけ、どうぞ」
「まいた豆はどうするの？」「食べるに決まってるでしょ」
「汚いからやだ」「はいはい、昔はね…」
そんなこんなで一人２粒まくという変な豆まきとあいなった。
ところが２粒なのでしっかり握って、思いっきりぶつける。
「いてーよ！いてーじゃねーか！」
痛い豆まき、あしたは、立春…。
●　風邪で全滅…
るるるーーん、と電話のベル。
「おはようございまーす、ジャパンフレネでーす！」
みきちゃんのお母さんからだった。
全員次々とインフルエンザにかかり、みきちゃんＪＦに
行きたいのに行けないとか…。
みきちゃん、直ったらおいでね！
ぼくみたいに救急車で運ばれちゃ駄目だよ。
来週、会おうね！
★　来週月曜は、「ラーメン博物館」の見学記！
　　吐くほど食べた木幡です。
■ 3 . 「発想法かるた」―本日のおすすめ―■

●「発想法かるた」発想を豊かにすることわざ・格言集
　　　板倉聖宣（仮説社　１６００円）
「コボちゃん作文」研究会で話題になっている“ことわざ”。
一つのことわざでもいろいろな意味を持っている。その違
いを文章化する。自己に照らし合わせてみる。真実性を検
証してみる。新たな発想につなげる。
いろんな使い方ができる本です。
ぼくの場合、いつも（今でも）母に言われていること…、
「寛（ぼくのことです）…、周りの人とちゃんとやっている
のかい？『出る杭は打たれる』って言うとおり、歩調を合
わせてやらなきゃいけないんだよ。おまえはいつも、心配
ばかりかける。わかってるのかい？」母・７２歳、息子
（長男）・５０歳の図です。とほほ…。
このことわざ・格言に反した生き方ばかりしてきました。
しかし、後悔はなし！
★　デイリーフレネ通信は平日刊です。次回は２月７日
　（月）の発行です。皆様の投稿をお待ちします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0090--------- 2000/02/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ラーメン博物館」に行って来た！
2 . 「ラーメン博物館」の後先（あとさき）
3 . S L A M  D A N K に学ぶ勝つための意識講座（本日のおすすめ）
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 6 5 ( S 4 0 )ベトナム戦争で米軍、北爆開始
■ 1 . 「ラーメン博物館」に行って来た！■　
　　
子ども達はラーメンが好きだ！そして、ぼくもラーメン
が大好きだ！かくして、互いの利害が一致し、お散歩の
授業は新横浜・「ラーメン博物館」とあいなった。
新宿御苑前から３回も電車を乗り換え、やってきました
「ラー博」へ！入場料大人３００円、子ども１００円な
り。ここはなんたって全国のうまいラーメン屋が九店出
店し、食べさせてくれるというのがウリ。
１Ｆの展示はたいしたことはない。とにかく、ラーメン
を食するための「ラー博」なのだ！
Ｂ１・Ｂ２は昭和３３年の街を再現したつくりになって
いて、とってもレトロで懐かしー！
「じゃあ、２時間後に入り口に結集！」（とラーメンを
食べるのに、はや殺気立つ）。旭川・札幌・東京・横浜・
京都・徳島・博多・熊本のラーメン…、あれも食いたいこ
れも食いたい…。
まずは、東京ラーメン「勝丸」へ！純粋東京風。
醤油味・煮干の風味がとってもいいんです。でも、ここ
のチャーシューはいただけません。噛みごたえがあるん
ですね。隣に座ったちかちゃんは「秀ぞうラーメン」など
というわけの分からないものを食べている。
「だって、なに頼んでいいのかわかんないんだもの」
続いて旭川ラーメン「蜂屋」。スープを一口すすると
「おーーーう！」とすごいインパクト！口中に広がる独特
のこげた香り…、そうなんです、ここのスープは鯵の丸干
しを使ってるんですね。朝ご飯に食べる鯵の干物のこげた
香り…。結構、いけます。
もう１杯いこうと思ったが、やめ。よく考えたら、ここは
食べ歩きのための「ミニラーメン」があったのだ。
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「うまかったあ! もう、純連（すみれ）最高! 」
「勝丸にも行ったけど、やっぱり、すみれだよね！」
札幌味噌ラーメンの人気が高い。
ボランティアの木村君も「３杯食べましたよ。熊本ラーメ
ン、徳島ラーメンは…、いまいちかなあ…。おいしくなか
った。やっぱり、すみれですよね」
「熊本ラーメンって『足臭い』匂いがするんだよね」
（熊本の人、ごめんなさい。何回食べても、そう感じる
の。熊本の人もそういってました）
しかし、全国各地、いろんなラーメンがある。
今から３３年前、就学旅行で東京に来た時、銀座の裏町で
ラーメンの大盛りを食べた。
「お兄ちゃんたちどこから来たの」「北海道です」
「そうかい。チャーシュー１枚おまけしてあげるね」
なんて言われて食べたラーメン…（んんん…、これがラー
メン？）ものすごいカルチャーショックだった！
味噌こってりがラーメンと思っていたのに…。無理して食
べて、すぐ吐いてしまった。
たかがラーメン、されどラーメン。
そしてまた、今回も２杯食べて吐きそうになったけど、
帰り道、子どものこんな言葉が嬉しかった。
「木幡さん、ラーメン博物館のこと新聞にしましょうよ！」
■ 2 . 「ラーメン博物館」の後先（あとさき）■　
●「おれのだあ！」
「ラー博」に行く途中、渋谷で乗り換え切符を買う。
「あれ、１０円みーっけ！」販売機の中に１０円玉…。
次に切符を買おうとした J i n 君、
「やったー！２００円みーっけ！」とうれしそう。
「えっ! ? あ、それおれんだよ! 」
「どうしてそんなことわかるの？」
「どうしてって、あたりまえだろう！ J i n n の前に切符を
買ったのは俺だから」
２００円をむしりとる木幡でした。
●あの人だあれ？
「ラー博」の帰り、これもやはり渋谷。
えりちゃんが足早にちょんまげみたいな頭をしている人
（女性）に近づきなにやら話している。
「なんだなんだ？」「だあれ？」「？？？？」
えりちゃんいわく、「声優さんなの。ポケモンの
“カスミ”の声とかやってるの。」
サインまでしてもらいました。
ボラの木村君「おれ、握手してもらおう！」
それにしても普段はおとなしいえりちゃん、一皮むけたね！
■ 3.S L A M  D A N K に学ぶ勝つための意識講座（本日のおすすめ）
■
●「S L A M  D A N K に学ぶ勝つための意識講座」辻秀一
　　　　　　エミネクロスメディカルセンター発行　6 0 0 円
何号かまえに投稿がありましたスラムダンクの冊子、手に
入れました。マンガを例にして“メンタルタフネス”、具
体的な上達・向上の方法を説いています。
単にスポーツだけでなく教育論としても読めます。
現在“バスケットボールマガジン”に連載中。
問い合わせは、下記のＵＲＬへ。
エミネクロスメディカルセンター　 h t t p : / /
www.eminecross.com
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============

----- VOL.0091--------- 2000/02/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 次回のお散歩―スケートに行きます!
2 . やってきた“矢印”！
3 . お答えします
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 6 5 ( 元冶 2 )メンデル、遺伝の法則発表
■ 1 . 次回のお散歩―スケートに行きます! ■　
さあ、ミーティング！本日の議題は…。
●「お散歩の授業」を新聞に!（J j n ）
「毎週やっている『お散歩の授業』、写真とか絵を使
って何か記録にしたらいいと思うんだけれど」と J i n 君。
「いいねえ」「いいと思います」「新聞とかレポートで
もいいよね」
この間、あちこちに行ってきた。メルマガの記録として
は残っているが、子ども達の作品として残してみたい。
提案者の J i n 君が中心となって、原案を作ることが決定！
●次回・次次回の「お散歩の授業」
「竈（かまど）とか茂作、に行ってみたい」
「なにそれ？」「ラーメン屋」
「ぼくこの前、竈に行ってきたよ。」
「恵比寿ガーデンプレース！」「ビーナスフオート！」
もう、オジさんはなにがなんだかさっぱりわからん…。
沈黙…、そして「相撲博物館！」「却下! 却下! 」
「スケート場」「渋谷の電力館は？無料だよ」
まあ、あれこれといろんなものがでてくるね。
論議を尽くして、プライヴェーとで行けるものはプライ
ヴェーとで…。
「プライヴェートってなあに？」
うーん、小１には難しいか…。　
最終的にはスケート場と電力館…。神宮のスケート場に
は新宿御苑を突っ切っていけばいい。
これこそ本当のお散歩さ! 　ちゃんちゃん！
--------------------------------------------------
■ 2 . やってきた“矢印”！■　
一世風靡した“矢印パズル”。読者のＮさん、地元の高
校でそれを作っているとの連絡あり。木幡、速攻でコン
タクトを取りました。
とっても親切な高校の先生で、マニュアルおよび製作キ
ットをいただきました。このコミュニケートでいろんな
ことが判明！
“矢印パズル”の製法にはなんと特許が取られていたの
です。授業で使う分にはＯＫとのお墨付きももいただき
ました。それにしてもあの高尾山のおじいさん、パズル
を作って売っていたよなあ…。
今週木曜、再び“矢印パズル”の授業にチャレンジです。
えっ？その高校はどこにあるって？
それは、秘密です。
★　今、ふっと窓の外を見たら小１から中３までのＪＦ
の子ども達、太宗寺の境内で鬼ごっこ…。
いいなあ、いいなあ、子どもは風の子だよなあ…。
しばらくして小１のしほちゃん
「いたいよう…、いたいよう…」と泣いて戻ってきた。
転んだんだって…。
「わー！」「きゃーー！」　
そんな子どもたちの声がビルの谷間にこだましています。
--------------------------------------------------
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■ 3 . お答えします■
読者からの質問です。
－－－－－－－－－以下、転載。
質問なのですが、ジャパンフレネでは、子供たちは、
毎朝、その日のスケジュールをつくってから、行動する
のですか？
その際の選択肢としては、「こぼ作」以外にどんなもの
があるのでしょうか。（東京　Ａさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
最初は行き当たりばったりやって、その日やったこと
を書いていましたが、今は前もってずいぶん計画でき
るようになってきました。
「コボ作」以外、では算数・数学、英語、漢字、科学実
験、読み聞かせ、お散歩の授業のまとめ、工作、食べ物
づくりなどミーティングで決めてやっています。
例えば今日は、「バレンタイン用チョコ」を作ったりし
ました。これはすでに予定されていたので、それぞれの
スケジュールにあらかじめ組み込まれています。
また、先日は「ラーメン博物館」にいってきましたが、
帰り道「感想を新聞にしよう！」と言う提案が出てき
ました。それをミーティングで確認し、週刊スケジュ
ールに組み込み、その他、教科の授業などは、各自あいて
いるところに組み込んで行きます。
こんな感じで小１～高２まで楽しくやっています。
小人数の縦割りは、とてもいいですね！
これは公教育ではなかなかできないと思います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0092--------- 2000/02/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . みんな気をつけよう！―言語能力とアルツハイマー
3 . 「ラーメンネタ」です！
==================================================
★　今日はなんの日
1 6 9 8 ( 元禄 1 1 ) 紀伊国屋文左衛門、木材運送で５０万両儲ける
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■　
　　
●　外で遊べない…
「遊ぼうよう！」小 1 のしほちゃん。
「そうだよ、昨日みたいに外で“鬼ごっこ”やってきなよ」
「木幡さん、外、見てみ。遊べると思う？」とけんちゃん。
６Ｆの窓から、いつもの遊び場太宗寺の境内を見ると…。
「ネッ、遊べないでしょう？お葬式の準備やってるんだよ。」
ううむむむむむ…。
新宿開祖の内藤家の菩提寺・太宗寺は、結構お葬式が多いん
です。
●　このちゃん、ギブアップ！→しかし…
ＪＦ初登場のこのちゃん（小６女子）、熱中しているのは、
ここ５年間誰も解決していない積み木のパズル。
「遊ぼう！」の声にも、「だめ、今パズルやってんだから」
１時間後…、ギブアップ、ぐったり。そりゃそうだ。
でも、帰り際のセリフがいい。
「あした、パズル作るんだ」
●　けんご、いかる！木幡、逃げる…、そして…。
「木幡さん、ゲームやろうよ」
「…………」

「なんだよ。先週は『バカバカやる』なんて言ってて、
バカぐらいもやんないんじゃない」
「…………」
「うそつき」
　　
木幡、カードゲームを封印中。だって、負けてばかりで
悔しいんだもん。
けんごのスケジュール表の感想欄、次のように書かれていた。
『こはた　ウソツキ星人！』（しかも、カラーで）
おもわず笑っちゃったぼくです。
--------------------------------------------------
■ 2 . みんな気をつけよう！―言語能力とアルツハイマー■　
ジャパンフレネをいつも応援してくださっている橋口さ
んのメールを転載いたします。ＭＬに投稿のもので、衝
撃的な内容です。
－－－－－－－－－以下、転載。
みなさんこんばんは。　東京医大の橋口です。　
AC A D E M I C　W R I T I N G とはまた別の理由で作文に興味を持っ
ていますので、　少し専門的になりますが説明させてい
ただきます。
私は神経生理学を専攻していますが、最近になりアルツ
ハイマー型痴呆症（以下 A D と省略します）の研究を始め
ました。A D は老年期に発症することが多く、脳の神経細
胞が急速に死滅することにより、知的能力、特に記憶力、
が失われていきます。治療法が無いことと介護の負担が
大きいことから、本人そして家族にとってつらい病気です。
A D になり難いタイプ人がいるのではないか？とかなり以
前から指摘されています。読書好きの人がその代表です
が、A D の発症の結果として読書をしなくなることが考え
られるので確証はありませんでした。
最近になり N u n 　S t u d y （尼僧研究）というタイトルで、　
若年期の言語処理能力と A D 発症との相関を調べた研究が
出現しました。　
その結論は衝撃的なものでした。
１０代後半から２０代の若年期において言語処理能力の高
い人は、ほとんど A D にならないのです。
尼僧研究の価値は、そのサンプルの質の高さと過去に遡っ
て知的能力を評価している点にあります。　
まず死後に脳を提供して頂けるので、A D の診断に疑問の余
地がないこと、サンプル全員が尼僧院という共通の環境に
いるために栄養あるいは汚染物資による影響を考えなくて
良い。これは実験動物に近い質の高さで、ヒトを材料とし
た研究では理想的な条件です。
さらに、尼僧の方々は自らの意志で僧院に入る時、１０
代後半から２０代が大部分です。履歴と尼僧として神に仕
える動機を書いて僧院に提出しています。また日記を書い
ている人が多く、知的水準の時間的変化を知ることが出来
ます。この研究では若年期の読解の能力について直接知る
ことが出来ませんが、これはやむを得ないことです。
研究者は若年期の作文について心理学的そして言語学的な
能力を評価しています。A D との相関が高かったのは、
i d e a 　d e n s i t y という項目、文章に込められている考えの深
さでしょうか、でした。
i d e a 　d e n s i t y の高い方そして低い方の文章の一部、履歴に
ついての数行、が論文に引用してあります。d e n s i t y として
数値化する手順も説明していありますが、素人には出来そ
うもありません。
i d e a 　d e n s i t y の高い文章は作文の先生の模範解答のような
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精緻なものでした。一方、低い例は日本の履歴書から罫線
を除いたような文章でした。
予想に反して、文法的な複雑さあるいは感情表現の豊かさ
は A D の発症とは関係ありませんでした。検討した範囲では、
　
密度の高い文章を書く能力だけが A D と相関していました。
A D は知的能力に特異的に現れる病変ですから、密度の高い
文章を書く能力は脳の知的活動の本質であろうと私は考え
ます。神経生理学者の立場からは、大脳皮質の神経回路の
密度が高くしかも環境要因に抵抗力の高い人々が密度の高
い文章を書く能力を発揮して A D になりにくいのだろうと想
像しました。
N u n 　S t u d y の結果から、様々な疑問が生じます。　
まず、知的能力は遺伝的要因が強いので、A D になりにくい
人はもともと知的能力が高い人であろうと推論できます。　
事実、遺伝子の欠損によるダウン症の方は脳の老化が早く
起こり、病変は A D に酷似していることが知られています。
すると言語能力の低い学習障害者（以下 L D 者）は、A D にな
りやすいことが考えられます。
一方、遺伝的な要因は能力の最大限を規定しているにす
ぎないと考えると、学習により言語処理能力を高めるこ
とが出来るはずです。ヒトの脳は極めて学習能力が高い
ので適切に指導すれば作文能力も向上するはずです。
N u n　S t u d y の研究者達は事例を重ねるにつれて、A D にな
りやすい人たちの作文の特徴を把握して L i s t e r と呼んで
います。論文中の例から推察すると、ことがらを前後の
脈絡無く列挙するメモのような文章のようです。
私の学生のレポートはまさにメモです。　
N u n　S t u d y の結論に従うと彼らが A D になる可能性は高い
のですが、私には確かめることは出来ません。
あと５０－６０年はかかりますので。　
内容が専門的になってしまいました。
解らない箇所は質問して下さい。
　[ 橋口利雄　東京医科大学第一生理学教室] 　
－－－－－－－－－以上、転載終了
いやー…、橋口さんのメール、衝撃的でした。
Nun Study と AD、そして Lister の関係…、特に Lister
の文章の特徴について、もう少し知りたいです。
教員になってから学級通信は欠かしていません（今も
平日は毎日発行していますが…）。２０年ぐらいは毎日、
学級通信を出していました。
（A D になりにくいかなあ、でも毎日酒を飲んでるから駄
目かあ…）などと自問してしまいました。
ＪＦではほとんどの子どもが日課表、および作文を毎日
書いています。楽しいからです。もっともっと、楽しさ
のレヴェルアップをしていきたいですね。
橋口さん、ありがとうございました！
★　その後、橋口さんからの返信で、「上記の件は大丈
　　夫でしょう」とお墨付きをいただきました。
■ 3 . 「ラーメンネタ」です！■
かんとく（中２・女子）が「大久保のラーメン屋・竈
（かまど）にいきた―い！」と言っていた。「ラー博」
に行ってきたばかりというのに…。
ぼくも大のラーメン好き！家にはガイドブックを２０冊
以上持ち、ラーメンのＨＰもよくのぞく。
実は“竈”はすでに探検済み…、「ＴＶチャンピオン」
で放映されてから３０分待ちはざらになったが、その前
は１日２０食しか売れない店だった。

メディアはすごーーい！ここの店、ぼくの好みだが、ス
ープがぬるいのが致命的。昨日、一昨日と２軒ほど新し
い店で食してきたが…、激怒して帰ってきました（1 軒は
タクシーに乗ってまで食べに行ったんです）。名前を書
いちゃう！富久町「野澤屋」（旭川ラーメン）、東狭山
ヶ丘「めんくい亭」（東京ラーメン）
どこかにうまいラーメンはないか…、求道の旅は続く。
ラーメンに関しての投稿もありました。
－－－－－－－－－以下、転載。
[ 投稿その１]
ぱーこです。ラーメン博物館は２度ほど行きました。
もうラーメン天国、食べ過ぎて地獄、という所です。
ぱーこはラーメン屋で働いたことあるし、自分で
作ったこともあるので、少しうるさい。
「ラーメンは汁麺かやくの名トリオ」　　　ぱーこ
という句の通り、この３品目とその総合できまる。
ぱーこの職業柄、ついつい自然と５点法で評価
つけてる。ラー博は、どの店も（全部は入っていないけど）
４以上、調査書の段階はＡとなります。
東京生まれなので、東京ラーメン系統が一番好き。
なんだか、フレネの話題と離れてしまうので、
この辺で。これがフレネの行事なんだなと思って
読んでいました。特別教育活動ってやつかな、と。
（東京　ぱーこさん）
[ 投稿その２]
デイリー・フレネ、いつも楽しく拝見しています。
ラーメン博物館ですか。僕は屋台のラーメン屋さんを突破口
に
して、麺業者や醤油製造業者に拡げましたが、定期テストに
はばまれたら、しらけてしまいました。
探検ゼミＨＰには「即席メン関係」を載せています。（下記）
余談に使えませんかね？（笑）
●即席ラーメンは即席ラーメン（袋コレクション・世界の即
席ラーメン）
http://www.imasy.or.jp/~yamamoto/index/ramen1.html
●日本即席麺（めん）家頁
（全商品検索に注目／( 社) 日本即席食品工業協会 H P より）
http://www.inter.co.jp/instantramen/
●ＲａｍｅｎＢａｎｋ（ラーメンの店サーチ・掲示板内関連
発言サーチ）
http://www.hiryu.co.jp/ramenbank/
（東京知の探検こどもゼミナール　飛田さん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★おまけ
「東京のラーメン屋さん」（とらさん）のＨＰ
http://www.hiryu.co.jp/ramen/
ここは 1 0 0 万以上のアクセスがあるＨＰです。
全国のラーメン情報が満載。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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19 0 4 (明 37 )日露戦争始まる
■ 1 . お昼の後先（あとさき）■　
　　
●　Ji n の巻
「めちゃくちゃ大変だったよー」と J i n がやって来る。
「中央線が混んじゃってさあ。リュックにペットボトル
が入ってて、前からオヤジに押されて、もうくたくた」
「ペットボトルなんて持ってくるからだよ」
そして、お昼。かんとくがウーロン茶を飲んでいる。
「ウーロン茶、ぼくも飲みたい！」
「えっ、これフレネのだよ。冷蔵庫に入ってたよ」
「それ、俺が持ってきたやつ。フレネに持って来たの」
ああ、なるほど…。
「じゃあ、ぼくもいただくよ」
うーん、いいやつだなあ…、としみじみ…。
●　しほとけんの巻
「カレーライス持ってきたんだ！チンして！」としほち
ゃん（小１）。「少しちょうだい」とけん（中１）。
「やーだよ！」
しばらくして、カレーのあまりの辛さに「もういい…」
「けんちゃん、もういらないっていってるよ」
「じゃあ、食べる」
カレー党のけんちゃん、残りをパクパク。
「立って食べるなよう！」
「なんだあ！こんなところに福神漬け置くなよ！」
見るとティッシュに包まれた福神漬けがテーブルに…。
いやはやの昼食…。
●　ちかとひろし（木幡）の巻
ほっかほか弁当で“幕ノ内”を買ってきた。
「ちかちゃん、皮食べる？」
「えっ、いいんですかあ。あ、身までついているう！
感激！」しゃけの皮が大好物なんですね。
カステラとしゃけは身と皮の間が一番の美味といわれ
ています。ちゃんちゃん！
●　しほとひろしの巻
「しほ、ハイチュ、かーおう！」
「食べてもいいけど、おやつの時間、自分で決めるん
だよ」「はーい！」
コンビニでハイチューを買ってきたしほちゃん。
「しほちゃん、１個ちょうだい！「だめー！」
「エー…」とひろし、ショック…。
しほちゃんいわく「３時になってから！」「はあい…」
しほちゃん、ジャスト３時、「はい、あげるね」
「ありがとさん」ひろし（５０歳）の冬…。
■ 2 . あれこれお便り■　
いろんな人がいろんなところから東京へ集まり、そして
故郷に帰る。木幡、立志青雲の夢を抱きて北の大地より
ここに来るも、今だかなわず…。
まずは北へ帰る若者のお話…。
－－－－－－－－－以下、転載。
土曜日の夜は、スガちゃんの送別会でした。
スガちゃんは、娘が数年前に学童保育在籍中に
アルバイトで来ていた若いハンサムなお兄さんです。
教職を目指して夜間大学に通いながら、
昼間は学童で補助職員として、エネルギーが
爆発しているギャングエイジを相手に、
思いっきり真剣に遊んでくれた人でした。
当時は、年齢的にも立場的にも、それが出来た

のかもしれませんが、当然のことながら
子ども達の人気者。
みんなが大スキなんです。
正規の職員の方をも、保護者のような気持ちに
させてしまう雰囲気がありました。
今は、別の区へ移動しているのですが、繋がりは
続いていたのですね。
先日、「父ちゃん会」から、連絡が入りました。
（↑この会は、学童父母会のＯＢで結成されて
おり、何かと理由をつけては、飲んでいるらしい会
なのです。）
「スガちゃんが、晴れて就職が決まり、今春より
養護学校の先生になります。故郷の北海道へ帰ります。
よって、送別会を開きますのでよろしく」
これを聞いて、子ども達は、黙っていませんでした。
「参加する～～！！！！」
蓋を開けて見れば、まるで同窓会のような会でした。
飲み屋の２階を貸し切り、数年前にお世話になった
学童の先生方、大勢できょうだいのように育った
子ども達、この日ばかりは、母ちゃんも参加。
引っ越してしまった人まで駆け付けて、ワイワイ
ガヤガヤ・・・・
これは、スガちゃんの人柄です。人徳です。
娘もなにやら漫画を描いて渡していました。
子ども達は、今からお金を貯めて中学生になったら
北海道へ遊びに行くのだそうです。
スガちゃんの結婚式には、押しかけるのだそうです。
北の大地は、あったかい人を育てるのですね。
　　　　　　　　　　　　　　　（東京・Ｉさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくも久しぶりに故郷の母に会いに帰ろうかなあ…。
--------------------------------------------------
■ 3 . おすすめ―「選択・責任・連帯の教育改革」―■
●「選択・責任・連帯の教育改革」
　　　―学校の機能回復をめざして―
　　　　堤清二＋橋爪大三郎編（けいそう書房　1 8 9 0 円）
社会経済生産性本部が出した教育改革に関する報告書
の全文。中教審の出した「心の教育」などもばっさり
切り捨てる。
－－－－－ p 1 0 7 より転載。
人間の「心」というあいまいなものに原因を求め、「心」
がむしばまれたから問題行動が起こる、「心」を教育す
れば問題行動が起きないはずだというのは、根拠のない
考え方である。
－－－－－転載、終了。
論調の良し悪しは別にして一読の要あり。
ぼくは、賛同できる部分もあったが、基本的に体制内自由
化路線だと感じた。
★　デイリーフレネは平日刊です。
　　次回は２月１４日です。お楽しみに！チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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==================================================
★　今日はなんの日
1 9 8 7 ( 昭和 6 2 ) 国鉄を分割・民営化の新会社の呼称がＪＲに
■ 1 . “矢印パズル”、アゲイン！■　
　　
昨年、一世風靡した“矢印パズル”…、山陰Ｎさんの連
絡から、某農林高校（問い合わせが多くなると迷惑をお
かけするので名前は秘す）とコンタクトが取れました。
この矢印パズル、あちこちから問い合わせがあります。
しかし、「答えを教えてほしい」という問い合わせには、
お答えしていません。
やはり、考えてやってみることが大切です。
★　初めての方に
「　木でできた矢印がどう考えても通りそうもない穴を
突き抜けている。これをはずそう。」というパズルです。
どうやって入れたのか悩んでしまいます。
さて、某農林高校のＡ先生から連絡がありました。
作り方の説明が書かれています。
ぼくたちが考えた方法と同じです。機械を使うか手でや
るかの違いだけ。何より嬉しかったのは“矢印パズル”
の製作キットを２０組も送っていただいたこと！
Ａ先生！ありがとうございます！
そんなわけで久しぶりに矢印パズル”をみんなで作って
みました。楽しかったよ―！
★　小１のしほちゃん「自分でやるう！やらせて！」
ただ、ナイフの扱いがなれていない。削り方を何度も何度
もやって、最終的にはちゃんと削れたね！
★「みんな、気をつけなよ」と言いつつ、自分の指をばっ
さり切ったのは中学生のおねいちゃん。ＪＦの初怪我です。
煙草を止めたぼく、取材に来ていた記者から煙草を１本も
らい、ほぐして傷口にくっつける。
「えー！なあにー！」「これが一番の止血剤なんだよ」
そばにいた記者も「へー、そうなんですか」
おいおい…。
★作業が終わった後、掃除機の音…、自分が散らかした
ものは自分で片付ける。これも身体化されてきた。
すごく気分がいいね！
--------------------------------------------------
■ 2 . 泣けるぜ！Ｇｒｅａｔ！―「コボ作１巻」終了！■　
ジャパンフレネの毎日の日課…、「おはよう！」とやっ
て来ると、なにも言わなくても各自日課表を出しスケジ
ュールを決める（すでに決めてあるものを書く）。
そして、みんなおもむろに「コボちゃん作文」をやり出す。
途中くじけたこともあったけど、とにかく１巻全部やり遂
げたのはちかちゃん。
しかし、なかなか“Ｇｒｅａｔ”が出ない。
Ｇｏｏｄ→ＶｅｒｙＧｏｏｄ→Ｅｘｃｅｌｌｅｎｔ
　そして最大級の評価が“Ｇｒｅａｔ”なのだ。
そして、いよいよ残り二つになったとき、ついに出ました
“Ｇｒｅａｔ！”」
「やったあ！ありがとうございまーす！」
にっこにこのちかちゃん。
「へー、すごいなあ。みせて！」
周りの子も早く“Ｇｒｅａｔ”取れるよう…、練習しよう
ね！確実に文章力がつくね！
●ちかちゃんの日課表から
「やっとやっと…グレートが出た！！うれしい！！」
--------------------------------------------------

■ 3 . 太宗寺はＪＦのそば―お便りです―■
●ＪＦはす向かいの太宗寺…、通勤路の橋口さん（東京
　医大）よりお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
うちの大学の偉い人のお葬式も太宗寺をよく使います。　
確かに子供の頃は神社の境内とかお寺でよく遊びましたね。
お墓を陣地にした戦争ごっことか、原っぱでの真昼の決闘、
ゲーリークーパーを気取っていました。　
鞍馬天狗だと神社が似合いますね。
お寺や神社の人たちは、そんな悪ガキを暖かく見守って
いたのですね。
橋口利雄　やがては太宗寺に？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●太宗寺は新宿開祖の内藤家の菩提寺。
　結構、いろんな人が見学に来ています。
　ＪＦに来たついでに寄ってみてはいかがでしょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★　今日はなんの日
1 8 7 7 ( 明治 1 7 ) 西南戦争（西郷隆盛を中心とする鹿児島士
　　族の反乱）始まる
■ 1 . シビアに燃えた日―高まるミーティング■　
毎週月曜日はミーティング。スペシャルゲストのＭｉｕ
ちゃん（高１）をお迎えし、恒例のアミダくじ。
あたった人が議長・書記。
文章のお勉強に来ていたＭｉｕちゃん、めでたく議長に！
今週の議題を各自、提案。
※　さ来週の「お散歩の授業」（木幡）
※　「木幡のうそ」をなんとか（ようすけ）
※　うるさいＴＶ（木幡）
※　「乱暴な言葉づかい」をやめてほしい　（ちかこ）
今回、問題になったのは、「木幡のうそ」と「乱暴な言
葉づかい」…、ここを重点に報告しよう。
●「木幡のうそ」
「木幡さん、カードゲームを『やる』って言ってやらな
いのはどういうことですか？約束守ってくださいよ。カ
ードを封印して『来週、封印を解く』っていっておきな
がら、『解いてまた封印する』っていうのはどういうこ
とですか？」
ようすけの追及は厳しい…。
「そうだよ！ゲームを『ガバガバやる』っていっておき
ながら、１回しかやってくれないじゃないか！それじゃ、
ガバガバじゃなくガバだよ。うそつきおじさん！」
けんも追撃。
あれこれ言い逃れしようとしたがギブアップ…。
「わかった。ゲ―ムやるとさあ…、結構本気になっちゃ
うんだよねえ。ぼろくそにいうやつがいて、腹立っちゃ
うんだもん。」
「そういう人とやらなければいいじゃありませんか。
それに木幡さんだってたまに勝った時、ぼろくそにいう
じゃありませんか。」
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当たってる…「やったー！へたくそー！」とか言うもん
なあ…。反省。
「よし、ではこうしましょう。封印は解きます。ただし、
ゲームをやるかどうかはちょっと考えさせて。ゲーム、
一緒にやりたいの？」
「やりたいに決まってるじゃないですかあ。やるパーセ
ントはどのくらいですか？」
「前向きに検討します。守れない約束はしません。約束し
たことは守ります。これでいい。」
「いいですよ！」
そういえば先日、連れ合いが言ってました…。
「いっしょにゲームをやりたがってるんだから、やってあ
げなさいよ。むきになってけんかするからいけないのよ。
子どもみたいなんだから。」
さて、この日の帰り「木幡さん、前向きですよ！前向き！
明日から楽しみだなあ！」とようすけ。
木幡と子どもたちのシビアな戦い（マジギャザ）がまた始ま
る…。
●「乱暴な言葉づかい」をやめてほしい　
「あのね、けんにお願いなんだけれど、乱暴な言葉づか
いをやめてほしいの。すごくいやな気分になるの」
「例えば、どういうの？」
「そんなの自分で考えろよ！」結構、風当たりが強い。
「例えばこういうことだね。」
この日のミーティングで書記をしていたぼく、聞き取れ
ない言葉があったので何度か聞いた時、けん…、
「何回聞くんだよ！耳、悪いんじゃねえのか！」
と大声を出した。
その物言いについて、ぼくはきっちり注意した。なぜい
けないのかの理由を言って…。このときはマジにみんな
きちんと聞いてくれた。
「自分がなんとも思わないことでも他者を傷つけること
ってあるよ。ぼくにもある。それを指摘された時、素直
に聞けるかってこと…。わかる？」
「ふあーい」
「そういういいかた、不快だな。」
わかってるんだろうけど、なんとなく「はい」と言えな
い気持もよくわかる。ただ、ここは妥協しない。
「そういう言い方は、相手を馬鹿にしてるように受け取
られるよ。必ず自分に返ってくるよ。」
ここで、けんもマジになる。
「乱暴な言葉を聞くといじめられてた時のことを思い出
して、すごくいやな気分になるんだ」と J i n 。
「でも、あんまりしゃちこばってもいけないし…。むず
かしいよなあ…」
お互い気をつけるという心の問題にしてはいけない。
行動の問題なのだ。子ども達はもう十分に考えた。
「ねえ、今までミーティングの中でいろいろ考え決めて
きたよね。『ジャパンフレネのなかでこれだけはきちん
としよう』というものをそろそろ作らない？憲法だね。
たくさんじゃなくていいの。心の問題じゃなく、行動・
形を言葉で表すの。例えば今日みたいな問題を」
ぼくの提案に子ども達、大賛成！「今、やろうよ！」
「少し時間をあけよう。みんな、考えてきてね」
機はそろそろ熟してきた。
ゲストの M i u ちゃん「ここ、いいなあ。後３回で終わり
たくないなあ」
お互い言いたいことはしっかり言って、あとはまたいつ

もどおり友達だ。
やはり、この日の帰り、けん、なんだかもじもじしていて
話したそう…。
やおら作文ノートとマンガ“コボちゃん”を手に取り、
「木幡さん、おれ、家で“コボ作”やって来るよ。」
「おっ、すごいなあ！明日、見てあげるね。」
「うん！」
けんの気持、しっかりと受けとめたよ！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ―バレンタインの日に―■　
楽しい一日だったなあ…。ミーティングがすごく良かっ
たし、もうじき春だなー…。
●　バレンタインの贈り物
「しほとお母さんでクッキー作ってきたよー！」
宅急便でチョコレートも届きました。
冷蔵庫に入れておいたら…、１個はなあんと靴下でした。
●　おいしそう！
「ほら、見て！キティちゃんのお弁当箱！」とこのちゃん。
「いいなあ、買ってもらったの？」
「うん。ほら、おにぎりもキティちゃん！」
やるなあ、キティちゃんの形のおにぎり。
このちゃん、自分で作ったんだって。
●　ぼくらはみんな！
しほちゃんとお弁当を買いに行く。
「ぼくらはみんな生きている　生きているから嬉しいん
だ！」なんて一緒に歌いながら行く。
「しほちゃん、この歌を歌う時はこうやって歩くんだよ！」
「手のひらを太陽に！」歌いながら、手足をピンとはっ
て行進。しほちゃんも一緒に行進。
いいなあ、いいなあ…７歳の子どもは一緒に行進してく
れる。こういうの好きだなあ…。
--------------------------------------------------
■ 3 . 本日のおすすめ■
「読ませてよ。ねえ、読んでいい？読みたあい！」
「いま、“たれパンダ”読んでるからだめ。」
ぼくが読み聞かせしたい絵本。
小学校前に読んだ記憶がある珠玉の１冊。
いつ読み聞かせできることやら…。
★「アルプスのきょうだい」
　　　　ゼリーナ・ヘンツ（岩波書店　9 4 5 円）
「ウルスリのすず」と「フルリーナと山の鳥」の二作を
収録。小さい時何度も何度も読んだ。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0096--------- 2000/02/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「木幡の一日」…年の割には…
2 . 本日のお味…毎日がもらい物
3 . 小論文短期決戦―木幡・工藤の往復書簡
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 7 6 ( 昭和 5 1 )国会でロッキード事件の承認喚問、
　　　　　　「記憶にございません連発」
■ 1 . 「木幡の一日」…年の割には…■　
　　
午前６時３８分発の特急にて西武新宿へ…。７時０６分着。
そのまま駅そばのフィットネスクラブへ直行。ウェイとト
レーニングと水泳。約１時間１０分のトレーニング。クラ
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ブ内のカフェで朝食、ツナサンド・バナナ・ゆで卵・コー
ヒー。
９時１０分、ジャパンフレネに到着。スペースの掃除。
はたきをかけ、掃除機、ふき掃除…。メールチェックに
もそうとう時間がかかる。
「おはよー！」今日のトップバッターは、J i n 君。
１１時ごろまでには６～７人が集まり、各自作文帳を取
りだし「コボ作」。
ぼくは子どもの作文を一人一人添削する。これでだいたい
午前が終わる。
午後、狭山市からＡちゃん。毎週火曜日に体験入会…、
少しづつ言葉が交わせるようになる。嬉しい。
Ａちゃんと一緒に“矢印パズル”を作る。
6 年生を中心にした英語グループの輪にも入る。
この間、問い合わせの電話や宅急便が来たり「おなか痛い
よ―」というのがいたり、お茶をひっくり返すは、チョコ
をぼろぼろこぼすは…、いやはやの連続。
もちろん、ぼくの仕事もこの中でこなしていく。あっとい
う間に夕方だ。「おーい！スケジュール表書いたかー！」
カードゲームがなかなか終わらない子、今ごろ数学をやろ
うとするのがいるやら…。
５時から６時半までメールチェックや手紙・日報書き。
タクシーで平河町のシンクタンク「構想日本」へ。
製作委員会で寺脇研氏（文部省政策課長）らとオルタナ、
ティブ教育についての討論・プランニング。
大沼安史氏（オルタナティブ教育センター）ほかたくさん
の知己に出会う。
深夜、帰宅。酒かっくらい、バナナ 4 本を食して就寝。
明日も似たようなパターンが続く…、はああ。
--------------------------------------------------
■ 2 . 本日のお味…毎日がもらい物■　
●　J i n ロン茶
「木幡さーん！また、ウーロン茶持ってきたよ。」
J i n 君のウーロン茶楽しみにしてます。「
今日さあ、目の前で痴漢がつかまったよ」
「えっ、詳しく話してよ」この後しばらく、痴漢談義。
●　ちか姉パン
「木幡さん、あの、これ…姉からなんですが…」「
サンキュー、おっ、蒸パンか！おやつにみんなで食べようよ」
「あ、私、結構です」
「えー、おいしくないってこと？」
「いや、あの…、そうじゃなくて」
ちかちゃんのどぎまぎ…、怪しい。
●　Ｍｉｕドリンク
「木幡さーん、これ母からです」とゲストＭｉｕちゃ
んからのさし入れ。「これなあに？」と小１ちかちゃん。
チョコレートドリンクのパッケージをかじって食べようと…。
「あー、それはね、溶かして飲むんだよ」
そういや、昔あったなあ…、チューブのチョコレートが…。
★　こんなふうに「木幡さーん！」と呼んでくれるのが嬉し
いね！
--------------------------------------------------
■ 3 . 小論文短期決戦―木幡・工藤の往復書簡■
ＪＦに試験のために小論文の書き方を習いにきている高
校生がいます。そのことをＭＬに書いたところ、工藤順
一さん（「国語のできる子どもを育てる」講談社新書　
の著者）からさっそくアドヴァイスいただきました。
往復書簡の形式でお届けします。

－－－－－－－－－以下転載。
[ 工藤→木幡]
木幡さん
国語専科教室
工藤順一
J F にいま高校一年生の生徒が来ているそうですね。
ぜひ、あの原稿用紙を使うことをおすすめします。
　（注）工藤さん考案の小論文用原稿用紙
　　　　（アウトライン原稿用紙・プロセス原稿用紙）
　　　　パテント取得済み
案ずるより産むがやすしですよ。
文章を書くときには、まず、書きたいことが先にあるの
です。それは方法ではありません。書き方が分からない
から書かないのではないのです。
書きたいことがあるとき、人は方法なんか気にしていません。
アカデミック・ライティングが話題になりましたが、それ
は特殊な人工言語を書くときに必要な方法でしょうけれど、
まず自然言語を使用するときには気にする必要はないでしょ
う。
たとえば、ある種の問題は、方程式を学べば簡単にできるこ
となのですが、かといって方程式を知らないからできないと
いうことではないのです。
方法論の前に試行錯誤があるべきなのです。
その試行錯誤をしてはじめて書きたいことが見つかってくる
のであり多くの場合、はじめから、書きたいことなんてない
のです。
私も芝浦工大で昨年大学生に毎回書かせましたが、書き方
なんかなにも教えることはしませんでした。その代わりに、
書きたいことを導くような講義をしたのです。
問題意識を引きだすような講義です。
あるいは、ある一定の内容をぶつけた上で、それに対して
二者択一の選択肢を与え、それについて書かせたのです。
もちろん、それは講義の内容についてです。
いい素材になるのが、新聞の投書欄です。
それが、講義の内容に匹敵しますから。その上で、その投
書をした人にお手紙を書くような形式で書かせるのです。
これだと、小学校の 6 年生でも書きます。
そのときに、自分の意見、相手の意見それらをまとめてい
くためにあの原稿用紙を使っていくのです。
ご健闘を。
[ 木幡→工藤]
こんにちは！木幡です。
工藤さん、ありがとうございます。
& g t ; 　J F にいま高校一年生の生徒が来ているそうですね。
& g t ; ぜひ、あの原稿用紙を使うことをおすすめします。
実はもうすでに使っています。
高校入試のための小論文、スペシャル四回講座です。
時間がないので、次のようにやりました。
●　まず「コボ作」を５本連続書いてもらいます。
１本目ができたところで添削・アドヴァイス。
弱点を白日のもとに照らし出します。
それに気をつけて２本目。１本目の弱点は克服できます
が、また違う弱点が…。このように５本ほどやると、弱
点のラインナップができます。
●　弱点のラインナップを克服すると見えてくる世界、
このように書けるようになるという見本を提示。
そのための練習の量と質を指示。
今回は　時間がないので「ロダン」を六連発。
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正確に状況描写することを第一目標にする。
書き出しの第１小節を短めに、オチを膨らませる書き方
に統一。これだけでかなり書けるようになりました。
●　アウトライン原稿用紙・プロセス原稿用紙の使用法
を教える。組み合わせにより、起承転結で８００字の文
章を書く練習。つまり、ここは「コボ作」４つ分の量で
あることを確認して書く。
次に、起と転をそれぞれ１００字、承と転を膨らませる
ことを指示。
「こぼ作」で“第１小節は短めに”の意味がここで効い
てくる。（要約も論文も構造は同じ）
●　起は読者を意識して書くこと、結は一般論で終わら
せないことなどを指示し練習。句読点の打ち方、文体の
統一とリズムをつけるためのテクニックなども指示。
以上、見違えるほどになりました。ぼくも自身がつきました。
短期決戦の授業レシピもでき、嬉しい限りです。
あの２種類の原稿用紙は威力抜群です。
二つの原稿用紙を一つに統一もできるかなと考えています。
いかがでしょうか？
[ 工藤→木幡]
木幡さん
工藤順一
手順としてはほとんど完璧ではないでしょうか。
あとあるとすれば、段落の構成をどのようなものにするの
かということです。いわゆる起承転結以外の場合です。
高校入試の作文などは、起承転結で十分でしょう。
またコボ作の延長としてもそれはふさわしいでしょう。
私の場合は、ここで読みに入るのです。
つまり、いい文章を読み、その段落構成を分析させるのです。
そうするとほとんどの場合、論理的文章の場合は、なぜ、
なぜ、が段落になっていきます。
また説明的文章の場合は、具体例、対照例、定義などが段落
になっていきます。
ほんとうに起承転結を考えるとこれはかなり難しいですね。
それでは、
ご健闘を。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
次回の「コボちゃん作文」研究会は、2 月 2 9 日（火）午後 6
時からです。ぜひ、ＪＦにお集まりください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0097--------- 2000/02/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . “厚底靴”をはいた日→世界が変わった！
2 . 「かなり、さぶい」といわれたよ…
3 . 「教えてください、おすすめの本」―お便りです
==================================================
★　今日はなんの日
ノアが６００歳のときのこの日、[ ノアの洪水] 起こる
■ 1 . “厚底靴”をはいた日→世界が変わった！■　
　　
「おはよー！」ゲストのＭｉｕちゃん、さっそうと登場！
茶髪系の元気な高１、もちろんパール、厚底靴。
「昔、そうだねえ…３０年ぐらい前かなあ。厚底靴が流
行ってさあ。おれもはいとたことあるよな。」
「えっ！うっそう！」
「ちょっとＭｉｕちゃんのブーツ、はかせてよ」

「いいよー！」
回りにいた子ども達…「きゃー！やだー！」
ブーツを脱ぐとＭｉｕちゃん、背が小さくなる。
「ひとのはいてた靴とかスリッパをすぐはくと、生あっ
たかくて気持悪いんだよねー。」
「木幡さん、失礼ですよ。はかせてもらうのに。」
「Ｍｉｕちゃん、足、何センチ？」
「２５センチ」
「おれよりでかいからはけるね。」
「木幡さんは？」
「２４・５センチ」
「ちっちや―い！」
「女の人の足は、男より幅が狭いからはけないと思うな」
みんな、あれこれ勝手なことばかり言ってます。
ブーツに足を入れてみると…「入るジャン！」
「うわー！」
「木幡さん、立ってみて！」
すっくと立つと…、「おーー！景色が違うぞ！」
定規で靴底を測ると１０センチ。
なるほど、視点が変わるね！世界が違って見えるよ！
「木幡さん、足が長くなってカッコいー！」
それをみていた小１しほちゃん、
「しほもはいてみたーい！」
はいたはいいけど、足がぎくっ！まだまだ。無理みたい。
厚底靴をはく人の気持…よーくわかりました！
でも、はいて通勤する気はありません。
そりゃそうだ！
■ 2 . 「かなり、さぶい」といわれたよ…■　
昨夜、新宿でビデオを３本買ってしまった。
そのうちの１本を寝る前に見て…うるうる…泣けた…。
タイトルは！
　　　　↓
●　「青春とはなんだ」主演　石原裕次郎（日活）
喧嘩もいいぞ！恋愛もいいぞ！それが、若い正義と美し
い青春のためならば! !
裕次郎が汚濁の世に敢然と挑む爆発巨編! !
昭和４０年の作品。高１の時の文化祭でこれやったんだ
よね。ミュージカルっぽく…。
見ながら一人ウルウルしてたら、顔をのぞきこまれた。
「わたしにはわからない…？なんでこれがうるうるなの？」
ちなみにぼくは、１９４９年生まれ。連れ合いは１９５
６年生まれ。なんだー、このギャップは！
ジャパンフレネにこのビデオを持っていったら…、
「これ、かなりさぶくない？寒いというよりさぶいよ。」
「くっさー！」と小６二人に馬鹿にされました…。
ちなみに後の２本は…「やくざ先生」（石原裕次郎　1 9 6 0 ）
と「やまびこ学校」( 1 9 5 5 ) …やっぱ、さぶいか…。
★　上記のビデオをみてウルウルしたい方、ご連絡くだ
　　さい。お貸しいたします（いないだろうねえ）。
--------------------------------------------------
■ 3 . 「教えてください、おすすめの本」―お便りです■
以前、子育ての投稿をいただいたＡさんからの質問です。
皆さんのおすすめ本をご連絡ください。
－－－－－－－－－以下、転載。
今晩は、Ａです。
この前はとても深刻で、心理的な面での質問をさせてい
ただいたのですが、今回は、単純に教えていただきたい
のです。
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私も、論文・作文が上手くなりたい！！
そもそも文章力とはなんなのか、すら判らない私…。
「国語のできる子どもを育てる」講談社新書でも読んで
みれば、少しは判るのでしょうかね～？
子供の絵本を読みながら、国語力の大切さをひしひしと
感じています。
子供を教える以前に、私が教えてもらいたい！！
あぁ～、私も学校へ行きたいなー。
（当時はものすっごく嫌だったけど…）
そうだっ！電車通勤の良さを生かして、毎日本を読もう！
何がいいかな？た 0 った６分間の自由時間。
いつも詩しか読まないのですが、
木幡さんお薦めの物がありましたら、是非、教えて欲し
いな～。
追伸：　J F 、本当に楽しく読ませてもらっています。
　　　　仕事と家事に一段落を終え、うっしっしと
　　　　メールを見るのが私の楽しみです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
●　というわけですので、みなさんの「おすすめ本」を
　　よろしく！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0098--------- 2000/02/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . いろんな“学び”がありまして…
2 . “官報”のおすすめ
3 . さっそくお答えありがとう！―おすすめ本
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 8 4 (昭和 5 9 )東京で積雪２０センチ
■ 1 . いろんな“学び”がありまして…■　
　　
●「２年間の休暇―難破船に豆腐はあるか？」
読み聞かせ続行中…ヴェルヌの「２年間の休暇」を毎日
少しずつ。ようやく、島に上陸。船の中にある備品を調
べる場面でのこと。
ぼくは、あれこれ質問しながら読んでいく。フランネル・
ラシャ・リンネルなどの名前が出てくる。
「これってなあに？」
「犬の名前！」
「はああ？じゃあ、ヒント。木綿…」
「わかった！豆腐！」
おいおいおねいちゃん、たのんまっせ！難破船に犬や豆腐？
●「水はこぼれるか？」
コップに水を 2 / 3 程度いれ、広告のチラシや文庫本のカ
バーでふたをして、ひっくり返す。
さて、水はどうなるか？いろんな意見が出てきます。
「少しずつ水がしみてきて、こぼれる」
「一気にこぼれる」
「こぼれないよ。水が出るためには何かが入ってこなきゃ
いけないけど、これじゃ入ってこないよ。」
うーん、シンプルな問い、結構盛り上がったね。
●「図書館で集中」
ＪＦから徒歩１０分のところにある図書館。
たまには気分を変えて図書館で学習するのもいい。
かんとく、集中するために一人旅立つ。
小１志保ちゃんついて行く。

かんとく、英語とコボ作。
しほちゃん、バーバパパの本を１０冊読了！
●「コボ作→ウソ作」
またまた小１しほちゃん。漢字のお勉強。犬・山・
田・雨・足の五つ。
「木幡さん、見て見て！」
「すごいねえ！そうだ、お勉強した漢字を使って作
文を書いたら？」
（例）ぼくはくろという犬をかっています。
山のなかをあるいていたとき、田んぼにおちました。
雨がふってこまっていたとき、くろがきて、足につ
かまってたすかりました。
「ウソの作文でいいんだよ。」
「ウソ！」「そう、ウソ作」
「わーい、ウソ作！」
やるきまんまんです。
■ 2 . “官報”のおすすめ■　
●「文部統計要覧」文部省（大蔵省印刷局 7 4 0 円）
教育をデータ概観するために有効。
長期欠席児童のボトムは１９７５年、この前年に高校進学
率が９０％を超える。ぼくが小学生だった昭和３０年代中
盤の長期欠席児童は 1 5 5 6 8 4 人もいた。日本はまだ貧しかっ
た。
また、学齢児童・生徒の死亡者数はぼくの小学１年生ころ
は 8 2 2 4 人もいたが、平成９年度は 8 9 9 人でボトムになって
いる。因果関係を発見するのは、さほど難しいことではない。
●「わが国の文教政策」文部省（大蔵省印刷局 2 8 4 0 円）
文部省はこんなにも情報を出してしまって、よっぽど自
信があるのでしょうか？
--------------------------------------------------
■ 3 . さっそくお答えありがとう！―おすすめ本■
昨日の投稿にさっそく反応がありました。
－－－－－－－－－以下、転載。
ジャンルをとわない「お勧め本」というのは、たいへん
難しい！ が、「学校へいきたい！」とおっしゃるからに
は、知的好奇心が さぞかしやおありのかたと思います。
そこで、今週のお勧め本は？
じゃじゃ～ん、かの
中村雄一郎・山口昌男著
「知の旅への誘い」岩波新書＃１５３
はいかがでしょう？
ちょっと、リードを引用してみますね…。
知の旅への誘い
人はなぜ旅にでるのだろう
惰性化された日常生活を変え、生き生きとした生を回
　復する ためではないか
とすれば固定化した文化現象を根底的に乗り越える
　＜知＞ の本来的なあり方は、まさに旅の過程そのものであ
る
＜知＞の達人である哲学者と文化人類学者が、世界を駆け
めぐり時間をさかのぼって自らのたびのユニークな軌跡を
語る
とまあこんなところですが…。
わたしは そのなかの  ８－－－迷路  深層世界へ  のな
かにある、カイヨワのことや、カイヨワの「遊び」のこと
をとりあげている松岡正剛さんの本も好きです
ちなみに、松岡正剛さんの「知の編集術」というほん－－
講談社新書￥６８０も面白いです
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個人的にはもっと違う分野の本の方が、好きではあるの
ですがではでは…。
（埼玉　Ｓさん）
－－－－－－－－－以下、転載終了。
「知の旅への誘い」…、懐かしいですね。松岡さんの本は
今年の１月が初版です。
もうおひとかた…。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは
ほこりおばけ＠立川です。
デイリー・フレネ 200 0 年 0 2 月 17 日第 97 号 を読み、私も
最近は映画のビデオと同じようにテレビやキャラクター
グッズ、そして本の話をしていても、世代のギャップを
感じることが多くなりました。熟年になったということ
なのでしょうか。。。すこしさみしいものですね。。。
私のお気に入りは、作者のチャールズ・シュルツさんが
先日亡くなられましたが、あのスヌーピーやチャールズ
ブラウン（そしてうつみみどりさんの声）でおなじみの
「ピーナッツ」です。
日本のでは芥川龍之介、夏目漱石、北原白秋（特にまざ
あぐうす）、池波正太郎（鬼平シリーズ）など。。
私は通勤の荷物が重かったので、文庫本でも負担でした
し、小さな字も辛かったです。昨秋に手帳サイズＰＤＡ
（カシオペア）を２万円程で買ってからは、読書と辞書
と電卓とＥメールに愛用しています。大きな文字で縦書
きで読書できるので、とてもありがたいです。
電子書籍の入手は、青空文庫 http://www.aozora.gr.jp
をよく使わせて頂いています。無料ですし、芥川龍之介
や夏目漱石も多いです。他に有料のもありますが、絶対
数が少ないので、早く出版業界に対応してほしいです。
ほこりおばけ＠立川
－－－－－－－－－以上、転載終了。
青空文庫、結構いいですね！

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0099--------- 2000/02/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スケート、そして…事件発生！
2 . お知らせ、あれこれ…
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 6 1 ( 昭和 3 6 ) 赤木圭一郎事故死、２１歳。石原裕次郎が
ケガで代役出演中（二人目の代役に高橋英樹）
■ 1 . スケート、そして…事件発生！■　
　　
今週のお散歩の授業は、千駄ヶ谷の国立神宮スケートセ
ンターへ！ジャパンフレネからは新宿御苑を突っ切って
（ただし、入園料が必要）すぐだ。
総勢１０人、レッツゴー！スケートデビューは３名。
ちかちゃんは「こわいよー！」と手すりをつかんでぐる
ぐる回る。同じ「こわいよー」でもしほちゃんは、「手
、つないで！」とおねいちゃんたちを独占。
こわくはないけど手すりにつかまりながらけんちゃんは、
ころころ転がる。三者三様なり。
ぼくはといえば、はっきり言ってうまいっす！なんたっ

て北海道生まれ、小さいころからスケートやってました。
長靴にスケートの刃をくっつけて…。
「むかつくよー！なんでそんなにうまいんだ！」とけん
ちゃん。しかし、体力の衰えを感じました。重心を長い
間片足に乗せれない。コーナーを曲がる時、それがもろ
に出てしまう。
約２時間、みんな一人で滑れるようになりました。
「みて！みて！後ろで滑れるようになったよ！」とこの
ちゃん。「おれもうまくなったよ！」とけんちゃん。
見てるとリンクの反対側へ行くのに３回ほどころころ転
がっていた。
ジャパンフレネ、本日も絶好調！…となるはずだったが…。
この後、事件が…！
明日に続く…
■ 2 . お知らせ、あれこれ…■　
●　差し上げます
木幡が書いた雑文
「道理を撃つもの―“恥じ入る”ことの意味」
　　　　　　　　　（月刊総合誌「公評」2 0 0 0 . 3 ）
を差し上げます（原稿用紙 4 0 0 字、2 2 枚分）。
住所・電話・氏名を明記の上、ご連絡ください。
●　ネットワーク会員になっていただけませんか？
ジャパンフレネを支援していただける方を募集しています。
規定の年会費でジャパンフレネ通信が定期的に郵送されます。
詳細は、ジャパンフレネまでご連絡ください。
■ 3 . お便りコーナー■
“矢印パズル”の情報をそっと教えてくれたＮさんから
のお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
実は、私があのパズルを教えてもらったのは、児童館と
いうところでした。
先日、児童館に出かける用事があったので、ＪＦでパズ
ルをされたことを話したんです。
そうしたら、児童館の先生がとても喜んでくださって、
「時期になったら、リースやかごが作れるように、つる
をとって送りたいなぁ。ぜひ、この楽しさを知ってほし
い。」
とのことでした。
ですから、今年の秋は段ボール箱につるを詰め込んで送
らせてもらえるかもしれません。
この児童館は、同和地区の子どもたちのために作られた
児童館です。ここの先生方は地区の子どもたちに解放の
力をつけたいと日夜がんばっておられるのですが、私が
ここが大好きなのは、それだけではありません。
先生方が地区の人たちと子どもたちとのふれあいを通し
て、生き方を学ばせたいと思っておられることです。
先生は「私やぁはコーディーネーターに徹して、来て教
えてもらうだけ。」と言われますが、本当にこれから学
校が取り入れていかなければならない姿勢があるように
思います。
今回のパズルも、考えてみれば地域を知るための立派な
ネタになります。
パズルで「木」を見直すことから始めて、地域の高校か
ら林業について学ぶことができるし、もっともっと育て
るところを知りたければ、育種場もあります。専門家や
林業従事者も多いです。
時間をかけて調べながら、自分たちの住む町を見直せた
ら、面白いだろうなぁと思います。
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木幡さんのおかげで、4 月からの楽しみができました。
結局、一番得をしたのは私かな（笑）。
では、時期になったら山の幸をお送りしますね。
－－－－－－－－－以下、転載終了。
ジャパンフレネの子ども達、パズルを楽しみました。
山の幸も楽しみですね！　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0100---------- 2000/02/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . スケート終わって、陽が暮れて…
2 . ＪＦあれこれ
3 . たくさんの紹介、ありがとう！
==================================================
19:20 00/02/21
★　今日はなんの日―猫の日
6 2 2  聖徳太子、没す（先日の新聞では実在の人物ではな
かったらしいと書かれていたが…）
■ 1 . スケート終わって、陽が暮れて…■　
　　
スケートでるんるん気分…しかし約１名、ものすごーく
不機嫌…。実はこういうわけがありました。
例のマジックザギャザリング部でスケート終了後、ゲー
ムをしようということになっていた。しかし、みんなス
ケートに熱中し、部員も含めてなかなか帰りそうにない。
部長、いじける。簡単に言うと、まあこんなことでしょう。
一人、ロッカールームに引っ込んでしまう。
「いじけてるよ」と部員。
まあ、ゲームをやりたい気持はよくわかるけど、個人の
趣味より全体の動きの方が優先される。一人、ぷりぷり
して帰ってしまった。みんなも「困ったもんだなあ」と
思っていた。朝から準備していた彼にとっては、みんな
でやろうといったのに、約束破りという意識があったの
だろう。
途中で「ボランティアのきむさんと先に帰ってもいい？」
と間を取り持つ部員が言って来たが、断った。
危険を伴う行事の場合、大人が二人つくのが原則だからだ。
そして、月曜日のミーティング。
「みなさん、金曜日のスケートの時は不愉快な思いをさせ
てすみませんでした」と謝罪していたが、なかなか納得で
きていないみたい。それでも、「時間をきちんと決めてい
なかったから、今度はきちんと決めてほしい」という具体
的な提案を出してきた。
「うん、それも含めて“お散歩”の授業のことを考えよう。」
●　みんなで決めた行事の後は、予定を入れない。
●　個人的な趣味など行事後にいれるのは構わないが、
　　行事優先。
●　時間などはきちんと決めよう　
以上のようなことを確認したが、やはりなんとなく気まず
い思いは後を引いていた。
この日、男の子達はいつもより早くてんでんに帰っていっ
たことでも、そのことがよくわかる…。
あえて、もうひと波乱あったほうが、言いたいことを言っ
た方がすっきりするんじゃないかなあ…。
「なんかつまんない」と最後に帰ったけんちゃん。
ＪＦ、暗い一日…。
■ 2 . ＪＦあれこれ■　

●　出席者最大！
男子にとって暗い一日だったが、この日の出席者はＪＦ
始まって以来最大！参観者がきていたこともあって、
１７名で賑わっていました。
結局、最後までいたのは５名。
エレベーターの前で「バイバーイ！」とぼくがいってる
のに…「ははは、誰もバイバイって言わない」とこのち
ゃん。
最後にみんなでバイバーイ！
●　なにか買って！親父じゃない！
「なんか、アイス食べたくない？」とお子様達…。
「食べたいねえ」しばらくごそごそと相談していたが…
「アイス、御馳走して！」「この前も御馳走してくれた
じゃない」むむむ…ぼくは君達のオヤジじゃない。
しばらく無視してたらあきらめたのか、外に出て行った。
コンビニで“よっちゃんいか”を買ってきたみたい。
「少しちょうだい」
「だめー！しほが買ってきたんだから！」
ここでオヤジのふりをしてもだめか…。とほほ…。
●　トイレにて
「Ｍｉｕちゃん、明日が入試だよね。エールを送ろう。
みんなぼくの後についてね」
「エールってなあに？」
「ふれーふれー、Ｍｉｕちゃん！ふれふれ、Ｍｉｕちゃ
ん！ふれふれ、Ｍｉｕちゃん！これに続いてね」
「いやだー、そんなのやんないよ」
「いいよ。ひとりでトイレでやるから」といじける木幡。
もちろん、トイレでひとりでやりました。
感想？誰かの直後に入ったので、ちょっと臭かったです。
--------------------------------------------------
■ 3 . たくさんの紹介、ありがとう！■
本の紹介とＡさんからお礼のメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
トリィさんの情報がやっとわかりました。
彼は、児童虐待関連の、良書を数多く出版されている方
です。代表的な著書に、「シーラという子」（早川書房）
が、あります。斉藤学氏とも繋がりがあります。
昨夜、紀伊国屋で注文したばかりで、おすすめ！　とか、
責任を持って言えないけれど…。
（静岡　Ｓさん）
＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞
いつもメルマガありがとうございます。
私のおすすめの本は、「アルジャーノンに花束を」です。
今朝読み終えたばかりで、感動の余韻が残っています。
次号も楽しみにしています。
（Ｉさん）
＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞
今晩は、Ａです。
早々の返信・転載ありがとうございました。
今日、さっそく本屋に立ち寄り、まずは木幡さんお薦め
［O ・ヘンリ短編集( 一) ] 　新潮文庫　訳者　大久保康雄
を購入してみました。
まだ一作も読んではいませんが、毎朝、押し合い
圧し合いの電車通勤も楽しい一時! ? へと変わる事でしょう…。
また、中村雄一郎・山口昌男著
「知の旅への誘い」岩波新書＃１５３　も、なるほど
面白そうですねぇ～。
木幡さんにとっては、懐かしい存在とやら! ?
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電車の乗り過ごしに気をつけながら、是非、
読ませていただきますね。
ほこりおばけ＠立川さんご推薦の「ピーナッツ」。
ほう！そういった手段もありましたか！
先日、買い物がてらにウロウロしていたら、
ずいぶんと寂びれた商店で、￥１９８０のスヌーピー
ａｎｄチャールズブラウントレーナーを買ってしまった
事を思い出しました（くだらないことですが…）。
またまた皆さん、ご意見有難うございました。
一度には当然無理ですが、J F の皆さんと共に
私に少しでも文章力がつけば、とっても嬉しいです。
P S ：　私も青空文庫、時々ですが見ています。
　　　　ご紹介有難うございました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　メルマガ、休まず、ついに１００号！
　　これからもご支援ください！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0101--------- 2000/02/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . まったりの一日、お雛様を飾る－見にきてね！
2 . 「コボ作」から「ウソ作」へ
3 . たまごでぬるりん―本日のお授業→失敗
==================================================
★　今日はなんの日
1 7 8 4 ( 天明 4 )博多湾の志賀島で金印[漢委奴国王]発見
■ 1 . まったりの一日、お雛様を飾る－見にきてね！■
2 . 「コボ作」から「ウソ作」へ　
　　
うーんん…、昨日はめちゃくちゃ人が多かったのに、
今日はその反動か人が極端に少ない。けんちゃんは
熱でお休みって連絡…。
「おはよー！」と元気にやってきたのは、ちかちゃん
（中３）としほちゃん（小１）の二人だけ…。
高校入試が終わったら来るっていってたＭｉｕちゃん
と毎週火曜日にやって来るまりちゃんだけかなあ、
今日来るのは…。
「こんな時こそ、集中して何かやったら？」
「ううーん」とまったりのちかちゃん。
ここでまりちゃん登場！
３人でお雛様の飾り付け！
ＪＦのお雛様は４０年前の名古屋産。
お内裏様・お雛様の座るところが宮殿になっていて
、三人官女の二人が宮殿に入り一人は外に立つという
珍しいもの。
「三人娘はどこに置くの？」なんて言いながら、楽しく
やっていました。
まったりもたまにはいいか…。
しかし、ここで J i n 君、登場！
とどめはルーソの女子高生・Ｍｉｕちゃん！
少しにぎやかになって、よかったね！
ＪＦのお雛様、見にきてね！
■ 2 . 「コボ作」から「ウソ作」へ■　
まったりの一日、集中していたのはしほちゃん。
「コボ作」を一つ仕上げた後、「ウソ作」にもチャレンジ。
漢字の成り立ちをやってから、犬・山・田・雨・足を各
十回練習。そしてその字を使って「ウソの作文」を書きます。

[ しほのウソ作]
犬と、山にいきました。田んぼに、あめんぼうがいました。
とちゅうで、雨がふってきました。足もぬれてしまいました。
木幡からのコメント
　コボ作もじょうず！ウソ作もじょうず！
そして、本日習った漢字は…川・手・耳・目・口
どんな「ウソ作」ができるかな？
■ 3 . たまごでぬるりん―本日のお授業→失敗■
「木幡さん、風船あります？」
「えっ！」
「ちょっとビンを使って実験しようと思って…。」
J i n と木幡の会話。
「だめだめ、似たような実験をやるんだから。」
というわけで本日の問題。
[問題]
ビンの中にビンの口より大きいゆで卵が入っています。
このゆで卵をビンの外に出してください。
しかし、ビンの中に卵を入れる段階で失敗。
再試行、再失敗、再起不能…。実験続行不可ということ
になりました。
[ J i n 君のやりたかったこと]
ビンの中にお湯を入れ、しばらくしてからお湯を捨てる。
ビンの口に風船をかぶせるとどうなるでしょう？
これは成功しました。
どうようにビンの口にゆで卵の細い方をのっけるんです。
理論的には入るはず。Ｓサイズの卵がいいです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0102--------- 2000/02/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 百人一首に燃える！
2 . ジャパンフレネ、あれこれ
3 . 本日のおすすめ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 0 6 (明治 3 9 )日本社会党結成[第１回大会]
■ 1 . 百人一首に燃える！■　
　　
突然の百人一首…、対抗戦で燃えました！
ぼく自身、百人一首をやったことがないんです。
「えー！おじさんのくせに！」といわれたが、未経験な
のは仕方ない。
かつて「万葉集の歌を一ついってごらん。」といわれ
「柿食えば　鐘が鳴るなり　法隆寺」…。笑われました。
さて対戦は木幡・しほ連合とちか・J i n ・まり連合。
年齢でいえば、木幡( 5 0 )＋しほ( 7 )＝ 5 7　
ちか(15)＋ Jin(12)＋まり(11)＝ 38
机の上に下の句を並べ、レッツゴ―！
「はい！」「はい！「はい！」と声が響き渡る…。
結果は…、言いたくない…。
「木幡さーん！明日またやろうね！」としほちゃん。
よっしゃあ！
「百人一首の授業もやろうよ」いろんな広がり見えました。
■ 2 . ジャパンフレネ、あれこれ■　
●　ヘンな百円ショップ
バドミントンのラケットを買いに百円ショップに行った。
ラケット発。羽根をさがすが見つからない。
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「ああ、羽根ね。売りきれなの。前は羽根だけあって売
りきれて、今度はラケットだけ入荷してきたの。買って
おかないと、今度はラケットが売りきれるよ」
ヘンな店…、ラケットのみ４本買ったが、羽根がないの
でバドミントンできないＪＦです。
●　先生・お父さん・木幡さん
「先生…、じゃなかった、木幡さん」と照れるのは、け
んちゃん。「お父さん！」と呼んだのは…、ふふふふふ
…、それは…秘密にしておきましょうね！
●　えらいけどドジなのはだあれ？
「洗い物しょっと！」
「えらいね！しほちゃん！」ＪＦでは自分が使ったもの
は自分で洗う。これ常識。
「しほちゃん、お姉ちゃんのも洗って！」
「いいよ！」鼻歌まじりのおりこうしほちゃん。
翌日…「木幡さん、これ…」
しほちゃんの手には、つぶれてぐちゃぐちゃになった最中。
そういや、昨日、いただきものをラップにくるんで持っ
て帰ったんだ…。
「家で食べるの忘れたの？」「うん」
えらいけどドジなの…、それはしほちゃん。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「伝統芸術とは何なのか」―批評と創造のための対話―
　　　　武智鉄二・富岡多恵子（学芸書林　１８５０円）
[ ナンバ]
歩行に際して、右足が前へ出るとき、同時に右手が、
左足と同時に左手が出る行動
身体論を語る時、「ナンバ」の問題は避けて通れない。
近代日本の前に立ちふさがるナンバ。
伝統芸術の根源・ナンバ。
「ナンバ論」をめぐる二大鬼才の対談集。
武智鉄二の著作はほとんどが品切れか絶版。
この本以外は、図書館か古本屋でしか手に入らないと思う。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0103--------- 2000/02/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . エールに送られ、Ｍｉｕちゃん行く！
2 . お疲れモードの木幡です
3 . トリィ・ヘイデンについて
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 7 8 ( 昭和 5 3 ) アメリカ映画「未知との遭遇」封切。
　　　　　　S F 映画ブーム
■ 1 . エールに送られ、Ｍｉｕちゃん行く！■　
　　
小論文の指導は終わった。
しかし、居心地がいいのかＭｉｕちゃん、ここんとこＪ
Ｆに通っている。
一昨日は論文、「遅刻しちゃったの。」
「はあ？その格好でいったの？」
「んんん、家に帰ってからルーソにはきかえてきたんだ
よ。論文はばっちり！」
今年できた単位制の高校、不登校・中退者を積極的に取
るということで、倍率は７倍以上。
そして昨日は午後から面接ということで、午前中はＪＦで
「スラムダンク」を読みながらリラックス。

木幡流面接の極意をばっちり、美しい立ち姿・予想される
質問・応答のノウハウ…伝授しているので余裕しゃくしゃ
くのＭｉｕちゃん。
「全然、緊張してないよ」と、きたもんだ。
さあ、いよいよ時間、「フレーフレー！Ｍｉｕちゃん！」
女の子のエールに送られ、Ｍｉｕちゃん、さっそうと受験
会場へ！
受かればいいなあなんて思っていると、あれええ？
Ｍｉｕちゃん、どうしたの？
「へへへへえ、受験票忘れちゃったあ」
おいおいおいおい、大丈夫かあ？
再びエールに送られ、出発するＭｉｕちゃんでした。
ちゃんちゃん！
■ 2 . お疲れモードの木幡です■　
毎朝、６時２６分の電車で通勤。
そのうち週３日は、ジムにてトレーニング。
朝仕事するのは能率が上がる。
しかし、家に帰ってほとんど寝るだけの毎日…。
もう少し、ゆとりがほしい！
そんなある日、パソコンに向かっていたら左目の下がピ
クピク動く。なんだなんだ、どうしたんだあああ！と椎
名誠ふうに驚いてしまった。家に電話して聞いてみたら
「目の使いすぎよ」とあっさり。
うううんん、これは絶対に重要な病気だと決めこむ。
そして、病院に行く。即、行く。
以前、口の中に何かでき、すわ大変とばかり知人が勤務
している大学病院に時間外で見てもらったことがある。
結果「血豆ですよ…」と医者はがっかりげっそりしていた。
今回もかかりつけの医者に行ったら「眼精疲労によるい
わゆる顔面神経痛ですね。すぐ直りますね」とのこと…。
家に帰って風呂に入る。気持いいなあ…、今日はもう寝
よう。そして、はたと気付いた。
腕時計をはめたままどっぷり湯船に使っている自分を…。
やっぱり、「ゼナ」ですかねえ…。
■ 3 . トリィ・ヘイデンについて■
２２日に投稿がありましたトリィ・ヘイデンについて二
つ情報が入りましたので、転載いたします。
＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞以下、転載。
その前が何だったのかよく分からないのですが、トリイ
・ヘイデンさんの「シーラという子」は、児童虐待を受
けたシーラという情緒障害児との関わりが書かれたノン
フィクションで、とても感動的な本です。
昨年、早川書房の招待で、トリイ・ヘイデンさんの来日
が実現し、私も講演会に行きました。
トリイさんはとても暖かい感じの素敵な方でした。
来日したときの講演会を記録した本も最近出版されてい
ます。そのとき司会をしていたのが斎藤学氏です。
私は今、相談室で一人の情緒障害児と深い関わりをして
いて、トリイさんのようになれたらなあと日々思うこの
頃です。
（東京　Ａさん）
-----------------------------
2 月 2 2 日のテイリー・フレネに載せられたトリィは、
トリィ・ヘイデンのことだろうと思いますが、トリィは
女性で、昨年か 1 昨年だったか日本にも来まして N H K 教育
テレビで、青年らを集めて、討論会のようなものをやり
ました。斎藤学（さとる）先生たちとは，専門家の集ま
りも持ちました。
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「シーラという子」はじめ、「タイガーと呼ばれた子」
など読み応えのある本です。引き込まれます。
ノンフィクションのようなものですから、ぜひ、読まれ
たら感想をデイリー・フレネに載せてくださることを期
待しています。
　　　　　　　　　　　　　　　（Ｋさん）
＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0104--------- 2000/02/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 渋谷・電力館に死す…
2 . 「コボちゃん作文」研究会のお誘い
3 . ＶＳしほちゃん、そして「たまご」
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 7 2 ( 昭和 4 7 ) 浅間山荘事件で機動隊突入、赤軍メンバー逮捕
■ 1 . 渋谷・電力館に死す…■　
渋谷・電力館に行ってまいりました。
渋谷は懐かしい街…。学生の時大暴れ。いろいろと…。
昔、ハチ公前に噴水があったんですが、中で泳いだり、粉
石けんをいれて泡だらけにしたり…。ごめんなさい…。
それはさておき、電力館、結構面白かった。
原発問題でいろいろやられていた東京電力、こういうサー
ビスをしているんですね。入館記念のタオルハンカチをい
ただき、帰りの集合案内もしてくれます。なにより、無料
というのがいい！月曜には、映画も上映。
ぼくも子ども達も一番気に入ったのが次のようなゲーム。
モニターテレビが床に４×４＝１６個置いてある。
そこの上に「雲・くもの巣・木の枝など」の映像が映され、
それをうまく渡ってゴールに行く。下は急流だったり、恐
竜が寝ていたり・…、落ちたら死んでしまうのだ！
「落ちたら死んだ真似するんだぞ」
「えー！やだよ！」
「先に木幡さんやりなよ」
「いいよう」
てなわけでチャレンジするも何回やっても落っこちて死ん
でしまう。
「ぐわー！」「ぐぎゃ―！」
「ようやるよ」
しかし、がきんちょ連合、ずるいぞ！
落っこちても死んだ真似しないんだから…。
ただ一人、まじに「うわー！」とやったのはひろちゃん。
一緒に来ていた見学者「教師には演技力も必要なんですね」
と感心していました。
今週の金曜日は３月３日おひな祭り、「お散歩の授業」は
女子に決定権があります。　
■ 2 . 「コボちゃん作文」研究会のお誘い■　
「国語のできる子どもを育てる」（講談社現代新書）
の著者・工藤順一さんといっしょにやっている研究
会です。
「読み書き一体」の国語教育を目指しています。
小学校１年生から行われている「コボちゃん作文」の
実践。やれば楽しく確実に力がつく作文指導法
、ぜひ御参加ください。
今回ご参加の皆様には、「アメリカの英語教育」の翻
訳をさしあげます。

●日時：２月２９日（火）午後６時～８時
●場所：新宿ジャパンフレネ
●内容：1 　低学年でのコボちゃん作文、その他
　　　　2 　ことわざ作文
　　　　3 　アメリカとイギリスの国語教育について
　　　　4 　読み書き一体の新しいカリキュラムに向けて
●参加費：１０００円
工藤さんから、以下のようなメッセージが届いています。
******************　以下、転載。
第三回目で研究会はかなり本格的になってきました。
木幡さんのたぐいまれなマネージメント力のおかげ
だと思います。メーリング・リストも活用され、さ
まざまな問題が話し合われました。
平井さんの実践や、岩瀬さんのことわざ作文の実践も
注目されます。
新しい方の参加も含めて、ここで一度膝を交え語りあ
ってみませんか。アメリカとイギリスの国語教育につ
いても、新しくこの会のために翻訳した文献もまじえ
て紹介されるでしょう。
それらのすべてが新しいカリキュラムに向けて役にた
つでしょう。
■ 3 . ＶＳしほちゃん、そして「たまご」■
お便り、2 通です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、とってもお疲れの様ですね。
私もよく眼がヒクヒクし、時には顔までビクビクした
りします。結構、私もお疲れです。
デイリ―・フレネのリンクをたどっていくと、なんと、
ネット上で小論文の添削指導をしてくださる方を見つ
けました！
ふっふっふっ。いつか私も上手くなるぞ！
私のライバルは、しほちゃんだ！
（Ａさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
目の下がピクピクするのは、わずか 1 日で治りました。
なんだったんですかねえ…。あんなに大騒ぎして…。
Ａさん、がんばってくださいね！しほちゃんもバージョ
ンアップしています。
もうお一人、たまごの実験のアドヴァイスです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは
いつも楽しみに読んでいます。
実験に使うゆで卵は
ゆでたての熱いやつが
いいとおもいます。
殻がむきにくい場合は
タッパーにゆでたまごと水を半分くらいいれて
シェイクするとよいです。
蛇足ながら
卵のゆで時間も短めがいいと思います。
（Ｎさん）
－－－－－－－－－以下、転載終了。
●なるほど、たかがたまごといえど、奥が深いんですね。
牛乳ビンにお湯を入れ、それからお湯を捨て、ゆで卵
の細い方をビンの口に立てると中に入っていくはずで
したが、途中で「ポコッ」と割れてしまうんですよ…、
ゆで卵が…。
アドヴァイスをヒントに再チャレンジ！
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〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0105--------- 2000/02/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「しほ・るるる」…絵本づくりが始まった！
2 . 朗読による「生のスタイル」の伝承
3 . 沖縄からのお便り
==================================================
★　今日はなんの日
西暦の年号が四の倍数の年[ 例えば 1 8 9 6 年] をうるう年とし、
２月が２９日まである。ただし、年数の下二桁が００で、
上の二桁が四の倍数でない年は平年。
[例　1 9 0 0 年は平年だが 2 0 0 0 年はうるう年]
うるう年にはどういうわけかオリンピックとアメリカ大統
領選挙が行われる
※　大変勉強になりました
■ 1 . 「しほ・るるる」…絵本づくりが始まった！■　
　　
「さる・るるる」（五味太郎　絵本館）という絵本がある。
先日、山梨のサークルでみかちゃんが「ことば遊び」とし
て実践発表した。なかなか面白い。いいものはまねをする！
「真に独創的な人間のみが、他人から借りることを知っ
ている」( エマソン) 　なーんちゃって！
授業レシピを作り、さっそく小１しほちゃんをさそう。
「しほちゃーん、おさるのお話知ってる？」
「しらなーい！」マンガ「コボちゃん」に夢中。
「ほら、『さる・るるる』だよ。おさるさんの動きをあら
わすことばが二つの音になっているから、考えてごらん」
しほちゃん、しかとしている。
かまわず、絵本を開きまず１ページめ…。
さるが上手から歩いてくるようすが描かれている。
さる・（）←このかっこの部分に二つの音であらわされ
ている動詞があるが、隠しておく。
まわりにいた中学生のおねいちゃん( こう書くと「おねえ
さん！」と連れ合いが言う。わざと書いてるの！）
ひいちゃんとちかちゃん、
「わかった！」「いっていい？」
ここが、フリースクールのいいところ！
しほちゃんのおめめがくるっと動いて絵本に集中！
「さる、あるく！」
「うん、それでもいいけどふたつの音で、最後が“る”」
「さる、くる！」
「ピンポーン！」
こんな感じで「みる・ける・とる・うる」などの動詞を
確認。ウ段で終わるんだね。
「しほちゃん、おサルの絵本じゃなくしほちゃんの絵本
を作ろうか？『しほ・るるる』！「しほ、つくる！」
というわけで、今日からしほちゃん、絵本に挑戦！
最初は「しほ・いる」…、乞うご期待！
■ 2 . 朗読による「生のスタイル」の伝承■　
先日の学習会、齋藤孝（明治大学）氏、吠える！
「失われて行く日本の良さを伝承させなければいけない！」
なんだなんだ、どうしたんだ！
では、その心を聞いてみよう。
●　失われゆく心・感覚・価値観を伝承（継承）する。
　　レベルの高いものに出会う。
●　朗読の力によって心に残るものを伝える　

●　読書の技化・線引きの技化　
●　あこがれを育てる
そこでおすすめの本
★「論語物語」下村湖人（講談社学術文庫）
★「父・こんなこと」幸田文（新潮文庫）
★「家郷の訓」宮本常一（岩波文庫）
ううん、渋い、渋すぎる…。
まずは呼吸で息を整え、教師が朗読。印象に残った文に
線を引かせる。印象のコメントを求める。要旨を確認。
以上！はて…？
■ 3 . 沖縄からのお便り■
遠くは沖縄からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡　様
毎日デイリーフレネを読ませていただいています。
沖縄に住んでいます。
中学１年生になる息子が小学６年から不登校になり、
現在も学校へ行っていません。
学校へ行けなくなってから、図書館で教育関係の図
書を読んでいるうちに、この子が A D H D  で言語性の
L D  であることが分かりました。
この子の教育に大変悩んでいるのですが、たまたま
デイリーフレネを昨年の 1 1 月に見つけ、毎日わくわ
くしながら読んでいます。
このようなフリースクールが沖縄にあれば直ぐにで
もお願いしたいところなのですが、残念ながらあり
ません。私の情報不足なのかもしれませんが？
紹介された図書の中で「国語ができるこどもを育てる」
を大変きょうみをもって読みましたが、具体的にどのよ
うに実践されているのか実際に見てみたいのです。
２月２９日に「コボちゃん作文」研究会があるような
ので参加させていただけたらと思いメールしました。
２月の 2 8 日～３月１日は出張で東京に行きます。
もしお願いできるのであれば、2 9 日は朝から 1 日皆さん
と一緒に過ごしてみたいのですが、いかがでしょうか。
－－－－－－－－－　以上、転載終了。
２９日（火）、ぜひおいでください。大歓迎です。
「コボ作」研は午後６時～８時、その後、飲み会を行
います。１０人前後の会です。
沖縄は１９７６年の沖縄教研以来、毎年何らかの形で
いっています。那覇・コザ・北谷・名護・宮良・石垣
などで授業もしてきました。教組・民間教育の関係です。
一番好きな島は「鳩間島」です。ここも毎年行っています。
それでは２９日、楽しみにしています。では！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0106--------- 2000/03/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 沖縄のお土産！さとうきび！
2 . J i n 君のおすすめ―「海の短編集」
3 . ジャパンフレネあれこれ・英語ネタ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 5 4 ( 昭和 2 9 )第五福竜丸、ビキニ環礁での水爆実験の灰をあ
びる
■ 1 . 沖縄のお土産！さとうきび！■　
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沖縄からいらしたＹさん…、たくさんのお土産、ありが
とう！なんたって、さとうきび！
初めてさとうきびを見る子どもたちも…。
さとうきびの本格的な食し方を御指導いただきました。　
口や包丁で皮を剥ぐ。中の黄色い部分をかじる。
じゅわっと甘い味が口の中に広がります。
木幡　様
こんにちは
先日は訪問の件、快く引き受けてくださって有り難うご
ざいます。何をお土産にしようかと色々考えた結果、サ
トウキビにしました。沖縄らしい話題を提供できるので
はないかと考えたからです。
息子が不登校になってからお世話になっている「子ども
村」で、わずかな広さのサトウキビ畑があります。
育て方が上手でなくて、昨年は大学生のボランティアや
父母も参加して刈り取りをしたのですが、とてもわずか
な収入しかありませんでした。
来年は頑張って肥料もいれて、もっと良いサトウキビを
育ててみせるといきまいていた大学生たちでしたが、結
果は殆ど手入れが出来なかったようです。昨年よりもさ
らに細くて、出荷が出来ないものになってしまいました。
けれども、一応甘くて、サトウキビであることは分かり
ます。私がジャパンフレネを訪ねることを話し、分けて
もらうことが出来ました。
金曜日に、息子と刈り取ってきてきれいに洗い、新しい
ノコギリを買ってきて食べやすいようにきりました。
そして、サトウキビから出来た黒糖を一緒にいれて小包
にして送りました。2 8 日の月曜日には配達される予定です。
★　心のこもったさとうきび…、とってもうれしかったです。
　　沖縄における不登校状況、マスコミなどでもこちらに
　　はあまり伝わってきません。
　　しかし、Ｙさんのお話を聞き、かなり深刻であること
　　が理解できました。
　　何らかの形で連帯したいと思います。
■ 2 . J i n 君のおすすめ―「海の短編集」■　
「木幡さん、これ読んだことあります？ぼくのおすすめ。
短いから、電車の中ですぐ読めちゃいますよ。」
小６・J i n 君が見せてくれたのは…。
●「海の短編集」原田宗典（角川文庫）
今は亡き城達也のＦＭ番組“ジェットストリーム”のた
めの書き下ろし。渋い…、しかも定価３８０円を古本屋
で１５０円で買っているところがまた渋い。
「木幡さん、ぼくのおすすめはこれですよ」とすすめら
れたのは『成長する石』。
うーん、レヴェル高い！
ぼくが小６の時、何を読んでいただろうか…？
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ・英語ネタ■
●　でかい声
本日、英語デビューのけんちゃん。
「途中参加いいかな？木幡さん！」とやってきたのには、
驚いた。
そして、もうひとつ驚いた。「M e
声がでっけええええ！
「うるさいよ！」の声もあったが、
「いいよいいよ。このぐらいでっかい方が」と励ます。
英語人口が７人にもなったＪＦ。
しかもレベルは、１ヶ月で“What are your favorite
Japanese foods?”までいっちゃった。

●「パンツ、見るなよ！」
なんでかしらないが、長机の下に潜って英語の授業を受け
るけんちゃん。
すかさず、「パンツ、見るなよ！」とミニスカートのひい
ちゃん。けんちゃん、一言もなし…。
●　落第制
「明日の英語はテストです。」
「えーっ！おれ、５日も休んだから落第確実だな」
とようちゃん。どんどん進む E n g l i s h。
「テストやってわからなかったら、どうしようか？」
「当然、落第じゃないすか？」というわけで、ＪＦの
英語は厳しいー！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0107--------- 2000/03/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1. 質問が来ました―What is Question Power?　
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 「コボちゃん作文」の後先
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 4 0 (天保 1 1 )遠山の金さん[遠山金四郎景元]北町奉行となる
■ 1. 質問が来ました―What is Question Power?　■　
先日、渋谷で講演をしたのですが、あまり気のきいた質
問が出てこなくてがっかりしました。「質問力」がない
なあと思っていたのですが、先日、こんなメールが届き
ました。
－－－－－－－－－以下、転載。
　　
初めまして、私は先日の「オルタナティブ教育と選択登校」
というテーマの講演に参加したＨといいます。
それは、感動的でした。
フリースクールを単純に日本語に訳すと自由学校になります。
しかし、本当の意味で自由な学校が実現可能なのかどうか
には、疑問がありました。
私の勉強不足によるところが大きいのですが、特に日本に
おけるフリースクール実体には、甚だ疑問がありました。
ところが、日本を担うべき公教育にもすこぶる疑問を感じ
ていました。単純な話、日本の教育すべてに対して、何ら
かの違和感を持っていました。
そして、木幡先生のお話を伺いなんだか一筋の光が見えた
ような気になりました。（中略）
実は、木幡先生にいろいろ聞きたいことがあったのですが
、自分の知識のなさを露呈するのが恥ずかしいので、自重
していました。
でも、思い切って質問してみたいと思います。
１公教育の破綻と共にフリースクールの重要性が必然的に
　高まってくると思いますが、今の状態で、それを担うだ
　けの力をつけていくことが出来ると思いますか。
　国の教育政策に吸収されず、独自の地位を確立すること
　ができるのでしょうか。
２授業に参加する、しないの自由が保証されるのになぜ子
　供が授業に参加するのでしょうか？
（先日の講習でその理由を垣間見させていただきましたが）
　例えば、ニイルのサマーヒル学園は成功した（現在の詳
　しい話は知りません。何冊か本で読んだだけです）が、
　それを真似るとうまくいきそうにありません。
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　放縦を排すとはどういうことなのでしょうか？（音を出す
　ことを禁止したり、先生自らがトイレ掃除をすることが関
　係あるような気がしますが…）
　私も先生のようになることは出来るのでしょうか？
「コボちゃん作文」研究会に参加したいです。
句読点の置き方を習っていない、質問力のない私でも大丈夫
か不安ですが、がんばりたいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
なかなか、鋭い質問ありがとうございました。
さて、読者の皆さんはどうお考えですか？明日のＤＦにぼく
の考えを掲載いたします。
御意見があれば、よろしくお願いいたします。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■　
●　厚底靴にクレーム！
おねいちゃん…、ミニスに厚底靴はかっこいいんだけれど、
かっこんかっこん、下の階に響く。しかるに迷惑がかかる。
そして、決定！室内では厚底靴は禁止！
●　手袋、食べられた…
「明日、スケートだから手袋もってくるんだよ」
「手袋、食べられちゃったの」
「はあ？」
「でも、子犬だったから大丈夫かなあ」
手袋、子犬にかじられたんだね。しほちゃん。
●　コボの足
「コボちゃんちの人、みんなサンダルはいている」
変なところに気がつくよね。
足の書き方が、サンダルみたいなんだね。
「ロダンの家の人の足は、五角形だよ」ふーん…。
●　話ししたくない
「ここにはレディはいないな。」
「レディってなあに？」
「ハイソサエティーのひと。」
「はえがささやいてる？」
「あーあ、そういう人と話したくないなあ。」
●　こはたさんの名前は？
「いずみさんは、いずみさんだよね。こはたさんは、
こはたさんだよね。じゃあ、二人の上（の名前）は
なんなの？」
しほちゃん、どうやら「こはた」を苗字じゃなく名前
だと思ってたみたいです。
さて、こはたはどんな字？湖葉太…？児歯多…？
■ 3 . 「コボちゃん作文」の後先■
ジャパンフレネを会場に行われている「コボちゃん作文」
の話題です。お便り、２通を紹介します。
まずはＩさん。そして、工藤さん。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
こんにちは。先日は学習会とても勉強になりました。
特にＴさんのレシピに木幡さんがコメントした内容が、ま
るで木幡さんの授業作りの講座を受けているようでした。
木幡さんの授業作りに対する考え方がよく解り、参加して
良かったです。
（中略）
英国の国語教育、今３回目を読んでいるのですが、やはり
とても参考になります。母国語教育の中にも、要約力・コ
メント力・段取り力などが意識的に取り入れられいている
ことにも驚きました。
木幡さんがおっしゃっていたように、英国の国語教育を足

がかりに、日本の国語教育全体を俯瞰し、かつおもしろい
ことの集積
をしていくことの重要さを痛感しています。
英国では「書く」ことを大きく２本の柱に分けていると読
み取りました。
一つはコボ作に代表される「客観的に書く」、もう一つは
「想像的に書く＝クリエイティブライティング」です。
ボクのクラスでは子どもたちの希望もあり、現在後者に取
り組んでいます。
物語作りです。子どもたちは以下の３つのテーマから選択
して取り組んでいます。
１、宝島の地図（杉山あきらというおもちゃ作家が作った
　　地図。今度実物を持っていきます）を使って、冒険の
　　ストーリーを作る。地図がある分書きやすいです。
　　ボクは毎年この実践をするのですが、３年生でもノリ
　　ノリで書きまくります。
　　
　　作品としてのできはともかく、クリエイティブライテ
　　ィング入門としてはいいかなあと思っています。
　　レシピも作ってみます。
２、海亀のスープを話の骨子として、ふくらませて物語を
　　完成させる
３、自由テーマ
　今日でもう５時間目ですが、鉛筆は止まりません。
コボ作によって「書く」＝楽しみごとという前提ができあ
がったようです。
「客観的に書く」はコボ作を核にいろいろ集まりそうなの
で、「想像的に書く」の方もおもしろいことが集積できて
いったらいいなあと思っています。
（英国でも、物語作り・詩・脚本・架空の新聞記事などい
ろいろな実践が集積されていってるようですね。）
　その集積がカリキュラム化につながっていくのでしょうか。
木幡さんはすでに文字の習熟、文法も含めて考えていらっ
しゃる（ぼく・るるる、ウソ作など）のを知って、いつも
ながらその先見性とスピードに驚き、そして刺激を受けて
います。
　（埼玉　Ｉさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。　
次は、工藤さんからＭＬに入ったメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
工藤順一
きのうのコボ作研の木幡さんの授業 - - - - - - さる　るるる - - -
--
はとてもおもしろかったですね。
言葉遊びは小学低学年にはとてもいいと思います。
そして、結局、音と数の規則性を発見できれば
別のようにも展開できますね。
終了してから次の問題をやらせてみればよいと思いました。
　たとえば
　　○ぬ　○ぬ
　　○す　○す
　○○る　○○る
○○○るー○○○る
　○にひらがなを入れる問題です。
動物名 + 動詞がはいればよいわけです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　「コボちゃん作文」をやりたいけれどマンガ「コボ
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ちゃん」がみつからないという連絡が入ります。
遠くの方で「コボちゃん」が必要な方、御連絡ください。
第１巻が何冊か余分にあります。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0108--------- 2000/03/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お答えします、昨日の質問…その（１）
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 今月のジャパンフレネ
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 6 0 ( 安政 7 ) 桜田門外の変、大老・井伊直弼暗殺さる
■ 1 . お答えします、昨日の質問…その（１）■　
　　
　１公教育の破綻と共にフリースクールの重要性が必然
　　的に高まってくると思いますが、今の状態で、それ
　　を担うだけの力をつけていくことが出来ると思いますか。
　　国の教育政策に吸収されず、独自の地位を確立する
　　ことができるのでしょうか。
★　二極対立のはざ間を駈け抜ける
反管理・反点数というお題目だけでは、なんの解決策も
出てきません（すでに実験済みです）。フリースクール
・オルタナティブスクールの問題に対しても同じことが
いえます。公教育ＶＳ反公教育という構造の中からは、
何も新しいことは生まれてきません。
近代学校がなくなるとは考えられませんから、学校とど
のようなスタンスを取るのかが問われてきます。
不登校児童・生徒の数が１３万人といっても、大多数は
学校に行っているわけです。
何らかの形で学校と学校以外の学びの場をつなぎ、どち
らかを選択できる体制を作っていくことが重要でしょう。
そういう意味での“選択登校”なのです。
ですから、フリースクールは学校に子どもを戻す機関
でも学校に従属するものでもありません。
学校とパラレルな関係にあるものです。
フレネ教育はフランスの公教育から生まれた教育運動で
すが、それをそのまま日本の公教育の中で実践しようと
しても不可能です。
自己契約・自己決定・自己責任、時間割は自分で作る…。
これらフレネ教育の原則は、３０人もの同年齢・同質、
しかも担任一人という現体制では無理と考え、フリース
クールを設立しました。
一人で子どもを見る限界は多くて１０人までです。ＪＦ
で毎日１０人以上の子供達と授業したり、添削したりし
ながら、そんなことを実感しました。
フレネ教育を教条的にとらえ、「かくあらねばならぬ」
（公教育の中で実践しなければいけない）と考える人達
もいますが、日本的教育土壌の中でどう発酵させるのか
という柔軟なセンスが大切です。
フリースクールから公教育を撃つという視点です。
現在小１～高２までの異年齢・異質な集団が教えあい、
時には戦い、それぞれ主張しながら学んでいってます。
いい意味での縦社会（昔の子ども社会）のなかで、日常
のスキルも獲得して行きます。
まずは、母国語能力を自由自在に使いこなすための
「要約力・コメント力」をつける作業を毎日行い、それ

ぞれのスケジュールをこなして行きます。
公教育ではなかなか実践できにくい「問いの生まれる授業」
をはじめ具体的な授業を授業レシピとしてまとめ、２００
２年から具体的な力を獲得するための運動を展開して行きま
す。
３年計画の１年目が過ぎようとしています。
学校に対抗するという意味ではありませんが、一人一人の
学びに十分対応できます。
学校は「教育する場所」、そして子どもは一方的に「教
育される」存在として、近代学校は位置付けられています。
文部省がどんなに麗しいことを言っても、この一点だけは
変わらないでしょう。そういう場所で「個性を伸ばす」と
いう概念が成立するのでしょうか？
私はそう思いません。フリースクールの存在意味は、そう
いうところにあります。
フリースクールは学校を目指すべきではないと考えています。
（続く）
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■　
●「コボちゃん」を買いに…
ＪＦでの「コボ作」、第１巻が足りない…。
そこで出版元の蒼鷹社へ！朝、電話をして事情を話す。
「そういううふうに利用なさっているのなら、少し汚れ
ているものは無料でさしあげます」
喜んで行きました。
出版元は、作者・植田まさしさん宅のお隣。なるほど、
出版もやっているようです。電話に出たのは、植田さん
のお母様のようでした。
１巻は古いのがないので１０冊購入し、他の巻と「コボ
ちゃん」カレンダーを無料でいただきました。
帰ってきたら「ああっ！コボちゃん！」
「植田さんに会いたいなあ」
いつか、きっと実現するよ。仕掛け人…木幡です。
第１巻数冊余っています。必要な方は、御連絡ください。
●「図書館はいいなあ」
「本が一杯あるよね。マンガもあるよ。このちゃん、マ
ンガがあるの知らないんだよね。来れば良かったのにね。
これ、このちゃん好きそうだから借りていってあげよう
っと！」
しほちゃんでした。
●　さらにもう一つスペース
新宿２丁目ジャパンフレネから徒歩３分のビルの一室、
「必要だったらお使いください」とのお話。
うれしー！しかも無料です。大感謝！！！
ＪＦをホームに徒歩数分（遠くても問題ありません）の
ところに小さなブランチをたくさん作り、用途に応じて
使っていければと思います。
もし、御協力いただける方がいらっしゃれば、ぜひ御紹
介ください。
■ 3 . 今月のジャパンフレネ■
●　教師のためのセミナー
３月１１日（土）午前１０時～１２時
授業づくりのエッセンス、ノウハウを獲得するためのセ
ミナーです。
●「選択登校を語ろう会」
３月１８日（土）午後３時～５時
登校拒否・不登校・引きこもりの問題を考えています。
●「コボちゃん」作文研究会
３月２７日( 月) 午後６時から
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読み書き一体の日本語教育を目指します。
※上記はいずれもＪＦが会場です。
●合宿
３月２８日（火）～２９日（水）
授業レシピやコミュニケートのためのワークショップ
２００２年に向けて新たな教育運動を模索しています。
湘南・江ノ島での合宿です。
★いずれも詳細は、ＪＦまで御連絡ください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0109--------- 2000/03/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 鳩間小・中学校に来ませんか？―国内留学のお誘い―
2 . おひな祭りの一日
3 . お答えします、昨日の質問…その（２）
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 8 1 (昭和 5 6 )社会主義活動家・荒畑寒村没す、9 3 歳
■ 1 . 鳩間小・中学校に来ませんか？―国内留学のお誘い―■
　
「もしもし、木幡さん？」
電話の声にエコーが入っていることから、かなりの遠く
からだとわかる。ぼくの目の前に南の風が吹いた…。
「鳩間の通事です！」
「あいやー！けんさん！御無沙汰しています。」
鳩間島…、沖縄県の県庁所在地・那覇からさらに南、飛
行機で石垣島へ。そして石垣港・離島桟橋から二日に一
便だけのフェリーに乗って２時間…エメラルドグリーン
にぽっかり浮かぶ鳩間島にようやく到着する。地理的に
いえば西表島の北…、周囲４ｋｍにも満たない小さな島だ。
今から１１年ほど前この島を知り、それから毎年この島
に通いつづけた。何にもないところがいい。観光施設も
レジャーランドもなあんにもない…。あるのは亜熱帯の
豊かな自然と島の人達の人情…。
修学旅行でも２回、また埼玉県の小学生達も連れていっ
たことがある。けんさんともファミリーの付き合い、
「ここに住めば？」なんて言われたこともある。
実際、同じ頃島を訪れたＩさんは、島に住みつき、
ゆったりとした毎日を送っていてうらやましい。
「今日は、ちょっとお願いがあってよ」
さんご礁に囲まれた鳩間島、現在の人口は４０人を割って
いるのではないだろうか…。
そんな小さな鳩間島にも小・中学校がある。
開校１００年以上も経つ由緒正しい伝統校だ。
しかし、高度経済成長のころから人口が減りつづけ、当然
子どもの数も減って行く。このままでは廃校になるという
危機を鳩間島は“国内留学・里親制度”で乗り越えてきた。
沖縄本島をはじめ遠くは本州からも子どもたちを受け入れ
てきた。豊かな自然にあこがれたり、都会の人間関係に疲
れ心を癒すために…、もちろんかつて不登校だった児童・
生徒も鳩間島で暮らし、しっかりした足取りで巣立って行
った。
「今年はなんとか廃校にならずに済んだけどよう…、誰か
鳩間にきてくれないかなあ」
文化の発信地であり、若者の集う場所…。
学校がなくなると若い夫婦は子どものために、学校がある
場所に転居しなければならない。

学校の存続は島の死活に関わってくる。島ではけんさん夫
妻をはじめ、おじいやおばあたちがやさしく出迎えてくれる。
もちろん学校は小人数教育。
豊かな海での「海洋」の授業、釣りや魚のさばき方、島の
日常の仕事の手伝い、三味線、祭…など都会では味わうこ
とのできない体験がいっぱいだ！
君も来ないか？鳩間島へ！
★　鳩間島の鳩間小・中学校への転・入学を希望する方、
　　あるいはどんな島か興味を持たれた方は、ジャパン
　　フレネ木幡までご連絡ください。
■ 2 . おひな祭りの一日■　
●　百人一首大会
小１しほちゃん、下の句の最初に「な」がつく札を自分の
前にずらっと並べる。まあいいか、ハンデ戦。
女子６人による大会の栄冠は、下の句をいくつか覚えている
ちかちゃんが余裕の勝利！
坊主めくりは、どんでん返しで小４のみきちゃんが優勝！
「あんたはえらい！」とかかれた賞状を大事にもち帰ったね
●　いろんなお菓子
おひな祭りだということで前日には“桃の花”、そして
京都のお団子・狭山の生チーズケーキ・湘南のおせんべ
いなど食べきれないほどのお菓子。
甘酒を振舞ったところ、一口含んで「もう、いい」とあ
やちゃん。初めて飲んだ甘酒の味は？
●　御苑を通ってスケートへ！
「おーい！みんな！スキップして行こうよ！」
「まーた、子どもっぽい！木幡さんは」
「スキップできないんじゃないの？」
「そんなの簡単だよ。ほら！」
なんと、それはスキップではなくけんけんだった！
「えっ！違うの？」
１２歳でスキップできない人、約１名発見！
初めてのスケートのまりちゃん、なんとか手すりをつかま
ず動けるようになった。コギャルのＭｉｕちゃん・ひいち
ゃん、ものすごいスピンをしている男性を指差し
「狂ってるうー！」と大笑い…。
おいおい、たのんますよ。
■ 3 . お答えします、昨日の質問…その（２）■
２授業に参加する、しないの自由が保証されるのになぜ子
　供が授業に参加するのでしょうか？
（先日の講習でその理由を垣間見させていただきましたが）
　例えば、ニイルのサマーヒル学園は成功した（現在の詳
　しい話は知りません。何冊か本で読んだだけです）が、
　それを真似るとうまくいきそうにありません。
　放縦を排すとはどういうことなのでしょうか？（音を出す
　ことを禁止したり、先生自らがトイレ掃除をすることが関
　係あるような気がしますが…）
　私も先生のようになることは出来るのでしょうか？
★　ＷＨＹとＨＯＷのはざ間を行く
授業に参加したり、主体的に時間割を作り自学していく理
由は簡単です。楽しく、そして力がついていくことを実感
できるからです。
まず、大半の学校がやっているように教科書を伝達するよ
うな授業は皆無です。ぼくも一緒に楽しめ、心に問いが生
まれるような素材をセレクトして授業に臨むのですから、
最初は無関心でも周りのムード（学びのスタイル）に吸引
されて行きます。
これは異年齢の異質な集団ですと明確に出てきます。お姉
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ちゃんが誘えば、小さい子もやってみるんですね。
もう一つ、例えば「コボちゃん作文」、マンツーマン、し
かもぼくと子ども達とのコミュニケートの中での添削…、
書いてすぐ行われる様々な評価、確実に高まって行く客観
的な書き…、これらは「これをこの程度やれば、このぐら
いの力がつく」という見通しと共に、それをベースにした
チャレンジ精神が出てきます。
自分の未来がイメージできるということですよね。
自由はなんでもありではありません。
また、誰かが我慢して成り立つ秩序でも困ります。
具体例を考えてみましょう。
先日、ジャパンフレネの帰り際、机の上で高校生と中学生
がお化粧を始めました。それを不快な目で見ている子ども
たちもいます。
お化粧するのは自由です。ピアスもいいでしょう。どんな
髪型やスタイルでもかまいません。
が、公共的空間の中でのお化粧をするという行動はどうで
しょう？ほかの子どもが見てみないフリして我慢すればい
いのでしょうか？それともお化粧することを一方的に権力
で禁止すればいいのでしょうか？そうすると彼女らの中に
わだかまりが生まれ、やはり我慢するということになるで
しょう。
ですから、ミーティングが必要になってくるのです。
互いの私利私欲・主張の中から「我慢」ではない了解事項・
秩序を作ることがここＪＦでの「放縦を排す」ということ
になるのです。
ＪＦという居心地のいい共同体に甘えていてはいけません。
自由は戦いの中で自ら創り出して行くものではないでしょ
うか。
ちなみにぼくがトイレの掃除をするのは、トイレがきれい
なのが好きだからです。だからぼくは、誰に命令されなく
てもトイレの掃除をするのです。
子どもが学んで行く動機とさしてかわらないように思います。
「私も先生のようになることは出来るのでしょうか？」
人それぞれ違いますし、全く同じものになるといっても
無理です。ただ、授業が好きでいつも子どもの感覚やセ
ンスを持ちつづけること、授業のなかで瞬時に頭を切り
替え、授業をコーディネイトしたりテイラーリングして
いくことは、ある程度の研究や練習、反復で誰にでもで
きると思います。
ただ、自分と子どもとの関係で作る授業にとって障害に
なることに対しては、絶対に妥協してはいけません。
周りの歩調に合わせるのではなく、子どもの歩調にあわ
せるという事です。
教員になって３年間で、このことの楽しさがわかった人
なら、ずっとこどものセンスでいけるのではないでしょ
うか。そういった意味でぼくは授業づくりに関しては、
一切の妥協はしてきませんでした。
しかし、こういう生き方は“波風立てて、
それをかきわけ生きていく”ということで、これがあな
たにとっていいことかどうかはわかりません。
いずれにしろ、生き方のスタイルの身体化ということに
なるでしょう。
長々と済みません。
いかがでしょうか。答えになっていたでしょうか。
また、お便りくださいね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0110--------- 2000/03/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 不幸な出会い…、なんでこうなるの
2 . 実習生・静さんがやってきた
3 . お便り、あれこれ
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 0 0 (明治 3 3 )未成年者の喫煙を禁ずる
■ 1 . 不幸な出会い…、なんでこうなるの■　
るるるるーと電話のベルが鳴る。
「もしもし、そちらに見学したいんですけれど…」
女の子の声だ。
「こちらのことはどこで知ったんですか？いつ、見学に
来たいんですか？」今すぐにでも行きたいという返事、
しかも、時間もはっきりせずらちがあかない。母親に代わ
ってもらう。
午前中は用が会っていけないので午後に行くというが、
時間が指定されない。
「午後１時から３時まではミーティング・授業などがあ
って対応できませんのでその時間をはずしていただけます
か。」
説明は要らない。ただ、ちょっと見るだけでいいという。
「それはこちらとしても困ります。まず、保護者の方に来
ていただき、お話しを聞く。こちらの説明をする。その後、
お子さんと見学にくるという手順がもっとも責任ある対応
だと考えています。もうひとつ問題がありまして、こちら
はもう定員オーバーなりそうな状況ですので、入会を御希
望するならなおのこときちんとお会いして御話しした方が
いいと思いますが…。」
ここから、相手（名前も名乗っていない）の態度が豹変！
「定員間近なら、はじめからそう言えばいいじゃないの！
お宅、そんなにはやってるの！こっちが行きたいって言っ
てるのに、何をグダグダ言ってるの！お宅みたいなフリー
スクールがあるから、不登校の子どもが増えるのよ！」
あああああ…、なんで朝からこうなるの…。
情けなくなり、暗い気持で受話器を置く木幡でした。　　
■ 2 . 実習生・静さんがやってきた■　
「もしもし、木幡さん？お願いがあるんだけれど…」
シューレの奥地さんとは、長ーいお付き合い。
ＮＰＯ法人の関係でフリースクル職員の研修受け入れ先
を探しているとか…。
「頼まれてよー、木幡さん」奥地さんの頼みは、断れません。
お引き受けすることにしました。
さて、３月６日( 月) 、やってきたのは静さん、秋田出身
の若き女性です。お掃除をやってもらうことからスタート…。
「あ！いけない！」
掃除機のコードで桃の花の入った花瓶をひっくり返しま
したあ！
「ごめんなさい…、私、邪魔しに来たみたいで…」
いやいや、静さんがやらなければ、ぼくがやっていたで
しょう。
子ども達は「ドラエモンの“静”ちゃんとおなじだね！」
と喜んでいました。
★　静ちゃんを囲んでのあれこれ
●　おやつはなあんだ？
「おやつ、食べたい人？」
「はーい！」とあちこちから手が挙がる。
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「じゃあ、イエス・ノークイズね。」
「甘いですか？」「はい」
「硬いですか？」「はい」
「解けますか？「常温ではとけません」
もうここでわかったみたい。
「しほ、わかったよ！」
「じゃあ、言ってごらん」
「クリ！」みんなで大笑い。
小１しほちゃんには負ける。
●　工作は楽しい！
今日作ったのは、“柔軟角形”と“変則やじろべえ”。
二つとも言葉でお伝えするのは難しい。興味ある方は、
ご連絡ください。
“柔軟角形”は紙で作るパズル。“変則やじろべえ”は
針金やナットで作る…これもパズルの一種。
みんな燃えてたね！最後は針金を使って指輪やブレスレ
ットを作りました。
●　静ちゃん、ミーティングの議長
ＪＦのミーティング、議長や書記はくじで決める。
毎日、誰が来るのかわからないからだ。
あみだをやってみると議長は静ちゃん、書記はスタッフ
・きむさん！
子ども達「わー！」
てきぱきと議長役をやってくれました。
※　この日の決定事項　
・午前中は学習したいから静かにしてほしい。全員勉強し
ろと言っているわけではない。学モー（学習モード）を
スタイル化しようという J i n 君の提案。
・ごみ、片付けよう
・次次回のお散歩の授業―新宿御苑で写生大会
■ 3 . お便り、あれこれ■
沖縄に引き続き、今度は北海道からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
始めまして！パソコンが入ってから半年、以来数ヶ月愛
読していましたが、すごい人だけれど、どんな経歴を持
っているのだろうと、今日始めて木幡さんの人となりを
ホームページを開いて驚きました！
私自身は素人ですが、数年前から選択登校児・L D （言語
性・非言語性）と先日の沖縄の子どもさんと同じ A D H D 、
その周辺の子どもたちと共に親の協力を得て、公共の施
設を使い週２回、病院からの心理検査も参考に課題の方
向を模索しながら”教室”を、つづけています。
様々な子どもを抱える親の心労・子どもの現時点での課
題（既成のものが使えない）と学校の課題等のギャップ
に戸惑っています。良い資料等ありましたらご教授くだ
さい。特に国語の課題に関して何の策もありません。
算数課題の中に読み取りを…、地理を通して漢字を…と
いうところでしょうか。
今思えば、１２月に新宿でブラブラしていましたのが残
念でなりません。文章力がなく、読みづらい部分もおあ
りと思いつつ…キーワード（サマーヒル・自由の森・ひ
と塾・秋山仁／ A D H D ／選択登校）により失礼を知りつつ、
メールをお送りしたくなりました事をお許しください。
（NOKKO）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
それほどの人間ではありませんが、いつでもご連絡ください。
４月には仕事と私用で札幌に行きます。ぜひ、いろいろ
と話しをしたいですね！

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0111--------- 2000/03/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . “お受験”グッズを渋谷で見た
2 . 君の瞳は１万ボルト！実習生・瞳さん、登場！
　　　　―ＪＦあれこれ―
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 3 5 (昭和 1 0 )忠犬ハチ公死す（上野英三郎・東大教授の愛犬）
■ 1 . “お受験”グッズを渋谷で見た■　
　　
渋谷の大盛堂書店の児童書コーナーで本を探していたら、
発見！例の“お受験”セット！
立方体の小さな積み木８個で１２００円。
“お箸セット”にはちゃちなお箸に大豆２０粒、おはじき
や小さなプラスチック片が入っていて、やはり、１２００円。
誰が買うのか？やはり、土地柄でしょうかねえ…、
新宿・紀伊国屋にはありませんでした。
■ 2 . 君の瞳は１万ボルト！実習生・瞳さん、登場！■　
　　　　　―ＪＦあれこれ―
本日の実習生は、法政大学・瞳さん、沖縄出身です。
若い女性が来るとＪＦは活気が出ます。
５０のオヤジじゃなあ…、とほほ…。
瞳さんとＪＦの子ども達！
●　別室で集中！
ＪＦより徒歩３分、無料で貸していただいたお部屋…、
すこぶる快適！ちかちゃんとかんとく、二人で集中し
てお勉強。
「どうだった？」
「うん、ちゃんとできたよ」「『がんばったね！』と
オジさんがきれいな石をくれたの。ほら！」
緑色の石をうれしそうに見せてくれました。
●　“しほ”ネタ
（その１）
小１しほちゃんは楽しい。
都道府県の穴埋めパズルを完成！
「ほら、すごいでしょ！」
「すごいねえ。ところで北海道ってどこにあるの？」
「そんなの知るわけないじゃない！」
叱られました…。
（その２
）工作のためのビーズやフェルトを買いに行くことにな
った。ＪＦでは何を作るか、材料の計画・調達など、子
ども達が自主的に決める。
東急ハンズに買い物に行くことになった女の子達…、
「もし、しほ、途中で眠たくなったらどうするの？」
「はっ？」
実は前回のお散歩の授業、スケートのしすぎで疲れてし
まい、途中で眠ったそうな…。
M i u ちゃんがおぶってきたんだって…。
●　みきちゃんの絵本
ひとりでこつこつとお絵描きしていたみきちゃん、
「木幡さん、ズバットとピッピの絵、かきましたよ」
「いいねえ。これは下書きにして、明日、紙芝居を作っ
たら？」
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みきちゃんの顔がぴかっと輝きました。
●　最短グレート！
中２・ひろちゃん、「コボちゃん作文」に挑戦して１１作
目で“Ｇｒｅａｔ！”の評価！
ＪＦ史上最速！紹介しましょう！
「コボちゃんは、お風呂からびしょぬれのまま上がってき
ました。それを追いかけるおばあちゃん。まるで鬼ごっこ
のようです。二人とも楽しそう！！おじいちゃんもにこや
かに見ています。　
しかし、はしゃぎすぎたコボちゃんとおばあちゃん。玄関
のドアまで飛び出して表に出てしまいました。　
周りの人は目を点にしています。　
コボちゃんとおばあちゃんはみんなに見られてタコのよう
に真っ赤になりました。」
これで、約２００字です。すごいね！
■ 3 . お便りコーナー■
質問力を発揮してくれた大学生・Ｈさんからのメール・第
２弾です。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日、「コボ作」研究会に参加させていただきましてあ
りがとうございます。さらに、食事にも誘っていただき
、本当にうれしかったです。本当にうれしかったのは、
講談社の方にごちそうになったことかもしれません。
ごちそうさまでした。
ところで後に聞いた話ですが、そのまんま東や浅草キッ
ドも同じ店にいたそうです。全く気づかなかったので少
し損をした気持ちになる一方、たけし軍団も大したこと
ないなとも思いました。僕にとっては、みなさんのお話
のほうが魅力的でした。
で実際の研究会は、まさに話しのレヴェルが高く圧倒さ
れた…というかんじです。みなさんの書くこと、読むこ
と、つまり国語教育に対する考えの深さや知識の量に圧
倒されました。そこで、質問では無いのですが感じたこ
とを書き記しておこうと思います。
・創造的な書きと客観的な書き
この二つは、バランスの問題のような気がします。完全
にストライクゾーンの無い創造はあり得ないと思います
（サピア・ウォーフの仮説により）。また、完全に客観
的なストライクゾーンもあり得ないと思います（客観的
であるならば、すべてルールにより文章が書けてしまう
ことになる）。ただし、子供の発達段階によっては客観
的な文章が困難な場合がある、と思われます。
ピアジェにより、内的なものと外的なものとを混同して
しまう段階があると指摘されている。
・自叙伝について
「記憶が鮮明になる。整理してまとめるとき、新しい意
味がでてくる。」という話を伺った時、フロイトを思い
浮かべました。精神分析学は、その力を利用して病める人
をいやしているのだと思います。何か繋がるものがあるの
かなと考えていました。
・自分について
一昨日、あわてて図書館に行き、工藤さんの本とフレネ
についての本を借りました。まだ全部は読めていません
が、僕にはこぼちゃん作文が必要だなと思いました。
そこで、僕はジャパンフレネで勉強したいと思っています。
能力はわかりませんが頑張ります。ボランティアとして勉
強させてくださる、と約束していただいたことを覚えてい
ますか？

今すぐにでもいきたいのですが、いろいろ個人的な問題が
あるために待っていただきたいのです。お願いします。
＞「力」…上記の力とは「子どもの力」、つまり、能力
　　・実力などを指すのでしょうか？
　　それとも「フリースクールの持つ力」なのでしょうか
まず僕が考えたことは、公教育に対して批判をしてどう
なるのかということでした。極端な話ですが、もしも今
学校が無くなったら恐ろしいことになります。それこそ、
日本の教育界は混沌とした暗黒世界になってしまいます。
しかし、近い将来に学校の教育的機能が失われてしまう
日が来るのかも知れません。もしかしたら、すでに失わ
れつつあるのかも知れません。では、この失われつつあ
るものをどうやって子供に保証すればいいのでしょうか。
その答えの一つにフリースクールがあるのかも知れない
と思いました。ここで、「力」が必要になります。質と
量において、学校の替わりとなることができるのかとい
うことです。もちろん、学校の機能の一部を担うことに
なれば、必然的に公的な援助が必要になります。
その時に、フリースクールのシステムを維持できるのか
ということです。フリースクールが第二の公立学校とな
り形骸化しないだけの力を持てるのかということです。
未来のことは、よくわかりません。実践を知らない僕の
話にどれだけの意味があるのでしょうか。大事なことは
授業です。僕は、すばらしい授業をすることのできる教
師になりたいとは思っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
Ｈさん、よくよく話しを聞いてみたら、なあんとぼくの
後輩ということがわかりました。後輩ならば当然、御馳
走しなければいけません。
というわけで「コボ作」研究会の後、飲みに行ったのです。
Ｈさん！おいらの老後は頼んだぜ！
それにしてもぼくの学生時代よりはるかに勉強していますね。

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0112--------- 2000/03/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―本日は彩子さん！
2 . 本日のおすすめ…“『倫理 2 1 』の書評”
3 . 実習生・静さんからのメール
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 5 8 ( 昭和 3 3 ) 関門国道トンネル開通式[３４６１ｍ]
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―本日は彩子さん！■　
　　
実習生第３弾！元気はつらつ、中央大の彩子さん！洗い
物がお上手でした。
●　紙芝居づくり
小４みきちゃん、ズバット・ニドキング・ピッピ（ぼく
は、これらキャラクターがよくわかりません）が登場す
る紙芝居を作っている。ズバットはどうも“こうもり”？
らしい。その色調がなかなかいい！
「みきちゃん、ズバットがぱたぱた飛んでる雰囲気を出
した方がいいよね。」
「どうやるんですか？」
紫色の色鉛筆で空気が振動しているようにズバットの周
りを塗る。すかさずみきちゃん…、
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「これが飛んでる雰囲気なんですか？」
そうか、そう見えないか…。隣にいた彩子さん、爆笑！
書く練習もこんなふうにやれば、楽しいよね！
●　親の心、子知らず…？
るるるるるー、けんちゃんのお父さんから電話。
どうやら、電車の事故でけんちゃん遅れるみたい。
「携帯に電話しても出ないんですよ。」
しばらくして、けんちゃん登場。
「ラッシュの電車に１時間も閉じ込められたよ。」
「オヤジさんが『携帯に電話しても連絡取れない』って
心配してたぞ。」
「連絡取れるわけないじゃん！」
「どうして？」
「だって、携帯、家においてあるんだもん！がっはっはあ！」
これまた、爆笑でした。でもお父さん心配してたんだぞ。
●　風邪でも“しほ”は、やって来る
「鼻水でて声もかれてるんですが、どうしても行くって
きかないんですよ。」
しほちゃんのお母さんからの連絡。来てもらって、調子
が悪ければ早退という事にしました。
しかし、しほちゃん、元気！このちゃんと“ビーズ細工”
を作りたい。しかし、このちゃんはまだ来ていない。
「このちゃん、まだかなあ」
といいながら、「コボ作」をひとつ。「しほ・るるる」の
続きも…。なかなかやるなあ、この小１は…。
元気に帰っていきました。ちゃんちゃん！
（「しほ、かぜなんだよ！ほら！」と鼻を見せていたね）
●　English! Jin 君！
「木幡さん、これ持ってきましたよ。」
Jin 君が見せてくれたのは「read it yourself」シリーズ。
ジャックと豆の木・赤頭巾などの簡単な英語絵本。
そしてまた、本日はスヌーピーの英和辞典・英語ギリシャ
神話などなど…。
ＪＦの小６もなかなかやります。
■ 2 . 本日のおすすめ…“『倫理 2 1 』の書評”■　
まめに本屋に通う。目についた本はかなり買う。買った
本が後で書評として掲載される確率が非常に高い。
新宿・紀伊国屋書店で「倫理 2 1 」柄谷行人（平凡社）を
買った。翌々日、届けられた週間朝日（　新聞と一緒に
宅配）の書評欄にこの本の書評が出ていた。
この書評が素晴らしい。
●「2 0 0 1 年倫理のたび」高橋源一郎
　　　　　　（「退屈な読書」n o  2 5 2  週間朝日に連載）
「倫理とは時代を超えて存在するものではない」という
柄谷行人…、人の美的判断をカントを例にひも解く。
通常の諸関心を括弧にいれて見る。どうなるか…。
公と私にも論及され、うーん、買って読みたくなるなあ。
高橋源一郎の書評１ページだけのために週間朝日を買う。　
　　
■ 3 . 実習生・静さんからのメール■
実習生・静さんの感想から、一部転載させていただきます。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日は大変お世話になりました。
ホームページも拝見させていただきました。
通信に私のドジ話まで載っていて、笑いながら楽しく読
ませていただきました！
こども達と接するのはとても楽しく、1 日が本当にあっと
いう間に過ぎてしまいました。

J i n 君、ちかちゃん、はなこちゃんがどんどんはなしかけ
てきてくれたり、しほちゃんがくっついてきてくれたり、
針金のブレスレットをプレゼントしてくれたり、
ひろちゃん（いちごのスリッパを履いていた女の子）が完
成したばかりの指輪をうれしそうに、でもちょっと恥ずか
しそうに見せてくれたり、初めての私にこんな風に接して
くれる優しい子供達に、心があらわれる思いでした。
同時に、私がもし不登校をしていた頃、初めての人にこん
な風に接することが出来ただろうか、ということを考えた
とき、フレネの実践のすばらしさを見せていただいた気が
しました。
（中略）
初めに不登校の子がいたから、ということではなく、教育
理念があって、理想があって、オルタナティブなかたちで
始まったフリースクールというものに興味があったので、
今回の研修はフレネに決まったときからとても楽しみにし
ていました。
友人と話していると，よく，「静のは理想論だよ」と言わ
れるのですが、私はこどもを育てる教育という分野でくら
いは、理想を目指してもいいのではないかと思っています。
（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　静さん、ありがとうございました！
また、４月からはボランティアで来ていただけるとのこ
と、感謝感激です。
新宿御苑徒歩１分ですから、まずはお花見ですね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0113--------- 2000/03/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 本日の実習生は独協大・瑠璃さん―ＪＦあれこれ―
2 . これも使える！―本日のおすすめ
3 . 実習生・瞳さんからのお便り
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 4 5 ( 昭和 2 0 )東京大空襲[無差別爆撃で 2 3 万戸焼失、死傷者
12 万]
■ 1 . 本日の実習生は独協大・瑠璃さん―ＪＦあれこれ―■　
シューレからの連絡では“こぶた”さんということで…、
面白い苗字だなあと思っていましたが…、真相は小深田
（こぶかた）瑠璃さんでした。
●　久々に“低レベル”のケンカを見た
お昼時、けんちゃんが弁当を食べていたときのこと、ち
ょっと席をはずしたすきに、ようちゃん自分の弁当をも
ってその椅子にすかさず座る。
「なんだよう！俺が弁当食ってたんだぞ！どけよ！」
「前に同じこと君がやったろう！君の論理だと『空いてる
から座った』ってことだろう！」
他にも椅子があるのに押し合いへし合い…、マジに顔を赤
くしてエキサイト…！おいおい、頼むよ…、弁当箱がひっ
くりかえるぞ…。
むきになる中１と小６の対決でありました。　
●　本日の工作
「ちゃんちゃちゃちゃあ、ちゃんちゃちゃちゃあ…うっは！」
といいながら、筒から出ているひもを引く。
この筒には６個の穴があいていて、それぞれひもが出てい
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る。１本引くと１本引っ込む。それらのひもはつながって
いるように見える。
が、しかし…、どれを引いてもひもは引っ込む…。
「やらして！やらして！」「どうなってるの？」
いやがおうにも興味を引かれる。そこですかさず、
「これ作りたい？マーブルチョコの筒でも作れるんだよ。」
「作りたーい！」
「じゃあ、マーブルチョコを買ってこようね！」
「やったあ！」
「マーブルチョコの筒に穴をあけるとき気をつけてね。失
敗することがよくあるから。」
「やったあ！」
はああ？
「だって、まちがえたらもう一個買ってくれるんでしょ！
マーブルチョコ！」
誰のセリフかわかりますよね。
？？？？？？がいっぱいの楽しい工作でした！
●　瑠璃さん、最後まで大健闘…
工作が終わってもまだ作りつづけている瑠璃さん。
「あれー、まだやってるの？」
「しほちゃんのがこわれたんですよう」
ようやく修復完了。
「やったー、できたー！」喜ぶしほちゃん。でも、本当は
「できたー！」ではなく「作ってもらったあ！」ですよね。
「お家で『ちゃんちゃちゃちゃあ』って言って、見せるん
だよ」
「それって、木幡さんがやるから面白いんでしょ！」
木幡…、無言…18:28 00/03/09。
●　いつも低次元の…
子どものころ、作ったことありませんか？
折り紙を花びら形におって、左右両手の親指・人差し指
でパコパコ開閉。回数によって花びらの中に書いた数字
が変わり、最終的にその一つを選んでもらう。
裏に何かが書いてある。
「はい！誰かやってみない？」
けんちゃんの指示どおりやって、一つ選んでもらう。
裏に書かれていたのは…“おむすび頭”。大爆笑！
「もう、レベル低いなあ！」といいつつ、ぼくのさそいに
のる子ども達。ろくなことが書かれていないんです。
「チンパンジー」とか「マントの反対」とか…。
そのたびに大爆笑！
「みきちゃんもやりなよ」
「いやです。ろくなこと書いてないから。」
でも誘いにのってやってみたら…、出てきたのは…
「おまえのかあちゃん、デベソ」。
みきちゃんいわく…、「よけいなお世話ですよ」
これまた、大爆笑！
※　これらは、ぼくと子ども達との関係の中のジョーク
　　として扱われています。誤解のなきよう…。
■ 2 . これも使える！―本日のおすすめ■　
　　　　　
●「マンガは哲学する」永井均（講談社　1 4 7 0 円）
何気なく読むマンガの世界に垣間見える私達の“存在”
の問題。例えば藤子・Ｆ・不二雄の「気楽に殺ろうよ」
などは性欲よりも食欲が隠されるべきもので、殺人の
権利が売買されるのが当たり前という世界に迷い込ん
でしまった男の話…。
人前で食事することが当たり前という価値観を一度疑っ

てみたらどうなるか…？そのへんのことをマンガを通し
永井均がわかりやすく説く。
マンガを読んでからこの本を読んでもいい。逆にこの本
を読んでからマンガを読んでもいい。中学校ぐらいから
教材として使えると思います。さっそく、授業レシピに
してみます。
これに関連してのおまけです。
●「なぜ人を殺してはいけないのか？」
永井均×小泉義之（河出書房新社　1 4 7 0 円）
■ 3 . 実習生・瞳さんからのお便り■
どっと疲れたみたいな瞳さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
本日は本当にありがとうございました。
はじめての経験だったので、お役にたつどころか、足手
まといになってしまって申し訳ありません。
あの後、家に帰って疲れがでたのか、すぐに倒れ、目覚
めたのがＰＭ 1 0 時でした。
本日の感想ということですが、朝の掃除は覚えているの
ですが、それ以降はめまぐるしく過ぎてしまって、何も
できなかったなという感じがします。
まず最初に率直に言って、久々に、あんなに年の離れた
子ども達と会って、遊べてとても楽しかったです。
ただ、フリースクールにいる子ども達はデリケートな存
在でああいうことを言っちゃいけないとか、こういうこ
とをしちゃいけないとか考えてしまって、何をするにも
行動に制約がついてしまっていたように思います。
また、どう行動すべきなのかということが、まだ全然分
からなくて戸惑うことがたくさんありました。
例えば、「コボ作」でも答えを言うのは簡単! ? かもしれ
ない。でも、そこで考えさせることを目的としているな
らば、考えさせなくてはとか、木幡さんと子ども達には
信頼関係ができているので、「それはちがう」とか言え
るかもしれないですが、私が言うのはダメなんじゃない
のかなとか…。様々な面で、ああすれば良かったのでは
と思う点があるのですが、まだまだ整理できていないの
が今の状況です。
とりとめもなく書いてしまいましたが、自分の中で整理
をして感想としてメールさせていただきます。
とりあえず、取り急ぎお礼をということで…。
それでは、子ども達によろしくお伝えください。
　　　　　　　　　　　　　法政大学　瞳さん
－－－－－－－－－ 以上、転載終了。
瞳さん、また遊びに来てくださいね！
スタッフ木村からの伝言→「沖縄に遊びに行った時は、
泊めてくださいね！」
★　この通信は平日刊です。次回は３月１３日、お楽しみ
に！
　　皆さんの投稿をお待ちしています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★　今日はなんの日
1 8 6 3 ( 文久 3 ) 近藤勇・芹沢鴨・土方歳三ら新撰組を結成。
京都守護職の手先となり、尊皇攘夷派の志士を襲撃
■ 1 . 科学技術館であれこれ■　
　　
●　けんがこない
１１時にＪＦを出発し科学技術館で遊ぶ予定…、しかし、
けんが来ない…。「しょうがないなあ」といいつつ１０
分待つ。しかし彼来ず…。出発。
オヤジさんからの連絡で発熱３８℃。この日のみんなの
スケジュール表には「“けんご”こない！」と書かれて
いた。
みんなに心配されてます。
●　しほ、呼び出される
みんな、科学技術館で大騒ぎ…。と…、
「……しほ様、定期券が届いています。受け付けまでおい
でください」
「あれ？しほのことじゃない？」「定期券おとしたの？」
「しらない…」
この日のしほ、風邪を振りきっての参加。
「たくさん着てけばいいんでしょう！」
と、なあんと６枚も重ね着してきていたのだ。
引率のスタッフ・保護者に上着を渡し、そこからこぼれ
おちたらしい。
物を落とすところとご飯をこぼすところ、ぼくとよくに
ています。
●　木幡、サウナに死す
前日、ほとんど徹夜で仕事をし新宿に泊まった木幡。
夕刻、近くのサウナに行き禁煙中にもかかわらず無料の
煙草を一服。クラ―ッときて、貧血状態になってしまい、
以後、数時間死んでました。
「気をつけよう！サウナのあとのただ煙草…」
■ 2 . ＪＦ通信９号発行！会員募集中！■　
ジャンフレネ通信第９号（選択登校ネットワ―ク会員に
隔月配布しています）ができあがりました。
デイリーフレネのダイジェストを含め、デイリーフレネ
には掲載されていない記事（授業レシピの実際、絵本
「しほ・るるる」など多彩な記事）が掲載されています。
下記の要領でジャパンフレネを支援する
“選択登校ネットワーク会員”を募集しています。
「選択登校ネットワークの会員になっていただけませんか」
ジャパンフレネの活動
１　" 選択登校 " を希望する子どもの支援と、フレネ自由教
　　育をベースにした学び・コミュニティーを作っていき
　　ます。そのためのスペースを確保し、個別学習を加味
　　した " 学びの共同体 " を目指します。
　　その過程の中で " 公共性 " も意識化していきます。
２　" 選択登校 " ネットワークをつくり、学校および教育問
　　題について考え、常に問題提起してきます。
３　子どもと大人、さらに地域をつなぐネットワークの活
　　動を通し、学校と学校以外の学びの場の連携を密にし
　　ていきます。２１世紀に向けて、" 選択登校 " をベース
　　にした教育運動の新たな出発を目指します。
学校も学校以外の学びの場も互いに連携し、多様な可
能性を持つ子ども達を応援して行くために、情報交換
や学習会などを定期的に行っています。
趣旨に御賛同いただき、活動を支援してくださるかたの
御入会をお待ちしています。会員になられた方には定期

的に " ジャパンフレネ通信 " が送られます。
【年会費】（個人でも団体でも可）
　　　一般会員……五千円
　　　賛助会員……一万円
【入金先】
　　郵便振替
　　００１１０―９－１０５００１　　ジャパンフレネ
　　　　
■ 3 . お便りコーナー…「金八先生」ありゃなんだ？■
　　　　　―他３本の投稿―
「金八先生」に対する疑問です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、ＪＦの皆様、こんにちは。
金八先生」をちょっと見てて思ったんだけど、あんなに
問題を抱えているクラスなのに、どうして、あんなにホ
ームルームが活発なんだろう。リアリティがないです。
私のいた中学校、あんなんじゃなかった。問題たくさん
抱えてて、ホームルームも陰湿。
武田鉄矢さんは「死ぬまで金八をやる」と明言している
けれど…。
ちなみに、私は、今回のシリーズは、見ていて具合が悪
くなりそうなので見てないです。
ちょっと見て、そそくさと席を離れます…。
みなさん、どう思われます？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくも「金八先生」は嫌いです。
うそっぽくて見てられません。
およそ、５０年前の教師像です。
まあ、ドラマですからねえ…。あれを見ていて結構感動す
る生徒もいるんですが、「願望」でしょう。
現実の学校では不可能です。
フリースクールにしか可能性はありません。
と言ったら、言い過ぎでしょうか？
ちなみにぼくは「新宿２丁目銀髪先生」と呼ばれています
（笑）。
御意見よろしく！　
続いてジャパンフレネを見学した公立学校の相談室勤務の
Ｂさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
子供たちが思い思いの活動に取り組んでいる様子がよく
分かりました。
木幡さんのような図形ネタや実験ネタをもっていないの
ですが、来年度からは子供たちと話し合いながら、子供
たちのやりたい事を引きだし実現させていく方向で取り
組んでいきたいなあと思っています。本来の相談室業務
には要求されていないものでしょうが…（謝謝！）
今日のデイリーフレネを見ながら、インターネットの素
晴しさ（素早く簡単に情報が届く）をつくづく感じまし
た。
３月２７日（月）のコボ作には顔を出したいと思います。
（東京　Ｂさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
相談室の中でいろいろな試みをされているＢさん。
「コボ作」研の時刻が変更になりました。
２７日（月）の午後１時３０分～５時です。
ぜひ、おいでください。
つづいて金沢大学大学院教育学研究科・Ｗさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
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「二極対立のはざ間を駆け抜ける」、「ＷＨＹとＨＯＷ
のはざ間を行く」をうんうんとうなりながら読ませてい
ただきました。
私はこの春金沢大学を卒業し、来年度以降に関しては結
果待ちなのですが、オルタナティブな学びをどのように
生かすか、多様な学習権の保障の形について、などに興
味を持ちながら勉強してきました。
しかし、私自身には教職に関する知識・体験が完全に不
足していますし（教員養成課程ではないので免許も持っ
ていません）、実際のフィールドワークをしようにも視
点が定まらないので今回の修士論文においては遠隔学習
の方に重点を移して「システムの設計に向けて」という
感じで強引にまとめ上げてしまいました。
ですが、こうした外部からのアプローチにも限界があ
ります。やっぱり中で何が起きているのかを観察・分析
する力が必要だと痛感しているところです。そんな中、
今回のご質問への回答は、少なくとも私の考え方はお
かしな方を向いてはいなかったんだな、と思う足場に
なってくれました。
私も学校と、いわゆるフリースクールに子どもの住み
分けが起きてしまっていることに強い疑問を感じてい
ます。しかし、実際にどうすれば行き来できるように
なるか、というところでは周囲の理解がなきゃだめじ
ゃん、というところでつまづいていました。
そこで遠隔学習という視点を教官にいただいて、学習
支援に特化した形でオルタナティブな学びの英知を生か
せれば、と考えるようになりました。そうすれば学習、
学力の保証によって、選択登校もより実現しやすくなる
のではないかと思うのです。
しかし現実的にはバーチャルなんとか、という形で現
在の制度のままとにかくオンラインにしてしまう、と
いう形の遠隔学習が多く見受けられます。遠隔学習な
どという、妙に機械じみた学習方法とフリースクールを
運営されている方の感覚が合うのかどうかも疑問です。
遠隔学習では場の雰囲気を醸成しにくく、共同生活から
学ぶ部分というのがどうしても不足してしまうからです。
ですが、今は学習方法が増えること、を目標にしてい
こうと思っています。
なんだか要領を得ませんが、メルマガ楽しみしています、
ということで失礼させていただきます。
もしよろしければ以下の W e b  を見ていただけると、
少し何をしている人間かお分かりいただけると思います。
http://center.ed.kanazawa-u.ac.jp/~wtnabe/
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございました。インターネットの学習・学校が
はやっています。そこに一石投じるような研究を期待して
います。
続いて学童保育にお子さんをあずけている長野・Ｋさんから
です。
上の子どもは学校が休み（第２・４土曜日) の日も
、嬉々としてお弁当を持って児童クラブに行くのです。
親が行かなくていいという日も。
二人を見ていて感じましたのは、どうやらやりたいこ
とが時間に区切られずに最後までできるということに
魅力を感じているようなのです。迎えに行っても折り
紙が終わるまで、竹馬をもう１回やってから・・と待
たされます。
また年齢の違う子どもと遊べるのが楽しくて仕方がな

いようです。
そして驚いたのは宿題をやってくることでした。
児童クラブの先生は何も言わなくても２・３年生がや
っているのを見て、まねをして自分も自主的にやって
いるようです。３年生には図書室で宿題をやっている
子どももいます。
子どもはすごいなぁと感心します。
やらなければいけないことも、言われればいやだけど、
自分でやろうと決めたらやってくるのです。絵を書く
ことも何々を書きなさい、はいやでも自分の書きたい
ものは、状況説明を加えながら何枚も書いてしまう。
一端ではありますが、こうした話を聞くにつけ、学校
教育の集団生活、時間の枠が決められていることにな
じめない子どもはしんどいだろうなと思わずにいられ
ません。
知人の兄弟に学校に行けなくなって数年が経過した子
どもを持つ人がいます。この方にはデイリー・フレネ
の活動を紹介させていただいています。
村という、ある意味で閉鎖的な、画一的な枠にはまっ
ていれば安心という常識の中では、はずれた子どもの
行き場がありません。
現在、村では子育て支援・少子化対策の名目で教育の
あり方が問われ、会議も開かれはじめています。
自分の子育ても含め、デイリー・フレネのあり方がこ
れからの教育のスタイルの一つの支えになるように思え
てなりません。
うまく表現できませんが、ＭＭの登場人物たちにはエ
ネルギーをわけていただいている気がしています。
いつもありがとうございます。
－－－－－－－－－転載、終了。
ありがとうございました。
都会であろうと地方であろうと、子どもが抱えている困
難な状況は変わりません。
“選択登校”の概念がこれから有効になってくるでしょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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★　今日はなんの日
1 8 7 3 (明 6 )外国人との結婚許可
■ 1 . 戦いすんで陽が暮れて…シヴィアにミーティング■　
昨日のミーティング、「けんに一言！」とひいちゃん。
話しはこうだ。
ひいちゃんとこのちゃんが針金細工を作った。
それを飾り棚の上においておいたら…、けん、わらわらと
壊してしまった…、わらわらと…。
「もー！超ムカつく！」
この怒りがミーティングでの緊急提案につながった。
「せっかく作って飾っておいたのに壊すなんて、ひどい
と思います。ちゃんとあやまってほしいと思います！」
「あやまったもーん。」
「あやまってないよ！」
感情的な火花がちる！
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「だいたいさあ、おれ、壊す前、『これ誰の？』って聞
いたよ。誰も応えなかったし、だいたい、壊されて困る
ものをそんなところにおいておくのが悪いと思います。」
「えーっ！それは違うんじゃないの？」
「いったかもしれないけど、人に伝わらなきゃ意味ないよ。」
「置いてあるものを勝手に壊していいの？」
うーん、これは明らかにけんに分がない
。置いてあるものを触るということと、それを壊すとい
うことはレベルが違う。その論理が通用するなら、けん
の私物が放置されていた時「これ誰の？」とぼそっとつ
ぶやき、壊してもいいという論理も通用するということ
になる。
「そうされたら、どうするの？」
けん、無言。
「けん、そこがおまえの悪いとこなんだよ。ちゃんと謝
ればすむことじゃないか！」
と議長の J i n 君もエキサイト。
「ぼくはもう謝ったから、いまさら謝るつもりはありま
せん。
」確かにぼくは「あ、それ誰かの持ち物だったのごめん。」
とけんが言ったのは、覚えている。ただし、それはぼくに
向かっていったことで、ひいちゃん達にはまったく届いて
いない。
「届いていない謝罪は
のかな？」
この場ではこれ以上やっても仕方がないので、
「謝らないものはしょうがないねえ。」…。
その日のこのちゃんスケジュール表には、
「けん、涙目だった」と書かれていた。
「反省して涙目だったの？」
「違うよ、俺がしゃべろうとしているのに木幡さんとか
J i n 君が途中で割り込むからだよ。」
ううん、照れているのか懲りないのか…、ぼくにはようわ
かりません。
しかし、その後子供達は、けんもはさんでトランプゲー
ム…、大エキサイト！
これが子どもの自然な世界なのかなあ。
翌日、ひいちゃんに昨日のことを聞いたら、
「もう、あきらめたよ。」
「あきらめるってことは、彼との関係を切るってことにも
なるんだよ。仲良くできる？」
「うん」とこっくりうなずくひいちゃん。
互いに生かされ、生きていく関係…。
やさしい光があるような……。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■　
　　　　　
●　いやはや、なんともやかましい、そして…
例のミーティングの後、「ウノ・うすのろばか・七五三」
などなど…、トランプゲームでやかましい…。
途中で来たかんとく、あまりのうるささに帰っちゃった。
パワーに乗りきれない、小１・しほと小５・まりえ…、
新宿公園へ。ところがなかなか帰ってこない…。
様子を見に行くと…、
「おにいちゃん達、バトミントン返してくれない」
なるほどねえ…、遊んでいたら「貸して！」
「いいよ！」
ところが「返して！」が言えない。
バトミントン・フリビーは茶髪兄ちゃんたちの手に…。

少女達よ！パワーをもて！　
●　本日、Ｗｈｉｔｅ　Ｄａｙ
「木幡さん、鯛焼き食べますか」
「いや、いいよ。甘いもの苦手だから…。でも、どう
して？」「今日はＷｈｉｔｅ　Ｄａｙだからキムさんが
御馳走してくれるんです。」「あ、そうなの。じゃ、ぼ
く半分出すから。」
そして、帰り…「キムさん、ごちそうさま！」
「こらあ！ぼくだってお金出したんだぞ！」
「あ、そうなの。ごちそうさま。」
うううううう、愛がこもってない！
「いいじゃん！いつも愛をあげてるんだから。」
と、ひいちゃん。
木幡、無言…。
●　ありがとう！しほちゃん…。
「木幡さん、もう食べられない…。あげるね。」
ありがとう、しほちゃん…。
でも、鯛焼きのしっぽをもらっても…、あんこが少ない。
と思ったら…、あんこではなくチョコレートの鯛焼きの
しっぽ…。
うううううう、あ・り・が・と…。
■ 3 . 「金八先生」と比べてみよう！―投稿です■
埼玉県Ｃさんからのお便りです。
昨日の“ドラマ「金八先生」”に対する投稿とリンクし
ていくと思います。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして。埼玉住人の会社員２９歳女性です。
２月２７日渋谷高等学院にて、木幡先生の講演会を拝聴
しました。
”問いのある授業こそ子供たちの心を育てる”とおっし
ゃられた言葉に私は大いに生意気ではございますがしか
し深く納得し、”日本もまだ捨てたもんじゃない”と感
想を持たせていただきました。
また、１年ほど前でしょうか、N H K の討論番組で現役の
小中高校教師の方々が学級崩壊や不登校、いじめ問題の
原因と解決について激論の後”なにも特別な時間を設け
て心そのものを取り上げて心を教育するなんてナンセン
ス。日々の授業の展開の中で喜びや、驚き、ときには怒
り、悲しみを感じ、その中で心が育つものだ。また、そ
ういう授業内容でなければならない。”といっていた事
を思い出しました。
私が大学３年時（６年前）社会調査グループ研究で
１０００人の中学生と１００名の中学校教師に『学校生
活における意識調査』と題して、勉強、クラブ、いじめ、
校則に関する双方の意見を調査しました .
その中で興味深かったことは、生徒がもっともつまらな
い学校の出来事として“授業”を、最も嫌いな先生として
”授業のつまらない先生”と答えたことに対して、先生
自身が最も充実している出来事として“授業”を選択し
ていたことでした。
もちろん生徒は授業を“受ける”身で、教師は授業を
“する”身であるがゆえにこの差異はあって当然のこと
だろうとはじめは思いましたが、双方の立場は異なると
はいえ、これではより良い授業内容が生まれる（育てる　
あるいは　作り上げる）ための双方の意識は日常的に交
差していないのは明らかな事実です。
先生は毎日楽しく笑顔で生徒に教え満足しているのに、
生徒は能面をかぶったままただじっと椅子にすわり、先
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生から発する言葉の雑音をただ浴び続け耐えている…。
（なーんだ、いじめといっしょだ！）
教師は大人ですから、しかも給料もらっていますので自
らの仕事を省みて生徒の意向に沿った授業を提供する責
務があります。が、生徒も“面白くない。わからない。”
とはっきりと自分の意見として先生に伝え
るべきだとも思います。
（従って、双方の立場は授業を介して授業を”受ける身”
と“提供する身”と分離すべきではない、ということが
分かりますが…）
つまり残念かつ日本の教育問題の根幹は”生徒が意見を
言えるような環境にいない、言えるような言葉や心（勇気）
を持っていない、育てられていない”ということだと思
うのです。
これはいじめ問題についての設問事項にも明確に現れ
ていました。
“いじめはなぜおこるのだとおもいますか。”という問
いに対して生徒は“いじめられる方が悪い”との回答が、
教師は“家庭環境が悪い”との回答が圧倒的に多かったです。
“自分を含めた関係する人間に問題有り”といった生徒
、教師は大変少なかったです。
（“学校が悪い、社会が悪い”といった回答もすくなか
ったです。）
つまり、だれも“自分に関わる問題として”いじめの原
因を考えていない、ということです。
にもかかわらず、“いじめをなくすにはどうしたらいいか”
問いに対して、“みんなで話し合う”と生徒はいいます。
“生徒や生徒の保護者と親密な関係になる”と教師はいいま
す。
校則に対して“先生をはじめ大人に支援されながら生徒自
身で話し合って決めたい。”
と生徒はいうものの”あえて自らそのような提案や行動は
しない”とする生徒たち…。
何かいいたくても言えない状態が学校に渦巻いている様子
が私には自己体験と共にこの調査で感じました。（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いかがでしたでしょうか？学校現場とドラマのギャッ
プがわかっていただけたでしょうか…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0116--------- 2000/03/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 本日のおすすめ
3 . 「金八先生」の波紋　　　　
==================================================
★　今日はなんの日
B C  4 4 古代ローマの政治家・カエサル（シーザー）暗殺さる
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■　
●　しほ・泣く
相変わらずのしほパワー！
お兄ちゃん・お姉ちゃん達とのトランプに加わる。
結果は一目瞭然！
しほ・負ける→しっぺ→しほ・泣く…。
「これでもずいぶん手加減したんですよ」とお兄ちゃん。
迎えに来たお母さんに「しほ、泣いたんだよ」
わけを聞いたお母さん、「それはしほが悪いわねえ。

泣いちゃいけないよ」
その夜、しほちゃんの夢の中にしっぺされて泣いてい
る自分が出てきたそうです…。
●　このか・ぬう
手芸・工作などなど得意なこのちゃん、ひいちゃんの
イチゴのスリッパが破れかかっているのを発見！
ひいちゃんはスニーカーをはくことにしたので、スリ
ッパは不要になった。
「家で直してくるよ！」とこのちゃん。
「ほら！直ったよ！」
ミシンで仮縫いしてから手縫いをしたんだって！
なかなかやるなあ…、この小６は…。
●　ひろ・書く
毎日書いているスケジュール表、やはり女のこは
“かわいく”書きます。
パステルカラーでいまどき風のひいちゃん、ここに実物
を載せられないのが残念…。そこで字の部分だけを紹介！
11 時～ 12 時
おっはぁ→! ! 　「コボ作」・最近、だめだなあ＾＾
12 時～ 13 時
お昼　・しほのあつかいは大変! !
13 時～ 14 時
うすのろまぬけ e t c  ・今日はしほが入ったから勝負にならな
かった
14 時～ 15 時
English ・まじめに変身した
工作　　・謎の筒をまた作って、ハナちゃんにあげた
15 時～ 16 時
おやつ　・コハタさん・キムさん、ありがとうーーーーー！
　　　　　うまかった！！！！！！！！！
16 時から 17 時
B Y E 2 　・「みんなのニックネームを決めよう！」ってこの
　　　　　かが言いだした。けど、決まらなかった。
■ 2 . 本日のおすすめ■
●「清水義範の作文教室」清水義範（ハヤカワ文庫　5 4 0 円）
作文指導の極意は、生徒をほめることにあると説く著者。
その添削技術のあれこれ。
ところで、我らが「コボちゃん」作文研究会の３月例会の
テーマも添削です。３月２７日( 月) 午後１時半からジャパ
ンフレネで行われます。
ぜひ、工藤順一さんと一緒に添削技術を考えていきましょ
う！
■ 3 . 「金八先生」の波紋■　　
一昨日、「金八先生」についての投稿がありました。
それにぼくのコメントつきで転載したのですが、次のよ
うな反論がありました。投稿にではなく、ぼくのコメン
トに対してです。
論争投稿はハンドルネームは困ります。こちらには、
必ず、本名を入れてくださいね。
本名で…、あるいは匿名で…どちらで転載するかは、要望に
応じて判断いたします。
まず、問題になった投稿とぼくのコメントを転載いたします。
---------------------------- 以下、転載。
デイリーフレネ１１４号
■ 3 . お便りコーナー…「金八先生」ありゃなんだ？■
　　　　　―他３本の投稿―
「金八先生」に対する疑問です。
－－－－－－－－－以下、転載。
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木幡さん、ＪＦの皆様、こんにちは。
金八先生」をちょっと見てて思ったんだけど、あんなに
問題を抱えているクラスなのに、どうして、あんなにホ
ームルームが活発なんだろう。リアリティがないです。
私のいた中学校、あんなんじゃなかった。問題たくさん
抱えてて、ホームルームも陰湿。
武田鉄矢さんは「死ぬまで金八をやる」と明言している
けれど…。
ちなみに、私は、今回のシリーズは、見ていて具合が悪
くなりそうなので見てないです。
ちょっと見て、そそくさと席を離れます…。
みなさん、どう思われます？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくも「金八先生」は嫌いです。
うそっぽくて見てられません。
およそ、５０年前の教師像です。
まあ、ドラマですからねえ…。あれを見ていて結構感動す
る生徒もいるんですが、「願望」でしょう。
現実の学校では不可能です。
フリースクールにしか可能性はありません。
と言ったら、言い過ぎでしょうか？
ちなみにぼくは「新宿２丁目銀髪先生」と呼ばれています
（笑）。
御意見よろしく！　
　　　　　
---- - - - - - - - - - - - - - - 以上、転載終了。（ここまでが１昨日）
この投稿のぼくのコメントについて次のような投稿があ
りました。
－－－－－－－－－以下、転載。
「失礼だ」
手っ取り早く、用件だけ言います。
金八先生についての意見に対してです。
＞現実の学校では不可能です。
フリースクールにしか可能性はありません。
と言ったら、言い過ぎでしょうか？
なんという思い上がり。
フリースクールにそんな事できないでしょう。
（あえて言いきります)
金八先生というドラマは、教師かぶれの方々には
都合の悪いものだと思います。
教師面している自分に、気付かされますもんね。
脚本家の小山内さん？ （自信が無いですが）
が伝えたいことは、授業がどうとかちっちゃい事で
はないと思います。
リアリティがないと言われてますが、全国のすべて
の学校、教師が同じだと思うべきではないです。
もちろん金八先生はいませんが、すばらしい方はた
くさんいます。
初めてメールを送らせてもらいましたが、ちょっと
失礼なことを敢えて書かしていただきました。
今回のデイリーフレネにはがっかりしました。
（タナマサ）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「タナマサ」さん（？）に送ったぼくの疑問も転載いた
します。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！木幡です。
投稿ありがとうございます！１５日のデイリーフレ

ネに転載されます。（中略）
& g t ; ＞現実の学校では不可能です。
&g t ;     フリースクールにしか可能性はありません。
&gt;     と言ったら、言い過ぎでしょうか？
&gt;
&gt;   なんという思い上がり。
& g t ;    フリースクールにそんな事できないでしょう。
&gt;   （あえて言いきります)
言いきった理由を具体的に例をあげて、説明してくだ
さい。メルマガの中で、大学生の質問に答える形で私
なりの見解を述べています。その根拠は、実践的に述
べることができます。
では、あなたは？
& g t ;   金八先生というドラマは、教師かぶれの方々には
& g t ; 都合の悪いものだと思います。
& g t ;  教師面している自分に、気付かされますもんね。
上記の意味が伝わりません。
「教師かぶれ」とはなんでしょう？
「都合が悪いとは」なんでしょう？
コンテキストから判断すると、私は「教師かぶれ」と
いうことになるのでしょうが、その意味が全くわかり
ません。「教師面している自分に、気付かされますも
んね。」これも意味不明です。
きっちりと御説明ください。
& g t ;  脚本家の小山内さん？ （自信が無いですが）
& g t ; が伝えたいことは、授業がどうとかちっちゃい事で
はないと思います。
では、具体的になんなのでしょうか？お答えください。
授業がちっちゃいことという根拠もお答えください。
& g t ;  リアリティがないと言われてますが、全国のすべての
　学校、教師が同じだと思うべきではないです。
では、一般的にどのような実践が評価を受け、どのぐ
らいの方がリアリティのある実践を行っているのでし
ょうか？
具体的にお答えください。
& g t ;  もちろん金八先生はいませんが、すばらしい方はた
くさんいます。
すばらしい方はもちろんいるでしょう。
あなたの“すばらしさ”の基準は一体なんでしょう？
お答えください。
& g t ;  初めてメールを送らせてもらいましたが、ちょっと
失礼なことを敢えて書かしてい & g t ; ただきました。
& g t ;  今回のデイリーフレネにはがっかりしました。
正当な反論は失礼とは思いません。
しかし、あなたの御意見は残念ながらすべてスキだら
けです。
「がっかりした。」ということの底には、単にあなたの
考えと違ったということがあるだけなのではと考えてし
まいます。
みんな考えは違います。そこをどうすればいいのかを考
えるべきなのではないでしょうか？
お返事、期待しています。
では！
( 木幡　寛)
－－－－－－－－－以上、転載終了。
要するに何を言いたいのかがよくわかりませんでしたの
で、まずは疑問点を提示しました。
さて、皆さん、どうお考えですか？
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御投稿、よろしくお願いいたします！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL.0117--------- 2000/03/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―しほネタ連発！
2 . 本日のおすすめ
3 . 「金八先生」の波紋―投稿です
==================================================
★　今日はなんの日
1 6 0 0 ( 慶長 5 ) 英国人Ｗ・アダムス豊後に漂着。のちに家康
に仕え、その外交顧問となり、三浦按針と称す。
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―しほネタ連発！■　
　　
ここんところ、小１・しほちゃんのパワーにみんな圧倒され
ています。
●　「しほ当番」できる！
しほちゃん、お弁当を持ってくるときと買いに行く時が
ある。「誰か一緒に行ってよ―！」と食べている時に言
われると、お兄ちゃん・お姉ちゃん困ってしまう。
しかし、そこは考えるもんですねえ。しほ当番ができま
した。
月…ひいちゃん　火…このちゃん　水…ちかちゃん
　木…J i n 君　金…必ずお弁当
お昼時にしほちゃんを呼ぶ声が響く。
「しほちゃん、さあ、いくよ！」
●　「コボ作」４発！
「しほ、今日、コボ作６つやる！」
「そんなにやっちゃいけないよ。」
「やるもん！」
実は毎日のコボ作で作文ノートがもうじき終了。
ますますやる気で困っちゃう。
４つやったところでギブアップ…。
でも、ノートは買いに行きました。ちゃんちゃん！
●　しほ犬 ＶＳ 木幡犬
「しほ、犬になっちゃう！」
「はあ？」
工作で使ったプラスチックのリングをつないで首輪を作
り、自分の首につないで
「ウウウーーー、ワン！」突然の犬ごっこ！
「よし、決闘だ！ぼくも犬になるー！」
「もう、よしなさいよ、木幡さん。いつまでも大人げな
いんだからー」
「ウウー、グルウー、ワンワン！」しほちゃんの腕に噛みつく。
「もう！やめてよー！」
「犬はしゃべっちゃいけないんだぞ」としゃべる。
７歳と５０歳の犬対決…。
しほちゃんの日課表　
1 6 時～ 1 7 時　犬ごっこ、楽しかった。　また、やる。
■ 2 . 本日のおすすめ■　
●「分校の子供たち」大西暢夫（カタログハウス　1 4 0 0 円）
「これからの実践は小さな学校にしか期待できない」と
言ったら、言い過ぎになるだろうか？（と言ったら言い
すぎ？）山梨県の小さな学校の中のいきいきしたやりと
りを見て、そんなことを言ったことがある。
全国各地の１９の分校の写真集。
これを見ていると、まだ、学校の可能性を信じたくなる。

写真家の短い文章もいい。　　　　　
■ 3 . 「金八先生」の波紋―投稿です■
まずは「金八先生」に疑問を投げかけた最初の投稿者、
静岡・Ｍさんからです。
　
－－－－－－－－－以下、転載。
責任逃れかもしれませんが、メールを送った方への反論
はいたしません。私の投稿から派生した議論ですが、論
点は木幡さんの意見、投稿された方の意見にあるので…。
私はアダルト・チルドレンです。不毛な（失礼）議論
（パワーゲーム）に参加することは、私の回復を妨げます。
よって、議論には参加いたしません。
それぞれの考え方があっていいのです。
不毛でなければ議論もよいのですが…。
今回の方は、あまり、私が首を突っ込みたくないタイプ
だと感じました。
私見ですが、投稿された方は、「学校信仰（文部省タイ
プ）」に囚われています。
「自民党にもよい議員がいる」ということと通じます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
それぞれの考えがあっていいのですが、論理が筋道だっ
ていないと困ります。そうでなければＭさんの言うよう
に、不毛な議論になりますよね。
続いて「金八先生」＝「良い番組」と考える名古屋のＳ
さんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして、木幡さん、J F のみなさん。
僕は名古屋大学情報文化学部４年のＳといいます。
２週間後、学部を卒業する予定で、大学院に進学します。
毎回「デイリー・フレネ」を楽しく拝見しています。
去年教育実習で初めて教師の立場になり、生徒と接しま
した。
生徒に伝える喜び、教師としての生きがい・充実感を多
少は知ることができ、まだはっきりとは決めていません
が、将来教師として生きていこうかと考えています。
まだいろいろ悩んでいますけど。
さて、「金八先生」に関する投稿が増えていることと思
いますが、僕も自分の意見を述べさせていただきます。
僕は「金八先生」がとても好きです。
最近のドラマが判を押したような恋愛ものが多い中で、
「金八先生」は現在の学校または家庭に疑問を投げかけ、
家庭の中で話し合いを持つ機会を与えてくれるとても意
味のある番組だと思います。実際に H P の掲示板には、現
在小・中・高の子供を持っている家庭では家族の中での
話し合いが、それよりも小さい子供を持っている家庭や
まだ子供を持っていない家庭では夫婦の話し合いが持た
れている例が多数載せられています。
その場合重要になってくるのがもちろんリアリティでし
ょうが、僕はすべての面でリアリティがあるとは思って
いませんし、実際すべての場面でリアリティを追及する
ことは無理でしょう。
ホームルームであんなに活発に意見を交換しているクラ
スは極めて少ないのが現実だと思います。実際には何か
を言いたくても言い出しにくい雰囲気が大半を占めてい
ます。だから陰湿に映るのだと思います。その点では、
リアリティは欠けているでしょう。
しかし、ドラマで何も話がなく、ただ黙っているだけ
のシーンばかりであれば、不自然ではありませんか？
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脚本の小山内さんは、現実の学校で起こっている問題を
視聴者に投げかけ、考える機会を与えているのだと思い
ます。
例えば、今回のシリーズでは、先生の前ではとても良い
子で成績も優秀であるにもかかわらず、実際には黒幕で
あり他の生徒を自在に扱っていた生徒が一番目立ってい
ます。その生徒は家庭に重大な問題を抱えていて、その
はけ口が学校であったという設定です。
このような生徒がいることは数年前に卒業した僕でさえ
信じられませんが、実際に存在しているのでしょう。
他にも先生の話をまったく聞かずに隣の仲の良い友達と
ずっと話をしている生徒や、じっと席に座っていられな
い生徒などがいます。また、老人ホームが学校の隣に建
設し、生徒とのふれあい・確執などもあります。
「金八先生」は確かに現実とのギャップは多少なりとも
あるとは思いますが、教師の生徒に対する気配り・生徒
の心の問題・家庭環境の複雑さ・これからの高齢化社会に
対する家庭、地域または学校の対応の方法など、現在直
面している問題や将来に必ず起こる問題を的確に表現し
ているとても良い番組だと思います。
p.s　
僕は「選択登校」という言葉をこのメルマガで初めて知り、
これからさらに増加するであろう不登校の生徒にとって、
非常に大きな受け皿になることを期待しています。
まず、現行の学校制度の見直しが急務でしょうが。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
投稿、ありがとうございました。
とても気持のいい文章で考え方がよくわかりました。
人それぞれ考えは違いますが、その中から具体的な
解決策をみつけて行ければと思います。
“選択登校”のポリシーは「自己契約・自己決定・自己
責任」です。昨年たった２人からスタートしましたが、
現在２０名の子供達が学んでいます。
ぜひ、遊びに来てください。
様々な学習会をベースに２００２年より新たな教育運動
を展開していく予定です。今後とも御支援下さい。
では、もうお一人…、栃木県のＫさんです。
考えかたの違う人間がどうつながっていくかという観点
でメールをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん
御無沙汰しています。Ｋです。
メルマガは、毎日しっかり拝見しています。
さてさて、今日のメルマガに、「金八論争の余波」とい
うことでタナマサさんのご意見と、それに対する木幡さ
んの返信、読ませて頂きました。
金八論争からは、論点がずれてしまうのですが…、
自分の考えを客観的に相手に伝える、ということは
とても重要でありつつ、難しいことだ、ということを
私は常々痛感しています。
（引用）
「がっかりした。」ということの底には、単にあなたの
考えと違ったということがあるだけなのではと考えてし
まいます。
みんな考えは違います。そこをどうすればいいのかを考
えるべきなのではないでしょうか？
（引用おわり）
要はここなんですよね。

ともすると、人は、自分と違う意見を持つ人に失望し、
折りあらば、こちら側の考え方に折伏させなければ、と
思い込んでしまう。
実は、私はそんな人間でした。
頭よりも、感情が先に動いてしまう、とでもいうか、
自分と異なる考えの人間に、まず、かっとなって
噛み付いてしまう。
そういう人間に限って、自分はもっとも理論的に物事を
考えている人間である、と思っているから始末が悪い。
（もちろん、これは、私自身のことです。タナマサさん
を評しているのではありません）
映画『1 2 人の怒れる男』ご覧になったことありますか？
私は、半年ほどまえ、リメイク版を見ました。
頭をハンマーで殴られたような衝撃、ってこのことですね。
誰もが黒、と思っている事項に関して、敢えて反対側から
の冷静な視線、思考をもつという態度。
そして、感情ではなく、すべての人間を納得させ得るだけの
客観的論拠を挙げて、ひとつひとつ打ち崩していくという
賢さ・知恵。
私の正反対に立っている人物像が、そこにはありました。
討論というのは、時として合意を見ないこともあると
思うのです。
いちばん重要なのは、自分の考えるところを
いかに、正しい形で相手に提示できるか、という点。
タナマサさんが、「金八先生」を素晴らしいものとして
捉えることはなんら問題はありません。
「私は、違う」と異論を唱える人がいることも、当然です。
ただ、どんな立場にある人も、ご自分を正しく伝えるため
には、いい意味でのきちんとした論法と言葉たちを見方に
つけるべきなのです。
元・暴論＆暴走人間の私が言うのですから、間違いありま
せん。（笑）
タナマサさんについて言わせて頂くなら、
ご本人にとっても大切な意見表示の機会でありながら、
（引用）
& g t ; 手っ取り早く、用件だけ言います。
（引用おわり）
手っ取り早くお話しなさろうとしたところが、残念ですね。
（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
話し合っても分かり合えないことのほうが多いのが現実…。
そのとき、他者をどう説得するかではなく、自己をど
う変えていくかによって他者とつながり合えるのだと
思います。Ｋさん、ありがとうございました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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●「タナマサさん」より、下記のように、「討論する気持
はない」とのメールが入りました。
－－－－－－－－－以下、転載。
前回のメールは、小幡（まま）さんに送ったつもりでし
たが、投稿用に送ったみたいですね。
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失礼しました。

よって、討論するつもりはありませんでした。
これからも、その気はありません。（後略）
（タナマサさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
彼の考えに対しては、私から私信を出しておきました。
インターネットではこのような一方通行が時々あります
が、少なからずリアクションがありましたので投稿を転
載いたします。
まずは茨城県のＮさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
　タナマサさんにちょっと言いたいことがあります。
ＤＦを読んでくれるうれしさと、これが一般論なのか
なぁの寂しい気持ちがあります。
---------------------------------------------
タナマサさんへ
　私は、あなたの考え方に疑問があります。次の３点、
私には納得できません。反論をお待ちしています。
※　しかし、タナマサさんは討論する気は全くないよ
　　うです。（木幡　注）
（１）《授業は一番大切です》
　子供たちが学校へ来る目的は何でしょうか。また、
学校で最も多く時間を過ごすのは、何の時間でしょ
うか。
　言うまでもなく「授業」です。「授業がどうとかちっ
ちゃい事」とおっしゃいますが、「授業がちっちゃいこ
と」なら子供たちに学校は必要ないでしょう。
　「授業」が成立するためには、子供と教員のふれあ
いが前提となります。お互いの存在を認め、お互いが
すべきことを理解しなければ、単なる強制になると思
います。
　つまり、「授業」を通して、子供は「自分の優れた能
力を見つけ、優れた点を伸ばす」のです。教員は、子
供のお手伝いをするということです。
　学校では、子供が主人公なのです。主人公がしっ
かり活躍できる機会、場所・道具等を準備するのが
教員の仕事です。
　教員にとって最も重要なことは、上のことを子供が
使いやすくすることです。
　ＤＦでの呼びかけ・・・授業レシピ、コボちゃん作文、
授業展開ゼミ・・・すべての主人公は「子供」なので
す。どうすれば子供たちが自分の優れた能力を見
つけられるか、教員が当然考えるべき事の実践な
のです。
　「授業がつまらない」「授業が分からない」・・・この
結果がどうなるかは、言うまでもないことです。授業
こそ、子供たちに一番大切な時間なのです。
　※教員が教壇に立ち、教科書片手に独演会。主
　　人公は誰でしょう。これは授業ではありません。
　　授業の主人公は子供たちです。
………………………………………………………
（２）《真の教育は「ＦＳ」でしかできません》
　　教育の主人公は、常に子供です。一人一人の子
供です。現在の学校教育が「一人一人」を対象にし
ているでしょうか。
　ＤＦでの子供たちをご覧下さい。一人一人が、自分
で計画をたてて学習しています。先生はどこにいる

んでしょうか。木幡さんがいますよ、でも「お手伝いさ
ん」なんです。子供が必要なら、木幡さんがすぐにお
手伝いします。
　木幡さんが、「今日は◇◇やるぞ～」と指示した記
事があったでしょうか。子供たちに何かを強制した記
事があったでしょうか。「あったって書かないんだ」と
おしゃるなら、ＦＳを１日見学して下さい。
　もしあったら、これは大発見でしょうね。その場合、
私はＤＦを見ないでしょう。人間が人間を強制するな
ら、学校ではありません。
　子供が主人公でない・・・これは教育ではありませ
ん。現在の学校は、「誰かが勝手に決めた基準」が
理解できれば「良い子」、できなければ「悪い子」です。
　主人公は誰なんでしょうか。「基準を決めた人」であ
り、「基準を実行する教員」です。これは、絶対王政的
教育です。しかし、現在の学校では「当たり前のこと」
です。
　「数学が嫌い」なら、無理に勉強しなくたっていいじゃ
ないですか。それとも、「走るのが速い＝よい子」とで
もいうのでしょうか。
　子供一人一人が、自分の優れた能力を見つけて、
さらに伸ばす。これが教育であり、お手伝いさんとして
教員が必要な理由なんです。
　次に、「実社会はいろいろな人がいる」のです。現在
の学校は、「学年が違う友達はいない」のです。おかし
いと思いませんか。
　ＦＳでは、年齢が違う子供がいます。今日のＤＦでも
「このちゃん」がやってくれました。自分のできることを
する→他人をしっかり考える。ＤＦを記事だけでも、大
きい子が小さい子の面倒を見る・・・実行しています。
私が一番好きなＦＳの場面です。
　現在の学校では不可能なことは、大きな点だけで
も以上の２つあります。でも、ＦＳでは実行していま
す。
………………………………………………………
（３）《金八先生＝水戸黄門様》
　私は教員時代、「金八先生みたいだ」と子供に言わ
れてきました。なぜか、今でも言われます。
　子供たちには申し訳ないのですが、私は金八先生
とは違います。その理由及び、なぜ金八先生＝水戸
黄門様なのかをお読み下さい。
　※私がテレビで見た「金八先生」は１回です。昨年
末、「金八さんがクラスの子供を殴る」を３０分ほど
見ました。それ以外は見たことはありません。好き
嫌いではなく、「見る時間がない」のです。しかし、
３０分で「私とは全く違う」は、確信が持てます。
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
　E 君は高校２年生、教員志望です。彼は金八先生が
大好きです。私のことを「金八先生みたい」と言ってい
ます。
　昨夜、E 君と「喫煙」の事で話しをしました。そして私が
書いた、「喫煙編レポート」を読んでもらいました。
（このレポートは、Ｋさんに読んでもらっています。将来
は自分のホームページを持ちたいと思っています）
E   : 　金八先生は、ここまでは言わないですよ～
私 :   言わないんじゃなくて、言えないんだよ。　
E  : 　えっ、どうしてですか。
私：　だって、金八先生には、クラスの子供一人一人
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　　との関係がないんだもの。ドラマだから仕方ない
　　けどさ。
　「金八先生はいませんが、すばらしい方はたくさん
いらっしゃいます」とのこと。「金八先生はすばらしい」
と取らせていただきます。
　しかし、金八先生は「全く架空の先生」です。金八
先生が次のどれを実行し、子供たちと「１対１」で話
し合い、集団とは何かの実践をしたでしょうか。次の
いくつかを実践していれば、「子供を殴る」ことは決
してありませんし、「クラスの子供の友達関係」を知
らないなど決してあり得ません。
　なお、これは私の教員時代の実践の一部です。
　　・グループ学習
　　・個人面談（クラス全員と、最低週１回）
　　・手紙のやりとり（同上）
　　・子供作成「日刊クラス新聞」
　　・クラス新聞担任版
　　・保護者作成「クラス新聞・父母版」
　　・家庭訪問（最低月１回）　　
　　・クラス学級日誌での意見の交換
　　　（６班にＢ５版の日誌を各１冊）
　　・クラス球技会・班単位の集団学習
　　・各教科の担当者、班単位の教科担当者
　　・担当者による試験対策、まとめ・予想問題作成
　　
　金八先生はどれを実践していたでしょうか。現実の
教員は、もっと多くの実践をしているかもしれません。
金八先生は、特別な問題を解決します。しかし、登
場する子供は限定されています。ドラマですから仕
方ないのですが、何人かの子供だけが登場。難問も、
金八先生が登場すると解決。
　主人公は金八先生です。子どもは「脇役」です。
水戸黄門様は、最後にちょっと戦います。でもそんな
必要ありません。印籠を先に見せれば終わりなんで
すから。
　　全てが主人公の活躍となる・・・金八先生と水戸
黄門様、私から見れば「同じ人」なのです。
…………………………………………………………
　乱暴な点が多かったと思います。でも、「具体的な事
実」を元にしてＤＦ・ＦＳの批判をして下さい。まだまだ
不備な点があるかと思いますが、私はＦＳの未来をと
ても期待しています。　
－－－－－－－－－以上、転載終了。
大変ありがとうございました。
続いてＭ・Ｋさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。　
▼こんにちは。金八先生に対する投稿並びにその投稿
に対する木幡先生の疑問（反論？）について感じたこ
とを申し上げます。
・・・といっても、私も”タナマサ”さんのおっしゃ
りたいことが飲み込めず、反論も同感もできません。
と同じに木幡さんがおっしゃる”フリースクールしか
可能性はない”という意味も”何に対する可能性”
を示しているのかハッキリ分かりませんでした。
おそらく”金八ドラマ”が長寿番組となりその長い月日
のなかで見る側がつくり出したイメージが多種類あるに
もかかわらず”金八＝○○”といった漠然的な固定
観念が邪魔をしているせいだと思います。

つまり、はじめの投稿者の方を含め３人のお感じになっ
ている”３年 B 組金八先生”のイメージがばらばらである、
ということが今回の討論をぼかしている原因ではない
かと思います。　
（メールのやりとりの不便さ（不伝達さ）も原因があるかも）
▼”金八先生や B 組の存在はリアリティがない”という
御意見に対する肯定的意見と否定的意見
＜肯定的意見＞
実例１　初回シリーズからなのですが、生徒が良く喋る
こと！ホームルームでも、学校意外の所でも。　
あんなに自分の喜怒哀楽を口や態度で示すことができる
なら教師は楽できます。教師が生徒に問いを投げかけて
も現実では返事はそうめったに返ってきません。
　”だれだ！お年寄りに対して死ねといったやつは！”
の問いにたいして、”わたしです。””わたしです。”
”私が学級委員の立場なのにみんなをとめることができ
なかった”と次々に席を立って自らの罪を告白する。
そんな生徒いないよねーー。　
（ここで本当に私はこのまま誰も席を立たず、かったる
いなーと言いながら時間の鐘が鳴って勝手に生徒が教室
から出ていってほしかった。金八先生が愕然としてほし
かった。）
実例２　金八先生が生徒に体罰をしたということで地域
教育委員会（近所のおじさんおばさんの代表の集まりと
教育委員会）なるところで、金八をやめさせるべきか否か
を議論してる時に、生徒が”私たちが言うことを聞かな
かったのが悪かった。言うことを聞かなかったら叩かれ
てもいいと先生と約束したから仕方ない。私たちは先生
の事好きだから！！やめさせないでください。”というん
です！！！
今回のシリーズの特徴として、生徒が金八先生と心を向か
い合うきっかけとなるものは、この生徒の”だって、先生
が好きだもん”という言葉からが多いです。
悪いことした時は真剣に叱ってくれて、ちょっとしたこ
とでも生徒を誉めて劣等感の強い生徒に自己の存在を認
めさせ安心や自信をつけさせる。そういうことを日常的に
実践することで少しずつ生徒との信頼感を作っていったお
かげで、”先生好き！”といわれるという寸法です。
もちろん理屈なく先生が好きといわれる先生も現実には
いらっしゃるとおもいますが、なかなか先生が窮地に追
いやられている時に生徒は先生をかばってくれるか、という
ところが、リアリティのなさ、ドラマだからできる技ですね。
そうじゃないと話が進みませんから。
実例３　問題の浮上および発見にはいっつも町内をふらふ
ら巡回している万年おまわりさんやら、もと教え子の八百
屋の若夫婦がからんでいること。
＜否定的意見＞
今回は本当に良く現実社会を繁栄している場面がいくつ
もあり感心しています。
実例１　桜中学は下町荒川区（だと思ったけど）。
昔の下町は古い家やら商店街やらたちならんで、住んで
いる人も昔から住んでいる人が多かった。
でも今回のシリーズでは　荒川の土手付近に超高層マン
ションが立ち、アッパークラスの家族が移り住んでいる
ところがちゃんと描かれている。
街を構成する人々、家族とその子供達も昔とは変わって
いて、そこから発生する問題がちゃんと描かれている。
（少子化高齢化にともなって、学校の中にデイケアセンタ
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－ができて、いろんな人が直接的間接的に学校に関わる。
そして、関わることに対して問題が錯乱する。）
実例２　生徒にのせられ生徒と一緒になって騒いでし
まう新米女教師。デモシカ先生５時まで教師の理科の
先生。根拠のない熱血教師（怒ると血がのぼって他人
の意見に耳を傾けることができない）。分かったふり
の冷たく装おう社会の中年教師。かつて金八先生とは
意見が合わず喧嘩していたが、今となっては良き理解
者の数学の先生。日和見っぽいようなそうでないよう
な存在感のない校長。そして、理想高き女教頭先生。
今回描かれている教師の全体像は共通して”いま一歩
踏み込んだ洞察力に欠ける教師”です。　
教師の知恵で生徒に言うべきことは生徒を恐れる余り
言わず生徒に”あの先生は甘い”となめられ、言って
はいけないことを生徒の前でポロっと口が滑って喋っ
てしまい結果生徒を混乱させ問題をややこしくする。
先生どうしはお互い触らず騒がず無関心。一緒に悩ん
で話し合って一人の生徒を救うことはしない。　
実例３　生徒も物事の先を考えずに無責任な言動に突っ走る。
想像力に欠けるのでひとつひとつ痛い目に合わなけれ
ば学ばない。
実例４　友人関係も希薄でお互い気にいって交友関係
が成立しているのではなく、有人を学校、教室、クラ
ブという場での”場しのぎ”的な存在利用をしる。
実例５　親が子に頼り過ぎる。　夫婦間の問題は夫婦
で解決しろ！　子供は子供らしく扱っていない。子供
（兄弟）へのどちらか一方の愛情の偏り。
（大概長男が溺愛される。）
実例６　あの金八先生でさえ、生徒の S O S 受信のタイミ
ングを逃してしまう時がある。
（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございました。どんどん行きます。
３人目は大学生のＨさん、東京です。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
僕は、全く今のシリーズの「金八先生」を見てい
ません。理由は、あまりドラマ自体を見ないから
です。でも、ビューティフルライフはちゃっかり
みてます。ですから、「金八先生」がおもしろい
か、おもしろくないかの論争には参加しません。
ではなぜこんなことをわざわざ書くのかというと、
「ＴＶの影響の大きさ」について考えたからです。
僕の個人的な意見としては、ドラマはおもしろけ
ればいいと考えているので、変に、教育学的視点
で見たり、現実主義的に見たりして、わざわざ、
つまらなくしてしまうのは反対です。
こんなことを考えませんか、もしも「金八先生」が
今の学校の現状を忠実に再現していたら、そのよう
なドラマを誰が見ますか（特に授業の場面）？
そうとうシュールなドラマになりませんか？
ニュースを見るだけで十分です。
木幡さんの厳しいつっこみをどきどきしながら読ま
せてもらいました。
どこにでも、狂信的なファンはいるものです。
僕みたいに…。
なんだか、ＴＶ、いやマスコミ、いやインターネッ
トの怖さを感じます。
サブリミナルですか？

よくわからないけど、自分の考えをどこまで持ち
続けることが出来るのでしょうか！
生産的な討論になることを祈ってます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
最後は東京「ほこりおばけ」さんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、ワーカホリックにならずに
お元気でいらっしゃいますか？
風邪も少しおさまってきました。
長らく人の世から離れておりましたせいか、
なかなか人の世に素直に戻れずにおります。
ありがたくも贅沢な悩みです。（笑）
金八先生のことから盛り上がり始めたようですが、
もっともっと盛り上がるといいですね。
いろんなことを考える人がいて、とても楽しみです。
頑張ってください。
○
発想と言えば。
窓から見える外の景色にたいして、
気に入らないとカーテンを閉めることも、
その狭い景色に固執することも、
窓に寄ってもっと広く見ることも、
外に出て行くことも、できるのです。
最初は外に出ることを思い付けず、驚きながらも
思わず笑ってしまいました。しかし外に出て行くのは
大切なことでも、なかなか出来ないことですね。
私は金八先生をほとんど見ていないので
わからないところも多いのですが、
いろいろと広がっていくといいですね。
○
先日、コンビニでふと手にしたＰＨＰ４月号に、
保育園・中学校・老人ホーム同居の記事がありました。
中学の先生の危惧と実際が逆になったそうですが、
先生方の受けてきた教育に問題があるのでしょうか？
（ほこりおばけ）さん・東京
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「タナマサ」さんが討論する気はないということなので、
この話題はこれでお終いにしましょう。
まだ、御意見のある方は引き続き御投稿下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0118--------- 2000/03/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . なんか、作ろう！
2 . 本日のおすすめ
3 . お便りコーナー
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 4 5 ( 昭和 2 0 )硫黄島の日本軍、大本営に決別電報打電。玉砕
へ
■ 1 . なんか、作ろう！■
●　誰か、オルゴールを作らないか？
良質のダンボールがたくさんある。それを利用して何か
作ろうと考える。何がいいかなあ…、そうだ！
今から１１年前の１９８９年１２月２６日に作った
“オルゴール”。ダンボールをいろいろ組み合わせ、自
分の好きな曲のオルゴールのマシーン部品を組み込むだけ。
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いいなあ、いいなあ…とオジさんは一人悦にいる。
「ねえ！みんな！こういうの作らない？部品は５４０円」
「えーっ、やだ」
「どうして？」
「ごみと間違えられて、捨てられちゃうよ」
「お金がないもん」
「あとで出してもらえばいいジャン」
「なんて曲、入ってるの？」
「聞く？」
ララララララララララー、ランランラー
「わかった！“与作”！」（爆笑）
おーい、たのむよ…、エル・コンドル・パサ（コンドルは
飛んでいく）と与作を間違えないで…。
結局、だーれも作る意志なし…。
しほちゃんだけだよ…、「作る！」っていってくれたのは…。
●誰もいない…
メールで模型飛行機のキット販売の案内が来た。
製作時間１１時間の大作！
「誰か、飛行機作らない？」
「作る！」
パソコンの前に飛んできたしほちゃん…３７８
０円の値段を見て「ええっ」顔をしかめて行っちゃった。
「木幡さん、私も作りたいです」
小４のみきちゃん、パソコンの実物を見て
「私、やめます」
とほほ…。
そんなこという資格ないか。
ＪＦのフロア―には何年か前「タイタニック」を見て
衝動的に買った全長１ｍのプラモデル「タイタニック」
が手付かずのまま転がっています…。
■ 2 . 本日のおすすめ■
●「2 0 世紀を創り出した言葉」
　　　　　Ｐ・アンダーソン編（ディスカバー２１）
いわゆる名言集というやつです。
この会社は「名言集」の専門出版みたいです。
くさいものもありますが、ぼくはこのてのもの、わりと
好きなんです。寺山修司のギャンブルの名言などは、
しびれました。買ってまでして読む気がない人のために、
本日より１個ずつ紹介します。
★「理想主義者とは、他人が成功するのを助ける人である」
　　   ヘンリー・フォード（1863 ～ 1947）
「天才的な技術者」であり「民衆の英雄」とたたえられ
る自動車王。
■ 3 . お便りコーナー■
昨日、お便りいただきました名古屋のＳさんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、昨日投稿したＳです。
ドキドキしながら木幡さんからの返信を待っていました。
& g t ;  とても気持のいい文章で考え方がよくわかりました。
思いきって投稿してよかったです。
“スキだらけ”と言われたらどうしようかと思いましたよ。
(笑)
& g t ;  人それぞれ考えは違いますが、その中から具体的な
& g t ;  解決策をみつけて行ければと思います。
確かにその通りだと思います。
ホームルームでもそうですよね？
個人が意見をぶつけ合わない限り、何も問題は解決し
ないと思います。一方的に決めてしまっても、必ず不

平・不満を持っている人がいますから。
そのためにも生徒が積極的に発言できる場・雰囲気が
必要ですね。
& g t ;  “選択登校”のポリシーは「自己契約・自己決定・自己
& g t ;  責任」です。昨年たった２人からスタートしましたが、
& g t ;  現在２０名の子供達が学んでいます。
& g t ;  ぜひ、遊びに来てください。
ありがとうございます。
僕は三重県に住んでいるため、なかなか伺えませんが、
東京に行く機会があればぜひ寄らせていただきたいと思いま
す。
「自己契約・自己決定・自己責任」というポリシーは
とても素晴らしいと思います。
今の生徒に欠けているものですね。
僕も見習わなければならない部分が多いです・・・
& g t ;  様々な学習会をベースに２００２年より新たな教育運動
& g t ;  を展開していく予定です。今後とも御支援下さい。
そうなんですか。
期待しています。
僕もがんばらないといけませんね。（後略）
－－－－－－－－－転載終了。
ジャパンフレネには、いろんなところから見学者が訪れます。
今日、大阪からいらしたＫさん父子…、
「ほら、ここは先生って言わないやろ。みんな『木幡さん』
言うてるやろ。そこが違うんやなあ」と感心されちゃいまし
た。
…しかし、長い教員生活の中、「先生」とはほとんど呼ばれま
せんでしたねえ。
お近くにおいでの際は、ぜひ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0119--------- 2000/03/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 春のうららの“写生大会”i n  新宿御苑
2 . 「金八」関連本
3 . お便り２本
==================================================
★今日はなんの日
1 6 1 2 ( 慶長 1 7 ) 江戸幕府、キリシタン禁令を出す
■ 1 . 春のうららの“写生大会”i n  新宿御苑■
“春雨や　一雨ごとに春近し”
うーん、まさしくその通り！抜けるような空のもとでの
写生大会、と思いきや天気雨が降ったり、すかーっと陽
が射したり…、でも楽しかった！
●　どこで絵を描く…？
自分の好きな場所を選んで、年４回定点写生大会をやり
たい。というのが、ぼくの希望…。
今回はとりあえず練習。御苑の中に入ると…
「しほ、あそこがいい！おだんごやさんの隣！あそこで
絵を描きたい！」
「おだんご食べたいの？」
「うん！」
今後が不安…。
●　「神田川」にひたる…
“あなたはもう忘れたかしら　２４色のクレパス買って…”
写生をするのに道具がない。画材屋に走る。
どうしても、クレパスにこだわる。
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５０色のクレパスを買って御満悦の木幡でした。
「木幡さん、それでちゃんとした絵を描かなければ、笑
われますよ。」
わかってます…。
●　進化する写生
「木幡さん、これいいでしょう！」と J i n 君。
「なに、これ？」光沢のある紙…？
「使い捨てのパレットなんですよ。」
へー、初めて見た。
そのほか組み立て式の水入れとか…、写生も進化して
いる。
●　描く前に遊べ！鯉にえさをやれ！雲よ去れ！
子供は遊びの天才だあ！
レジャーマットで斜面をすべり、影ふみ鬼をやったり…、
オヤジは疲れる。
鯉に餌をやる。そのためのビスケットも買った。
「餌やりた－い！」
にわかに湧きあがる雲、「雲よ去れー！」木幡パワー！
笑われてしまった…、ぼくより８つぐらい年上の男性に…。
●　いいなあ、いいなあ…、イーハトーブだなあ…
みきちゃん、じっと何かを見ている。
ゆっくり右手を出す。にこっと笑う。
ちいちゃなちょうちょ…。
「木幡さん！木幡さん！」
みきちゃんと話をしていると時間がゆっくりすぎる。
賢治の世界…イーハトーブみたい。
「木幡さん！木幡さん！ほら、小さな虫ですよ！」
●　「上手だなあ…」
もえちゃんとしょうちゃんが座っていたレジャーマット、
二人の老人が指差して
「上手なもんだ」
「うーん、本当だ。最近の子は絵がうまい」
どうやら子供達が画用紙に描いたと思ったらしい。
老人が去った後…、大爆笑！
絵にもそれぞれ個性が出る。
ほんわかようちゃん、ごしごし J i n 君、端麗このちゃん
、ダイナミックしほちゃん et c  e t c。
ぼくは御苑から見える高層ビルを描いたんだけれど１枚に
収まりきれず上下それぞれ１枚ずつつぎたし…、計３枚…。
性格が出ますね。
●　遅れて来た人・来ない人
ちいちゃん、中学校の卒業式で遅れてくる。
けんちゃん、ぼくらの出発後すぐＪＦに到着も…来ないで
「コボ作」２本。
ひいちゃん・Ｍｉｕちゃんのアツゾコ組みは街にお散歩…。
それぞれのお散歩の授業。
■ 2 . 「金八」関連本■
金八先生の話題が出たので関連本を…。
●「学校に金八先生はいらない」（洋泉社　1 7 0 0 円）
おなじみ「プロ教師の会」の論客・諏訪哲二さんの本。
帯に書かれているキャプションがすごい！
「理想の教師像は百害あって一理なし！」
幻想論ではなく実践としてこれを論破できる人は、そう
とうの力量があると見る。
読んで批判してみよう。
　　　　　↓↑
●「プロ教師たちの学校崩壊を斬る」
　　　　　　　　　青砥恭編著（青雲社 1 3 0 0 円）

これまたすごいキャプション…、「プロ教師たちの嘘と限界」
この二極対立構造から何かが生まれるだろうか？　　　　　
　　　　　↓↑
●　「親のしごと　教師のしごと」
　　　　　　　　　　鳥山敏子（法蔵館　1 8 0 0 円）
古くからの知人・鳥山さん、第３章でプロ教師の会を批判。
ずいぶん丸くなりました。批判の仕方が…。
子供を守るための管理は必要と鳥山さんは説く。
※　右も左も、保守も革新も…いろいろ読んで、考えな
きゃ！
　　「授業の強度」が問われてきます。
■ 3 . お便り２本■
東京は晴れ、仙台は大雪だったそうです。
仙台の大学生・Ｋさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは。木幡さん。
これを読む頃はおはようございますでしょうか。
仙台の東北福祉大生のＫです。
今日、（実際は昨日）仙台は大雪でした。
あたしのすねのまんなからへんぐらいです。
大学で仙台に来たのですが、こんなに大雪は、久々で
した。東北といえども、太平洋側なのであまり積もら
ないんですよ。
雪合戦に、かまくら作り。
この雪ならいろんなことができるのに。
小学校の頃は、授業やめてで遊んだなぁ、とか
デイリーフレネの子ども達がいたら、どうやって遊ぶの
かなぁなんて思います。
今は、金八論争で大変なところなのでしょうか。
あたしも金八先生は毎週見ていて、毎回泣いています。
見て、「あぁ。」って思うのですが、毎回のデイリーフレ
ネを読んでいてホント考えさせられます。
自分は単純だなぁ。
テレビの製作者の「思うつぼ」なんだなぁと思います。
あの討論に混ざって討論できればと思うのですが
あたしには、その討論に混ざれるほどの
経験も知識も足りないことを強く感じるばかりです。
しかし、あたしは子どもに対する考え方も、先生であ
ることに対する考え方も、千差万別であると思いまし
たし、今回の論争でいろいろなヒトの考えにふれるこ
とができました。
今は吸収期間ですから、刺激的です。
そしてこのデイリーフレネを読んでいるすばらしいヒ
ト達の一人であることに喜びを感じます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくも北海道生まれなので、小さいころ、初雪
（１０月）の時は嬉しかったですねえ。
Ｋさんのメールはいつもほんわか暖かく、心が和みます。
もう１本、兵庫・Ａさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
私のライバルしほちゃんは、ものすごいパワーの
持ち主ですな～！
しほちゃんのしほ・るるるにあった、しほ・やるは、
私にとって新鮮な驚きでした！
「やる」の意味は、～をするの意味しか思い浮かば
なかったものですから…。
貧しい発想しかない自分が、悲しい…。
しほちゃん、偉いですね。
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J I N 君の渋さにも驚きでした。
みんな、自己スタイルを築いていて本当に感心します。
さて、今回の「金八先生論争」続いていますね。
私は、ドラマを見たことがないのでよく分かりません。
今回の投稿に対する投稿の中で、一つとても気になる
文章がありました。
以下の内容です。
「選択登校」という言葉をこのメルマガで初めて知り、
これからさらに増加するであろう不登校の生徒にとって、
非常に大きな受け皿になる
不登校だから、選択登校をするのではないのです。
どう表現すればいいのか分かりませんが、
学び方の選択・・・と言えばいいのかな～？
言語力が乏しい私には、上手く語れないのですが、
とにかく、不登校の子供が行き着く先がフリースクール
だというのではないのです。
少なくとも、私にとっては。
木幡さんはどうですか？
“選択登校”のポリシーは「自己契約・自己決定・自己
責任」
このことの思いは、どんな思いなのですか？
また、暇なときでも教えてください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
しほちゃんはさらにパワーアップし、今日も図書館で
本を１６冊も借りてきました。
& g t ; 不登校だから、選択登校をするのではないのです。
& g t ; どう表現すればいいのか分かりませんが、
& g t ; 学び方の選択・・・と言えばいいのかな～？
その通りですね。不登校にこだわらず、学校にいって
いる子どももいかない子供も学びの場をそれぞれ選択
できるということです。
Ａさんのセンス＝ぼくのセンスです。
★今日の名言
「君にとってお金が、独立のための希望であるなら、
決して独立できない。この世の中で唯一の本当の保障は
、知識と経験、能力の蓄え。」
ヘンリー・フォード（1 8 6 3 ～ 1 9 4 7）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0120--------- 2000/03/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ハイキングの練習」のためのハイキングをやるぞ！
2 . これからの視点―本日のおすすめ
3 . お便りコーナー「４月から教員です」
==================================================
★今日はなんの日
1 8 3 2 『ファウスト』のゲーテ没す、8 3 歳
■ 1 . 「ハイキングの練習」のためのハイキングをやるぞ！■
４月１日（土）に行われるハイキングの下見に行ってき
た。木幡・J i n 君・このちゃんの総勢３人…。ところが J i n
君、弁当を持ってきていない。
「コンビにで買うから大丈夫。」なんて言ってたけど、
奥多摩の駅にコンビニなんかあったかな？
２０年前には確かなかったはず。
ハイキングコースは青梅線・軍畑駅をスタートし、高水山
・岩茸石山・惣岳山のいずれも 1 0 0 0 メートルに満たない山
の縦走。

2 0 年前、明星学園の小学生と遠足で行ったことがあり、甘
く見ていたのがまずかった。
「待ってくれー！」
「木幡さん、早く来てくださいよ！」
声はどんどん届かなくなり…、少年少女ははるか彼方に遠
のく…。最初の山・高水山では２０分の差をつけられてし
まった。２０年の歳月は確実に肉体を衰えさせている。
うううう（泣いてもだめか…）。
「木幡さん、遅いですよ。」
見るとこのちゃん、すでにお昼を食べてしまっている。
残り二つの山…、最後は挫折してしまいました。
結構きつい…。
「しほちゃん、絶対『おぶって！』って言うぜ」
「俺やだよ」
そんなこんなの下見…、木幡一念発起！
まず、登山用ステッキ・ザックを購入という、いつもの
型から入るパターン。2 万 5 千分の一の地図も買ったもんね！
週明けのミーティングでさっそく提案！
「“ハイキング”の練習をやろう！お散歩の授業、ハイキ
ング！」
しほちゃんを背負わなければいけない恐怖からか、満場一
致！というわけで２４日( 金) 、今年度の締めくくりは
「ハイキングの練習」のためのハイキング！
そして来年度の最初、４月１日（土）は本当のハイキング！
エイプリルフールではありません。ちゃんちゃん！
※　J i n 君、「練習のためのハイキング」の計画立案に大
奮闘。最寄の駅・バス・ケーブル・などを全部調べてく
れました。チラシを作ってくれたのは、ちかちゃんです。
あり・あり・ありがとう！
■ 2 . これからの視点―本日のおすすめ■
●「教育改革における新自由主義のレトリック」
　佐藤　学（月刊誌「状況」2 0 0 0 年 4 月号より　1 3 3 0 円）
ヴァウチャー・合校論・学校選択の自由化などを「自由
な選択」と「自己責任」の限界としてばっさり切る。
では対案は？佐藤さんおすすめ…
　　　　　　　　↓
●「教育改革をデザインする」
　　　　　　　佐藤　学（岩波書店　1 7 0 0 円）
だけど、この本を読んでもはっきりしない。
やはり、学校信仰が強い。
学校以外の学びの場をどうとらえ、どうするか…？
この視点で書いている人はほとんどいない…。
■ 3 . お便りコーナー「４月から教員です」■
この４月から難関を乗り越え小学校教員になられる３人
の方が、参観に来ました。そのときの感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
本当にありがとうございました。
私は四月から教壇に立つことになりますが、事前によい
勉強をさせていただいたと感謝しております。
木幡さんの言葉で「子どもに学んで欲しいことは、子ど
もとの関係で変わる。だから学習指導要領なんかいらい」
とありました（違っていたらすみません）が、印象に残
っています。
理想の子ども像なんていうのは本来無いはずですが、学
習指導要領には理想の子ども像が明確にあって、学ぶべ
きことというのも明確に記されています。
考えてみればこれは恐ろしいことだと思います。
目の前の子どもは同じではないのに、同じ人間を作り出
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そうとしているわけですから。
しかしながら一方で、統一された方針や規格は効率的な
のかな、とも感じています。教育に効率なんてそぐわな
い筈ですが . . . 諸先生方に伺うと、現場は多忙を極めてい
るという話ですから、効率は無視できないのかもしれま
せん。いずれにせよ、経験してみないとわからないこと
ですね。
とりとめもなく感想を述べさせていただきましたが、
今後ともよろしくお願いします。
（神奈川・Ａさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
一緒に授業づくりのサークルを作りましょう！
また、いらしてくださいね!
★今日の名言
「ふだんから賢くなくてもいい。いざというとき賢けれ
ば、9 0 ％賢い。」
　　　セオドア・ルーズベルト（1 8 5 8 ～ 1 9 1 9 ）
第 2 6 代アメリカ大統領。1 9 0 6 年、ノーベル平和賞受賞。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0121--------- 2000/03/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . あああ、春ですねえ…
2 . 結構いいです…放送大学テキスト…本日のおすすめ
3 . 「自由がもてた一日」…お便りです
==================================================
★今日はなんの日
1 7 7 4 (安永 3 )蕪村、詠じて曰く、
　　　　　　　　　「菜の花や月は東に日は西に」
■ 1 . あああ、春ですねえ…■
「おはよう！」このちゃん、登場！
あああ、春だよなあ…、
「かっこいいジャン！そのホットパンツ！」
「なに？それ？ショーパンって言うんだよ。」
何故ホットパンツというか、キャンディーズの例など出
して説明。
「いいなあ、このちゃんは足が長くて細くて！うらやま
しい！」と、ひいちゃん。
このちゃんの足をしみじみと見ていた小１・しほちゃん…
「このちゃん、ハワイに行ってきたの？」
「外国に入ったことないわよ。」
「ふーん、このちゃん、足は白いかと思ったら足も黒い
ね。しほ、ほら、白いよ。」とジーパンをまくる。
「うるさいわね！どうせ、地黒だよ！悪かったね！」
「このちゃん、海へは行ったことある？」
「去年行ったよ。」
「やっぱりなあ…」
ここでようやく納得したみたい。
地黒＝日焼けと考えたんだね、しほちゃん。
大爆笑の連続でした。
それにしても、このちゃんの足はすばらしい！
すらっとしたいい足、してます。そして、春です！
■ 2 . 結構いいです…放送大学テキスト…本日のおすすめ■
●「教育の方法」佐藤　学（放送大学教育振興会 2 1 0 0 円）
全１５章に授業の様式・教育方法の歴史・カリキュラム論・
授業研究などのあれこれを凝縮。佐藤さんの本のおそらく
５～６冊分の内容を概観できる。

これを読んでからさらに深い所に入っていくのがいい。
入門用テキストです。その他…、以下のテキストもいいです
よ。
●「世界の教育」宮澤康人・小林雅之（2 1 0 0 円）
●「現代社会の学力」駒林邦男（2 7 3 0 円）
●「現代日本の教育課題」麻生　誠・天野郁夫（2 7 3 0 円）
■ 3 . 「自由がもてた一日」…お便りです■
先日の写生大会に体験参加した東京・Ｏさんからのお便り
です。お子さんとの会話、ほほえましくもシビアです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今日はどうもありがとうございました。
（中略）
帰り道、車の中での会話
私：「今日は楽しかった？」
Ｍ：「うん、お友だちもできたし」
　　（あれやってこれやって・・・・と説明は続く）
　　「木幡さんってできないこというんだよ」
私：「どういうこと？」
Ｍ：「シートで池の上を歩いたらとか、池の端から端ま
　　　で行ったら２千円とか（笑）」
一同：「２千円じゃやだよねー」
私：「Ｓは？」
Ｓ：「きむさんと遊んだよ」
　　「あと今日は自由をもてた」
私：「うーんそうかー良かったね」
小学校１年の子が自由がもてたなんて言うんですね。
ちょっと驚きました。でも今日自由がもてたから明日か
らまたがんばるみたいなことも言っていました。
学校ってそんなに窮屈なんでしょうか？？？
今日は、少しだけ行動を共にして、今までの遠足では気
がつかなかったこと（例えば、幼稚園や小学校の遠足で
は、景色よりも、トイレの場所や、手洗いの場所、安全
などが優先されて、場所が決まっている）に気がついた
りしました。
少人数だからなせる技ですね。
一つ一つの行動がとても人間ぽいと思いました。
ちょっと大げさですか？
これからどうするかは、子ども達の判断に任せてゆっく
りと相談しながらやって行くつもりでおります。
皆さんに「ありがとう！」とお伝え下さい。
では！！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
学校…、１時間の授業でずっと座っていなければなら
ないってこと一つををとってみても、かなりの規制が
働いていることは事実です。
学校は、やはり、「適応させる」ための機関ですから…。
★今日の名言
「最高の指導者は、してほしい仕事への適任者を選ぶ才
覚を持ち、同時に、その人が仕事をしている間は干渉し
ない自制心を持つ。」
　　　　　　　　　　　セオドア・ルーズベルト
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0122--------- 2000/03/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . いいなあ…、いいなあ。がんばれるなあ…。
　　　　―この１年、ありがとう！―
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2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お知らせです
==================================================
★春休みのお知らせ
ジャパンフレネは３月２５日（土）より春休みです。
２０００年度は４月１０日（月）から始まります。
メールマガジン・デイリーフレネはこの間、増刊号を１
本出しますが、４月１０日までお休みになります。
４月からまたよろしくお願いいたします。
なお、春休み期間中の平日、正午から午後４時まではス
タッフが常駐しています。ぜひ、お問い合わせ下さい。
★今日はなんの日
1 1 8 5 (元暦 2 )壇ノ浦の海戦、平氏滅亡
■ 1 . いいなあ…、いいなあ。がんばれるなあ…。■
　　　　―この１年、ありがとう！―
あっという間のこの１年、たった２名からスタートした
ジャパンフレネ…会員の数はジャスト２０名、毎日にぎ
やかな声が響く。
学校は人間が一生居る場所ではない。同じようにフリー
スクールも通過して行く場所として存在している。いい
通過の仕方をしてほしい。しかし、ぼく達の限界もある。
それをクリアーしていくのが、ここに集まる子どもたち
の力…、支え・支えられみんな成長していってほしい。
今日、こんなことがあった。
一人の母親が相談にやってきた。小学校のお子さんが
ＡＤＨＤ（注意欠陥多動性症候群）で、なすすべがな
いという。
こういう理由だ。小学校入学時から疎んじられ、付き添
いを条件に（しかも教室には、いれてもらえない。校舎
の片隅から子供を見守る）登校許可。しかし、小学校の
校長からは「もう、来ないでほしい」と言われ、週１日
だけの通級。
集団になじめないこと、教師の無視、いじめ…。疲れ果
てての教育相談だ。
ジャパンフレネは本人さえ望めばどんな子供でも引きう
ける態勢にある。実際、大変だと言われてきた子供も引
きうけている。
面談を終了し母親が帰った後、ＪＦに来ている３人の少
年・少女達に聞いてみた。
「もしかして大変だと言われている子供を引きうけること
になるかもしれないけど、君達、いっしょにやっていける
かなあ？」
「大変ってどんなこと？」
子どもたちの質問に答える。
「コミュニケーションが取りにくいとか、興味あることに
は取り組めるけどそうじゃなければ、教室の中にじっとし
ていられないとか…。」
母親に聞いたことをかいつまんで話す。
「行き場がなくて本当に困ってるんだ。ひどいよなあ…」
「できると思うよ」と J i n 君。
「やってみなけりゃわからないけど大丈夫だよ。」とちか
ちゃん。うんうんうなづくひいちゃん…。
みんな、わかってるんだなあ。いろんなつらさや悲しさを…。
「そういってくれるとぼくもがんばれるよ。ありがとう。」
なにやら、ぐっときてしまった。
みんな、肩肘張らず自然体でたんたんと言える…、そんな
すごさ…。
この１年、本当にありがとうね！

またこれからもよろしくね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「泊まれるかなあ…」
ハイキングの練習のためのハイキング…、ひいちゃん、
小１・しほちゃんがちゃんと立川まで来れるか、心配
で心配でたまらない。家にさそってお泊まり会にした
いみたい。
「一緒に行くの？」
「うん、泊まって欲しいなあ…」
しほちゃんのお母さんに聞いてみなければわからない。
この日のひいちゃんの日課表、
「しほ、泊まれるかなあ」と書いてあった…。
●　バナナ合戦です
突然、なんの脈絡もなく
「バナナチョコを作ろう！」「そうしよう！」ということ
になったのだ。コーチングチョコを溶かして、割り箸にさ
したバナナにつけるだけ…、なんだけど…。
もう、めちゃくちゃです。
「このバナナがいい！」
「おれ、一番！」
「大人げない！」
「あああ！チョコたらすなよ！」
「それ、おれんだぞう！」
「木幡さん、私も作りたいです」
阿鼻叫喚といかないまでも、かなりシビア―！
子供・代表・スタッフ・見学者・記者、ごちゃまぜの
バナナ合戦…。
■ 3 . お知らせです■
（１）ジャパンフレネが生まれてちょうど１年たち
ました。皆様の御支援のもと、なんとかここまでや
ってきました。４月からはＨＰを大幅に更新し、メ
ーリングリストも開設いたします。
詳細は春休み増刊号をごらん下さい。
（２）ジャパンフレネを支えてくれているのが
“選択登校ネットワーク”の会員の皆様です。
わずかな会費でジャパンフレネ通信を定期的にお送り
しています。趣旨に賛同し会員になっていただける方
を募集しています。ぜひ、ＪＦまでご連絡下さい。
（３）ジャパンフレネの提唱している“選択登校”ネ
ットワークを拡大し、全国各地に学校以外の小さな学
びの場を作っていきたいと思っています。
具体的な運動のプランを提示していきます。
興味・関心のある方はぜひご連絡下さい。
２０００年度もジャパンフレネをよろしくお願いいたしま
す！
それでは４月１０日、またお会いしましょう！
※　４月２日( 日) ～５日（水）まで北海道で仕事です。
　　北海道の方、ご連絡下さい。
　　都合がつけばお伺いいたします。
★今日の名言
「私は年齢を重ねるにつれ、人が口先で言っていること
に興味がなくなった。実際にしていることをじっくりと
見るようになった。」
　アンドリュー・カーネギー
　　　（1 8 3 8 ～ 1 9 1 9）アメリカの鉄鋼王　
スコットランドから移住し、綿工場の糸巻きや電報配達
の仕事をする。お金を借りてわずかな給料とともに石油
と鉄鋼に投資。巨大企業の基礎を築く。
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〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----------------春の増刊号-------------
2000/04/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ハハハハハハハハ、ハイキング！
2 . 合宿報告→そして、四月も合宿！来てね！
3 . お便り、あれこれ―大学生・Ｋさんから
==================================================
★　木幡の近況
皆さんお元気ですか！
仕事で北海道へ行ってきました。
ＬＤ関係者、教師の集まりなどに顔を出し、札幌の実家
にも寄ってきました。
母のもと、ぬくぬくと過ごした結果…、なあんと体重が３
キロも増えているではないか！
「ひろし（ぼくのこと）、カニはなんてったって北海道の
毛がにだよ」
母のおすすめに従い…、毛がに１ぱい・お鮨大量・ラー
メン６杯・ジンギスカン鍋・ワイン２本・ビール大量…、
三日間でこれだけ飲み食いすれば…、太るかあ…。
母の愛は息子を太らせる！
★今日はなんの日
1 9 5 8 ( 昭和 3 3 ) 長島茂雄デビュー、国鉄の金田に連続４三振。
■ 1 . ハハハハハハハハ、ハイキング！■
４月１日（土）エイプリルフール、そしてジャパンフレ
ネの遠足です。晴れました！
総勢１７名が奥多摩の山を縦走してきました。
●　けんパパ、ダウン…、けん、元気！
このハイキングのため、「ハイキングの練習のためのハ
イキング」を行ってきた木幡・J i n 君・このちゃん・ひい
ちゃん、そしてけん。
そのときのけん、「木幡さん、今度はもっと簡単な山に
行こうよ…」「何言ってんだよ、これ以上簡単な山はな
いんだぞ！本番はこれの１０倍以上きついぞ。」
「えええっ！」
案の定、最後尾でふうふう。けんパパ、ゆっくりペース
に付き合ったのはいいが…。
「おーい！」遅れること１５分でやってきたけん、
「なんか、ウチの親父調子悪いらしいよ。俺に合わせて
ペースが狂ったって。」
腹痛がひどいらしい。
登るときは、ひいひいいってるけんだけど、元気なんだ
よねえ…。ぼくが沸かしてあげたお湯でカップラーメン
をばくばく食べて遅いのとばてるのは関係ないことを証
明していました。
●　達成感！非達成感！
今回のコースは高水三山といって、三つの山（千メート
ル未満）を縦走。最後の少しが三つとも直登できつい。
下見では最後をパスしたぼく、しかし、今回は絶好調！
三つとも制覇しました。
「J i n 君！おれ、今日調子いいだろう。」
「木幡さんにしてはね」
なぬー！
三つ目の惣岳山に登る前、「登って達成感！」と檄を飛
ばすと、J i n パパ、「しょうがない、行くか！」

一気！いやー、気持いい！
少し休んでいると反対側から「おーい！」
挫折組みに引率して行ったボランティア・平岡君、
「いやー、達成感を味わいたくて」
「だめだよ。二つ目の山も登ってないんだから、非達成
感！」爆笑！
けん達に引率して、すでに達成感の権利がなかった平岡
君でした。
●　残念、しほちゃん
お家の都合で不参加のしほちゃん。
「しほ、絶対に途中でダウンしてたよ」とひいちゃん。
「でも、しほが来ればもっと楽しかったよね」
また、ハイキングやるからね！
■ 2 . 合宿報告→そして、四月も合宿！来てね！■
３月２８日（火）～２９日（水）、神奈川県・江の島で
行われた合宿…、盛況でした。
まずはコミュニケーションのための「ワークショップ」。
一番の人気はコミュニケーションゲーム「ぱらりこさん」。
そして、冷や汗ものの「集団創作ダンス」・「ファッショ
ンショー」。
夜はナイター！これからの教育運動について熱っぽく語
り合う。とは言っても酒を飲むとすぐ寝る木幡…、1 0 時
半にグッナイ！朝四時まで話してたんだって…、齋藤さん
（明大助教授）。
翌日は授業レシピの検討。絵画を使った心理療法、
「コボ作」、「ドルードル」、「私をつくるセンタリン
グ」などなど…。
次回は「コボちゃん作文」研究会と合同合宿をすること
になりました！みなさん、来てね！
「コボちゃん作文」研究会と「新たな教育運動を創る会」
（仮称）の合同合宿です。２００２年からの教育に照準を
あて、学校と学校以外の学びの場の連携を深めていくため
に様々な試みをプランニングしています。
●　日時：４月２９日（土）午後１時半集合
　　　　　　　３０日( 日) 午後１２時解散
●　場所：山梨県勝沼町・宿坊「大善寺」
●　費用：参加費（２千円）宿泊費（１泊２食飲み放題
　　　　　８千円）の計１万円
※　勝沼はワインの産地　住職自ら摘んだブドウで作っ
　　たワインがおいしい
●　内容：「要約力・コメント力（りょく）を獲得する
　　　　　　ための授業づくり」
　　　　　　―「コボちゃん」作文を中心にして―　
「三つの力―要約力・コメント力、真似する力、段取り
力」をどう獲得していくかということを通じ、学びの新
しい展開を考えてきました。同時に「コボちゃん」作文
を通し、読み書き一体の国語教育も考えてきました。
これら二つの研究会の合同合宿です。
※　齋藤孝（明治大学助教授）、工藤順一（国語専科教
　　室主宰）、木幡寛（ジャパンフレネ代表）がそれぞ
　　れ問題提起を行います。
●　申込〆切　：４月１４日（金）までにジャパンフレネへ
　
　　　　　　　　　　（定員になりしだい〆切ります）
■ 3 . お便り、あれこれ―大学生・Ｋさんから■
ジャパンフレネを見学し、「コボ作」研にも参加した
Ｋさんからのお便り 2 本です。
－－－－－－－－－以下、転載。
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こんばんわ。木幡さん。Ｋです。
今日はどうもありがとうございました。
あたし自身は、子ども達と一緒にいることがほんとに
久々で、久々に子どもたちからパワーをもらったなぁ
って思います。
でも、お邪魔じゃなかったかが心配なところですが。
今日は、（実は昨日から）なにげに緊張で…、上履きは
必要なんだっけ？最初だしスーツじゃなきゃダメかな?
うーん、何か群馬のお土産でも…（沖縄のさとうきびの
件もあり）などと、あれこれ考え不安はつのり、そして、
新宿駅で迷子になるわ、（南口に出てしまった。東口を
探して西口に…。）フレネに入るところはわからないし、
（階段上ってレストラン、階段下って漫画喫茶）失敗を
繰り返し、やっとたどり着きました。
デイリーフレネで読んでいたせいか　あ、このこが j i n
君かぁ。この子が、うわさのしほちゃん! という感じで
した。失礼かもしれませんが、あたしが想像していたよ
り、子ども達がすごく人懐こいなぁって思いました。
木幡さんの人柄の現れでしょうか?
あたしが、やっていたボランティア先の子どもは
あたしのほうから一生懸命話しかけないとダメなんです。
見学といいつつも、ずうずうしくもあたし自身も子ども
のように、楽しませていただいて…。
フレネの空間は、大家族のような空間だと思いました。
お父さんにお母さんに、そして子ども達。
どっかの親戚の集まりのような気がしました。
それだけ、アットホームに私は感じました。
今日、北海道に実習に行った時のことを少し話しましたが
あっちの子は田舎だから（とこのひと言で片付けてしまう
のは語弊があると思いますが）結構、集団で年齢差関係な
く集まって遊んでいたんです。
でも、東京のど真ん中で、
「寺行こ、寺！」って。それでみんなで遊んでいて。
「寺」って、ビックリですよ。
あたしだって、そんな経験はない。
部屋の片隅には、たかーい、厚ゾコサンダルがあるのに…。
なんだかんだいっても、かわいいなぁと思いました。
ボランティアの時も、教育実習のときも、北海道への
社会教育実習のときも、正直「何だこのっ」って思うん
ですけど、（たま－に! ? ）でも、子ども達と触れ合う、
戯れることで驚かされたり、励まされたり、そしてあたし
は、いつもパワーをもらっているなぁと思います。
フリースクールを行うことは様々な分野における知識の
量と経験が必要であると思いました。
なんていっていいのかわからないのですけど、
力量が問われるというか。
今回、思い切っていってみてよかったと思います。
デイリーフレネも想像の世界ではなく、思い出しなが
ら、楽しめます。
個人的な感想。
ちかちゃんのトランプの技には驚きました。
ようちゃんはそのトランプの謎は解けたのでしょうか?
まりちゃんのトランプの技にもビックリ。
知恵の輪、一緒に遊べてよかったです。
このちゃんの足の長さにはびっくり！
こりゃ、ホットパンツ（いやショートパンツなのかな? ）
も、似合うでしょう。（うらやましいかぎり）
笛はうまかった。

ひろみちゃん? ひいちゃんのうわさの厚ゾコはさすがだ
と思いました。視界も変わるでしょ、アレは。
やっぱり最近のコ。
「こけるの? 」って、一回厚ゾコをはいている子に聞い
てみたかったので念願達成。
しほちゃん。メルマガ通りパワフルだった。
末恐ろしい…、いやこれからが楽しみな子だと思いました。
みきちゃん。
いきなりの握手には度肝を抜かれたけどほんと嬉しかった。
緊張していただけに。余計に。
j i n 君、気さくに話し掛けてくれて嬉しかった。
あ、あれ・・・。名前が・・。
木幡さんの袋にかかれていた子です。
アレだけインパクトがあったのに。けんちゃん？いや違う気
が。
知恵の輪のことをあれこれと。ありがとう。
ｍｉｕちゃん。
笑顔でこんにちはって返してくれて、
嬉しかった。
その髪の毛の色はイイ。あたしもしたいと思った。
木村さん。
あたしの些細な質問に親切にしていただいて
ありがとうございました。
最初のエレベーターの時は、驚きました。
いずみさん？
笑顔が素敵だと思いました。
フレネの、おかぁちゃんという感じがしました。
木幡さんへのつっこみは私的にはつぼでした。
そして、木幡さん。
今日はいちにちありがとうございました。
とても魅力的な人だと思いました。
なんていうんでしょ、あふれるオーラっていうんでしょうか。
はじめていった場所なのにあたし自身も居心地がよかったで
す。
木幡さん自身が、とても楽しんでいらっしゃるから
フレネ全体の雰囲気もいいんじゃないかなぁって思います。
やっぱり、
自分自身が楽しまないと、
その楽しみは伝えられませんし。
お邪魔でなければ、また行きたいです。
明日のハイキングできるとよいですね。
いまは、季節の変わり目だし、
明日と、本番じゃ山の風景も変わりますしね。
いろんな発見ができる気がします。
しかし。群馬は雨のニオイ・・。
それでは失礼します。　　　　　　
－－－－－－－－－引き続き、転載。
こんばんは。木幡さん。Ｋです。
昨日はありがとうございました。
お金まで安くしていただき…。
無事高崎まで着くことができました。
１１時をまわっていたのですけど…。
こんな時は、ちょっと不便だなぁと感じます。
でも、やっぱり群馬がいいなぁと思うのですが。
さて、昨日の研究会はとても、すごかったです。
と、こんな言葉でしか表現できない自分がとても恥
ずかしいのですが…。
昨日の電車の中では、放心状態とでも言うのでしょ
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うか、なんかボーっとしていました。
勉強会も飲み会においても自分がいることがすごく
恥ずかしかったのです。
知らない人の前にでることが恥ずかしいというので
はなく、（むしろでるのは好きなほう）
自分の知識のなさと経験の乏しさを身にしみて感じ
たのです。もちろん、重ねている年月も経験の量も
違うのですから、当然のことといえば当然のことな
のですけれど。
経験の上にあるお話やひと言であるから、説得力もあ
るし、重みがあるのです。
だから、自分の言葉や考えが
薄っぺらいものに感じられて、仕方ありませんでした。
昨日帰ってからすぐにメールを書こうと思ったのですが、
書けませんでした。
自分の中でいろいろなことが混乱していました。
消化不良でした。
これから自分なりに理解、勉強していかなければなら
ないと思います。
今回、参加していろいろな方のお話を聞けたことは、
とても勉強になりましたし、いろいろな方と出会えた
ことをとても嬉しく思います。
これからも、機会を見つけて参加していきたいです。
デイリーフレネが春休みでこないのが
最近寂しい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　Ｋさん、ある雑誌を読んでいたらこんなことが書いて
ありました。
「犬は、働くってことを意識せずに働くだろ？ゲームだと
思って仕事をやるんだけど、あいつら、楽しみながら圧倒
的な使命感を藻って仕事をするんだ。すげえ生き物だと思
わない？」
メールにも書いてありましたが、楽しんでやることが一番
大切だと思います。
また、来てくださいね！
★今日の名言
「最も成功する人とは、自分から進んで危険を冒す人。
安全策ばかりとる船は、岸から遠いところへは行けない。」
　　　　　―アンドリュー・カーネギー―
★　４月１３日以降、ジャパンフレネのホームページが
大幅に更新されます。大きな特徴は、メーリングリスト
の解説です。ぜひ会員になってください。無料です。
★　デイリーフレネ通信は、平日刊です。ただいま春休
みのためお休みしていますが、４月１０日（月）から、
またまた毎日発信いたします。
投稿、よろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0123--------- 2000/04/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . かわいい人、かわいくない人
2 . 本日のおすすめ―「普通の子が壊れていく」
3 . お便りです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 1 ( 平成 3 ) ミス土浦コンテストで最高点だった女性、
休憩中の喫煙を理由に落選となる

■ 1 . かわいい人、かわいくない人■
ほろほろと　ほろほろと　桜散ります　ほろほろと…
何かしらこの時期、胸がきゅんとなる。
新たな期待と不安…。
何かが起こるような不思議なうながし…。
いくつになっても４月は、ときめきの季節だ。
ジャパンフレネも２年目に突入！
今年度もよろしくお願いいたします！
では、この間のかわいい人…。
●　みきちゃんからのメール
春休み、札幌で太ってしまったことを増刊号に書いたら、
ＪＦのみきちゃんからさっそくメールが届きました。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたさんはげんきですか？
わたしもげんきです。
こはたさんはおすもうさんみたいにふとっちゃったんで
すか？　くいしんぼうのこはたかばさんへ
かんじのべんきょうをしました。
おぼえたのはえーと「出る」と「女」と「十」と「手小
一右雨円王音下火花貝学気九休玉子」あとは、おしまい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
この話を山梨のサークルでしたら、女性教員の皆さん、
「かーわいいー！」。
ぼくの返事です。
　　　↓
みきちゃん、こんにちは！
げんきそうでなによりです。
& g t ; こはたさんはおすもうさんみたいにふとっちゃったんで
& g t ; すか？くいしんぼうのこはたかばさんへ
ううううう…、おすもうさんみたいには、ふとっていません。
かおがまあるくなり、こぶたさんです。
かばさんではありませんよ。
& g t ; かんじのべんきょうをしました。
えらいねえ！おぼえたかんじで、ぶんをつくってみようね。
あと、かみしばいのつづきもつくってね。
たのしみにしています。
& g t ; ズーラシア行ったよ。
それなあに？
では、１０日、あいましょう！チャオ！
●　いい年でもかわいい? !
地下鉄のＳＦカード（金額分だけ乗車できる）を買おう
として、1 0 0 0 円札を入れた。すると出てきたのは 5 0 0 0 円
カード！内心「やったあ！得した！」と思い、もう１枚
1 0 0 0 円札を入れた。
これはいったいどうしたことだ！またまた 5 0 0 0 円カード。
駅員がカードを入れ間違えたに違いない…。
嬉しくなって次々と 1 0 0 0 円札を入れる。
5 0 0 0 円分買ったところで、こんなこと本当にあってい
いのだろうかとカードをよく見ると…、ナンタルチヤ…
サンタルチヤ！カードには 1 0 0 0 円分と刻印されているで
はないか！
出てきたカードは 5 0 0 0 円まで刻印できるもので、1 0 0 0 円
では 1 0 0 0 円分しか刻印されて出てこない。それに気付か
なかったぼくが「おまぬけ」でした。
家に帰って「ＳＦカード買いすぎちゃった。いる？」
と家人に言ってわけを話したら、大爆笑のすえ「かわいい
人ね」といわれてしまった。
なーーんにも嬉しくない…。
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●　山梨ギャルにはぶったまげてしまった！
今度は「かわいくない人」…。
山梨のサークルに行くために甲府から身延線に乗り換え、
下部町に行く途中…、どやどやっと女子高生の群れ…。
そのうちの一人、ぼくの横の床にスカートはいたままあ
ぐらをかいて座り…、アンパンをぱくぱく食べ始めた。
唖然…、あ・ぜ・ん…。そして例のごとく携帯プルプル。
「えー！どこにいるの！まじ！」どかどかっと車両の後
ろに走り、「ぐははは！」
おいおい、同じ車両で電話ごっこするなよ…。
戻ってきて、またあぐらでアンパンぱくぱく…。
さすがのぼくも言ってしまいました。
「おねえちゃん、不快だからどっかいってくれない。」
目があって、向こうも不快そうにあっちに行ってくれま
した。
かわいくなーーい！
別に山梨じゃなく東京でもよくあることですが…。
■ 2 . 本日のおすすめ―「普通の子が壊れていく」■
●「普通の子が壊れていく」
　　　　　　　　　　千石　保（N H K 出版　1 4 7 0 円）
『「まじめ」の崩壊』（サイマル出版会）で“辛口・
保守・日本的・原則的”提言をした氏の最新刊。
先ほどの「山梨ギャル」などの状況について氏はこ
う語る。
『他人がいないという状況は「社会」がない、規範
がないということを示唆する』（P 2 2 ）→『規範が内
面化されるためには、しつけという社会化教育がされ
ねばならない』（はしがき）
これら氏の論調には反論も多いと思うがぜひ一読後に
お願いしたい。緻密な調査・データをもとに、現代の
青少年状況を鋭く分析。
※　P 1 9 2 ～ 1 9 8 では、ぼくの実践にも触れている。
『木幡氏が、生き生きと授業している姿が浮かんで、
「よかった」と感慨をもたずにいられない』( P 1 9 8 )
そういえば、この著作が出版される直前、氏から電話
がかかってきた。
「元気でおられるかと思って…」
面識はないんですが、いい人なんですねえ…。
■ 3 . お便りです■
増刊号を受けてＫ・Ｙさんからです。なかなか、
すごいですよ。
－－－－－－－－－以下、転載。
●　「飽食の日々」宮城Ｋ・Ｙさん
さて、わたくしＫ・Ｙもずっと実家にいたのですが、
木幡さんと同じような状況で…、横にばかり伸びてい
ってしまいました。
実家に帰ると、いつも自分の好きなものばかり。
しかも、普段は食べられないようなものばかりだから
おなかがいっぱいなのにも関わらず、ついつい…。
その一口が命取りなのですけどね。
一番すごかったのは、（あたしの中のレベルですけど）
お昼に、お寿司とうなぎとてんぷらがいっぺんに出て
きて、しかもその夜の晩御飯は、出前のカツ丼。
こりゃ、どうにもなりません。
食べなくては（笑）。
その後は言うまでもないのですけどね…。
御察しのとおりです。
でも、やっぱり好きなのはお母さんの作る「カレー」が

一番なんですけどね。それと煮物。
もう４月です。
東京はもう桜が見頃でしょうか。
新宿御苑あたりは桜がきれいに見られるのではないでし
ょうか。仙台はまだまだですねぇ。
桜どころか、まだ梅の花が咲いています。
それでは、桜の待ち遠しいｋ・Ｙでした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
今年度もたくさんの投稿をお願いいたします！
★今日の名言
「勇気がなければ他のすべての美徳は意味を失う。」
ウィンストン・チャーチル（1 8 7 4 ～ 1 9 6 5 ）
第２次世界大戦中の英国首相として、敗北の聞きに瀕し
た祖国を救った。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0124--------- 2000/04/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . “ぱらりこさん”でオープニング！
2 . かわいい人…その２―みきちゃん特集―
3 . 「ダンスセラピー」を行います　
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 ( 昭和 6 1 )ハレー彗星、地球に大接近
■ 1 . “ぱらりこさん”でオープニング！■
さあ、いよいよ新年度の始まりだ！
「ミーティングの前にみんなでゲームをしよう！」
３月の合宿で湘南の森井さんに教わった“ぱらりこさん”…。
[ ぱらりこさんのやり方]
※　円になる
※　「ぱらりこ ぱらりこ ぱらりこさん」と言いながら、
　　自分の左手、右隣の人の左手のひらを右手で順にた
　　たく（手拍子）
※　「ぱらりこぱらりこぱらりこさん」の次に合いの手
　　「ハイ」を入れ、誰かの名前を親（ぱらりこさん）が」
　　言う
※　言われた人はすかさず合いの手「はい」を入れて、別
　　の人の名前を言う
※　このようにして間違えた人は“ぱらりこさん”の左隣
　　に移り、あいたところは順に詰める
※　親（ぱらりこさん）が間違えた場合は右隣の人が親に
　　なる
※　親は自分の名前と「ぱらりこさん」の両方で呼ばれる
※　あだ名も可など、いろいろなバリエーションを考えま
　　しょう！
こういう感じです。
木幡が親（ぱらりこさん）としましょう。
「ぱらりこぱらりこぱらりこさん　はい（ここまでは全
員で言う）！このちゃん！」
「はい！ようちゃん！」
どんどん続けていく。
わかりましたか？わかんないかなあ？
結構、燃えましたね。森井さんありがとう！
「明日から新しい人が来るけれど、何かしようか？」
「“ぱらりこさん”やろうよ！」
「新宿御苑でやろうよ！
「じゃあ、写生大会もやろうよ！」
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とんとん拍子で決まりました。
もともと“ぱらりこさん”は名前を覚えるためのゲー
ムだからちょうどいいよね！
■ 2 . かわいい人…その２―みきちゃん特集―■
●　“ぱらりこさん”で照れるみきちゃん
「はい！きむさん！」
「はい！みきちゃん！」
ところが呼ばれたみきちゃん、照れて
「ふふふふふ…」
何度呼ばれても「ふふふふふ…」
「みきちゃん、それじゃ止まっちゃうよ」
ここはみきちゃんの勝ち！
●　みきちゃんのないしょ
“ぱらりこさん”の前に一人づつ名前を言う。
住んでる所をいう子どもも…。
川崎から来ているけんの自己紹介の後
「ねえねえ木幡さん、あの“おにぎり頭”も川崎なんで
すかあ？」とみきちゃん（みきちゃん、川崎）。
「みなさーん、みきちゃんの内緒話です。」
とみんなに紹介したら大爆笑！
確かにけんの頭はおにぎりに似ているけど…、ここもみ
きちゃんの勝ち！
●　ぼくはお父さん？おじいさん？
みんなでミーティングをやっていたときのこと…、
「ねえ、パパー」とみきちゃんがぼくに話しかける。
目があって
「あ！まちがえましたあ」と照れるみきちゃん。爆笑！
ここはみきちゃんの負け。
すかさず口の悪い○○、
「パパじゃないでしょ。おじいちゃんでしょ。」大爆笑！
てやんでぃー！髪は白いけどまだ５０だぞ！
みきちゃんも１０歳、５年生です。
■ 3 . 「ダンスセラピー」を行います　■
日時：４月２５日（火）午後３時～４時
場所：ジャパンフレネ
東京のＡさんの御紹介により、上記の日程でダンスセラ
ピーを行います。本日のミーティングで子ども達と確認
しました。参加希望の方はご連絡下さい。
－－－－－－－－－以下、Ａさんのお便りを転載。
ダンスセラピストの名前は梶明子さんといいます。
ロンドンのラバンセンターでダンスセラピストの資格をと
られました。２年のセラピスト養成コースがあるのですが、
日本の大学院と違って、実践をともなう厳しい訓練を受け
なければいけないようです。１７人入学して６人しか卒業
しなかったそうです。
たった１回のセッションで何かがかわるわけではありませ
んが、どんなものか知っていただければと思います。
２時半頃に伺って、ダンスセラピーとは何かということを
木幡さんに説明してくれるそうです。私も２時半なら何と
か間に合うと思いますので、がんばってかけつけます。
子供たちには、なるべく全員参加してもらえればと思いま
す。いやだったら途中でやめてもかまいませんので。
基本的にはみんなの動きをピックアップして展開していく
と思います。木幡さんもリラックスして楽しんでください。
うまいとか下手とか良いとか悪いといった判断は一切行い
ませんので。
梶さんは実は翌日ロンドンに帰ってしまいます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。

どんなレッスンか楽しみですね！
★今日の名言
「私は、前言を取り消すことについて心に痛みを感じた
ことは一度もない」
　　　　ウィンストン・チャーチル
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0125--------- 2000/04/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 桜ちるちる、御苑の一日…写生大会です
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . おいしいパンをありがとう！
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 1 ( 文久 1 )アメリカの南北戦争起こる
■ 1 . 桜ちるちる、御苑の一日…写生大会です■
いい天気だ！絶好の写生びより！１４人で新宿御苑へ！
「ぱらりこさん」やら「ジップ・ザップ・ボイ―ン」
のゲーム。罰ゲームは自分の技を出す。
池の上の橋で「おにーさーん！」と叫ぶ J i n 君。前転す
るこのちゃん。泣きまねするちかちゃん。
本日より初参加の３人、かっ君・なお君・ひろ君は遠
慮気味だったね。
「ちかちゃん、ほんとに泣いてるの？」
しほちゃん、背中を押すとがりぼりと植え込みに突っ
込むちかちゃん…、こりゃ本当に泣くな。
それぞれの場所でそれぞれのタッチで絵を描く。
いいなあ、いいなあ…時間がゆっくり流れるなあ。
芝生に寝そべり空を見る。「おーい！雲！」
２時に歯医者に行くというみきちゃんを門まで送る。
みきちゃんがぼくの手をそっと握り、二人で手をつ
ないで歩く。いいなあ、いいなあ…。
やさしい光があるような…。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「ぱらりこさん」に出る性格
御苑で「ぱらりこさん」をやっている子ども達。
この二日間の「ぱらりこさん」の様子を見ていると、いろ
いろな人間模様が見えてくる。
みきちゃん「当てないで…」
けんちゃん「おれ一回も当たってないよ！当ててくれ！」
しほちゃん「もう！次、ぱらりこさんになれるってのにど
　　　　　　うして！うえーん！」（と、くやし泣き）
ちかちゃん「はい！○○ちゃん！」（と口をひしゃげる。
　　　　　「そんなことない！」と本人は怒る）
木幡（当てられると）「ううううううーー！」で終わる
スタッフ木村→当てる人の目は決して見ないという高等技
　　　　　　　を使う。
一番スマートなのはこのちゃんかな？
●　ぐぐぐぐぐ、ぐやじーー！
本日より参加の“かっくん”。あんまり笑わない。
一人で将棋をやっている。
自信のある木幡「一丁やる？」
やってみると結構強い！一進一退…、いい手になるとい
い顔のかっくん。
最後は「くやしー！」で終わった木幡でした。
※　午後、雪辱戦！木幡、勝利！通算成績１勝１敗。
●　二人の会話―コーヒー編―
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「木幡さ―ん、間違えてコーヒー買っちゃったんだ。
買ってくれない？」と寺で遊んでいたけんちゃん。
以下、二人の会話…。
「砂糖の入ったコーヒー飲まないもん。」
「１００円でいいからさあ」
「他の子に聞いてみたら？」
「みんな入らないって言うんだよ。ねえ、もう“白髪オヤ
ジ”って言わないからさあ。」
「ほんとにいらないの」
「なんだよ、けち！」
「なんでケチって言われなきゃいけないの。」
そこにしほアンドこのチャンが帰ってきた。
「おーい、聞いてくれ。不必要なもの断るとケチって言
うんだぜ」
ことの顛末を話すと…。
「その缶コーヒー、しほが間違えて買ったんだよ。」
「はああ？」
「いらないからあげたの。」
「じゃあ、ただでもらったコーヒーを１００円で売ろうと
したの？」
ここでけんちゃん、すごすごと退散。これにて一件落着！
※　それにしても向かいの太宗寺の境内でみんな仲良く
　　遊ぶなあ。時間を見たらもう６時だよ。
　　「遅くなると心配するから、帰りなさ―い！」
　　「今何時ー！」「６時だよ」「えーっ！」
■ 3 . おいしいパンをありがとう！■
茨城県のＮさんから、ダンボール箱が送られてきた。
開けて見ると…、手作りパン各種・トマト各種・スイ
カなどなど…。
「あ！このパンおいしいんだよね！」
みんなで分けると、あっという間になくなりました。
Ｎさん、いつもいつもありがとうございます。
子どものお礼状の一部です。
●　パンの中のチョコがさくさくしてて、とってもおいし
かったです。トマトもすごくおいしそう。これから味わっ
て食べます。（ひいちゃん）
●　パンを作るなんてすごいですね！手作りは心がこも
らないとおいしくないけど、このパンはとてもおいしい
ので心がこもってますね！家に持って帰ってみんなで食
べます。（このちゃん）
●　そのまま食べてもおいしかったけど、温めたらもっ
とおいしそうだったので、家に持ち帰ることにしました
。人気だったので、何個もあったのにすぐなくなってし
まいました。（みずほちゃん）
●　ロールパンをどうもありがとうございました。おい
しかったです。またください。（しほちゃん）
★今日の名言
「あまりに遠くを見すぎることは間違いだ。人間が一回
に対処できるのは、運命の鎖のひとつの継ぎ目だけなの
だから」
　　　　ウィンストン・チャーチル
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0126--------- 2000/04/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ミュール」で登場！変身の“かんとく”（中３）
2 . お勉強モード！発進！

3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 6 1 2 ( 慶長 1 7 ) 巌流島の決闘[宮本武蔵×佐々木小次郎]
■ 1 . 「ミュール」で登場！変身の“かんとく”（中３）■
「おはよう！」かんとく（中３女子）登場！
「かわいいー！」とひいちゃん。見るとサンダル履き…。
「サンダルのどこがいいの？」
「サンダルじゃないよ。ミュールだよ！」
オジさんから見ればやっぱりサンダルだね。
いでたちをじっくり見れば、ミュールにホットパンツ、ロ
ンティー（長袖Ｔシャツ）。その上に黄色いコートを羽織
ってるから、ホットパンツが隠れて…、まあ…つまり、何
にもはいてないように見える。
「えー！やだー！本当！」
「まあ、ミュールにホットパンツは、あんまりねえ…」
ひいちゃの言葉がとどめ。
「この格好で帰るのやんなっちゃったよ。」
「変な男の子に声かけられるんじゃないの？」
「そうなんだよね」
ひとしきりしゃべり、「コボ作」と英語を勉強して帰った
“かんとく”でした。
帰り道、大丈夫かなあ…。
■ 2 . お勉強モード！発進！■
「木幡さん、数学やりたいんですが…、いつやりますか？」
「君たちしだいだよ」
というわけで、本日より学習モードに！
１月から続けている基礎英語は
「Every weekend I clean my room.」の文型に入る。
数学は“正負の数”だけど、まずは“赤と黒のゲーム”
から…。
「遊ぶの？」
「遊びながら数学するんだよ。」
[ 赤と黒のゲーム]
※　人数までのトランプカード（４人なら１～４までの
　　カード）を配る。
※　赤…借金　黒…財産　例えば「スペードの４　ハー
　　トの１と２　クラブの３」を持っていたら、手持ち
　　の財産は４ということになる。
※　ばば抜きの要領で行い、一巡した後、自分のカード
　　が一番いいと思ったならば、いつでもストップをか
　　けてもいい。
※　ストップ後、手札を計算し財産を表に記入する。
※　ストップをかけた人の財産がトップでなければ、ス
　　トップをかけた人は最も財産の少ない人とカードを
　　全とっかえしなければならない。　
「しほもやる！」
「じゃあ、みきちゃんも入れてあげなよ。」
「賞品出してもいいよ」
「やったー！」
熾烈な戦いの結果は…、優勝…しほちゃん　
ブービー賞…このちゃん　
このゲームをしばらくやると“プラス　マイナス”や
“足し算　引き算”の概念が自然とつくんですね！
あしたは、ルールを変えてやります。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　寺で遊ぶ子、元気な子
本当によく遊ぶよなあ…。
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ジャパンフレネの前に太宗寺という大きな寺がある。
春は桜、夏は緑、秋は枯葉、冬は陽だまり…。
本日も境内で大汗かいてドッジボール。
「あのね、みきちゃん、面白いんだよ。ボールが転がる
と子犬みたいにかけてってボールを取るんだよ。」
みんな仲良く遊べや遊べ。
でも、大人が境内で遊ぶと叱られるんだよね…。
●　だれだー！チョコ食べたの！
「えーん、だあれ、しほのチョコ食べたの！」
しほ、マーブルチョコの箱を振って半べそ…。
「誰も食べないよ」
「だって、しほ、さっき買ってきたばかりで１個も食
べてないよ。」
もう、泣きそう…。
「これ誰の袋？」
コンビニの袋の底には新品のマーブルチョコ。
「ここにあるじゃない。よくみなよ。」
「あっ、しほののチョコ！」
今泣いたカラスがもう笑った。
★今日の名言
「何かを見て立ち止まり、我を忘れて見とれ、立ちすく
む―そういうことをしなくなった人は死んだも同然だ。
目を開いてながら、じつは閉じているのだ。」
アルバート・アインシュタイン（1 8 7 9 ～ 1 9 5 5 ）
史上最も偉大な科学者の一人。“相対性原理”でノーベ
ル物理学賞を受賞。ＬＤだったと言われている。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0127--------- 2000/04/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お寺の和尚さんにしかられた
2 . ＨＰ更新！メーリングリストを開設しました！
3 . ボランティア・静さんからのお便り
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 5 ( 慶応 1 ) アメリカ第 1 6 代大統領リンカーン狙撃され
翌日死亡、5 5 歳
■ 1 . お寺の和尚さんにしかられた■
「もおおお！」と子ども達が憤慨して帰ってきた。
ＪＦの前のお寺（あえて名前は秘す。とは言っても、何
回も名前は出しているんです…）で遊んでいると、突然、
お寺の人がやって来て「出てけ！出てけ！謝れ！」と怒
鳴られたとのこと…。
「それで、しほだけ『ごめんなさい』って、あやまった
んだよ」と、しほちゃん不満そう。
「それお寺の人じゃないと思うよ。普通そんなこといわ
ないと思うけど」
お寺の境内で子どもが遊ぶのは、世の常。
「なんで遊んじゃいけないの。納得いかないよ。ぼく、
お寺の人に聞いてくるよ」と J i n 君。
「でも他人の敷地に勝手に入るなと言われたらそれまで
だよ」
「そうかあ」
「今度同じ人に何か言われたら、ぼくに言ってきて。ぼ
くが話してあげるから」
そして、再び、お寺にチャレンジ！今度はボランティアの
平岡君がいっしょ。さて、その結果は…。

「やっぱり、お寺の人だったよ」
「子どもだけの時と大人が一緒の時は全然態度が違うんだ
もん。ひどいよなー」
またまた、憤慨して帰ってきた子ども達。
話の真相は…。
ボール遊びはお参りに来た人に当たって危ないからやめて
ほしい。それだけのことらしい。どならず、きちんと話し
てくれれば、子どもだって納得します。
うーん、子ども達、反面教師として学んだね。
それで、よしとしましょう。
■ 2 . ＨＰ更新！メーリングリストを開設しました！■
ジャパンフレネのホームページのトップに「ＪＦネット
ワーク」と題したメーリングリストを開設いたしました。
学校と学校以外の学びの場を結ぶ、教育問題を中心にした
メーリングリストです。
ぜひ、御加入いただき、全国各地からたくさんの話題を提
供していただければ幸いです。もちろん、無料です。
加入の方法は以下の通りです。
( 1 )  ジャパンフレネのホームページにアクセスしてくだ
　　さい。ＭＬ登録にメールアドレスを入れ、入会申し
　　込みをクリックします。
( 2 )  ｅ－ｇｒｏｕｐ　（無料メーリングリスト配給会社）
　　のページが出てきますので、後は手順に従って入力し
　　てください。
( 3 )  その後、ＪＦのＨＰよりメーリングリスト投稿をク
　　リックすると投稿でき、会員の皆さんに発信されます。
　　送られてきたメールにに対しての返事には「差出人へ」
　　を使っても全員に発信されます。
( 4 )  メーリングリストログをクリックすると、今までの投
　　稿やＪＦの予定、などを閲覧できます。
なお、新しいメーリングリストでは、住所などの個人属性
を要求しておらず、不特定の方の参加が予想されます。
さらに投稿内容は誰もが閲覧できるようになっております。
そのため、メール内に記入されます住所や電話番号などの
個人情報にはくれぐれもご注意ください。
それではよろしくお願いいたします。
■ 3 . ボランティア・静さんからのお便り■
現在、ＪＦには３名のボランティアがローテーション
を組んでここの仕事を毎日手伝ってくれています。
本当に感謝です。
月曜担当の静さんからのお便りを一部転載いたします。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！
水曜日から大学の大元のサーバーのトラブルでメール
が使えませんでした。
ですので、話題が古いのですが…。
写生大会の楽しそうな様子が伝わってきました。
月曜日は一日、
「天気が良くてよかった～、でも新宿もちゃんと快晴
なのかな？」とか
「パラリコでしほちゃん泣いてないかな」とか
「新しいこども達はちゃんとなじめたのかな」
「写生かぁ，みんなどんな絵をかくんだろう？」
等々，考えながら仕事をしてました。
みんなとたくさんの時間を共有できないことが残念で…。
もう仕事やめちゃおうかな，なんて思ったりしてます。
こんな不良秘書をやとっていていいんでしょうか（笑）。
& g t ; ２時に歯医者に行くというみきちゃんを門まで送る。
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& g t ; みきちゃんがぼくの手をそっと握り、二人で手をつ
& g t ; ないで歩く。いいなあ、いいなあ…。
&gt;
& g t ; やさしい光があるような…。
これをきいて思い出したことがあります。
ハイキングのときに，木幡さんが先頭で J i n 君・このちゃ
ん・ちかちゃん・ひろちゃんがそれを追いかけて、私の
前を歩いていた場面があったんですね。
木漏れ日がさしていて，5 人がぱぁって光に包まれていて…。
なんかそれを見たら、ここには暖かいコミュニティーが
ある、あるべき学校の姿がある、原点がある、なんて思っ
て、ほのぼのした気持ちになり感極まってあやうく涙がこ
ぼれるところでした。
な～んて書くとまた通信に使われてしまいそうですが（笑）。
でも，本当にそう思って胸が熱くなりました。
そうしてそれを実現（木幡さんにとってはまだ途上である
のかもしれませんが）というか、作ってしまった木幡さん
がすご～くうらやましかったのを覚えています。
& g t ;「あまりに遠くを見すぎることは間違いだ。人間が一回
& g t ; に対処できるのは、運命の鎖のひとつの継ぎ目だけなの
&gt;だから」
& g t ; 　　　　ウィンストン・チャーチル
ああ，耳が痛い…。
私はいつも先のこと先のことを考えていつも何もせずじ
まいなんですよね。ものすごく遠いことを考えて、考えす
ぎて、その場にうずくまったままという感じがしています。
周りには行動的とみられているようですが，まだまだ考え
ていることをなんにもしていないと自分では不満なんです。
それではまた月曜日に
－－－－－－－－－以上、転載終了。
なんか、こそばゆい感じがします。静さん、一緒にメリ
ハリ持ってやっていきましょう！
★今日の名言
「かわいい女のこといっしょに座っているなら、１時間
も１分間のように短く感じます。しかし、１分間熱いス
トーブの前に座るのは１時間以上に長く感じるでしょう。
それが『相対性』というものです」
アルバート・アインシュタイン
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0128--------- 2000/04/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ああー！そうだったんですか！」
　　　　　　保護者会にて…いろんな感想でました
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 茅ヶ崎「選択登校」を考える会→４月２３日（日）
==================================================
★今日はなんの日
1 6 1 6 (元和 2 ) 徳川家康没す、７５歳
■ 1 . 「ああー！そうだったんですか！」
　　　　保護者会にて…いろんな感想でました■
ジャパンフレネでは、毎月１回定例の保護者会と「選択
登校」を語る会が行われています。先週の土曜日に行わ
れた保護者会での話題をいくつか…。
●　「お散歩の授業」のあとで
今回のお散歩の授業は、目黒寄生虫館。帰ってきたスタ
ッフ木村君曰く…、

「木幡さん、こういうのいいんでしょうか？」
さて何があったのか？
見学の帰り、子ども達がコンビニに入り、あっという間
にアイスクリームを買ってしまった（全員ではないが）。
ぞろぞろと歩きながら食べるわけにもいかず、ビルのそ
ばに座らせて食べていたところ、通行人が「なんだろう？」
といぶかしげにじろじろ見ていった。
「あんまりよくないよね。お金をもっている子どもと持っ
ていない子どもの問題もあるし、いつどこで食べるのか
とか、今度のミーティングで話した方がいいよね」
この話を保護者会でしたところ、「そうだったんですか！
実は…」と、はなちゃんのお母さん。真相はこうでした。
はなちゃんの携帯電話はプリベイドカード。家に連絡を
取るためにコンビニでカードを買おうとした。そうしたら、
何人かが一緒にコンビニに入り、アイスを買ってしまった。
「うちの子は黙ってコンビニに入ってしまった結果、ああ
なったんじゃないかとずいぶん反省してました。結局、カ
ードを買ったのでアイスは買えなかったようですけれど…」
（爆笑）
●　「『通うな！』って言うの？」
「皆さんのところ定期券はどうなっていますか？うちのと
ころは学校はすんなり通学証明書を出してくれたのに、Ｊ
Ｒが出してくれないんですよ。小学校のときの定期券を見
せて『１ヶ月前には売ってくれたんですよ。これはどうい
うことですか』って聞いたら、『それは間違って売った』
ですって！」（大爆笑）
1 9 9 2 年の文部省通達以来、不勉強な管理職がいる学校以外
はすんなりと出してくれるようになったが、ＪＲが売らな
いというのは初耳。
「うちは中学校の校長先生が『ちょっと調べてみます』っ
ていって１週間たつんです」
まだまだ、フリースクールは認知されてないんですね。
●　「どうしてＪＦに通うの？」
「このちゃんに聞いてみたんですよ。『学校には行かな
いのに、どうしてジャパンフレネには通えるの？』って。」
とおかあさん。このちゃんは、こういったそうだ。
「学校の先生は、口で言っていることと腹の中が違う。
でも、ジャパンフレネはそうじゃない。」
この話をきっかけに学校批判が続出…、とどめは
「入学式に出てこいって言うから『うちの子も行きたがっ
てないし、私も行かせるつもりはありませんから、入学式
にも行かせません！』って言ってやったわよ。」（爆笑）
皆さん、学校にはいい思いを持っていません。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　オヤジの足
「くっさー！このクッション臭いよ。」と、ひいちゃん。
「ぼくが昨日泊まって、枕にしたからかな？」
「ちがうよ。オヤジの足のにおい。」
「は？かいだことあるの？それって変だよ。オヤジさん
『足のにおいをかげ』って言ったの？」
「『俺の足はくさくない』って言うから、私が嗅いだの。」
「それってほんとに変だよ。」
「変じゃないもん！仲良しってことだよ。」
うーん、そうも言えるか…。
●　不評！寄生虫館…。でも…
しほちゃんの日課表より…、
「きもいほねがいっぱいあって、すごくたのしくなかった」
みんな口々に「ちょうつまんない」といっていたけれど、
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みきちゃん、ぼくの耳元でそっとつぶやいた。
「木幡さん、でも私は楽しかったですよ」
●　白い恋人
「わー！『白い恋人』だ！」
北海道からのお土産を出したら、向こうの方からしほちゃ
んが飛んできた。
「白い小人（こびと）！どこ！」（大爆笑！）
しほちゃんらしいね！
■ 3 . 茅ヶ崎「選択登校」を考える会→４月２３日（日）■
「選択登校」を考える会が湘南にも発足しました。
行政は公教育内部での多様化路線は認めていますが、学
校をドロップアウトした子どもたちの学びに関しては、
まだ保障の手だてがありません。
今までフリースクールは公教育の補完物として存在して
きましたが、オルタナティブな教育を目指すのが本来的
な意味だと考えています。
学校とパラレルな関係で、いやむしろ学校ではできない
ことを積極的に実践し、逆に学校を撃つ・改革するとい
う視点で学校以外の学びの場をとらえていきたいと思い
ます。
神奈川・湘南地区の皆さん、お集まり下さい。
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　第１回例会
●　日時：４月２３日（日）午前１０時半～１２時半
●　場所：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸3-3-10  TEL 0467-85-0942
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
●　内容：学校と学校以外の学びの場をつなぐ
　　　　　「選択登校」のポリシー
　　　　　フリースクールジャパンフレネ代表木幡寛）
●　参加費：５００円
※　駐車場、あります。
また、１９日（水）にはシンクタンク「構想日本」の
政策委員会で『新しい学習環境づくりの支援政策』を
テーマに寺脇研氏（文部大臣官房政策課長）・大沼安
史（オルタナティブ教育研究家）他の皆さんと討論し
てきます。
行政も学校以外の学びの場に要約注目してきたようです。
詳細は、後日ＤＦおよびＭＬで発信いたします。
★今日の名言
「弱いものは、許すということができない。許すことが
できるのは、強いものだけだ。」
マハトマ・ガンジー（1 8 6 9 ～ 1 9 4 8）
イギリスの支配に対するインド民族運動の指導者。
インド建国の父として敬愛される。非暴力抵抗を唱える。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1.
2.「RE DESIGN」←本日のおすすめ
3 . ボランティア・静のＪＦ日記
★　新たな教育運動体名称決定！
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 3 ( 昭和 1 8 ) 連合艦隊司令長官・山本五十六、ソロモン
諸島上空で戦死。

■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「しほ、泣いちゃった」
「おはよう！きのうね、しほ、泣いちゃったんだよ
話を聞くとお母さんとドラエモンの映画を見に行き、ある
場面で泣いちゃったとのこと。
「そのことを作文に書いたら？」「うん！いいよ！」
さっさかさっさか作文を書く
やい！　あっという間に２ページ。ところが肝心のなぜ
ないたかが書いていない。
「ここを書いてね」
「でも、しほ忘れちゃったの。どうして泣いたのか…。
だから書けない」
なあるほどね…、そりゃ書けないわ…。
●　ミーティングで決まったこと
授業を再度組み込もうかということで実行委員会ができた。
ちかちゃん・かんとくと木幡・静。ここで問題になったの
が、ゲーム機のこと。
今までは午前中はやらない、午後やるにしても音無しでや
るということになっていたが、さらに規制が働く。
実行委員会案は「お昼の１時間だけ、音無しでやる」
さて、ミーティングで原案を出したが、反論はなし。
「いいのミッキー。決まっちゃうよ」
「別に－」
「ああそう。『別に－』だったら、いいってことだよね」
「ちょっと待って」と、このちゃん。
「お昼の時間帯の時、お勉強したい人は、勉強部屋でやれ
ばいいんじゃない」
「この時間はお勉強しないよ」
「だったら音出してもいいんじゃない」
「ゲーム機、持って帰ってくれよ。あればやっちゃうんだ
から」と J i n 君。
「家でできることをここでやらなくてもいいんじゃないの。
ここでゲームをやることの意味ってなあに？」
「はい！みんなでできるってこと。一人でやるソフトは家
に持って帰って、みんなでやるソフトだけ置いておけば？」
ひいちゃんの意見にみんな「賛成！」
[ 本日決まったこと]
ゲームをする場合は、お昼時の１時間とする。
音は出してはいけない。
みんなで遊べるソフトのみ置いておく
これにて一件落着！
●　「やさしく撮っていいですか？」
この４月ＪＦにも新しいメンバーが４人やってきた。
その中の一人、１７歳のひろ君、他者とのコミュニケ
ーションがうまく取れない。言葉が唐突に単語で出て
きてしまうので、最初は驚いてしまう。いわゆる学習
障害（ＬＤ）といわれている。
彼の趣味は写真撮影、毎日カメラを持ってきて、あち
こちのスナップを撮る。
「ひろ君、写真を撮る時はちゃんと断った方がいいよ。
撮られるのを嫌う人もいるから」
「わかりました！写真、撮ってもいいですか！」
「いいですよ。それともう一つお願いね。大きい声だ
とみんなびっくりするから、もう少しやさしい声でね」
「わかりました！やさしく撮っていいですか！」
声の調子は少し下がって、みんなもにっこり。
それにしてもいいなあ、いい言葉だなあ。
「やさしく撮っていいですか」
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ジャパンフレネの写真集を作ってもらおうかなあ。
やさしい心がつまっているやつ…。
■ 2.「RE DESIGN」←本日のおすすめ■
●　「RE DESIGN- 日常の 21 世紀」　
　　　　　　　株式会社竹尾＝編（朝日新聞社　3 0 0 0 円）
R E  D E S I G N ですから、「デザインのやりなおし」というこ
とです。効率や生産性だけを追い求めてきた今までのデザ
インを根源的にとらえなおしたら、デザインはどう進化し
ていくでしょう？
例えば「トイレットペーパー」をデザインしなおしてみま
しょう。どんなトイレットペーパーを考えるでしょうか？
実に度肝を抜く発想に驚かされました。日常における発想
や感受性の大転換が展望できるのではないでしょうか？
この本は“ペーパーレス社会”といわれている 2 1 Ｃにあえ
て人の五感にうったえる“紙”のデザイン３２点が発表さ
れています。「小１の国語教科書」「〇才児の絵本」など
もあり興味はつきません。
久々の大おすすめです。
●　本日の授業（といっても問題提起だけですが）は、
こんな感じでした。
※　まず、トイレットペーパーを見せる。
　　カナダのトイレットペーパーの話などする。
※　「どうしてトイレットペーパーは丸いの？」
※　「他の形、考えられない？」
これだけです。
結構、興味を持ったようですね？例としてマッチの軸・タ
バコのパッケージなどの R E  D E S I G N を見せました。
「トイレットペーパも見せてよ！見せてよ！」と騒いでい
ましたが、明日のお楽しみ。明日、子どもたちのデザイン
を発表してもらいます。
トイレットペーパーから様々な発展形が考えられますが、
そのきっかけだけ作れればいいと思います。最近、あん
まり教えなくなってきました。
■ 3 . ボランティア・静のＪＦ日記■
木幡さん、こんにちは！
昨日は夕方 6 時頃までこども達とお寺の境内で駆け回り、
子供相手についムキになって本気で鬼ごっこをしてしま
いました。
こおり鬼をしていて、つかまっても動き出すみっきーく
んに、ルールを守らないなら入れてやらないぞ～なんて
意見を主張してみたり、鬼になって本気でこのちゃん、
ひろちゃんを追いかけて走って転んだり…。
そういえば，大人になってから本気で走ることって、
あまりないですよね。
電車に遅れそうだ～！なんていうとき意外は（笑）。
お寺の前で駆け回っているこども達を見ているとこども
の本来の姿をみているようで、また自分の子供の頃を思
い出したりもして、その憧憬にしばしひたってしまいま
した。
ジーンズをはいていたので帰るまでわからなかったので
すが、転んだときにやってしまったらしく、膝が見るも
無惨な青あざ状態でした（笑）。
膝のあざをみて、まったく 2 5 にもなってなにをやってい
のかと可笑しかったのですが、贅沢な時間を過ごさせて
いただいているなぁと思います。
一緒に遊んだこども達に感謝！
J F のこども達に，そして世界中のこども達にすばらしい
未来が拓けますようにと祈らずにはいられない、春の夕

べでした。
…そして私の青あざもランカウイに行く前までに綺麗に
きえますように（笑）
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
今週より毎週火曜日、ボランティア静さんのＪＦ日記
をお届けします。
お仕事、ご苦労様！金曜日は大飲み会ですよ！
★今日の名言
「お金があるときに信念を持つのは容易だ。大切なのは
貧しい時に信念を持つこと。」
レイ・クロック（１９０１～１９８４）
マクドナルド社の創業者として、外食産業に革命を起こす。
★　新たな教育運動体名称決定！
昨日、工藤順一さん（国語専科教室主宰）と齋藤孝さん
（明治大助教授）と遅くまで話しをし、2 0 0 2 年からスタ
ートする教育運動体の名称を決めました。
まだ仮称ですが、『未来の教室　ＢＡＳＩＣ』です。
授業で勝負し、その根底に「三つの力」「基本科として
の日本語・数学」をおくという意味が込められています。
２９日からの合宿で正式に決定されます。
合宿参加者は３０名を越しました。参加希望の方がいら
っしゃれば至急ご連絡ください。何とかします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 怒りの直ちゃん！君は正しい！
2 . 講座をやってくださる方…、お願いあれこれ
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
1 7 7 5 ( 安永 4 )アメリカ独立戦争始まる
■ 1 . 怒りの直ちゃん！君は正しい！■
話の発端は、代表・木幡の自転車から…。
自転車が趣味の木幡、マウンテンバイクを改造し、シティ
ロードに。自転車のタイヤが調子悪く、新品と交換するこ
とにした。ところが道具が不足し、タイヤをはめるのに四
苦八苦…、最後に空気口のところがどうにも収まらない。
木幡、ボラ・平岡、ミッキ－（小５）、直ちゃん（中２）
の４人で悪戦苦闘…。
「自転車さんに持っていったら？」と直ちゃん。
「よっしゃー！じゃんけん！」「えええー！なんでー！」
と言いつつもじゃんけんすると、お子様二人の負け。
平岡君も一緒に自転車屋に行ったのだが…。
「頭に来た！」とミッキ－一人が帰ってくる。
「どうしたの？」
「直してもくれないし、教えてもくれないんだ。
「あとの二人は？」
「キレてた。」
うううーん…、何かあったことは確かだ。
[ 帰ってきた二人の話]
「もう、ひどいんだよ！直し方を教えてもくれないの。」
「自分とこで買ったんじゃなきゃ、教えないし直さないっ
て言うんだ。」
そこで直ちゃんが「自転車屋だったら困っているとき直す
のは当たり前じゃないか。直してほしい。」と言ったら、
殴りかかってきたそうだ。
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「ひでー！」
「もし殴りかかってきたら、逆にやっつけてた。」
「いや、そう言うのは殴らせておけばいいんだよ。」
直ちゃん、思い出したのか再び頭に来ていた。
「今の若い者は…」なんて大人は言うけれど、ぼくは
逆に「今の年取った者は…」と言いたい。
直ちゃん、君は間違えていない・正しい！
それにしてもバブルの時に小さな自分の地所にビルを建
てて、テナントからの上がりで食っていくプロ意識のない
自転車屋っているんですね…（あえて名前は秘す）。
やはり、新宿です。
■ 2 . 講座をやってくださる方…、お願いあれこれ■
●　講座をやっていただけませんか？
新たに授業などのスケジュールをミーティングで組みな
おしました。講座のコマが不足しています。今のところ、
書道・絵葉書づくり・製本・おもしろ実験・スペシャル
授業など予定していますが、まだまだ足りません。
おもしろい講座をやっていただける方を募集しています。
下記の日程でお願いしたいのですが…、ＪＦまでご連絡
ください。
※　月曜・木曜の午後２時から５時の間。単発でも連続
　　いません。ミーティングで子どもと相談させていた
　　だきます。
※　教材実費はお支払いいたします。
※　謝礼は交通費しかお支払いできません（限度あり）。
ほとんどボランティア同然ですが、よろしくお願いいた
します。
●　物品の寄付のお願い
下記のものを御寄付いただければ幸いです。中古・新品、
問いません。
※　辞書類（英和・和英・国語・漢和など）
※　ビデオデッキ（再生専用でもかまいません）
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　パズルを作ったよ！
やりたいことは、即、提案！
「木幡さん、これ作りたい」
直ちゃんが示したのは“２５Ｙパズル”５個の立方体を
使い、ブロックを作る。それを２５個組み合わせ、大き
な立方体を作る。買い物も自分たちでする。
さて、完成したぞ！「できなーい！」
結構難しいパズルみたいですね！
●　木幡、連敗！
かっ君（高１）との将棋対戦、前回までは木幡の１勝２敗。
「さあ、やるか！」雪辱を期したが木幡２連敗…。
「くやしー！」木幡、絶叫。かっ君、にんまり。
●　ザ・フラフープ
不用のタイヤをもらったミッキ－君、腰でくるくるフラフ
ープ。失敗。「貸してみ」と、けんちゃん。腰を使うがま
た失敗。
「おれはできる。４０年前はうまかった」
しかし、木幡も失敗。
これにめげないのがいいところ。「芸を見せるね」
古タイヤを首に三重にまいて手を離すと、ゴムがバネにな
りくるくる回ってぴょこんと飛んでいく。大爆笑！うけた
ね！
ちなみにけんちゃんの頭は、三重巻き通りませんでした。
★今日の名言
「『まだまだ未熟だね』といわれたら、まだまだ成長で

きるということだ。果物と同じで、成熟しきってしまっ
たら、あとは腐るしかないのだから。」
レイ・クロック（マクドナルド社の創業者）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 水鉄砲うつぞ、しゅっしゅっしゅっ！
2 . 授業「未来のトイレットペーパー」
3 . シンクタンク政策委員会にて
==================================================
★今日はなんの日
1 8 8 9 ( 明治 2 2 ) アドルフ・ヒトラー生誕。一部ではこの日
を厄日となす
■ 1 . 水鉄砲うつぞ、しゅっしゅっしゅっ！■
夏にはまだ早いが、ジャパンフレネはすでに夏。誰が持
ってきたやら水鉄砲…。
「木幡さん、遊び道具で必要なものがあれば買ってくれ
るといいましたよね」と、ようちゃん。
「うん。何か欲しいものあるの？」
「水鉄砲」
「…自分で買えば…」
「はい」
しかし、水鉄砲は高い。彼ら彼女達が買ってきたのは、
考えるよねえ、1 0 0 円ショップの霧吹きでした。
例のお寺の境内で走りまわってましたね、２時間も。
結果は明白です。びしょびしょ半べそのしほちゃんが戻
ってきました。
「しほ、びしょびしょなの。ドライヤーない？」
本日は雨。「レインコートをきてやるぞ！」約１名が
騒いでいましたが、どうなったやら…。
■ 2 . 授業「未来のトイレットペーパー」■
一昨日のＤＦで紹介した「未来のトイレットペーパー」
の発表です。
※　まず、トイレットペーパーを見せる。
　　カナダのトイレットペーパーの話などする。
※　「どうしてトイレットペーパーは丸いの？」
※　「他の形、考えられない？」
そして、「未来のトイレットペーパーを考えよう！」で締
めくくります。
まずは、このちゃん。
「あのね、コボちゃんみたいな４コママンガをトイレット
ペーパーに印刷しておくの。それを読んだら、そこまで切
って使うの。」
「なあるほど」「いいよね」
できるだけシンプルにその意図を説明する。要約コメント
力が問われる。合間合間にトイレやペーパーに関する話題
をぼくが提供する。
例えば 1 9 8 4 年のパリのカフェのトイレ。用足しに入ってし
ばらくすると電灯が消えてしまった。漆黒の闇の中、必死
でドアを開ける。ななな、なんなんだ！後で知ったがパリ
のカフェのトイレの電灯は 3 分間で消えてしまうんだって…。
続いてひいちやん、「四角いトイレットペーパー。積みや
すいし、たくさん運べるんじゃないかなあ。」
はなちゃんは、自動式でボタンを押すと一定の紙が出てく
るんだって。おもしろいのには拍手がわく。
傑作だったのはピソポソの発表。
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[ その１]
デパートのトイレなど、掃除の後ペーパーを三角に折って
ある。そこで最初から三角にカットしておき、巻く。三角
にカットした残りの三角は、使い捨てブラジャーに利用する。
[ その２]
ペーパーの芯の中に動物を飼い回転させ、発電する。それ
をウォシュレットに使う。
質問やら笑い、ひんしゅく…、とにかく楽しかったね！
★　究極のトイレ問題
「トイレに入って気がついた。紙がない！ポケットを探る
と２センチ四方のタバコの銀紙がみつかった」
ここで問題です。これでなんとか後始末したい。
さて、どんな方法が考えられるだろうか？
ちなみに J i n 君の考えは「けつにはる」（大爆笑）でした。
ぼくの考えは究極ですよ…。
■ 3 . シンクタンク政策委員会にて■
シンクタンク「Japan Initiative(構想日本)」の政策委
員会に呼ばれ、寺脇研氏（大臣官房政策課長）飯尾潤氏
（政策研究大学大学院教授）山田厚史氏（朝日新聞社）
他の方達と討論してきた。
テーマは『学習環境を選択できる政策づくり』ですが、
公教育の中での“選択”や“器”であって、そこをド
ロップアウトしたものには、それらは保障されにくい
のだということを痛切に感じました。
たとえば、高校に行かなくても“大検”があるという論
理に典型的にあらわれるのですが、高校卒業者は大検が
必要ないわけです。高校に行ったから学んだという証拠
は、いったいどこにあるのでしょうか？
大学への入り口を必ず一つにしなければいけないかどう
かは、さらに検討しなければなりませんが、公教育その
ものの内実も再検討が必要です。
午後 7 時半から 3 時間以上に及ぶ討論。政策づくりの着眼
点の方向性が定まりました。箇条書きでお知らせいたします。
※　不登校などによる資格取得・就学などにおける差別を
　　撤廃するような政策　
※　バウチャー制度による経済的支援やプロジェクトに対
　　する経済支援をフリースクールにも導入できるような
　　政策…おっとー！バウチャー！
※　学校における分業（監督・運営・教育実践）を促進す
　　るような政策　
※　教育変革の障害になるのなら教育基本法そのものを見
　　直していく政策　
※　教員制度( 人事・再教育・教育内容など) に関する政策　
※　公民教育（例えば「何故、学校に行かねばならないの
　　か？」を自ら問いなおすことができる）を促進する政策
　
※　教育の中身そのものを問い直す政策、つまり公教育と
　　は何かを問う政策。ベストよりベターを生み出す政策。
それにしても寺脇課長は相変わらず元気でした。
官僚はタフでなければ勤まりませんね…。
引き続き何回か討論は続きます。
★今日の名言
「努力せずに成功した人を、私は一人も知りません。
努力こそが成功の秘訣なのです。」
マーガレット・　サッチャー
食料雑貨商の娘として生まれ、オックスフォード大学を
卒業。1 9 7 9 年、ヨーロッパ史上初めての女性首相となる。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0132--------- 2000/04/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「本日の問題」→スペシャル授業１本！
2 . 「高１と小２の会話」- - - - - ジャパンフレネあれこれ
3 . 「仙台は桜満開です」―お便りです
★　茅ヶ崎「選択登校」を考える会からのお知らせ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 4 ( 昭和 9 ) 渋谷駅頭に忠犬ハチ公の銅像
■ 1 . 「本日の問題」→スペシャル授業１本！■
数学をやっているかんとくのそばに何人か集まる。
話題が数学ネタになっているところでおもむろに授業。
本日の話題は「鶴亀算」の連立方程式解法。
「ツルとカメが合わせて１２匹。足の数は２８本。
ツルとカメ、それぞれ何匹いるか？」
　　　　　　　　ツル　　　　カメ　　　　計
―――――――――――――――――――――――――
一つあたり量　　2 本 / 匹　　4 本 / 匹　
―――――――――――――――――――――――――
いくつ分　　　　　　x 匹　　　y 匹　　　　1 2 匹
―――――――――――――――――――――――――
全体の量　　　　　2 x 本　　　4 y 本　　　　2 8 本
―――――――――――――――――――――――――
上のかけ算の表を書ければ式は簡単に書ける。
　x ＋ y ＝１２ ----(1)
2x ＋ 4y ＝ 28-----(2)
(2)－(1)× 2
2x ＋ 4y ＝ 28
－ )2x ＋ 2y ＝ 24
――――――――――
2y ＝ 4
　　　　　　y ＝ 2 （カメ２匹）
「なにか疑問ない？」
「いいんじゃないの」「まちがってないよ」
「じゃあ聞くけど（2 ）の式から( 1 ) は引けないんじゃな
いの？」
「どうして？」そこでしばし考えるのが数学。
「だって( 2 ) は頭の数、( 1 ) は足の数でしょ。足から頭引け
るの？」
「？？？？？」
さて、みなさんいかがでしょう？そして、どうして答えが
出てくるのでしょう？
授業の続きは来週！
（続く）

■ 2 . 「高１と小２の会話」- - - - - ジャパンフレネあれこれ■
●　年上の人の言うことは聞け！
「あのね、しほ。年上の人の言うことは、ちゃんと聞くも
んだよ」と高１・ちかちやん。
「おっとー！じゃあ、ぼくの言うことも聞くんだね。」
ぼくが茶々を入れると…「えーと、あのー」
そこへしほちゃんが突っ込む。
「じゃあさあ、ちかちゃんが『死ね！』って言ったら、しほ、
死ななきゃいけないの？！」
「あのねえ、そういうことじゃないでしょ！」
言い返せない高１でした。
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●　わーん！ぎゃー！
「もしもし、私の体調が悪くて送っていけないんです」
しほちゃんママからの連絡。東急ハンズでのものづくりは
欠席とのこと。残念…。
電話の向こうからしほちゃんの声が聞こえてくる。
「わーん！行くもん！いきたーい！ぎゃー！」
大泣きしていました…。
■ 3 . 「仙台は桜満開です」―お便りです■
北海道は北見生まれのぼく、桜といえば金毘羅山の桜祭…、
毎年５月第２土曜・日曜でした。
仙台のＫさんから、桜のお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは。木幡さん。お久しぶりです。
東北福祉大学４年！( 学年があがっちゃいました）
のＫです。
新しくなったデイリーフレネ。
あたしもメーリングリストに登録しまして、毎日皆さ
んの会話が届くようになりました。
なんでしょ、いろんなこと実践で行っている人がいて
あたしは、それをやっぱり傍らで見ているってかんじ
なのですけど。なるほどなぁって。
会ったこともない人。あたしに宛てられて書かれてい
るわけではない手紙を読んでいるっていうのは不思議
な気分ですね。毎日、パソコンを開くのが楽しみです。
デイリーフレネも…。
春のあったかさと一緒にパワーアップしている子ども
達や、それを追い越している! ? 木幡さんの様子が伝わ
ってくるようです。
仙台はいま桜が満開です。
木からこぼれそうに花が咲いています。
ここのところ雨なので、桜が散ってしまいそうで残念
なのですが、雨の中見る桜もまた別のよさがありますね。
きっとそっちは
もう若葉の緑がまぶしいのかなぁ。あたしはまだ、桜の
ピンクに染まっていて欲しいのですけどね。
それでは、ここで失礼致します。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
４月２９日～３０日の合宿にはＫさんはじめ都留文科大
の学生さんもきます。３０名以上の合宿です。
Ｋさん、合宿でお会いしましょう！
★今日の名言
「私は非情な人間ではありません。それどころか、非
情に情にもろい人間です。しかし、情に流されるよう
なことは断固としてありません。」
マーガレット・サッチャー
■ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会■
「選択登校」を考える会が湘南にも発足しました。
行政は公教育内部での多様化路線は認めていますが、
学校をドロップアウトした子どもたちの学びに関して
は、まだ保障の手だてがありません。
今までフリースクールは公教育の補完物として存在し
てきましたが、オルタナティブな教育を目指すのが本
来的な意味だと考えています。
学校とパラレルな関係で、いやむしろ学校ではできな
いことを積極的に実践し、逆に学校を撃つ・改革する
という視点で学校以外の学びの場をとらえていきたい
と思います。
神奈川・湘南地区の皆さん、お集まり下さい。

●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会　
　　第１回例会
●　日時：４月２３日（土）午前１０時半～１２時半
●　場所：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3-3-10  TEL 0467-85-0942
●　内容：学校と学校以外の学びの場をつなぐ
　　　　　「選択登校」のポリシー
　　　　（フリースクールジャパンフレネ代表木幡寛）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0133--------- 2000/04/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 東急ハンズでものづくり！
2 . 昨日買った本
3 . “ちがさき「選択登校」を考える会”の旗揚げです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 5 ( 昭和 4 0 )ベ平連[ベトナムに平和を！市民連合]結成
■ 1 . 東急ハンズでものづくり！■
●　東急ハンズに行って（ひろ君　１８歳）
東急ハンズに行きました。マクラを作りました。
いとをぬいました。はやく出きました。
お母さんにプレゼントしたら、ありがとうございますと
わらってよろこんでくれました。
コミュニケーションをとるのが苦手のひろ君ですが、彼
の気持を十分理解することができます。ひろ君の気持が
伝わってきます。
さて年に一度の新宿東急ハンズのものづくりフェスティ
バル。みんなそれぞれ、いろんな物を作りました。
例えば、ひろ君のお昼寝マクラ・肥後の守・浄水器・
シルバーバングル（銀の腕輪）・ポプリ・マジックの練習…。
●　肥後の守を作ったミッキ―
出発の前、「ミッキ―、何を作るの？ナイフなんてのも
あるよ。」「あ、おれ、それがいい！」と彼が言うやい
なや、お姉さんのひいちゃん、
「だめ！そいつにナイフもたせちゃ！」
「なんでー！おれが何かやらかしそうみたいな言い方じ
ゃん！」
まあまあ、まあまあ…。
すばらしい肥後の守を作ってきたミッキ―だが
「俺のナイフ知らない？」置きっぱなしでゆくえ不明…。
やっとみつけて、１０分後…「このナイフ。誰の？」
●　バンズのオジさん困りました
ボランティアからの報告…。けんちゃんアンドミッキ―、
時間の合間をぬって「顕微鏡」の陳列コーナーに興味を持
つ。簡易顕微鏡をいじくりまわし、床にぼっとんと落とし
たり…。
みかねた店員のオジさん「ぼく達、気をつけて扱ってね。
壊れ物もあるから」と顕微鏡をもとの場所に返す。
「はーい」といってお二人さん、またまたいろいろ持ち
出して遊ぶ。よっぽど興味を持ったんだね！顕微鏡に…。
ひいちゃん曰く「このちゃん、ハンズのオジさんに気に
入られたんだよ。『おっ、上手にできたね！』とか言わ
れてた。私には言ってくれないんだよ。」
まあまあ、まあまあ…。
みんな、楽しい一日だったね！
浄水器で作ったお水も、おいしかったよ！
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■ 2 . 昨日買った本■
湘南の海を感じ（ちがさき「選択登校」を考える会）
新宿で仕事をし、紀伊国屋で本を大量に買い「研究費
が多すぎる」としかられました。ブックウェブで他に
まだたくさん買っているのですが…（秘密です）。
ちなみに昨日買った本は、下記の４冊です。
●「共生虫」村上　龍（講談社 1 5 0 0 円）
●「内破する知」栗原彬・小森陽一・佐藤学・吉見俊哉
　　　　　　　　　　　　　　　（東京大学出版会 2 2 0 0 円）
●「日本人の自画像」加藤典洋（岩波書店 2 8 0 0 円）
●「数の怪物、記号の魔」沢野雅樹（現代思潮社 3 0 0 0 円）
久しぶりに小説を読む気になり、村上龍を買ってきました。
群像（2 0 0 0 . 5 月号）に掲載されていた村上龍と田口ランデ
ィの対談「引きこもりと狂気」を読み、触発されました。
「日本人の自画像」は「敗戦後論」「戦後後論」のベース
になる作品群。加藤典洋に関しては、賛否両論あるものの、
戦後知識人が今まで触れたくない部分に“王様は裸だ！”
と言い放ったところに価値があると思っています。
「数の怪物、記号の魔」は数学の本ではありません。有限
と無限、記憶と出来事、ゲームを通し「思想の公務員」に
なることに抵抗するための哲学書でしょうか？
いずれにしても、一度にこんなに読めませんから、しばら
くは「つんどく」になるでしょう。でも、本との出会いは
のがさないようにしています。
それにしても新宿は不思議な街です。
早朝７時からパチンコ・スロットマシーンの店の前は、人
だかり（それも 1 0 0 人単位で）。1 0 時開店のため、せきとり
の順番待ちです。昨日は全裸の女性（ガングロ系）が早朝
走りまわっていました。
オジさんは、なにがなんだかさっぱりわかりません。
■ 3 . “ちがさき「選択登校」を考える会”の旗揚げです■
海はすてきだな　恋してるからさ
誰も知らない真っ赤な恋を
海が照れてるぜ　白いしぶき上げて
えくぼのような　ゆれる島影
君はきれいな（嗚呼）海の恋人
やさしく抱かれて　夢をごらんよ
（ザ・リガニーズ）
湘南といえば今の若い人達…、サザンオールスターズと答
える。しかし、おじさんたちはザ・リガニーズ、あるいは
ザ・ワイルドワンズです。
その湘南・茅ヶ崎市で“ちがさき「選択登校」を考える会”
の第１回例会が行われました。教員・保護者・塾関係者・
市民運動に関わっている方など１５名が参加。このメルマ
ガでしか宣伝していないのに、たくさん集まっていただき、
嬉しかったです。
自己紹介では、不登校のお子さんをかかえた方、市民立の
学校を作りたい方など多種多様な方々の近況が伝えられま
した。
まず、　ぼくからの問題提起、スキーマ（モノの見方）を
変えると世界が変わる→「学校は行かねばならない所か？」。
それをきっかけに、様々な意見が出てきました。
●　フリースクールは一時避難所としてしか機能していな
　　いのではないか？
●　学校以外の学びの場として学校とパラレルな関係にな
　　るためにはどうすればいいか？
●　一人一人の子どもの価値を認めてほしい。
●　誰かの“お墨付き”をもらうのではなく、保護者がま

　　ず認めるということが必要。
●　保護者自身の認識が変わることが大切。
みなさん、湘南にも学校以外の学びの場が必要という共通
認識を持っています。
次回は５月２１日（日）午前１０時半から茅ヶ崎「海岸青
少年会館」で行われます。
会場になった“海岸青少年会館”からは湘南の海が一望でき、
心地よい潮風を感じてきました。
すぐそばに野球場があるのですが、８月サザンオールスター
ズのライブが行われるそうです。
この会館からその球場がよく見えるんですね。
ライブのとき、会館を貸しきって楽しもうかという声も出
ていました。
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　第２回例会
●　日時：５月２１日（日）午前１０時半～１２時半
●　場所：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3-3-10  TEL 0467-85-0942
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
●　内容：理想の学びの場とは？それぞれの考えを今ま
　　　　　での体験の中から出し合いましょう！
★　今日の名言
「私は運がよかったのではない。それだけの価値があっ
たのだ」
　　　　　　　マーガレット・サッチャー
★　メーリングリストを開設しています。ＪＦのＨＰよ
　　り入会できます。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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----- VOL/0134--------- 2000/04/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネみんなそれぞれ
2 . なんで“卵”が？
3 . かもめ会だより―お知らせです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 2 ( 平成 4 ) ロック歌手尾崎豊が泥酔死、２６歳
■ 1 . ジャパンフレネみんなそれぞれ■
●　また、言われた…
ちかちゃんが北海道の農家の娘的格好でやってきた。
このちゃんがカリブの娘的格好であらわれた。
「このちゃん、海に行って来たの？」とスタッフ木村。
「うーんん、もー！また言われた！地黒なの！」
以前もしほちゃんに同じことを言われた。再録しよう。
「このちゃん、ハワイ行ったの？」
「行かないわよ！」
「じゃあ、海に行ったことある？」
「去年行ったよ。」
「ふーん、やっぱりね…」
●　ひろ君のひとこと
みんな騒いでいる時、ひろ君（1 8 ）の一言が効く。
「静かにしなさい。静にしようね。」
言葉は単発でしか出てこないが、みんなよーくわかっ
て静かになります。
●　ちか（お姉ちゃん役１５歳）としほ（妹役７歳）
「しほ、ちゃんとやりなさい！」
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「わかってるよ！」
それを見ていたはなちゃん、
「注意してもらうって嬉しいことことなんだよ。」
ふーん、渋いこというなあ…。
「そうなんだよ。小さいうちからビシバシやらなきゃいけ
ないんだから。私なんて小さい時、そうだったんだから。」
「へー、ちかちゃん、その結果がこうなんだ」
「んんーん、もー！木幡さん、私きずついちゃった！」
はなちゃん＝近所のお姉さん役１１歳。
木幡＝オヤジ役５０歳かな…。
もうひとつ、
「しほ、背が高くなったんじゃない？」
オヤジ木幡、
「そうだね。後２年もすればちかちゃんを追いぬくね」
「……」
ファミリーの結束やいかに…。
●　鯛焼き、おごる・おごれば・おごらない
「さあて、今日はみんなに鯛焼きおごっちゃうかなあ」
とようちゃん。
「太っ腹！」「えっ、みんなに１こずつ？！」
「そんなわけないでしょ。２個だけ」
総額２００円の鯛焼きを十数人でわけると…。
「けんかになるんじゃないの？」
「私、おなかのとこがいい！」
「しっぽ、いや！」わいわいのがやがや…。
本日もジャパンフレネ異常なし！ちゃんちゃん！
■ 2 . なんで“卵”が？■
まりちゃんがバスケットボールを持ってきた。
さっそく、近くの花園公園でバスケットボール！
その帰りのこと…。ここからはこのちゃんのスケジュー
ル表で見てみよう！
－－－－－－－－－以下、このちゃんの文
バスケで突き指をした。しかも同じ指、小指。いたーい！
トイレの裏に隠れたら、はなちゃんが発見！
たたた卵だあー！
「負けた人がとりに行くのだ→」とひいちゃん。
「はなちゃん、まけー→」「ええー！→」
「はやくー！→」「ハイ、卵」「まりちゃん、わって
→はい、どうぞ」「じゃ→わるよ」「こんこん」
「むいてむいて」「あー→なんか入ってる」
「きみじゃないのー」
すると、トロン。「ワー→」「キミ？」
マンホ→ルの穴にツルン「落ちちゃった→」
でも、なぜ草むらの中に卵が落ちているのだ→！
－－－－－－－－－以上。
なんで卵が？？？？？
ふふふふふ…、ぼくが産んだのです…。はあ？
■ 3 . かもめ会だより―お知らせです■
友人のＨさんからいただいたメールの転載です。
－－－－－－－－－以下、転載。
*************************
かもめ会だよりの御紹介
*************************
かもめ会だよりは、品川区精神障害者家族会「かもめ会」
の活動を多くの方々に知っていただきたく思い、毎月発
行している会報です。
会報の主な内容は、下記の４つです。
・精神病の予防・早期発見・早期治療の啓蒙

・精神障害者のリハビリテーションシステムの整備
・精神障害者の回復と社会復帰（参加）に関して、家族
　の果たす役割の模索
・精神障害者とその家族に向けられる偏見と差別をなく
　すための啓蒙
一人でも多くの方に購読いただけますよう、働きかけを、
お願い申し上げます。
購読ご希望の方は、
　１．氏名
　２．郵便番号
　３．住所
　４．メールアドレス
を　kenkako@nifty.com　　に送ってください。
テキストファイルにて、メールで毎月お届けします。
~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~
新牧　和子（あらまき　かずこ）
kenkako@nifty.com
品川区精神障害者家族会「かもめ会」
http://member.nifty.ne.jp/tossken/kamome/index.htm
~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~
★今日の名言
「私たちは複雑なことで四苦八苦するのを好み、簡単な
ことは避けようとするものだ」
ノーマン・ビンセント・ピール（1 8 9 8 ～ 1 9 9 3 ）
楽天的な宗教哲学と見事な演説によって、アメリカで最
も人気のある牧師の一人となる。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0135--------- 2000/04/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ダンスセラピーをしました
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ボランティア・静のＪＦ日記
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 ( 昭和 6 1 ) チェルノブイリ原子力発電所事故。ウクラ
イナ共和国キエフ北方 1 0 0 キロの地点で原子炉が溶解、
火事と放射能洩れ[ ニュースが流れたのは 2 8 日] 。
死者 2 8 人、2 0 3 人が放射能障害とか
■ 1 . ダンスセラピーをしました■
イギリスダンスムーブメントセラピー協会認定セラピスト
・梶　明子さんをお迎えし、ダンスセラピーをしました。
一口感想です。
●　ちかちゃん「本当に癒された」
●　しほちゃん「きょうはあそびすぎ」
●　このちゃん「保育園のころに戻ったようにはしゃいで
　　　　　　　　しまいました。もう一度やりたいです。」
●　ひいちゃん「途中で挫折した…。」
1 時間のセラピー体験、さわりの部分を少しずつやっても
らいました。
円になり他者の名前を言ってボールを投げあう。ボ―ルが
二つになるともう大変！「ひろ君！」「きむさん！」
どういうわけか集中してボールが来る人がいる。ボランテ
ィア・ピソポソ（平岡君）がそれ。「
ピソポソ！」「ピソポソ！」「ピソポソ！」
まいってました。
一つの動作を隣に伝える→新たにもう一つの動作を加えて
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伝える→……。それを全員でやる。いつもは 5 人ぐらいで
やるそうですが、今回は 1 5 人もいたので新たな動作が次々
伝わりパニック！
「おれどうしょうかな、何もないっすよ」とようちゃん。
しかし、頭をかいての一言が動作になり、
「おれどうしょうかな、何もないっすよ」を全員唱和（爆笑）。
座っている輪を手をつなぎながら大きくしていく。逆に小
さくしていき密着する。そんなことをやっているうちにこ
どもたちは梶さんが持ってきたおおきな透けて見えるベー
ルをかぶってそれぞれ演技しだすからおもしろい！
緑を使って「森！」白を使って「雲！」身につけてお姫様
になったり、スーパーマンになったり。あっという間の 1 時
間でした。
しかし、ゲームの様子を見ていると人間模様が見えてくる。
名前を言ってボールを投げるゲームで、やたらアグレッシ
ブになりボールを特定の人間にぶつけつづける子どもがい
る。また、標的になりやすい子どもがいる。
セラピストはこれらを見ながら、一人一人の持っている内
面に働きかけていく…。なかなか、大変です。
興味のある方、ＪＦまで御連絡ください。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　ダンスムーヴメントセラピー（１）

ダンスムーヴメントセラピーは、子供達は身体感覚と動を
通して自分自身と自分のまわりの世界を経験し認識する、
という考えに立って実践されています。子供達にとって、
動作や表情などの非言語コミュニケーションが、人とのコ
ミュニケーションや自分を表現するための大切な手段とな
っていることが多くの場面で見受けられます。

ダンスムーヴメントセラピストは、子供達がどのように感
じ、どのように彼等の周りの世界を理解しているのか知る
ために、子供達の動きを注意深く観察します。これによっ
て、セラピストは子供達の性格や学習能力、発達状態など
を知る手掛かりを得ます。

ダンスムーヴメントセラピーのセッションは、子供達のニ
ーズに応じて、個人またはグループで、３０分から６０分
間程行います。子供達がセッションの中でどんなことをや
りたいのか自由に選んでもらい、セラピストは言葉を介さ
ずに子供達に関わっていきます。
このような非言語のコミュニケーションに、子供達との会
話や言葉での説明を加えていくこともあります。
学校でのダンスムーヴメントセラピーでは、
1 . 　感情表現をゆたかにさせたり、日常生活では表現する
　　のが難しいような感情を安全で適切な方法で表現して
　　みるなど、感情面のサポート。
2 . 　身体イメージ、自己評価、社会性の向上など、自分自
　　 身を知り、人とのコミュニケーションをとるためのサ
ポート。

3 .  空間認知の能力や記憶力、集中力、適応力などを向上
させること、はっきりとした考えを持ち表現すること
など、教室での学習に必要な学ぶ力をつけるサポート。

などを行います。
通常、セラピストは学校内のチームの一員として働き、特

に担任の先生とは綿密な連絡を取り合っています。セラピ
ストには守秘義務があり、セラピーセッションを通して得
られた子供達の情報は、セラピーの効果を上げるための勉
強会および学術的目的以外で使用されることはなく、また
そのような場合であっても、匿名での使用になるため、本
人が特定されることはありません。必要であれば、ご両親
とのミーティングも行います。
梶　明子（イギリス・ダンスムーヴメントセラピー協会
　　　　　認定セラピスト）
※　明日、ダンスムーヴメントセラピーについてのさらに
　　詳しい情報を発信いたします。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　寒ーい…
「さむーい…」とぶるぶる震えてるしほちゃん…。
「どうしたの？」
「…」無言。なるほど言いたくないわけがあるな…。
小さいアイスにすればいいのに同じ値段で一番大きいアイ
スを買って、食べたんだって…。自業自得…。
●　それぞれの学習
「うーん…」ボランティア・平岡君と二人で悩んでい
るのは、なお君。そうとう高級な連立方程式の文章問
題に取り組んでいる。
「解けない…」とぼそり。直君 1 2 歳。
さっきまで E n g l i s h を一人でやっていたかんとく、やた
ら静かに集中している。そっとみるとマンガ“スラム
ダンク”にはまっている。かんとく、1 4 歳。
「勉強する！」とコボ作に取り組んでいるひろ君。
ボラ・平岡君といっしょに文章を考える。
「できた！」と、ぼくの所に見せに来る。ほめてあげ
ると「もっとやる！」ひろ君、1 8 歳。
そして「おれ、勉強なんかやんないよ」
ミッキ―、1 0 歳。
●　お買い物！お買い物！
ちかちゃん、ひいちゃんが 1 時間ほど行方不明に…。
「ただいまでやんす！」何やら買ってきたみたい。
ひええええー！ひいちゃんの買ってきたのは“超超厚
底サンダル”。身長が 1 8 センチぐらい伸びたんじゃな
いの？「
ねえねえ、ひいちゃん。それかっこいいね！しほには
かせて！」おぼつかない足取りでぼくに見せにくる。
「ねえ、木幡さん、いいでしょう？」
よくなーい！にあわなーい！
おまけにお二人さん、アルタで“笑っていいとも”に出
たんだって…。なかなか、やるなあ…。
■ 3 . ボランティア・静のＪＦ日記■
/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/
昨日は宅急便を受け取らなくてはならず、早々と失礼
してしまいましたが、なるべく月曜の夜は予定をつく
らないようにしていますので、これから何か雑用があ
ればひきとめてくださいね。
昨日のミーティングは私にはとても面白い、というか
聞いていてうれしくなりました。
「夏休みが長すぎるよ～」
「ゴールデンウィークも…」
「普通の学校じゃないんだからさぁ、そんなに休み長
くなくてもいいよ」
「休みが長いとつまんないー、前はそんなこと思わな
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かったけど（笑）」
みんな、普通の学校の時は休みが待ち遠しかったのだ
ろうけど、フレネではそうじゃない、ということなん
しょう。
夕方からは嵐でしたが、午後の快晴の空の元、公園で
遊びました。私たちのほかには、学校就学前という感
じの子供達とそのお母さん。
営業の途中立ち寄った風なサラリーマンがちらほら。
遊んでいる私たちを怪訝な目をするでもなく、ぼーっ
のスーツ姿の方の視線を感じつつ、おにごっこに励ん
で（？）いました。
静：「ねぇねぇちかちゃん、あの人達会社さぼってるの
　　　かな。会社、つまんないんですか？ってきいてみ
　　　たら（笑）」
ちかちゃん：「えぇーっ、イヤですよ～（笑）。」
ちかちゃんがひいちゃんへ、ひいちゃんが J i n くんへと
（だったかな？）話が伝わり、5 人くらいでじゃんけん
して負けた人が聞いてきてみようなんてことになったら
しい。そしてじゃんけん、勝負のつかないうち J i n くん
「ぜってぇ無理無理！！はり倒されたらどうすんの
（笑）！？」
こんな風に話のネタにされているとも知らず、スーツ姿
の皆さん達は、なにか眩しいものを見るような感じの笑
みをうかべ、私たちの遊ぶところを眺めているのでした。
きっと私が先週感じたような気持ちで見ていたのでしょ
うね。スーツの皆さん、からかってごめんなさい（反省）。
それにしても私はまた今朝からひどい筋肉痛…。
先週はなんの筋肉痛なのか悩んだのですが、なるほど鬼
ごっこのせいだったんですねぇ（笑）。
自分の運動不足を思い知らされます・・・トホホ。
今週は転びませんでした！
しかし先週作った両膝の青あざは、真紫のまま残っている
のでした、ガーン。
ゴールデンウィーク、お土産話を楽しみにしてます、とこ
ども達にお伝え下さい。
/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/
★今日の名言
「青春とは、人生の一時期だけではない。
それは心の状態だ。
長く生きただけで老いるものはいない。
日とは理想を放棄することによって老いるのだ。
信念を持てば若くなり、疑念を持てば老いる。
自信を持てば若くなり、恐怖心を持てば老いる。
希望を持てば若くなり、絶望を持てば老いる。」
　ダグラス・マッカーサー（1 8 8 0 ～ 1 9 6 4）
ウエスト・ポイント士官学校を主席で卒業。第 1 次・第 2
次世界大戦および朝鮮戦争で重要なポストについて活躍。
日本占領連合国最高司令官、1 9 5 0 国連軍最高司令官とな
るもトルーマン大統領と対立、命令に従わないことを理
由に解任、退役。
トルーマンの局地戦に対しマッカーサーはあくまでも中
国への先制攻撃に執着した。常に超然たる態度を貫く。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0136--------- 2000/04/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 静かな１日、石鹸を作る

2 . 「コボ作」→「ひろ作」
3 . ダンスムーブメントセラピー（２）
==================================================
★今日はなんの日
B C 3 9 9  古代ギリシャの鉄人・ソクラテス没す、7 1 歳
1 9 8 9 （平成 1）　経営の神様・松下幸之助没す、9 4 歳
■ 1 . 静かな１日、石鹸を作る■
どういうわけか、今日は人が少ない…。
「友達、来ないね！」とひろ君。
いつもの１ / ３の人数でしみじみとすごす。
折り紙を使ってスペースの入り口の飾りつけ。石鹸づ
りもやりました。ただし、準備してきたのははなちゃん
だけ。ペットボトルが必要。
「ごみ箱からひろってくれば？」「そんなのイヤだよ！」
「石鹸づくりで必要だからって、コンビニのお姉さんに
言えばいいんだよ。」
不承不承だけれどコンビニに行って、５個もらってきて
スタンバイ！
[ 石鹸の作り方]
※　材料　水 4 0 c c に対し化成ソーダ 1 3 ｇ　廃油 1 0 0 g
　 化成ソーダは劇薬あつかいで、購入には印鑑が必要
　　です。5 0 0 g で 5 0 0 円ぐらい。
（１）ペットボトル（5 0 0 c c）に水 4 0 c c を入れ、さらに化
　　　成ソーダ 1 3 g を入れる。必ず台所用のゴム手袋をを
　　　使って作業する。目に入ると失明することもあるの
　　　で、要注意！
（２）化成ソーダが水に溶けるまで、静かにペットボトル
　　　を振る。この時、発熱するので驚かないこと。
（３）化成ソーダが水に溶けたら、その中に油 1 0 0 g を入れ、
　　　次の要領で振る。3 0 秒振って 1 0 秒～ 3 0 秒休む。これ
　　　の総計が５分になるまで繰り返す。
（４）どろっとなったら型にいれる。ペットボトルのなか
　　　で固まらせ、後でボトルをカットしてもいい。
七つのペットボトルが並んで良かったね！ただ、新しい油
はなかなか固まりません。古い油を使ったはなちゃん、な
お君のはもう固まっています。
そして３時のおやつはボランティア・みずほさんが作って
くれた黒糖ケーキ！静かな日もたまにはいいね！
しほ「木幡さん、今日は人が少ないからないしょでごちそ
　　　うして！へへへ…」
■ 2 . 「コボ作」→「ひろ作」■
４月に入会し、今週になってから毎日「コボ作」を２つ作
っているひろ君の作文です。毎日、よろこんで書いています。
ＬＤに対して特別な方法をとっていませんが、みんなと楽し
くやってます。
●　伊豆高原
伊豆高原を楽しかった。トランポリンと馬に乗りました。
おおきかった。
すべりだいをしました。
あたかいバーベキュを食べた。肉を食べました。
キャベツにんじん食べた。お父さんとお母さんとぼくと
いっしょに食べました。おいしかったです。
[ ひろ君のお父さんからのメール]
フレネ通信にひろ君が登場しました。　
彼らしい様が伝わってきます。
これからのひろ君の活躍が楽しみです。
週末の旅行で親たちはくたびれ果てましたが、ひろ君は
元気元気が残っているようです。日曜日は伊豆の湯ヶ野
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にある天城ホースビレッジで乗馬をしてきました。　
オーナーがひろ君を良く覚えていて大歓迎していただき
ました。日本一客の少ない乗馬クラブなので日曜日でも
ゆっくりと指導してくれます。
戻ってきたばかりのオーナーの長男のいうことをかなり
理解して、馬を操作していました。最後の１０分間は一
人で馬場を回っていました。乗馬はひろ君の理解が馬の
動きにすぐに現れるので、指導者が瞬時に対応できる利
点があるようです。　
アニマルセラピーというより、　普通の乗馬のレッスン
が出来そうです。ひろ君は連休中にまた行きたいといっ
ていますが、財布の中身を見ると難しそうです。　
ひろ君の考えている事が作文を通して皆に
伝わるのは夢のようです。　ノートのコボ作に大きな丸
をもらっていて喜んでいました。　
■ 3 . ダンスムーブメントセラピー（２）■
「ダンスムーブメントセラピーとは？」
梶 明子 （ＲＤＭＴ）
( イギリスダンスムーヴメントセラピー協会認定セラピスト）

「ダンスムーブメントセラピーは、ダンスとムーブメント
を使った心理療法であり、創造的なプロセスを通して、個
人の感情的、認知的、身体的、社会的、統合をめざす。
動作は個人の感情や考え方を映すという視点に立ち、セラ
ピストはクライアントが動きやすいようにサポートし、動
きを観察し、共に動きの背景にある感情を体験しながら、
その動きを発展させたり、統合された新しい動きを創り出
す手助けをする。」
( イギリスダンスムーブメントセラピー協会の定義)

ダンスムーブメントセラピー( 以下ＤＭＴとします) は音楽
、美術、演劇療法とともに芸術療法の 1 つとして、主に欧米
で実践されてきました。ＤＭＴ理論の、からだはこころを
映す鏡であり、からだとこころは切り離せないものである
という考え方は、日本人の生活の中にも根づいているもの
だといえるでしょう。
身体は嘘をつきにくく、また意識されていない感情が現れ
やすいため、動きを観察することは、クライアントの心理
状態を観察することとつながります。言葉でコミュニケー
ションを取ることが難しい防衛の強い方、幼児や障害者、
高齢者、外国人などでも、ＤＭＴでコミュニケーションを
取ることが可能です。
ＤＭＴには個人セッションとグループセッションがあり、
セラピストの手法や心理学的バックグラウンドにも、精神
分析、ゲシュタルト、人間性心理学など、様々なアプロー
チが使われています。
欧米では、セラピストは、大学院レベルの 2 年以上のコース
を受講し、主に心理学、動作の観察法、セラピーの手法を
学び、病院、施設、学校などでの実習を経て、セラピスト
の資格を授与されます。
●　主な手法　●
※　評価と治療目標を設定するための動きの観察
※  コミュニケーションが難しいクライアントとの動きを
通した関係づくり
※  感情と身体的体験との関係を意識できるように、また、
この身体と心の関係を有効に使えるようにサポートする
※  動きを自己表現や自己認識などのひとつの有効な手段と
して使えるような体験ができる、安全で支持的な環境

づくり
※  治療的な関係の中で自己表現を促し、以前は意識され
なかった感情や、クライアントにとって耐え難い感情
などを、言語と動きの双方を通して認識し解決する手
助けをする
※  グループでは、他のグループメンバーと相互に学びあう
経験を、ダンスと動きを通して実現する
※  創造的なプロセスを通して、イメージ化、象徴化、体
系化、統合化などをする力を引き出す
●　どんな方のためのセラピーか？　●

ＤＭＴのクライアントには、様々な方がいらっしゃいます。
学校、施設などでは精神的な問題を抱えた子供たちと、特
殊学校では障害を持った子供たちと、心身症や神経症、嗜癖、
摂食障害の方、精神病院や、老人医療施設にいらっしゃる患
者さんたち、老人ホーム等にいらっしゃるお年寄り、また、
自分を知り向上させたいと思っていらっしゃる一般の方など、
参加する意志がある方ならどなたでも参加できます。
他者及び本人に身体的、精神的ダメージを与える可能性の
ある方には、D M T をお勧めできない場合があります。また
、動きを防衛として使ってしまうような、プロのスポーツ
選手やダンサー等にも、他の心理療法をおすすめする場合
があります。
ダンスムーヴメントと聞くと、「どんなダンスですか？
」とか、「私は踊れないからだめです。」とおっしゃる
方がいます。ＤＭＴはダンスのテクニックを学ぶ所では
なく、また、うまい下手を評価されるところでもありま
せん。人に見せるためのダンスではなく、心拍数を上げ、
カロリーを消費するためのものでもありません。
自分を表現する手段として、即興的に自分の内側から出
てくる動きを発展させていきます。決められたステップ
はありませんし、必ずしもリーダーの支持にしたがって
動く必要はありません。身体に障害を持つ方でも、自分
の出来る範囲で（例えば、目や手先の動き、筋肉の緊張
と弛緩など、どんな小さな動きでも）参加していただけ
ます。
会話で沈黙が意味を持つように、ＤＭＴではじっと止ま
っていることにも意味があります。無理に「踊ろう」とす
る必要はありません。D M T に参加する意志があって、セッ
ションに参加している人は、何もしていないように見え
ても、大事なメンバーなのです。
★　今日の名言
「人生に安定はない。機会があるのみだ。」
　　　　　　　　　　　　　ダグラス・マッカーサー
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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2 . 新しく生まれたフリースペース「ぽっかぽかひろば」
3 . 本日のおすすめ、そしてＪＦあれこれ
==================================================
★　木幡の連休です
2 9 日～ 2 日までは仕事でしたが、3 日～ 5 日までは身体にい
いことをしました。4 日までは箱根でハイキングと温泉、
そして 5 日はロードレーサーに乗り、
所沢の自宅→青梅→奥多摩→山越え→名栗村（奥武蔵）
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→飯能→入間→所沢…
計 8 0 Ｋｍ走ってきました。久しぶりだったのでお尻が痛
くなりました（苦笑）。かなり日焼けしましたよ。
★今日はなんの日
1 9 4 5 (昭和 2 0 )ドイツが無条件降伏
■ 1 . 充実の合宿速報！■
●　2 9 日（土）～ 3 0 日（日）の合宿、3 4 名参加！
まずは“ぱらりこさん”のゲームでお互いの名前を知る。
盛りあがりましたねえ！
続いて工藤順一・木幡寛・齋藤孝のセッション…話はか
み合いそうでなかなかかみ合わない…そこがいいんです
ねえ！近日中にテープを起こし皆さんのお手元にお届け
します！
夜はナイターというか…、朝まで生討論。朝 6 時まで起き
ていた人が多数…、これじゃ 7 時からの座禅に約 1 名しか来
ないはずだ…。
それにしても皆さんよく飲みましたね！ワインは 1 升ビン
で 1 2 本！いやはや…。
一番早く寝た人は、やはりぼくで、それでも 1 2 時です。
二日目の授業レシピ発表は死んでいた人が多数。でも合
宿の良さは夜を徹して語り合えること、ファミリーにな
れること…また、行います。
参加者の感想です。神奈川県の木村さんと宮城県の吉田
さん、そして埼玉の岩瀬さんです。
●－－－－－－－－－以下、メールとＭＬから転載。
みなさん、合宿楽しかったですね。
ボクは、増富鉱泉に寄って鉱泉に浸かり、峠で一人爆睡
し「朝までトーク」の疲れは吹き飛びました。
いやあ、お三方の個性（って簡単に使うのはちょっと気
が引けますが）が見事に出ていて、しかもそれが噛み合
って進みそうな感じがしてとてもうれしいです。
それぞれ、自分の教育活動にいかせそうなものばかりです。
そんな中で印象に残っているのは、木幡さんの
「工藤さんとの関わりを手段として考えているのではなく
、工藤さんとの関わりもひとつの目的と考えている」
といった意味の発言です。
木幡さんの「つなぐ力」の非凡さを改めて感じます。
名称のこと。～ B A S I C でもいいと思うのですが、
「デザイン」という語句が入らないかなあと考えています。
工藤さんも、齋藤さんも、木幡さんもボクから見ると
「デザイナー」なんですよ。
デザインには設計や構想という意味も含まれます。
「RE  D E S I G N」にも影響されているのです。
授業（教育）デザイン研究会 o r 授業（教育）リ・デザイン
研究会なんてのはパクリすぎですか？
はじめてジャパン・フレネを訪れたときの印象が、「デザ
イン事務所」なんです。
よ。
合宿で出た、コボ作算数版？の方向性に期待しています。
なるほど、かけ算がそれにあたりそうですよね。
一あたり×いくつ分＝全体…の構造をちゃんと理解して
いれば、微積分までいけそうです。
かけわりの世界とでもいうべきでしょうか。
さらに、量の世界なんかも低学年からの流れが作れそう
ですよね。お任せしっぱなしではいけませんがね。
　　　　　　　　　　　　（神奈川・木村陽一郎さん）
●－－－－－－－以下、ＭＬより転載。
正直、合宿参加について悩みました。

仙台から山梨に参加することには勇気が要りました。
現実問題として金銭的なものもそうですし、参加される
皆さんはもちろん自分より年上で、経験も知識も月とす
っぽんぐらい違います。
そんな方々の前に無知の自分をさらけ出すことが、とて
も恥ずかしかったのです。
木幡さんの（注　いうように）
形にならなくてもいいのですが、思っているだけでは世
界像を浮かべるにすぎません。
この文ではありませんが、思っているだけでは何も始ま
らず、行動を起こして、自分で感じて、それを自分とし
てどう受け止めて、次につなげるのかということなのか
なぁと、考え、そして、いろいろなひとのアドバイスを
受けて参加に踏みきりました。
お金はないが時間があるのが、学生の強み。
仙台から鈍行でやってきまして( なんと７時間）、金銭的
なものはカバーです。
合宿は、私には実践があるわけでもないので、３つの力
にしても、コボ作についても、子どもがというより、自
分に置き換えて聞いていました。
特に、大学生のコボ作についての話は、私自身耳の痛い話
です。
私の許容量では難しい話もあり、消化不良です。
この連休で、噛み砕いて自分なりに納得していきたいと思
っています。
（中略）
合宿に参加し、みそっかすのようなものでしたが、私自身
はとてもよかったと思っています。
「聞くは一瞬の恥じ、聞かぬは一生の恥じ」ではありませ
んが、恥ずかしいからといって何もしないのでは、恥ずか
しいままで、恥を承知でぶつかっていけば、何かしら得る
ものがあるのではないかと思いました。
多くの人と出会い、その人の考えにふれること。
あの場所の雰囲気の中にいられたこと。
すべてが、私自身にとっては刺激的でした。
前の日までは、顔も知らない人たちと一緒に寝食をともに
し、つながりをもっていく。とても素敵なことですよね。
（宮城・吉田香織さん）
●－－－－－－－－－以下、ＭＬより転載。
合宿ではお世話になりました。
ボクは朝の４：００には寝たので早く寝た方かな？
でもこの２日間は死んでました…。
とても刺激的な会でした。
斎藤さんとこれからの運動の方向についてお話ししたこと
や、工藤さんから小３のコボ作についてアドバイスいただ
けたこと、そして木幡さんのレシピの発表とライブセッシ
ョンでの発言から、授業作りの技のポイントが垣間見えた
こと、がボクの今回の収穫でした。
いつの間にか、若い人が増えボクも真ん中へんの年齢にな
っているのに少々ショック…。
でもＩさんといろいろ実践のお話ができたことも収穫でした。
香織さん、「海亀のスープ」での活躍が印象的でした！！
もっといろいろお話ししたかったです。
さて、算数・数学の研究会いよいよ動き出すのですね！！
ボクもぜひ参加させてください。（後略）
　　　　　　　　　　　　　　　　（埼玉・岩瀬直樹さん）
■ 2 . 新しく生まれたフリースペース「ぽっかぽかひろば」■
「こんにちは！木幡さん。ごぶさたしています。今、実
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家に帰っているんですが、ちょっと寄らせていただいて
いいですか？」
群馬県は沼田市の小野若子さんだ。今から 1 7 ～ 1 8 年近く
前になるかなあ…、ぼくが主宰していたサークル“教育
芸能集団（教育は芸だ！）”に来ていたのが当時まだ大
学生だった若子ちゃん。昨年より旧交復活。沼田で不登
校の子どものための運動を模索している。
「木幡さん、4 月からフリースペースを作ったんですよ。」
「えっ！それはよかったね！おめでとう！」
自宅を開放してフリースペースをやってきたが、4 月から
場所を借りて 3 人で運営しているとか…。
「ただ、まだ知られていないせいか集まりが少ないんです
よねえ…。今日はそれでお知恵拝借に来たんです。」
スペースの名前は“ぽっかぽかひろば”。異年齢の子ども
達が集まり「何をするかは自分たちで決め」、それぞれの
コミュニケーションを楽しんでいる様子が目に浮かびます。
ぼくができることならなんでもします。集まって話しをす
る段階から、具体的な目標を設定へ。子どもも大人も充実
する→「あこがれにあこがれる」関係。
いいなあ、いいなあ…。さっそく、“ぽっかぽかひろば”
におうかがいすることにしました。講演と授業で応援です。
こういう方達とつながれるってとっても幸せです。もちろ
ん手弁当です。毎月、定期的におうかがいすることにしま
した。
若子ちゃんは娘さんの登園拒否をきっかけに“不登校問題”
に目がいき（娘さんは現在登園していますが）、引き続き
この問題に関わっていこうとしています。娘さんを通じて
“他者”に関わることを学んだといえるでしょう。
ぼくもまた、若子ちゃんのつながりから“他者”とかかわ
れることができます。ぼくの世界とあなたの世界がつなが
れば、また新しい世界が生まれてきます。
★　「ぽっかぽかひろば」の御案内
おひさまが　たっぷり　ふりそそいでいる
風がりんごの木々の間を　そして　畑をかけぬける
広がる青い空　流れゆく雲　そして　山々
そんな中にたつ　一軒のふるーい家を　わたしたちは
ぽっかぽかひろば　と　名づけました
お天気の日は　ほんとうに　おひさまで　いっぱいだから
そして　そこに　集う人々が　ぽっかぽかの気持を
持って　帰れるように―と
※　活動日：毎週木曜日( A M 1 0 ～ P M 4 )
　　　　　　毎月第 3 土曜日( わくわくイベント)
　　　　　　PM1:30 ～ PM4:00
※　対象：小学生以上
※　費用：年会費 1 0 0 0 円（会報代含む）利用料　別途
※　連絡先：群馬県沼田市久屋原町 4 8 - 1
　　　　　　090-161 6 - 8 2 7 7（小野若子）
お近くの方、ぜひ連絡してあげてくださいね！
■ 3 . 本日のおすすめ、そしてＪＦあれこれ■
●「ロッタちゃん　はじめておつかい」
スェーデンの子供向け映画。原作者は「長靴下のピッピ」
と同じリンドグレーン。
続編の「ロッタちゃんと赤い自転車」（6 / 2 4 よりロード
ショウ）も楽しそうです。いずれも恵比寿ガーデンシネ
マ(03-5420-6161)で…。
●　そして映画ネタ
「ロッタちゃん…」を見た時のこと…、上映前の予告編を
見て思わず前売り券を 2 枚買ってしまいました。

※「太陽はぼくの瞳」
目の見えない 8 歳の少年の純粋に生きる姿が、すべての人
の涙を誘う感動作! ! …とある。『運動靴と赤い金魚』に続
くイラン映画の珠玉。シネスイッチ銀座( 0 3 - 3 5 6 1 - 0 7 0 7 )で
5 / 1 3 よりロードショウ。
※「クレイドル・ウィル・ロック」1 9 3 0 年代のアメリカ…
大恐慌…希望を失いかけていた人々に芸術家達は「表現す
ること」に命をかけた。あのオーソン・ウェルズの劇団が
政府の上演禁止になったことから、人々は行動はじめる。
監督はあの『ショーシャンクの空に』のティム・ロビンス
今秋、恵比寿ガーデンシネマでロードショウ。
●　木幡、ハブにされる…
「ねえ、だれか 6 日の日にハイキング行かない？」
「やだ、もうあきたよ」
「健康にいいんだよ。お金もかからないし」
「一人で行けばあ！」
うううう、オヤジ木幡は寂しい…。連休前、一人泣いてまし
た。子ども達はハイキングに対抗して 6 日にスケートに行く
んだって…。
そろそろ反抗期かな…、ＪＦの子ども達…。
連休前の出来事でした。
★今日の名言
「リーダーシップとは何か？自分がしてほしいことを他
人がしたいと心から思うように仕向ける技術のこと。」
ドワイト・アイゼンハワー（1 8 9 0 ～ 1 9 6 9 ）
第 2 次世界大戦の連合軍最高司令官。のちにアメリカ第 3 4
代大統領に就任。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 沼田“ぽっかぽか広場”発⇔ジャパンフレネ発
3 . ５月のジャパンフレネ―イベントあれこれ
==================================================
★今日はなんの日
●　アイスクリームの日
ぼくの友人―フォークの鬼才・高田渡はこう歌った
「アイスクリームアイスクリーム　アイスクリームあた
しの恋人よ　あんまり長くほおって置くとお行儀が悪く
なる」
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　それぞれの変身
「おはようございまーす」
連休明け、トップバッターのちかちゃん。左のほほがはれ
て、あざができている。
「どうしたの？」「いや、ちょっと…転んだんです」
「誰かにぶたれたんじゃないの？」
続いてこのちゃん、まゆがさっぱりしている。
「整えたの？」「そう！似合うでしょ！」
実は土曜日、ＪＦの前にみんなが集まっているところを６
Ｆからみていたのだが、このちゃんのまゆがやけにくっき
り見えたのだ。
そして…「あれ？しほだよ！何やってんだろう？」
入り口のドアの前でしゃがんだり、隠れたり…。
「あー！髪、きったんだ！」ショートカットでやけにさっ
ぱりしたしほちゃんがそこにいた。
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「恥ずかしくないよ！ちかちゃんのほっぺを見てご覧！」
「もー！木幡さんは！」
ジャパンフレネの日常の始まりです。それにしても、
ちかちゃんのほっぺは…？
●　ほっぺの謎→解明！
「ほっぺの謎？知ってるよ！」とこのちゃん
一昨日、このちゃんの家に遊びに行った。
そして、…「ちかちゃん自転車に乗れないから練習した
んだよね。坂を両足を離してのってたの。最初はうまくい
ってて、『うまいうまい！』っていってたら、曲がりきれ
ずにコンクリートの壁に顔面をぶっつけたの。あっはっは
ああ！」
道路脇に立っている凸面鏡にその瞬間がもろに映って、大
爆笑したとか…。さぞ、痛かっただろうねえ…。
それにしても自転車に乗れない高校生も珍しい…。
●　ミッキ―君のだらだら司会
ゴールデンウイーク明け、恒例のミーティング。書記は見
学に来ていた北海道教育大のそのこさん、そして議長は小 5
のミッキ―君！
「えー、おれ？やだなあ…」
「アミダで決まったんだから文句言わない」
しぶしぶ…「なにかありますかあ？」
ひとつひとつ司会の作法を教えるのだが、討論が始まって
手持ちぶたさになるとごろごろねころがったり…。お姉ち
ゃんのひいちゃん、そんな様子をじーっと見ている。
この日のひいちゃんの日課表にはこう書かれていた…。
「ミッキ―の司会…、ダメだこりゃ」
●　ありありありがとう！
「みんな、連休はどこに行ったの？」
「鹿島！」「レインボーブリッジ！」
「キャンプ！お土産買ってきました。」とようちゃん。
「やったー！」
群馬県の川場というところだそうだが、土地のイメージが
じぇんじぇんわきません。
「私も買ってきました」とボランティア・静香ちゃん。
マレーシアの西海岸はランカウィ島とかに行ってきたんだ
って！いいなあ！二人ともお土産はクッキー。
「小さい子から並んでね」
「ぼく、クッキー食べる！」真っ先にやってきたひろ君。
「1 7 歳は一番最後ね」
「はい！わかりました！」
みんなにこにこ、おいしい一日でした。
■ 2 . 沼田“ぽっかぽか広場”発⇔ジャパンフレネ発■
“ぽっかぽかひろば”の小野若子さんからのお便りです。
いよいよ、運動が始ります。
－－－－－－－－－以下、転載。
　木幡さん
こんにちは！先日はお仕事中のところお時間をいただきど
うもありがとうございました。私の中でも見定められずに
ぼんやりしていたところが明確になったような気がします。
学びのおもしろさ、そしてそこから得られる生きる力みた
いなものを自分も体験し、子どもと共有したい。私が教員
免許を取り、教師になりたいと思ったのも、現場の難しさ
を感じたのも、そしてもっと小さな子たちと関わっていく
ことの方が大切なんではないだろうかと考えたのも結局ず
っとその中をつらぬいているのは学ぶこと、遊ぶことのお
もしろさ、発見、気づきを通して得られるもの、そこに子
どもたちと居たいということだったのです。

その時その時の今ある自分でできたこともあります。でも
不十分で中途半端だったところもあり、まだ自分自身でや
りきれないのも事実です。
そして今、自分と娘との間で、まるごとのありのままのそ
の子を受けいれることの難しさとそこの大切さを日々感じ
ています。それは自分自身が試され、映し出されることで
もあります。
そんな私ですので、不登校の子をどうにかしたいとか、子
どもを変えていくなんてことは思いも寄らず、その場にい
ることが自分にとってきっとわくわくして体のすみずみま
でが生きてるって充実していけるであろう予感がしている
から、木幡さんとの活動を始めたいと思ったのです。
（中略）
でも、木幡さんが展開し、広まりつつある運動のように自
分が沼田での活動の中心になり、どんどん広げていきたい
というような展望は今はありません。
ただ自分の想いを出発にこれから木幡さんと授業や学びに
ついての実践をしていくなかで、自分にできることを探り
たいというのが正直なところです。
そんな私ですが、いいのでしょうか？
木幡さんに沼田まで足を運んでいただくに値するものがあ
るでしょうか？ちょっと心配になりました。
本来は私が東京での活動に参加すべきなのではとも思うので
す。
木幡さんから見て、もし私の中にまだ準備ができていないと
思える部分があれば、月 1 回定期的にという点、検討してみて
下さい。
5 日には沼田に帰っているので、メール、開けると思います。
今は柏にいるので、F A X でのお便りにしました。
5 月 3 日　小野　若子
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
ファックスでのお便り、読ませていただきました。
自信はあとからついてきます。展望はあとで開かれます。
道は進まなければ開けません。
大切なことは、若子ちゃんが書いているように「その場
にいることが自分にとってきっとわくわくして、からだ
のすみずみまで生きてるって充実していけるであろう予
感」です。
他者を啓蒙しようとか、不登校の子どものため…などと考
えるのは人間に対する冒涜に値すると考えます。ですから、
自分のできるところでじっくり背伸びせず、しかも楽しく
やっていきましょう。ぼくが沼田へ行くのもそういうこと
なのです。ですから、月 1 も全然苦になりません。
（後略）
－－－－－－－－－再び、小野若子さんのメールを転載
ありがとうございます。
& g t ; 道は進まなければ開けません。
そうなんですよね。
F a x を出した後、木幡さんの返事を待ちながらも自分の中
ですでに動き出している部分があるのに、でも少し弱気に
なったり…。
& g t ; 大切なことは、若子ちゃんが書いているように「その場
に
& g t ; いることが自分にとってきっとわくわくして、からだの
すみ
& g t ; ずみまで生きてるって充実していけるであろう予
&gt;感」です。
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&gt;
& g t ; 他者を啓蒙しようとか、不登校の子どものため…などと
考
& g t ; えるのは人間に対する冒涜に値すると考えます。ですか
ら、
& g t ; 自分のできるところでじっくり背伸びせず、しかも楽し
くやっ
& g t ; ていきましょう。ぼくが沼田へ行くのもそういうことな
のです。
& g t ; ですから、月 1 も全然苦になりません。
だから、うれしいです。
自分の中にある感覚を信じて、無理せず動こうと思います。
３日　楽しみにしています。
講演のタイトルについてですが、次のようなのではいかが
ですか？
「学ぶ」ってどんなこと？
ー“不登校”から“選択登校”へー
また細かいことについては、追ってご連絡いたします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんなふうにして群馬県沼田市で「選択登校」の運動が展開
されることになりました。小野さんの真摯な気持を応援した
いと思っています。詳細は、後日！群馬県の方、お集まりく
ださい。
■ 3 . ５月のジャパンフレネ―イベントあれこれ■
ジャパンフレネ関連の学習会などのお知らせです。
●　山梨授業づくりサークル
日時：5 月 1 2 日（金）午後 7 時～ 9 時
場所：西八代郡下部町久那土小学校
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
●　算数数学研究会（仮称）
日時：5 月 1 3 日（土）午後 2 時～
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：「小中高をつなぐ基本教材」夏休み明けから本
格的に始まる研究会の準備段階です。算数数学の授業
でお悩みの方、新たな方向性を探っている方、ぜひ！
参加費：50 0 円
●　「コボちゃん作文」研究会
日時：5 月 1 9 日（金）午後 6 時～ 8 時
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：ビデオを要約する
参加費：1000 円
●　「選択登校」を語ろう会
日時：5 月 2 0 日（土）午後 3 時～ 5 時
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　第２回例会
日時: 5 月 2 1 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
場所：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸3-3-10  TEL 0467-85-0942
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
内容：理想の学びの場とは？それぞれの考えを今ま
　　　　　での体験の中から出し合いましょう！
参加費：50 0 円

●　教師のためのセミナー
日時：5 月 2 7 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
　　　　ＪＦまでお問い合わせください。
●　「未来の教室　ＢＡＳＩＣ」学習会
日時：5 月 2 7 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：2 0 0 2 年から構想している教育運動の学習会。
授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
結んで行きます。授業レシピの検討など
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
★今日の名言
「握りこぶしをつくっていたら、握手はできません。」
●　ゴルダ・メイヤ(1 8 9 8 ～ 1 9 7 8 )
イスラエル建国の立役者の一人。1 9 6 9 ～ 1 9 7 4 まで首相。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0140--------- 2000/05/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボランティア・静のＪＦ日記
3 . 本日のおすすめ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 9 (昭和 4 4 )国鉄初乗り運賃を 3 0 円に値上げ、等制を廃
止し一等車をグリーン車と改称
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　みきちゃんとの会話
「木幡さん、私、リスを飼ってるんですよ」とみきちゃん。
「へー！どういうリス？」
「しまリスのめすなんです。」
「名前は？」「ナポレオン」
「は？」
「思いつかなかったんです。やっぱり、女のこみたいな
名前にすれば良かったかなあ」
ふふふと笑って、みきちゃん、風のように飛んで行きました。
●　気が利くお二人さん
自転車で新宿区の体育館に行く。空いている時間を調べ
るためだ。家から持ってきている改造マウンテンをビル
の６Ｆから 1 階まで運ばなければいけない。
「しほちゃん、ドアを開けといて」
「いいよー」
エレベーターに乗ったらしほちゃん・みきちゃんがつい
てきた。1 階に到着。
「そこのドアを開けて」
「うん、そう思ってついてきたんだよ」
昨日の東京は熱かった。自転車の後ろから、
「行ってらっしゃーい！」「気をつけてね！」
さわやかな声が聞こえた。
●　アイスの日はアイス
「今日はアイスの日だぞ」
「こはたさーん、御馳走さま！」
「5 0 円のアイスならいいよ」
「いまどき、5 0 円のアイスなんかありませんよ。最低 6 0 円」
「じゃあ、6 0 円のアイス」
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「えええっ、6 0 円の？」
「なんだよ、ひとに御馳走になるのに不服そうじゃないか。
じゃあ、やーめた」
「あ、食べたい食べたい！」
というわけでみんなで 6 0 円のアイス…。
「なつかしー！」そんな味でした。
※　はなちゃんの日課表には
「今日はアイスの日とかいう日で、木幡さんが 6 0 円のアイス
を買ってくれた。ちかちゃんと買いにいった。ありがとうご
ざいました」と書いてあったマル。
●　歌で始まる“数学”
中 1 の年齢の生徒が多数。数学の要望が出てくる。
待ってましたと、木幡、よろこんで授業！
「なんでもいいから、好きな歌を歌って」
「えー、いやですよ。木幡さん歌ってよ」「いいよ！」
　汽車を待つ君の横でぼくは…
ぼくが歌っても仕方がない。ピンチヒッター、ちかちゃん！
　右手をつないで　やさしくつないで　まっすぐ前を見て…
「誰の歌？」
「ａｉｋｏ」
「？？？？こんなふうに歌うの？」と演歌調で歌う（爆笑）。
でもちょうどいい歌でした。
「この中から“反対語”が出てくる言葉をさがしてごらん」
右⇔左　前⇔後　その他にも例を出してもらい財産⇔借
金善⇔悪などなど…。この中から数値化できるものでき
ないものを分類。
そして、例えば財産と借金という二つの世界を財産の世
界に統一。その結果、…
５万円の財産→＋５万円の財産　
５万円の借金→－５万円の財産　
「正負の数」の始まりです。
■ 2 . ボランティア・静のＪＦ日記■
●　ひろ君のこと
まず、ひろくんのことから。
私は週に一度なので強く感じたのかもしれませんが、今週
の月曜日に行ったとき、ひろくんの表情がとてもよくなっ
ていたこと、一週間前とは比較にならないほど会話も通じ
るようになっていたこと、顔色までちょっとよくなったよ
うな気がしたことにとても驚きました。
作文の内容もすごいですよね。
こんな風にかわっていくのだと、子供たちの可能性と、周
りの関わり方がいかに重要な意味を持つのかということを
考えさせられる体験でした。
そして、2 週間後　↓
先週のメールにも書いたとおりですが、顔色も表情も本当
によくなって…！この前は気のせいかとも思いましたが、
今週で確信に変わりました。
ボランティアとしてほんの週 1 回だけの関わり。
そんな中でも子供たちが変わっていく場面に出会えたらう
れしいな、とは思っていましたが、まさかこんなにも早く
目の当たりに出来るとは思ってもみませんでした。
こども達の底知れない可能性に、うれし涙…。
●　“むかつく”　“いらつく”構造
子供たちから誰に言うともなく、こんな声が聞こえてきます。
「むかつく～」「つまんない」「帰ろうかな」「あーっ」
私もこの気持ち、なんだかとってもよくわかるのです。
なにかやらなきゃ～、と思う気持ち。あせるばかりで手に
付かない自分。自己嫌悪。そのことで気分が落ち込んで、

なにをしても集中できない。出来ても短時間。また自己嫌悪。
そしてまた気分が L o w になって…という悪循環。
わたしなんか今でもそうです。
でも、やっぱり特に 1 4 才から 1 8 才くらいまでの時が、一番
こんな感じでいたような気がします。
（この時期は私にとって転校、初めての不登校、学校にい
かないままの高校受験、2 年通った後の中退、大検取得、
そして大学受験…めまぐるしく環境が変化したときでした）
周りからやれと言われても、自分でもそんなことは十分わ
かっていて、それが出来ないからいらいらしているのです
から。そしてそれを言語化出来ず、大人たちに説明できない。
でも、かといって「今は待つときだからあせらなくてもい
いんだよ。人によって時計の早さはみな違うんだから」
な～んて言われても、また、「私の時計はゆっくりなわけ
じゃない！」って腹が立つんですよね（笑）。
じっと見守ってあげることしか、出来ないような気がして
います。きっと、動き出すパワーをためているときだと思
うから…。そして、私が実際にそうだったので…。
自分で経験しているのに、なにも出来ずにそばにいるだけ、
というのはもどかしくもあるのですけれどね。
ちなみにこれは昨日のこのちゃんをみていて思ったこと。
先日までは J i n くん、ひろちゃんがこんな感じだったと思
います。
それではまた
来週は実家からきりたんぽでも抱えて帰ってきます。
季節はずれですけど、お鍋かなにかしますか（笑）？
※　食べるものなら大歓迎！周りにいるスタッフに聞い
てみました。「秋田といえば？」
「秋田小町！秋田美人！」「日本酒！」
なんでもいいですよ！
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「アメリカ流７歳からの微分・積分」
ドナルド・コーエン（講談社ブルーバックス 8 4 0 円）
固定的なカリキュラムをこなすのではなく、一人一人に合
った学び方があるはず。分数から無限級数、そして微積分…。
小さな算数教室での大きな実践。「教えて」って言わない
限り、教えないんです。コーエンさんは。いいなあ、いいな
あ。
数学オンチの人でも読める、読めると思います。この本の
初版は 1 9 9 8 . 8 。版を重ねていないので売れていないってこ
とかなあ…、こんないい本。
★今日の名言
「私は自分の仕事が成功するかどうかと悩んだことは一
度もない。それがするべきことだと思えば、結果など考
えず、ただ取り組んできたのだ。」
　　　　　　　　　　　　　　　　ゴルダ・メイヤ
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0141--------- 2000/05/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 戦え、しほちゃん！―学校にチャレンジ―
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 4 ( 明治 7 )大阪・神戸間に鉄道開通
■ 1 . 戦え、しほちゃん！―学校にチャレンジ―■
[ 昨日のひいちゃんの日課表]
　　　　　しほに棒で頭をぶたれた
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この通信でお馴染みの小２のしほちゃん、来週から学校に
通ってみることになった。元担任が「しほちゃんは病気で
休んでいる」というウソを子どもに話した。学校の体面で
しょう。
そのため、昼間外に出ると「病気なのに外に出ている。
ズル休み」という目で見られてしまう。しほちゃんは、
昼間、住んでいる地域に出られなくなってしまった。
お母さん曰く「学校の教育がいいから戻るのではない。こ
のままでは、しほはずっと外に出られなくなる。そのこと
と戦うために一時期戻ってみるのです。それでもだめなら、
また、迎えてやってください」
今朝のしほちゃん、「私、転校するんだあ」とみんなにふ
れまわる。「えー！」ＪＦの空間に沈んだ空気が流れる。
どうして？しほはここが嫌いなの？何か悪いことしたかな
あ…。ひいちゃんは完全にブルーなムード…、涙さえ浮か
べている。しほちゃんの家庭教師的な役割、妹みたいに可
愛がっていた…。午前中ずーーーーーーーーーーーーっと
ブルー。
しほちゃんのお母さんが迎えに来る。あしたはお散歩の授
業、昭和公園にみんなで行く。
「立川駅に１０時集合なんですよ。」
「えっ、それじゃ、しほ、お母さんお仕事があるから送っ
て行けないよ」
「えー」みるみる曇るしほちゃんの顔。
「私が迎えに行きますよ」とひいちゃん。ひいちゃんのほ
ほにすうーっと涙が流れる
最後のお散歩の授業だもん、しほちゃんよかったね。
お母さんからのメールを読んであげたら、ひいちゃんもわ
かったみたい。
－－－－－－－－－以下、転載。
[ しほちゃんのお母さんからのメール]
お世話になってます。
唐突で大変恐縮ですが、フレネを一時お休みして、前の
小学校に通ってみることにしようかと思います。
長くなってしまうので、まずは簡単ですがフレネに行っ
て良かったことと困ったことなどを、書きます。
**********
良かったこと
・国語が好きになった
・理路整然と話せるようになった
( 自分の言いたいことを整理して話せるようになった)
・フレネの人たちのことが大好き
・いろんな遊びができるようになった
・自信がついた
・勉強への意欲が上がってきた( 良い意味で欲がでてきた)
・通っていれば娘の持っている良い面を引き出せてもらえ
　そう
困ったと思う点
・個の意識が強くなって個人的な考え方、行動をする
・小学生らしい言動が少なくなり大人びた( もとからかも
　しれません)
・お姉さん、お兄さんたちをコントロールする
・帰りが遅い  ( お寺で 7 時ちかくまで遊んでいるらしい)
・人のせいにする ( 注意してもちかちゃんのせいにする)
・ちかちゃんに迷惑をかけている
・年上の子たちとの遊びについていけない
・お金を使うのをなんとも思わなくなった
・同じ歳の子に揉まれないので甘えがある ( 自分が最年少)

個人的に困ったこと
・帰りが遅いので、近所の子どもと遊べない
・学校に、子どもが休んでいることにされているので、友
　だちに会わない様に隠れて歩く
・朝、子どもを送ることが仕事に支障きたしている
**********
困ったことと上げた件は、娘ならではの持っている性格か
ら来ているものがほとんどです。それらがフレネに行って
いるからではないでしょう。
一番は友だちとの関係なんです。
同じ年頃の子との関係をマズくしたままフレネに通ってい
ても娘の心には汚点が残っているのが分かりました。
それを解消するかしないかはともかくとして納得いくまで
戦った方が本人のためだと思いました。この連休中に隠れ
てこそこそして外を出歩きたがりませんでした。
それと、かなり年上のお兄さん、お姉さんたちとのギャッ
プにどうしていいか本人なりに考えていたようです。遊び
が違いますし、体力的にも足でまといというのはしかたな
いと思います。もちろん、まわりのみなさんには、そんな
気はないのですが、疎外感を勝手に本人が受けてしまって
います。
毎日届く、楽しそうなフレネ通信でしたがこれからは娘の
名前がないのかと思うとちょっぴり寂しい気がします。
ですが、これからも催しものがあるさいなど、ジャパンフ
レネには行かせてもらえればと思っていますし、みなさん
とはこれからも仲良くさせていただければ嬉しいと娘とも
ども話しています。
娘は感情的になり、最初は大泣きして話し合いは難航しま
したが、良かったことや困ったことなど冷静に話ができ本
人も納得しました。また、小学校の友だちとの関係につい
ても認めて、これから克服できるように頑張りたいと言っ
ています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
明日、晴れるといいなあ…。しほちゃん、ジャパンフレ
ネにはいつ来てもいいんだからね。みんな、しほちゃん
のこと応援しているんだからね。
[ しほちゃんからひいちゃんへのお手紙]
しほはあした、てんこうします。
ひいちゃんも元気でね。
うみとか山とか行くときは、しほもさそってね。
きのう、ぼうであたまをたたいてごめんなさい。
お手紙まってます。
※　今日はぼくもしほちゃんとのお別れが辛く…、こ
　　れでおしまいです。
★今日の名言
「友人をつくろうと思ったら、他の人々に興味を持つこ
と。そうすれば二ヶ月で多くの友人ができます。反対に、
他の人々に自分への興味を持たせて友人をつくろうとす
ると、二年かかってもほとんど友人はできないでしょう」
デ―ル・カーネギー（1 8 8 8 ～ 1 9 5 5）
　　　　　　　話し方と人格形成に関する教育の先駆者。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0142--------- 2000/05/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「タロット占い」に爆笑！
2 . ジャパンフレネあれこれ
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3 . 本日のおすすめ
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 2 (明治 4 5 ) タカジアスターゼの高峰譲吉に第 1 回学士院賞
★　しほちゃん、元気でね
しほちゃんが転校するとのこと、
しほちゃんのお話がもう出てこないかと思うと寂しいです。
お母さんのお気持ちもよくわかります。
しほちゃんが小学校に戻って、
元のみんなとやっていこうという気持ちが生かされると
いいですね。
元気でね、しほちゃん。
　　　　　　　　　　　（Ｋさん）
★　残念です…、なんて
しほちゃんのこと、残念です…なんて言っちゃいけない
ですね。でも、寂しくなります。
お母様からのメールをそのままのせている木幡さんの姿
勢に打たれました。お母様からのメールのことにいくつ
か思い当たる部分もあり、またしほちゃんがいなくなる
ことのみんなへの影響なども思い…複雑です。
とにかくしほちゃんの姿が見られなくなること、とても
寂しく思います。
がんばってね、元気でね、なんて、月並みですが、しほ
ちゃんによろしく伝えてください。
（ボランティア・静さん）
★　しほちゃんの件　
すぐ、全面的に学校へ通うんじゃなくて、週１ぐらいは
フレネに行けばいいのにね。
しほちゃんを「病気」にしてしまったせいで、いくつか
不都合が生じているようですが、これは、大人の責任、
と思います。
「学校の対面」もあるでしょうが、担任の先生は、どう
説明していいか、わからなかったのでは、とも思いました。
しほちゃんはずる休みしているんじゃない、と子どもに告
げたかったのかもしれません。
でもこういう浅知恵のウソでは結果的に具合の悪いことが
起こるようです。ウソはつかない。言えなければ、言わない。
それがきちんと通用するのが、子ども相手の世界ではないで
しょうか。大人相手だと、そうもいかないことが多いですが。
（東京・Ｐさん）
★　今日は昭和記念公園ですか？
お散歩の授業は昭和記念公園ですか？
先ほどから雨音がしています。（今は木曜夜 1 0 時半）
朝方早めに上がって晴れるといいですね。
私個人では雨の日のお出かけも結構好きですが、
公園は走り回って転がり回るのが楽しいですから。
天気予報では午後には雨も上がるようですから、お気をつけ
て。
朝１０時立川駅集合だと、
明日出かける時間と近いので、それらしき集団を
見かけたら声を掛けさせて頂きます。
いってらっしゃい！　　　　　（東京・Ｏさん）
■ 1 . 「タロット占い」に爆笑！■
体験入会でやってきたＡちゃん、何やらカードを取り
出してスタスタ…。
「それなあに？」
「タロット占いだよ」
「やってやって！」

一人一人を占ってもらいました。恋愛・仕事・対人関
係・人生の流れ…e t c  e t c。詳しく占って欲しい人は
生年月日も言わなければならない。それでは、その結
果の一部を見てみましょう。
●　ちかちゃん（1 5 ）→おっちょこちょい・主婦
「ぐわっはっはー！当たってるじゃん！」
「自転車で顔面打撲だもんねえ」
●　ひいちゃん( 1 4 ) →玉の輿
「やったー！」
●　ミッキ―君（1 0 ）→将来は大学教授（大爆笑！）
「ええっ、おれがあ？」とまんざらでもなさそう。
「じゃあ、今日から勉強の特訓かな？」（爆笑！）
※　ミッキ―君、本日初めてスケジュール表に一日のこ
とを書いたね。ただし、「お昼、馬かった」とわざと書
いて、笑ってました。
●　Ｒちゃん（1 3 ）→波乱万丈・職転々・独身でいましょ
う・友人に恵まれ、同性に好かれる・わけへだてなくやさ
しくできるひと　
やはり、体験入会。これでうちとけました。
●　スタッフ・木村君( 2 5 ) →結婚は 4 0 代後半
　（大大大爆笑！）
ちなみにミッキ―君は「一途な恋愛、2 5 ～ 3 0 で結婚」でした。
●　J i n 君( 1 2 ) →とにかく悪い、こんな悪い運勢初めて
　　（これまた大爆笑！）
●　木幡（5 0 ）→とてもいい人柄・いつまでも成長が止
まりません…そういう友人にいつも出会います
「恋愛運は？」
「いまさらそんなの必要ないんじゃないの？」
大ショック…。
本当はもっとものすごーく詳しいんです。
占いはいいのが出ると信じて、悪けりゃ信じない…、
そういうスタンスがいいと思います。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　浄水器がやってきた
ミーティングでの連絡事項…。
「えー、今日から浄水器が使えます。ただし、1 週間」（爆笑）
「意味ないじゃーん！」
「まあまあ、よく聞いてよ。無料で 1 週間使ってみて、
よければ正式に契約します。みんなの意見を聞かせてね」
「俺が一番最初に使ったんだよ」とけんちゃん。
「結構いけるよ」
「木幡さん、はい、お水！」としほちゃんがさっそく汲
んできてくれました。おいしい麦茶が飲めそうだね！
●　ゲームの時間は？
パソコンで麻雀ゲームをやっていた子ども達。
「イーペーコー」なんて楽しんでいる。時間は午後 3 時。
「君達、イーペーコ―はいいんだけれど、ゲームをやる
時間はお昼の 1 時間って決めたんじゃなかったっけ？」
「えっそうだっけ？」「そうそう、確かに決めた」
ゲームを終了させて、直君曰く、
「明日から 1 2 時に来て 1 時に帰ろう」大爆笑！
ＪＦには笑いが絶えません。
■ 3 . 本日のおすすめ■
ぼくの加入しているＭＬに紹介されていたものの中から、い
くつかぼくのお好みのＨＰを転載いたします。
－－－－－－－－－以下、転載
●　週刊・野球小僧の部屋
http://www3.plala.or.jp/w-yk/
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－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
野球好きにこそ読んで欲しい
　　週刊・野球小僧の部屋
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
野球のメルマガといっても、よくある特定プロ球団を偏愛す
るものとは違います。プロ以外にも大学・高校野球から草野
球までの様々な事柄を扱っていて、野球という競技全般に対
する強い愛情の伝わってくるメルマガです。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　「みんなのうた」が好き！
http://www.interline.or.jp/~ryosei/people-mail.html
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
読みながら思わず口ずさむ
　　「みんなのうた」が好き！
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
誰もが一度は見ているに違いないＮＨＫの長寿番組「みんな
のうた」。現在番組で放送されている曲はもちろん、過去の
曲についてもふれられていて、世代を問わず楽しめるメルマ
ガです。ＣＤ情報など、データ面が詳細なのも魅力です。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　おやじのための自炊講座
http://www.ne.jp/asahi/jimihen/oyaji/
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
読んでおいしい、作ればもっとおいしい
　　おやじのための自炊講座
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
単身赴任のお父様方の悩みといえば、やはり食事。自炊とい
うと面倒そうですが、このメルマガを読めば心配ご無用。簡
単なものから本格派まで、様々なメニューが絶妙の文章でつ
づられていて、すぐにでも作って食べたくなりますよ。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　沖縄のここを知りたかった
　　MIG COMMUNICATIONS
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
沖縄の観光案内のページはいくつかありますが、このページ
は沖縄在住経験のある作者ならではの、お得な情報が一杯。
中でも「うちな～ぐち入門」は、沖縄の方の暮らしを知る上
で必見です。沖縄の他に、オーストラリアの旅行記も。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
●　月刊マイルドレビュー
http://www.geocities.co.jp/Bookend/2539/
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
書評が作るネットワークの形
　　月刊マイルドレビュー
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
ネット上でお互いにお薦めの本を紹介し合うネットワークを
目的とした、月刊誌スタイルの書評ページです。掲示板で本
の推薦を受け付けているので、新刊だけでなく様々なジャン
ルの本を知ることができて、読書の幅が大きく広がります。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
それでは、また来週！これから山梨県のサークルに行ってき
ます。
★今日の名言
「不安なときは、じぶんがしなければならないことに集
中せよ。徹底的に準備ができれば、不安はなくなる。」
　　　　　　　　　　　　　　　デール・カーネギー
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0143--------- 2000/05/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 進化するけんちゃん、日課表も充実！
2 . 作文大ヒット！ひろ君！―二つのお弁当―
3 . 本日のおすすめ―「冬の猿」
==================================================
★今日はなんの日
沖縄本土復帰記念日、ヨーグルトの日
■ 1 . 進化するけんちゃん、日課表も充実！■
ミーティングのこと、“お散歩の授業”でどこに行くか
もめている。ぼくの出した案は、だいたい負けてしまう。
今回残った案は、けんちゃん→「ねこたま　いぬたま」
（二子多摩川園）犬と猫がうようよいるらしい。
このちゃん→古賀政男記念館（演歌の古賀政男！）…家
の近くだからだって…！しかし、このちゃんは自分の推
薦したものを調べてこなかったので却下。けんちゃんの
勝ち！そして、次週は立川の昭和記念公園で一件落着！
しかし、ボランティア・みずほちゃん、
「私、来週予定があって、昭和記念公園に行けないの。
残念だなあ…」
そのとき、けんちゃん「いいよ。今週と来週の場所をチ
ェンジしても。そんなにこだわらないよ」
なにーーーー！耳を疑ぐってしまった。以前はそんなこと
は全くなく、「変えてやんねーよ」なんて言って、トラぶ
っていたのが夢のよう…。
そういえば、日課表もきちんと書くようになった。うーん、
進化したのかなあ…。それにしても、いいぞ！けんちゃん。
今日も「さあさあ、日課表を書いてね」と言ったら、
「もう、書いちゃったよ」の声。うーん…、負けた…。
[ けんちゃんの日課表] より一部、抜粋。
９日→弁当、また、お好み焼きが…
1 0 日→またまた、お好み焼きが…（青筋の絵あり）
1 5 日→また、お好み焼きが…（青筋の絵）
■ 2 . 作文大ヒット！ひろ君！―二つのお弁当―■
毎朝、必ず「コボちゃん」のマンガを読み、作文を二つ
やるひろ君。「やります！」と宣言して、ボランティア
・平岡君とマンツーマン。できたら、見せに来て、ぼく
が添削の日々。
今日の作文は、大ヒット！こういう場面だ。
『外から帰ってきたコボちゃんに、おじいさんが足の裏を
踏んでくれと頼む。おじいちゃんは気持よくて、眠ってし
まう。コボちゃんの去ったあとには、てんてんと足跡。泥
だらけの足で帰ってきていたのです。』
　　　　　　　　　↓
ひろ君はつぎのように表現。
『おじいちゃんが泥だらけの足で帰ってきたみたい。本当
はこぼちゃん』（作品を彼が持ち帰ったので、思い出しな
がら…）
なるほど！廊下のコボちゃんの足跡は、おじいさんの足ま
で続いている。うつぶせに寝ているおじいさんは、そこま
で歩いてきて、ばったり倒れているように見える。
うーん、こういうかき方をした子どもはいなかった。平岡
君とのマンツーマンにしても…。
「でも、ひろ君は『本当はコボちゃん』と言っていましたよ」
と平岡君。
「みんな来て！ひろ君の作文！今までに出てきたのと違うよ。
すごくいいよ」
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作品を読み聞かせました。拍手！拍手！拍手！
昼食時、ひろ君、どういうわけかお弁当を二つ買ってきて
しまった。最初、ぼくのところに持ってきて、
「あげる！あげるよ！」
「どうしたの？」
、次に平岡君のところへ…。平岡君はお金を払ってたべて
いました。
今考えてみると、意識的に二つ買ってきたのかも知れませ
ん。嬉しかったのかなあ。
学習障害と言われるひろ君、みんなといろいろな可能性を
探っています。
■ 3 . 本日のおすすめ―「冬の猿」■
●「冬の猿」 アントワーヌ・ブロンダン（文遊社 1 9 9 5 円）
ビデオを見てから、原作を読み久々に感動しました。
サルトルをも殴ったと言うフランスの無頼派作家の作品です。
人に対するやさしさがにじみ出ています。年取った男とは
ぐれた男の友情物語。
タイトルは「人里に迷い込んだ猿を列車に乗せて、冬の森
に帰す」という中国の故事から取っている。この作品のモ
チーフ「帰るべき森」は、ぼく達にあるのでしょうか…、
そんなことを考えました。
映画もモノクロで在りし日のジャン・ギャバンと若かりし
ジャン・ポール・ベルモンドがいい味を出しています。
映画も原作も必見！
★今日の名言
「人間を研究することだ。歴史家どもを研究してもしょ
うがない」
●　ハリー・トルーマン(1 8 8 4 ～ 1 9 7 2 )
アメリカ 3 2 代大統領。ポツダム会談に参加。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0144--------- 2000/05/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 昔の名前で出ています―ちょっと古ネタ―
2 . 通学定期券が出たぞ！
3 . ひろ君のお父さんからのお便りです
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 2 ( 昭和 3 7 ) 大日本製薬、サリドマイドの出荷を停止
■ 1 . 昔の名前で出ています―ちょっと古ネタ―■
ジャパンフレネはいつも話題がいっぱい。ここに掲載さ
れなかった短いネタをいくつか…。
●　ひいちゃんネタ、あれこれ
（１）おかいもの！おかいもの！
ジャパンフレネから新宿の繁華街までは歩いてすぐ。
そこで少女達はお昼休みに買い物へ行ったりする。
ある日のこと、入ったはいいがなかなか帰ってこな
い。心配していたらひいちゃんとこのちゃん、山ほ
どの切れを買ってきた！なんだなんだ、どうしたんだ！
「部屋を模様がえしたいから、切れを買ってきたの。」
「ここの？」「違うよ―！自分の部屋」
見ると黄色い切れ…。
「1 m いくらだと思う？」「1 0 0 円？」
「ううん、なんと 1 0 円！」
その後、模様がえは…？
「やってない。部屋のＴＶを動かすのがめんどうなんだもん」
（２）可愛い木幡…! ?

ぼくの顔をしみじみながめて、「木幡さん、下から見た
らお茶目で可愛い！まつげがクリッとして」
おじさん、ちっともうれしくなーい！
（３）？？？？
バスケットボールをワンピースの中に入れ「妊娠！妊娠！
くふふふ」それをけんちゃんが追っかけ、キック！
思わず木幡「妊婦をけるんじゃない！」
●　懐かしの「しほちゃん」ネタ、あれこれ
（１）泳げまーす
来週のお散歩の授業は、新宿区の体育館でバドミントンと
水泳。
「しほも行きたいなあ」「でもねえ、学校に戻るから行け
ないねえ。ところで泳げるの？」
「もーちろん！魚のように泳げまーす！すーい、すーい」
とクロールのマネをしながら歩いて行きました。
（２）そのうち…
「もしもし、しほだけどひいちゃんいますか？」
学校に戻ったその日に電話があった。いろいろ話をして
「学校どう？大丈夫？なんともない？」
「うん、今はね。そのうちに、きっと何かあるよ」うーん
■ 2 . 通学定期券が出たぞ！■
「もしもし」はなちゃんのお母さんからの電話。
「ようやく、今日、定期券が買えたんです」
神奈川県の湘南地区から通ってくるはなちゃん。学校に
通学証明書の交付を頼んだところ、教育委員会に問い合
わせ、ペンディングになってしまった。
1 9 9 2 年の文部省通達により不登校児童・生徒に関しても
通学証明書が出るようになった。出席扱いにもなる。と
ころがそれを知らない管理職が多い。そしてすぐ、上に
お伺いを立てる。
ぼくの住んでいる埼玉県所沢市のある中学校長はアポも
なく突然やって来て写真を取ったり、あれこれ根掘り聞
いて「前例がないから…」うんぬんで、証明書を出さな
いと言って来たことがあった。どうなってるんでしょ。
はなちゃんのところも粘り強い交渉でようやく出ました。
学校以外で学ぶ権利が保障される時代は、きっときます。
本日、シンクタンクの政策委員会で寺脇研大臣官房政策
課長達と話して、そのことを感じました。
状況は確実に動いています。
■ 3 . ひろ君のお父さんからのお便りです■
ＪＦ会員・ひろ君のお父さんからメールをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生　おはようございます。　
今朝は暑くなりそうな予感のする日差しです。
ひろ君の二つのお弁当の話は不思議です。
今までに友達におごったり、二つの弁当を買ってきたこ
とはありませんでした。ひろ君の内部で何か変わりつつあ
る兆しの気もします。
※　両方食べたかったので二つ買ってきた。量が多すぎて
食べきれないので、ご飯の部分だけ木幡さんか平岡さんに
食べてもらおうと思った。
※　金曜日の外出で世話になったので、お礼に平岡さんに
お弁当を買ってきた。
上の二つ可能性を考えてみました。
最初の場合は、我が家で頻繁に起こっています。　
アルタの裏のアカシアというお店のロールキャベツが好き
なのですが、ハンバーグと生姜焼きも食べたいのです。　
親と一緒に行くので別々のメニュー、定食としてライス付
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き、を二人分注文します。そしておかずの部分を二人分食
べてしまいます。　
一人分のご飯だけを親に残します。
親は刻んだキャベツに豚カツソースをおかずにするか、塩
と胡椒をふりかけたライスだけを食べてきます。
食べ盛りなのでしょうがないと思っていますが、礼儀作法
としては好ましくないので止めさせたいと思っていました。
　
でも、食べ残しのお弁当を木幡さんに持ってきたのでは
なさそうですから違うようですね。
二番目のケースは？　お弁当を最初に木幡さんに持ってき
たとすると金曜日の外出とは関係なさそうです。
ひろ君がコボちゃんになって行動しているような出来事で
すね。
※　もう一つのお弁当の謎？
ひろ君はコンビニのお弁当は一日おきに買うことにして、　
コンビニ弁当の日には家からウーロン茶を持ってくる。　
家のお弁当の時には、コンビニで飲み物を買うことにして
います。この習慣はずっと続いています。毎日お弁当を作
らなくても済むお父さんは喜んでいます。動機は親孝行か
どうか？　不思議に思っています。
※　ひろ君のコボ作
ひろ君のコボ作はびっくりしました。最初に客観的な観察
を述べて次に自分の意見を述べる。まさにアカデミックラ
イティングのスタイルですね。
ひろ君は知的障害と学習障害のボーダーラインに位置して
いると判定されることが多いのですが、今まで見えなかっ
た知的能力が見えて来たと思います。文章を読んでの理解
は難しいと思いますが、視覚を通しての理解と学習は出来
ると思っていました。
ひろ君にとってコボ作は荷が重いかな？と心配していまし
たが、びっくりする進歩がありました。　
ありがとうございました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ひろ君、「アカシア」のハンバーグが好きなんですね。
お父さんはご飯に塩胡椒ですか…。
★今日の名言
「熱いのが耐えられないなら、厨房から出て行け。」
（プレッシャーに耐えられないなら、身を引けの意）
　　　　　　　　　　　　ハリー・トルーマン
-------------------------------------
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0145--------- 2000/05/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . あなたの財産は？
2 . 毎日が家庭訪問←ＤＦの発行
3 . 本日のおすすめ
==================================================
★今日はなんの日
1 8 0 4 ( 文化 1 )間宮林蔵、宗谷海峡を探検
■ 1 . あなたの財産は？■
中１ J i n 君のリクエストで数学を定期的にやってます。
周りを巻きこんで楽しくやってます。
それでは、本日の問題。『３万円の財産があります。２万
円の借金をしました。財産の合計はいくらでしょう？』
「じゃあ、この文章を式に書いてね」「えー！」

間違えてもいい、どんどん書こう。
●　ひいちゃん　３－２
●　J i n 君　＋３－－２
●　けんちゃん　（＋３）－（－２）
●　ちかちゃん　＋３－２
●　ボラ・平岡君　３＋（－２）
どれもが正しそう。
けんちゃん、どうして（）をつけるの」
「どうして引くの？」
「２万円の借金を正負の数の世界で表すと？」
こんなふうに質問攻め…。「やべー」とひいちゃん逃げる。
「財産の合計って聞いてるんだから？」
「あ、足し算かあ！」
みんなで出した式→（＋３）＋（－２）
みんなで出した答え→＋１　
本日の授業、「正負の数の加法」でした。
■ 2 . 毎日が家庭訪問←ＤＦの発行■
ＭＬに発信した「かてい訪問についてどう思いますか？」
について、茨城県のＮさんから投稿がありました。ぼくに
は見えないところをしっかりと見てくれています。学ばせ
ていただくと共に、大きな励ましになりました。
Ｎさんありがとうございます。長文ですが、ぜひお読みく
ださい。
－－－－－－－－－

《投稿》
　こんにちは、木幡さん。ＤＦは楽しいですね。
　木幡さんは毎日家庭訪問をしている、と私は思います。
家庭訪問の「目的」を考えると、ＤＦ発行は「家庭訪問」
です。以下、私の考えです。
――――――――――――――――――――――――――
◇《家庭訪問は、「目的不明」である》
※　朝日新聞に、「１０分間の訪問で何がわかるの？」の
投書がありました。「（家庭訪問は）それほどの必要性を
感じない」そうです。
４月・５月の「年１回の家庭訪問」を、保護者はどう考え
るでしょう。
１．品物を贈る…何か品物を送っておけば、子供をよく見
てくれるかもしれない。
２．子供が馬鹿にされないように、良いところをみせなき
ゃならない。しっかりと掃除しておかなくてはならない。
３．１０～２０分で、話ができるはずがない。先生は自分
勝手だ。
４．こんな貧しい生活をしているのを見たいのだろうか。馬
鹿にするのもいい加減にしろ。
５．家庭にまで先生が入り込むのは、行き過ぎだ。休暇が
取れなかったら、どうすればいいのだ。　　　
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
家庭訪問の目的は何でしょうか。４月・５月に１回だけ家庭
訪問して、何の意味があるのでしょうか。
「子供の家庭での状況を知る」でしょうか。まさか、アパート
・マンション・一戸建調査じゃないでしょうから。
「知って」どうするのでしょうか。家庭が経済的に困ってい
たら、学校・教員が経済援助をするのでしょうか。贅沢な暮
らしをしていたら、教員が諫めるのでしょうか。夫婦間の仲
が悪かったら、仲直りさせるのでしょうか。
昔も今も、家庭訪問＝「おもらいアワー」の面があるのは、
否定できないでしょう。「拒否する」のは、以外と難しい…
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家庭訪問の経験があればおわかりいただけると思います。
「家庭訪問のホームページ」をいくつか見ました。
「家庭訪問の目的」は…書いてありませんでした。
（あったら、教えて下さい）次の２つの事が書いてありま
した。単なる「テクニック集」でした。
　　１．保護者に何を話したらよいかのアドバイス
　　２．時期をいつにすればよいか
私には、「家庭訪問は目的不明」です。
木幡さん、
・４月・５月の家庭訪問には目的があるんでしょうか？
・管理職さんから、「目的」を聞いたことがありましたか？
・公務員が金品をもらうのは、「収賄」にはならないんでし
ょうか？
………………………………………………………………………
◇《「担任」の存在とは》
「家庭との連携」は、絶対に必要です。対象は子供ですから
、保護者を除く…完全な間違いです。
ところで、子供が学校にいる間は「保護者なし」でいいので
しょうか。家庭では「子供」、学校では「成人」…問題外です。
保護者は、「子供を学校に預けている」のです。そして、学
校での子供の保護者は…「担任」です。
＊実際の保護者が学校にいてもいいのか？機会があれば書き
　ます。私の考えは、「歓迎する」です。　
二人の保護者が全くの他人ではいけません。同じ一人の子供
の保護者ですから。では、どうすればいいのでしょうか。
できれば、保護者と他人は「お友達」がいいのです。
「お友達」なら、お互いに言いたいことを言えるし、
協力もできます。
※木幡さんの担任は、「父と酒を飲んだり…」だっ
たそうです。二人は「友達」だったと思います。
「保護者対担任」の関係が、「友達関係」になった
ということです。
子供を中心にして二人の保護者が友達になる。ここ
で終わったら、単なる「空想」でしょう。でも、
木幡さんは、ＤＦで実行しています。
「家庭との連携がない」理由は、子供の学校内での
行動・様子を、家庭の保護者が全く知らないことで
す。学校内での保護者は知っていて、家庭での保護
者が知らない。これでは「友達関係」は生まれません。
できれば毎日、子供の行動・様子を家庭の保護者に連
絡すべきです。子供に関しての「事実」を連絡すべき
です。その事実を元にして、家庭内で「親子の会話」
をしてもらうのです。「親子共通の話題」があれば、
会話は成り立つと思います。
＊連絡は「事実」にすべきです。子供の行動が良い・
悪いの判断は、親子の会話ですべきです。教員の主観
ですべきではありません。（犯罪的行動は、全く別問
題です）
＊担任の考えを知ってもらうために「クラス通信を出す」
は、考えてほしいのです。「完全なる教員主体」である
ことを認識して下さい。そこには、「子供の考え、保護
者の考え」はありません。私に言わせれ
　　ば「担任独裁王国」です。
＊担任の考えを知ってほしい場合は、「クラス通信・担
任版」とします。「クラス通信・事実版」と区別すべき
です。担任が強く主張することに対して、保護者は意見
を述べづらいのです。
＊連絡帳で連絡を取っている…ここに書くのは、「教員

の主観」で書いていると思います。また、「その子一人
だけ」のことしか書いてありません。クラスは一人の子
供だけではありません。
木幡さん、いかがでしょうか。木幡さんは「毎日家庭
訪問している」と思いますが。
◇ＤＦの記事を見て下さい。事実しか書いてありません。
しほちゃんが正しいとか、ちかちゃんがいけないとか…
何も書いてありません。判断は子供自身と、子供と保護
者の話し合いでするのです。もちろん、子供・保護者から
連絡があれば、担任も話し合いに参加します。
◇木幡さんが、「自分の感情を書く」も大賛成です。
親父が「怒った・笑った泣いた（？）・喜んだ」…どこ
の家庭にもあることです。ＦＳでは、「木幡親父」です
から、どんどんやってください。でも、「アイスの取り
合い」はしないで下さいね。「子供が取っちゃった」で、
泣いてはいけません！
◇保護者の意見もしっかり載せられます。
１．子供の生活＋子供の主張
２．保護者の意見・意見交換（学内保護者・家庭内保護者）
３．ＦＳへの「地域社会」からの励まし及び意見
でも、木幡さんは「贈り物」をもらっているんですよ。
「保護者・読者」からの「心のメール」ですけどね。
こんな贈り物は…喜んでいただきましょう！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
内藤さん、アイスの取り合いについては、以後、肝に銘じ
たいと思います。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「おやすみなさい　トムさん」
　　　　　　ミシェル・マゴリアン（評論社 2 1 0 0 円）
「冬の猿」に引き続き読むといい。戦時下イギリスに
おける大人と子どもの友情物語。児童文学の傑作。
★今日の名言
「子どもに忠告するいちばんの方法は、その子が何をし
たいと思っているかを見極め、それをするように言うこ
とだと私は思う」　ハリー・トルーマン
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0146--------- 2000/05/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ある女子短大教授の話…
3 . 本日のおすすめ
==================================================
《お詫びと訂正》
昨日の家庭訪問投稿掲載に、私のうっかりミスがありま
した。出だしは「Ｎさん」、最後に「内藤さん」として
しまいました。内藤さんからいただいたＤＦへの投稿は、
今までは匿名でした。
今回は内藤さんからの希望で、「内藤にしてくれ」と言
われていたのです。それなのに…うっかりＮさんにして
しまって、申し訳ない次第です。
内藤さん…大変、申し訳ありませんでした。
★今日はなんの日
1 8 6 9 ( 明治 2 ) 五稜郭陥落、榎本武揚ら降伏し戊辰戦争終わる
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ぼくのお仕事
「はい、木幡さん。感想を書いてくださいね」
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ちかちゃんがみんなの日課表をどばっと持ってきた。
子ども達が書いてくれる日課表に、ぼくは毎日一口コメ
ントを添える。
「ごめんごめん、忘れちゃった」
「これが木幡さんの仕事なんですからね」
お母さんのように言われました。
●「コボ作」やった→叱られた…この因果関係は？
毎日、作文をやっているひろ君。かんけりの場面をうまく
書けない。どうも、かんけりがわからないらしい。
「ひろ君にかんけりを教えてあげよう！」ということで、
お寺に行ったのだが…。すぐ帰ってきてしまった。
「どうしたの？」「『境内で遊ぶな』だって…」
確かに因果関係はありますが…。
●　ガ―ベラ＝ひまわり
読者の０さんが遊びに来てくれた。
「紹介します…。ところで０さん何歳だと思う？」
「1 7 歳! ?」「２８！」「3 2 歳」「2 4 歳！」
「みんな若く言ってくれて嬉しいな。本当は 3 7 歳」
「えーっ！若く見える！」
「この人何歳に見える？」と子ども達は、ボラ・平岡君
を指差す。若いけど意外と老けて見えるのかなあ？
みんなでトランプをしたり、お話したり…。お土産に
持ってきてくれた鉢植えの花、子ども達は「ひまわりだ！」
本当はガ―ベらだそうです。ぼくも間違えました。
マーガレットって…。Ｏさんまた遊びに来てくださいね！　
■ 2 . ある女子短大教授の話…■
女子短大の先生から、こんな話を聞きました。
「いやあ、全然話を聞いてくれないねえ。いくつかの島宇
宙を作ってざわざわしてるんですよ。お話したければ外で
しなさいと言ったら、少しは静かになったけど。一般的な
話が通ぜず、中学生に話すように話したらやっと通じまし
たよ。」
しかしこの先生は、偉い。だからといって学生を“馬鹿”
呼ばわりしない。
「例の“1 7 歳の事件”についてどう思うかを書いてくれっ
て言ったら、ちゃんと書いてくれるんですよ。彼女達なり
に真剣に考えているんですねえ。大変参考になったなあ」
話はまだ続く。
「授業が終わったあと、まだ私が教室に居るってことに気
付かず話しているんでしょうねえ…。『子供ができちゃった』
『おろしちゃえ、おろしちゃえ』なんて言ってるんですねえ。」
しかし、この先生、やはり偉い。「程度の低い学生は…」
なんて言わない。
「いやあ、いい体験をしているなあ…現実を必死に生きて
るんだなあと思いました。どういうふうに解決していくん
でしょうね」
しみじみと語る瞳は慈愛に満ち溢れていた…。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●　「コボちゃん作文」（仮称）研究会
日時：5 月 1 9 日（金）午後 6 時～ 8 時
場所：新宿ジャパンフレネ
内容：「さる　るるる」の絵本づくり（山梨・小 1 ）
　　　「あなたのお家はどこでしょう？」
　　　　－家までの道のりを文に書く→読んで地図に
　　　　　書く→家を探す－（埼玉・小 3 ）ほか
参加費：1000 円
●　「選択登校」を語ろう会
日時：5 月 2 0 日（土）午後 3 時～ 5 時

場所：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　第２回例会
日時: 5 月 2 1 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
場所：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3-3-10  TEL 0467-85-0942
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
内容：理想の学びの場とは？それぞれの考えを今ま
　　　　　での体験の中から出し合いましょう！
参加費：50 0 円
★今日の名言
「世の中はその人が何を知っているかに関心がない。
大切なのは、その人に何ができるかである」
●　ブッカー・ワシントン( 1 8 5 6 ～ 1 9 1 5 )
奴隷から身を起こし、最も影響力のある黒人指導者・教
育者となった人物。実用的な職業教育を推進した。2 0 世
紀初頭は「ブッカー・ワシントン」の時代とも呼ばれる。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0147--------- 2000/05/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 新宿…あっちとこっちの交換メール
2 . 引きこもりのこと…Ｏさんからのお便り
3 . こんなふうにやってますー木幡とひろ君パパ－
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 2 ( 昭和 2 7 ) 白井義男、日本初のボクシング世界チャン
ピオンになる（フライ級）
★　本日は、すべて投稿の「投稿特集」です。皆さん、
どんどん投稿してくださいね！
■ 1 . 新宿…あっちとこっちの交換メール■
新宿の西口方面のＳさんから新宿東口のＪＦにメールが
届きました。木幡との交換メールを紹介いたします。
－－－－－－－－－以下、転載。
[ Ｓさん→木幡]
こんにちはいつもデイリーフレネから沢山の贈り物を頂
いてます。ありがとうございます。
今日の「ある女子短大教授の話」読んではっとしました。
私だったら…。
障害児＆健常児の統合キャンプでボランティアスタッフ
をしています。対象年齢は小 3 ～高 3 、学生がリーダーを
つとめ、私達社会人スタッフは学生リーダーのトレーニ
ングにあたります。（もちろん子供とも遊びますよ）
ついつい、自分と歳の近い学生達に過大な期待をしてい
るのでしょうか？子供からは「なるほど」と思えても、
学生達といて「なんでこうなの？」とつい思ってしまっ
ている自分がいます。
懐の深い方ですね。
素敵なお話だと感じ、自分もそういう人になりたいな、
と思いました。
[ 木幡→Ｓさん]
こんにちは！木幡です。
メールをいただきありがとうごさいました。また、ＤＦの
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御購読、これからもよろしくお願いいたします。
3 0 歳をくぐりぬけると、どうしても保守的になってしまい
ます。よい保守主義者にならんがために、青春を過激に生
きるとも言われています . 大人も今の青年と同じ時代があっ
たはずです。
そのとき、たくさんの大人に助けられてきたはずです。見
守られてきたはずです。そういうたくさんの重たいものが
ぼくの肩に乗っかっています。
ぼくはこの大学教授から話を伺い、そんなことを感じました。
[ Ｓさん→木幡]
　　
なるほど、私はまだ 3 0 才までには何年かありますが、
今まで年上の方のほうばかり見て過ごしてきたと思うこ
とがあります。自分を向上させること( 狭い意味で) ばか
りに執心しているのではないか、と。もっと心を柔らか
く持っていなければな、と。
そんなふうに近頃感じていました。
人も時代も鎖のようにつながっているんですね。
[ 木幡→Ｓさん]
新宿に仕事場があるのですか？ついでの折にお立ち寄り
ください。ＪＦは新宿２丁目という最高の場所（笑）に
あります。では！
[ Ｓさん→木幡]
西新宿の高層ビルの中で息苦しく働いております。（笑）
前々から行ってみたいな～と思っているのですが…
きっとその時には自転車で行きますね！
ＤＦ楽しみにしています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
かくして新たな友情が生まれました。Ｓさん自転車に乗
って遊びに来てくださいね！
　自転車に乗ってベルを鳴らし　
　隣の町までいやなお使いを
　そして帰りにゃ本屋で立ち読みを　
　陽は暮れてからお家に帰る　
　自転車に乗って自転車に乗って　
　ちょいとそこまで　歩きたいから
　　　　　　　　　　　　　　　　（b y 高田渡）
■ 2 . 引きこもりのこと…Ｏさんからのお便り■
ＪＦに遊びに来たＯさんといろいろ話しました。その時
話題になったのが“引きこもり”の話ですが、その件に
関してメールをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
最初にお話したときの引きこもりの方ですが、
日記をつけるのと手紙を書くのはどうでしょうか？
（私は日記をつけていません）
手紙は電子メールではなく手で書いてポストに出し
に行く。ポストへ行くのは極力午前中、書くのも昼間。
できることなら電子メールやＦＡＸは避けた方がいい
と思います。手紙の相手は問題ですね。
朝になったら窓を開け日と風を入れ、そこにいる。
夜起きているとおかしな心境になりやすいと思います。
「毎日、午前中に散歩でも何でも外に出て日を浴びる。」
これは精神科の医師の方から教えて頂いたのですが、
とても効果があるそうです。
午前中、というのが大切なんだそうです。
治療効果は別にしても、実際に外に出て、
日を浴び、風を感じ、季節の匂いを嗅ぎ、
子供の声や生活音を聞き、

（電車や自動車や工場の音もありますが）
木や花を見・匂い・風にそよぐのを聞き、
鳥達のさえずり、
青い空、流れる雲、
などなど…
誰であっても、たとえ３０分でも気持が安らかになり
楽になると思います。
好きなことや楽しいと思えることを自ら行いたいと
なればいいのでしょうが、
それがインターネットや変な方向に向かうと
逆効果になりかねませんし…
…しなければいけない。
…するべき。
…できてあたりまえ。
本人や周囲の人にそういう感情があると、本人の気持が
どんどん追い詰められて非常に苦しくなると思います。
何気ない一言が長期間の努力で快方に向かったものを
台無しにしてしまうのは、よく聞きます。
ひとりひとり違いますから難しいですね。
他の人の経験が当てはまらないこともあるでしょうし。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
Ｏさん、貴重なご意見ありがとうございました。
「選択登校」を語る会にもぜひ御参加ください。
■ 3 . こんなふうにやってますー木幡とひろ君パパ－■
今日のお散歩の授業は二子多摩川園の「ねこたま・いぬた
ま」。
猫と犬がうじゃうじゃいるらしいです。
ぼくとひろ君のお父さんとのメール交換です。
－－－－－－－－－以下、転載。
[ ひろ君パパ→木幡]
木幡先生　おはようございます。　とうとう雨の朝に
なりました。ひろ君は金曜日の外出先をしっかりとメ
モしてきました。「いぬたま」「ねこたま」も書いて
あります。その意味は言ってみるとわかるでしょう。
集合場所と時間はまだ承知していません。新玉川線で
すからフレネから永田町に行くのでしょうね。
ひろ君の行動を見ていると、初めて外国で暮らした当
時のことを思い出します。言語能力が不足しています
から、知らないところへ出かけるのは冒険でした。　
ひろ君の気持ちも私たちが外国で暮らしたときに近い
のだろうと想像します。
[ 木幡→ひろ君パパ]
朝、例えば「金曜どこ行くの？」とひろ君が聞きます。
その時、「どこだっけ？昨日、話したよね。」とか、
「ひろ君、どこに集まるんだっけ？」というように、返
すことにしています。きちんと答えてくれます。また、
同じ質問をする回数が少なくなってきます。
まさに、外国に居た時と同じ状態なのかもしれません。　
ぼくも、かつては何度もリコンファームの確認をしたも
のです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ひろ君は小さい時に犬に噛まれ、以来犬には近寄らない
ことにしているようです。みんなが犬を抱っこしている
時も遠くでじっとしていました。
最後に「写真を撮るからもっと近寄りなよ。さわりなよ」
の声に恐る恐る近寄り、ちょつとだけ子犬にさわり
「さわった！」と喜んでいました。よかったね！ひろ君！
★今日の名言
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「優秀とは、平凡なことを非凡な方法ですること」
　　　　　　　　　　　　　　ブッカ―・ワシントン
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0148--------- 2000/05/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「いぬたま・ねこたま」どうだった？
2 . 坂本家の場合
3 . ＭＬに掟( l a w )ができた日
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 3 3 3 (南北朝)鎌倉幕府滅亡
■ 1 . 「いぬたま・ねこたま」どうだった？■
お散歩の授業は、猫と犬を見に二子多摩川園へ…。
「どうだった？」
「いぬたまは楽しかったよ！」「ねこたま、最悪。猫が
寄ってこないんだもん」「釣りも楽しかったよ」
３００円で釣りもできるそうだ。魚の種類は、なんだか
わからないそうだ。いわゆる、雑魚…。
「必殺技を使ったよ」とけんちゃん。
「餌をばら撒いてね、集まった魚を網ですくうの。それを
さ、となりの釣堀にいれるんだよ。魚が少なかったから」
おいおいおいおい、いいのかなあ…？
ボランティアの平岡君、スタッフの木村君、
「もう、行きたくないよね。釣った魚は網に入れて戻すん
ですよ。傷だらけで血だらけ。」「生き物をゲームにして
るのがいやだよねえ」「釣った魚は食べてあげなきゃ…」
ひろ君、「犬、恐くなかった！」
「ほんと？少しは恐かったんじゃないの？」
「恐かった…」
来週のお散歩は新宿区立体育館まで歩いて、水泳です。
ひいちゃん・ちかちゃん・ボラ平岡君は、泳げません。
■ 2 . 坂本家の場合■
２０日の“「選択登校」を語ろう会”…不登校体験を持
つ坂本さんがご自分の不登校体験を語ってくれました。
坂本さんが不登校になったとき、弟さんが「兄ちゃんの
様になっちゃいけないんだよね？」とお母さんに聞いて
いたと、後で知ったそうです。そんなことから話が広が
りました。
坂本さんがＭＬに投稿したメールを転載させて頂きます。
長文ですが、不登校をとりまくまわりの人達の考えや坂
本さん自身の考えがよくわかり、迫力もって伝わってき
ます。ぜひ、お読みください。
ご意見・ご感想ある方は御投稿ください。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、坂本です。もうすぐ６月ということで、
雨の日が続くようになってきたんでしょうか。
少し涼しい日が続いています。こういう時は風邪に
気をつけないといけないですね。
○私と不登校　
　私が不登校になったのは中２、中３の２年間でした。　
この話は語る会でも少しお話しましたが、当時不登校は
まだ「登校拒否」と呼ばれていて、社会現象として
取り上げられつつも、まだ異端児的な扱いでした。
　はっきり言って障害者とほぼ同じような扱いを受ける

事もしばしばで、今ほどフリースクールというのも
存在せず、不登校児の受け皿を探すのはなかなか困難な
のが現状でした。
　教員になりたいという希望を親に伝えたのは中３の
時でしたが、その為には大学に行かねばなりません。
大学に行くことを考えた時に、高校を卒業するのが
大前提なわけで、不登校児でもハンデを抱える量が少
ない所を考えた時に、うちがたどり着いたのが定時制
高校への進学でした。通信制高校の進学も考えたの
ですが、これは親も私も、人と関わりあうことが少なく
なるので、通学制でクラスが編成される定時制が良い
だろうという結論に達したのです。
　
○定時制高校
　定時制の学校というと山田洋次監督の「学校」という
映画が連想されますが、現在では定時制高校も変容して
おり、２０年くらい前までは、経済的な事情などで進学
できなかった年配の方が在学していましたが、今はほとん
どの生徒が、中学校から現役で進学してきます。
　中学時代から暴走族などに関わってしまった子や、進学
の意思が無かったいわゆる非行の生徒、学力的には問題
が無いものの受験に失敗した生徒、障害者、在日外国人、
日系人などが現在の生徒像です。
　私が在学していた時も、ほとんどは同年代で、家庭が
崩壊して意欲を無くしてしまった生徒などがおり、
それ以外にも在日朝鮮人で障害を抱える一児の母や、
日系ペルー３世、知能障害の子がクラスメートとして
いました。
　現在ではほとんどの子が全日制の高校に進学するの
で、定時制を進学する子はやはりそれなりに事情を
抱えた子に限られるというのが現状です。生徒数は
１クラス大体２０人前後、ですがこれは名簿上の数
で、実際に出席してくる生徒は１０人前後に限られ
ます。1 学年 1 ～ 2 クラスで、それが４学年あります。
○定時制高校のメリット・デメリット
　定時制高校を進学した場合のメリットとしては、
まずいじめなどの問題が起きにくい事があげられます。
定時制にいる不良生徒（わかりやすく不良と表現します）は、
暴走族に関係していたり、出身校で番長であったりと
言う子ばかりなので、こういう子達は弱いものいじめ
に興味がありません。
　ヤクザでもなんでも、いちばんタチが悪く、からん
でくるのがチンピラであるという事を考えていただく
と分かると思いますが、いわゆる子供のチンピラは、
みんな全日制に進学しますので、定時制で中学や高校の
ようないじめはまず起こりません。何か起きたら、
まず暴力事件になります。ですが、彼らは理由無く
人に暴力をふるうことはありませんし、その理由も
不条理なものではありません。
　次に定時制高校には夜間大学への推薦入学枠があり
ます。一定の成績を取っていれば、大学の推薦試験を
受けることが出来、定時制の授業は最も低いレベルの
生徒に合わせて行いますので、推薦資格を得るのは
容易です。
　ちなみに私は一浪して大学に入学しました。
私が入った夜間大学の社会人試験の中に、大学側で定
時制高校卒業の生徒を対象にした枠がありましたので、
試験は小論文と面接、辞書持ち込み可の基礎英語で



デイリーフレネ 20 0 0

- 94 -

行われました。
　私が大学を受けるという時、高校では大学進学者
がさっぱりいないという現状で、私が合格した時、
卒業生で大学進学者が出たのは５年ぶりということ
でした。くやしい事に私の母校ではその翌年から、
2 ～ 3 の大学から推薦枠が来たそうです（笑）。
　そして、デメリットですが、生徒も大体昼間は
どこかしらで働いているので、全日制の生徒とは
比較にならないほどの大金を常に所持している事
になります。私も月 1 2 万前後の収入を得ていた
高校生でした。そのため、悪いお誘いには事欠きま
せん。
　特に仕事をしていると、酒・タバコはかなり身近に
感じられるでしょう。中には水商売で働きながら学校
に来ている生徒もいるので、悪いお誘いにホイホイと
乗ってしまい、身を持ち崩した人が私の同級生にも
います。
　ですが、何のために高校に行くのか、この目的が
はっきりしていれば、誘いに乗って身を持ち崩す事
は無いと思います。定時制でも大学への進学の道は
確保されていますし、学費もかからないので、負担も
少なく済みます。なによりも、仕事をする事で、大人と
の関わりが出来ることは、子供にとって素晴らしい財産
になる経験を持つ事ができると思います。
-------------------------------------------------
　では、次に二人の不登校児を輩出してしまった（笑）、
我が家の両親のコメントを最後に書きます。これは、
語る会の話をした時に、私に対して言っていた事を、
簡単にまとめたものです。何か参考になると良いのですが。

≪坂本家父談≫　
　子供が、自分の考えている事と違うことをしだす
のは当たり前のことなんだよ、子供だって一人の
人間なんだから、俺の子供だとしても、価値観とか
考えている事は違うんだよ。　
　だから親が出来る事なんて、それを見守ってやる
事しかできないし、自分が学校に行って欲しいと思う
から、子供を行かせようとするなんてのは、大きな間
違いで、そんなことしたって子供が行くわけないんだよ、
本人が納得してないんだから。
　見守るってのは凄い難しいんだけど、それしか出来る
事なんてないよな。ただな、親は親なんだから、常に
自分の子供を信じてあげないとダメなんだよ。それこ
そ、「うちの子供なんだから、悪いことはしない。
法に触れるような事なんてしない、だったらあとは本人
のやりたいようにやって良いじゃないか」って感じだ
よな。
　そのかわり、「じゃ、お前どうするんだ、これから？」
っていうのは、はっきりさせて話し合っていかないといけ
ないだろう。仕事をするでもなんでもとりあえず、大学と
か高校を出ておかないと厳しい時代なわけでさ。
　ま、とにかく、自分の子供をとにかく信じることだよな。
親が信じてやんなきゃ、誰が子供を信じて守ってあげら
れるんだよ。すぐにどーこーできる事じゃないんだから、
長い目で見ていかないと。子供だって、どうして学校に
行かないのか、なんて、もやもやした気持ちを説明でき
るようになるのは、もっと大きくなってからじゃないと
ムリだろう。

≪坂本家母談≫　
　何人かのやっぱり不登校の子供を抱える人に相談
された事はあるんだけど、とにかく「逃げない事」なの
よ。ありのままの現状を受け入れて、そこからどうして
行くかって言うのを、子供と話していく必要があるのよ。
　どこかの施設に入れたりするのは簡単なんだけど、
最終的にはやっぱり親と子供の関係になるから、
施設に入れて「あとはなんとかなるかしら」なんて
考えちゃダメよね。もう学校に行かないって子供が決め
た以上、親としては学校に行かない、では今後どうする
かと言うのを、子供と話し合いしていく必要があるわね。
　今の学校というのは、もうどこかおかしい所になって
しまっていて、いじめみたいにそれこそ外見とかで、
その人そのものがスポイルされてしまうわけじゃない。
だったらそんなとこで、スポイルされに行く必要は
全く無いのよ。カウンセリングでもなんでも、最初は
やっぱりその子のありのままの存在を認めてあげる
事から始まるからね。
　学校でスポイルされるのにびくびくして生活して
いくよりは、家でちゃんと親が子供を認めてあげて、
対話をしてあげていったほうが、よっぽど正常に
育つわよ。ほんとに今の学校って異常だからね。
　大体不登校だろうがなんだろうが、大人になった
らみんな普通よ。6 - 3 - 3 みたいな世の中の流れに
あわせようとすると、それは大変だけど、そんな
人生長い中で、大した期間じゃないんだから。
------------------------------------------
とまぁ、こんな感じで話していました。
　両親ともに共通しているのは、とにかく子供と
対話して、コミュニケーションをしっかりとるのが
大切だそうです。子供は家と学校の二つの世界
しか知らないんだから、家でも学校でもプレッシャー
がかけられると、それこそ精神疾患まで行く可能性
があるから怖い、と母親は言ってました。
　ということで、坂本家の場合でした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
坂本さん、ありがとうございました。これからも
“「選択登校」を語ろう会”に参加してください。
悩みを持った方がたくさんいます。

■ 3. ＭＬに掟(la w )ができた日 ■
ＪＦのホームページに４月に開設したＭＬ（メーリング
リスト）。はじめのころ、ボランティアの××さんに感
想を聞いたところ「つまらないから読んでないんです」
と言われてしまう。
すごく納得…。
ぼくはもっとＤＦと同じように気軽に参加できるような
空間にするつもりだったのに、なんだかどんどん専門的
な話題になっている。
なるべくやさしく…というふうにお願いしても、なかな
か伝わらず、さらには何でいけないのか…ということで
退会する人が出る。
状況はさらに悪化し、ＭＬの運営に関する意見までが交
錯してしまい、かなり荒んだ状況になってしまった…。
いろんな問題が出てくれば“掟＝ l a w ”を決めなけれ
ばいけないこともある。
そこで関係者とミーティングをして、どうやったら気持
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ちよく参加できるＭＬになるのかを話し合ったところ、
※意見を言うのは良いし、食い違う部分で議論するのは
　構わないと思います。
※だけど議論の白熱してしまって語調がキツクなると、
　その雰囲気を「コワイ」と感じてしまう人がいるんじ
　ゃないかな（ケンカしてるように見える）。
※であれば食い違った時ほど、やさしく答えてあげてる
　ようにすれば良いのでは？
※管理人・管理体制に対する意見をＭＬに流してしまう
　と、ごちゃごちゃになっちゃう！
というような意見が出て、これをもとに l a w を制作。
－－－－－－－－－以下、転載。
l a w は、r u l e ( 規則やきまり)とは違います。私たちのま
わりには( 特に学校の中には) どうでもいい規則がたく
さんあります。他者を想定し、お互いが気持ちよくすご
すために、細かいことはいちいち決める必要はありませ
ん。問題が起きる前にみんなで話し合うことが大切です
( もちろん問題が起きたときも) 。
ジャパンフレネでは、ミーティングを大切にします。
必要な時にみんなで話し合い、ジャパンフレネの大原則
である憲法( l a w ) を決めていきたいと思います。
憲法とは生きていくためにけっして妥協してはいけない
大原則です。
世界各国にたくさんの自由教育を行うスペースがありま
すが、長続きしているのは次の２つのパターンです。
　●宗教的戒律を持つ学校
　●独自の l a w ( 憲法)をもつ学校
ジャパンフレネは宗教的フリースクールではないので、
独自の l a w を持ち、集ったこどもたちの自治をつくって
いきたいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
でも今回は、いつものＪＦとすこし違う。
こどもたちではなく、おとなが中心の空間。
ドキドキしながら発表…。
案の定、数名からクレームが到着し、やりとりをしたけ
れども納得してもらえず、２名ほど退会。
しかし、その後はいたって平穏なり…。
やっと本来の姿になったような気がして、久しぶりに気
持ちよく投稿！
すると新しく参加された方から、
「なんだか（想像とは違って）紳士・淑女の集いみたい
で、私の心も【平穏なり】でした」
というメールをいただきました…。
文字だけの電子メールでも、全体の雰囲気で随分変わる
ものだ…と、あらためて実感できる出来事でした。
（ＭＬには http://club.to/jf/ から参加いただけます）
いやあ、ＭＬ、疲れます…。めげずに前進、木幡です。
（先ほどぼくが加入しているもう一つのＭＬを見てみたら
、「さっぱりわからん！」「論理的ではないと発言できな
いのか！」と混乱していました。いずこも同じですか…）
★今日の名言
「他人の足を引っ張ると、自分もいっしょに転がり落ち
ることになる」　ブッカ－・ワシントン
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0149--------- 2000/05/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////

1 . あれこれあった日
2 . 小学校の修学旅行
3 . デイリー・フレネ( 5 / 1 5 )付けの通学定期券の記事を読んで。
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 9 (昭和 4 4 )初の「公害白書」発表
■ 1 . あれこれあった日■
●　追求！？糾弾集会！？
「あれー！木幡さん、大変だよ！」と J i n 君。
なんだなんだ、どうしたんだ。
「ガラスが割れてるよ」
見ると、いろいろな教材を入れているスチール製の
物入れのガラスに一直線のひびが入っている。
「誰だ誰だ！名乗り出よ！」（爆笑）
ミーティングで話し合いました。
「金曜日は何ともなかったんだよなあ」
「じゃあ、土曜日？」
「土曜日は、みっつも会があったんだよ。保護者会も
あったから、君達のお父さんかお母さんかな？」（笑）
「もしやった人がいても、誰も言わないんじゃないの？
それが普通だよ」と、けんちゃん。えっ？そうかい？
アメリカ初代大統領ジョージ・ワシントンの話など実
に教訓的・道徳的に話しました。つい、出てきますね。
ワシントンが…。
椅子が倒れてガラスにぶつかった。割れずにひびだっ
たので気付かなかった。そんなところでしょうか。
●　「たたくのやめて！」
これもミーティングでのこと、スタッフ・木村君、
「けんちゃんに言いたいんだけれど、後ろから背中を
たたくのやめてくれない。君がどう思っているのか知
らないけど、痛いんだよ」
そうだそうだ！というわけで、人の嫌がる行為は御法
度なのです。ＪＦでは…。
●　「さようなら」
ＪＦの子ども達は入り口ドアの飾り付けに夢中です。
４月は桜、５月は鯉のぼり、そして６月はみんなの顔
をテルテル坊主にするそうです。
「けんちゃんの顔、どう描こうか？」
「オニギリを描けばいいんじゃない」とちかちゃん。
「なぬー！」とやってきて首をしめるけんちゃん。
「やめなさい。けんちゃん、今日のミーティングで話し
合ったでしょ」とボラ・静。
「ぶってないも―ん。首しめてんだも―ん」
木幡、しずかーに一喝、「やめなさい」終了。ちかちゃ
んも反省…。
３０分後の４時４５分…、バスケットボールを室内で
投げ合い、再三注意を受けていて…とどめがけんちゃん
…額にあてて、どっす―ん！
「あああーあ、だからやめろって言ったろう」
木幡、ゆっくり立ちあがって静かにしかもきっぱりと一言。
「君は今日はもう帰ろうね。」
これは抵抗できないとみたのか、けんちゃん、本日は
「さようなら」
数分後、アイス片手に入り口から顔を覗かせ
「みんな！下で待ってるね！」
けんちゃん、御難の一日でした。
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※　このあと、みんなでいろいろ話し合ったそうです。
■ 2 . 小学校の就学旅行■
朝、池袋・新宿の駅で制服を着た小グループに会う
事が多い。関東地方の中学校の修学旅行だ。胸には
必ずと言っていいほど、学校名と自分の名前が書か
れている名札…。最近、ストーカーとか誘拐とかで
名札は危ないと聞いている。
その前に名札をつけなければいけない理由とは何か
を考えなければならない。やっぱり、管理なのでし
ょうか？それはさておき、関東近県の小学校の修学
旅行についてのお話です。
－－－－－－－－－以下、転載。
明日から 2 泊 3 日の修学旅行の引率です。
１日目は鎌倉で自主見学。
無事帰ってこれるかちょっと心配です。
２日めは
を見学します。私は、みんなが博物館に行っている間
は、美術館へ行きたいのですが……。
３日は国会が揺れ動いている時に行くことになり、
ちょっと大変です。
先週は
来週は林間学校の引率です。
体力勝負です。
自由時間は、子どもたちに縛られる時間です。悲しい
ことに…。せっかく、町に行くのにと毎年思ってしま
います。全然旅行に行く気がしないので準備もしてい
ないんです。
２日目の夜は東京タワーへ行くんですけど、あちらこ
ちらにカップルがいるのでこどもたちは夜景じっくり
見るというよりは、キスシーンをみて、抱き合ってい
ると「きゃあー」と叫ぶんです。
引率としてはとっても恥ずかしいです。
（Ｔさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
昔、明星学園にいたときのこと…。６年生の修学旅行で、
とある町に泊まった。その夜、「木幡君、ちょっと出か
けるかあ」ということで無着さん達と…、ちょっと一杯。
そして、「パチンコでも行くかあ」という無着さんの音頭
でパチンコ屋へ行ったことを思い出しました。
のどかな時代（？）の最後かなあ…。
■ 3 . デイリー・フレネ( 5 / 1 5 )付けの
　　　　　　　　　　　通学定期券の記事を読んで■
不登校でフリースクールなどに通っている方へ、通学
証明書の件の投稿です。1 9 9 2 年の文部省通達により、
学校外の学びの場へ通う子ども達にも通学定期が出ます。
そのことに関する投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。
私は、首都圏の中学校で事務職員をしています。以前、
同様の例があって、最寄り駅に問い合わせたところ、
判断できないと言われ、ＪＲ本部を紹介されました。
そこで、説明を聞いた際に、文部省通知が出ていること
を知りました。
しかし、その時点では、そのような通知は中学校現場ま
で届いていなかったと思います。学校に来るすべての文
書が必ずしも事務室の目にふれる訳ではないけれど、私
は見たことがありませんでした。
その後、平成１０年３月に文部省から
「生徒指導資料第２２集・登校拒否問題への取組につい

て」（小学校・中学校編）
が発行され、私の勤務校にも教育委員会から１部配付さ
れました。職員室に持っていく前に冊子を流し読みして
いて、探していた通知を発見しました。
「生徒指導資料第２２集・登校拒否問題への取組につい
て」（小学校・中学校編）の本文では
「登校拒否児童生徒が学校外の公的相談機関や民間施設
に交通機関を利用して通所する場合、交通費負担の軽減
をはかる観点から、鉄道に関しては実習用通学定期券利
用制度による通学定期券、乗合いバスに関しては通学定
期券が発売されるようになった。定期券の発売に必要な
申請書など必要な手続きは、在籍している学校の校長が
行うことになっている。」（７２ページ）
さらに巻末の「参考資料」の中に
「登校拒否児童生徒が公的機関等に通所する場合の通学
定期乗車券制度の適用について」平５．３．１９
　　　初中３０　文部省初等中等教育局中学校課長通知
があります。
この通知には、ＪＲの「実習用通学定期乗車券の取扱
方等について」という別添資料があるのですが、「生
徒指導資料」では省略されています。一番現場が知ら
なくてはいけない部分が省略されています。
この本は、政府刊行物を扱っている本屋さんに置いて
あると思います。１冊４００円です。
おそらく全国の学校の校長室や職員室の本箱の中には、
この本、必ずあるはずです。
こんな大事な通知が生徒指導資料の中に入っているため
に、通学定期の事務を実際に扱う事務職員の目にはふれ
にくくなっています。もし、証明書が出せないと言われた
場合は、その資料のこのページを見てください、と言っ
てください。
ＪＲに問い合わせた際、要項を送ってもらいました。別
添文書と同じですという説明でした。
仕組みとしては、学校からＪＲ支社に申請書を出して、
許可がおりてから通学証明書を発行するという、大変面
倒で時間がかかります。
明日、ＪＲからファックスで送ってもらった資料を、フレ
ネあて郵送します。また、文部省の冊子の該当部分のコピ
ーも同封します。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございました！現在、「学校→ＪＲに申請書」
を提出しなくても、窓口で売ってくれるようになりました。
管理職でも子の制度を知らない人が多いですね。
★今日の名言
「私のフッとボールの教え方は過酷だとよくいわれる。
だが、フッとボールでいちばん過酷なのは負けることな
んだよ」
●　ポール・[ベア―]・ブライアント( 1 9 1 3 ～ 1 9 8 3 )
学生フットボールの伝説的コーチ。規律を重んじる厳格な
指導者であり、誠実さとフェアプレイの手本でもあった。
生涯実績は 3 2 3 勝 8 5 敗 1 7 引き分け。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0150--------- 2000/05/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 突然、作文！ひろ君、すごい！
2 . 「あなたに元気を与えてくれる人は誰？」
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3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 6 (昭和 3 1 ) 売春防止法公布（施行は翌々年）
★ＪＦ入り口の飾り付け、このちゃん最後まで奮闘！
　みきちゃん、なお君もお手伝い！
■ 1 . 突然、作文！ひろ君、すごい！■
毎日、４コママンガを書いているひろ君。今日は突然、
作文を書き始めた。
●　ひろ君の作文
金曜日は二子玉川園に行きました。ネコのあたまをいこ
いこした。いぬをさわった。お弁当を食べました。おい
しかった。バトミントンと水泳をこんしゅうはします。
楽しみです。
ひろ君の作文はこれで３回目。１回目は馬に乗ったこと。
２回目は東急ハンズでの工作。いずれもぼくが頼んで書
いたものです。しかし、今回は全く自主的発動で、驚き
ました。ひろ君のお家での様子も見てみましょう。
お父さんからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生　おはようございます。　雨にたたられた週末
でしたが、今日は暑くなりそうです。
土曜日は、祖父母も含めて、家族の皆でひろ君の作文を
味わいました。言葉で出てくる以上に深い理解をしてい
いたようで、五味太郎さんの言葉図鑑の絵本を本棚から
持ち出して見ていました。
半年ぐらい前から、名前の言葉遊びを自分で始めました。
きっかけは、S M A P の木村拓也君が古畑拓三郎というキャ
ラクターを演じた番組からでした。　
田村正和の古畑任三郎のパロディですが、名前の一字を
「任」から「拓」に替えています。そこで、ひろ君は自
分が古畑礼三郎となろうと考えました。ノートに並べて
書き比べてありました。
長髪になるために、おばあちゃんに頼んで鬘を作っても
らいました。おばあちゃんは黒い毛糸で編んでそれらし
いものを作ってくれました。内心は古畑礼三郎として町
に出て行くつもりだったようですが、これだけは皆の反
対で実行していません。　
今は金八先生にこっています。「一字」＋八という名前が
「どこんじょがえる」で新八、ひろしの友達の暴れ者、と
して登場しています。自分の名前をはめ込むと
「礼八（ひろぱち）」となりますが、響きが悪いので採
用していません。「＊んぱち」でないと具合が悪いこと
を理解しました。
そこで、登場したのが寛八先生です。先生であることも
ぴったりです。木幡寛八先生の登場です。
－－－－－－－－－以上」、転載終了。
ひろ君、ＪＦでも五味太郎の「ことば図鑑」を見ています。
言葉にどんどん目覚めていけばいいですね。
■ 2 . 「あなたに元気を与えてくれる人は誰？」■
くじけそうになったとき、悲しい時、苦しい時…、
あなたに元気を与えてくれる人は？そういうひとい
ますか？ぼくが加入しているＭＬからの転載です。
－－－－－－－－－以下、転載。
先程トッパングループ健康保険組合からのお知らせ
の冊子をもらったんですが、なかなかおもろい記事が

ありました。
「あなたに元気を与えてくれる人は誰？」
　というアンケートなんですが、
総合（男女各１５００人、計３０００人を集計）
　１位：子供 23. 4 %
　２位：芸能人 18 . 0 %
　３位：夫・妻 16 . 2 %
　４位：スポーツ選手 8 . 7 %
　５位：母親 6.7 %
　うーん、アンケートに答えた人が全員結婚していた
のか解からないのでなんとも言えませんが、夫や妻が
芸能人より下というところになにやら寂しいものを感
じますね（笑）　ちなみに下が性別ランキングです。
男性１位：芸能人 19.0% ２位：妻 18.9% ３位：子供 18.7%
女性１位：子供 23.4% ２位：芸能人 17.0% ３位：夫 13.5%
やっぱり女性は子供が一番なんですね。幼児虐待が
問題になっていますが、やっぱりお母さんは子供が好
き、母性愛っちゅうやつですな。
また年代別では３０代４０代の１位が子供。２０代
以下は芸能人、５０代以上は配偶者ということでした。
５０代以上になると子供が側にいなくなっちゃうん
でしょうね。私も波平さんとフネさんみたいな仲のい
い夫婦になりたいです。いや、頭は別ですけど。
ちなみに元気を与えてくれる著名人として選ばれた
のは、
１位 長島茂雄　２位 星野仙一　３位 上原浩治
４位 松坂大輔　５位 明石家さんま
ということです。うーん、プロ野球って、強いです
ねぇ。星野さんが２位というのが意外でした。
　（平岩さん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「自分自身！」といったのは、けんちゃん。
ぼくも、そのタイプです。
■ 3 . 本日のおすすめ■
「自由な新世紀・不自由なあなた」
　　　　　　　宮台真司（メディアファクトリー）
鬱でしばらく沈滞していたといわれる宮台真司。
ブルセラで脚光を浴びた際物社会学者という見方もある
が、ぼくはそうは思わない。第三章　「自由と秩序」に
書かれている“自己決定論”など嫌いじゃないです」。
ただ、この本、ページの両端に変な装飾が施されていて、
とっても読みにくいのが難点です。
何でこんなふうにしたのだろう？
★今日の名言
（選手の三つのタイプについて）
「まず第一に、必ず勝つと思われていて自分でも勝つと
思っている者。第二に、必ず負けると思われていて、自
分でも負けると思っている者。最後に、勝つと思われて
いないが、自分では勝つと思っている者。最後のタイプ
が私向きだ。彼らは挑戦することを決してやめないから
ね。」
　　　　　　ポール・「ベア―」・ブライアント
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0151--------- 2000/05/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お授業ふたつ
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2 . ボランティア・静のＪＦ日記
3 . 広がる「選択登校」ネットワーク
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 7 ( 昭和 3 2 ) 東京・有楽町に「そごう」開店、東洋初の
エアカーテン設置。しかし、今や倒産寸前。
■ 1 . お授業ふたつ■
【正負の数の減法】
「今日はいちばん重要なところだからね！」というわけ
で中 1 の数学。
[問題]
トランプの「赤・黒ゲーム」をやっていて、今、手持ち
カードの合計が（＋５）万円です。手持ちカードから
（－３）万円のカードを引かれました。財産はいくらに
なりましたか？
※　赤のカード（ハート・ダイヤ）は借金（－の財産）
　、黒のカードは財産（＋の財産）
まずは立式。取られるのは「引き算」だね！
（＋ 5 ）－（－ 3 ）
ところで答えは？これもいろいろ出てくる。すでに学習
しているさーちゃんが答えを出す。
（＋ 5 ）－（－ 3 ）＝（＋ 5 ）＋（＋ 3 ）
　　　　　　　　＝＋ 8
「どうしてそうやるの？訳を説明してください」
「えー！学校では公式を説明しておしまいだったよ」
さあ、読者の皆さん、あなたならどのように説明します
か？ジャパンフレネの授業は「なぜ？どうして？」を徹
底的に追求します。
何人かで授業をしていると、一人二人と参加者が増えて
きます。今日の授業はなお君が突破口を開き、ようちゃ
んがとどめ！ぼくが最終まとめをすると、ボランティア
・みず穂さん、「初めてわかった！すっごーく感動的！」
充実のひとときだったね。
【あなたのお家はどこでしょう？】
まいごのまいごの子猫ちゃん　あなたのお家はどこでし
ょう？木幡が作った授業レシピ「あなたのお家はどこで
しょう？」学校から自宅までの道筋を 2 0 0 字に要約し、
それを他の人が読んで地図を作る。その地図をまた他の
人が見て、遊びに行く。
小学校の 3 年生でやってみたら大好評とのこと。その地図
を見て家庭訪問に行ったそうです。ＪＦの子ども達は遠く
から来ているので、最寄の駅から自宅までの道筋を書いて
もらい、地図も作りました。
それを見てぼくがみんなの家を訪ねていきます。
「訪ねて行っていいかな？」
「いいとも！」
■ 2 . ボランティア・静のＪＦ日記■
昨日も楽しい一日を過ごさせていただきました。
ここしばらくひいた風邪を悪化させて、咳が残り喘息持
ちの私は昨日も咳が出て苦しんでいたのですが…。咳を
するとみきちゃんがとんできて背中をさすってくれます。
きっと、みきちゃんはいつもお母さんにそうしてもらっ
ているのだなあと思い、
「みきちゃんは優しいお母さんが大好きなんだね」
と言うと、にっこり笑って「うん！」
ちかちゃんがうかない顔をしてソファのはじっこに座っ

ています。色々話してみると、G W 以来顔を見せていない
かんとくのことが気になっているらしいのです。
「何か悪いことしたかなぁ、私」
「心当たりでもあるの？」
「ううん、ないけど、こっちは気がつかなくても、相手
は気にしてるっていうこと、あるかもしれないでしょう？」
ちかちゃんは気遣いが細やかなんですね。返答に困って、
「う～ん、そうだねぇ…」
「電話するからメッセージ入れてよ」とちかちゃん。
確かにかんとくにはとっても会いたいけれど、私が
「おいでよ」っていうのは、くることを促していると受
け取られるのではないか…、学校に出てこいという先生方
と同じことではないか？
考えたあげく、「月曜日の静です。ちかちゃんが寂し
がっているよ。」とメッセージを入れました。
これでも結局は同じだったかもしれないなぁ…。
この後、「よしっ、落ち込んだときには甘いもの！」と、
ちかちゃんとケーキ＆マンゴーティーで午後のひととき
を過ごしました。
今週の金曜日はプールとバトミントン。
“泳げない組”、“プールはキライ組”が多く、プール
に入りたいこのちゃんは不満な様子。
「静さんは金曜日はこないんだよねぇ。来ればいいのに…」
「お仕事だからねぇ…」
私も泳ぐのは大好き。それより何より、みんなと過ごす
のが大大大好き。う～ん、昼間はフレネ、夜仕事と木村さ
んのように出来たらいいんだけれどと思う私です。
けんちゃんとミッキーくん、慣れてきてくれたのか、私を
たたいたりする事も。私が言ってもだめですが、木幡さん
がピシッというと、聞いてくれるのですよね。
早く信頼関係を築けたらいいなぁと思います。
フレネのこども達と接していて、いつもみんな抱きしめて
しまいたいほど愛おしく思います。
自分のこどもはもっとかわいいんだろうなと思うと、そら
恐ろしい気すらします（笑）。
■ 3 . 広がる「選択登校」ネットワーク■
学校以外の学びの場があってもいいじゃないか…、学校と
パラレルな関係を求めるＪＦのポリシー「選択登校」の輪
が広がっています。
神奈川県・茅ヶ崎では 4 月から例会が開かれ、群馬県の沼
田市でも 6 月から例会が開かれます。また、埼玉県の熊谷
市でも 7 月から活動が始まります。1 ～ 2 年以内には選択登
校を希望する子ども達の学びの場として機能していきます。
不登校や引きこもりでお悩みの方、あるいは現在の学校の
あり方に疑問を持っている方、ぜひジャパンフレネまで御
連絡ください。
講演や学習会を通して、学びやづくりのお手伝いをさせて
頂きます。
●[ ちがさき「選択登校（不登校）を考える会」第２回例会]
ちがさき「選択登校（不登校）を考える会」第２回例会は
木幡先生の他、公立小学校教諭３名、私学教諭２名、民間
教育関係者１名、カウンセラー１名、保護者１名の参加によ
って、それぞれの立場から活発な意見交換がなされました。
主な話題は以下の通りです。
現在の子ども社会は突出を許さない。嫌なことを「嫌」と
言ったために友達関係が難しくなり、不登校になっていく
こともある。また、学校を病気以外の理由で休むことを、
たとえ教師が認めても、子ども同士が「ずるい」と言って
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縛り合ってしまう。
学校教育と個性を伸ばすことは矛盾しないか。今、学校の
役割は何なのかを、原点から話し合う必要がある。一方、
フリースクールなど学校以外の子どもの居場所が増加した
ことには、不登校の子どもの帰属先が確保される利点があ
るが、結局子どもをどこかに通わせたいという大人の願い
が変わらないため、むしろ子どもを追い詰めてしまうこと
もある。
（Ｓ・Ｎまとめ）
次回の例会は 6 月 1 8 日（日）茅ヶ崎市海岸青少年会館で
午前 1 0 時半から行われます。
●　沼田「選択登校を考える会」第 1 回例会
子どもが元気になる、目を輝かせて取り組める学びの場を
体験し、その方向性を一緒に探っていきませんか？
『学ぶってどんなこと』
　　　―ジャパレネ代表　木幡　寛氏を迎えて―
今、学校に行けない、行かないという子が増えていま
す。なぜでしょうか。学校で学ぶこともひとつです。
同じように学校に行かないという選択も生き方のひと
つではないでしょうか。ひとりひとりの学び方は、ひ
とりひとりがみんな違うということを出発点に子ども
たちの学びの場について考えていきます。
日時: 6 月 2 5 日（日）午後 1 時～ 3 時半
場所：沼田市中央公民館第 3 講義室
内容：講演と授業（1 時～ 2 時半）
　　　フリートーキング（2 時半～ 3 時半）
参加費：50 0 円
主催：沼田「選択登校を考える会」
問い合わせ先：小野若子(090-1616-8277)
▼　上記のような会や講演を希望する方はジャパンフ
レネまで御連絡ください。
★今日の名言
「成功しない人間は、成功する人間に比べて能力や知識
が足りないのではない。足りないのは意志なのだ。」
●ビンス・ロンバーディ（1 9 1 3 ～ 1 9 7 0）
アメリカンフットボールのコーチ。勝利に賭ける意気込
みの代名詞となっている。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0152--------- 2000/05/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . あなたの値段を鑑定します←いらぬお世話だ! ?
2 . ＰＴＡも大変です―裏話あれこれ
3 . さらに広がれ“選択登校”
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 7 (明治 1 0 )木戸孝允[長州藩士・桂小五郎]没す、4 5 歳
★今日の名言
「物事を考える人間はおおぜいいるが、行動を起こすの
はたったひとりだ」
※　シャルル・ドゴール(1 8 9 0 ～ 1 9 7 0 )
軍人・著述家・政治家。第 2 次世界大戦でフランすの抵
抗運動の象徴として世界的に名を馳せる。フランス第
五共和国の初代大統領として 1 9 5 8 ～ 1 9 6 9 まで在任。
■ 1 . あなたの値段を鑑定します←いらぬお世話だ! ? ■

「自分って何のために生きてるんだろうか、世の中に必要
な人間なのだろうか、こういった疑問は誰もがふと考えた
ことがあるでしょう。その疑問に答えをビシっと出す、そ
れがこの人間価格鑑定システムです。いくつかの簡単な質
問に次々と答えることであなたの値段を鑑定します。何億
か、何千円か、コンビニで売ってるぐらいの値段が出ても
自殺はヤメましょう 」
というサイトがあることを知って、質問に答えてみること
にした。
http://www.din.or.jp/~okuhiko/jikken.htm
まわりにいた子ども達も「やってみたい！」
次の五つつの調査・2 2 質問に答える。
( 1 ) 境遇と思想の調査　　( 2 ) 能力と心の調査　
( 3 )文の作成　　( 4 )二択　　( 5 )複数選択
[ ちかちゃんの場合]
※　男はどうあるべきか→かっこいい
※　女はどうあるべきか→かわいい
※　あなたの最大の宝物→思い出
※　得意なものをすべてチェックせよ→いいたいことを言う
「宝物は想い出なの？しょぼーい！」
まあ、あれこれチエックして出てきたちかちゃんのお値
段は 308 1 2 1 2 0 円。朝ちゃんは、621 4 2 7 0 4 円、「失礼しち
ゃうわ！心のランクがＣだって！」
「こんなのはいいかげんなんだから、気にしないほうが
いいよ。だいたい、人の価値を金額にするというのが問
題だよね」
ところがボラ・平岡君、「結構当たるんじゃないですか？」
「は？」「ぼくのお値段は三億円弱だったかなあ…、ふふ
ふ。ごく素直に答えたんですよ」
くそっ！やったろうじゃん！むきになる木幡…。
女はどうあるべきか→頼れる…なんてのをクリックした
結果…木幡のお値段は 9 4 6 3 6 5 2 8 円。人徳に 3 0 0 0 万円以上
の鑑定が出たが、うそっぽーい！
スタッフ・木村君、1 億 2 3 5 2 万 1 3 6 3 円。ちなみに、質問の
答えを全く同じにして年齢を倍の 5 0 歳に設定したら、お
値段は半分になってしまった…。
うううーん？どうなっているのか？午後、ＰＣをいじり
ながらいろいろとシュミレーションしてみた。死んだ時
泣いてくれる人を３０人以上にしたり、いいところがた
くさんありすぎるとどうも評価が下がるみたいだ。
これを使って授業レシピを作ってみようと思う。
最後にいいお言葉を１つ。1 6 歳しゅう君いわく、
「機械に評価されるより、人間に評価されたい」うん！
●　「平岡君、どう答えたら三億円になるの？やってみて」
質問に答えた結果は…7 1 2 1 3 7 1 6 円也。
「うそつき！」と言われ、「今晩徹夜でやってみて三億円
にしてやる！」一人吠えていました。ほえてもムダ？
■ 2 . ＰＴＡも大変です―裏話あれこれ■
ＰＴＡの活動をなさっている小百合さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは。
ＪＦＭＬは色々と大変ですね。
いい社会勉強をさせていただいております。
それにしても、たいへんな労力だと思います。
いつか必ず木幡様に良いことがありますように…。
さて、先日、ＰＴＡ広報で先生紹介号を発行しまして、
勝手ながら郵送させていただきました。
ご興味は無いかもしれませんが、裏話を聞いていただ
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ければとメールしております。
でも、お忙しそうなので、これから先を読む、読まな
いは、どちらでも結構ですよ。
先生への質問事項は、当初「好きな本」と「芸能人で
好きなタイプ」の２点をお聞きする、ということにな
っていましたが、教頭先生より、職員会議にかけられ
た結果、質問は「心に残る１冊」の１点にしてほしい、
との申し入れがありました。
「芸能人」については、決してワルノリしているつもり
も、プライバシーに深入りしているつもりも無く、本と
は対照的にユーモアを持ち、子どもたちには先生を身近
に感じられるテーマと思っていましたが断られました。
後から伝え聞いたところによると、会議で校長先生が
「芸能人なんて知らないし…」
（え～～、ほっほっ本当ですか？←私の驚き）
と言い出したら、２～３人の先生が滅多な名前は書けな
いというような事を言い出して、（滅多な人って誰のこ
と？←私の疑問）取りやめになってしまったそうです。
例えば、「アイドルの○○が好き」だなんて、権威失墜
するから書けない、ということでしょうか。まっ、質問
自体が大したものでは無いので今となっては、どうでも
いいや、という感じですが…。
「本」については、数多く読まれている本の中からたっ
た１冊だけを決めていただくのは、逆に心苦しく思った
次第です。
もう１つ。表紙にクラスの人数が出ていますが、本当は、
クラスの努力目標を載せたかったのです。でも、高学年
は、子どもたちと教師が考えたクラス目標があるが、１
年生などは、まだまだそこまでいってないので、足並み
がそろわない、と教頭先生…。
目標があるクラスと無いクラスがあると、それを見た親
の反応が心配らしいのです。
ならば、まだ決まっていないクラスは、無ければ無いで
「これから子どもたちと話合って決めていきます」
でも良いし、先生の教育目標ということで、お聞きでき
ないかとお尋ねすると、クラスの経営案は勿論あるが、
それとクラス目標は違うもの、と難しい話になってしま
いました。
子どもたちと作り上げたものとは異なるというのです。
私たち保護者が知りたいことは、担任がどんな思いでク
ラスを運営していくのか、どんな子どもに育ってほしい
と思っているのか、ということです。それを、先生の言
葉で簡単にまとめて書いてほしかっただけなのです。
でも、ああだこうだと言われて結局、駄目でした。
最後は、「忙しい」と先生方の口癖です。
「忙しいという字は、心をなくす、と書くのですよ。先
生が、心をなくしてどうするのですか？」という言葉が
喉から出そうになりました。
まだまだあるのですが、きりがないのでこの辺で…。
今度は、運動会の号外です。
「どうして、校旗ではなく、日の丸を揚げるのですか？」
と聞いてみたいのですが、ＰＴＡ広報には馴染まないと、
却下されるのでしょうね、きっと…。
めげずに、やるだけのことはやりたいと思います。
時間との戦いです。
では、また…。　おやすみなさい。
フレ～～、フレ～～、木幡さん！！
（なんてったって永遠のアイドル・小百合さん）

－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございます！うーん、教員は忙しいですか…。
ぼくは毎朝 7 時にはジャパンフレネに到着。それから延々
と休みなくお仕事…。食事のときの 3 0 分ぐらいかなあ、
休憩は…。夜のだいたい 7 時ごろまで仕事が続きます。
ワーカーホリックにならないように気をつけます。
■ 3 . さらに広がれ“選択登校”■
●　平成１２年度茅ヶ崎市民学習グル－プ委託公開講座
ーあなたらしい選択、あなたらしい子育てー
第１回　テーマ　子どもと自由～自由に育てたい、
　　　　　　　　　　　　でもわがままにならない？～
　　　　
講師　　木幡　寛　氏
日時　　７月　４日（火）　１０時～１２時
会場　　茅ヶ崎市立図書館　大会議室（保育は第二会議室）
保育　　有り　要予約　先着１０名
申込み・問い合わせ　８３ー４９７１（福田）
主催　　海の子ネットワーク
▼　上記のような会や講演を希望する方はジャパンフ
レネまで御連絡ください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0153--------- 2000/05/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 進化する学習会―実践最前線
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 9 ( 昭和 4 4 ) 警視庁パトカーののサイレンが「ウーーウー
ー」から「ホアン　ホアン　ホアン」に変更
★今日の名言
「政治とは常に、いくつかの不利益の中から選択すること
だ」　　　　　　　
　　　　　　　　　　シャルル・ド・ゴール
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お散歩の授業は東大に！
毎週月曜日のミーティグでは、２週間先の「お散歩の授業」
の日程を決めておく。
「都電に乗ってあちこち見に行こう！」「どういうとこ？」
「んんんー、とにかくあちこち」（とっさに出てこない）
「行けばー
」ぼくの意見は、最近、却下の連続…。
ここでボラ・静ちゃん、「わたしの勤務している東大で、
年１回の研究室開放をやるんですよ。いろんな展示とかも
あるから、来ませんか？」
「そうしましょう！行きましょう！都電、取り下げまーす。
ついで学食でお昼を食べよう。日本民藝館にも行って、帰
りはお散歩しながら渋谷まで歩こう！」
とんとん拍子に話が進んで、レッツゴー！東大！
ＪＦ、駒場東大に乱入します。いざ！
●　ソーマキューブだ！
ＪＦには、結構、パズル類がそろっている。「作ろう！」
って一緒にやることもあるし、ぼくがさりげなく作ってお
くこともある。立方体を３個～４個くっつけて６つのパー
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ツを作っておきました。
「これなあに？」
「ソーマキューブだよ。これで立方体を作れるよ。面白い
形もできるよ」
なお君、ようちゃんの中学生コンビ、あれこれやって立
方体を完成。完成図をちゃんと見取り図で書いていました。
楽しく興味を持てるものは、黙っていてもやります。
木の立方体、５０個で５００円。東急ハンズで売ってます。
●　泳げ！
金曜日のお散歩の授業、新宿区の体育館で“水泳とバド
ミントン”。ぼくは留守番。
「どう？楽しかった？泳ぎは、誰がいちばん上手だった？」
「誰も泳がなかったの？バドミントンだけ」
「どうして泳がなかったの？」
「知らないよ。私、水着を持っていかなかったも―ん」と、
このちゃん。ナンタルチアサンタルチア…。
「許さーん！ちゃんと泳がなきゃだめ！」
「はいはいはいはい。もう、子どもなんだからー。この
次ね」
うーん、納得いかない…なんて言っても駄目かあ…。
今の子どもは元気ない（まだ言ってる）。
■ 2 . 進化する学習会―実践最前線■
毎月第４土曜日にＪＦを会場に行われている学習会。
2 0 0 2 年から本格的に運動として始動させるために、
いろいろと準備しています。
「学校と学校以外の学びの場の連携」「どこでも実践でき
子どもたちの力になりうるような授業」
一人一人の子ども達が自信を持って生きていくための手助
けになる教育運動です。
名づけて「ＢＡＳＩＣ」基礎・基本を大切にします。
基本としての「要約力」（日本語・数学）をベースに発展
形としての「段取り力」の獲得を目指します。母国語を自
在に駆使し、論理的思考力としての数学を使いこなすのも
要約力の問題です。これらの発展形として総合的学習を組
織していく力として「段取り力（マネージメント・コーデ
ィネート）」が問われます。学びの必然や動機づけがなけ
れば、総合学習も意味ありません。
今回はこんな実践が出ました。
※　「コボちゃん」以外の４コママンガを２００字に要約
　　　する（湘南）
※　取材内容を一人一人がＢ５の用紙に新聞として発表し、
　　コメントもいれる（湘南）
※　「さる　るるる」（五味太郎）の絵本の空白に絵にあ
　　　った文章をそれぞれが書き、絵本を作る（山梨）。
※　木幡作成の授業レシピ「あなたのお家はどこでしょう」
　　の実践、。学校から家までの道筋を 2 0 0 字に要約し、そ
　　れを読んだ他者が地図を書く。担任はその地図を持って
　　家庭訪問に行く（埼玉）
※　吉野弘の詩を使った漢字学習の動機付け（東京）
※　部首カルタで遊ぼう（山梨）
英国のナショナルカリキュラムの中に「シェイクスピアの
マクベスを事件として新聞記事にする」という内容があり
ますが、日本の古典を使ってこういう実践はできないかも
話し合いました。イソップやオー・ヘンリーなどいろいろ
な可能性があります。
日本語の授業は作文だけではカリキュラムを網羅できませ
んので、いろいろな素材を入れて、学校でも学校以外の場
所でもできる実践を考えています。算数・数学授業づくり

は 9 月から本格的にスタートです。
学校に行かなくても自信を持って生きていくための楽しい
授業、ジャパンフレネの学習会にぜひいらしてください。
教師・フリースクールスタッフ・保護者・学生・ソーシャ
ルワーカー…、いろいろな方が集まっています。
終了後はこれまた飲み会で賑わいます。
■ 3 . お便りコーナー■
お便りを二本。まずは、山陰のＮさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、こんばんわ。Ｎです。
障害を持つ子のことで色々お世話になりました。
彼女も、4 月から養護学校で寄宿生活をおくっています。
遅れた勉強を取り戻すのだと、張り切っています。
さて、私の方は今年は 4 年生の担任になりました。とて
も元気な子どもたちです。でも、「切れる子」が何人
もいます。マスコミには「切れる」と一言でくくられ
てしまう子どもたちも、よく見ているといろいろな子
があることが分かってきました。
自分の思いを上手に伝えられず、相手が分かってくれ
ないと怒る子。少し分からなければ、すぐに大声で助
けを求めてきます。それが叶わないと、投げ出してし
まうのです。でも、甘えん坊で、1 対１になると素直です。
日常的に親からたたかれている子。家庭の中で蹴る・た
たくなどが子どもに対して行われているので、子どもに
とっても気に入らなければ相手をたたくことに抵抗があ
りません。自分の思いを十分に親にぶつけられていない
ので、友だちとか先生とかにぶつけて来るみたいです。
プライドが高く、学習もできるが、自分の思い通りにな
らないと怒って文句を言い出す子…。
みんなに共通していることは、自己主張はするが人の意
見は聞きたがらないことと、ねばり強さに欠けること。
感情の起伏が激しいこと。自分のやり場のない気持ちを、
友だちや教師に向かってすごいののしりの言葉で投げつ
けるのです。分かっているけれどそうしなければ気持ち
がおさまらないみたいです。
4 年生というギャングエイジ。
さて…、この個性を爆発させているこの子どもたちに一
体どうやって対応していこうか。やっぱり、面白くて分
かる授業かなぁ？それから、友だちとみんなで学級のル
ールを作っていくことかなぁ…。
この子達の心のケアは？他の子どもたちの心のケアは？
勉強不足の我が身が悲しいです。具体的な作戦が練られ
ず、とりあえず必死に子どもたちの声を聞いている毎日
です。
ファイト！ファイト！と自分を励ましながら今日も一日
を終えました。上手に力をコントロールする方法を身に
つけさせてやって、持っている力を十分に発揮させてや
りたいです。
すみません。なんだか、愚痴になってしまいましたが、
近況報告でした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。メール、ありがとうございました。
こちらは、子どもの数も増えにぎやかな毎日です。
ＬＤ・ＡＤＨＤの子どももいますが、それぞれ交流してい
ます（小さなトラブルはありますが…）。
４年生の担任ですか。いわゆるギャングエイジ、最もにぎ
やかな年代ですか。昔に比べてずいぶん様変わりしてい
るようですね。これは、都会や地方関係なしに進んでいる
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現象です。まず、若い親の意識を変えていかなければいけ
ないのではと思いました。
スクールカウンセラーは導入されていないのでしょうか？
子どもの荒れは授業の変革だけではなんともならない状
況になってきました。『普通の子が壊れてゆく』（千石保　
N H K 出版）を読むとそのことがよくわかります（この本の後
半にはぼくのことも書かれています）。
具体的な事例を御連絡いただければ、対応の方法をアド
ヴァイスできますが、いかがでしょうか？いろいろな方と
役割分担して解決していきましょう。
もうおひとかたです。
－－－－－－－－－以下、転載。
ネットをはじめてそろそろ１年が過ぎようとしています。
何回か意見を送らせていただいたこともあります。。
今回いただいたメールの中で、以下のことに大きな興味
を抱きましたので、実力もわきまえず、感想を送らせて
いただきます。
＞現在の子ども社会は突出を許さない。嫌なことを「嫌」と
＞言ったために友達関係が難しくなり、不登校になっていく
＞こともある。また、学校を病気以外の理由で休むことを、
＞たとえ教師が認めても、子ども同士が「ずるい」と言って
＞縛り合ってしまう。
※　茅ヶ崎「選択登校を考える会」での話し合いの要約
現在、私は中学校の講師をしていますが、いっそのこと
義務教育など無くなってしまえと思うこともしばしばです。
「ずるい」という発言は、行っても行かなくでも本質的
には、損はないけれど、行かなければ実質的に損をする
ところという気持ちの表れではないでしょうか。
個人的には、そこまで落ちぶれた義務教育を今更護らなく
てもと思ってしまうのです。
様々な意見の飛び交うことを期待して。
（Ｔさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
------------------------------
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0154--------- 2000/05/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . きれいな先生。それは…、ぼくじゃない
3 . 本日のおすすめ―本２冊
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 8 (慶応 4 )新撰組の沖田総司、肺結核で没す、( 2 4 ? )歳
★今日の名言
「歴史に宿命などというものは存在しない。今やほんの一
握りの自由に目覚めた人の意志が、決定論の壁を突き破っ
て新しい道を切り開きつつある。人間は自分の価値にふさ
わしい歴史を手に入れるのだ。」
　　　　　　　　　　　　　　　シャルル・ド・ゴール
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　５月病? ? ?
連休明けからなんとなく、みんな元気がない。元気がある
のはけんちゃんとひろ君だけ…？
５月は疲れがたまる。４月から入会した子ども達もここは

、ちょっと立ち止まってもう一度自分を見つめる時期かも
しれない。小さな集団だって風通しが悪くなれば疲れてし
まう。
二日間休んでいたひいちゃん、「休んでいたのは落ちこん
でいたから…」って、スケジュール表に書いていた。耳を
ほじって血を出し、おまけに発熱していたミッキ―君…元
気もりもり！頭から湯気を出して遊んでいる。
「なんか、勉強する？」「やんない」
「やりたくなったらね」「うん！」
５月病だったのかどうかわかんないけど、ここ２週間はや
やおとなしい皆さんでした。でも去年の今ごろは３名ぐら
いしか生徒がいなくて…だーれも来ない日もあったんだよ
ね…、隔世の感…、うん。
●　ペットボトル暴落！
「石鹸づくりに 5 0 0 m l のペットボトルを使うから、捨てな
いで取っといてね」
「いいよ」
「１個 2 0 円で買い取るか」
「やった！」「お金は要らないよ」
そんなこんなで１週間…、「木幡さん、７個、家から持っ
てきたよ。１個２０円だったよね。ちょうだい」とけんち
ゃん。
「１個１０円に下がったぞ」
「なんで! ?」
「だって、こんなにたまったんだよ。もう必要ないもん。
なんなら、持って帰ってもいいよ」
ただいまＪＦには 3 0 個以上のペットボトルがあります。
どうすんのーー…。
●　お授業です、4 コマ目をあてます、「微妙」です
讀賣新聞月曜日の教育面に連載されているマンガ“あゆみ? ”
( おかべりか) を使って、簡単なお授業。朝いちです。
ひとコマ目→トピロピロピロ「あっ、あのゲームの音楽だ」
　　　　　　「すげーっ、おしえて！」
ふたコマ目→ 3 人でトピロピロピロ「あー、いいなー」
　　　　　　「こっちこいよー、おしえてやる！」
さんコマ目→ 4 人でトピロピロピロピッピー
　　　　　　「あたしたちもいっしょに吹こう! ! 」わあ！
ここで問題！「4 コマ目を予想しよう！オチがあるからね」
※　ミッキ―　笛をおおぜいで吹いて通りかかり、おじさ
　　　　　　　んに「うるさい」としかられた
※　ひいちゃん→　子どもオーケストラ
　　　　　　　　　「こんなに増えちゃった」
※　静→何十人にもふくれあがり、デモ隊についていった
※　ピソポソ→全校生徒が夢中になり、学校に行くのを忘
　　　　　　　れてしまう
「ちかちゃんもやりなよ」「…」
「あんまりやるきないの？」「微妙」反抗期なのかね？
※　ちかちゃん→いっぱい人が来て、違う音を教えてしまう
「登校かな？下校かな？」
「ハメールンの笛吹き男って知ってる？」
あれこれ話し合った後、4 コマ目を見る。
ＴＶの画面。キャスターのお姉さん。
「今日午後三時ごろＳ県Ｕ市で小学生の集団笛吹きが発生
しました」バックには…「荒れる小学生　2 5 1 名が笛吹き」
の文字。
マンガ家ってある意味の天才だなあ。こういうオチで社会
批評できるんだから…、勉強になった？ん？微妙かな？
■ 2 . きれいな先生。それは…、ぼくじゃない■
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ジャパンフレネの本棚には五味太郎の『言葉図鑑』全
1 0 巻がある。今日は、ひろ君とそれにまつわる話し。
「きれいな先生」とひろ君が言う。うーん、ぼくは男
だしきれいじゃないから…女性ボラの静ちゃんのことか
と思って一日が終了。
ひろ君のお父さんからメールが入り、その謎は解けた。
－－－－－－－－－以下、転載。
五味太郎さんのほんの「飾る言葉」から、ひろ君は言葉
遊びのヒントを得ました。「きれいなお姉さん。ナショナ
ル！」と言っていますから、T V の宣伝の松島菜な子さんの
印象も強いのでしょう。　
家族に応用して「きれいなお母さん」と「きれいなお父さん」
を作りました。
家庭の平和のためにも「きれいなお母さん」は良しとして
も「きれいなお父さん」は普通は使わないことを説明する
と「きれいな先生」が頭に浮かびました。　
これは静さんを頭に浮かべたのでしょうね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
なるほど、ひろ君、ＪＦで『言葉図鑑』をいつも読んで
いる。そこで覚えたというわけだ。たった今（1 0 時 1 0 分前）、
ひろ君登場！
「おはよう！ひろ君、きれいな先生ってだあれ？」
「こはた！」
はあああ、負けた。ひろ君は強ーーーーい！
■ 3 . 本日のおすすめ―本２冊■
自分の身を守る本 2 冊です。
●　「とにかくさけんでにげるんだ
　　　　　　―わるい人から身をまもる本」
　　　　　　　ボガホールド、ベティー（岩崎書店　1 3 0 0 円）
誘拐・性被害を防ぐ絵本。
カナダの小学校で副読本として使われている絵本の日本版。
保護者向けに役立つあとがき付き。
お子さんと一緒に読んで自分をまもる力をつけてください。
幼児から。
●「自分をまもる本―いじめ、もうがまんしない」
　　　　　　　　ストーンズ、ローズマリー（晶文社 1 0 0 0
円）
１　いじめってなに？
２　自分と友だちになろう
３　元気になるレッスン
４　自分をまもるかしこい方法
　　以上、紀伊国屋書店ブックウェブより
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0155--------- 2000/05/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . このちゃんとお母さん
2 . 木幡の部屋―いろいろ質問してくださいね！
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 3 ( 大正 2 ) 上智大学で授業開始[初のカトリック大学]
★今日の名言
「敵を許せ。しかし、その人物の名前は絶対に忘れるな」
●　ジョン・Ｆ・ケネディー( 1 9 1 7 ～ 6 3 )

アメリカ史上最年少の 4 3 歳で、しかも最初のカトリック
教徒として、第 3 5 代大統領に当選。3 年後ダラスにて暗殺
さる。
- ■ 1 . このちゃんとお母さん■
「木幡さん、昨日、すずめが死んじゃったっよ」と、この
ちゃん。そういえば先週のこと、けんちゃんたちとお寺で
怪我したすずめをみつけた。そのすずめを家に連れ帰った
のだ。
「ずいぶん長生きしたね。かなり弱ってたけど…」
「昨日までは家の中を飛びまわってたんだよ。それなのに…
、朝になったら…」
このちゃん大泣きして昨日は家にいたそうだ。
「夜はね、すずめの絵を描いて 1 1 時半まで起きてたの…」
やさしい心のこのちゃん…。お母さんからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日、次女の運動会に行ってきました。
このちゃんは、嫌がるかなぁと思ったのですが、私の友人
も一緒にいくよ、と誘ったら
「じゃあ、行ってみようかなあ」ということになりました。
同学年の子たちもいて「あ、このちゃん！」と声をかけて
くる子もいました。このちゃんは、少し固まりながら私の
後ろにかくれつつ、じいっとしていました。まあ、それな
りに氷は、とけてきているのかなというかんじでした。
先日のデイリーフレネにもありましたが、多くの子供たち
が、あまり楽しいとは思えない学校に仕方なく通っている。
そしてそのことに関するフラストレーションをぶつける場
所を求めているのだと思います。カウンセリングをしてい
ると、人は、自分が自分に許していないことを他人がいと
も簡単にやってのけているのを見ると攻撃するか、こびへ
つらうかのどちらかです。
しかたなく学校に行っているふつうの児童にとって
不登校の子供は、みんながやりたくてもできない不登校を
堂々としてしまう「鼻持ちならない奴」なのです。
だから、「ずるい」という言葉で、攻撃します。

不登校の子供が、たまに学校にいってみようか…と勇気
を振り絞って学校に行くと、このような歪んだ願望の抑
圧されたフラストレーションのはけ口、標的にされてし
まうのです。
でもほんとうは、「いいなあ、学校に行かなくても許さ
れて。僕だって本当は…」なんでしょう。
運動会は、なんだか軍隊みたいで、好きになれません。
みんなでそろえて組体操をしたり、遅く走ると体育系教師
の檄がとんだり…。子供達は、ぜんぜん生き生きしていな
いし…。
「みんながみんな同じように足並みをそろえることを望む
のは、大人のエゴだよな、そのほうが育てるのラクだし」
と思います。
フレネには、基本的に「学ぶことってたのしい」という人
間が本来持っている欲求を満たすやり方をきちんと持って
いるように感じます。それには、木幡さんの教えることへ
の情熱や創意工夫がたくさん感じられます。
私は、学ぶことが大好きだったし、今もたくさん学んで
ます。でも楽しくできないことは、やっぱりやりたくな
いし、身につかないです。
学校の問題は、どうかんがえても大人の問題です。
大人達が、もっと自分に自由になればいいように思います。
自分らしさのままにいてもいいんだという認識ができれば、
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もっと楽しく、もっと生き生きと生きていくことができる
ようになると思います。
自分の個性を十分に認めることができたら
他人の個性も十分に認めることができるでしょう。
それは、子供にたいしても同じです。
木幡さんとは、ゆっくりいつか語り合いたいですね。
－－－－－－－－－転載、終了。
今日、このちゃんはジャパンフレネ通信のお手伝いをして
くれた。空いたスペースにササッとイラストを描いてくれ
る。こういうセンスは天性のものだ。
そんなセンスが活かされ、このちゃんらしく生きていける
ためにぼくは何ができるのか、しみじみ考えた…。
そんな 1 日だった。
■ 2 . 木幡の部屋―いろいろ質問してくださいね！■
教員や保護者をやっているといろいろと大変なことがあ
ります。質問コーナーとして木幡の部屋を設置しました。
私の経験や考えがお役に立てば嬉しいです。どんどん質
問してください。
今日は、クラスの中で「キレやすい子」がいるという悩
みの相談です。
－－－－－－－－－以下、転載。
2 2 人の私の学級には、切れやすい子が 4 人います。
（もともと 5 人いましたが、一人はとても落ち着いてき
ました。）その中で、まず、ｋ君のことから話したいと
思います。
Ｋ君は、両親と弟の 4 人暮らしです。とても活発な子で、
リーダー性もあります。服装はきちんとしていて、勉強
も興味があることはとても熱心です。
こんなことがありました。
校庭で、リレーチームが練習していました。トラックの
中は空いていますが、彼は「もしもボールがトラックに
出たら邪魔になるから　サッカーはやめよう。」と話し
て、他の子も納得して従いました。
ところが、学級内のことになるとちょっと違います。見
つからなければ、堂々と掃除をさぼります。教室ではボ
ールを使わないという約束を破って遊んでいることを他
の子にとがめられると、蹴ったり（たたきはしませんね）
文句を言ったりして脅すのです。
学級みんなで遊ぶのですが、何をするかを決めるとき自
分のしたいサッカーができないと、文句を言います。例
えば、「先生がＳけんをしようっていうけぇ、みんなが
Ｓけんをリクエストして困る！ぼくやぁで勝手に決めよ
うで！」と、こんな風になるのです。
文句を言う子どもたちもあります。私も、勝手なことを
言うのはおかしいと言いながらも、なんとか公平な態度
を身につけてほしいと思い、学級会で話し合いをするよ
うにしています。そして、彼にはみんなで決めたことを
守るように言いながら他の子どもたちも積極的に遊びの
クエストをして協力するよう促しています。
切れることも多く、ちょっと気に入らないことがあると
ものを投げたり壁をげんこつでたたいたりします。理由
は本当に些細なことなのです。
スクールカウンセラーはいませんが、養護教諭が詳しく
見てくれています。Ｋ君の家庭生活について聞くと、保
護者がプロレス好きで、家庭にサンドバッグのようなも
のもあるそうです。
それから、家では彼はお父さんにけられたりたたかれた
りすることがあるようです。聞いてほしいことがあって

もなかなか聞いてもらえないこともあるようで、朝ご飯
を食べていない子どもたちをおいて出かけてしまうこと
もあったと聞きました。ゲームをするとき、うまくいか
ないとコントローラーを投げることもよくあるように言
っています。養護教諭は、「聞いてもらえていない不満
を持っているから、どこかで発散したいんじゃないか？」
と話しています。
Ｋ君が学級の中で一番力を持っていると言って過言では
ないでしょう。今まで見てきて、彼に不満を持っていて
もなかなか言えない子、聞いてもらえない場面もあるよ
うです。
どうすれば、彼の良さを十分に引き出し、ねばり強さを
もって取り組めるようにできるのだろうと考えてしまう
のです。
彼一人と言うより、切れやすい他の子どもたちとの関わ
りも大きな意味があるような気がしていますが…。
（その子達については、今後順にお話ししていきます。）
どのようなことに気を付けながらＫ君との信頼関係を作っ
ていけばよいのか、アドバイスをお願いいたします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
木幡は、次のように答えました。皆さんの意見もお聞か
せください。
では、私の考えを述べてみます。
　　
まず一人の児童がどうして落ちついたのかを分析してみ
てください。具体的なデータはたくさん持っているに越し
たことはありません。何らかの効果的な方法があったから
こそ、いい結果が出たのだと思います。
改善のための方法はいくつか考えられます。
（１）彼に責任ある仕事を分担させ、それに対しての評価
を具体的にする。叱るより、ほめる。掃除当番の責任者で
もいいです。ただし、決まりに関してはＬＡＷを確立して
いなければなりません。
彼がサボれば掃除はうまくいかない状況を作るということ
です。達成感から彼をほめて自信をつけさせていって下さ
い。
（２）遊びのルールや予定の確立を前もって行う。遊ぶ時
には前もって 2 週間分ぐらいの遊びの予定を作っておく。
実行委員会で案を出し、学級会で決定していく。やりた
い遊びの優先順をつくり、ローテーションで回転させて
いく。彼のやりたい遊びも１ / ３ぐらいは入れてあげる。
決まったことは守らなければなりません。これは毅然と
して行う必要があります。教師が注意するのではなく、
まわりの子ども達が注意できるような環境を作る必要も
あります。
そのためには「先生はこう思うがどうか？」という問い
かけを意識的にしていく必要があります。なぜそう思う
のか、なぜいけないのか…それらの考えを具体的に話さ
なければ伝わりません。「思い」ではなく、具体的事実
を提示するということです。
「先生は最後には必ず守ってくれる」という実感を多
の子どもにもたせなければ、学級経営はできません。
（３）暴力に関しては絶対に妥協しないことが肝要です。
言葉の暴力もです。他者を不快にさせる言動もいけませ
ん。公共性を維持していくこと = 信頼につながります。
これらはルールを超えたＬＡＷとして確立させてください。
（４）役割分担が必要です。家庭的要因もかなりありそ
うです。養護教諭との連携、学年会や職員会議での問題
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提起…、どの教師も同じような悩みを持っているのでは
ないでしょうか。
（５）保護者会での問題提起も必要です。困っているこ
とは率直にいうことです。担任としての具体的方針を説
明し、どのようなクラスにしたいのか、そのために保護
者にやっていただきたいことなど要請していくことです。
クラスの人数、グループ学習などをやっているのかどう
かなど不明なこともありますが、上記のような対応をま
ず行ってください。変化は具体的な対応の連続とその集
積の結果として現れます。
実践を期待しています。いつでも御連絡ください。
■ 3 . 本日のおすすめ■
「虚数の情緒―中学生からの全方位独学法」
　　　　　　　　　吉田　武（東海大学出版会 4 5 2 0 円）
新聞 1 面下段の広告を見てブックウェブで注文…、本が届
いて驚いた！ページ数総 1 0 0 1 …、部厚い！
中身を読んでまた驚く。内容が古風。漢字にはルビが振っ
てあり、数学の独習書だがまず最初は人生訓・方法序説。
しかし、言っていることは間違っていない。
「青年よ、易きにつくな」
「守・破・離」
「いつまでも子どもと思うな」
「協調と迎合は違う」
こういった感じが 1 2 4 ページまで続く。数学の独習書だが
読み物としても面白い。虚数の面白さも楽しむことができる。
「さあ、諸君、勉強をはじめよう、勉強を！」で始まるこ
の本、堂々の“学校図書館協議会選定図書”！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボランティア・静のＪＦ日記―5 月病
3 . 投稿あれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 5 (昭和 3 0 ) 1 円硬貨発行［初のアルミ硬貨］
※　麦茶の日・写真の日・電波の日・ねじの日・気象の日
★今日の名言
「間違った教育を受けた子どもは迷子と同じである」
　　　　　　　　　　　　　　ジョン・Ｆ・ケネディー
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　連続記録を伸ばせ！
「“楽しかった”が 1 5 日続いたよ」と、なお君。毎日書い
てもらうスケジュール表、彼は毎日が楽しい。
「でも、本当はもっと続いていたんだ。1 日だけ“ぼーっ
としてた”って、書いちゃったんだよね」（爆笑）
惜しかったね、なお君。
●　いのヘッド
ＪＦ通信の封筒詰をみんなが手伝ってくれる。あれこれお
しゃべりしながら実に楽しそう。「いのヘッド」という声
が聞こえる。
「なあに？それ？」「井の頭（井の頭）公園のことをそう
言うんですよ。若者言葉ですよね」へー、なるほどね…。
「いろいろあるよね、若者言葉。ホワイトキック（しらけ

る）とか」
「死語死語！アウトオブ眼中！」「チョベリグ」（爆笑）
「ぼくも知ってるよ！死語になってるやつ！」と木幡介入。
「なあに？言ってみてよ」
「ナウい…」
しーらけどり飛んでいく　南の島へ　みじめみじめ
●　いきなり、突然の鮨！
「鮨でも食べるかあ…。お鮨食べたい人！」
「はーい！」
なんか、ジャパンフレネって変なフリースクール。
朝、仕事をしていたら「今度開店したんですが…」と中年
の女性が 3 0 0 0 円以上のお鮨は 1 0 0 0 円割り引きという券をく
れた。うーん、ぼくってこういうのに弱い。強引なセール
スは嫌だが、憐れや同情をかうようなタイプには弱い。
かつて土砂降りの雨の中、ずぶぬれになってやってきた讀
賣新聞の勧誘少年に同情し、1 ヶ月間購読した事がある。
甘いなあ…。
そんなこんなで突然、鮨を 5 人前取ることにしたのだ。
「うわー！久しぶり！」
「中にわさび入ってるの？」「入ってるよ」
「なら、いらなーい」うーん、やはりお子様だなあ。
ある日、突然のお鮨…「木幡さん、またお願いしまーす！」
●　そして、けんちゃん…
「昨日、けんちゃんが休んだとき、いいことあったんだよ」
「なあに？」
「みんなでお鮨食べたの」
「ふーん、俺、鮨食べ飽きてるから別にいいや」（爆笑）
実は昨日「けんちゃん、今日来れば良かったのに」って
話していた時、「でも、けんちゃんのことだから『うら
やましくない』っていうよ。ふふふ」の意見あり。
それが見事的中！
●　このちゃんをスターに！
「ねえねえ、このちゃんってスターに向いてると思わな
い？足も長いしさ！なりなよ！」
突然とんちんかんな事を言うちかちゃん。
「ちかちゃんだって夢じゃないよ」とぼく。
「本当ですかー！」
「うん、ボケ役」（爆笑）
「お笑い系？もー！」
「でもその前にやりたい事があるんだ。みんなで欽ちゃ
んの“仮装大賞”に出場しない？」
「お断りします」
「やろうやろう！やろうよう！」と賛成してくれたのは、
このちゃんだけ。優勝したら賞金は山分けさ！ふん！
もう、すでに優勝した気分！　
■ 2 . ボランティア・静のＪＦ日記―5 月病■
フレネに来るこども達が 4 月より少なくなった気がします。
やっぱり木幡さんも言われているように、みなそれぞれ
色々思うことのある時期なのでしょうね。
しばらく顔をみせていないかんとくのお母様からの電話
もあり、私も自分のことを思い出しました。
フレネのこども達はみんなとても元気に見えますが、学
校に行っていないというだけで、きっとものすごいスト
レスを感じているのですよね…。
私が学校へ行っていないとき（1 0 年ほど前）も、それだ
けで色眼鏡で見る大人はたくさんいましたし、親戚ですら
「学校へ行かないなんて、恥さらしだ」なんて言われて、
どうしようもないくらい自己嫌悪に陥ったものでした。
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母は犬を連れて私を散歩に連れだしてくれましたが、近所
の人の目があるので日中は外に出るのが億劫でした。おま
けに学校は徒歩 5 分という近さでしたから、嫌でも登下校
の時間はみんなの声が聞こえてきます。
両親が「勉強は好き。大学へも行きたい。でも、この学校
へ行くのは嫌。このまま学校へ行っていたら、私が私じゃ
なくなる気がする」
という私を信じて待ってくれたから、今の私があるのだと
思います。
恥さらしだ、と言っていた親戚は、私が大学に合格したら、
「自慢の姪だ」と言いだしました。子供心にも、あきれ果
てて「人の外側でしかその人間を判断できないなんて、な
んて貧しくて、信用できないヤツ」と思ったの覚えています。
みんな、take it easy だよ～！
今がいくらつらくても、きっといつか、笑って話せて、こ
のことがあったから今の自分がある、と思える日が来ると
思います。
みっきーくん、けんちゃんが揃うとパワーが 3 倍。
口でも力でも、二人が一緒になったときのすごさは（笑）！
それはもう、私では収集がつかない程のトルネード状態。
ふたりとも頭も回転もすばらしくいいので、うっかり何か
言うと揚げ足をとられてしまいます。頭の回転の速さはど
うしたら身に付くのでしょう？けんちゃんに教えてもらお
うかなぁ…。とりあえず二人のパワーについていくため、
日々腹筋腕立てストレッチに励む私です（笑）！
今日はみきちゃんに、ある絵本とうちの猫たち＆犬の写真
を持ってきたのですが、残念ながらお休みでした。
みきちゃんは動物が大好きなんですね。
一度、「うちには猫が 2 匹と犬が 1 ぴきいるんだよ」と話し
たら、次の週も猫が 2 匹ということまでちゃんと覚えてい
てくれて、「写真はもっていないの？」と言われていたの
です。絵本の方はみきちゃんという名前の女の子が主人公
のお話。「いつでも会える」というものです。れみちゃん
に見せたら
、好評でした。また来週持ってくることにしました。
みきちゃんのナポレオンは元気かなあ？
明日はみんなが私の勤務先にやってくる日。
楽しみにしています。
私がまじ～～めに（？）働いている姿を見て帰ってね！
■ 3 . 投稿あれこれ■
まずは「引きこもり」について、ＪＦのＭＬからの転載です。
－－－－－－－－－－以下、転載。
５月３０日のテレビ朝日の夕方のニュースのなかで、
引きこもりのことが取り上げられていました。
受験を機に引きこもり始めて約 1 5 0 0 日（約４年半）、
その後、引きこもり専門の施設に入所したひとを通し
て取り上げていました。
視線恐怖と言うのか目の所に穴をあけた箱をかぶって
家の中を歩いたりしたこともあったそうです。
受験や失恋などちょっとしたきっかけから、また不登
校から、引きこもる。その下地になっている積み重なっ
たもの（本人も気付いてないものも）をみつめるのは
難しいですね。
最近はおとな社会でもうつ病や引きこもり、自殺等が
問題になっています。子供だけ、おとなだけの問題で
なく、何か同じ要因があるような気もします。
（ほこりおばけさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。

もうお一人、「こはたの部屋」へ質問を寄せてくださ
ったＮさんのお便りです。
［Ｎさん→木幡］
とても具体的に書いていただき、ありがとうございました。
（１）のそうじのことは、本当にそうですね。こちら
しっかり見届けて声をかけていくことが大切ですね
。がんばろうっと。
（２）の遊びのルールを作ることは、真っ先にやりた
いと思いました。さっそく、Ｋ君達係りの子どもたち
に持ちかけてみようと思います。
（３）暴力はしないことも、毎日訴えていくことがで
きます。様子を見ながら、他の子どもたちにも話して
いこうと思います。今日は、暴力ではありませんが、
学級のルールを破ったのでみんなに問いかけてみました。
そうしたら、ルールを破ったＫ君が「約束を守る」と
言いました。これからに期待して見守りたいと思います。
（４）養護教諭とはわりと話す時間があるので（と言っ
ても、コーヒーを 1 杯飲む間ですが）まず、そちらはで
きます。他の先生方と話す時間はなかなかとれないのが
実状ですが、つきに一度『子どもを語る会』というのが
校内であります。気になる子どもたちの様子をお互いに
出し合って、共通理解と対応を考える会です。
こちらでも積極的に出していきたいと思います。
（５）保護者会ですが、2 2 名の子どものうち参加される
のが 3 分の 1 でしょうか。参加されない家庭も多いので、
学級通信でクラスの様子をお知らせしたりしていますが…。
学級通信で小出しにしていきたいと思います。必要に応
じて家庭訪問などもした方がいいかもしれません。
考えていきたいと思います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0157--------- 2000/06/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ピソ！」は、やめよう！―ボラ平岡君から
2 . 『怒りのワーク』―このちゃんママから
3 . 『切れやすい子ども』への反応
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
なんとヤクルトスワローズの外国人選手レモンとペタジ
ーニの誕生日なのです。二人一緒は大変珍しい。
★今日の名言
「おぼしきこといはぬは、げにぞ腹ふくるる心地しける」
（『大鏡』より）
※　思っている事を言わないのは不快なものだ。
- ■ 1 . 「ピソ！」は、やめよう！―ボラ平岡君から■
ＪＦのボランティアは現在 3 名。全員 2 0 代の若手。その中
でも平岡君は今年大学を卒業したばかりのバリバリだ。
子ども達ともいちばん密接でお友達の感じ。
彼のあだ名は“ピソポソ（ぴそぽそ）”。ミーティングの
時、ピンポン（卓球）とホワイトボードに書いたのが“ン
（ん）”が“ソ（そ）”に見えた事に由来する。最近の子
ども達を見ていると彼を呼ぶのに「おい！ピソ！」と呼び
捨てている。友達感覚かもしれないが、聞いていてあまり
いい感じではない。
たまりかねて注意。「ねえ、そう言ういい方は失礼ではあ
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りませんか？平岡君は黙っているけれど、あまりいい感じ
じゃないと思うな。召使に命令するようないい方はいけま
せん。年上の人には敬意を払ってください。」
平岡君、「そういうこと」とぽつり。
そんな平岡君からのメッセージです。
「五月の終わりに…」
なぜか忙しく、ゆっくり考える暇もなく過ぎ去ってしまっ
た二ケ月でした。それでも、何か感じたことはあるだろう
と思い出してみます。
四月は、どうにかフレネに馴染もうとしているうちに過ぎ
てしまいました。五月は、四月の努力が実を結んでしまっ
たのか、良い意味でも悪い意味でも親しくなってしまった
ような気もします。
木幡さんも、目に余るような行動を僕に対して彼らが取る
ようになってきたことを気になさっているようですし、木
村さんも、瑞穂さんも気になる部分はあるようです。
僕もなんかみんな暴力的な傾向が増えてきたのかなと心配
しているところもあります。
子どもの全体的な感想として、少し我が強いところもある
けど別に変わらないと思いました。（何を基準にして変わ
らないかというと僕の少ない経験、つまり大学時代に、中
学高校生の剣道部員を教えていたことと、教育実習での経
験でしかないのですが）
ただ、学校の話が出てくるとドキッとします。彼らが嫌い
な先生の話をしているときもそうですし、しほちゃんが公
立の学校に通おうとする時もそうでした。
最初に、しほちゃんに「わたし転校するんだ」という話を
聞いたとき、なにを言っているのかなと思ってました。公
立学校の籍だけ変えて、またフレネに来るのかなとも思っ
ていました。木幡さんのしほちゃんがフレネをやめるとい
うお話に頭が混乱しました。ひいちゃんの顔なにか印象的
でした。
そして、最後の日、昭和記念公園でいつもと変わらずしほ
ちゃんと遊んだ後の帰り道。中央線の特別快速に、ひいち
ゃん、ちかちゃん、しほちゃん、と新宿までの帰り道。
しほちゃんは、なにかにせかされるように話をする。そして、
笑う。でも、僕らは意味が分からず、目を見合わす。話がと
ぎれ、沈黙がなにか独特の別れの雰囲気を作り出す。
なぜか、ケーキを二つ食べると言って、笑っていたひろみち
ゃんの顔を思い浮かべていました。
（中略）
今日デイリーフレネを読んで、このちゃんの話を知りました。
ただ、フレネで見ているだけではわからないけど、なんか濃
密な人生を歩んでいるなと思いました。ただ素直にすごいな
と思います。
※　こんな感じでそれぞれの子どもたちについて感じたこと
　　を書いてくれた。来週、彼の文章をさらに紹介したい。
（続く）
■ 2 . 『怒りのワーク』―このちゃんママから■
キレる子について
私の仕事の経験上、気付いたことをいくつか書きます。
人間の感情エネルギーは、たいへんなパワーをもっていま
す。昔の子供は、そのあふれんばかりのエネルギーを“遊び”
の中で解放していました。
精神神経免疫学的にいうと、抑圧された感情エネルギーは、
横隔膜に蓄えられます。横隔膜にたまっていった感情エネ
ルギーを発散させる最も良い方法は、一つは、物理的に下
半身をよく動かしてあげることです。横隔膜によって人体

の上下のエネルギー循環が分断されてしまいます。ですか
ら下半身を動かすことで、上下の流れができ、それにとも
なって横隔膜の滞りも流れて行きます。
ですから木登りをしたり、野山をかけまわったりという運
動は、大地と密接の関わって結果的に横隔膜レベルの感情
エネルギーを解放していきます。
但し、抑圧が恒久的に続いてしまった場合には、横隔膜レ
ベルよりもっと下の方、骨盤あたりに停滞していくように
なります。（これを骨盤感情といいます。）度重なる虐待
（肉体的のみならず、言葉などによる心理的虐待もふくむ）
やストレスにさらされていると骨盤レベルに下降します。
こうなると運動くらいでは、解放しきれませんから専門の
感情解放のためのワークに取り組んでいく必要があります。
運動とともにとても効果的なのは、『怒りのワーク』と
このちゃんや私が呼んでいるものです。これはいたって単
純なワークで、用意するものは、枕、新聞紙、個室です。
やり方は簡単、思いっきり普段感じている文句や、悪口、
罵詈雑言を枕に向かって叫びます。のどで叫ぶのでなく腹
から叫ぶのが理想的。横隔膜を刺激します。
新聞紙は、何枚かまとめて束にして、枕をたたくのに使い
ます。人を傷つけるのが目的ではないので，1 人でします。
1 5 分もすると本当にわだかまっていたものがすっきりとな
くなっていくのを実感できます。
これは、アメリカのキューブラーロスというカウンセラー
が考えた方法で今でも現場では、良く使われています。
セラピールームで私もクライエントによく使います。

我が家では、「いらいらしているな」と感じた時に、たま
にこのワークを 3 人でしています。
「ママのバカヤロー」なんて言葉も飛び出してきますが、
ワーク中は、無礼講。あくまでも本人の感じているいらいら
をただ表現させるためのものなのです。
子供達は、大好きなワークの一つです。
終わると晴れ晴れとして、「さ、寝よっか」という感じで、
いらいらがすっかり晴れています。
（枕に口をつけて叫ぶとほとんど音は、もれません。）
感情の抑圧は、ほとんどが間違った倫理観からきています。
「泣いてはいけません。怒ってはいけません。」といった
ようなものです。人間は、五感の動物ですから感情体が、
活動するのは自然の摂理です。おしっこをするのと同じです。
ただ感情エネルギーをむやみに人にぶつけると、傷つけた
り、和を乱したりして社会生活に支障がでます。
だから「泣いてはいけません。怒ってはいけません。」
という慣例ができたのです。
それでも昔は、自然にふれあっていましたから
生活の中で自然な解放が充分にされていました。
ところが今は、誰もが解放する機会をあたえられないままに
感情エネルギーをためこみながら日々くらしているのです。
単純なことなのですがみんな気が付かずにいます。
カウンセリングをしていて「あなたの中に表現されていな
いエネルギーがあります。怒りを抑圧しています。」とい
っても 1 0 人中８人が「そんなことはありません。」と答え
ます。それは、怒りがないのではなく、そのくらい無意識
下に隠してしまっているということです。
もう一つ興味深いことは、感情エネルギーを抑圧すると同
時に創造性も一緒に抑圧してしまいます。表現することを
おさえていますから、怒り、悲しみ、創造性すべていっし
ょくたに表現しなくなっているのです。中には、創造的表
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現をすることによって感情エネルギーを解放できている人
もいるにはいますが、珍しいことでしょう。
1 7 才のキレた少年が、事件を起こす前に紙で作ったナイフ
を赤い血の色で染めていたという記事を読みました。これ
などは、少年が無意識ながら自分のもてあましている余剰
なエネルギーを解放するための創造だったといえます。
キレる子がキレるには、やはりそれなりの理由があります。
ｋくんが家庭のなかで、自分を充分に表現する機会をあた
えられていないこと。またそれによるフラストレーション
を解放する方法をみつけられずにいること。更に家族単位で、
その抑圧のやり場をもてていないようにも見うけられます。
おとうさんのプロレス好きは、エネルギーの解放の場の一つ
でしょう。ｋくんがちょこちょこキレている内は、まだすく
われます。キレることで発散できていますから。
本当にこわいのは、骨盤レベルに溜め込み始めてしまうこと
かもしれません。
今日は、このへんで。

■ 3 . 『切れやすい子ども』への反応■
質問『切れやすい子ども』とぼくのレスに関して何本か
投稿が来ています。本日は０さんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さま
初めてメールします。デイリー・フレネの読者です。
いつぞやは、見学させていただいたっきりでご無沙汰し
ております。その節はありがとうございました。
ｋ君の話を読んで思わずメールさせていただきました。
具体策ではなく、抽象的な感想なので申しわけないんで
すが…。
ｋ君のことを養護教諭の方が、「聞いてもらえていない
不満を持っているから、どこかで発散したいんじゃない
か？」とおっしゃっているとのこと。
キレる子の原因探しをする声を聞くといつも、
不登校の原因探しをされたときのことを重ね合わせてし
まいます。「親の愛情が不足しているから」「生活リズ
ムが悪いから」…e t c 。
そういうことは、たしかにあるかと思います。
でも、基本は同じではないでしょうか？
家庭で発散する場を持っている子も
家庭で発散する場を持たない子も
どちらの子も、
学校でありのままの自分を表現したい。
教師から愛されたい。
…と思っていることでしょう。
たとえ家庭の中に踏み込めなくても、
一日の多くの時間を子どもと共有する教師の力は偉大だ
と思います。
と、わがままな母（私のことです）は、教師に多くを期
待してしまいます。でも、現場に直面している先生は本
当に大変だと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
仔のような言葉かけ、教師は励まされますね。役割分担
しながら対応していきましょう。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0158--------- 2000/06/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////

1 . ボランティア平岡のＪＦ日記―「ひろ君と作文」
2 . 「非言語的習得＝身体的習得」ではない―橋口さんから
3 . 本日のおすすめ―各種選挙びら「民主党」の巻
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 8 ( 昭和 4 3 ) ロバート・ケネディー銃撃される（翌日死
亡）。兄ジョン・Ｆ・ケネディー暗殺から 4 年半後だった。
★今日の名言
「恐れに駆られて交渉してはいけない。しかし、交渉す
ることを恐れてはいけない」
　　　　　　　　　　　　　ジョン・Ｆ・ケネディー
- ■ 1 . ボランティア平岡のＪＦ日記―「ひろ君と作文」■
「おはよう！勉強やる。作文書くよ！」毎朝、1 0 時前には
きっちりやって来て、必ず 4 コママンガの作文を書くひろ君。
学習障害を持っているがこの 2 ヶ月でめきめき上達。その相
棒がボランティアの平岡君だ。
マンツーマンでやり取りし、2 つ書くのに約 3 0 分。できたら
ぼくのところに持ってきて添削をせがむ。平岡君の目標は
次のことだ。
－－－－－－－－－以下、転載。
なぜか、朝に弘樹くんとコボ作をやることになっています。
光栄です。
●　[ できること]
・最後まで、読んでから書き始めること。
（はじめは、一コマ目の吹き出しから順番に書いていた。）
・こぼちゃん、おとうさん、おかあさん、おじいちゃん、
おじいいさん、おばあちゃん、
おばあさん、おとこのこ、おんなのこ、などを見分けること。
（はじめは、こぼちゃんとおとこのこを分けて考えること
が出来なかった。）
・喜怒哀楽の表情を読みとること。
（「喜んでる」「怒っている」「かなしい」「楽しい」の
四つの気持ちはかなりの確率で当たるようになった。）
・主語と動詞からなる文章を書ける。
（はじめは、動詞だけで「誰が？」と聞いても、そのまま
「誰が」と書いてしまうことが多かった。）
・？（クエスチョンマーク）＝疑問に思う、不思議に思う
などの記号から感情を読みとることを覚えた。
・一度、説明したことを前のノートを見て思い出すこと。
（「へそくり」というわからない単語を説明したときに
、お金を隠すことだよと説明したときに、隠すというの
は前にも出てきたねというと、ノートを見直すことが出来
た。）
●　[ 目標]
・使える言葉を増やす。（絵だけしかなくても、何が書か
れているのかを理解してほしい。）
・コマとコマのつながりを把握する。
●[ 最終目標]
・こぼちゃんのオチで笑う。
■ 2 . 「非言語的習得＝身体的習得」ではない―橋口さんから
■
橋口さんとのメールのやり取りでぼくの質問に橋口さんが
丁寧に答えてくれました。とても重要な内容ですので、
皆さんに紹介いたします。
ご意見・ご感想をお待ちします。
&l t ; & l t ;  下記のことに興味を持ちました。
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非言語的習得＝身体的習得と考えてよろしいのでしょうか？
（木幡）
& g t ; 　チンパンジーの社会の研究からかなりのことが解って
き
& g t ; ました。言語を介さずにきちんと社会を維持している彼
らと
& g t ; 人とは遺伝子的には９７％の一致があります。非言語的
に習
& g t ; 得することあるいは教育することも重大な意味を持って
いる
&gt;ようです。
－－－－－－－－－以下、転載。
２０世紀の後半から動物の社会行動が詳しく研究されてい
ます。群を作る動物は驚くほど多様です。蟻とか蜂のよう
な昆虫から、魚類、鳥類、そして人までです。これらの動
物の中で言語を使うのは人だけです。　社会の成立には、
言語は必ずしも必須ではありません。
人だけが言語を持つことはある意味で不思議なことです。　
特にチンパンジーは遺伝子の 9 7 % がヒトと一致しているの
で、言葉を使えるのではないか？と考えた人々がいます。
自分の子供のようにチンパンジーの赤ちゃんを育てた研究
がたくさんありますが、文法を持つ言語を獲得したチンパ
ンジーはいませんでした。
最近、話題になっている天才チンパンジーのアイちゃんも、　
京大の松沢先生が言語を教えた育てたチンパンジーの一人
です。彼女は、数の理解も出来たのに、言語学者を納得さ
せるだけの言語能力はどうしても備わりませんでした。
でもグードルさんの研究や京大グループの研究から、チン
パンジーは高度に発達した階層社会を形成しています。　
言語以外のコミュニケーションがこの社会を支えています。
「心の理論」と呼ぶ人たちもいますが、他の個体の行動を
事前に予測する力が社会の成立を支えていると思われます。
　
チンパンジーの例を紹介します。
チンパンジーの群の一匹だけに、彼らの大好きなバナナの
隠し場所を教えておきます。あらかじめ所在を知っている
個体は、他の連中に先んじてバナナにありつきます。する
と、他の連中は誰かがバナナのある場所を知っていること
を理解して、まっしぐらに特定の場所に向かう個体に注目
して、バナナを取り上げます。あらかじめ所在を知ってい
る個体は必ずしも有利ではなくなるので、バナナ獲得のた
めに、わざと違う方向にまず向かって他の連中を欺いてか
ら本当の隠し場所に向かうようになります。
つまり、自分の行動を他の個体がどのように受け取るかを
予測して自分の行動を決めているのです。これを「心」の
実体と考えて良いとも思いませんが、行動主義の心理学か
らは進歩しています。
このような事を考えていたら、思いがけない分野で予測あ
るいは予期の重要性が論じられていました。以下は、神戸
大学の D r . K a s h i m a（法律の先生です）のＨＰの一部です。
----------------------------------------------------
------------------
（１） 意味のコミュニケーション：予期
ルーマンによると、社会生活の組織化において重要なのは、
行動そのものではなく、むしろその予期である。人間の共
同生活は、意味へと方向づけられていると考えられる。意
味とは、ある行為や現象に、含まれている可能性のことで
あり、それは人間の予測能力によりとらえられるものである。

確かに、われわれの社会生活は、実際の行動だけではなく、
それ以上に、行動の予期によって成り立っている。たとえ
ば、ある人間を「子供」や「老人」としてみることは、そ
の人間が成長していくだろうとか、長い人生を歩んできた
であろうという、予期（現実に観察される事実としてでは
なく、知ることが可能であるような事実性の水準での認識）
を含んでいる。ある人間を、行為能力のある者とみなすこ
とは、その人間が、財産を処分することがあるとか、処分
したことがあるという予期を含んでいる。
このように、日常的な認識も法的な認識も、現実に観察さ
れたものごとだけでなく、観察可能性に関する内容を含ん
でいる。なお、そのような予期の内容は、普通は、予期を
行なう個人が自由に定めることができるのではなく、社会
的に前もって定められている。しかし、その状況に即して
（インデクシカリティ、レフレクシヴィティ、実践的達成
）変容される。＝ガーフィンケルの実験。
----------------------------------------------------
------------------
意味のコミュニケーションには言語能力が必須ではなく、
予期の妥当性を経験的に確認できることが大切であろうと
思います。チンパンジーの社会がきちんとした決まり
（法に相当する）を持てることは、これで理解できます。
ひろ君は、成熟した大人にはかないませんがかなりの予測
能力を持っています。“「きれいな先生」は木幡さんじゃ
ない”と宣言すると、木幡さんが悲しむ（あるいは悲しむ
ふりをする）ことを予測しています。
学校教育においてこのような問題が論じられているのでし
ょうか？非言語的習得と知的な活動とは無縁と考えられて
いるのでしょうか？
Ａさんのクラスにおいては、社会生活を支えている予測能
力を重視していました。私はＡさんの成果を高く評価して、
そのメカニズムを考えてきました。
このメールで紹介した考えは私のとりあえずの結論です。
従って、身体的習得とは異なると思います。ダンスセラピ
ィーの目指すものとは違いますね。　
現場を持っていないので、理屈が先行しがちです。　
先生方のお考えを聞いてみたいですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いかがでしたか？とても興味深い内容です。障害児教育に
も関連してきます。ルーマンの「社会システム論」にまで
関連していくとは、想像しませんでした。
& g t ; 　意味のコミュニケーションには言語能力が必須ではな
く、
& g t ; 予期の妥当性を & g t ;経験的に確認できることが大切であ
ろうと
& g t ; 思います。チンパンジーの社会が & g t ; きちんとした決ま
り
& g t ;（法に相当する）を持てることは、これで理解できます。
上記の「予期の妥当性」あるいは「行為や現象に含まれて
いる可能性」を個々人が発露させていくメカニズムはどうな
っているのでしょう？それがある程度はっきりしていれば、
言語以外のコミュニケーション・社会形成で様々な発展系が
考えられると思います。
& g t ; 　ひろ君は、成熟した大人にはかないませんがかなりの
予
& g t ; 測能力を持っています。”「きれいな先生」　は　木幡さん
& g t ; じゃない”と宣言すると、木幡さんが悲しむ（あるいは
悲し
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& g t ; むふりをする）ことを予測しています。
これでわかりました。
「きれいな先生」をひろ君に聞いたとき、「こはた」といった
わけが…。すごいです！
& g t ; 　学校教育においてこのような問題が論じられているの
でしょうか？
残念ながら論じられていません。身体論との関連で語られま
すが、明確なものはありません。武道との関連での「上達論」
として、南郷継正が語っています。
その他は演劇系・癒し系です。ダンスセラピーもそうですね。
& g t ; 非言語的習得と知的な活動とは無縁と考えられているの
でしょうか？
近代学校そのものが「国民の育成」を目指してきた過程で
、この問題は完全にスポイルされてきています。障害児の
教育でも、言語の習得、あるいはそれに順ずるものの獲得
が目標にされてきました。
実に貧しいですね…。橋口さんのメールを読み、なおさら
そう思います。そう考えると「コボ作」そのものの位置付
けも考え直さなくてはならなくなります。大変な仕事にな
ってきました。
■ 3 . 本日のおすすめ―各種選挙びら「民主党」の巻■
ついに国会が解散！選挙だ！選挙だ！お祭りだ！今、
「ナウい」のが各党の選挙用ビラ。西武池袋線小手指駅
頭でくばっていた民主党のビラを紹介しよう。
念のため、ぼくはどこの党にも関係ない、税金を払って
る一庶民です。
●　 ビラの表
「あなたが動けば日本が変わる。」「獲る。」
※　どっかで聞いたことがあるフレーズ。しかし、
「獲る」は恐いよ…。
●　ビラの裏
「一刻も早く透明で公正な新しい政府を！」
「いま、日本が恥ずかしい。」
※　各国の新聞記事の抜粋を掲げ、どんなに恥ずかしい
かを強調している。記事の内容は間違っていません。
「先進国で首相の病状について隠し事をしたり、権力不在
が起きたりするのは信じられない」（英インディペンデント
紙）
「クレムリンのような秘密主義」（英ガ―ディアン紙）
「日本の政治システムは予期せぬ混乱に直面すると、特
にみすぼらしく見える」（米ＮＹタイムズ紙）
※　選挙ネタでおもしろいのがあったら、教えてくだ
　　さい。ぼくは大昔、現ナマを握らされたことがあ
　　ります。5 0 0 円札 1 枚だったけど…。全然知らない人
　　なんですよ。いきなり「○○頼む」と言われ、あ
　　っけにとられました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0159--------- 2000/06/06
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 東大はお嫌い？―惨敗…お散歩の授業
2 . 木幡の部屋へのお便りです
3 . 久々に痛快！―本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日

1 9 4 4 ( 昭和 1 9 ) 連合軍、ノルマンディー上陸[地上最大の作
　　　　　　戦] 決行
★今日の名言
「模範を示すことは、人を動かす有効な方法のひとつでは
ありません。それは唯一の方法です。」
●　アルベルト・シュバイツアー（1 8 7 5 ～ 1 9 6 5 ）
最も偉大なキリすと教徒であり、すぐれた哲学者、音楽家、
神学者、医師でもあった。1 9 5 2 年、ノーベル平和賞を受賞。
- ■ 1 . 東大はお嫌い？―惨敗…お散歩の授業■
先週のお散歩の授業は、東大の研究室見学。六本木にある
研究所を見学の後、送迎バスで駒場の研究室へ。多数が参
加する予定であったが…、るるるるるるーと電話のベル。
「J i n ですが、風邪が直らないので休みます」…嫌な予感…。
当たった…。スタッフ木村君からの報告では、来ると言っ
ていたけんちゃん無断欠席。ようちゃんは六本木で気分が
悪くなり、途中リタイア。結局、駒場へ行ったのはちかち
ゃんとスタッフ 3 名の計 4 名。静さん、驚いていたとか…。
去年の今ごろ、会員がまだ 4 人ぐらいの時、同じようなこと
があった。知り合いの左官やさんがアニメの宮崎駿さん宅
の新築工事の壁塗りをやっているので、見学に行くことに
した。いろいろとお話を伺うことにもなっていた。
ところが待ち合わせの場所に誰も来ない。全員、無断ドタキ
ャン…。泣けたなあ、この時は…。
この季節もあまり良くないね。疲れもたまってきてるし。
早く、スカーっとした夏にならないかなあ。
■ 2 . 木幡の部屋へのお便りです■
「木幡の部屋」はいろいろな相談を木幡が丁寧にお答え
するコーナーです。
首都圏のＳさんからの相談です。
－－－－－－－－－以下、転載。
知的障害を持っている女性で、生活年齢は１８歳なんで
すが、接触してみた感じが、小学校低学年程度の知的水
準です。
いま彼女のしたいことが、「馬鹿だとこの世の中は生きて
いけないことがよくわかったから、勉強したい。勉強を教
えてくれないか」( 彼女の言葉どおり）という希望なので、
この一年やってみようかと考えています。
漢字もおぼつかない、二桁の計算があやしい、文章が書け
ない等など、課題は山積状態なのだけれど、生活していく
に必要な最低限の力を付けさせてあげたいのです。
そこで、算数はせめてお金が使えるように( 切符も買った
ことがない、買い物はできるが、大きなお金を出してお釣
をもらうことしかしてない）ということと、例の「さる
るるる」を手始めに、言いたいことを書ける( 言いたいこ
とを言うことは出来るし、社会性は何とか身についている）
ことをして、そのうちにコボ作にいってみようかとおもっ
てるのですが、どんな段取りでいくのがいいのか…、ぜひ、
教えてください。
－－－－－－－－以上、転載終了。
難問です。1 8 歳という年齢とプライド、そこを超えていく
具体的実践の提示になります。
モティベーション（学習意欲）のことを考えると、従来の
伝達型がいいのか徒弟制度的学習（正統的周辺参加）がい
いのかちょっと迷うところです。領域を越えた能力の一部
は汎用性のある道具を使いこなすことによるわけですが、
それをメンタル・トゥールズといい、いちばん大きいのは
「読み・書き」であると認知科学の波多野誼余夫氏はいっ
ています。次に算数がきます。
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具体的なことは直接会ってお話することになりました。
皆さんのご意見をお待ちします。
もうお一人、「キレル子ども」に関する橋口さんからの
コメントです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生　今晩は！　
D F に紹介されていた木幡さんの方法と行動の予測について
考えて見ました。
&lt;&lt;
改善のための方法はいくつか考えられます。
（１）彼に責任ある仕事を分担させ、それに対しての評価
を具体的にする。叱るより、ほめる。掃除当番の責任者で
もいいです。ただし、決まりに関してはＬＡＷを確立して
いなければなりません。
彼がサボれば掃除はうまくいかない状況を作るということ
です。達成感から彼をほめて自信をつけさせていって下さ
い。
&gt;&gt;
原因と結果との因果関係を確立しないと、子供が予測を
立てたとしても検証できなくなりますね。予測がより高
い確率で当たるように修正していくのが学習ですから、　
いつも一定の範囲に収まる出来事を設定できるのが、
学校の価値かも知れません。
&lt;&lt;
（２）遊びのルールや予定の確立を前もって行う。遊ぶ時
には前もって 2 週間分ぐらいの遊びの予定を作っておく。
実行委員会で案を出し、学級会で決定していく。やりた
い遊びの優先順をつくり、ローテーションで回転させて
いく。彼のやりたい遊びも１ / ３ぐらいは入れてあげる。
決まったことは守らなければなりません。これは毅然と
して行う必要があります。教師が注意するのではなく、
まわりの子ども達が注意できるような環境を作る必要も
あります。
そのためには「先生はこう思うがどうか？」という問い
かけを意識的にしていく必要があります。なぜそう思う
のか、なぜいけないのか…それらの考えを具体的に話さ
なければ伝わりません。「思い」ではなく、具体的事実
を提示するということです。
&gt;&gt;
行動の予測は必ずしも言語能力だけに依存するのではあ
りませんが、人の高度に知的な社会では言語を介して成
文化する必要がると思います。　そして具体的に話すこ
とで初めて理解できると思います。
「思い」で育てると「神の国」が出来てしまいます。
&lt;&lt;
「先生は最後には必ず守ってくれる」という実感を多
の子どもにもたせなければ、学級経営はできません。
（３）暴力に関しては絶対に妥協しないことが肝要です。
言葉の暴力もです。他者を不快にさせる言動もいけませ
ん。公共性を維持していくこと = 信頼につながります。
これらはルールを超えたＬＡＷとして確立させてください。
&gt;&gt;
タブーと表現するのは不適切な気もしますが、相対的な
決まりと絶対的な決まりがあるように思います。「敷居
を踏むな」「夜、口笛を吹くな」という決まりは、必ず
しも合理的に説明出来ないと思います。絶対的な存在が
必要なのでしょうか？この先は、私には十分な知識があ
りません。

－－－－－－－－－以上、転載終了。
こんにちは！木幡です。
橋口さんのお考えに賛成です。ひとつだけお答えします。
いちばん最後の部分です。
この場合の絶対とはどのような場面にリンクしていくか
例をひとつだけ出すならば、ぼくの場合はこうなります。
「ひとの生き死にに関することは妥協しない」ことを肝
に銘じて教員として実践してきました。今も変わりませ
ん。ですから、暴力はどんな形であれ否定されなければ
なりません。
世界にたった一つしかない「かけがえのないこの自分」
を自他ともに認識していく事が大切と考えています。
この観点がなければ、障害児の教育は存在しないでしょう。
■ 3 . 久々に痛快！―本日のおすすめ■
「無境界家族（ファミリー）」 森巣博（集英社 1 5 0 0 円）
妻テッサ、元・イギリス人、単身在任の大学教授。
息子パトリック、元・不登校の天才児。
夫ヒロシ、日本人、昔は雑誌の編集者、今じゃ国際博奕打ち。
家事と育児を担当しつつ、「好きなことだけをおやんなさい」
と自由に任せていても息子は立派に巣立っていって…。
本書は単なる子自慢のエッセイではありません。
離れ離れで暮らしていても「個」を大切にするポスト核
家族のあり方を問いかけた、いくじのない「育児」のスス
メであり、オーストラリアから私たちに投げかけられた、
小気味よい非「日本人論」でもあります。
常識破りのエッセイを引っ提げて異色大型台風、日本上陸。
（紀伊国屋ブックウェブより）
久々の一気読み！単なる博奕打ちといっているが、なかな
かたいした人物です。「好きなことだけをおやんなさい」
といっても、「この中にすべての知識がある。必要なソフ
トはすべて買ってやる」と 1 万 5 千ドルのＩＢＭパソコンを
8 歳の息子に買い与える度量は半端じゃない。
この息子たまに学校に行き、国際数学コンクールなどで連
続世界一。ガタリやドゥルーズを英語で語っていた。1 5 歳
でオーストラリア最高ランクの大学に入学。1 8 歳でイギリ
ス・ケンブリッジ大学大学院に入学、ベスト 5 の中に入り、
即博士論文執筆。
しかし、2 0 歳の時、突然カリフォルニア大学バークレイ校
の純粋数学科の教授として自分より年上の学生を教える。
2 年後国際的先物取り扱い商社に数式担当としてヘッドハ
ンティングされる。いつでも大学には戻れるそうだ。
卓越した日本人論・日本文化論もすばらしい！息子が主席
で大学を卒業した時の謝辞がいいんだなあ…。
「ただそこにいてくれた父親・ヒロシに感謝したい」
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0160--------- 2000/06/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 6 月のジャパンフレネ
3 . 木幡のお部屋―まだまだ続く、「キレル子ども」の波紋
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 5 (昭和 2 0 )『善の研究』の哲学者・西田幾太郎没す、7 6 歳。
★今日の名言
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「楽観主義者とは、どこでも青信号を見る人のことである。
それに対し、悲観主義者とは、赤信号しか見えない人。
そして、真の賢者は色盲である。」
　　　　　　　　　　　アルベルト・シュバイツァー
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　静かな静かな、お勉強モード…
ＪＦ、女性軍が停滞…。6 月になっても引き続き 5 月病。
風邪気味のちかちゃん、「家にいても暇だから…」
博多からの旅行から帰ってきたひろ君、「勉強する！」と
旅行の作文。
「やるかあー！」J i n 君は、まず数学…、正負の数。引き
続き、練習問題。そして、「コボちゃん」作文。
「英語もやりましょうよ！おれ、続けてやらなきゃ集中し
ないんですよ」
I want a Chinese dress　いわゆる第 3 文型ですね。
明日は、“絵手紙”のスペシャル授業です。
みんな、いい作品を作ろうね！
●　もう、負けたんですかあ？
ただいま、将棋部は 5 人、一番弱いのはだあれ？「はい！」
と、けんちゃんが手を上げる。彼となお君には、木幡、6 枚
落ちで勝ちます。
さて、宿敵・カッ君との対決は…「ぐやじー！」負けました。
「ぐぐぐぐ、ぐやじー！」またまた、負けました。勝つまで
やるぞ―！結局は薬局で 5 勝 2 敗…。
「木幡さん、もう終わったんですかあ？」
「もう、終わったんですかあ？」
うるさああーい！木幡、本日、実にしょぼいなあ…。
●　とろけるチーズにポテトをつけて
「昨日は、いいことがありましたあ！」
「なあに？」
みんなが花園公園にバスケットをしに行ったときのこと…。
残った何人かでＪＦ通信の発送作業をやりました。
「なんか、腹減らない？おいしいものないかなあ」
「ウェンディーズのフライドポテトにとろけるチーズをつ
けて食べるとうまいっすよ！」とスタッフ木村君。
さっそく買ってきて「うまあああーーーい！」
そのことを話したら…、「それって最悪！」「もーう、
ずるい！」みんながいないとき、また食べよっと！
■ 2 . 6 月のジャパンフレネ■
6 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
※　詳細はジャパンフレネまで。
★　６月のジャパンフレネのイベント
ジャパンフレネ関連の学習会などのお知らせです。
詳細はジャパンフレネまで、お問い合わせください。
●　山梨授業づくりサークル
日時：６月９日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町久那土小学校
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
●　「４コマ作文」研究会
日時：6 月 1 0 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：作文添削指導の実際・国語指導各種教材の検討
参加費：1000 円
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：6 月 1 7 日（土）午後 3 時～ 5 時

会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
日時: 6 月 1 8 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3-3-10  TEL 0467-85-0942
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
内容：新しい学びのスペースを湘南に！
　　　　不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　教師のためのセミナー
日時：6 月 2 4 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
　　　　ＪＦまでお問い合わせください。
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」学習会
日時：5 月 2 7 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：『基礎・基本から総合への道』
　　　　2 0 0 2 年から構想している教育運動の学習会。
　　　　授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
　　　　結んでいきます。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：6 月 2 5 日（日）午後 1 時～ 3 時半
会場：沼田市中央公民館（3 Ｆ第 3 講義室）
内容：講演『学ぶってどんな事』　木幡　寛
　　　　その後、フリ―トーキング
参加費：50 0 円
主催：群馬「選択登校」を考える会（09 0 - 1 6 1 6 - 8 2 7 7  小野）
●　「不登校児」を公的センターに通わせている保護者の集い
日時：6 月 2 7 日（火）午後２じ～
会場：練馬総合教育センター（西武池袋線高野台北口環八沿
い）
　　　当日の部屋は体育館( レクルーム)
内容：木幡の授業とお話の後、懇談
参加費　：無料
■ 3 . 木幡のお部屋―まだまだ続く、「キレル子ども」の波紋■
「キレル子ども」に関する投稿が続いています。本日は、
内藤さんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
“キレやすい子”は反響がおおきいようですね
最初にＤＦで読んだときに、期待と不安を感じました。
「期待」は“フリースクールの具体的実践の始まり”
です。木幡さんのアドバイスは、とても嬉しいことで
した。やる気のある教員は大勢いると思います。
でも、「具体的実践」を知らないのです。Ｎさんのよ
うに、質問を寄せてくれる人がいれば、輪は広がると思
います。
「不安」は「Ｎさんは、木幡さんの“前提”を理解してく
れるか」という事です。
Ｎさんへ
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こんなに一生懸命子供のことを考えてくれてありがとう
ございます。嬉しくて心ウキウキしました。
でも、遠慮しすぎていますよ。もっともっと木幡さんに
アドバイスを求めて下さい。“分かったような気がする”
で、やめないでくださいね。
以下、失礼なことばかりで申し訳ないのですが、私の考
えを聞いて下さい。
※６月１日［Ｎさん→木幡さん］
◇「掃除のことは・・・しっかり見届けて声をかけて
　いく」
木幡さんのアドバイスは、「Ｋ君に責任ある仕事を分担
させ、それについての評価を具体的にする」でした。
そして、「Ｋ君がサボれば掃除はうまくいかない状況を
作る」…つまり、「Ｋ君に自信をもってもらうために、
ほめましょう」だと思います。
私は、木幡さんに次のようなアドバイスを求めます。
　　　
　( 1 )「清掃班はどのように組織すればいいのか」
　　　　※（私は何をすればいいのでしょうか）
　( 2 ) 　「Ｋ君を班長にするのは、私が勝手に決め
　　　ていいのか」
　( 3 ) 　「責任ある仕事の例を教えてくれ」
　( 4 ) 　「どのようにほめるかの例を教えてくれ」
　( 5 )　「決まりに関しての l a w  はどのようにして決
　　　めるのか」
　( 6 ) 　「うまくいかない状況は、どのような例があ
　　　るのか」
　( 7 ) 　「何ができたら、達成したでほめればいい
　　　のか」
　　　※「“清掃の目的”は何か」と言うことです。　
　　　　西欧では、子供は学校清掃をしません。
　　
子供は一人一人違いますし、状況も違います。木幡さんの
実践例を、Ｎさんが使えるかどうかは分かりません。
でも、木幡さんは「経験済み」なのです。細かなことまで
アドバイスを求めてはいかがでしょうか。
※５月３１日［Ｎさん→木幡さんへの質問］
◇「切れやすい子が４人います。（もともと５人いましたが）」
私が心配するのは、残りの１８人は、“切れてしまった
（過去形です。現在完了形ではありません）”ので、あ
きらめている場合もあることです。
Ｋ君はすぐに感情を表現してくれますから、対応を考える
ことができます。しかし、いわゆる「おとなしい子供」は
どうでしょうか。
“先生の言うことを何でも聞く子供”は、全く問題ないの
でしょうか。Ｋ君と落ち着いた子供たち…登校拒否（いや
な言葉です）するのはどちらの子供でしょうか。
Ｋ君は「先生に相手をしてもらえる」、落ち着いた子供は
「先生にはその他大勢」…そんな事はないでしょうが、心
配です。
私の思い違いかもしれません。Ｎさんの実践を全く知らな
いのですから。でも、１８人の子供たちが心配です。
　　
その他、木幡さんにアドバイスを求めてほしいことです。
１．Ｋ君以外の「子供たち一人一人と、私の交流」は
　どうすればいいのか。
　　※“「養護教諭」「他の先生」との話し合い”は書
　　　いてありますが、「子供個人との話し合い」がな

　　　かったようです。
２．授業中のＫ君をどうするか。
　※子供との接触時間は、“授業”が一番長い時間
　　です。木幡さんから、「グループ学習をやている
　　のかどうか不明」の質問（？）がありました。
授業は子供の学校生活で最も重要だと思いますが。
３．保護者会の参加者をどうするか。
　　※木幡さんの具体例を教えてもらって下さい。
　　　ＪＦでは「保護者会」はあるのでしょうか。
　　※欠席した３分の２の保護者さん。欠席理由は
　　　何でしょうか。これが分からないと、Ｎさんの努
　　　力が実らない心配があります。
　　※保護者の方が「仕事で参加できない」場合は
　　　どうすればいいのか…木幡さんにアドバイス
　　　を求めて下さい。
失礼な事ばかり言って、ごめんなさいね。もっと木幡さん
に聞いて下さい。お願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
内藤さんの質問項を一つ一つ吟味していくことで、見え
ない問題が見えてきますね。それだけで十分でしょう。
ひとつだけアドヴァイスを…。
清掃活動を組織しないという手もあるのです。清掃班を
作らないということです。では、どうするのか？誰が教
室を掃除するのか？教師が掃除をするのです。こういう
実践をしたこともあります。
ちなみにＪＦでは掃除はスタッフがやっています。清掃
は契約に入っていません。清掃活動で子どもを何とかす
るという発想を持っていません。トイレの掃除はもちろ
んぼくです。やりたいからやっているのです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0161--------- 2000/06/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「絵手紙」を描いた日―ひまわりにたくして…
2 . ボランティア平岡のＪＦ日記
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 2 （昭和 5 7 ）ロッキード事件で橋本登美三郎、佐藤孝
　　　　　　　行に有罪判決。
★今日の名言
「安全などというものは、じつは存在しません。長い目
で見ると、危険を避けることは、真正面から危険に直面
することより安全とはいえません。人生は大胆な冒険か
無かのどちらかなのです。」
●　ヘレン・ケラー(1 8 8 0 ～ 1 9 6 8 )
2 歳になる前に重病に冒され、見る・聞く・話す能力を失
う。きょくどにの肉体的ハンディキャップを克服した驚異
の人。
- ■ 1 . 「絵手紙」を描いた日―ひまわりにたくして…■
小島弘美さん（デザイナー）をお迎えし、みんなで絵手紙
を描きました。絵手紙って知ってますか？季節や風物を表
すような絵を描き、ちょっとした一言を添える。今、結構
はやっています。
例えば、ビールとおつまみを描き「おつかれさん」…、い
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いですね。
今回の素材は“ひまわり”。
「最初から下書きなしで絵を描けますか？」
「はーい！」木幡、一人…。
「それでは、まず、画用紙に練習してみましょうね。一言
のスペースを考えてくださいね」
みんなもくもくと描くなか、木幡さっさと練習を済ませ、
はがきに連続 5 枚連写！体調を崩して休んでいるＪＦの子
供達にひまわりを贈りました。
「速いけど菊みたい」「ひまわりじゃないよ」
みんな楽しくできて、本当によかった。
[ みんなが添えた言葉]
※　このちゃん「ぐんぐん」
※　みきちゃん「夏休みの絵はひまわりがぴったり」
※　ちかちゃん「Summer Vacation」
※　きむさん　「へば、いぐが」
※　平岡君　　「きのう　夏の夢をみました」
※　ひろ君　　「お母さん　お父さん　ありがとう」
※　木幡　　　「そろそろですか」
おまけ…、アツゾコ靴を描いて「おつかれさん」は、
ひいちゃん。また、描こうね！
しかし、3 0 秒で描いたひろ君の絵はひまわりにみえるが、
2 時間かけて描いた平岡君の絵は全くひまわりにみえませ
ん。おもしろいですねえ。
小島さん、ありがとうございました！
■ 2 . ボランティア平岡のＪＦ日記
[ みきちゃん、いっしょにやろうね！]
きっかけは、ローソンのリトルマーメードの招待券の抽選
でした。応募するのには、６００円分のレシートが必要な
ので、みきちゃんのレシートでは足りなかったので、後い
くら分必要と尋ねたのがきっかけでした。（みきちゃんは、
小さな声で「いきたいよ」と本当に行きたがってました。）
でも、あまりうまく四則演算が出来ませんでした。
人生ゲームで、遊んだとき、指を使えば、足し算が出来る
ようでした。
今日、野球版を使い、足し算の練習をしてみようとたくら
んでいましたが、「できないよ～、ごめんね」と言われた
ので、すぐに練習はやめました。みきちゃんは、そうとう
苦手意識をもっているようでした。（野球版は嫌いになっ
てはいないようでした。そのあとも、一緒にやろうと言わ
れました）
なにか、他のことで自信をつけて自分でやろうとするまで、
計算をさせるのはやめようと思いました。（ピッピとズバ
ットの紙芝居が完成したら、自信もつくのかな）
■ 3 . お便りコーナー■
いつもたくさんのお便りありがとうございます。
まずは、読書案内の感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
いつも、メールマガジンで勉強させていただいています。
今日紹介されていた本『無境界家族（ファミリー）』
森巣博（集英社 1 5 0 0 円）の紹介文を読んだだけでも、
すごーく励まされました（この本の「ご子息」とうちの
子とは出来のレベルが違うと思うけど、私も娘を信じて
います）。読んでみたいと思います。
（Ｏさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
森巣博の本、さらに 2 冊注文しました。結構、はまります！
続いて練馬の総合教育センターにお子さんを通わせて

いる保護者の方からです。
6 月 2 7 日（火）の会の御案内です。
－－－－－－－－－以下、転載。
私たちは、小学生の不登校児対象の教室（教育委員会が
、教育相談の一環として設置）に通う子どもたちを持つ
親のグループです。教室は区の総合教育センター内にあ
ります。
入学直後から不登校だった子が多く、中心のメンバーは、
かなり元気になってきて、週 3 回 2 時間程度の活動だけで
は物足りない子が出てきたこと、また中学生対象の教室
へは移行できない子がほとんどで居場所を失ってしまう
ことなどから、親たちで会を立ち上げ、フリータイム活
動を始めました。
4 月から週 1 回、教室が休みの日に、教育センターの 1 室を
借りてやっています。継続的に参加している子は 5 ～ 6 人
くらいです。たっぷりの時間の中で退屈することから始
まり、じわじわやりたいことをふくらませて、何度か失
敗しながら遊びを作りだし、組みたて、盛り上げていく
様子は、見ていて本当に面白く、親たちにとっても、と
ても勉強になります。
元気になって豊かな学びを求めている子どもたちに、ど
んな力をつけていったらいいのか、どんな活動のかたち
ができるのか、協力してくれる人たちへのレクチャーに
ついてなど、勉強しながら歩みたいと思っています。
右も左もわからぬまま手探りの状態ですので、木幡さん
のお力をお借りできればうれしいです。
6 月 2 7 日については、２時くらいから子どもの様子を見て
いただき、その後、懇談というようにしたらどうかと思っ
ていますが、木幡さんの方のご都合はいかがでしょうか？
日時：6 月 2 7 日（火）午後 2 時～
場所：練馬総合教育センター　当日の部屋はレクルーム
　　　西武池袋線高野台北口環八沿い
参加費　：無料
私たちで話し合ったのはここまでです。何かありました
ら、ご連絡下さい。何だかワクワクと緊張感と入り混じ
ってきました。よろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。　　　
喜んでお伺いいたします。木幡の芸（授業）を披露いた
します。練馬の皆さん、ぜひ、いらしてください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0162--------- 2000/06/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 絵本「コハタが行く」作―このちゃん
2 . 今まで生きていて、いちばんおいしかったもの
3 . 賑わう投稿！意見、続出！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
19 2 3 (大正 1 2 )作家・有島武郎[4 5 ]が人妻・波多野秋子[3 0 ]
　　　　　　と心中
★今日の名言
「夢は必ずかなう。それを追い求める勇気さえあれば。」
●　ウォルト・ディズニー( 1 9 0 1 ～ 6 6 )
　　　　　　　　アニメ―ション映画の先駆者。
- ■ 1 . 絵本「コハタが行く」作―このちゃん■
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「こんな感じで、簡単に本ができるんだよ」
1 枚の紙を八折りにして長い方の真中半分をカット。ちょ
ちょいのちょいと折っていけば表裏表紙を除いて 8 ページ
の超簡単本ができる。
「やりたい！やる！」
こういうのが大好きで得意なのがこのちゃん。
「木幡さんを題材にして、絵本を作るね！」と言うやいな
や、さっさかと絵を描き、文を添える。
タイトルは「コハタが行く」
[ １～２ページ]
登山スタイルのコハタ「今日は山登り！」ルンルン
※　木幡の顔は極端にデフォルメされ、ほぼナスビ化…。
「ぐははははーーー！」「似てるー！」と大うけ！
「３ページ」
山の中…コハボン、うきうき　スキップ
[ ４ページ]
頂上…ヤッター　コハボン　頂上到着　「ヤッホー」
「５～６ページ」
帰り道　「ど…どこまで行くんだ？」
( すでに道に迷っていた)
[ 裏表紙]
「オーイ！助けてくれー！」コハボン、別の意味で叫んで
いた…トホホホ
すでに「コハタが行く　２」もできています。7 月のＪＦ
通信には、このちゃんのマンガが掲載されます。
お楽しみに！
■ 2 . 今まで生きていて、いちばんおいしかったもの■
お昼時、みんなでお食事。そのとき、聞いてみました。
「今まで生きていて、いちばんおいしかったものを教
えてください」
「では、お答えしましょう！」
※　ひろ君「カレーライス！」（うーん、シンプル！）
※　まりちゃん「梅干」（爆笑）
※　直くん「伊勢丹会館、寿司清の寿司」（渋い！）
※　J i n 君「ホープ軒のラーメン」（吉祥寺にあります）
※　ちかちゃん「生サーモン」（なま？）
※　みずほちゃん「田中軒のオレンジいもモンブラン」
　　（ここも吉祥寺）
※　このちゃん「セロリ」（大爆笑）
※　てる君「吉野家の牛丼」（じみー！）
※　平岡君「オムライス」（日本橋泰明軒のたんぽぽ風）
※　木村君「わんこそば」（1 1 7 杯！）
※　れみちゃん「下北沢のチーズケーキ」
　　（下北のだけ食べれます）
※　しゅう君「串揚げ」（関西名物）
読者のみなさん、おいしいものありますか？
ちなみにぼくがおいしかったものは…いろいろあるなあ。
シチュエーションによってたくさんあります。
北海道北見、大国のみそラーメン。初めて上京した時食
べた中村屋のカリー。海外ではクラコウ（ポーランド）
の広場で飲んだビールとクスコ（ペルー）で飲んだピス
コサワー。ラパス（ボリビア）で食べた炭火焼の肉。
どこか遠くに行きたいなあ…。
■ 3 . 賑わう投稿！意見、続出！■
最近はＭＬより、ＪＦおよび木幡個人あての投稿が断然多
くなっています。今日は週末ですのでまとめてどーんと掲
載いたします。まずは「キレル子ども」を投稿していただ
いたＮさんです。

－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、先日のお二方のお手紙を読ませていただいて、
なるほどなぁと思いました。話が先行きしなくて申し訳な
いのですが、先日あった出来事を聞いていただきたくて書
いています。
この間のＫ君、いつも元気いっぱいで朝から野球をするの
が大好きなのですが、どうしたことかこの日は教室にいま
した。
「どうしたの？」と聞くと、「たいぎい。」という返事。
別にけんかをしたわけでもなさそうだし、体調も悪くなさ
そうだし…怒っているわけでもないし、なんだろうな？と
気にはなったのですが、少しこまめに声をかけるだけにし
ました。
この日の朝、Ｋ君は一日落ち着いた様子で過ごし、落ち着
いて勉強しました。Ｋ君はとてもきれい好きで潔癖性のと
ころがありますから、そういうところも学級の中でのスト
レスの元かもしれませんね。このちゃんのお母さんからの
レスを読んで考えさせられました。
同じく切れやすいＮ君
。
1 時間目の国語の時間に切れてしまいました。ちっとも授業
中に聞こうとしないのに、分からないからできないという
のです。時間はもったいなかったのですが、他の子どもた
ちには作業をさせておいてＮ君にずっとつきっきりで見て
いました。
最初、やりかたを少し教えただけでしたが、なんとか最後
までできました。自分は分からないのに先生が個別に見て
くれないと言って怒るのがＮ君の特徴です。自分一人に愛
情を注いでもらと、とても安心します。
この日はあと二人切れた人がいました。
一人は切れることがなくなっていたＭ君。
M くんがきちんと友だちに説明しないままじゃんけんをし
たので、相手をした子がなんのことだか分からず、困っ
ていたらしいです。そのことでＦ君に嫌みを言われて、
切れてしまいました。
私はすぐ側にいたので、落ち着かせて、ゆっくりと話を
聞いたところ、自分が悪かったことは分かっていたのだ
けれど、それを友だちに言われたことで腹が立っていた
ようでした。机をけ飛ばして、F くんに殴りかかろうとし
ましたが、私も抱きかかえていましたし、かろうじて暴
力を振るわずにすみました。抱えていると、自分で衝動
を押さえようとしているのがわかるんですね。かわいか
ったです。
その相手となった F くんの方ですが、朝から機嫌が悪く、
友だちに向かって「ばかばか！」の連発。
「何かあったの？」と聞いても、何もないと言います。
F くんも、理屈では悪いと知っていながらむしゃくしゃ
するようです。１対 1 で静かに話しかけると、冷静に見
直すことができます。ちょうど掌にマメを作ってきた
ので、手当をしながら少し話しました。
4 人とも、1 対１で話すと、とても落ち着いて聞いてく
れます。ですから、私も説教をしなくてすみます。
説教をしたところで、逆効果ですね。
みんなに話すこと、個別に話すこと、きちんと場面を区
別して使い分けすることが大事だったなと反省しました。
私も、家庭に無理なことを望もうとは思いません。
私自身が一人親家庭で、子どもたちの担任の先生には、
ずいぶん面倒を見ていただいています。
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家庭は家庭として、学校では私が「親」なのですから。
まだまだ親修行がたりません。
そうそう、遊びの件ですが、2 週間分予定を立てること
に賛成してもらいました。次はどうやって決めるか、
Ｋ君達と下話をしてから学級会にかけるつもりでいます。
（みんなに、協力しようという意識をもってもらうため
です。）
　　　　　　　　　　　　　　　　（Ｎさん　　）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「先生！もっと自信を持ってという意見もありました。
－－－－－－－－－以下、転載。
先生というのは、ときには学級内のガキ大将的な存在に
なってもいいんじゃないでしょうか。お兄さん、お姉さ
ん的な立場で、子どもたちを仕切っちゃってもいいんじ
ゃないですか？　自らリーダーのお手本を子どもたちに
示してあげるのも一つの手では？　どなんでしょう？
　（Ｏさん）　
－－－－－－－－－以上、転載終了。
引き続き、橋口さんと n o k k o さんです。お二人と
も障害を持った方が言語やスキルを獲得する件に関し
てのコメントです。
－－－－－－－－－以下、転載。
mag2from@tegami.com からの引用:
& l t ; & l t ;  難問です。1 8 歳という年齢とプライド、そこを超
え
ていく具体的実践の提示になります。
&gt;&gt;
Y M C A の L D 研究会の経験からですが、軽度の知的障害ある
いは学習障害の方にとって１８歳は大きな節目となりま
す。高校まで普通学級で過ごして来たが、大学あるいは
専門学校への進学が難しい場合は就労を選択する方が多
いと思います。
現行の制度では、中学卒業後に養護学校に進むかあるいは
高校に進学するかによって将来の進路が大きく変わります。
養護学校は卒業後の進路に既に確立した方針を持っていま
すが、それ以外の場合では１８歳になってからは受け入れ
てくれる学校も少なく途方に暮れてしまう方が大部分です。
１８歳以上の知的障害あるいは学習障害を持つ方への教育
にはいくつかの懸念があります。　まず第一に、脳の発達
が完了した後なので、学習効果が薄いのではないか？　
次に、今までの学校生活の経験から学習嫌いとなっている
のでは？学習だけに集中できる環境（経済的な事情も含め
て）が用意できるのか？
木幡先生の心配も上記の範囲であろうと推察します。指導
者側からの努力で初めの二つの懸念は解消できる可能性が
ありますが、最後の問題は、本人そして指導者の力だけで
解決出来ない部分があります。
&lt;&lt;
モティベーション（学習意欲）のことを考えると、従来の
伝達型がいいのか徒弟制度的学習（正統的周辺参加）がい
いのかちょっと迷うところです。領域を越えた能力の一部
は汎用性のある道具を使いこなすことによるわけですが、
それをメンタル・トゥールズといい、いちばん大きいのは
「読み・書き」であると認知科学の波多野誼余夫氏はいっ
ています。次に算数がきます。
具体的なことは直接会ってお話することになりました。
皆さんのご意見をお待ちします。
&gt;&gt;

昨年、波多野誼余夫先生のセミナーを聞く機会がありまし
た。チンパンジーの話の一部は波多野先生の受け売りです。
ブラジルの子供達の s t r e e t 　m a t h についてのお話でしたが、
生活の場での必要に迫られた学習効果の高さは一つのヒン
トと思いました。
ひろ君の場合も教育を本人の将来の生活設計の一部とし考
えて、生活の質を高める技術を手に入れる機会を提供して
欲しいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
引き続き、n o k k o さん。
何度も何度も皆さんのメッセージを読みかえしています。
さて、橋口さんとのやりとりからコボ作について
経験の未熟さを抱えている子ども達は、感情に敏感！それ
に気づきたくないものを持ちながらも相手の感情などには
疎い。表情の読み取りの弱さを抱えている子ども達に現実
に場を設定する過程として使用できると考えています。
オチよりもその場の状況をつかんだりすることにも不得手。
その場面から何を・どう受け取るかの学習です。
2 回ほどコボ作に参加してもらっていますが　1 コマの絵を
見て（どこで・だれが・なにを）書いてもらうよりも　一
人一人の表現の中から状況をどの視点から捉えているかが
見えてきて良かったと思っています。そこから、彼らをサ
ポートできるようなテーマを考えたいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
橋口さん、丁寧なレス、ありがとうございました。この様
にフォローしていただけると大変助かります。n o k k o さんと
共通する場面がありますので、お二方御一緒にレスさせて
頂きます。
今考えていることは「コボ作」ではなく「くり作」です。
根本進のマンガ「くりちゃん」のほうがＬＤ児には効果的
のように思うのです。
このマンガには全く吹き出しがありません。ひろ君の場合、
最初は吹き出しをそのまま写していました。マンツーマン
でやると、なんとかいきますが、自力でできないものかと
考えています。
「くりちゃん」は絵だけですので、それぞれの観察の視点
がわかります。内容も「コボちゃん」より簡単です。観察
眼もきたえられると考えました。健常児の場合にも適用で
きるでしょう。
n o k k k o さん、資料をお送りいたしますので、ぜひ実践なさ
ってください。
&gt;ブラジルの子供達の stre e t　mat h についてのお話でした
が、
& g t ; 生活の場での必要に迫られた学習効果の高さは一つのヒ
ン
トと & g t ; 思いました。
確か「賭け屋」の計算の問題だったと思います。系統的な
学びではなく、必然に裏打ちされた「正統的周辺参加」と
して認知科学では研究が進んでいます。徒弟制度の中の学
びですね。私もこれには大いに興味があります。翻訳され
ているものはあまり無いのが残念です（レイヴのもの 2 冊し
か目にしていません）。
まだまだ投稿があるのですが、長くなりましたので大和山
さんからのご意見です。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんばんは、大和山 太郎(おおわやま たろう)です。
ＤＦの 6 月 5 日分を読んでのことですが、
「意味のコミュニケーションには言語能力が必須ではなく、
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予期の妥当性を経験的に確認できることが大切であろうと
思います。チンパンジーの社会がきちんとした決まり
（法に相当する）を持てることは、これで理解できます。」
ということを書かれていましたね。
たしかにコミュニケーションには言語能力が必須ではあり
ません。しかし、「未来を予測する」という能力には、
「言語能力」が必須なのです。
チンパンジーはどんなに努力して訓練しても、数時間先ま
でしか見通すことはできません。
しかし、人間のこの高度に発達した言語のおかげで、我々
人間は遠い未来のことまでも考えられるのだそうです。
ちなみに、チンパンジーのコミィニケーションの例でお分
かりになったと思いますが、人間がここまで豊かに言葉を
発達させて来たのは、コミュニケーションをとるためでは
ありません。
それは「過去を再現し、未来を語る( 予測) するため」だっ
たのです。
と、偉そうなことを書いてしまいましたが、現代の脳科学
や生物学などの本にだいたいこんなようなことが書かれて
いました。
　　　　　　　　大和山 太郎(おおわやま たろう)
－－－－－－－－－以上、転載終了。
橋口さんは“意味のコミュニケーション”と限定していま
した。ここは私のレスではなく、橋口さんにお答えいただ
ければ幸いです。
●　デイリーフレネは平日刊です。次回は 6 月 1 1 日です。
　　ではまた来週！
-------------------------------------------------
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1. エロマンガ???? ? ?
2 . 「コボ」より「クリ」
3 . 嬉しかった事、二つ…Ｎさんから
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
6 4 5  中大兄皇子、蘇我入鹿を討ち、大化の改新はじまる
★今日の名言
「孤独と、自分が必要とされていないという疎外感こそ
が、もっとも恐ろしい病気です」
●　マザー・テレサ( 1 9 1 0 ～ 9 7 )
インドの赤貧にあえぐ人々のために生涯をささげる。
1 9 7 9 年、ノーベル平和賞を受賞。
- ■ 1. エロマンガ??????■
「宅急便でーす！」
大きな段ボール箱！なんだなんだ！
「わーい！地球儀だぞ！」
送り主はＧさん。ＪＦを会場に毎週行われているフランス
語の講座に参加しているすてきな女性。声がとってもすて
きでヨーロッパに旅行に行き、カフェやレストランに入る
とボーイやギャルソンがにこにこしながらＧさんの周りを
取り囲み、注文や要望を我先にと聞いてくれるという逸話
の持ち主。うらやましい…。
送られてきた地球儀、中に電球が入っていて室内を暗くし

て見ると、とってもいい感じ。さっそくみんなで眺めました。
「問題です。キューバはどこ？」
「えーっと、確かアメリカの西海岸の…」
おいおいおいおい、たのんますよ…。
「もう 1 問、シェラレオネはどこでしょう？悲惨な内部対
があった国だよ」こんな感じで地名あてをやっていたとこ
ろ、ボラ平岡君、「では、ぼくも問題です。エロマンガ島
はどこにあるでしょう？」
出ました！必殺問題！昔、地図帳で地名あてをやった時に
ぼくもこの地名を発見しました。
「そんなのあるの？」
「小さい島がたくさんあるところでしょう？ミクロネシア
とかポリネシア？」みんなで必死に探していました。
Ｇさん、ありがとうございました。
いつかは行ってみたいですね！エロマンガ島へ！
■ 2 . 「コボ」より「クリ」■
マンガ「コボちゃん」を使った作文を書いているが、これ
だけだと流れを作れない。そのあとさきを、いろいろと考
えている。
例えば、ひろ君、最初はマンガのふきだしをそのまま写し
ている。ＬＤ児の場合、ふきだしに左右されないものがい
い。そういう意味で根本進の「クリちゃん」のほうがいい。
この作品は、ふきだしがない。いわゆる健常児にも使えそ
うだ。そんな観点で調べていたら、やはりすごい！かの大
村はま先生はもう 3 0 年前からマンガ「クリちゃん」を使っ
た説明文や話し方の実践をしているのです。
っそく、授業レシピにして、発表しました。もしレシピが
必要な方は、住所などの連絡先をメールしてください。
「クリちゃん」の件を何人かに連絡したところ、さっそく
お二方から連絡をいただきました。転載いたします。
－－－－－－－－－以下、転載。
& g t ;「コボ作」よりも「くりちゃん」のほうが、むしろい
& g t ; いように思います。
& g t ; 根本進のマンガですが、字が全く入っていません。Ｌ
& g t ; Ｄ児の場合、吹き出しをそのまま書いてしまうこと
& g t ; が多いのですが、字が無いことによって、むしろ観察
& g t ; 眼が鋭くなるように思います。
やったー! くりちゃん！使っていました。そうなんです。
コボちゃんは文字のない（少ない）ものを使っています。
思わぬ、生活から来る表現、細かい描写にも気づくこと
もあるのでびっくりしています。
(nokko さん）
コボちゃんは内容が大人に合わせてあるので L D 児には難し
いですね。自分で試みてみましたが満足のいく作文は出来
ませんでした。コボ作の原理を生かして素材を替えてみる
ことは有効でしょう。
L D 児の場合は全体的に能力が低いのではなく、認知能力の
得意不得意が極端だと考えられています。素材の選択は重
要だと思いますし、うまくすると L D 児の個々の特性が把握
できる可能性があります。
話は少し変わりますが、ひろ君は何か行動するときに自分
の行動を言葉で外に表現する癖があると思います。例えば、　
食事の時に「ご飯を食べるー」という類の事例です。これは
Ａ先生の指導の結果です。
知的障害あるいは L D 児では考えていることと言語表現が矛
盾することがあります。ひろ君の場合ではアトピーで体が
痒いときに「掻いちゃだめ」といいつつ体を掻くことが
ありました。「掻いちゃだめ」というのは親のセリフであ
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るべきですが、親から怒られるのを防ぐためか自分のセリ
フにしてしまうようです。
意味を為さないのですが、本人は気にしないところに問題
の根があると考えるのです。私はこれを言行の一致の原則
と呼びたいと思っています。
この「言行の一致の原則」は自分の行動を客観視させる効
果があるのではないかと想像しています。　４コマ漫画の
吹き出しをセリフと考えてみて、コボちゃんのセリフと他
の人のセリフを入れ替えてしまうと、奇妙奇天烈な４コマ
漫画になるでしょう。
知的障害あるいは L D 児では、セリフと発言者との関係が混
乱している可能性があります。奇妙奇天烈な４コマ漫画と
なりますから、もちろん内容は理解できないはずですね。　
吹き出しのないクリちゃんではこの混乱は回避できるでし
ょう。断言は出来ませんが、（表現された）行動と行動し
ている人とは分離しないはずです。
大きな展開が期待できます。　現場を持つというのは素晴
らしいことですね。
　　　　　　　　　　　　　　　　（橋口さん）
■ 3 . 嬉しかった事、二つ…Ｎさんから■
「キレる子ども達」の投稿のＮさんからのお便りです。
ぼくとメールを通し、いろいろと具体的な方法をやり
取りしていますが、少しづつ光が見えてきたようです。
－－－－－－－－－以下、転載。
[6 月 7 日]
今日は落ち着いて過ごせた時間が長かったです。
そうそう、席替えをしたんです。
Ｎ君は教師の真ん前になり（以前は一番後ろでした）、
F くんは一番後ろになりました。目新しいことがあった
せいか、ちょっと落ち着いている時間が長かったです。
お母さんが、「珍しいことがあって、Ｎが自分の机の上
を掃除したんですよ。びっくりしました」とおっしゃい
ました。
1 歩進んでは 2 歩下がり、時には 3 歩くらい進むこともある
し…毎日が様々です。
「一日の教訓作り」も一日の日課表作りもおもしろそう
です。「ほめほめ授業」のレシピは、是非下さい。ワー
ドがあるので、添付ファイルで結構です。よろしくお願
いします。
Ｋ君の遊び係に対して、私は 2 週間分と提案したのですが、
係りの 3 人で 1 ヶ月分を決めていました。一応、投票箱か
ら選び出しながら公平に決めようとしていた姿を見て、
うれしくなりました。
この 1 ヶ月の間には、梅雨という時期がありますから、必
ずしも計画通りには行かないでしょうね。お天気と相談
してどうしてもダメだったら、また相談させるかなぁ。
雨が多くなったら、雨降りの日の遊び方もみんなで考え
たいと思います。
[6 月 9 日]
木幡さん、こんばんわ。
今日のデイリー・フレネ、楽しく読ませていただきました。
「ガキ大将」いいですね。
結構タメにけんかしています（笑）。もう、その時は先生
も生徒もなくって、ぐちゃぐちゃになるんですが…。
でも、おっしゃるとおり、他の子どもたちに「どう思う？」
ってきくことで他の子どもたちの反応が本人にも伝わり、
口では怒っていますが、今までとは少し違うなって思える
ようになりました。

今日もうれしかったこと、一つ！
国語辞典の使い方の勉強で、みんなが辞典をひいていた
のですが、今ひとつピンとくる意味がなかったＦ君、い
つもの通り怒ってしまいました。
「それはね・・・・」と説明しようとすると、
「だって、どれもあてはまらんもん！！おかしいもん！」
ちっとも聞く耳を持ってくれないばかりか、
「ばかじゃない！」「うるせぇっちゃ！」
切れてしまいました。
でも、彼がかっかしていたのでその場では何も言うのを
やめました。
しばらく「もうやらん！」と怒っていましたが、
でも、少し経つと怒りながら続きをし始めました。
そうしたらＫ君が私のところへやってきて（Ｆ君とＫ君は
同じ班になりました）
「あいつな、あんなこといっとっても、ちゃんとするだけ。」
とうれしそうに言って戻っていきました。
子どもたちのノートを集めて見るとき、鉛筆で F くんの
ノートに「怒っていても最後までやり遂げる F くんはステ
キです。でも、悪口言われて悲しかったな。」
って小さく書いて返しました。
F くん、何にも言わなかったけど、それから落ち着いて過
ごしました。それに私がせき込んでいたら「大丈夫か？」
って声をかけてくれたり、自分から進んで仕事を手伝って
くれたり。お互い、取り立ててそのことには触れなかった
けど、でもうれしい一日でした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 選択登校ネットの新しい展開－沼田発
3 . お便り満載！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 8 (昭和 2 3 )作家・太宰治[ 4 0 歳]、未亡人・山崎富栄
[ 4 0 歳] と玉川上水に入水自殺、七日目の 1 9 日[ この日は
太宰の誕生日] に遺体発見さる
★今日の名言
「どんな結果が身にふりかかろうと、どんな障害、危険、
プレッシャーがあろうと、しなければならないことをす
る。これこそ、あらゆる道徳の基本である」
　　　　　　　　　　　　　　ジョン・Ｆ・ケネディー
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ヤッホー！またまた、宅急便！
「宅急便でーす！」1 回目は、リソグラフのインク。
2 回目は紀伊国屋のブックウェブから本 2 冊。
★「田宮模型全仕事１」( 文春ネスコ 2 8 0 0 円)
★「拡張による学習」エンゲストローム( 新曜社　3 5 0 0 円)
そして、2 度あることは 3 度ある。「宅急便でーす！」
やったー！“笹餅”だ！山陰より送られてきた笹餅です。
うれしいなあ！ありがとうございます。
この日は秋田からも笹餅がやってきました。笹の巻き方が
全然違います。中身も違います。山陰は“餅”、秋田は
“おはぎ”…。
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黄な粉とスリゴマでおいしくいただきました。それにしても
今の子ども達…「黄な粉、どのくらいあけるの？」と言うや
いなや…、ひと袋全部あけてしまいました。スリゴマも…。
●　不思議な缶詰
今度の木曜日は、みんなでおやつを作る。ホットビスケッ
トとフローズンヨーグルト。ヨーグルトに入れる果物をみ
んなで考えていた時のこと。
夏みかん・いちご・キューイ・パイナップル…。
「みんなの家に果物の缶詰ないの？」
「中身がなんだかわからないのならあるよ」とけんちゃん。
「は？」
「ラベルがないから中身がわかんないの。でも、ちゃぷち
ゃぷしてるから果物だよ」
「きのこかもしれないよ」( 爆笑)
「なめこかもね」( 大爆笑)
「今度、中身あてしよう！」
題して、授業「不思議な缶詰」ちゃんちゃん！
●　し
またまたけんちゃんネタ。ミーティングで議長などをあ
みだで決める。フルネームを書くのが大変だから、
「けん」とか「きむ」とか…略して書いていたら…。
「“し”ってだあれ？」
「しずかさんの“し”でしょ」
「ふーん、“死ぬ”の“し”か…」
「ひぇー！そういう発想、よくでてくるよな」
「じゃあ、けんの“けは、なんなの？」
「“毛玉”のけ」とひいちゃん（爆笑）。
けん、沈黙。
●　シャネルのスニーカー
わいわいのがやがや、みんな新宿区の体育館にｇｏ！
総勢十数名！バスケットシューズを忘れてきたボラ静、
リサイクルセンターで靴探し！
お見事、リーボックのスニーカーを 1 8 0 0 円でゲット！
「もう少しお金を持っていたら、シャネルのスニーカー
を買えました。」
「いくらなの？」
「65 0 0 0 円でした。」
買いません、ぼくは…。
■ 2 . 選択登校ネットの新しい展開－沼田発■
6 月 2 5 日（日）群馬県沼田市で「選択登校を考える会」
が行われます。会の準備を進めている小野若子さんか
らのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは　若子です
わたしの活動につれ合いが協力してくれることになりま
した。( 中略）
今まで親の会をやっていた人がこんな事を言っていまし
た。お互いにいろんな話をして、リラックスできる場所
ができればいいと思っていたけれど、わかってはいるけ
どなかなかできない、そう思えない事を責められている
ようでつらかった。ーーと。
学校なんか行かなくてもいい、学校にこだわっているか
ら子どもがしんどいんだという事を強くいう人が居たそ
うです。正論と思えることでも、相手の人のなかで腑に
落ちないことだったり、問題の焦点が違ったりすると、
押しつけにしかならないと
いう事、返って相手を追い込むこともあるという事、心
しておかなければと思いました。

彼は、月１回ぐらい無料で親たちの悩みを聞く場を作る
ことを提案してくれました。
木幡さんが沼田に来てくださった後のケアーやつながり
づくりができればいいなあと思っていたので、丁度いい
かと思っています。
実際にどんな方達が集い、どんな展開になるかはわかり
ませんが、木幡さんに学校に行かなくてもいきいきと子
どもが生きていけるという具体的な情報や可能性を示し
ていただくと共に、学びの場づくりへの手助けをしてい
ただければ、沼田でも新しい動きがうまれるのでは、と
思っています。
チラシを配ってくれてる人たちの中には、地域の子ども
たちへ向けて遊びに関するいろいろな活動をしている人
もいて、声をかければ協力してくれると思います。
不登校の経験をもつ女の子（高校２年）が友だちにも配
りたいと言ってチラシを持っていきました。
　　　　　　　　　　　　　　　　
地元の新聞、上毛新聞が記事にしたいので詳しく話を聞か
せて欲しいとの連絡が入りました。( 後略)
－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . お便り満載！■
いつもたくさんのお便りありがとうございます。まずは、
橋口さんから興味深い「神経細胞再生」の話です。
－－－－－－－－－以下、転載です。
一昔前の医学の常識では、成人の神経細胞は決して再生
しないとされていました。この考えは幼児教育あるいは
早期教育が効果的であり、発達の完了した年齢からの学
習の効率が低いと考える基礎であったようです。
数年前に成人の神経細胞といえども再生することが証明
されました。
傷害から完全に回復出来るという再生能力ではありませ
んが、ある程度の回復の希望は持てると考える人が増え
ました。
ましてや再生能力と学習能力は異なるものですから、学
習あるいは教育が遅すぎることはありません。むしろ生
涯を通しての学習をどのように実行するかが課題と思い
ます。
動物実験では、空間の記憶あるいは学習については遺伝
子を含めて分子の世界でのメカニズムが解ってきました。
そのまま人に応用出来るような段階ではありませんが、
基本的な原理に相当する知識を持てそうです。
　（橋口さん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
続いて H P に関する話題です。
－－－－－－－－－以下、転載。
「学級を立て直す」のＨＰ見ました。
頑張ってるなあ、と思いました。
教師はその立場を通して、相手（生徒、同僚など）の犠
牲によって自分の中の不全感を解消してはならない、と
いうのが私の考えです。
でも、人間関係にそうしたことが起こるのは避けがたい
ので、「せいぜい、自分の（仕事上の）言動については
自覚的でありたい」と思っています。
対生徒の場合に、このことは許し難く（変な表現ですね）
起こってくるので、気をつけないと、とか思います。
この方は、「学級を立て直す」教師として、奮戦されて
います。でもその報告の読後感が、あまり良くないのは、
どこかで、私の考えと逆のことがおきているからだと、
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思いました。　　　　　　　　　　　　　（Ｉさん）
－－－－－－－－以上、転載終了。
もう一人、教え子・れいこ、フィリッピンからです。
－－－－－－－－以下、転載。
Hi
It is really HOT and Humid.(Always up to 30c)
It tooks 4days for only registration.I had to walk
around in the HUGE
campus.I don't know what's going on after start the
classes. I'll take 4
subjects here.
Community development
I have NO internet and kitchen in my room.So
you guys next time.BUT
I visit one NGO today
It made me refresh.
I'll mail you soon
See Ya!
Reiko
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＤＦも国際的になってきました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 北の国から…
3 . 学習障害児あるいは知的障害児の自立支援組織を
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 9 (昭和 2 4 )映倫[映画倫理規定管理委員会]発足
★今日の名言
「自由は、それに目的がないとき、人々の心に刻まれて
いる法律に反しているとき、良心の声に耳を貸さないとき、
人類と社会に敵対するものとなります。」
ヨハネ・パウロ二世( 1 9 2 0 ～)
1 9 7 8 年、ローマ法王庁の歴史で初めて、ポーランド人と
して法王に就任。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　昔は「ださい」ユニクロ
「あー、洋服欲しいなあ…」とちかちゃん。
「ユニクロで買えばいいじゃん。安いよ。このＴシャツだ
って 7 9 0 円の割にはいいよ。型崩れしないもん」
「昔はね、ユニクロ着てるなんて言えなかったんですよ。
私が大学生の時にすでに青梅にもあったんです。『お前、
ユニクロなんて来てるの? ! 』なんて言われて…」と、ボラ
瑞穂。
そうか、そうだったのか！知らなかった！
「田舎のカジュアルって感じだったんだけど、ブレークす
ると、すぐトレンドになっちゃうんですよね」
ところで U N I Q L O ( ユニクロ) って知ってますよね？山口市に
本拠地があるカジュアルクロージングメーカー。
とにかく、安い！だいたいが 2 0 0 0 円以下。しかも丈夫。
ぼくはたまに西武新宿駅のユニクロにいくけど、入場制限
しています。

●　大男の中の異端児たち
新宿区の体育館でバスケットボール…、周りは身長 1 9 0 c m 級
の大男。しかも全員ユニフォーム、バッシュをキュッキュ
ッ鳴らして練習している。こちらはといえば、はだし・ジ
ーパン・リサイクルショップで買った靴、ユニフォームなし。
ずうずうしくもコートを半面貸してもらい。めちゃくちゃ
バスケットボールの始まりだ！ルールはたった三つのみ。
ダブルドリブル・トラベリング・その他プロレス技は、
反則。
うまい！周君！どたばたしながら何気にシュート…スッポ
ーンと入って「やったー！」と大喜びのけんちゃん。
コートを半面貸してくれた早稲田の学生さん、ありがとう！
「チームを作って東京シューレと試合をしようぜ！」
まず、バッシュだ！「木村君、高いの？」形から入る木幡
です。ユニフォームも作ります！
ＪＦの入会条件は身長 1 8 0 c m 以上に変更かな（爆笑）？
けんちゃん・木幡は頭にシリコン入れなきゃね（大爆笑）。
●　パラパラ
パラパラってそもそもなんだかわからない…。おじさんは
わからない。毎週木曜日の午後 3 時～ 5 時はビデオが最優先
される唯一の時間帯。このちゃんの持ってきたテープを見
ながら、踊りの練習。それが「パラパラ」。
西洋の盆踊りみたいな踊りです。みんな、結構乗ってました。
ディズニーランドあたりで流行ってるみたいです。
■ 2 . 北の国から…■
昨年行われたダニエル・グリンバーグさん（サドバリーヴ
ァレィースクール校長）の講演で知り合った札幌の原田ミド
ーさん（賛美アート・クラフト主宰）から通信を送っていた
だきました。その中で面白いものがありましたので、紹介い
たします。
－－－－－－－－－「たまゆら日記」より転載。
「義務教育よ　ありがとう」
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
学校休んで　遊びましょ
さそってみても　休まない
オヤジと遊べば遅れると
学校の心配しているよ
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
いつかだれかが　いっていた
学校なんかに　通うより
親子で旅に出るほうが
その子のためになりますと
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
卒業式に出た時に
学校の空気　おもかった
校長先生　隊長で
子どもはみんな兵隊さん
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
たとえ戦争おこらずも
子どもの心　カチンコチン
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右向け右でいつまでも
大人の指示に忠実だ
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
虹の学校開くのも
義務教育があるおかげ
大人の欲をうけとめて
小さな彼らが声を出す
こんなぼくの子どもでも
全員まじめに通ってる
義務教育よ　ありがとう
本当はだれも悪くない
みんなすてきな大人達
本当はだれも悪くない
みんなすてきな子どもたち
※　「虹の学校」とは、北海道赤川村で 8 月 8 日～ 1 2 日ま
　　で行われる夏の体験学習的学校です。
■ 3 . 学習障害児あるいは知的障害児の自立支援組織を■
橋口さんから大和山さんへの返信です。
－－－－－－－－以下、転載。
大和山さまへ　
拙文に関心を持っていただきありがとうございました。
私は学習障害児あるいは知的障害児の自立支援組織を
立ち上げようと動いています。そして彼らの生活の質を
高めるために何が出来るのかを知りたいと願っています。　
孤立しがちな彼らににとって、親がいなくなった後も生
涯を通して付き合っていける仲間の存在は大きな助けに
なると思います。
言語能力が弱いことが多く、対人関係にぎごちなさを持
つ彼らが集団を維持するために自力でどこまで出来るの
か？そして外からの援助が必要だとしたらどのような援
助が必要なのか？を見極めたいと思っています。
遺伝子の 9 7 - 9 8 ％がヒトと同じであるチンパンジーの研究
から、言語能力を欠いた霊長類の集団維持の仕組みが理解
できるのでは無いかと考えて調べてみました。　
私たち自身の日常の生活を考えて見ても、言語による意志
の疎通以外のメカニズムが働いていることは確実のようで
す。教育の現場をお持ちの方から、コメントを頂けると幸
いです。
「未来を予測する」という能力について考えたことは
全くありませんでした。そして言語能力との関連につい
ても皆目検討がつきません。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボランティア静の『ＪＦ日記』
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 0 ( 昭和 3 5 ) 反安保デモで全学連主流派数千人が国会構
内に突入し警官隊と衝突、東大生・樺美智子[ 2 2 歳] 圧死。

★今日の名言
「行動的な人間はみな、たいへんな利己主義、プライド、
頑固さ、狡猾さを兼ね備えている。しかし、それらを偉
大な目的を達成する手段にできるのであれば、すばらし
い長所だといえる。」
　　　　　　　　　　　　　　（シャルル・ド・ゴール）
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　そんなにできるかな？
「木幡さん、英語しましょう！英語！英語！」と J i n 君。
Where are you from?の構文。NHK の基礎英語の7 月号だ。
そして、午後…、「木幡さん、地理ってどういうふうに勉
強するんでしょうね？」
「ぼくが授業するから大丈夫だよ」
「こんなふうに予定を立ててみたんですけど」
見ると午前午後とも数学・英語・地理 e t c  e t c…
「ムリムリ。こんなにハードなスケジューるじゃ、うま
く行かないよ」
「そうですか」
学校とは違う学びの仕方、イメージするのはなかなか大変
のようです。
●　木幡の極私的不快、ニ題…。
[ その１]
新宿で古くからある居酒屋「鼎（かなえ）」のカウンター
に座り、一人静かに飲んでいると、足元がカタカタと振動。
カウンターの下に丸太があり、そこに足を乗せているのだ
が、彼方の男が貧乏ゆすり。
カウンター席の全員が被害にあっている。興ざめ。
「すみませんが、貧乏ゆすりをやめてください」
[ その２]
早朝の西武池袋線。一人の男が車内でストレッチをしている。
日に焼けた精悍そうな顔立ち。年のころはぼくと同じ。
半端なストレッチじゃない。手すりのパイプを使い、約 2 0 分。
今度はディバックからビニール製のＴシャツをクシャクシャ
ガシャガシャいわせながら取りだし、それを着込む。
読めた。発汗作用を強めるのね。ディバッグの中が揺れない
ようにしっかりと固定し、背負う。忘れ物がないか網棚・座
席を指差しチェックし、「よし！」と叫んで、途中駅で降り、
ホームを駈け抜けて行った。
電車内はジムではない。若い者より「年取った者」がおか
しい昨今です。
●　あきら、登場！
といっても男性ではない！れっきとしたスポーティーな女性。
Ｔ大の学生、あきらさんがボランティアに来てくれた。
まずはお掃除。やはり、今の若い女性…はたきのかけ方がわ
からないみたい。若い女性がくると 1 5 歳前後の青少年達は生
き生きしてくる。
また、来てね！（来てくれるそうです）
■ 2 . ボランティア静の『ＪＦ日記』■
★　バスケット明暗？
ひろくん、体育館を歩き回ったり、座って私たちの方を
眺めていたり、手を広げたりして楽しそうな表情。
でもゲームには加わらない。木村さん、平岡さんが何度
誘ってもだめらしい。
ちかちゃん、「早くボールパスしろよ～」とけんちゃんに
言われ、ご機嫌ななめ？
ひろちゃん、はだしの足を踏まれそうでなかなか積極的
に突っ込めず。木村さんの「足気をつけて！」という声が
飛ぶ。けんちゃんの猛攻撃にパスを阻まれる。
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みっきーくん、パスを受けて一言。
「俺に回しちゃだめだよー」
数秒後、「ほら～、とられちゃっただろ…」と居直る（笑）。
しゅうくん、動きが俊敏。木村さん、しゅうくんに渡った
ら一大事とマークするも決められる…。
けんちゃん、まさかのロングシュートが決まりご機嫌。
守っては、ボールを持っている人のところへ風のように
駆けてゆき、両手を広げて声をあげながら相手のパス
する先を阻む。これには皆、たじたじ・・・。
ようちゃん、身方のパスを受けるポジショニングがうまい！
でも、受け取ってから何故かゴールから遠ざかり、ナゾの
動きをしてラインを出てしまいました（笑）。
れみちゃん、普段はおっとりしているように見えて
なかなか小気味に動き回る。受けたボールは確実に
回す。もしかして敢闘賞？
★　帰り道
バスケットからの帰り道、傘をささずに振り回していた
みっきーくん。ついに傘の骨が折れてしょぼん…。
いつもいつもひいちゃんのそばに寄り添って、一人では
フレネに来ることができないみっきーくんは、このとき
もしっかりお姉ちゃんにくっついているのでした。
けんちゃん、みっきーくんとひとしきり暴れた後、いつ
になく大人しく、私と並んで歩いていました。
「俺ってうざくない？」
「（突然なにを言い出すかと）えっ？」
「だってバスケの時、わあああってするからさ。うざく
ない？時々存在自体がうざいとか言われるんだよなぁ」
けんちゃんの戦法のひとつでもあるので答えに詰まる私。
反省ムード漂う、けんちゃんでした。
そして慢性的運動不足な私は今日も筋肉痛に悩まされ
ています…。
筋トレしてるんだけどなぁ。
恐るべし、こども達の体力（笑）！
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「社交主義でいこか」森　毅（青土社 1 6 8 0 円）
「心の教育」に反対！
自分の心ぐらい、教育したり指導したりしてもらわずに、
そっとしてほしい…森一刀斎的エッセイ。
大学生の学力低下なんて、昔からあったんだって…。
そういえばぼくらの学生時代はメットと雀荘通い。
その世代がオヤジになってなんだらかんだら言って
るんですね。
ささっと読めておもしろいです。
●「『わかる』ということの意味」( 新版) 　佐伯　胖
　　　　　　　　　　　　　　　（岩波書店　1 5 7 5 円）
認知科学（人はどのようにして理解していくか）の入
門書。H o w から W h y への転換を明確にしかも簡単に説明。
「無限の可能性」という教授への過信を廃し、子ども
の現実から理解の道筋を明らかにしている。そもそも、
大人はわかっているのだろうか？具体的な例題をもと
にわかり方の構造を説き、活動から学校知と日常知の
違いも明らかにしている。
系統的な学習以外にも状況により様々な学び方がある
ことも示唆。参加して学ぶことの重要性も説く。
この発展編として次の 2 冊もおすすめ。
●「状況に埋め込まれた学習」－正統的周辺参加　
　　　　　レイヴ とウェンガー（産業図書　2 5 2 0 円）
●「拡張による学習」エンゲストローム（新曜社 3 6 7 5 円）

いずれも認知科学の専門書です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0167--------- 2000/06/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お菓子を作って食べた日…おいしかったよ！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . Ｎさんからのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 5 ( 昭和 4 0 )映画「黒い雪」[武智鉄二監督]がワイセツ
容疑でフィルム没収
★今日の名言
「あらを探すな。解決策を探せ。」
　　　　　　　　　　自動車王　ヘンリー・フォード
- ■ 1 . お菓子を作って食べた日…おいしかったよ！■
ボランティア瑞穂のお菓子づくり講座、本日は“ホット
ビスケット”と“フローズンヨーグルト”。
まずはプレーンヨーグルトを調達に近くのコンビニへ！
「売ってないよー！青梅のコンビニには売ってるのにー！」
田舎のコンビニには生活用品全般を売っているのだが、
新宿のコンビニには生活のにおいがありません。オフィ
ス仕様のコンビニなんですね。
やっとの思いで、プレーンヨーグルトをゲット。生クリ
ームと沖縄からの見学者にいただいた純粋“キビ砂糖”
を入れてシェイク。
これを冷凍庫に入れて少し固まらせてからフルーツを入れる。
「どうして？」
「少し固まってからじゃないと、フルーツが底に沈んじゃ
うんですよ」な－るほどね！
さて、固まる間にホットビスケットを作ろう。小麦粉・ベ
ーキングパウダー・砂糖・サワークリームを入れてこねこ
ね攻撃！
みきちゃん、「楽しいね！」そして体験入会できていたみ
さちゃんに「まぜなさい」。適当な大きさにカットして、
後はオーブンで焼くだけさ！プーンと甘い香りが漂う。
いいねえ、いいねえ。また、なにか作ろうか？
というわけで来週は、カレーライス！遠藤健冶の「カレー
ライス」という歌をおもいだします。
「どんなカレーがいいの？」
「あまから！」
「お子様だなあ」
「シーフード！」「やだ！チキン！」
どんなカレーができるかなあ…？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　カナダの記者がやってきた
明治大学の齋藤さんの紹介で、カナダの新聞記者が取
材にやってきました。新宿２丁目で地図を持ったでっ
かい人二人がうろうろしている。
「Are you a newspaper writer? I am a member of
Japan Freinet.」と、怪しい英語で話すと
「おー！私、日本語話せまーす！」なんだなんだ…。
日本のフリースクール情報・教育状況・不登校問
題について、かなり突っ込んで質問していました。
生徒代表として J i n 君が応答。
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海外向けの取材は、これで四回目となります。
●　恐怖の二面将棋
ＪＦ将棋部はまだまだ進化途中…、なんたって６枚落
ちでぼくが勝つんです。
「ニ面将棋をやろうか？」
「やるやる！」
なお君とようちゃんがぼくと対決。一人で二人を相手
にするから、とっても大変なんです。
「あ！順番が違うよ！」「そっちのコマを使わないで！」
もー！結局、勝ちましたよ、ぼくは！
それにしても羽生名人…、十面将棋をやるんだからたい
したもんです。やはり、公文式の成果かな？
●　アイドルけんちゃん
「けんちゃんがいじめます。懲らしめるには、どうした
らいいですか」とみきちゃん。
いじめるといっても「イジメ」ではない、たわいのない
兄弟げんかのようなもの。
「鉛筆で突っついてきたら？」とぼくが扇動すると、そ
のまま行動に移し、逆襲されるみきちゃんなのです。
「そうだなあ。じゃあ、退学か？」
「けんちゃんがやめるなら、私、やめるよ」とちかちゃん。
「わたしも」とひいちゃん。
人気があります！アイドルけんちゃん！
みきちゃん、「アイドルけんちゃんってだあれ？」
指差すと「ああーん？」
■ 3 . Ｎさんからのお便り■
「キレル子どもたち」の投稿のＮさんからの近況報告です。
－－－－－－－－以下、転載。
こんばんわ、木幡さん。
朝の会でのスピーチ、早速始めました。
子どもたちは毎日日替わりで楽しい話題が聞けるし、
自分でも話せるので楽しんでいます。
ちょっと朝の機嫌悪さが減ったような気がします。
今日は 1 時間目も一生懸命だったし、3 時間目の算数
と 5 時間目の国語も静かに、でも集中して勉強できま
した。
唯一 4 時間目は私と子どもが大喧嘩をしました。
自分たちにとって都合が悪いと文句を並べてくるので、
「じゃあ、学級会にしよう！！」
というわけで、急きょ学級会を開いて学級のルールを
作りました。
低学年のうちは担任が決めればよかったようなことば
かりを、ルール作りではやっています。でも、考えて
みれば、自分たちが納得できるルールにしたいのです
よね。結果的に同じことになっても、自分たちが作っ
たことと人から与えられたこととでは価値が全然違う
ということでしょうか。
さて、デイリー・フレネに掲載してあった橋口さんのお
手紙にあったこと、私は聞いたことがあります。
思い起こしてみれば、「ああ、あれがそうだったのか」
です。
私がＬＤ児の理解のための講座などでお世話になって
いたお医者様が、話して下さいましたのは、およそこ
んな内容です。
子どもたちが向こうでサッカーをしている。
ボールが自分のところへ転がってきた。
サッカーをしている少年達が「ありがとう！」という。
その時、ほとんどの人は「ありがとう」の意味は「ボ

ールをとってくれ」なのだと理解することができる。
だから、けり返す。これが言語以外の意志疎通ですよね。
また、ほとんどの人は「こうするとこうなる」と予想し
て行動している。
ところがＬＤ児( 者）はそこの関連づけが大変難しい。
サッカーの例でいうと「ありがとう」と言われても、
どうすればいいのか、なぜありがとうなのか理解でき
ない。また、「こうするとこうなるだろう」という因
果関係が理解できないから、突拍子もないことをする
こともある。
これらは、「絵画の完成」という、絵を時間を追って
順番に並べていくテストとして知能テストの中に出て
きます。知能テストばかりではなく、実はいろんな場
面でそういうことを私たちは経験してきているように
思います。
このような状態の人たちに必要なのは、スキルだった
と思います。例えば、私はまぐまぐのメールマガジンで
『ＬＤ（学習障害」ニュース』というのをとっているの
ですが、そこには全国で開かれている教師のため・親の
ための研修会の案内や生の親の声などが掲載されていま
す。このメルマガは「ＬＤ親の会『けやき』」が発行し
ています。
こちらはホームページです。
たしか、全国の様子も分かったと思います。
「けやき」URL: http://www.ne.jp/asahi/hp/keyaki/　
　　　　　　　　　　　　　　[19 9 8 . 0 7 . 3 1  更新]
きっと、もうご存じのことばかりだったと思いますが、
いつもこのメルマガでよい情報を得ていますので、紹介し
たかったです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
クラスの様子、少しづつ柔らかく、しかも問題には毅
然と対決していく様子が伝わってきます。話し合いで
決まったこと（もちろん、納得が前提ですが…）はクラ
スの憲法です。
話し合いも責任ある態度が望まれますね。困難な問
題に直面した時には、いつでもご連絡ください。
ＬＤ関係の橋口さんの文章、丁寧に読んでいただき、
橋口さんも喜ぶと思います。また、情報をお寄せくだ
さりありがとうございます。ぼくもメルマガを読んでい
ますが、紹介するという発想に気付きませんでした。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0168--------- 2000/06/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「選択登校」を語ろう会、盛況でした。
2 . 沖縄に行こう！その名は鳩間島！←お誘いです
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
桜桃忌（太宰治命日）
★今日の名言
「自分がベストを尽くしたと実感するときに訪れる心の
平和。それを成功と呼ぶ。」
●　ジョン・ウッデン( 1 9 1 0 ～)
大学バスケット史上最も偉大なコーチの一人。
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- ■ 1 . 「選択登校」を語ろう会、盛況でした。■
1 7 日（土）、1 8 日（日）の両日は、ＪＦ保護者会・
「選択登校」を語る会・茅ヶ崎「選択登校を考える
会」と会が三連荘！充実していました。茅ヶ崎の会
については、湘南の森井さんから後日報告がありま
す。「選択登校」を語る会を中心にトピックを報告
しましょう。
●定時制高校に行ったけど…
「もう、進級できないとの呼び出しがあったんですよ」
定時制高校の現実はなかなか、厳しい。授業にならな
いらしい。校門の前で暴走族がアクセルをふかし生徒
を待っている風景、教師がタバコの吸殻をはき集めて
いる様子…。
「夜の 9 時ごろ呼び出されて学校に行くでしょう。暗い
中、なんか惨めになってきちゃって…。」
元定時制高校教師からも発言が出る。
「入学式の時から悲惨なんだよねえ。すでに行き場の
ない子が集まってるからねえ。入学式は夜だから、終
わったあと教室にいってみると、真っ暗な教室の中、
みんな押し黙って座ってるんだよねえ。いろんな子が
いるけど、とりあえず仲間ができて楽しいんだったら、
いいんじゃないかなあ」
お子さんがやはり不登校だったことで、定時制高校に進
学した例も出された。四年間で卒業したがそれまでに 3 / 4
が退学したそうだ。周りの教師の励まし、子どもの側に立
つ親のまなざし…。
それにしても思いと現実のギャップは大きい…。
● Stand by me!
「不登校と家庭内暴力」について話題になりました。
家の中で物にあたる・暴力に訴えるなどで困っているとい
う話題の時、「うちと全く同じパターン」という例が出て
きて、大きな励ましになりました。
その子のそばにいてあげなくてはならない。誰かが見てい
てくれるという安心感…。そんな中、危機を乗り越えてき
た例も報告されました。Stand  b y  m e !の世界です。
「選択登校」の会では、一人一人の悩みを共有し、具体的
に解決していく手だてをみんなで考えていきます。
●　ミャオさん、登場…「不登校はありません」
今回の「選択登校」の会には、タイからの留学生・ミャオ
さんも参加。ミャオは猫の鳴き声をもじったニックネーム
だそうです。本名を聞いたら、とっても難しくさっぱりわ
かりません。
「タイには不登校はありません。日本に来てとっても驚き
ました」とのこと。研究テーマに「不登校」を選んだそう
です。将来の目標は、スチュワーデスとか…。
1 8 名の参加があった「選択登校を語ろう会」。
中学生・教師・保護者・学生、いろいろな人が集まります。
毎月第 3 土曜日の午後 3 時から、新宿ジャパンフレネで行わ
れます。来月は 7 月 1 5 日です。ぜひ、お集まりください。
■ 2 . 沖縄に行こう！その名は鳩間島！←お誘いです■
突然ですが、沖縄に一緒に行きませんか？
西表島の北方にぽっかり浮かぶ周囲 3 . 9 Ｋｍの鳩間島。
リーフに囲まれたエメラルドグリーンの小さな島です。
観光客がいちばん少ない島です。
ルートは東京→那覇→石垣（あるいは石垣直行）
→鳩間島（船は二日に一便しかない）
ネックはこの時期（夏休み）、ディスカウントの航空券
がないということ…。片道 5 1 5 0 0 円もする。それでも良け

ればいきませんか？木幡がここ 1 0 年通いつづけた島です。
ジャパンフレネがこの夏贈る「ビッグアドヴェンチュアー
ツアー！」
●　日時：8 月 7 日（月）～ 1 3 日（日）
●　行先：沖縄県八重山郡鳩間島
　　（石垣島・那覇も帰りに寄れます）
●　費用：交通費－ 1 1 万円ぐらい　
　　　　　宿泊費－ 6 泊（各三食）で 3 万円ぐらい　
　　　　　その他－イベントにより異なる
※　詳細は後日
●定員：1 5 名
●　できる事
※　リーフの内外でひたすら泳ぐ（シュノーケリングで
　　十分魚が見られる）
※　ヤシガニ取り　
※　西表島探検（観光ルートにない場所、例えばピナイサ
　　ーラの滝など）
※　キャンプ　
※　三味線（さんしん）を聞きながら泡盛を飲み、浜辺で寝
る　
※　釣り　追込み漁　
※　さんご礁を見に行く
※　戦跡めぐり
その他、盛りだくさん！
参加希望者は 6 月 2 3 日までにジャパンフレネまでご連絡くだ
さい。一味違う、沖縄のたびです。　
■お便りコーナー■
久々に札幌のＴさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生、こんにちは。
お久しぶりです、といっても、もう記憶に遠いかもし
れませんが。いつも「デイリーフレネ」のほうを楽し
く読まさせてもらっています。
私はおととい、誕生日でした。気が付いたら、２３に
なっていました。 こんな表現の仕方もおかしいのかも
しれないけど、本当に、自分なりに自分なりに時間を
費やしてきた結果がこのように微妙な時間を紡いでき
たのだと思わざるを得ません。
１０年前、私は、中学１年生でした。
その当時の私はと言えば、まだ何をも知り得ないただ
ただ一人の 「自己中心的な」 少年に過ぎませんでした。
しかし、何を心に感じたのか、何に心を突き動かされた
のか、私は、ある教師に魅せられ、そこから生きる目標
を見出しました。
５年前、私は、高校３年生でした。
その５年間は、現在もって語り得ないほどの激動の時間
でした。絶望もしました。わずかばかり自分に残されて
いた 「尊厳」 とも言うべき力が、奇跡を伴なって、あ
の北高における 「かけがえのない時間」 を生み出して
くれたのかもしれません。
生きることの 「希望」 と 「喜び」 を教えてくれた、
至福の空間でした。
本気で、互いに向き合って生きることの実感ができたこ
とは、現在もって、自分にとってはかけがえのない
「財産」 として、胸に秘められているに違いありません。
あれから５年。地元を離れ、仲間たちとも、物理的な距
離のみならず、心理的にも随分遠のいてしまったような
気がしてしまって、悶え苦しんだ時期もありました。
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自分自身に激しく葛藤し、新たなものに価値観を求めたり、
割り切って物事をとらえようと試みることで、一般的な
大人（＝新たな自分）になるということの意味をも知りま
した。
周りの人間が、環境に適応して、新たな価値観を身にまと
い、目の前に存在していくことに対して、取り残されるよ
うな感覚は何とも言えないものでした。のちに孤立感を深
めることになります。
自分をコントロールしながら生きていくことの難しさ。
頭で考えること と 心が感じること の違いを越えて、自
らの判断によって、自らを動かしていくということは、歳
を考えれば、あたりまえのこととして、できなくてはな
らないことなのかもしれません。
が、やはり、想像する以上に難しいものだということを、
あらためて痛感させられました。
他人の迷惑 や 自分の生活不安を考えて、本当に自分の
「やりたかったこと」 を諦めることができるようにな
ったことは、ある意味において、少しは 「成長した」
といえるのかもしれません。
いつの日かこの思いに報いることができるに違いないと
信じて、これから刻んでいく限られた時間を大切にしな
がら生きていこうと、そう、心に強く誓った、２３回目
の 「時の記念日」 でした。
* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * *
自分の心を 「素直」 に表現すること。
自分の心の 「深い闇」 を見つめること。
自分の心の 「不安と希望」 を語ること。
* * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * * *
ひとは誰でも 希望という汽車にのり
幸せ探して 出発するのです
雨にうたれ 坂道のぼり
孤独なランナーのように
走りつづけるのです
だけどどこかで躓くことがあったら
安らぎという駅でとまりなさい
きっとそこであなたはやさしい友達に出会うでしょう
ひとは誰でも 希望という汽車にのり
夢を求めて 出発するのです
汗をながし 木枯らしのなか
長距離ランナーのように
走りつづけるのです
だけどどこかで休みがほしくなったら
励ましという駅でとまりなさい
きっとそこであなたはあたらしい勇気に出会うでしょう
そして ひとはまた 汽車にのるのです
そして ひとはまた 走りつづけるのです
そして ひとはまた 汽車にのるのです
そして ひとはまた 走りつづけるのです
そして ひとはまた 汽車にのるのです
そして ひとはまた 走りつづけるのです
そして ひとはまた 汽車にのるのです
そして ひとはまた 走りつづけるのです 走りつづけるので
す…
「 銀河鉄道９９９ より  『未来』 」
－－－－－－－－以上、転載終了。
茅ヶ崎「選択登校」を考える会で「木幡さん、どうやって
食ってんですか？ずっと疑問だったんですよ」と質問され
ました。

「金は天下のまわりものですから」
5 0 にして行き当たりばったりの生き方をしてる木幡です。
その昔、ある生徒がぼくの事をこう言いました。
「自分のやりたい事に金の出し惜しみをしない人」
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0169--------- 2000/06/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ミーティングにて…
2 . 「徒弟制度」に入ってみないか？
3.  本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★　昨日出した沖縄旅行のお誘い、当然、子どもは半額
　　です。問い合わせがありましたので、念のため…。
★今日はなんの日
1 5 9 0 (天正 1 8 ) 天正の少年使節、8 年 5ヶ月ぶりに長崎へ帰国。
★　アインシュタインの言葉
本日よりしばらくの間、アインシュタインの言葉を毎
日ひとつつ紹介していきます。
「わたしは天才ではありません。ただ、人より長くひと
つのこととつき合ってきただけです。」
- ■ 1 . ミーティングにて…■
議長―なお君　書記―ちかちゃん
「ありゃー！当たっちゃったよ…」となお君。ＪＦのミー
ティング、議長と書記はアミダで決まる。
本日の議題（1 ）お散歩の授業（2 ）木曜日のイヴェント
（3 ）注意事項　
●　まずは、お散歩の授業だ。
「えー、都電と都バスの一日フリーパスを使って、あちこ
ち行ってみよう！パンフレットも送ってもらったよ。『坂
を登るとサンシャインが見えます』いいねえ！鬼子母神っ
て知ってるか？なんだらかんだら…。ここの前においしい
ラーメン屋があるんだ」
「結局、ラーメンの話しになるね！木幡さんは…」
最近、ただ見るだけのお散歩は人気がない。活動系だとみ
んな集まる。「来週はどうしますか？」議長の声に、いろ
いろ出てくる。
波のプール…。「ただ泳いでいるだけだと面白くないじゃ
ない」「新宿区のプールにビーチボールもってけばあ？」
「絶対怒られるって」
恐竜博物館だとか東京タワーだとか…？？？？
結局いちばん希望が多かったのは、スポーツ系！来週の金
曜日は、体育館でバスケットボールに決定！それにしても、
最近のお散歩は参加者が少ない。
「いっそのこと、金曜日も休みにしようか？」
「いやだよ！つまんない！」
「フランスの学校は、週休 3 日だぞ」
「ここは学校じゃないし日本だよ」
「フレネ方式はフランスの学校から生まれたんだ」
「へー！それじゃここはフランスなの？」
「そうだよ」「じゃあ、パスポート必要だね」
もう、話しがぐじゃぐじゃです。
●　カレーライス！
木曜日はカレーライスを作るんだ！いいでしょう！みんな、
この日はお弁当いらないからね！
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●　注意事項って？？？
「注意事項ってなあに？」
「これはちかちゃんに関係あるね」
「えー！」
先日、こんなことがあった。突然、ひろ君がぼくの所にや
って来て「ハクハツオヤジ！」と叫ぶ。なんだなんだ、い
ったいどうしたんだ。しばらくしてひろ君がまたまたぼく
の所にやって来て、今度は「タンソク！」
ははあ…、誰かがひろ君に言わせてるな…。こういうこと
はミーティングできっちり言わなければならない。
「ひろ君を使ってそういうことをやってはいけません。誰
であっても、そういうことをやらせてはいけません。意味
がわかってやっているならまだしも、ひろ君はわかってな
いと思うよ。これは人間に対する差別で、しかも侮辱です。
絶対にやってはいけません。どう思いますか？」
「いや、これは」とけんちゃんが口を挟む。
「言い訳無用！」
「はい、わかりました」「ごめんなさい」とお二人さん。
「ちかちゃんだけでなく、俺もその仲間だったの」と正直
けんちゃん。
「言い訳がましくなるけど…なんだらかんだら」
議長なお君、「それって充分、言い訳」（爆笑）
わかればいいんだよ。うん！
こんな感じで陽がくれる…。
■ 2 . 「徒弟制度」に入ってみないか？■
「もしもし、木幡さんですか？ごぶさたしています。マイ
ケルです」教え子のマイケルから電話がかかってきた。彼、
父は日本人、母はアメリカ人、本名は杉原敬だが、あだ名
はマイケル。どういうわけか日本の伝統的建築を守ってい
る大工の棟梁に弟子入りし、日夜奮闘の日々。
「実はね、お願いがあって…。そっちのフリースクールで
左官やに弟子入りしたい人いないかなあ？いや、達人なん
だけれど技術を引き継ぐ弟子がいないんだよねえ。その他
にも宮大工の流れを汲む人の弟子とか、今いろいろと探し
ているんですよ。ぜひ、紹介して欲しいんだなあ。いまど
きの若いのは全然そういうのに興味を持たないんだよねえ」
というわけで、どなたか徒弟制度に弟子入りしたい人はい
ませんか。中学生でもいいそうです。興味関心がある人は、
ジャパンフレネか杉原君に、連絡を！
●　フリースクール　ジャパンフレネ　
代表　　木幡　寛
　１６０－００２２　新宿区新宿２－８－１７　ＳＹビル６
Ｆ　　　　　　　
　　ＴＥＬ　０３－３３５２－３１３５
　　ＦＡＸ　０３－３３５２－３０３９
e-mail jfreinet@d1.dion.ne.jp
url  http://www.d1.dion.ne.jp/~jfreinet
●　杉原　敬（たかし）
　　0429-74-7614
090-4725-0872
■ 3 . 本日のおすすめ■
久々におすすめのラーメン屋！
●　麺屋「大海」（新宿三丁目）
先日、ＴＶチャンピオンという番組でラーメン特集をや
っていた。もちろん見ました。
テーマは、「ラーメン激戦区　新宿」そこに出てきたラ
ーメン屋は、すでに試食済みの店。しかし、ラーメンフ
リーク木幡の口には合いません。今、流行りの“とんこ

つ”は苦手。魚系が好きなんです。煮干の香りがぷーん
とくるやつ。
そんなラーメン屋はないかと探したら、ありました！そ
れが「麺屋　大海」。ここは鯵・鰯だけでなくアゴ（飛魚）
の煮干を使っている。
スープはあくまでも透き通り、麺は程よくちじれてしこし
こ。チャーシューも脂身が少なく、良い。木幡、久々のお
すすめです。
場所は新宿三丁目－６、落語の末広亭の並びで靖国通り方
向に少し行ったところ。新宿に来たらぜひ、寄ってみてく
ださい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0170--------- 2000/06/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . そろそろあせりモードかな？－お勉強・お勉強
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お知らせあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 3 3 (寛永 1 0 )ガリレオに有罪宣告、
　　　　　　　　「それでも地球は動いている」
★アインシュタインの言葉
「相対性理論では、あらゆる点に時計があると想定しま
したが、現実においては、わたしは自分の部屋に時計ひ
とつ取りつけることにも苦労します」
- ■ 1 . そろそろあせりモードかな？－お勉強・お勉強■
「木幡さん、英語をやりたいんですけどいいですか？」
「いいよ？やる気になったの」「
いやあ、そろそろ勉強しないとやばくなってきたから…」
そういえば、4 月当初、勇んで学習に取り組んだのはいい
けれど、一人抜け二人抜けして、今もやりつづけているの
は一人だけ…。
「木幡さん、午後からマンツーマンでもいいですかあ？」
「できれば午前中にしてよ。その方が集中するから」
「わかりました。じゃあ、1 1 時 4 5 分からということで」
「ちょ、ちょっと待ってくれよ。今までの例だとおなかが
すいて、お昼を食べてるんじゃないの？」
「数学もやりたいんですよ」「じゃあ、午前 1 1 時から 6 0 分
、英語と数学ね」
「進んじゃったところからやるんですか？」
「いや、戻ってもいいよ」
そんなわけで、夏休みの 1 ヶ月前から、英語と数学のリタ
ーンマッチを始めます。どんなことになるやら…。
木幡アンドようちゃんの会話でした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　期限付き問題
次のような問題を 1 週間の期限付きで、しかも景品付きで
出しました。何を見てもどの様にしても構いません。
期限は 1 週間です。
【　問　題　】
全く同じトロッコが同じ斜面を転がり、下りていきます。
Ａのトロッコの前後に同じ長さのひもと同じ重さのおもり
をつないで、斜面の両端から滑車を通ってつりさげていま
す。Ｂのトロッコには何もつけていません。
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斜面を転がっていくとどちらのトロッコが速いでしょうか？
それとも同じでしょうか？
「同じだよ」「ええっ？そう？」どんな意見が出てくるで
しょう？さて、読者の皆さんのおかんがえは？
※　出典は来週まで、秘密にしておきます。
●　みきちゃんも始めました！作文です！
小 5 みきちゃん、昨日から 4 コマ漫画の「コボちゃん」の
要約作文に取りかかりました。
「コボちゃん作品を作りたいです。やりたいです」とみ
きちゃん。“コボちゃん作品”という言葉もなかなかい
いですね！
●　背後に…
仕事机で仕事をしていると、なにやら背後に人の気配…
んん？振り向くと朝ちゃんが…。
「わーっ！びっくりした！なあに？」
「木幡さんの髪、染めてみたくて…、ふふふ。でも駄目で
すね。髪が短いから、地肌まで青くなってしまいますね」
おーい！頼むよ！ 4 年前までは白髪染めやってたけど、今は
やめて、かっこいいロマンスグレーのスポーツ刈りなんだ
から…。しかもハードジェル「ウノ」でカチッとキメてる
んだからさあ…。
■ 3 . お知らせあれこれ■
●　ジャパンフレネの夏季講座　●
昨年も行い大好評だった夏季講座を今年も行います。
遠方でＪＦの授業になかなか接する事ができない方、
ぜひ、お越しください。
★　日時：第 1 期　7 月 2 4 日（月）～ 2 9 日（土）
　　　　　第 2 期　7 月 3 1 日（月）～ 8 月 5 日（土）
　　　　　第 3 期　8 月 2 5 日（金）～ 8 月 3 0 日（水）
★　内容：いずれもマンツーマンないしは小人数のスペ
　　　　シャル授業を 3 回行います。各期間中、および
　　　、他の期間にまたがっても結構です。自由に 3 回
　　　　分の日にちを設定してください。石鹸づくり・
　　　　おもちゃづくり・おもしろ実験・パズルづくり
　　　　他盛りだくさんの内容です。
★　費用等の詳細はジャパンフレネまでお問い合わせくだ
　　さい。
★　単発の講座も予定しています。後日、連絡いたします。
●　世界フリースクール大会に参加　●
7 月 9 日から行われる世界フリースクール大会にジャパンフ
レネも参加します。
★　日時：7 月 1 1 日（火）午後 1 時～ 5 時
　　　　　1 2 日（水）午前 9 時半～ 1 1 時半
★　場所：国際オリンピック記念青少年総合センター
★　内容：1 1 日はフリースクールフェアでＪＦの紹介と展
　　　　　示、1 2 日は「フリースクールにおけるフレネ教育」
　　　　　を発表。
※　参加費などの詳細はジャパンフレネまでお問い合わせく
ださい。
【発表のための案内文より】
ダンスセラピーで体をほぐした後、フリースクールにお
けるフレネ教育の実際を報告します。子どもたちのスケ
ジュール表づくり、お面写真や石鹸づくりの授業などを
一緒に楽しみましょう。
ジャパンフレネはフランスのフレネ教育法を日本的教育
風土の中でより発展させるべく、1 9 9 9 年に設立されたフ
リースクールです。現在 2 5 名の子どもが学んでいます。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0171--------- 2000/06/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 本日のジャパンフレネ―毎日、いろいろあります
2 . お便り二つ―「アインシュタイン」と「ＤＦ」
3 . 茅ヶ崎「選択登校」を考える会の報告
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 1 ( 文久 1 ) 長崎出島にボウリング・サロン開設
★アインシュタインの言葉
「わたしは、あなたが女性であるということを気にして
いません。しかし、大切なのは、あなた自身が気にしな
いことです。それには、理由などないのですから。」
- ■ 1 . 本日のジャパンフレネ―毎日、いろいろあります■
●　洗った？
「おはよう！」と朝ちゃんがやってきた。昨日、ぼくの頭
をブルーにしようとして断念。自分の前髪を少しだけ染め
ていた。
そして、本日も前髪を染めている。それを見たボラ平岡君、
「昨日、頭洗わなかったの？」
「は？洗いましたよ！これは、今日の朝、染めたんです！」
●　みきちゃん語録
「けんちゃん、めがねとったらかっこいい」
それを聞いたけんちゃん、「ふにゃ？」
たなばたの飾りを作ろうと話していた時、「
お家でも去年作ったよ。あのころは、楽しかったな…」
としみじみ。
「は？みきちゃん、まだ、小学生でしょ？」
●　さっそく実験！
下記の問題を昨日、みんなに出した。
【　問　題　】
全く同じトロッコが同じ斜面を転がり、下りていきます。
Ａのトロッコの前後に同じ長さのひもと同じ重さのおもり
をつないで、斜面の両端から滑車を通ってつりさげていま
す。Ｂのトロッコには何もつけていません。
斜面を転がっていくとどちらのトロッコが速いでしょうか？
それとも同じでしょうか？
ボラ平岡君、頭は使わず身体で解決をはかろうとする。
そう、道具を作り実験しようというわけだ。なお君、
ようちゃんも手伝う。まずはトロッコの代わりに、
グリコのおまけの木製ミニカー。実験用のおもりや
滑車は常備してある。ミニカーが小さく軽いので分
銅をセロテープでくっつける。
さあ、実験だ！おおおおおーーーー！！
「百聞は一見にしかず…」、なるほどこうなるのかあ。
さて、みなさん、知りたいでしょう？結果を…。
教えなーい…。
●　ごめんなさい…
何人かでいろいろと話している…、どうやら悩み事らしい。
「たいしたことないんじゃない？」といったら、
「私達にとっては大変なんですよ！木幡さんなんかには
対相談しません！！」
まずい…、「ごめんね。悪かった。許してよ」
「そのうちね！」
しばらくして、いろいろ聞いてみたら、少しづつ話してく
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れた。ぼくの考えを言ったり、アドヴァイスしたり…。
そして、再び、「あ、さっきは本当にごめんね」
「いや、私もカリカリきてたから、厳しいこといってごめ
んなさい」
十代と五十歳であっても、対面する時は同じ人間です。
●　ＪＦ版「傘こ地蔵」
「まりちゃんはね、山の中でおじいさんとおばあさんで
一緒に暮らしているんだよね。それでまりちゃんは東京
に傘を売りに来てるんだよ。そのうち、お地蔵さんがや
ってきて…」
朝ちゃんのお話に大笑い！
まりちゃんが帰る時、朝ちゃん、「待って！まりちゃん！
一緒に帰ろう！」
まりちゃん・1 1 、朝ちゃん・1 6 です。みんな、仲良し！
■ 2 . お便り二つ―「アインシュタイン」と「ＤＦ」■
デイリーフレネの記事に関してお便り二つです。
まずは N o k k o さん！
－－－－－－－－－以下、転載。
●　もうひとつの「アインシュタイン語録」
木幡さんへ　こんにちは
下記　思いつくまま頭の多動で書かせてください。
アインシュタインの母親は、彼よりも頭が良かった。少
なくとも洞察力に優れていた。いつも息子は偉大な人物
になると予言していた。息子は 9 歳になってもきちんと話
せないので、失読症（難読症）かと心配していた。
自分の理論が実験的 1 9 1 9 . 9 に証明される。その時母は、
癌でもう助からないと分かり最後の数週間を暮らした。
死を恐れず、死んでも心に痛みを感じる人はこの世にい
ないと豪語していたが、母がなくなった時は、普通の人
と同じように泣いた。
彼のことばに
「女性というものは家にいる時は家具にまとわりついてい
る。一日中、その周りを走り回って、絶えずその事を気に
かけている。が、その女性と旅行に行くと、私は家具にな
り、私の周りをぐるぐる回る事になる」
「人間が楽しみの為だけにだけ生きられないのは、悲しむ
べき事だ」
アインシュタイン（母親）に関連して、彼も A D H D といわれ
ていますが、皆さん誰かかしら身の回りに温かく見守り育
ててくれる人がいるようです。姉（坂本竜馬）などです。
ビルゲイツ（アスペルガー）もそうです。
そんな人たちのことを考えると周りの子どもたちとのかか
わりに希望が湧いてきます。二次障害を起こさないような
正しい知識と、親を含めた周りの理解。
でもこれが難しいですが…。
【アメリカの L D 教育】　
ランドマークスクール・ウエストマックスクール他
ランドマークスクール短大（L D の子のみ対象）日本からも
行っている。
※　スタンフォード大学（L D 枠　1 5 名）ハーバード大学
（L D 枠　2 0 名）他多くの大学に学びの道が開かれていて
日米 3 0 年の差があるそうです。　　
化学物質を含まないサプリメントにアインシュタインとい
うのがあります。現在、私（ボケ防止）を含めて使ってい
るのですが、頭の中がすっきりするような感じです。
子ども達へはリタリン効果の代替医療として使いたい希望
です。死んだ脳細胞をも生き返らせるという信じられない
ような意味を持っています。これも希望です。かってなこ

とばかり話しました。おやすみなさい
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ジャパンフレネでは障害児も健常児も一緒にコミュニケー
とできればいいと思っています。２５名の会員中、障害を
持ったお子さんを３名お引き受けしています。ＬＤ・ＡＤ
ＨＤ・ダウン症の子ども達ですが、みんな元気にやってい
ます。
障害児のための専門機関ではないのでこれ以上は無理です
が、互いのコミュニケートの中で学んでいければいいですね。
続いて、ひろ君のお父さんからのメールを紹介しましょう。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日のＤＦを拝見しました。「注意事項」のエピソードへ
の対処に感謝します。また D F の重要さを改めて理解できま
した。
Ｂ校では、ひろ君はむしろ能力の高い方でしたのでこのよ
うなことはありませんでした。中学校ではあったのではな
いかと想像しますが、クラス内の様子が分かりませんでした。
中学校では幼稚園からの幼なじみの女の子達に頼んでクラ
スでの様子を教えてもらう程度が限界でした。先生は協力
的でしたが、毎日の様子までは連絡できません。
ＡさんがＢ校での教育に限界を感じた理由の一つが、親と
の意志疎通が不十分であったことです。障害児の場合には
家庭での対応や親子関係が安定しないと、指導者側の努力
が実らないのだそうです。　先日の保護者会での話からの
想像では、不登校の子供の場合でも同種の事情がありそう
です。
Ａさんは今後の活動として、親と子を一緒に指導するとい
う方法を考えています。正直言って、親から見るとありが
た迷惑なところがあります。D F の方が「直接対決」より柔
軟な対応が出来るように思います。
このようなことを考えると、D F は先駆的な活動ですね。　
あごのだしのラーメンはおいしそうですね。　佐世保の親
戚がお雑煮用に送ってくれた焼いたあごを思い出します。　
仙台の焼いたハゼと共に魚のおだしの白眉ですね。　
ひろ君はラーメン党なので連れていきます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
学校現場にいたときも毎日学級通信を出していました。
クラスの様子を書く事が楽しいんです。基本的には固有
名詞も上げて、なんでも伝えていました。そこからいろい
ろなコミュニケートが生まれてきます。情報公開していくこ
とがスタートラインです。ＤＦも基本的には同じ考えです。
ラーメン屋に関する問い合わせが他にもありました。
■ 3 . 茅ヶ崎「選択登校」を考える会の報告■
期日：6 月 1 8 日（日） 於：茅ヶ崎青少年会館
1 . 　不登校といっても、いろんな要因があって一括りに
はできないわけだから、とりあえず自分が体験にしたこ
とを話そうよ。といった訳で…。
例 1：Stand by me  　そばにいて！
勤めをもっている母親が仕事にいこうとすると、
「いかないで！」と物にあたったり、部屋の隅にうずく
まって落ち込んでしまったり。結局、母親は介護休暇を
とって、対応した。
しかし、このタイプの介護休暇は年単位などの長期にわ
たってとれないので上記の例では、1 ヶ月だった。少し落
ち着いたと判断して、仕事に出たが、子供から仕事先に
電話がはいって、昼休みに家にかえってケアするなどの
生活が続いた。これらの対応でその後、問題は解決。
例 2 ：目標が高すぎる。
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サッカーが好きな男の子。クラブ（部活？）にはいるが、
楽しんでやるのではなく、鍛錬系の取り組みを自らに課
してしまう。目標を設定して行うのだが、目標が高すぎ
て到達せず、あせってしまっている。
できないから落ち込む。自分が嫌になる。自分に対して
高い目標を設定するタイプというのは、どうも気質らしい。
気質だから、自分で気付いて変えていかなければならない
ものなのだが、回りは、その子の気質を理解して支えるこ
とが大事なのだ。
学校という場は（つまり先生だけでなく多くの児童・生徒
も含めて）その子の気質を理解しながら付き合うことがで
きる場なのだろうか？
例 3 ：「さり気ない」先生の対応＝頑張らなくてもいいんだよ。
これは比較的「うまくいった」例。
小一で 2 ～ 3 ケ月公立学校登校後、学校に行ったり行かなか
ったりが続く。恥ずかしがり。担任が変わって、不定愁訴
（心臓がドキドキしたりなど）。小三の時、私立に転校。
学校に行くとなると頑張ってしまう。朝六時半に起きて行
っちゃうとか…。担任は、登校を押しつけずさり気ない結
びつきを確保。3 日休んで 2 日行く日々が続く。
五年になって学級委員になる。再び休みがちになるも、
「学級委員が休んだ時にクラスがどうフォローするかが大
事なんだ。」というクラスの子に対する担任の態度で、六
年になると行くようになった。
※　4 ・5 月、学期始めなので頑張ってしまう。6 月に不登校
が多くなる。行事の後ぱたっと学校（フリースクールも）
来なくなる事が多い。
例 4 ：高校入試・裏話
私立の場合なんだけど、選抜資料のなかに、出席日数や不
登校を書くことがないので（2 年くらい前から書かなくなっ
た。）自分のクラスの子に不登校の経験があるのかどうかわ　
　　
からない。
では、内申点はどうなっているのか？また、「不登校児」
に入学の道が完全に開かれているかというと、必ずしもそ
ういう訳ではなく、やはり難しい問題がたくさんあるようだ。
しかし、とりあえず始めからあきらめてしまわないで、校
長なり先生なりコンタクトをとって相談してみたらいいの
ではないかということである。
2.　「Free talking」より
★　本日の「おもしろ？語録」
●いろんな人と出会って、いろんな人の考えや人柄に触れ
て成長していくことが望ましいのに、その「いろんな人」
の調整能力が貧弱になっているよね。
●学校選びは「バクチ」？！
●「論理」ではなく、ただやりたくないからやんないとい
う子が増えてきた。
●たとえば高校など、三分の二出席すれば O K ということで
あれば、すべての生徒が三分の一を有給休暇だと考えられる
くらいになりたいね。
●「話のわかる、やさしい教師」のクラスは崩壊しやすい？
●マナーやモラルのしっかりした家庭の子は理不尽さに弱
い？
※「おもしろ？語録」はキーワードみたいなもんで、いろ
んな話のつながりの中で出てきているから、これだけだと
「うん？！」思うかもしれない。
しかし、このキーワードをもとにちょっと自分のまわりを
見回してみると思い当たることがあるから恐い。

　　
※今回、5 人という少ない人数だったので、最初は淋しいな
と思ったけれど話していると、聞き手だけの人がいないなど、
「良い会話」が成立して、少ない人数も捨てたものじゃない
と…。
　　　
【次回のご案内】
●　7 月 16 日（日）午前 10：30 ～ 12：30
　　　　　
●　茅ヶ崎青少年会館（野球場隣）　
（文責　森井　学）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0172--------- 2000/06/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お笑いカレーライス大会…うまかった！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . いよいよスタート！群馬「選択登校を考える会」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★　2 4 日（土）午後 1 時半から教育運動「ＢＡＳＩＣ」の
学習会がＪＦを会場に行われます。授業レシピの検討など、
具体的な問題を扱います。ぜひ、おいで下さい。
★今日はなんの日
1944(昭和 19)
北海道・洞爺湖畔で大噴火発生！昭和新山、現出！
★アインシュタインの言葉
「無限なものは二つあります。宇宙と人間の愚かさ。前者
については、断言できませんが…。」
- ■ 1 . お笑いカレーライス大会…うまかった！■
みんなでカレーライスを作ったよ！おいしかったよ！
けど、ぼくはほとんどありつけなかった…。
という訳でカレー曜日の一日を…。
●　昔の形で出ています
朝ははよから、鍋釜さげての出勤です。木幡家最大の鍋
に炊飯器（３合炊き）。これじゃ２回以上炊かなきゃと
思っていたら、えらいぞ！なお君！ちゃんと炊飯器を持
ってきてくれました。しかも、お米付き！嬉しいなあ。
ぼくの炊飯器とは比べ物にならないほど新式。
「木幡さんちの炊飯器、年代を感じますよねえ。この四角
い形とか、蓋がゆっくり上がっていく感じとか。」と、
ボラ瑞穂。「これでご飯炊けるの？」なんてのも…。
ごめん、悪かった…、１３年前の炊飯器なの…。ホーロー
のお釜もこげこげ状態…。炊けたご飯もこげこげでした…。
●　お子様のお買い物
子ども達とボラ瑞穂が買い物に…。
「じゃがいもは多めにね。グリコワンタッチカレーなんて
懐かしくていいねえ。福神漬けは？」
３０分後、買ってきたものを見るとムムムムム…。
「なあに？これ？鍋の大きさ考えて買ってきなよ。これ全
部入る？」どう考えても入らない。山ほどのジャガイモと
たまねぎ。
「木幡さんがいっぱい買ってきてって言ったんじゃない」
そりゃそうだ…。沈黙。
「はい、木幡さん福神漬け！」はあああああー！？
「なんだあ！これ！」
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業務用の袋に入った福神漬け。大爆笑！目が点になる。
「だってこれしかないんだもん」とみっきい君。
「みっきい、腹の中にいれて持ってきたんだよ」一人じゃ
一生かかっても食べきれないほどの量だ。
「これなに？」「ミニかぼちゃだよ。可愛かったから」
可愛いからって買うなってーの。
頼んでおいたグリコワンタッチカレーがない！
「いまどき、売ってないよ。ワンタッチカレーなんか」
うううう、泣ける…。その他、さくらんぼ・バナナなども
含め、材料費 5 0 0 0 円でした。これって高すぎない？
お子様の買い物は、予測不可能。
●　グリコを求めて…
グレた木幡、「絶対に買ってくる！、グリコワンタッチ
カレーを！」「行けばー」「どこにも売ってないと思うよ」
背にそんな声を受けながら、木幡、新宿をさすらう。ロー
ソンにはカレールすら売っていない。コンビニ 5 軒は全滅。
…ならば売上２千数百億を誇る天下の伊勢丹はどうだ！
ここにもなかった…。オリエンタルカレーを買って帰り
ました。ああ、アスファルト熱射の新宿をとぼとぼと…。
●　おいしいカレーだ！
にんじんもじゃがいもも皮のまま、煮込む。みきちゃん、
たまねぎを切って泣いていました。みっきい君、あくを丁
寧にすくってくれたね！
ご飯も炊けたし、カレーもいい香り！
「できたよー！」
お子様がた、ご飯をよそうのはいいのだが、おいおいおい
おい、そんなによそうと…。あーあー、やっぱりなくなった。
「だって瑞穂さん、好きなだけよそっていいって言ったもん」
「そうなの、私、確かに言った」とボラ瑞穂。自分の分は、
しっかり確保。おいらのカレーはどこだっつーの！？
六合では全然足りず、さらに三合。お子様数名、皿を持っ
てご飯の炊きあがりを待っている。
「２杯目は 5 0 0 円いただきます」
「やーだよ。だったら私達が作ったんだから、人件費ちょう
だい」うーん、負けた。
「カレー、おいしかった？」
「すごくおいしかった！」
良かった、良かった！この言葉がが何よりですね！
（少しだけカレーを食べ、あとは下の店でヤキソバを食べ
た木幡です。はい！）
●　来週もご飯づくりです
半分以上余った材料の消化もかね、来週もご飯を作ります！
「さんせーい！」ただし、買い物はまかせない。うん！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　暑ーい！
「どうしてこんなに暑いの？まいった…」
トイレから出てきた朝ちゃんのお言葉でした。
ＪＦのトイレ、窓がないので夏は地獄。
●　「赤い靴下」と「ドラエモン」
「木幡さん、そんな赤い靴下、どこに行ったら売ってる
の？」とひいちゃん。
本日の木幡のファッションを上から言うと、赤のポロシ
ャツ→ブルージーンズ→赤い靴下→ブルーシューズ。
見事ですね！
「ブランド、ほらラルフローレンの靴下」
「ふーん」と首を横に振られました。
そしてまた、ボラ瑞穂と手の大きさを比べていた時…。
「私の手、おじいちゃんに似ておっきいんです」

手のひらをくっつけてみたら、確かにぼくの手より大
きい。ひいちゃん、くっくっくと笑う。
「ドラエモンみたい」「は？」
「だって手がちっちゃくて指ないみたいなんだもん。」
ぼくの手足は、母に似て小さくて整っているんです。
弟は父に似て、足は偏平足です。
■ 3 . いよいよスタート！群馬「選択登校を考える会」■
群馬「選択登校を考える会」がいよいよスタートします。
上越線沿線、水上・沼田・渋川・前橋・高崎近辺の方、
お誘い合わせの上、お集まり下さい。
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：6 月 2 5 日（日）午後 1 時～ 3 時半
会場：沼田市中央公民館（3 Ｆ第 3 講義室）
内容：講演『学ぶってどんな事』　木幡　寛
　　　　その後、フリ―トーキング
参加費：50 0 円
主催：群馬「選択登校」を考える会（09 0 - 1 6 1 6 - 8 2 7 7  小野）
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。
また、2 6 日（月）にお会いしましょう！
群馬の報告もできると思います。では！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0173--------- 2000/06/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「選択登校児」の健康集団
3 . もうひとつの名言
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★ 2 5 日（日）の群馬「選択登校を考える会」3 0 ほどの席
がほぼマンパイ。大盛況でした。詳報は、後日ＤＦ誌上
にて！
★今日はなんの日
1 9 5 0 ( 昭和 2 5 ) 日本語訳『チャタレイ婦人の恋人』がワイ
セツ容疑で押収される。
★アインシュタインの言葉
「常識とは、1 8 歳までに身につけた偏見のコレクション
のことをいう」
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　こわれたバネ
実験で使ったバネをようちゃん・なお君がぐちゃぐちゃに
してしまった。無意識にせよ、これは困る…。よくありま
すね。机の上にあるひもをぐにゃぐにゃにしてしまうって
やつ…。
「どうしょうか？」とお二人さん。
「うーん、わざとじゃないのはわかるけど…、困ったね。
二人で弁償してもらおうか」
「えー！」お小遣いが減っちゃうけど、しょうがないね。
「すごく前借しているからなあ…」となお君。
次の日、なお君のお父さんから電話がかかってきた。
「なおがお金を貸してくれというんですよ。わけを聴いた
らバネを壊したからとのことですが、お金で解決すればお
しまいでは困りますので、よくはなしてやってくだされば
嬉しいです」とのこと。
いいお父さんです。こうでなきゃ！
「木幡さん、バネ、もう少し待ってね！今度、自転車で来
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た時に東急ハンズに寄るから！」
なお君の元気な声が響きます。
●　叶姉妹と同じだね！
「木幡さん、裸で寝るんでしょ？」
「そうだよ」
「叶姉妹と同じだね」
「最近、週刊誌によく登場するみたいだけど、叶姉妹って
何者？」「わかんない」とひいちゃん。
あさちゃん、「全身スキャンダル姉妹ですよ」
は？ぼくも全身スキャンダル男？に…。
●　売り言葉に買い言葉
このちゃん、しばらくお休みが続く…。
こんなことがあった。ボラ平岡君、年が若いせいか、子ども
達と兄弟みたいに遊ぶ。ある時、些細な言葉のやり取りで J i n
君がぶつ。マジ、痛い。キレる。
「もう帰る！」と平岡君（大人げなかったと、後日、反省）。
「だったら、もう二度と来るな！」とこのちゃん。
この後、このちゃんは 1 0 日ほど休んだ。
自分の言った言葉に自分自身傷ついていたのだ。平岡君のこ
とを気にしていたのだ。いつか謝ろうと思っているこのちゃ
ん。そのことをぼくに話すことができ、ようやくＪＦ復帰で
す。
些細なことだけど、大きいことですね…。
■ 2 . 「選択登校児」の健康集団■
橋口さんの投稿です。健康診断のノウハウがわかります。
東京都杉並区の例ですが、各都道府県もだいたい同じです、
ぜひ、参考にしてください。
－－－－－－－－－以下、転載。
学校にも企業にも所属していない人は、健康診断を自動的
に受ける機会がありません。このような場合には、居住地
域の保健所（あるいは保健センター）の一般健康相談を受
けることになると思います。
以下に杉並区の場合を説明します。他の自治体においても
同様の仕組みがあるはずですが、細部について最寄の保健
所で確認しておくことをすすめます。
１． 場所と日取り　荻窪保健センターにおいて
月に２回の健康相談日（金曜日）がある（来月は 7 月 1 4 日と
7 月 2 8 日）。受付は 9 時から 1 0 時半までで予約の必要はあり
ません。
２． 費用
一部無料の診断項目もありますが、心電図等の主要な検査
項目は有料です。約 5 0 0 0 円前後の費用がかかります。　
愛の手帳（あるいは療育手帳）所有者は医療費の補助を受
けられるので、手帳を持参すること。健康保険制度の対象
とはならないので健康保険証を持参する必要はありません。
３． 勤務先あるいは通学先地域の保健センターを利用する
ことも可能ですが、愛の手帳所有者に対する医療費の補助
は利用できません。
４．子供たちだけではなく、保護者の健康も大事です。
杉並区では 3 0 歳以上 5 9 歳までの方は誰でもは無料で健康診
断を受けることができます。成人病が問題となる年齢層の
方は年に 2 回（半年毎）の健康診断を受けることが望まし
いといわれています。
職場での健康診断制度を利用できない自営業者あるいは主
婦の方たちは必ず利用するべきですし、会社員等は職場の
健康診断と半年の間隔をあけて利用すれば、年 2 回の健康診
断が可能となります。
この制度はあまり利用されないように工夫されています。　

杉並区の場合は、誕生月にしか利用できませんし、行政側
からの知らせも 5 年に一回です。ポスター等も見た記憶があ
りません。
大学病院での健康診断が 4 万円程度かかることを考えると、
対象者全員が利用したら財政が破綻することは間違いあり
ません。　でも高額の地方税を納めているのですから、積
極的に利用しましょう。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
橋口さん、情報、ありがとうございました！
■ 3 . もうひとつの名言■
ＭＬに発信した市川さんのメールの転載です。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日たまたまなのですが、ＰＴＡ関係で、他校のあるお
母さんからお便りをいただきました。
お便りというよりは、電話連絡網に添えられた送付案内
です。そこに、さりげなく書かれていた言葉は
『お互い大変だけれど頑張りましょうね』というメッセ
ージ、と受取りました。　元気がわいて、嬉しかったです。
一部を転載させて下さい。
ご存知の方もいらっしゃると思いますが・・・。
※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※※
「レ・ミゼラブル」など不朽の名作を残した、フランスの
文豪　ヴィクトリア・ユゴーより　「すばらしい言葉　２」
この不朽の名作をユゴーが執筆したのは、ナポレオン三世
の独裁と対決して、ガーンジー島で亡命闘争を繰り広げて
いる最中でした。その島での拠点であった「オートヴィル
・ハウス」にユゴーは、毎年暮れになると、恵まれない子
どもたちを招待してパーティを開くことを恒例としていま
した。
今から、１３０年前、１８６９年にも、４０人の子どもた
ちを招いてともに楽しい思い出をつくっています。そのとき、
ユゴーは、同席の大人たちに向かって、次のようにスピーチ
しました。
「子どもの本当の名前は何か、皆さんはご存知だろうか。
それは、『未来』である。
子どもは、未来の収穫の畑である。その子どもの心に
種を蒔こう。正義を与え、歓喜を与えてあげよう。
子どもを育てながら、我々は『未来』を育てているのである。
『育てる』という言葉は、なんと深い意味を持っていること
だろうか。
我々の目の前にいる子どもたちを、教育していこう。
そうすれば、新しき世紀は、赫赫と光り輝くであろう。
子どもの中に燃える炎こそ、未来の太陽なのである。」
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0174--------- 2000/06/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 群馬「選択登校を考える会」、盛況でした
2 . 「選択登校児」の健康診断
3 . 木幡の部屋―相談コーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 2 ( 昭和 4 7 ) 日照権、最高裁で初めて認められる
★アインシュタインの言葉
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「ある偶然の出来事を維持しようとする不幸な試みを結
婚という」
- ■ 1 . 群馬「選択登校を考える会」、盛況でした■
2 5 日（日）沼田市で行われた群馬「選択登校を考える会」、
会場の中央公民館の座席３０がほぼ埋まりました。
「不登校ではなく、選択登校」学校以外の学びの場を考え
るための初の集まりです。ぼくの授業を交えながら、学ぶ
ことの意味を考えました。
定期的に不登校・選択登校の問題を考えていきます。
次回は 8 月 2 7 日（日）午後 1 時から沼田中央公民館で行われ
ます。
主催者の小野さんの声です。
－－－－－－－－－以下、転載。
日曜は、遠いところ本当にどうもありがとうございま
した。皆さんの感想を見てもわかるように、参加できた
ことをとても良かった、と感じてくれたようです。
わたしとしては、自分の頭が堅くなっているというか
柔軟に物事を捉えたり、いろんな角度からの発想が動か
なくなっていることに、え～！こんなはずじゃない！！
なんてガックリしました。これも日頃の物の見方の現れ
のひとつなのでしょう。
不登校問題は、難しいなあということも改めて感じま
した。いろいろなきっかけや要因があり、その原因探し
をしても答えは見つからないのかもしれませんが、わた
しは自分の価値観や物の見方、親子関係を自分に問うチャ
ンスだと思っています。問わざるを得ないことを突きつ
けられているとも感じました。娘を通して…。
どういう道を選ぶかは、その子本人の仕事ですが、そ
れを選んでいく力や動き出す力があることを信じて見守
っていくこと、生きる力がいきいきと湧き出せるような
場を保証していくことやそれをサポートするのは親の仕
事だと思うのです。
子どものためとよく言いますが、自分の持ち分をわき
まえないと子どもにとってはいい迷惑になること、追い
つめられることもあるのだと思っています。答えを自分
なりに見つけていくことを待つって難しいですが、（ち
なみに、それができないのは、子どもの力を信じてない
からだとわたしはつれあいに言われました。）そのひと
つひとつが、生きる力になっていくのでしょうね。
今回集まった方達を見ると、自分たちの問題を共有で
きる人や話を聞いてくれる人、解決への手助けをしてく
れる人をとっても求めていることを感じました。
その意味でこの人（木幡さん）なら信頼できるという
思いを皆さん強くしたのではないかと思うのです。
それで今後の活動についてですが、私が何か独自に提
案していくのも無理があると思いますので、木幡さんの
持っているものを沼田の人たちに提供できるよう場の設
定をすることに徹しようと思います。
ひとつ気づいたのは、私がしたいのは木幡さんの授業
で起こる活動の中での事件というか、ブラックな問題を
私が共有をすること、そういう場を子ども達にも体験し
てもらいたいということです。
今回の場はまだまだそういう場へ発展して行くには時
間がかかるでしょうし、来た人たちにはああいう場が、
今、とっても必要なんだと思いますから。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
沼田からはさっそく、個別の相談がきました。保護者の
集まる場所がない、子どもたちのスペースもない。学校

は面倒見てくれない。
一体、子どもの問題をどこに相談すればいいのか…。孤
立している方々が大変多いのです。
いつでも、どこからでも御相談下さい。
■ 2 . 「選択登校児」の健康診断■
橋口さんの登校に関して、首都圏Ａさんからのお便りです。
保健関係のお仕事なのでさらに詳細な情報です。
－－－－－－－－－以下、転載。
さて、本日のＤＦ読みました。
健康診断はまさに私の範疇です。
しかし、学校に通っていない年齢の子ども達の健康診断に
ついては考えたことがありませんでした。
いったいどうなっているのでしょう？
ただ橋口さんの投稿の中に不明確な部分がありましたので、
メールします。まず、行政が行ってる健康診断には目的別
で無料と有料があります。
無料のものは基本健診（住民健診）と呼ばれるもので、老
人保健法に基づいて行っています。この基本健診は市町村
事業です。東京都の場合は特別区は特別区で、多摩地区は
保健所（東京都）ではなく、保健センタ－（市町村）が管
轄です。
集団健診（年１回特定の日）か個別健診（指定の医療機関
に好きなときに行く）があります。都心部はほとんどが個
別健診をとりいれていると思います。
周知方法は場所によりますが、埼玉県内は対象者には個別
に通知を出していると思います。（つまり通知が来ない人
は対象ではないということ）
対象者については明日正式なものを再度お知らせしますが、
これは職場等で健診を受ける機会の無い人が対象なので、
橋口さんの言うように１回は職場で、１回は行政でという
ような受け方はできないと思います。
有料のものは就職や入学のための健康診断書を発行する健
康診断や小さな事業所のための職場健診。こちらは、基本
的には保健所で行っています。（その行政機関によって呼
び名が違うので一概には言えませんが、市町村保健センタ
ーで行っている健康相談は健診ではなく、お話をする相談
です。）だいたい毎月第○　△曜日というように決まって
いていつでも受けられるということはないと思います。
ただし、この健康診断は埼玉県では廃止の方向です。
ちなみに私の職場ではすでに廃止で一般病院の利用をお願
いしています。
本日のＤＦでは、もともと何を知りたいのかがよくわから
なかったので、よろしかったら知りたいことをお知らせ下
さい。
子どもの健診についてはちょっと調べてみます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
学校に行っていない事で多くのハンディキャップがあります。
行政はそれらをなくす方向も考えていますが、情報が伝わっ
て
きません。橋口さんやＡさんからの情報はとても貴重です。
ありがとうございました。
■ 3 . 木幡の部屋―相談コーナー■
東京からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
いま、とても活発で手を焼かせるような学年が反抗期真っ
只中です。しっかりと効果的に叱ることが、思った以上に
難しくて試行錯誤しています。
中学３年生なのですが、クラスを問わず科目（授業）を問
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わず、徘徊してしまう生徒が２人ほどいます。板書してい
たらついさっきまでいた生徒がいなくなっていて、まわり
の生徒も気がついていなかった、ということもありました。
中３はちょうど目の届きにくい位置に教室があるので、出
て行ってしまう生徒が事故や事件に巻き込まれたりしない
ように注意しています。
授業中に、空き時間の先生に連絡するのもなかなか難しく、
対応を悩んでいます。何かいい対応の仕方はありませんか？
いいアドバイスがあれば教えて下さい。
すみませんが、よろしくお願いします。
　　　　　　　　　　　　　　　　　（東京　Ｙさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
まず、聴くことから始めてください。
たんに着席だけを注意するのではなく、その理由を探って
ください。担任でもいいし、養護教諭でもいいでしょう。
役割分担していくことが大切です。
中 3 ですからいらいらしているのかもしれませんね。
「最も簡単な方法は取らない。最も時間がかかる方法を
取る。」これが生徒と接する際の鉄則です。
詳細をお聞きできれば適切なアドヴァイスをお伝えできます。
生徒一人一人の状況はみんな違うわけですから…。
－－－－－－－－－以下、転載。
どんな場合でもそうなのですか？　　失敗から学んでいく
部分も必要だと考えて、結構ゆったりとかまえています。
しかし、あまりにひどくなって静かにさせることができな
くなってしまうといけないので何とかしなければいけない
と最近思い始めました。
　　　　　　　　　　　　　　　　（東京　Ｙさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
このような状況については、生徒も困っています。
そういう生徒達の声をどう組織していくかが、問われます。
「こういう声がある」とＨＲの話題にした時、生徒達は何
とかしようとするならばまだ可能性があります。
硬軟取り混ぜての作戦が必要になってきます。
また、ご連絡下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . アインシュタインの言葉の読み方
3 . 新・海亀のスープ―ある大学から
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1948(昭和 23)福井大地震、死者 3769、全壊 36000 戸、
福井市全滅
★アインシュタインの言葉
「どうして、自分を責めるんですか？他人がちゃんと必
要なときに責めてくれるんだから、いいじゃないですか。」
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●ちかちゃんの偉業！
1 6 歳ちかちゃん、「コボちゃん」第１巻に引き続き、８
コママンガ「ロダンのこころ」の第１巻も終了！マンガを
2 0 0 字に要約する作文の練習をこつこつとやった成果です。
厚い作文帳を 3 冊も使いきり、作文は確実に書けるよう

になりました。継続は力なり！
●　万歳三唱！
「必要ならエレクトーンをさし上げます」のメールに、
「やったー！エレクトーンが来るぞ！」
ここで少年の心を忘れない（単に子どもっぽい）木幡、
「みんなで万歳しよう！ばんざーい！ばんざーい！ばんざ
ーい！」みんなも勢いにつられて、
「ばんざーい！ばんざーい！ばんざーい！」
●　What time?
本日、ボランティアにきていた綾香さん。お昼を買いに
行こうとしたら、「すぐ帰ってきますか！」と、ひろ君。
「そう、すぐ帰ってくるよ」と綾香さんが言うやいなや、
ひろ君、「何時？！」
このグットタイミング速攻攻撃に、みんな大笑い！
●　七夕です
ＪＦ入り口の飾り付けは毎月変えます。7 月のテーマは
「七夕」。このちゃんと体験入会中のまっ君の二人が一
所懸命取り組んでくれてます。
アイデアがすばらしい！画用紙を真っ黒に塗り、それに
コンパスで穴をあける。ガラス窓に張ると、穴から光が
入り“天の川”！
来週の月曜、近所の花屋に笹が入荷。いよいよ七夕飾りの
完成です。
■ 2 . アインシュタインの言葉の読み方■
ＭＬに発信された市川さんの文章です。
－－－－－－－－－以下、転載。
６月２７日のデイリーフレネ読ませていただきました。
& g t ; ★アインシュタインの言葉
& g t ;「ある偶然の出来事を維持しようとする不幸な試みを結
&gt;婚という」
去年の新聞記事を思い出しました。
朝日新聞　１９９９．７．１９
テーブルトーク
●「枠」問えぬ大人たちが不登校を「病気」にする
( 一部抜粋）
精神科医　渡辺位さんの著書
「子どもはなぜ学校に行くのか」（教育資料出版会）
では、「結婚」にたとえて説明している。
結婚制度は、それを望む人のために用意されている。
制度があるからといって、大人になったら誰でも
結婚せねばならない訳ではない。
「学校も同じ。今のような公教育制度ができたのは
人類の歴史で最近のこと。日本では百年余り。
子どもはすべてそれになじむもの、という条件の
前提がおかしい。」
書名が、「なぜ学校に行かないのか」でなく
「なぜ行くのか」なのも、そのことへの問いかけだ。
「不登校という選択は、その子達の有り様であって
病気じゃない。そこに学校を含むおとな達が
外圧をかけるから、二次的に心身の変調をきたし
病気になる。」
「『学校に通う』という形にこだわる。
学校だけではなく、しばしば親たちまで。
それが、学校との関係だけでも大変な子どもたち
から、さらにエネルギーを奪う。
親もまた、自らを問わなくては。登校を望む気持ち
の裏に、実は自分が安心したい、自分が世間の目を
気にする、ということはないのかどうか」
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－－－－－－－－－以上、転載終了。
大変ありがたいことです。
市川さんのように読んでいただき、感謝感激です。
■ 3 . 新・海亀のスープ―ある大学から■
ある大学への通学風景スケッチです。
首都圏Ａさんからの投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。、
憂鬱な月曜日の朝、何の心当たりも無いのに腰のだるさを
感じつつ大学に歩いていました。あと 1 0 0 m で大学に着く大
通りの交差点で信号待ちをしていると、眼のまえでタクシ
ーが止まり、はやりのピンクの服をまとった女の子が降り
てきました。１０時半頃ですから、２時間目の始まる直前
ですね。
なにやら焦っている風情で信号が青となった瞬間に走り出
します。同時に降りたタクシーが１０ｍほど先で停車して、
中の若い男が彼女を呼び止めました。女の子が駆け寄ると
若い男がディズニーランドの袋を差し出します。嬉しそう
に受け取ると横断歩道を渡っていきます。　
忘れ物でした！　でも、ディズニーランドのおみやげ袋と
いうことは？しかも若い男と一緒にタクシーに乗っていた
のですね。
信号が変わって皆が渡り始めると、件の女の子も一目散に
走ります。ぼくはのんびりと大学を目指します。不思議な
ことに女の子は私の行き先を知っているかのように先回り
をするのです。右にに曲がって直進してまた右！
おいおいその先は大学だぞ！　
もうわかりましたね！女の子はキャンパスの突進して教室
に消えていきました。学生でした！２時限目の授業に間に
合うようにタクシーを飛ばしてかろうじて走り込んだ美談
（？）です。
でも、皆さん！　よく考えてみましょう！
これだけの情報からあなたは何を推理しますか？
正しい答えはあまりにも明白のようです。でも、証明は不
可能ですね。
それなら、なぜ自分の推理が正しいと思えるのでしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
この最後の 1 行が意味深いですねえ…。とてもおもしろい
です。みなさん、どう答えるのでしょう？興味深いです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0176--------- 2000/06/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 久々に、ほんの少し腹が立ったこと
2 . フィリッピンより愛を込めて…
3 . 続「選択登校児の健康診断」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 6 (昭和 4 1 )ザ・ビートルズ来日[翌 3 0 日、武道館で公演]
★アインシュタインの言葉
「手段は完全になったというのに、肝心の目的がよくわ
からなくなったというのが、この時代の特徴といえる」
- ■ 1 . 久々に、ほんの少し腹が立ったこと■
今日は先週に引き続き、食べ物づくりをする事が前もって
決まっていた。ボラみずほちゃん御指南の“ポタージュ　
レギュ―ム”、まあクリームシチューのようなものですね

。各自、スプーンのみ持ちより、みんなで作って食べよう
という事になっていた。
のだが…、いざ作る段になると…、
「おれ、スープ飲まない」「私、飲みませんから」
何人かがカードゲームとそれの観戦。おいおいおいおい！
それはないだろう！だから、カードゲームはまずいんだ
（木幡はすでにこのゲームの危険性を察知し、数ヶ月前に
撤退）。
「そういう言い方はないんじゃないの？前もって、みんな
でやるって決めてたんじゃないの？」
ちょっとだけ、しーん…。
「みきちゃん、二人だけでやっちゃおうか？」とボラ・みず
ほ。みきちゃん、「うん！」と元気に返事して、お米をとぐ。
しばらくして、約 2 名、野菜きりに参加。3 名はカードゲーム
続行。野菜きりに参加した 2 名に聞く。
「どうしてぼくが怒ったか、わかる？」
「はい」「手伝わないから？」
「ううん、そうじゃないの。突然決めた事ならまだしも、
前もってみんなで決めてたでしょ。そのときの都合でドタ
キャンすると、誰かに負担がかかるんだよ。スプーン、持
ってきてるんでしょ？」
恥ずかしそうに、こっくりうなづく。
カードゲームに夢中になっている 3 名、スプーンを持って
きているものもいるはず。食べないから関知しないという
子もいるはず。このへんが難しい。
個と共同性と公共性の調和には、まだまだ遠い…。
かつて“西岡孝と五つの赤い風船”は、こう歌った。
「おー　今も昔も変わらないはずなのに　なぜ　こんな
に遠い　本当のことを言ってください　これがぼくらの
道なのか」
■ 2 . フィリッピンより愛を込めて…■
教え子・怜子からのフィリッピン便り、第 2 弾です！
英語ですが、がんばって読んでみてください。
Hi
How are you? I'm fine in the Philippines so far.
I wish everything is going well with you and your
students in J-Freinet.
Now I have no line in my room so I'm sorry I have to
write in English
now.(But I can read Japanese mail. so please answer in
Japanse!)
Yesterday
in Japan.They said that why it occur
talked them about Ijime in school as one of the reason
of the suicide
however
If it is possible
school? How many students commit suicide a year? Are
there suicide in school
recently? And
I'm writing about the suicide and Ijime in Japanese
students for sociology
class.I wrote uniformity in Japanse society/education
and student's distrust
against adults as main causes of the situation.
I think that if Japanese education shift from to force
"uniformity" to
accept"difference" each other (and people can stop such
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a injustice)
and Suicide won't occur so much.
Anyway
if you have time
THANK YOU FOR YOUR READING!!
Salamat!!(Thank you in Tagalog)
Please say hello to the students in J-Freinet!!
Love
Reiko Asakura
International Christian University
Asian Studies

■ 3 . 続「選択登校児の健康診断」■
橋口さん・Ａさんから補足がきていますので転載いたしま
す。参考にしてください。
－－－－－－－－－転載( 1 ) 橋口さん
私の「選択登校児」の健康診断についての説明文について
補足します。
拙文は、もともと障害者の自立支援を進めている会の保護
者の会での資料として作成しました。後半で、保護者の受
けられる「健康診断」についてふれているのは、子供の健
康管理はもちろんのことですが、親自身、特に主婦の方も
健康管理に注意していただきたいという趣旨からです。私
自身の経験と杉並区発行の資料を参考として書いたものです。
　
念のために、杉並区保健所健康推進課に連絡して以下のこ
とを確認しました。
まず第一に、私が説明した杉並区の行っているサービスは
「成人健康診査」であり、健康診断でも健康相談でもあり
ませんでした。診査は広辞苑に記載がない単語なので健康
診断と思いこんでしまいました。内容は健康相談ではなく、
健康診断なのでＡさんの言及した「基本健診」と同じと推
測します。
杉並区の場合には誕生月の前月からはがきで申し込みを
行います。誕生月となっても申し込みと受診が出来るそ
うです。
主として主婦や自営業の方が対象なので、職場で健康診
断を受ける機会のある方は遠慮してほしいとのことでした。
　
転勤や異動などで一年に一回の健康診断の機会を逃した方
は利用してくださいとのことでした。
3 0 - 5 9 歳のが対象ですが、　受診の勧奨通知は 4 0
5 歳になった方のみに送られます。　3 0 歳台の方に通知は
来ません。
健康診断は半年毎に行うのが理想的ですが、主婦を含めて
一年に一回の健康診断すら受けていない人が大部分である
のが現状です。　異常を感じていなくても健康な時の自分
の状態を把握しておくことは大切です。杉並区では「成人
健康診査」の存在自体を知らない方がほとんどです。せっか
くの機会を逃すことの無いように利用者の立場から紹介しま
した。
読み返してみると、書き過ぎの部分も書き足らない部分も
多かったので補足をさせて頂きました。
－－－－－－－－－転載( 2 ) Ａさん
まず、先日のメールの訂正を１つ。
対象者については明日正式なものを再度お知らせしますが、
これは職場等で健診を受ける機会の無い人が対象なので、
橋口さんの言うように１回は職場で、１回は行政でという

ような受け方はできないと思います。
と書きましたが、訂正。
対象者は４０歳以上の方全員。ですから、職場で受けてい
ても、もう１回行政で受けることは可能かと。ただ実際問題、
労働者は労働保健法により健康診断が義務付けられていて、
２回重複して受ける人はあまりいないかと。
通知は全戸通知をするところ、効率を考えて勤労者には通知
しないところもあるかと思います。
さて、子どもの件ですが、これは学校保健法です。
ただ、不登校児の扱いがどうなっているのかがわからないの
で、２日にお会いした時に、お話ししたいと思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
Ａさんのいう 2 日の件は熊谷緑化センターでの木幡講演です。
午後 1 時半から、行われます。ぜひ、いらしてください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0177--------- 2000/06/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 不登校児のためのスペースを！―練馬で感じたこと
2. ボラ・平岡君の授業プラン -Boys be Ambitious!-
3. 私の仕事はなんでしょう？ What is my job?
　　　　　　―賞品付き問題―
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 7 ( 明治 1 0 ) 交通規制はじめて制定、泥酔者の馬車運転を
　　　　　　禁止する
★アインシュタインの言葉
「ドイツの諺を思い出します。『人はみな、自分の靴の
サイズで物事を計る』」
※　来週からまた、名言、復活。スポーツ・女性を中心
にお送りいたします。もちろん、アインシュタインの言
葉も入ってきます。
- ■ 1 . 不登校児のためのスペースを！―練馬で感じたこと■
2 7 日（火）練馬区教育総合センターで毎週火曜日行われて
いる、母親運営のスペースを見せてもらいに行った。
練馬区では水・木・金の三日間、教育総合センターで“フ
リーマインドスクール”という名称で、不登校児のための
教室を開催している。本当はもっとオープンするはずであ
ったが、人材・予算の関係で全日とはいかないらしい。
そこで、お母さん達が中心になり、毎週火曜日に独自の活
動を今年の 4 月から行う事になった。
しかし、練馬区ではこの教育総合センター 1 箇所だけ。あの
広い練馬区で、たったの 1 箇所！公表では練馬区の不登校児
（小学校）は約 1 0 0 名、不登校生徒（中学校）は約２ 0 0 名と
言われ、保健室登校などを含めると、もっと多くなるだろう。
センターといっても廃校になった学校の跡地利用。学校は
児童生徒がいるときは、「まあ、こんなもんか」と思うが、
いなくなるとなんとも異様な空間になってしまう。
狭いスペースからくる圧迫感、陰気な感じ…いかにもとい
う匂いだ。しかも、センターは基本的に子どもを学校に戻
すために機能しようとする。だから、なおのこと子どもは
集まらない。
お母さん達がスペースを利用しようとした時、こう言われ
たそうだ。「あんまり楽しい事はやらないで下さい。学校
に戻らなくなるから」
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火曜日の活動も制限される。必ずスペースが空いていると
は限らない。訪問した時にも、ぼくは体育館で授業、そし
て美術室で話し合い…、「そうなんですよ。放浪の生活な
んですよ」とお母さん達…。区からの援助もなく、人材に
も欠き、ほとほと困っている様子が感じられた。
これは、先日の群馬県沼田の会でも同じ。まずは定期的に
集まりを持ち、同じ悩みを抱えている人達で自助グループ
を作る事。それを定期的に行う事。次にスペース獲得も含
め、身近な具体的目標をつくり達成していく事。行政にど
れだけ頼るか、自力で行くかも考えなければならない。
ぼくの友人は、障害者が宿泊するための施設を作り、そこに
常駐スタッフを置くために“プロレス興行”をうった。それ
と市からの助成で、何とか施設を確保した。
はじめの 1 歩を踏み出そう！不登校児のための学びのスペー
スが今求められている…。練馬にも定期的にお邪魔するこ
とにした。
お声かけください！木幡はどこへでも手弁当で行きます！
練馬の皆さん、がんばっています。ぜひ、激励をお願いい
たします。
■ 2. ボラ・平岡君の授業プラン -Boys be Ambitious!- ■
平岡君に「何か授業しなさい」と前々から行ってきました。
いよいよ、来週、授業にチャレンジです。
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
【平岡プラン】
何か、授業をしようと考えていました。
みんなが特に何を知りたいのかやりたいのか
わからないので、どうしたらいいのか悩みました。
動物占い、手遊び、パズルなどをしながら、飽きさせい
ような内容を考えました。遊びながら、見ることの出来
ない心を科学的に研究する難しさとおもしろさを感じ取
ってくれればいいかなと思っています。
伝えたいことは、人間は意味を作り出すことが出来ると
いうことです。つまり、一つの現象をさまざまな角度か
ら見ることが出来る。つまんなくするのも、おもしろく
するのも自分次第であるということです。
心理学なので、軸となるのは「人間とは何か」というこ
とです。まず動物占いを用いて、人間理解の一つの方法
を体験させます。動物占いは、きっとみんなが乗ってく
ると思います。
つぎに、手遊びをします。ある規則に従っている現象を
解明させます。これも、難しいけどおもしろいと思います。
現象に規則があるのか、本当に正しいのか正しくないの
かはわかりませんが、知覚にはある程度の規則があるこ
とはゲシュタルト心理学やパターン認知によって実感で
きると思います。
そして、錯視図形により、規則や意味は一つだけとは限
らないことを体感出来ると思います。すべては、見方次
第です。
そして最後は、僕が大学で勉強していた洞察問題解決のパ
ズルを解いてもらいます。何かをひらめいたとか、発想の
転換が起こるときには、何らかの意味の変化が起こってい
ると考えます。最後に、ちょっと仕掛けをします。
流れは、だいたいできたので、来週ぐらいに一時間やらせ
ていただきたいと思っています。
★　伝えたいこと
・人間は、意味を作り出すことが出来る。
●　導入
「人間とは、何か？」を紙に書かせる。

※　様々な意見が出る。
とにかく、これから人間の「心」について考えていくた
めに、コインにマジックで「心」と書き伏せておく。
●　展開
性格心理学？
・動物占い
１２分類の占いの次に６０分類の占いをやる。
（占いは、人間理解の一つの答えだと思う。）
「見ることの出来ない心に、規則性を見いだしていること。」
●　実験（現象から規則性を見いだす）
手遊びをする。（結構難しい）
・ゲシュタルト心理学とパターン認識
意識しなくても、規則に従っている人間
・知覚心理学
錯視図形
一つの現象に二つの意味が発生する
・学習心理学（洞察について）
規則からの脱却
パズルを解く
●　実験　
誰か一人にパズルの答えを取りに行かせる。
その間に、心とか書かれたコインを移動させる。
（このことは秘密）全員に心がどこにあるのか聞く。
誰が正しいのか！
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
さあ、平岡君の授業は可と出るか、それとも不可とで
るか？学校の教育実習みたいですね。
教育実習と言えば 3 0 年前、小学校で実習をやった時、授
業検討会でその学校の算数主任と大喧嘩した事を思い出
しました。
「教科書通りにやってない！」（算数主任）
「教科書はおかしい！ぼくの方が正しい」（木幡）
その後、教科書の内容が変わり、ぼくが正しかった事が歴
史的に証明されました。
今も昔も基本的には同じ性格ですね。
平岡！ファイトー！いっぱーつ！
■ 3. 私の仕事はなんでしょう？ What is my job? ■
　　　　　　　―賞品付き問題―
こんなお便りが読者からありました。クイズです。
－－－－－－－－－以下、転載。
問題です。私はパートで週に４日働いています。
今日は、ノコギリ・カンナ・ノミ・カナヅチなどを
いました。普段は、インチのメジャーを持って、紙
と木に囲まれて仕事をしています。
私の仕事は何でしょう？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
うううーーん？これだけだとわかりません。ヒントを
お願いすると…。
－－－－－－－－－以下、再び転載。
クイズのこと、すみませんね、考えさせちゃって。
昨日はあまりにも大工さんのようだったので…。
台の上に材木を置いて、その上に足までのせてノコギリ
を使っていました。なかなかうまいですよ。
ヒントですか…、２メートルから、３メートルほどの木
を使います。その木には、なにか貼ってあったり、細工
がされています。色もいろいろです。紙にも沢山の色の
種類があります。
出来あがったものが、フレネにもたくさんありましたよ。



デイリーフレネ 20 0 0

- 137 -

こんなところでいかがでしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さて、この方のお仕事はなんでしょう？ぼくはわかりま
した。「大正解！」という返信をいただきました。
このクイズにお答え下さい。7 月 2 日（日）までに解答を
お寄せ下さった方の中から、正解者２名に、ぼくの著書
「はてなし世界の入り口」（福音館　たくさんのふしぎ
傑作集）をサイン入りでさし上げます。
正解者多数の場合は、抽籤です。悪しからず御了承下さい。
★　木幡の講演
日時：7 月 2 日（日）午後 1 時半
会場：熊谷市「緑化センター」
内容：「学ぶとはなにか？」
会費：500 円
主催：埼玉「選択登校を考える会」　
　　　熊谷「こども　いのちのネットワーク」
埼玉の方、ぜひ、おいで下さい！
★　木幡の講演
日時：7 月４日（火）午前 1 0 時
会場：茅ヶ崎市立図書館
内容：「子どもと自由」
会費：無料
主催：海の子ネットワーク
神奈川の方、ぜひ、おいで下さい！
★　この通信は月～金の平日刊です。次回は 7 月 3 日（月）で
す。
　　ではまた、来週！楽しい週末を！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0178--------- 2000/07/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 高校教師から聞いたこと、あれこれ
2 . 本日のおすすめ―本、1 冊
3.What is my job?―クイズの答えです！
4 . ジャパンフレネ、あれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
19 6 5 (昭和 4 0 )吉展ちゃん事件[3 . 3 1 ]で容疑者・小原保が
犯行自供、7 . 5 遺体発見。
★今日の名言
「成功に必要なのは自身。自身に必要なのは練習さ。」
アーサー・アッシュ（テニスプレイヤー）
- ■ 1 . 高校教師から聞いたこと、あれこれ■
今の子ども達は幼稚化している、おかしいという話をよく
聞くが、いったいぜんたいどういう状況なのか？何人かの
高校教師に聞いた事実、あれこれ。
【湘南マヌケ暴走族事件】
埼玉県のとある高校の生徒 4 人が単車に相乗りして、「海
はすてきだなー」とばかり、湘南へ。帰りがけシャコタン
の車を追い抜いたまではよかったが、調子に乗りすぎ、追
い抜きざまに「あっかんベー！お前のかあちゃん、でーべ
そ！」的挑発をやったもんだから、その車（実は暴走族）
に追いかけられる羽目になってしまった。
シャコタン、圧倒的に速い・強い！単車は植え込みに突っ
込み、3 人が拿捕される。血だらけの一人が命からがら逃

げ出し、コンビニから自宅にＳＯＳ！しかし、たまたま保
護者は不在…。
つかまった 3 人は、ガードレールに手錠でつながれ…、1 2
時間後保護者が電動のこぎりを持ってやってきたときには
、もう、へろへろ状態だったとか。
教員達は「学校外の出来事で良かった良かった」と胸をな
でおろし、この事件を“湘南マヌケ暴走族事件”と名づけ
たそうだ。めでたし、めでたし…。？？？？？
【緊急通報】
これも首都圏の高校での出来事。
近くの団地住民から緊急通報！
「お宅の学校の生徒が団地の駐車場でウンコをした。すぐ、
始末しに来い！」「えーーー！本当にうちの生徒ですか？」
「見ていたから、間違いない！」
電話を受けた教員は、（見てたのなら、なんで注意しないん
だ！なんでおれが生徒のウンコを始末しなければいけないん
だ！）と怒りながら、ちりとり・ほうきを持って走ったそう
だ。
また、ある高校では早朝出勤した教員が、生徒昇降口に巨大
ウンコを発見！「おれは犬を飼っているからわかる。あれは、
犬のウンコではない」と言ったとか…。
ここまで来ると病的な話…。
■ 2 . 本日のおすすめ―本、1 冊■
●「児童虐待全書」
　　　　　マルタン・モネスティエ（原書房  3 8 0 0 円）
小さい頃見た映画でかすかに残っている記憶…、人買いに
買われてきた少年達が絶海の孤島で労働させられている。
昭和 3 0 年代初頭の日本は、これら児童虐待が映画のテーマ
になる時代だった。
そして今再び、家庭内における児童虐待が問題になっている。
この本は、子どもたちの苦痛と恐怖の叫びを直視し、非道
で残酷な仕打ちを受けている 3 億人の子ども達の事実を明る
みに出している。
保護者のストレスによる家庭内暴力にとどまらず、世界で
は強制労働・奴隷売買・売春・ポルノ・徴兵・組織犯罪・
監禁・遺棄・臓器売買…。
全世界的に見て、子どもにとって安全な国は約 1 0 カ国しか
ないという。ペルーの首都・リマでは毎日、野菜市場で 8
歳から 1 0 歳の子ども達が長距離トラック運転手に売買され
、アマゾンに運ばれていく。
これら子どもたちの現実、そして日本の子どもたちの現実
を考えてみるいいきっかけになるだろう。
■ 3.What is my job?―クイズの答えです！■
前号のＤＦに掲載した仕事あてクイズの正解です。
たくさんの御応募ありがとうございます！正解者 5 名のう
ち、厳正なる抽籤の結果、2 名の方に本をお送りいつぃま
す。では、正解のメールを！
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、木幡さん。
私は額縁を作っています、大正解です。
持ち込まれた作品に合わせて、仕上げています。
額になる木は、機械できちんと４５度に切るのですが、油
絵や日本画など、お客様の要望で、額に下駄をはかせると
いう作業をすることがあります。そこで、ノコギリが要で
した。ノミやカンナも調整のために使います。
そう言う意味では、キリもねじ回しもカッターナイフも…
いろんな物を使っています。アクリルの板も切りますし、
ベニヤ板も切ります。
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説明が長くなってしまいました。
絵や刺繍、版画やポスター、額に入ると素敵になります。
変化があって、楽しいですよ。インチのメジャーを使って
いるのは、もともと、アメリカの会社で機械類がインチで
表示されているためです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 4 . ジャパンフレネ、あれこれ■
●　けんちゃん（1 3 ）ＶＳひろ君（1 8 ）
ひろ君、他者とうまくコミュニケーションできないので、
何度も何度も同じ質問をする。それを聞いていたけんち
ゃん、「うるさい！」
しかし、その瞬間「うるさいのはおまえだよ！おまえが
うるさいの！」と切り返すひろ君。けんちゃん、唖然。
みんな、もう、びっくり！しかも、ひろ君の行ったこと
が図星だったので、大爆笑。
けんちゃん、たじたじでした。なかなかの反論でした。
●　人気二分の“渾身”Ｔシャツ
齋藤さん（明大助教授）が黒地に“渾身”と染め抜いた
Ｔシャツを学習会に持ってきた。
「誰か買ってくれませんかねえ？余ってるんですよ」
聞くと、小学校でこのＴシャツを着用して授業したとか…。
「恥ずかしいー！」
「そうかなあ？木幡さん買ってくれますよね」
ということで、半強制的に買わされてしまった。2 5 0 0 円也。
翌日、子どもたちに聞いてみる。
「このＴシャツ、誰かにあげるよ」
「ゲー、趣味悪ーい！お金もらってもいらない」
「結構です。遠慮します」「そんなのよく買ったよなあ？」
「センス悪い！」
ボラ・静に至っては「○士館と書かれているＴシャツより
恐いです」（えー、偏見じゃないのー？）そこにやってきた
ボラ・平岡…。
「平岡君、このＴシャツいらない？ 1 0 0 0 円でいいよ」
「えっ！本当ですか！かっこいいなあ！ぼく、こういうの
好きなんです。ヤッター！」と 1 0 0 0 円札を取り出した。
言ってみるもんです。子ども達、唖然…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0179--------- 2000/07/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 本日のおすすめ
3 . 埼玉「選択登校を考える会」盛況でした
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 7 6 (安永 5 )アメリカ独立宣言
★今日の名言
「未来は、自らの美しい夢を描ける人にのみ訪れる」
「暗闇を不満に思うより、一本のろうそくに火を灯しなさい」
「劣等感は、自分以外の誰にも創り出すことはできない」
●　エリノア・ルーズベルト( 1 8 8 4 ～ 1 9 6 2 )
フランクリン・Ｄ・ルーズベルト元アメリカ大統領夫人
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　「泣かないでね」
ミーティング、お散歩の授業やスポーツ系については結構

関心が高くすぐ決まる。また、直接関心があること（身近
なトラブルなど）も議論になる。しかし、世界フリースク
ール大会の話題になると、みんな、シーン…。
「1 0 日の展示、誰か手伝ってよー！」
「このちゃんと朝ちゃんがやることになったんじゃない？」
「1 2 日はダンスセラピーをやるけど、みんな参加してくれ
る？」　シーン…。
「1 1 日は各国のフリースクールの人が来るけど、みんなで
何かやらない？」
「ぼくいいです（否定の意）」
「なんだよ―、君の所属しているクロンララ校の人が来る
かもしれないんだよ」
「だからどうだって言うんですか？」
くぅーーー、泣けるーーー！と思ったその瞬間…、
「泣かないでね」とひろ君…。
大大大大大爆笑！微妙なぼくの心をキャッチしたんでしょ
うか？
ありがとうね！
それにしても、みんな志が低いぞ！まだまだ、時間がかか
るかなあ…。
●　そして、朝ちゃん
遅れてきた朝ちゃんに上記のことを話したら…、
「がんばってくださーい！ふぁいとー！私、フリースクー
ル大会って何をやるのかさっぱりイメージにならないんで
すよ。徒競走とか？」
くぅーーー、またまた泣ける…。1 5 歳！頼むうううっーー！
●　今日のひとコマ
ひろ君（1 8 歳）に作文を教えているみさちゃん（1 4 歳）。
みさちゃんは心臓疾患も併せ持つダウン症児。ＪＦでは極
小人数だけれど障害を持っているお子さんを意識的にお引
き受けしている。
みんなで助け合いコミュニケートしていく空間を目指して
いきたい。
作文を教えている光景、なかなか良かったなあ…。
■ 2 . 本日のおすすめ■
●親から子に伝える「モノづくり」誕生物語
　　　　　　　　　　　（日刊工業新聞社　各 1 3 8 0 円）
家電・文具・日用品・食品・医薬品・産業／工業機器、
はたまた、システム／サ―ビスの履歴書など一堂に集め
ている。
例えば“たわし”…。誰がいつごろ考え出したのか…。
あるいはどこの家でも当たり前の窓ガラス。かつては障子
であったはずだが…。読み物としても教材発掘としてもお
もしろい。現在、第 5 巻まで出ている。類書には晶文社か
ら出ている超バカデカ本がある。
■ 3 . 埼玉「選択登校を考える会」盛況でした■
3 6 ℃にもなった埼玉県熊谷市、そんなな宣伝もしていなか
ったとの事ですが二十数名の方が集まりました。マンガの
紙芝居や球面の幾何の授業も交えて、「学ぶことの意味」
や「必要な力」について語ってきました。
一人一人の反応がとてもよく、ダイアローグ（対話）でき
たと思いす。筋ジストロフィーのお子さんの保護者の方の
話が印象的でした。
限られた時間の中での生命の燃焼…、筋ジストロフィーの
お子さんは、ぼく達より量的時間は短いかもしれません。
しかし、いかに生きたという質的時間は別問題です。
私達は、誰もがいつか死を迎えます。時間を限定し、充実
した時を生きていきたい…、そう思いました。
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アンケートの結果をお伝えいたします。
★　第一回　埼玉「選択登校を考える会」
アンケート集計結果は以下の通り
●　参加者合計…２２名
配布１９通
回収１２通
以下複数回答
●　＜講演の内容は？＞
・大変良かった               ６
・選択登校に興味が持てた     ７
・時間が短かった             １
●　＜会に期待したい事＞
・具体的な学びの場」の提供   ８
・親達の「交流の場」         ３
・親の勉強会                 ４
・情報提供 ４
・関係機関の紹介             １
●　＜感想＞
・ 一言で書くのは難しい
・ 面白かった
・ 久しぶりの刺激的な話でした
・ 自分の仕事を見つめ直す良い機会だった
・ 選択登校に興味があり参加しましたが、大変勉強にな
　りました。さまざまな角度から物を見て考える事を学
　べました。
・ 楽しい授業で大変良かったです。このような授業が受
　けられる機会がほしいです。子どもの興味を尊重してあ
　げたいと思いました。
・ 予想通りの楽しい授業で時間が短くて残念。こういう
　　学びを子ども達に伝えたい。
・ 多方面からの見方が必要なのだということが、わかりま
　した。柔軟な思考を心がけたいです。
・ 学校に行く事だけが良い事でないということは解ってい
　ても、普段は負い目を感じてしまいますが、今日の話を聞
　いて少し勇気が持てました。
・ 公共性の話は納得しました。
●　＜今後の会で取り上げてほしい事＞
・ 重傷心身障害児を持つ親ですが、学校の選択について、
　また統合教育について考えたい。
・ 子どもが目標を持てるようにするにはどうしたら良いか。
・ 子どもへの授業を見たい。
次回は 8 月 1 9 日（土）の予定です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0180--------- 2000/07/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 初めての試合―新宿の中学生とのバスケット
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 埼玉「選択登校を考える会」の感想
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★　今日はなんの日
1 9 4 7 ( 昭和 2 2 ) ラジオドラマ「鐘の鳴る丘」放送開始
　　　　　　主題歌は「とんがり帽子」
★　今日の名言
「ゲームで大切なのは、力を見せつけ、弱みを隠すこと」

ポール・ウェストホール（ＮＢＡガード）
★　沖縄ツアー、満員御礼ありがとうございます！
- ■ 1 . 初めての試合―新宿の中学生とのバスケット■
ジャパンフレネバスケットボールチームが初めての対戦。
相手は新宿の中学生。恒例の練習をしていたところ、どや
どやっと中学生の群れ…。
「あれっ？君達、学校はどうしたの？」（こっちも学校に
は行ってないんだけれど…）
「期末テストが終わって午後休みなんですよ」
なるほど、学校にはテストというものが有ったんだね。
「よかったら試合やらない？」「いいですよ！」
トントン拍子に話が進み、いざいざ！人数の関係で 4 対 4 の
変則試合。ＪＦメンバーは、ようちゃん・なお君・ひいち
ゃん・ちかぼんの男女混成チーム。
第 1 試合、6 対 0 の完敗。しかし、6 点しか入らないバスケッ
トというのも不思議なもの。第 2 試合は、終了 5 分前にちか
ぼんとしゅう君がメンバーチェンジして 6 対 4 の逆転勝ち！
やったね！
それにしてもチームが作れるほど中学生が増えたのは嬉し
いことだ。
「ねえ、ユニフォーム作ろうよ！」
相変わらず、形から入ろうとする木幡です。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ボラ平岡君のにやにや
「どうしたの？」
なぜか、一人でニヤニヤしている平岡君。「
いや、明日の授業でちょっと手品をしようかと思って」
いよいよ、明日は平岡君の初授業なのだ。どうやろうか、
どう乗せようか、いろいろ考えているのだろう。
こういう時ってとっても楽しい。子ども達一人一人をイメ
ージして、ああでもないこうでもないと考える。そういう
時ってとっても楽しい。
「どれ、ちょっとやってごらん」手品を披露する平岡君。
「ネタが見えるよ」
「いいんです。手品の時はしゃべらない約束でやりますか
ら、一人ぐらい、引っかかるのがいるでしょう」
うん、いいねいいね！楽しい授業、乞うご期待！
●　七夕のお飾り完成！
ついに花屋に笹の葉が登場！織姫とひこ星のイラスト・天
の川、そしてお飾りが完成！マーブリングで短冊もきれい
に仕上げました。
その後始末が大変！もう、いやっ！色水をひっくり返して
、カーペットグッチャグチャ…。泣けるー…。
でも、子どもってこんなもの。
きれいなお飾りができたから、いいよね！
●　余談ですが…木幡の母校、北北海道大会に進出！
高校野球北見地区代表決定戦「北見柏陽 7 対 3 網走向陽」
■ 3 . 埼玉「選択登校を考える会」の感想■
第一回埼玉「選択登校を考える会」を、～スターティング
ポイント～と銘打ち、開催しました。
木幡さん、お疲れ様でした。まったくの手弁当でしたね。
申し訳けありません。
広報が十分にできなかったので、５～６人くらい集まれば
御の字と正直思ってましたのに、２２名の参加があり、い
すを補充しての盛況ぶりに、久しぶりに歓びを味わわせて
いただきました。
アクロスティックに始まった会は、いつもの木幡さんのノ
リよりは、ちょっと「ゲキ飛ばし」にちかいものがあり、
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わたしとしてはちょっとひやひやものではありましたが、
参加者の反応は思ったよりとても良かったので、ほっとし
ています。
そして、熊谷の「いるかの会」( 不登校児の保護者の会) の
お母さん達との出会い、筋ジストロフィーのお母さんの話
を通じて、いのちに制限がある障害児の存在を、参加した
みなさんに知っていただけた事が、なによりの成果だった
ような気がします。
今までのわたしなら、きっとこういう準備のしかたはしな
かったと思うのですが、今回はほとんど「ねえねえ、どう
したらいいかしらねえ…？」と、だれかれとなく相談に乗
ってもらいました。そんなでしたから、自然と助っ人が登
場してくれたり、心配して人に声を掛けて下さったりした
結果が、今回の会だったといっても過言ではありません。
しかも、わざわざ用事と用事の間に時間を都合して、参加
してとんぼ返りした方が３名ほどいらっしゃり、人間関係
のもつ力を感じる事ができました。加えて、自分自身とそ
の人的環境に、大いなる変化を確認した事でした。
それにしても、子どものお母さんたちが望んでいる事は、
個別相談などではなく、「場」の提供でした。
より具体的な対策が望まれているのだと思います。
わたしの関心とするところは、「根源対策」に傾きがちな
のですが、やはり何らかのかたちで「対症療法」的なとこ
ろもないと、現実的な対応は難しいとも感じました。
とはいえ、わたしの苦手なところが上手になるまで待って
いては、現実には対応できません。だから、そこが得意な
人と手を繋ぎ、機能していけばいいのですよね。
自分がすべての力を提供するのではなく、沢山の人の力を
借りながら、ともにその共通の目的のために、歩みを一歩
進めていく事を、これから経験していけたらいいのかなと
も思いました。だからこそ、ネットワーキングなんですよね。
いやはやそれにしても久しぶりの取り組みに、翌日はちょ
っとばて気味のわたしでした。
木幡さん、次回の会にも是非お付き合い下さいね。
　　　　　　　　　　　　　　　　（埼玉・水野しづえ）
－－－－－－－－－
はい！了解いたしました。8 月 1 9 日（土）でしたでしょうか？
私も話していて、とっても楽しかったです。
全国各地の皆さん、いつでもお声かけ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 選択登校を考えよう！―往復書簡
2 . ボランティア静の「ＪＦ日記」
3 . 選択登校児の「健康診断」―3 ―
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 8 3 ( 天明 3 ) 浅間山大噴火[浅間焼け]、江戸の隅田川まで
　　　　　　死体漂着
★今日の名言
「いかに死ぬか、いつ死ぬかを選ぶことはできない。
選べるのは、いかに生きるか、それだけだ」
●　ジョーン・バエズ( 1 9 4 1 ～) 米国のフォークシンガー
- ■ 1 . 選択登校を考えよう！―往復書簡■

【Ｍさん→木幡】
木幡さんへ
ご無沙汰しています。Ｍです。
D F を読んでいるので、こちらはお久しぶりと言う感じでは
ないのですが木幡さんもあちらこちらとお忙しそうですね。
お体は大丈夫ですか？
その後何も連絡せずにすみませんでした。結果から言えば、
Ａは、学校を選んだんです。あんなに自由が利かなくて、
規則で縛られてみんなで同じ事をするのに。なぜかという
と、それは友達を失いたくないから。だそうです。
友達なんて、新しく作ればいいし、引っ越すわけでもない
んだから、遊べるよ、と言っても、もえかは聞きませんで
した。そこまで言うのなら…と言うことで、協力するね。
ということになりました。
それから３ヶ月。
今までずっと休んでいた子がちょこちょこ出てくるように
なると、当然、他の子たちからは、ずるいという感覚が生
まれてきます。だって、暑い日はもう嫌だといって、帰っ
てしまうし、雨の日は来ないし…と言う具合ですから…た
とえそれが、Ａの限界であっても、子ども達にはわからな
いわけで。
最近、ちょっとした事件がありました。同じ班の子たちか
ら、「町探検だけ来て帰るのはずるい」と言われたらしい
んです。そのショックで、学校から足が遠のいていました
が、一週間後、気を取り直していくと、またまた同じ子か
ら「学校来てないんだから、代表になって」と言われ、断
れずに、代表になってしまったんです。（車椅子の体験と
いう研究授業で、代表は車椅子に乗るらしい）
当然、その授業には行かれませんでした。それ以来ダブル
ショックで、すっかり学校から遠のいてしまっています。
でも、学校に行くということを選択したからには、これは
避けて通ることのできない問題だと思います。中にはこう
いう人もいるんだと、自分の中で割り切ってくれればよい
のですが、今のところ、深く傷ついた…と言うところで止
まっているようです。親としては何もしてあげられないけ
れども、話だけは聞くようにしています。
ここが我慢のしどころ？でしょうか。何とか乗り越えてい
って欲しいです。
ご報告のつもりが長くなってしまってすみません。
くれぐれもお体には気をつけてくださいね。
J F のみなさまにもどうぞよろしく…。
【木幡→Ｍさん】
こんにちは！木幡です。
& g t ; ここが我慢のしどころ？でしょうか。何とか乗り越えて
い
っ & g t ;て欲しいです。
難しいところですね。完璧・潔癖な不登校ではなく、アバ
ウト・ファジーな不登校でもいいと思うのです。つまり、
行きたい時に行く、帰りたくなると帰る。
しかし、ＪＦのような小人数のフリースクールならまだし
も、学校は共同社会における訓練を強制的に行う場所です
から、ここはもう一度思案のしどころです。学校に行くな
ら、ここは避けて通れません。
一昨日のＤＦにも書きましたが、ＪＦのような小人数集団
でも許されない事があります。お料理の計画の時、ドタキ
ャンは困るわけです。個をとるか、学校という集団を取る
かもう一度考えてみてください。Ａちゃんにとって「我慢
してもいくべき場所」として、学校が位置付けられている
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かどうか考えてみる必要があります。
ＪＦでは二人の子どもが学校復帰しましたが、戦う決意を
明確に持っていました。しかし、これは一般化できません。
いつでも御相談下さい。
【Ｍさん→木幡】
木幡さんこんにちは。
先日は、アドバイスありがとうございました。
娘に聞いてみたんです。そうしたら、「今は行きたくないけ
ど、そのうちに行きたくなるかも知れない。だから、学校は
辞めない」と言うんです。
そして「微妙だな～」とも…。嫌なことがあって、そこから
逃げ出したいんだけれども、楽しいこともあるのを知ってる
ので、「微妙だな」発言になるんですね、きっと。
戦う明確な意志と言うのはないようですが、どうも学校を切
り離して考えることもできないようです。このまま中途半端
なままで、ずっと時が過ぎていっても良いのでしょうか…？
何が彼女にとっていい道であるか、考えても答えが出ること
はなさそうですが…。
今日も自問自答の日々は続きます…。
【木幡→Ｍさん】
こんにちは！木幡です。
学校を辞めるということではなく、「学校以外の学びの場も
ある」「今は学校を選択しない」「場合によって使い分ける」
この方が楽なのではないでしょうか？
戻りたくなった時、義務教育というしがらみを超え、目的に
そった学校を選択する生き方がどこかで形成されればいいと
思います。
そのためのベースになるいくつかの力（要約力・コメント力、
段取り力）はしっかり身につけてほしいです（日本語と数学
的思考）。
-------------------------
★　お困りのことがあれば、みなさん、いつでも御連絡下
　さい。木幡、はせ参じます。
■ 2 . ボランティア静の「ＪＦ日記」■
こんにちは！
I D E C の準備は進んでいますか？
こども達、参加してくれるといいですね・・・。
合宿は残念ながら参加できませんが、8 月後半のキャンプを
楽しみにしています。
でもそれまでこども達に会えないと思うと、悲しい私です。
先週の後半、風邪でダウンしてしまったため、2 週分のご
報告をしたいと思います。
- ▼人生ゲーム▼
このちゃんが人生ゲームのメンバーを探している。
なつかしい、私も小・中学生の頃はよくやったなぁと思い
参加。
ところがこのゲーム、平成版だったのです！
結婚相手が女の子だと「お嬢様」や「イケイケ」など、男
の子は「御曹司」「おたく」…。なるほど、平成版？
イケイケやおたくが配偶者となると、余計な出費が増える。
このちゃんはおたくが結婚相手で破産寸前。
その後、「慰謝料の分借金しても離婚するっ！」と離婚して
持ち直すも、夢やぶれて田舎暮らし（なんというゲーム…）、
資産はすべて返却で順位なし。
みっきーくんは、ゲームでは着実に安全ルートを進み 2 位、
資産 8 億円。体験入会のまさきくんは 3 位。
私は昔取った杵柄（？）で優勝したのでした。
▼みきちゃん▼

みきちゃんのお父さん、みきちゃんの作文を見て、笑みを
浮かべて、「よくなったなぁ…」と感慨深げ。
みきちゃんに、「お父さんがみきちゃんの作文上手だって！
よかったねぇ！」と報告すると、にっこり笑って、
「うん、よかった」。
▼バスケット▼
バスケットが得意なきむらさん、しゅうくんがグーパーを
してそれ以外の皆は女の子・男の子に分かれてグーパーで
組分け。
みきちゃんと同じチームになったしゅうくん、みきちゃん
によくパスを送る。目で合図をして、みきちゃんがとると
こが出来るようにゆっくりと…。
ぶつかったりしたときも、しゅうくんは「大丈夫？痛くな
かった？」とみきちゃんをいつも気にかけている。
やさしいなあ…。
なかなか皆思っていても出来ないことを、自然にやっての
けてしまう、しゅうくんを発見！
▼みさちゃんとひろくん▼
木幡さんも書かれていたとおり、みさちゃんがひろくん
の作文を手伝っていた。
みさちゃんがマンガを見て、文章にして読み上げる。
「おじいちゃんが帽子をとってみると…」
みさちゃんが読んでくれるものを、ひろくんが必死で自
分の知っている言葉と照らし合わせて書き進める。
「おじいちゃんが、ボーシ、ぼーし、ぼうし、（頭にか
ぶる）ぼうし…」
ひろくんは、つぶやきつつ、自分が納得してからノートに
記している。
みさちゃんも、障害のために、ときどき言葉があいまいに
なってしまう。
ひろくんは、一端ノートにカタカナでみさちゃんの言った
とおりに書いてみるが、自分の知らない言葉なので、考え
て消しゴムで消す。
本当にほほえましい光景でした。
----
夏休みが始まるとみんなに会えなくて寂しいという声も
こども達から聞こえてきますが、私もとっても寂しい！
日を重ねる毎に、みんなの色々な表情が見えてきて、ま
すます J F に通い詰めたくなる私なのでした…。
■ 3 . 選択登校児の「健康診断」―3 ―■
首都圏Ａさんからの情報です。ありがとうございます！
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！
先日は暑ーい熊谷でお疲れさまでした。
講演という形でお話を聞くのは初めてだったのですが、
予想以上のパワフルな授業でしたね。
初めてフレネに行ったときのことを思い出しました。
その時の最初のレシピは量と割合の「分数」でした。
私は「どうしてなんだろう？」ではなく、「そうなんだ」
という学び方をしてきたので、「どうして？どうして？」
と突っ込んで行く木幡さんの授業は本当に新鮮でおもしろ
いです。
参加者の方からの感想にもありましたが、今度はぜひ、
子ども達へ授業している木幡さんを見てみたいです。
さて、「健康診断」の件ですが、その後いくつかの情報と
いうか現状を知りました。まず、新宿保健所の知人に連絡
がとれました。
新宿区では、区民であれば健康診断をうけれるそうです
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（積極的には実施していないが）。組織としては、１つの
保健所（新宿保健所）と４つの保健センター（牛込・四谷
・西新宿・落合）があり、健康診断は保健センターで行っ
ているそうです。しかし、新宿でも保健所・保健センター
では「不登校の子ども」の健康については視野に入ってな
いそうです。
その方は早速教育委員会に問い合わせてくれました。
それによると、新宿区の学校では欠席者に対して一日欠席
者健診の日を設けているそうです。が、それにも来ない子
（ようは不登校の子）は、その学校というか先生次第だそ
うです。なかには、学校医を紹介しているケースもあるよ
うですが、ほとんど何もしていないようです。
（知人曰く、その電話に対応してくださった教育委員会の
方は、何もしていない現状を恐縮していたようです。）
埼玉県のＡ市にも教育委員会に問い合わせてみました。
Ａ市では、ツ反・ＢＣＧは夏休みに予備日を。
内科・歯科は、他の学校に行って受けるそうです。
それでも受けられない子（ようは不登校の子）は、やはり
その学校というか先生次第だそうです。しかし、このＡ市
の場合は教育委員会へ「どうしよう」と相談がきたケース
はないそうです。
「健康」についても、みんなでもっと考えていければいい
ですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございました。不登校児童はたくさんのハンデ
ィキャップを持っています。行政の速やかな対応が望まれ
ます。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0182--------- 2000/07/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みんなの願い―今日は七夕
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 「コミュニティーダンス」をやりませんか？
　―「世界フリースクール大会」にＪＦ参加―
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
19 1 9 (大正 8)カルピス発売
★今日の名言
「人はなぜ競うのか？金メダルのため？お金？栄誉？
そうじゃない。達成感のためさ。」
●　ブルース・ジェナー　オリンピック金メダリスト
- ■ 1 . みんなの願い―今日は七夕■
ジャパンフレネ入り口の飾り付け、今月は七夕がテーマ。
牽牛と織女をモチーフに笹の葉も飾っています。そして、
マーブリングできれいな短冊を作り、それぞれの願いを書
きました。紹介しましょう！ 6 日現在です。
●　ちかちゃん
「フレネがつぶれませんように（木幡さん長生きしてね）」
「そりゃそうだ。木幡さんが死んじゃったら、フレネは閉
鎖になっちゃうもんな」と、けんちゃん。
●　まりえちゃん
「世界一おいしい梅干を食べてみたい」（梅干大すき少女）
●　なお君
「身長が伸びるように」（すでに、ぼくより大きい）

●　ボラみずほ「体脂肪よ、さようなら。きれいにやせた
いです」（体重、人には言えない）
●　けんご君（けんちゃん改名）
「えーこらー」（なんのこっちゃ）
●　レミちゃん「楽しくできますように」（入会したばか
　　り、たくさん友達作ろう）
●ひろ君「コボちゃんがお願いします」（？）
●　ミッキ―「金がほしい」
●　ようちゃん「金がほしい」（奇しくも同じ願い）
●　ひいちゃん「これからも楽しくフレネですごせますよ
　　うに」（みんな仲良し！）
●　スタッフ木村「俺に頼ってくれる彼女ができますように」
( この願いは、ひいちゃんがかってに書いたものです)
●かっ君「……」（？）
●周くん「ラグビーの合宿で怪我なく充実した時間を過
　ごせますように！」（富士五湖で合宿）
●　みさちゃん「みんなが幸せに！」（そうだね！）
●　木幡「健康第一！」（ダイエットのこともお願いし
　　ておこうかな？）
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ありありありがとう！
世界フリースクール大会に展示するための写真をいろい
ろセレクトし、きれいに飾りつけてくれたのはちかちゃ
んとひいちゃん。
黄色い大きな紙にきれいに貼ってくれました。
ありがとう！
●　刺繍のみさちゃん
みさちゃんは刺繍がとっても上手です。今、クッションを
作っています。しかし、スタッフ木村君を呼ぶ時…、
「ねえ、おじさん！」これには 2 5 歳木村君、大ショック！
まだ、名前を覚えていないんですね。
●　みられたけんご君
けんちゃん→けんご君に…。もう中学生なのでこう書くこ
とに、本人も了承。
ひろ君のお父さんが、ある日、けんご君を見かけたそうです。
－－－－－－－－－以下、転載。
大分前のことですが、けんご君を地下鉄の駅でみかけました。
フレネからの帰宅途中で私の前を通り過ぎていきました。　
独特の風格があって感心しました。私の頃の同級生には、
けんご君のタイプがよくいましたね。クラスではしゃいでも
そんなに気にしなかった記憶があります。　
小学校は休み時間と放課後ばかりを覚えています。　
&lt;&lt;
　ラジオドラマ「鐘の鳴る丘」放送開始
　　　　　　主題歌は「とんがり帽子」
&gt;&gt;
昭和２２年は私の生まれた年なのでラジオドラマは知りませ
んが、歌は記憶があります。「長崎の鐘」の歌も良く覚えて
います。
当時の事を考えると、不思議にけんご君の姿が浮かんできま
した。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「みどりの丘の赤い屋根　とんがり帽子の時計台
鐘が鳴りますキンコンカン　メーメーこやぎも鳴いてます」
ぼくも歌は覚えています。
■ 3 . 「コミュニティーダンス」をやりませんか？■
　―「世界フリースクール大会」にＪＦ参加―
国立オリンピック記念青少年総合センターで行われる
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「世界フリースクール大会」。
1 0 日（月）のフリースクールフェア（午後 2 時）、
1 2 日（水）講座「フリースクールにおけるフレネ教育」
（午前 9 時半）、ジャパンフレネが発表します。
1 2 日はまず、小南ゆう子さんをお迎えし、コミュニティ
ーダンスで身体をほぐした後、ＪＦの実践発表を行います。
コミュニティーダンスは治療を目的にしたコミュニティー
ダンスとは違います。
コミュニティーダンスについて説明しましょう。
【コミュニティーダンスとは何か？】
●　創作ダンスワークショップ
　　　　　　　　　　　　　　　b y 小南　ゆう子
誰にでもダンスはできるということ、身体で表現する事は
楽しいという事を出発点として、ステップや型を覚えるの
ではない、即興と創作を基本とするダンスワークショップ
を行います。
ラバンのムーブメント理論、ベロニカ　シェルボーンのム
ーブメント指導法、また、英国で行われているダンス教育
法を、参考とした独自のワークショップです。
対象となる個々のグループそれぞれが独特であり、そのグ
ループによって目的や方法が異なってきますが、一般的に
目指すところは次の通りです。
[目的]
１ 年齢、性別、障害、人種 e t c . 様々な人々にダンスを伝え、
　楽しむ事
２　参加者に創作の場を提供し、それぞれの創造性を見出
　　す事を促し、その創造性を芸術へつなげていく事
３ダンスワークにより、自分を表現する事、他人とコミュ
　ニケーションをとることを身体で感じ、学ぶ事
４体を動かし、心と身体のリラックス、バランスをとる事
[内容]
１　ウォームアップ（体操、マッサージ e t c ）
２　テーマに応じたエクササイズ
３　即興、創作ダンス
４　クールダウン（リラクゼーション）
[時間] 　１から 2 時間
[ ムーブメントの目標　課題]
ラバンのムーブメント理論を基底とする
[ ムーブメントのきっかけとなるもの]
テーマ、言葉、音楽、感情、物語、小道具、写真、絵画、
映像 etc
●　コミュニティーアート
コミュニティーダンスは 1 9 6 0 年代後半から英国で始まった、
コミュニティーアートの流れの一環の中で生まれてきたも
のです。英国においてコミュニティーアートは、今では一
般に普及し、芸術、文化活動を語る上で欠かせないものに
なっています。コミュニティーアートは、ありとあらゆる
人（様々な年齢、性別、障害、人種ｅｔｃ．）を対象とす
る芸術の場を広げ、人々の参加、創作をサポートしていく
事を目的とします。
“アート（芸術）とは、自分自身、人間関係、それを取
り巻く世界が、経験することを探究し、その結果を、知性、
身体、感情、精神を自由にするフォームを通して、他
の人々と分かち合う一つの方法である。”
“故に、芸術への積極的参加は、個人的な発展、個人の社
会の一員としての成長に欠かせない事である。”
“したがって、この芸術の場で、ありとあらゆるすべての
人が、それぞれのユニークな見解を適確に表現する技術と

自信を得ることができるように働く事が重要となる。
”
　　Regular Marvels by Francois Matarasso　(小南訳)　
●　コミュニティーダンスの概要
１　理由としてあげられるもの
　　　教育の一環として
　　　娯楽として　
　　　社交のため、出会いの場、コミュニケーションの場と
して
　　　個人のため（身体、心の健康 e t c ）
　　　政治的理由から（人種差別反対運動 e t c ）
　　　　芸術的理由から
２　内容
　　　様々なスタイルのダンスのクラス
　　　ワークショップ
　　　公演
　　　フェスティバル
３　方法
　　　教える
　　　振り付けする
　　　公演する
　　　主催する
４　対象
　　　ありとあらゆるすべての人々
●　ダンスクラス、ワークショップの基本的構成
１　ムーブメントの目標　課題　
　　（ラバンのムーブメント理論を基本とする）
２　きっかけを作るもの　音楽　詩　小道具　物語　映像ｅ
ｔ c
３　プロセス
１） イントロ　ウォ－ムアップ
２） 探究　発展
３） パフォーマンス
４） 鑑賞　評価　批評
５） クールダウン
－－－－－－－－－
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。次回は 1 0 日
（月）です。
★　8 日（金）「コマ作」研がよていされていますが、台風
の場合は無理をしないで下さい。木幡は、ＪＦにいるように
します。
では、また、来週！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0183--------- 2000/07/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 世界フリースクール大会の準備
2 . 教育トピック―「毎日教育メール」―より
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1972(昭和 47)
映画、演劇、音楽の総合ガイド誌「ピア」創刊（1 0 0 円）
★今日の名言
「意識して、人生のギアを切り替えてほしいの。
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あなたが時代をおいていくのだから。
時代においていかれたと思われてはかなわないわ。」
●　レオティン・プライス（1 9 2 7 ～）米国のオペラ歌手
- ■ 1 . 世界フリースクール大会の準備■
「木幡さーん、世界フリースクール大会で講座を持ってく
れない？」とシュ―レの奥地さんから先月電話があった。
ＪＦも実行委員会に参加している。
「いいですよー！」と簡単に話が決まる。題して“フリー
スクールにおけるフレネ教育”。7 月 1 2 日（水）の発表だ。
さてさて、引き受けたのはそれだけではない。1 0 日（月）
は、フリースクールフェアでのフリースクール発表。世界 2 9
のフリースクール中、日本からは 1 0 のフリースクール。
1 1 日（火）は、海外からの参加者 3 名がＪＦを訪問。これら
を段取らなければいけないのだが、歴史の浅いＪＦ、まだま
だ実力不足はいなめない。
「いきたくなーい」「バスケットのほうがいい」
うーん、困ったなあ。いろいろな準備を手伝ってくれる約
束だったこのちゃんも最近来ていないし…。うーん、困った、
困った…。
しかし、「手伝ってあげるよ」と、ひいちゃん・ちかちゃ
ん。救いの神は現れた！ジャパンフレネのこの 1 年の写真を
きれいにレイアウトして貼ってくれました。全紙大の紙に
計 3 枚。ありありありがとう！
[ ひいちゃんのスケジュール表] →「今日は充実していた」。
上記のように書かれていた。
本日のミーティングで、下記の事が決定！
●　1 2 日は外国のお客様を迎え、みんなで“絵手紙”を
作る。素材は“枝豆・とうもろこし・ハイビスカス”
うーん、夏らしくていいですねえ。そのあと、枝豆ととう
もろこしはみんなで食べます。どこから、どんなひとがく
るのでしょう？楽しみ！
東京でのフリースクール世界大会は、1 2 日まで（その後、
千葉県に会場を移し、1 5 日まで）。代々木の国立オリンピ
ックセンター（青少年村）で行われています。
■ 2 . 教育トピック―「毎日教育メール」―より■
毎日新聞からの転載許可をいただきましたので、転載
いたします。
E d u M a i l ) ) )…………………………………………………………
　【家庭】子供の８割が「してない」洗濯や食材の買い物
………………………………………………………………………
「自分の着るものを洗濯したり、干したことがない」
「アイロンがけ、食事の材料の買い物もしない」――。
８割以上の子供たちが日常生活の中で「身の回りのこと」
をせず、自然体験やお年寄りの世話も年々しなくなってい
る傾向が、川村学園女子大（千葉県我孫子市）の斎藤哲瑯
（てつろう）教授の調査で分かった。斎藤教授は「自分で
考えて行動しないから、他人への思いやりもないのではな
いか」と分析している。
調査は今年５月に、福島、栃木、茨城、群馬、千葉、東京
の１都５県の小学４年～中学３年の１８００人を対象に実
施。１２９５人から回答を得た（回収率７２％）。
日常生活の中で「全然していない・しない時が多い」こと
のトップは、
「自分の服の取れたボタンを付ける」の８６％。
「自分の着るものを洗濯したり干す」（８５％）。
「アイロンがけ」（７１％）がこれに続き、
「食事の材料の買い物」をしたことがない子供も７０％に
上った。

斎藤教授は過去にも同様の調査をしており、洗濯などを
「しない」割合は１９９１
年（７５％）、９５年（７７％）と年を追って増加。
アイロンがけを「しない」割合も９１年の２３％から３倍
以上に増えている。
「１回も経験がない」と答えた自然体験は、
「木の実や野草を採って食べる」「わ
き水を飲む」（いずれも５４％）、
「日の出や日の入りを見る」（４６％）――など。
９１、９５年の調査時よりいずれも増加した。
日の出や日の入りを見たことのない子供は市区部より郡部
で多かった。また、半数の子供が「お年寄りの世話をしたこ
とがない」「生まれたばかりの赤ちゃんを見たことがない」
と答えた。
「毎日教育メール」より転載。
http://www.mainichi.co.jp/life/kyoiku/edumail/
●　どうなってるんでしょうね？しかし、ぼくが子どもの
時も、これらはやっていなかった。皆さんどうでしょう？
■ 3 . 本日のおすすめ■
身体系を 2 冊、紹介しましょう。いずれもできたてのほ
やほやです。
●「からだとことば」立川昭二（早川書房　1 7 0 0 円）
「腹がたつ」はおなかで、「頭にくる」は頭で怒る。では、
「むかつく」はからだのどこで怒るのか？言葉を手がかり
にしてからだの現在を読み解く（帯より）。
消えていく日本のからだ言葉を文化史的にあるいは言語学
的に捉えている。読みやすいです。
●　越境する知１「身体：よみがえる」栗原彬・小森陽一・
佐藤学・吉見俊哉編（東京大学出版会　2 6 0 0 円）
身体と知の生成の関連性、あるいはそのフィードバックの
間に生まれるドラマ。「身体の武術的転換のために」など
という対談もあって、興味深い。鍛錬系に弱い木幡です。
荒川修作と佐藤学の対談もなぜか怪しくて、いいですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0184--------- 2000/07/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 事件があった
2 . フリースクール大会にて（1 ）
3.
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 1 5 6 ( 保元 1 ) 保元の乱、武士の世の到来。
★今日の名言
「証明したいことがあるなら、チャレンジするしかない
だろう？」
●　テリー・ブラッドショー（ＮＦＬクオーターバック）
- ■ 1 . 事件があった■
今日、ちょっとした事件…。
けんご君と体験入会者（小 6 男子Ａ君）との間でけんかが
あった。
前回、Ａ君が体験入会した時、けんご君に「大仏」と言わ
れたことを大変気にしていたことを、保護者から本日聞い
ていた。髪の毛がちじれていて、ややおっとりしているタ
イプの子ども。
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保護者は入会させたがっていたが、本人が「大仏」と言わ
れた事に傷つき、入会を躊躇しているとのことだった。
前回そんなことがあって、同じことがまたあるとトラブル
になると思っていたら、案じていたことが現実になった。
けんご君がＡ君にまた「大仏」と言った。そこでＡ君は前
回のこともあり、怒り、キレた。けんご君の後ろに回り
（けんご君はマジギャザをやっていて、椅子に座ってた）
泣きながら首を十字固め。けんご君、右手でＲ君の顔面に
パンチ。Ａ君、「鼻をもいでやる」と彼の鼻をつかむ。
ここで女子が「やめさいよ！」、ひろ君も「けんかはやめ
なさい！」
木幡が介入して理由を聞く。けんかのきっかけを作ったの
は、けんご君であることはけんご君自身も認めたので、
謝罪。
けんご君「どうもすみません」と謝罪。Ａ君も納得。
Ａ君のお母さんは、この様子を見て、泣いておられた。
その理由は、言葉で傷つけられたという事とＲ君がけん
ご君の首を絞めたということの二面あると思う。その後
二人は帰られた。
ミーティングでこのことをみんなで話し合った。
「お互い、気をつけよう」ではなんの解決にもならない。
では、どうするか？ペナルティーという意見も出てきた
（多数派です）。けんご君は「どっちでもいい。そう
なればそれに従う」といっていたが、自分の意思をしっ
かり持つように話した。
単なる抑止力としてのペナルティーではないペナルティ
ーの意味を考えてもらうために、この問題は夏休み明け
に徹底討論することにし、今日はペンディング。
きっと、けんご君、Ａ君の周りには同じようなことが過
去に何度もあったことだろう。ただ、今回はけんごくん
がすぐに謝罪したのは大きな成長だと思った。このよう
にして少しずつわかっていくのだろう。
けんご君がいるとみんな楽しくなることもたくさんある。
今回は、関係ができていれば冗談で済む事もそうはなら
ない事がたくさんあるということの教訓として受けとっ
てくれれば嬉しい。他者の傷を自分のものとしてどう捉
える事ができるか…。そこが問われてくる。
大きな失敗をしないために、こうして子供達は小さな失
敗を積み重ね、成長していく…。
■ 2 . フリースクール大会にて（1 ）■
世界各国から 3 0 のフリースクールが集まり、それぞれの
ポリシーを語り討論するのが 1 0 日に行われたの“フリー
スクールフェス”。
ＪＦはドイツとアメリカのＦＳと同じ部屋、それぞれ持ち
時間が 1 時間。ドイツが未着なので、まずはＪＦやそれを
取りまく日本の教育状況などを語っていたら、人がどんど
ん増えてきて…。ＪＦの発表時間には 4 0 名ほどが小さな部
屋に集まり満杯状態！イスラエルから来ていた 2 名も含め、
活発な討論が行われた。
日本の参加者、質問がワンパターン。例えば「具体的な力
がついたかどうかをどうやって測定するのか？」「やはり、
自由に流されてしまうのではないか？」「集団の規律や共
同性から抜け出す事はまずいのではないか？」
ぼくの考えだとやはり「学校はいくべきところ」という呪
縛から抜けだせず、その価値観で効率や生産性の問題を考
えているようにしか取れない。
学校とパラレルにある学校以外の学びの場で何が可能か？
こう考えると一定時間内に決められたことをやったり、自

分の好きなことを最優先させる事が悪い事であるという概
念自体を疑う主体の問題、そして一方的な伝達で集積され
る“知”の問題がクリアーに浮かび上がってくる。イスラ
エルのＦＳ関係者とは、“ダイアローグ（対話）”が伝達
より優先されるという事で一致を見た。
また、アメリカのＦＳの報告はかなりショック！アメリカ
ではＦＳはほとんど認知されていない。差別の対象にもな
っているとのこと。「保育園みたいな学校」なんて馬鹿に
されるという。また、在籍している生徒達は卒業しなけれ
ばいけないという概念があるのにも驚かされた。とにかく
チャータースクールやホームスクールとは対極にあるのが、
アメリカノＦＳだ。
終了後、日本の参加者にこう言われたのが印象的だった。
「ＦＳは“居場所”的役割を持つものだと思っていたが、
ＪＦの発表を聞いて驚いた。授業も想定しているんですね。
でも、学校じゃないんですよね」
■ 3 . 本日のおすすめ■
●「ロッタちゃんの赤い自転車」
スウェーデン映画。ロッタちゃんという天真爛漫な女の
子（この当時 4 歳ぐらい）が巻き起こす珍騒動。
原作者は「長靴下のピッピ」のリンドグレーン。ロッタ
ちゃんを演じていた少女が先日来日。すでに中学生にな
っていた。
可愛い映画を見たい人に絶対おすすめ！デート用映画で
すね。銀座の“シネスイッチ銀座”で 7 月 2 8 日まで上映中。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0185--------- 2000/07/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みんなで絵手紙！―海外からのお客様を迎え…
2 . 事件の波紋
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 1 (昭和 4 6 )放浪の画家・山下清没、4 9 歳。
★今日の名言
「日が暮れて、一日の務めを終えるまで、その日したこ
とに判断を下してはいけない。」
●　Ｅ・Ｖ・ブラウニング（1 8 0 6 ～ 1 8 6 1 ）英国の詩人
- ■ 1 . みんなで絵手紙！―海外からのお客様を迎え…■
　　　　―世界フリースクール大会（2 ）―
海外からのお客さんを迎えに行ったスタッフ・木村君より
tel、
「もうじき、そちらに向かいます」
「結局、何人くるの？」
「6 人とか言ってますけど」
「は？」3 人のはずだったけど…。
さらにしばらくして…、「3 0 分後にそちらに着きます」
「それで何人になったの？」
「1 1 人になりました…」
「!! ! ! ! ! ! ! ! ! !」どうなってんだああああ！
「取材の人とかが増えて…」
木村君も断りきれなかったのか…？
「倍倍になったじゃん！」と、ひいちゃん。
もーーー、冗談じゃないぞおー――！どうするんだ。絵手
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紙を書いてとうもろこし食べる予定のとうもろこしは 5 本
しか買ってないし、枝豆だってたりないぞ…。さー、どう
なるか…？
そんなこんなで待ちくたびれて、みんなで絵手紙を始めて
いたら…、やってまいりました！総勢 1 1 名！通訳・ＴＶク
ルー・大会参加者…。昨日のフェスでイスラエル人がＪＦ
に来ると言っていたので、子供達と英語の質問など考えて
いた。
Where are you from? What is your job?
でも、やってきたのは韓国人でした。
「え？英語圏の人が来るというので、英語の質問考えてい
たんですけど？」
「大丈夫です。韓国の人達、英語しゃべれますから。」
そういうわけで、絵手紙を書きながら質問に答えたり、
ＴＶ局（ＭＢＣ）の取材を受けたり、子どもたちのテンシ
ョンはしだいに高くなるのでありました。
絵手紙終了後、素材として使った枝豆・とうもろこしをゆ
でてみんなで食べました。
韓国での不登校状況をひとつ…。
中高生で不登校になる子どもは若干名いるが、小学生の不
登校にはとても驚いていました。
「交流しましょうね！」と言ってわかれました。
明日（1 2 日）は、ジャパンフレネのプレゼンテーションです。
■ 2 . 事件の波紋■
けんご君のお父さん、および、ひろ君のお父さんからの
メールです。保護者の立場からの発信です。
－－－－－－－－－以下、転載です。
【けんご君のお父さん】
連絡をいただき有り難うございました。おかげでけん
ごと話すことが出来ました。時間が過ぎてからでは、
どうしても論点がずれてしまいますから、助かりまし
た。
まだまだ相手の立場や心の有り様を考えて行動できな
いようで、“面白おかしいあだ名”いう遊びの部分だ
けで、考えて言い出したようです。“友達”“仲間”
の関係が出来ていない相手には、差別や暴力になる事
を話してみました。
そしてなにより、彼の居場所を一つ奪ったかも知れな
い事が、大変気になります。
けんごは、暴力沙汰になった事が悪い事だった、と思
っていたようです。自分もいじめられて居たこと、フ
レネの仲間が自分を許して受け入れてももらったこと、
体験のためにフレネに来た彼が体験したこと、いろい
ろと話して、君になにが出来るか、考えてみる様に話
してみました。手紙を書いてみる、と言い出したのでや
らせてみます。
今この返信を書き出す前にメールを読みました。その場
にお母さんがいらした様で、心が痛みます。
私がその立場だったらどうだろう、子供が立ち直るきっか
けを求めていたのに、言葉で傷付けられ、自分の子供が
暴力を振るう。最近起きた幾つかのいわゆる１７歳の事
件が、浮かびぞっとします。
なんとお詫びすればよいのか。彼がフレネに通えること
を祈るばかりです。
けんごが書く手紙が、彼の心に通じることに期待します。
【ひろ君のお父さん】
私の子供の頃には毎日こんな事件があったように思います。
このような事件の発生を止めることは出来ませんから、

木幡さんのおっしゃるように、起きた後をどうするかが大
事ですね。ひろ君が止めに入ったのは感心です。だんだん
フレネの仲間として動けるようになってきているようです。
私の記憶では、小学校の休み時間は水飲み場の取り合いに
終始していました。生徒の数に対して給水設備が足りない
ので、数少ない蛇口に殺到するのです。
今考えてみると、１０分の休み時間内には必ず水が飲める
のですから、喧嘩してまで争う必要は無かったのですね。
現に、女子は水飲み場の取り合いに参加しませんでした。
でも、これは大人の考えで男の子の世界では、この種の争
いには別の意味があるのでしょう。　
動物園に行ってサル山の餌取り争いを見ると、小学生当時
のことを思い出します。水が飲めるか飲めないかの問題だ
けではなく、集団の序列を決める大事な競争だったのでし
ょう。
けんご君と A 君のつかみ合いにどのような意味が隠れている
のか？あるいは大した意味は無いのか？考えてみてもちょ
っとわかりません。
Ａ君がフレネの仲間に加わると良いですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . 本日のおすすめ■
昨日、ジャパンフレネを訪問した韓国の V i c k i e  S o n の
ＨＰ。彼女は行政公認の児童館のようなところ（年齢
層は小学校から大学生までらしい）で働いている。
学校以外の学びの場という感じかな？開いてみたら、
アジアユースなんて記事もあった。
しかし、ハングルと漢字で全く内容がわからない。どな
たか韓国語がわかり内容を教えてくださる方はいません
か？おすすめというより、お願いですね…。
http://www.haja.or.kr/
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0186--------- 2000/07/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ノリノリの講座でした！コミュニテイダンスも最高！
2 . 事件の波紋―（2）
3.http://www.haja.or.kr/
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 5 9 6 ( 文禄 5 ) 豊臣秀吉、小田原城に入り、徳川家康に関八
　　　　　州を与える
★今日の名言
「自分のしていることが楽しくてしょうがない。そんな
ときには、いいプレイができるの。」
●　シュテフイ・グラフ（テニスプレイヤー）
- ■ 1 . ノリノリの講座でした！コミュニテイダンスも最高！
■
　　　　―世界フリースクール大会（3 ）―
さて、いよいよジャパンフレネの講座「フリースクールに
おけるフレネ教育」。コミュニティーアーティスト・小南
ゆう子さんをお迎えし、まずはコミュニティーダンスで身
体をほぐす。
丸く輪になり座った姿勢で拍手でリズムを取りながら…タ
ンタン「木幡！」、次の人もタンタン「ゆう子！」と自分
の名前を言う。
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次に名前を言いながら動作を加える。万歳でも四股を踏む
でも、なんでもいい。それを全員が真似する。こんな感じ
で自己紹介。
好き勝手に歩く。タンバリンの音で方向を変える。出会っ
た人と握手する。出会った人と肩で触れたり、お尻で触れ
たり…。
頭を前に出して歩く。肩を前に出して歩く。
…二人のペアでそれぞれの動作を真似し、融合させていく。
ペアが集まり四人組みで動作を融合させていく。そして、
次第次第に大きなダンスの輪ができていく。
素晴らしい―！みんなの顔が明るくなり、柔らかくなる。
これで約 1 時間。
引き続き、ジャパンフレネの実践を“おめんしゃしん”や
具体的な力の養成という観点で話していく。コミュニティ
ーダンスでからだがほぐれているせいか、反応がすごくい
い。話していると何時間でもしゃべり続けるぼく。もう、
ノリノリ気分。
地域で子どもの活動を支えている方からの質問が良かった。
「自主的活動を主体的にできる子どもを地域は望んでいな
い。ものいう子どもを嫌う傾向がある。どう、アドヴァイ
スしたらいいだろうか？」
この問題は、先日お邪魔した練馬の不登校児の保護者の方
の悩みと同じだ。表面的には不登校児のセンターとして機
能するが、本質的なところで子どもの自由を望まない。
二つの方法がある。行政にさらに働きかけるか、自主的に
子どもの場所を作っていくか。ぼくは後者を取った。
具体的な目標を設定し、一つ一つ目標をクリアーしていく
中で、光が見えてくる。
参加者は 3 0 名以上。ちょうどいい人数だ。どの顔も満ち足
りていて、嬉しかった。
いやああ、今回の大会、とっても良かった！たくさんの
方と出会い、つながりを作ることができた。来年はイスラ
エルで世界大会が開かれる可能性が強いそうだ。
行くぞ！世界フリースクール大会へ！
■ 2 . 事件の波紋―（2 ）■
世界フリースクール大会のぼくの講座のとき、
「木幡さん、デイリーフレネを楽しみにしています。
“事件”のことも他人事とは思えず読みました。」
そんなふうに声をかけてくれる方がお二人いました。
ＪＦ会員しゅう君からもメールが入っています。
－－－－－－－－－－以下、転載。
昨日のミーティングで話し合った「事件」のことですが、
僕もとても重要なことだと思うので、きちんと考えていき
たいと思っています。
何気ない一言で相手を傷つけるということもよくあります
が、逆に、ある一言で相手を救う( 相手の気持ちをなごませ
るなど) こともできるので、体験入会などで不安を抱いてい
る人に対して、僕は後者でありたいとミーティング中、思
いました。
そのためにも「人のふり見てわがふり直せ」とのことわざ
があるように、僕自身が「言葉の重み」について改めて考
え、そのうえで人と接していきたいと思っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
けんご君、Ａ君に手紙を書いたそうです。書きなれてい
ないせいか、2 時間もかかったとか…。気持、伝わるとい
いですね。
■ 3.http://www.haja.or.kr/ ■
上記ＨＰの概要がわかりました。

世界フリースクール大会でＪＦを見学に来た「ハジャ」と
いうグループは一体なんだろうと発信したところ、さっそ
く、二つのお便りがありました。
一人は韓国在住の日本人留学生、もう一人はＪＦ・みきち
ゃんのお父さんから…。
少し概要がわかりました。お知らせします。
－－－－－－－－－以下、転載。
娘の要請により、大急ぎで韓国語の H P を見ました。
内容は以下ご覧のとおりです。
ソウル特別市立青少年体験センター
青少年向けの各種講座紹介で
※　映像デザイン
※　大衆音楽
※　市民文化
などの講座があり、それぞれ講座別に講師と内容が紹介
されています。
H i p - h o p 講座…一万二千五百ウォン
ミュージシャン…一万六千ウォン
エレキギター…　同上
…など
－－－－－－－－－以上、転載終了。
いやあ、すごいですねえ！みきちゃんのお父さん、韓国
語と中国語は大体０Ｋだそうです。
なるほど、「ソウル特別市立青少年体験センター」だっ
たのですね。学校以外の学びの場所という意味がわかり
ました。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0187--------- 2000/07/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 〆は“ソーメン大会”！とうもろこしも来たよ！
2 . 事件の波紋―（3）
3 . お便りコーナー
　●“学び”の動機―沼田発ＪＦ行き
　●　韓国の学校以外の学びの場
4 . 夏休み（7 / 1 7 ～ 9 / 1）のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 0 ( 昭和 4 5 ) 日本の呼称を「ニッポン」に統一[閣議了承]
★今日の名言
「人を導くことはできる。しかしそれは、彼らが望むと
ころまでであって、あなたが望むところまでではない」
●　ジャネット・ランキン( 1 8 8 0 ～ 1 9 7 3 ) 米国の下院議員
★　ジャパンフレネは本日にて 2 0 0 0 年第 1 期を終了いたし
ます。7 月 1 7 日（月）～ 9 月 1 日（金）まで、夏休みです。
第 2 期は 9 月 4 日（月）から始まります。この間デーリーフ
レネも夏休みですので、夏休み増刊号のみ発行させて頂
きます。いつも御購読ありがとうございます。
- ■ 1 . 〆は“ソーメン大会”！とうもろこしも来たよ！■
「ここはいいですよねえ…。幼稚園みたいで…。あ、いや、
変な意味じゃないですよ。ほら、幼稚園の時って裏も表も
なく、みんな無邪気に遊んでるじゃないですか。ここは、
そうなんですよね。ほっとしますよ。」
高 1 のあさちゃんが、しみじみと言う。うーん、なるほど
ねえ…。逆説的いうなら、それだけ今の学校は生きにくい
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場所になっているということになるのだろう。
ジャパンフレネは本日で 2 0 0 0 年の第 1 期が終了。今日は、
いろいろなイベントが目白押し！ソーメン大会、バドミン
トン大会、そしてとどめはＪＦ前の太宗寺で行われる“盆
踊り”。
朝ＪＦに着くとホワイトボードにこんなことが書かれてい
た。「今日で最後！楽しもう！楽しくないやつは帰ろう！
でもみんなで楽しくしよう！」
さて、どんな 1 日が…？
「おっはー！」「おはよー！」
「浴衣、持ってきたの？」「甚平持ってきた！昨日、買っ
てもらった。」盆踊りはなんたって、和風さ！
そして、やってきました！「宅急便でーす！」
なんと、本日は 2 個も！とうもろこしと手作りクッキー！
茨城県のＮさん、いつもすみません。とってもおいしいと
うもろこしでした。甘い！柔らかい！無農薬！手作りクッ
キーはやはり茨城県の高校生から。ＪＦの見学に来た教師
志望の好青年です。茨城県の人はみんないい人ですね！
とうもろこしの一気煮！十数本を一気に煮て、はふはふと
言いながら食べました。半分、焼けばよかったかなああ…。
続いてソーメン大会。
ヤーレンソーメンソーメンソーメン　ハイハイ！
ぼくの好きなのは“ソーミンチャンプル”。沖縄料理だ。
[ 作り方]
（1 ）熱した中華鍋に油（ぼくの場合はオリーブオイル）
を入れ、ブタコマ、ありあわせの野菜を入れ塩胡椒する
（今回はにんじん・たまねぎ・ちくわ・ピーマン）
（2 ）ゆでたソーメン（水きりを充分する）をドバッと
入れ、かきまぜ、炒める。隠し味に醤油を少々。一丁
あがり！（書くほどのレシピじゃないですね）
「なんか、まずそう…」と言いながら、一口食べた子供
達、「おいしー！」うっふん、どんなもんだい！
お料理のお手伝いが好きなのは、小 5 ミッキ―。
「とうもろこしの皮、むきたい！」「ねぎ、刻みたい！」
「ピーマンもやらせて！」将来、料理人に向いてるかもね。
れみちゃんは、ネギを切るのに、悪戦苦闘。お肉にも挑戦！
お椀と箸を持ってくることになっていたのに、持ってきた
のは少数。
「ひろ君、箸は自分で持ってきたの？」「はい！」
「えらいねえ。ほら、みんな、ひろ君を見習いなさいよ。
いい箸だね」
「フレネの持ってきたの！」
「えー！？」（大爆笑）
しらんまに引出しから持ってきたみたい。しかも一番いい
箸を…。
そんなこんなのソーメン大会。今、子供達は体育館に行っ
てます。帰ってきたら、また、ひと騒ぎ…。そして盆踊り…。
日本の夏…、そしてＪＦの夏。
●　ひいちゃんは甚平に、このちゃんは浴衣に着替え、さ
っそうと盆踊りに行きました。このちゃん、帯の結び方を
忘れ、悪戦苦闘。「昨日、練習したんだけどなあ」
■ 2 . 事件の波紋―（3 ）■
けんご君が手紙を書いてきた。Ａ君に出すという。内
容はわからないが、彼なりに考えたのだろう。手紙を
書きなれていないので、書き終わるのに 2 時間かかった
そうだ。疲れてその日はＪＦも休んでしまった。
「木幡さんが出してくれるんじゃないの？」
「自分で書くのが基本です。ほら、これが住所だよ」

住所は書いたが、今度は差出人の名前も住所もない。
「名前がなければ、受け取ってもらえないよ」
見ていると、虫眼鏡を使わなければ見えないような字で
わざわざ書いている。
「ジョークのつもり？それじゃ、感情を害するよ」
「疲れるー。やーめた」
5 分後…、封筒ののりしろの所に名前が…。出すまでが
一苦労のけんご君です。ちゃんと読んでくれるといいね！
■ 3 . お便りコーナー■
今期最後のお便りコーナーです。まず、群馬「選択登校
を考える会」の小野若子さんからのお便りです。
●“学び”の動機―沼田発ＪＦ行き
こんにちは　若子です
世界フリースクール大会では、新しい出会いや交流があ
って、それがまたフレネの子たちの活気や自信につなが
っている感じがします。
先日小学校１年生の女の子のこんな言葉を聞きました。
幼稚園生の妹と遊びながら「あ～あ～幼稚園はいいなあ
幼稚園に戻りたいなあ」
彼女があんまりしみじみと言うので、わずか１年生にし
て言う言葉としては、哀しいものがありました。
さらに、その話を他の人にすると、皆「そうなのよねえ」
と口を揃えて言います。
「学校がそれだけ窮屈ってことなのよねえ」とも。
やりたいことがあっても、思う存分にはできない、他の
事に追われている子ども達の姿がそこに見えるような気
がして、大事なかけがえのない時間をそのまんまで流さ
れてしまうことに私は何とも言えない歯がゆさを感じる
のでした。
もちろん彼らの生活がそういった面に限らず、いろいろ
な時間の流れの中にあったとしても。
先の小学校１年生の女の子は、算数が苦手で緊張してし
まうらしいのです。ゆっくり話したり、絵を描いたりし
ながらならわかるのに、数式になるとわけがわからなく
なってしまうらしいとのことです。
そんな話を聞き、わたしも改めて算数への入り口のとこ
ろ、数の世界への出会いを楽しいものにできるようにし
たいと思いました。
そこで木幡さんの知恵を貸して下さい。
なにかいい教材になりそうな本とか資料なりがあったら
紹介して下さい。
久しぶりに勉強してみようという気になりました（笑）。
不思議なものですね。相手が漠然としている時には、具
体的に動く気になれなかったのに、相手の姿が見えたら
その気になってる…。
一緒に楽しみながらできること。そこから一歩、ですね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
若子さん！いいですねえ！学びの必然性がありますよね
。応援します。「お母さんのための算数教室」をやって
もいいですよね。
続いて韓国からのお便り、Ｋさんです。
●　韓国の学校以外の学びの場
こんにちは。
いつも興味深く読ませていただいています。
わたしは今韓国語の語学研修を受けながらソウルで暮らし
ている大学生です。
今日のデイリー・フレネを読んで、お役に立てそうだな、
と思って韓国のＨＰをのぞいたんですが、どの記事のこと
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をさしているのかよくわからずじまいで…。
読んで概要がわかるくらいの力はあるので
もしよろしければ どの記事か指定して教えていただけま
すか？
突然のメールでこのようなことはさしでがましいかもしれ
ませんが…、これからも楽しみにしています。
それでは。
※　そして、第 2 信です。
こんにちは。
お返事ありがとうございました。
申し遅れましたが、わたしはＫといいます。
延世大学付属の韓国語学堂に通っています。
「ハジャ」のページを部分的に翻訳してみました。
何かのお役に立てれば幸いです。
＊「ハジャ」＝ Let's do it together みたいな感じ。
１．ハジャって？
延世大学青少年文化センターが、ソウル市から委託を
受けて運営している青少年文化作業場。「ハジャ」の
公式名称は「ソウル市青少年職場体験センター」だけ
ど、わたしたちはただ「ハジャ」と呼んでいます。
ハジャには、数十種類のプロジェクトがあります。
青年と少女少年達は、このプロジェクトの中の、自分が
本当に好きなこと、やってみたいことを自分で選んで参
加するようになっています。みんながお互い教え合い、
学びあうステップになります。
ハジャは、学校の外で青少年たちが全く違う種類の経験
を得ることのできる、もう一つの学習の場です。青少年
職業体験センターは、多様な活動と、現場をつなぐベー
スキャンプの役割を果たすようになるでしょう。
ハジャセンターでは、「young&amp;youthful」委員会の多様な
専門家からの、熱情とノウハウを直接学ぶことができます。
ハジャには、各プロジェクトを企画し、そのプロジェクト
のために毎日考え、歩き回る「パンドリ」という人たちが
多くいます。この人たちは、プロジェクトを進め、参加し
ながらみなさんの作業を手伝ってくれます。
ハジャでは、年齢差別、性差別、学力差別、地域差別があ
りません。しかし、経験の幅と思慮深さは認め、尊重します。
２．ハジャの約束
( 1 ) やりたいことをしながら、やらなければならないこと
もする
( 2 ) 年齢差別、性差別、学力差別、地域差別をしない
( 3 ) どんな暴力も行使しない
( 4 ) 自分の後始末は自分でやり、他の人に迷惑をかけない
( 5 ) 情報を独占しない、情報と資源は共有する
( 6 ) 人の立場に立って考える
( 7 ) 自分がした約束は守る、守れない約束はしない
３．ハジャ大学の紹介
ハジャ自治大学は、創造的な分野で働こうとする青少年の
ために、代案的な学習空間を調えようとしています。自発
的学習と、「自治会議」を中心に、近代的状況にマッチす
る新しい学びの場を準備し、この場での学習を経験した人
たちは、自己管理能力と自己企画力を養えるようになります。
４．ハジャ自治大学のしくみ
(1 )自治会議
全員が出席する、数少ない義務の時間
生活の規則、各自のスケジュールを決定、調整する
お互いの作業にコメントする
(2 )選択講座

マルチメディア教室、文化で学ぶ英語、人類学等
関心に沿った多様な講座
( 3 ) 名講シリーズ
さまざまな分野の人が講師を務める名講座シリーズ
(4 )自律学習
個人の個性と関心により、チューター制度で運営さ
　 れる自己深化コース
( 5 ) カフェの運営
古今東西を問わない、多様な音楽の世界
( 6 ) プロジェクト
ハジャセンターと同様、ハジャ自治大学もプロジェ
　　クトを行う
大きく分けて３つ
「ハジャ作業プロジェクト」
　 「外部インターンシッププロジェクト」
卒業のための「？？プロジェクト」
－－－－－－－－－以上、転載終了。
まさか韓国にも読者がいるとは…！
Ｋさんありがとうございます。
■ 4 . 夏休み（7 / 1 7 ～ 9 / 1 ）のジャパンフレネ■
ジャパンフレネ関連の学習会などのお知らせです。
詳細はジャパンフレネまで、お問い合わせください。
●　山梨授業づくりサークル
日時：８月 2 2 日（金）時間未定
会場：西八代郡下部町久那土小学校
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
●　埼玉「選択登校」を考える会
日時：８月 1 9 日（土）午後 1 時～ 3 時
会場：熊谷緑化センター
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
日時: 8 月 2 0 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3-3-10  TEL 0467-85-0942
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分
※　お問い合わせはジャパンフレネにお願いいたします。
内容：新しい学びのスペースを湘南に！
　　　　不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：8 月 2 7 日（日）午後 1 時～ 3 時半
会場：沼田市中央公民館（3 Ｆ第 3 講義室）
内容：新しい学びの場を群馬に！不登校でお悩みの方、
　　　お集まり下さい。
参加費：50 0 円
主催：群馬「選択登校」を考える会（09 0 - 1 6 1 6 - 8 2 7 7  小野）
●　教師のためのセミナー
日時：8 月 2 6 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
　　　　ＪＦまでお問い合わせください。
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」夏合宿
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日時：7 月 3 0 日（日）～ 3 1 日（月）
会場：山梨・勝沼・宿坊「大善寺」
内容：『製本実習から学ぶ段取り力』
　　　　2 0 0 2 年から構想している教育運動の合宿。
　　　　授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
　　　　結んでいきます。
参加費：1 泊 3 食実習費込みで 1 4 0 0 0 円
★　木幡の講演日程
● 8 月 2 日（水）山梨・東八代郡教育研究会
● 8 月 2 2 日（火）山梨・西八代郡算数研究会
● 8 月 2 3 日（水）山梨・大塚小（西八代郡）
● 8 月 2 9 日（火）山梨・南郷小（中巨摩郡）
てなわけで、山梨オンパレードです！
それでは皆さん！また、9 月にお会いしましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
-------------------- 夏休み増刊号-------
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1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中
2 . 教育運動「ＢＡＳＩＣ」…ＮＨＫでＴＶ放映！
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1949(昭和 24)松川事件
［東北本線・松川付近で列車転覆、3 人死亡］
★今日の名言
「優れた人は、決して長居をしないもの。」
●　マリアン・ムーア（1 8 8 7 ～ 1 9 7 2）米国の詩人
- みなさん、こんにちは！残暑お見舞い申し上げます。
夏休みもあっという間に 1 ヶ月が過ぎてしまった。この間、
何をしていたのか、振り返って見る…（「そこにはただ、
風が吹いているだけ…」古いなあ…）。
講談社現代新書の原稿を書くのに 6 日間。3 0 0 枚の一気書き。
教育運動「ＢＡＳＩＣ」や講演に 3 、4 日。ＪＦ通信の編集
に、やはり、4 、5 日。そして沖縄の旅に 8 日間。
後の十日ほどは何をやっていたのかしら…。（この文章は
8 月 1 3 日に書いています）
●湘南・Ｈさんから…
毎回いろいろな企画があって
合宿に参加すれば収穫がありますね。
今度の学校の人も徐々に声をかけているので
そのうちに、新宿に行くと思います。
ＴＶの方は、やはりしゃべれることは限られますね。
まあ、運動を広く知ってもらうにはいいんじゃないでしょ
うか。逆にマスコミの人のコメント力をはかるいい機会だ
ったかもしれなかったのに、惜しいことをしたね。
ところで、沖縄からちゃんと帰れた？
－－－－－－－－－
今、沖縄から帰ってきたんですが、飛行機が遅れ、帰宅で
きなくなってしまいました。そこで新宿でこれを書いてい
ます。真っ黒に日焼けしています。背中は皮がむけてぼろ
ぼろです。
■ 1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中―（1 ）■

今回の旅は、総勢 9 名（大人 4 名、子ども 5 名）。行き先は
沖縄県八重山郡竹富町字鳩間。西表島の北にぽっかり浮か
ぶサンゴ礁に囲まれた周囲 3 . 9 K m の小さな島・鳩間島。
海のきれいさは、類を見ない。人口は約 4 0 名。小中学校の
存続のために、里子制度を取っているのでも有名。この期
間は、子どもや教師もいないので、実際の人口は半分以下
に減っているだろう。
ぼくは、ひょんなことからこの島を知り、以後 1 3 年間通い、
ファミリー扱いしてもらっている。「木幡さん、鳩間に家
を建てなよ。」と言われるのも無理はない。ぼくと同じ時
期に島を知った二人は家を建ててしまい、一人は定住して
いるのだ。
2 0 0 2 年以降、ＪＦのスペースをこの島にも確保したいと考
えている。さてさて、一体どんな旅が…。
［第 1 日目　8 月 5 日（土）］
羽田空港で預ける荷物も厳重にチェックするようになり、
そのとばっちりがぼくに…。
「キャンプ用のガスを入れていますね。出してください」
しぶしぶ、荷物の中からガスボンベを 1 個出す。実はもう 1
個あるのだ。しかし、敵もさるものひっかくもの…、
「もう 1 回チェックします」。
ムカー！と来たが、なすすべなし。没収！バーナーだけ持
っていっても、なんの意味もなし。もう、やんなっちゃう
なあ、おいしいコーヒーを飲もうと思っていたのに…。み
んな、にやにやとことの一部始終を見ていました。はい。
那覇経由で一気に石垣へ。この日は、離島桟橋前港湾福祉
センター泊。寝るだけなので安くて結構。3 0 0 0 円なり。
オリオビールと泡盛を飲み、爆睡。なおちゃん、ぼくのい
びきで眠れなかったみたい。コンビニへ「耳栓」を買いに
行ったとか…。ごめん。
［第 2 日　6 日（日）］
ほっかほか亭で弁当を買い、朝食。味噌汁を一口すすると
、なんかドロッとして味噌の味もしない。具にイカやたま
ねぎも入っている。
「なんか、変わってるね」と言いつつ、飲んでいると「木
幡さん、私のかたヤキソバの具が入ってないの。知らない？」
と、さっちゃん。「ごめん。味噌汁と思って飲んじゃった」
ところで、ぼくの味噌汁はどこ？
高速船に乗って 4 0 分で鳩間島へ。人数が多いと寄ってくれ
る。
通常は二日に１便の定期船か、西表島からの郵便船に乗せて
もらう。１３年前は鹿島丸という昭２０年代のポンポン船だ
ったから、ずいぶん、便利になった。
港には通事（とうじ）建次さんが迎えに来てくれた。島での
ぼくの兄貴分みたいな存在だ。６日間、お世話になる。
子どもたちは「きれいー！」「！泳ぎたーい！」とさっそく
、コバルトブルーの海に飛び込む。
「木幡さん、鰹釣りに行くか？今晩のおかずを調達してこ
よう」いくいく！船に乗り、トローリング。鳥が飛んでいる
ところに鰹がいる。鰹が追いかける小魚目当てに鳥が飛ぶ。
しかし、3 時間、船を走らせて釣果ゼロ。みんな、がっくり。
そんなわけで刺身はなし。かわりに大バーベキュー大会！
島ダコを一匹そのまま網の上へ。だいたーん！サザエ、牛肉
、いろんな魚、おいしかったのがヤギの肉。ビールから泡盛
へ…、夜もふけるまま、酒盛りは続く。
音がない。時間がゆっくり流れる。満天の星。いいなあ、
いいなあ。
［3 日目　7 日（月）］
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この日のメインイベントは、グルクン釣り。沖縄の県魚だ。
形がスマートで誰にもつれる。ただし、この日は波が高い。
なお君は「おれ、パス」
「いこーよ！」
「やだよ。酔うんだもん。箱根の芦ノ湖遊覧船でも酔っち
ゃうんだよ。いかない。」
はー…。しかし、これは大正解だった。
２艘の船でリーフの外に行くと、波が高い。こませをネッ
トに入れ、１０本ぐらい針のついたテグスをリールを使い
２５メートルほどの深さに降ろす。あとは、棹を手繰るだけ。
木幡、最初にグルクンをゲット！しかし、こませをネットに
入れようと下を向くと、なにやら気持ち悪い。もしかして、
これが船酔いか？いままで鳩間島で何度も外洋に出て釣りを
したけれど、こんなのは初めて…。
このちゃんは「気持悪い…」と完全にダウン…。向こうの
船ではサッチャンもダウン。意外に元気なミッキ―・ひい
ちゃん。船酔い組みは、陸地に送られてしまいましたとさ。
グルクン、かなり釣れました。子供達は、生まれて初めて
の「うろこ取り」に挑戦。ぼくは「たった１匹釣って船酔
い？」と島の人にさんざん馬鹿にされたのであります。か
つて島にはじめてきた時に、いか釣りでいかに噛まれ、い
かに口があることを知り、これまた馬鹿にされたことを思
い出した。いろいろと勉強になります。
夜は釣ってきたグルクン三昧。島の工事にやってきた人た
ちとともに飲む飲む…飲む！やがてお通りが始まる。親が
口上を述べて泡盛の一気飲み。子はそれを受けやはり口上
を述べて一気飲み。これを一回り。今度は親が変わり…、
これが延々と続くのである。子供達は「ヤシガニ取り」。
かくして鳩間の夜はふける。（続く）
■ 2 . 教育運動「ＢＡＳＩＣ」…ＮＨＫでＴＶ放映！■
教育運動「ＢＡＳＩＣ」は 2 0 0 2 年に立ち上げる予定の教育
運動。明治大の齋藤孝さんが提唱した「三つの力―要約力
・コメント力、まねるぬすむ力、段取り力」を教育の中で
どう獲得していくか、その具体的方法を模索している。
これをいわゆる「基礎・基本」として位置付け日本語・数
学の授業のカリキュラムも構想していく。詳細は 8 月 7 日発
行の「ジャパンフレネ通信　1 1 号」を…。ＪＦ会員に定期
的にお送りしている（会員になってくださいね。会費は年
間 50 0 0 円です）。
7 月の中旬、ＮＨＫ「ニュース 1 0 」のディレクターがぼくの
ところにやってきた。「1 7 歳の問題」で教育特集をやりた
いとのこと。
「メディアは表層的にしかこの種の問題を捉えないから駄
目なんですよ。1 7 歳の事件が起こったら 1 7 歳の青少年を取
り上げる。彼らがどういう学校体験をしたのか、今の学校
ではどういう授業が行われているのか、そこから考えてい
かなきゃ駄目ですね。大人が変わったから子どもも変わる
んです」
こんな話をしたところ、即、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の合
宿が取材されることになってしまった。大人もがんばって
るってところを絵にしたいのでしょうか？
合宿には 3 0 名が参加。製本作家を招いて「製本実習から見
る段取り力」がテーマ。キャスターの堀尾さんが直接、熱
烈インタビュー。
2 3 日（水）「ニュース 1 0 」で放映されるそうです。
機会があれば、見てください。ただし、どんなふうに紹介
されるのか全くわかりません。
■ 3 . お便りコーナー■

夏休み期間に来たお便りの中から何点か…。
まず、no k k o さん。
－－－－－－－－－以下、転載。
（前略）ところで北海道へは何時いらっしゃるのですか
お忙しくて延びているのでしょうね
こちらは今ＰＭＦ( 環太平洋地区から今は世界に広がった
故バーンスタイン提唱による音楽祭) 開催中です。街に楽
器を持った音楽家が溢れています。
初めのころはススキのあたりで大道芸人ならぬ街頭演奏
をしている将来の演奏家達がいて雰囲気を楽しみました。
今はヒンがないという事で禁止になりました。異国での
破天荒な遊びに学生達も楽しんでいたようですが…。
& g t ; 学校は弱者にとって辛い場所なんですね。フリースクー
ル
に来る子ども達を見ていると、つくづく、そう思います。& g t ;
…学校側が弱者だと思っていないのだと思います。
管理する側の意識はあるでしょうが…。
最近不登校になりはじめた中２の子どもの学校へＤｒと伺
いましたが、家庭（母）がもっと本人に添い寝するとか…
問題があるということが前面に出ていました。
しかし、背伸びをしていい子を演じている子どもに対して
かわいいと思う担任の心が伝わってきませんでした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
n o k k o さん、1 4 日に札幌に行きます。そのときお会いしま
しょう！続いて山梨Ｔさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
製本作業は，時間を忘れるくらい楽しく作ることができ
ました。２冊目以降は、実際時分が書いたものを、製本
してみようと思います。
今年の夏休み前半は、私の処女作ものができ、ちょっと
充実しました。ちなみに，製本の前は，お茶碗と箸おき
をイメージして、焼き物をしてきましたが…。お茶碗は、
小鉢に、箸おきは妹曰く「お相撲さんがつかうの？」と
大きな物になってしまいました。
でも、いい色に焼きあがったので、満足しています。
合宿前に，免許認定講習を三日間「教育経営論」について
受講してきました。内容は「体罰」「セクハラ」「ジェン
ダー」「あと１つの課題は忘れました」について各班ごと
のディスカッションをし、発表をしあいました。
その中でも「１７歳」のことは話題になりました。事件を
おこす、いじめが原因？で自殺する，ひきこもる、リスト
ラにあって自殺する、すべてにおいて共通するのが「男」
ですよね。男の子って、幼少のころから「男だから…」
「男だから泣いちゃいけない」と「男だから」の世界で育
てられている人が多いと思います。
反対に私は「女だから、もっとおひとよしにしなさい」
「女だから…」と育てられたところがあります。でも
「女だから…、しなくてはいけないの？」と私は大人た
ちに言い返してきました。
私の中学生時代にもよく男の子から、「いいよな、女は。
結婚すれば家にいるころができて…」と言われました。
「男の子」の育てられる環境はいろんなことを背負って
生きていかなければならないことがたくさんあるんでしょ
うね。「女」は「女」でいろいろとあるんですけど…。
私の１７歳は，進路にまだ向き合わずに逃げていました。
親と面と向かって話をしませんでした。毎日がムシャクシ
ャしていました。でも、私のとなりにはいつも友達がいて
くれたので、救われたと思っています。今でも、私の相談
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相手です。
（中略）
今日明日と、この酷暑の中、気温３１℃湿度７０％の職員
室で、日直です。今までの電話はたったの２本です。
今週いっぱいこの暑さが続くそうです。
どうぞ，おからだをたいせつに。
合宿おつかれさまでした。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
喜んでいただいて、ぼくも嬉しいです。
もうひとつ、山梨Ｙさん、合宿の感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
「段取り力」をメインテーマとした今回の合宿、「製
本作業」は貴重な体験でした。大きな財産を懐に入れ
た気分です。N H K の取材があったので、「製本作業」の
余韻の中で、ワインを飲みながら「段取り力」につい
て意見交流することができなかったのが惜しかったな
とも思うのですが、追々じっくりと考えていくことに
したいと思います。
「段取り」という言葉で思い起こすのは、子どもの頃に
大工さんの仕事を見ているときに棟梁らしい人が、若い
大工さんに向かって「段取っとけよ」といったのを聞いた
場面です。その日の仕事が終わって片づけをしていた場面
だったと思うのですが、「段取る」という言葉を意識した
のはそのときが初めてだったと思います。
「どういうことだろう」と意味が分からないながら、不思
議と耳についてずっと抱き続けた言葉の一つでした。人が
言葉を獲得していく過程とはそういうものなのでしょうが、
どんな言葉が心のフィルターにひっかっかるのかは、それ
ぞれのおかれた環境や経験によるのでしょう。
やがて大人になってからある大工さんと話をすることがあ
って、その体験を話したときに、「そりゃあ明日の仕事が
すぐに始められるようにして帰れってことだ。」と話して
くれました。
そういえば、その時、若い大工さんは鉋屑をきれいに掃い
て、道具をあの厚い帆布の、ポケットのたくさん付いた帯
に、ノミの刃を１本１本確かめながら巻いていたように思
いました。
それを聞いたときに、一つのことが終わることは同時に次
のことの始まりを意味しているのだと、そして、それを体
を通して教え込む職人の世界にいたく感心したものでした。
創造的に物事に向かう身体を支える精神てものがあるのだ
と、それまでやりっ放しで事を終えていた自分の行動様式
を改めるようになったのでした。「三つ子の魂…」という
けれど、２０・３０才になっても、まだまだ人の行動様式
は変化するものなのです。
そんなわけで、B A S I C の運動が始まって以来、「３つの力」
の中の「段取る力」について、とても身近な感じ方をして
きました。それを身につけるためには、日常生活の中の様
々な場面で繰り返し繰り返し段取ることの必要な場面と出
会わせることが必要なのだろうと思ってきました。
例えば、母親が（母親でなくてもいいのですが）夕飯の
支度に子どもを参画させる中に、段取ることが切実に必
要な場面がたくさん用意されるでしょうし、洗濯や掃除
の中でも段取る事ができれば都合のよいことが山ほどあ
るわけです。
しかし、現実問題として家庭においてそういうチャンス
が生かされる可能性がどれほどあるだろうかと考えると、
かなり絶望的な感がします。とすれば、家庭以外の学び

の場で意識的に力をつける方策が具体的に講じられなけ
ればなりません。
今回の製本作業はそういった意味で、「段取る」ことを
具体的に経験するという、いわゆるベースづくりにおけ
る問題提起だったと思います。物事には手順があること。
その手順をどのように並べるかという力を試行錯誤の中か
らつかみ取っていくというプログラムが片方で必要かもし
れないなと思いました。そのためのレシピづくりにも挑
戦していきたいと思います。
毎月の定例会や合宿に参加する中で、回を重ねるたびに
「３つの力」のイメージが鮮明になってくるのを感じて
います。N H K の取材が、２日目のレシピの検討にもっと力
を入れてほしかったな（庭の撮影な
どあとでもできる！）と思いましたが、どのような形で
報道するものか注目していたいと思います。
合宿の段取りをしてくださった木幡さんはじめＪＦのス
タッフのみなさんありがとうございました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「一つのことが終わることは同時に次のことの始まりを
意味しているのだと、そして、それを体を通して教え込
む職人の世界にいたく感心したものでした。」
上記のようにＹさんが感じたことを数百年前、宮本武蔵
も言っていますね。いわゆる「残心」です。「葉隠れ」
にもあったように思います。
何か成した時、すぐさま次の行動の態勢を取る。戦略的
思考そのものです。上達論にも通じます。
それでは、今日はこれにて！後 2 回ほど、増刊号を出しま
す。お便り、よろしくお願いいたします。
■　第二回  埼玉「選択登校を考える会」■
●  日時    ８月１９日（土）  午後１時半～５時
●　ところ  熊谷商工会館（熊谷市役所前、二階会議室２－
３）
●  テーマ  『対話するということ』
前回のテーマ『学ぶとはなにか』をふまえ「対話」が「学び」
にどの様な役割を果たすのかをご一緒に考えてみたいと思い
ます。講師のお話と、先回と同様「授業の達人・こはたマン」
のたのしい「スポット授業」があります。選択登校をしたい
子
ども達の「学びの場」をもつために、この選択登校を考える
会
を「スターティング・ポイント」にしたいと思っています。
● 講師   ジャパンフレネ代表  木幡  寛
● 会費    ５００円
● 定員    ２５人
●主催    熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
● 連絡先  Ｔｅｌ  ０４８－５５０－２１１０
（昼間は留守電になってます。連絡先を入れて下されば、こち
らから連絡を差し上げます）
Ｆａｘ ０４８－５５０－２１０５（２４時間対応）
　　　　　　（責任者はいずれも水野）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
------------ 夏休み増刊号（２）---------
2000/8/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
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1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中（2 ）―
2 . ダイアローグの大切さ
　　　　　　―埼玉「選択登校を考える会」にて―
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 8 ( 文久 2 ) 生麦事件［島津久光の行列が、その前を横切
　　　　　った英国人を斬る］
★今日の名言
「自分のしていることが楽しくてしょうがない。そんなと
きにはいいプレイができるの」
シュテフィ・グラフ（チャンピオンテニスプレーヤー）
- 先ほどＮＨＫのチーフディレクター達がやってきました。
2 3 日放送予定だった教育運動「ＢＡＳＩＣ」の合宿、ボツ
になったとの事…。まあ、よくある事です。
平謝りでしたが、いろいろと事情があるようです。楽しみ
にしていた皆さん、お許し下さい。
■ 1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中（2 ）―■
[ 4 日目　8 日（火）]
鳩間島のまん前にある西表島は、でっかい！沖縄本島につ
ぐ大きさ！あまりにでかいので小回りがきかない。西表に
も何度も行ったが、やはり、鳩間島がいい。
晴れた日にの西表島に 1 本の細い糸を見ることができる。
それが沖縄最大の滝「ピナイサーラ」（約 8 0 メートル）。
本日は、そのピナイサーラ探検だ。
今までに 5 回ほど行ったことがあるが、いづれもジャングル
を歩いて 2 時間。湾の中を歩くので、満潮時は胸まで水に浸
かって歩いていく。今回もその覚悟で来たのだが…。
前日の飲み会で建さん曰く…「オジさんに頼んでみるか。」
通事建次さんのおじさんが昨年、「カヌーで行くピナイサー
ラの滝」のツアー会社を作ったとのこと。だんだん便利にな
るなあ…。日本はこれでいいのかなあ…。
「弁当と飲み物つけてよー、頼むわー」ということで、一
人 2 5 0 0 円（弁当・飲み物、ガイド付き）という格安ツアー
が成立したのであります。ちゃんちゃん。
さてさて、二人乗りのカヌーに乗りながら、競争だ！今ま
で
1 時間半かかったところまで約 3 0 分で行ってしまう。
「木幡さんと乗りたいなあ」ということで、ぼくはひいチ
ャンと同行。えんやこら、今日も舟をこぐ。ローエンドロ
ー、ローエンドロー、振り帰るなローロー…。
ひない川の上流、結構、カヌーがはしっています。ここも
もう秘境ではなくなったんだなあ―…。船から下りて山道
を登ること 1 5 分…。かつてぼくはこの山道のがけから落ち
て肋骨を折ったことがある。「助けてくれー！」って言っ
てるのに「木幡がまた馬鹿やってるよ」 と誰も本気にして
くれませんでした。肋骨折って、痛いのを我慢して泳いで
いました。とほほ…。
ピナイサーラに着いた！「泳いでいい？」「いいとも！」
みんなで滝の下で泳ぐ。滝の真下で水をあびる。瞑想する
なおちゃん。跳びこむミッキ―、ひいちゃん、このちゃん。
2 時間ほどゆっくり遊びました。帰りのカヌーは木幡・この
ちゃん組。またまた、競争で、はあー、疲れました。
さて、この夜、ハプニングが…。先に寝ていた木幡、
「うわーん！」という泣き声で目がさめる。なんだなんだ、
どうしたんだ！パンツをはいて（ぼくは寝る時は生まれた

ままの姿です）、外に出るとミッキ―が疳（かん）の虫が
起きたように泣き喚いている。
わけを聞くと「おまえ、この島に残っていいんだよ」とい
う冗談を間に受けて、本当に置いてけぼりにされると思っ
たとか…。鳩間島は里子制度で小中学校を存続させている
ので、冗談にはなりませんよね…。
［5 日目　9 日（水）］
今日も晴天、なれど波高し…。西表の幻のサンゴ礁、崎山
湾には行けない。そこで近場の「バラス島」へ。
ここは潮の流れで珊瑚のかけらが集まり白い島を作る。前
は二つの島がありその間を船が通る事が出来た。しかし、
昨年の台風で二つの島はひとつに統一されたのであーる。
「こんな島、ふん！」と馬鹿にしていたけれど、結構透明
度が高く、いいんですねえ！半日遊んで、背中の皮がまっ
かっかっか…、痛いんです。
海で遊んで泡盛飲んで、酔っ払って寝る。
これまたいいんですねえ。
［6 日目　1 0 日（木）］
引き潮の時だけ現れる幻の島・三日月浜へ…。
リーフ（サンゴ礁）の端っこに船を泊めてもらい、深さ 1 5
ｍぐらいのところをしばらく泳いで三日月浜へ。船上組は
釣りだ。
真っ白な砂が引き潮の時だけ顔をみせているのだ。温泉の
ような海水の中でたゆたう至福の時…。口と鼻だけ出して
2 0 センチぐらいの深さの中をゆうらりゆらり…。ここへは
また来たいなあ…。
夜は明日帰るぼく達のため、よりいっそう盛大な飲み会…、
当然のことながら「お通り」です。ギターや三味線が出て
きて飲めや歌えの大騒ぎ！
平和だなあ…とただ酔うのみ…。
（続く）
■ 2 . ダイアローグの大切さ
　　　　　―埼玉「選択登校を考える会」にて―■
1 9 日（土）熊谷商工会館で行われた埼玉「選択登校を考
える会」で話をしてきました。タイトルは「ダイアローグ
（対話）の意味」。
ディスカッション、カンバセ―ション、ディベートとダイ
アローグの違いは一体何か？それは「探求」が互いの中に
息づいているかどうか…。
学校で行われているのはすでにわかっていることを教師が
試し、こどもはその当たり外れに一喜一憂…、そんな姿。
一方的伝達と言ってもいい。
ダイアローグとは互いの交流の中で「探求する心」が芽生
えてくるということ。オーケストレィティング・テイラー
リングといってもいいだろう。それを生み出すためにその
媒介物として「教材」が重要になってくる。
といったところで授業をしました。
［問題１］
2 本のようかんを 3 人で分けると一人あたりは何本？分数で
答えましょう。
［問題２］
1/2+1/4+1/8+1/16+1/32…のように分母を倍にしていきます。
これらを足していくと答えは無限に大きくなるでしょうか？
「問題 3」同様に 1 / 2 + 1 / 3 + 1 / 4 + 1 / 5 + 1 / 6…ではどうでしょう
か？
［問題 4］
　　　　 1 ÷ 7=1/7=0.142857（この数字の繰り返し）
　　　+　6 ÷ 7=6 / 7 = 0 . 8 5 7 1 4 2（この数字の繰り返し）
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　　　―――――――――――――――――――――
　　　　　　　　1 = 0 . 9 ( この数字の繰り返し)
1 は 0 . 9 9 9 9…なのでしょうか？
この 4 つの問題、いづれもブラックですよね！考えたくなり
ますよね！
こんな感じでともに考えることができる学びの大切さを話
してきました。
いつでもどこでも参ります。ぜひ、お声かけ下さい。
8 月 2 7 日（日）午後 1 時から沼田中央公民館で話をします。
おいで下さい。
■ 3 . お便りコーナー■
まずは西新宿から…。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、ずっと前に何度かメールしたことのある「西
新宿のさとちゃん」です。
いつもは意識していなかったのですが、夏休みに入って D F
がなくてなんとなく寂しかったです。いつも、D F で読む子
供たちの姿に勇気づけられてるんだなぁと実感しました。
鳩間島紀行読みました。
奇しくも私は今晩沖縄へ出発します。
思わず
＞子どもたちは「きれいー！」「！泳ぎたーい！」とさっそく
＞、コバルトブルーの海に飛び込む。
のくだりに、明日は私が飛び込んでいるだろうその海を想像
し、
しばし仕事の手を止めてしまいました。
＞オリオンビールに泡盛、
、、
浜で飲んだら最高でしょうね。
私は本島から船で慶良間諸島に渡り、あとはシーカヤックで
小島を転々とする予定です。
鳩間島に負けないきれいな海が待っていることを願って。
P S ．ガスボンベは持って行かないようにします（笑）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
今夜、沖縄ですか！ぼくもまた行きたい！
沖縄では伊平屋島・伊是名島と慶良間、この三つは行っ
たことないのです。後はすべてクリアーしました。慶良間も
きれいだそうですね。楽しい旅行を！
続いて首都圏Ｅさんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
J F 通信、読みました。
「事件があった」のところで、「傷ついた側が納得できる
係わりをしてくれる大人の人に初めて会ったなあ」と思い
メールしています。
だいたい、注意して、親に話して
本人は、納得していないから、同じことを繰り返すので、
「離しとくよりほかにない。」「される方にも非がある。」
というのが、いつものパターンでしたから。
このちゃんのママの感情エネルギーの話もたいへん参考に
なりました。こどもが、学校に行っていた時、八つ当たりの
的にされていて、「ストレスの掃き溜め」って感じだなあと
思っていたので、なるほどねとおもいました。
ところで、こどもは、体験入学の後、しばらくしてから、
「木幡さんは、テメーって言った子に、ブザーをならしてい
た。（こどもの表現）」と、嬉しそうに話していました。
「じゃ、どうしてフレネに行かないの？」と、聞いてみたら
「○○の方が、この世の中でやっていく訓練になるから。」
という返事でした。

「なるほど、そういう考えね。」と納得してしまいました。
とはいえ、木幡さんのこどもたちとのかかわり方は、感じる
ところは、あったようです。
また、安心して昼寝のできる場所がほかにもあったというの
も、元気の素になっています。
1 学期の終わりには、学校に通知表をとりに行って、先生 3 人
となごやかに会話をしてきたそうです。
それから私は、対話するということに興味があるので、8 / 1 9
の埼玉「選択登校を考える会」に参加したいと思っているの
ですが、どんな感じなのかなあーとちょっと心配しています。
（これでもけっこう人見知りなのです。）
それでは、まだまだ残暑もきびしいですので、お体を大切に
してくださいね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
昨日、北海道から帰って来ました。その前は沖縄にいました
ので、温度差にねを上げています。
毎日毎日が事件の連続で、きっとそれが子どもの世界なの
だと思います。形式的な解決では済まない、深い世界です。
1 9 日、ぜひ、いらしてください。お待ちしています。
●　夏休みが残り少なくなってくると、だんだん虚しくなっ
てきます。この夏、一体何をしたのか…深く反省の日々です。
本当かね？
増刊号はもう 1 号出ます。では！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
---------------夏休み増刊号(3)---------
2000/8/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中（3 ）―
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 5 3 ( 嘉永 6 )品川台場の築造に着手
★今日の名言
「成功したいと思うなら、覚えておきなさい。常に犠牲
を伴うものだということを。」
キャサリ―ン・ブラック（1 9 4 4 ～）出版社ハ―スト会長
- ■ 1 . 鳩間島紀行―ぼく達の珍道中（3 ）―■
［7 日目　1 1 日］
いよいよ、鳩間島を去る日…、いつも食事をする浜の前に
いったら「まあ、飲めや」と缶ビールを差し出す建さん。
竹富島のなんとか課長も一緒になって「八重山の海は世界
一だ！」と、朝から吠える。
島の人達が波止場に集まり、「また、来いよー！」泣ける
なあ…。エメラルドグリーンとマリンブルーの海を快速船
は走る。
この日は八重山最後の夜なのでいいホテルに泊まる。その
名もホテル「ミヤヒラ」！しかし、たいした名前じゃない
なあ…。この日は、各自、自由行動。
茨城県の高校教員Ｉさんと、まずは、地ビールを飲みにいく。
朝・昼・晩と酒浸りのめくるような日々…。石垣地ビールを
ぐいぐいと 3 種類ほど飲む。お子様達はお土産買いに行って
る
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様子。Ｉさんは白保のサンゴ礁を見に行った。
ぼくはと言えば石垣島の定番、石垣島といえば「具志堅用高」
なのだ！毎度毎度、「具志堅用高」記念館に行くのです。
そして彼の全ノックアウトシーンを見るのです。今回もじっ
くり 1 時間半…。
その後は記念館のはす向かいに新しくてきた「八重山平和
祈念館」へ。ここは「戦争マラリア」の展示がある。戦争
で西表島に強制疎開させられた住民がマラリアに倒れてい
ったという知られざる悲話…。鳩間島の住民もだいぶ被害
にあったらしい。
夜はフランス料理店「ポール　エンジィー」へ。ここは年
に 1 、2 回お邪魔するのだが、シェフとはいつしか顔見知り
になりました。
「こっちの人はよー、冷たいスープを作っても『口に合わ
ない』って、飲んでくれないんだよ。ワインも常温の方が
おいしいのに、冷やさないと飲んでくれないし…」
ぼやくシェフを魚にワインをいただくぼくです。もちろん、
客はぼく一人しかいません。
石垣島のもうひとつのお勧め…、南嶋民芸と南嶋資料館。
ここの御主人が手間暇かけた沖縄の玩具・民芸品が素晴
らしい！今回、琉球凧とコマ、竹とんぼを買ってきました。
「竹とんぼ、いくらしたの？」とミッキー。
「2 0 0 0 円」といったら「馬鹿じゃーん」と首をかしげられ
ました。完全手作り、羽根にハンダのおもり入り。軸や接
続面にも一工夫。逸品です。
民芸店の裏に自宅を改造した資料館を併設。ここも八重山
の風俗・文化が手じかに見れる優れものです。ぜひ！
[8 日目　12 日]
さあ、いよいよ本日で沖縄ともお別れ、石垣から飛行機で
那覇に飛び、東京に帰る。夜 7 時半の飛行機なので沖縄本
島でゆっくり時間が取れる。
「どこか行きたいところある？」「別にない」
どうも、お土産を買ったり、ぶらぶらしたいみたい。ぼく
とこのちゃん・さっちゃん姉妹は同一行動をすることにした。
「とりあえず、国際通りに行ってみる？」ということで、
目の前のバスに飛び乗ると、そのバスはコザ（沖縄市）ま
で行くことがわかった。
「コザへ行ってみるか」
「コザってなあに？」
「米軍基地のある街だよ」
「お土産買いたい」
「お土産も買えるよ」
そんなこんなで、レッツゴー！
途中、普天間基地をすぎたあたりから、乗客がいなくなり、
バスは貸しきり状態。わーい、わーい！コザはもう何回も
来ていて、ここを中心にあちこち授業巡業していました。
ショッピングで有名なパークアヴェニューに行くも、不景
気なのかシャッターがおりたままの店が多い。鉄腕アトム
やウルトラマンの笛を買ったり（コザまで来て、こんなも
ん買うかあ？買ったのは、ぼく…）、チャーリータコスの
店でタコスを食べたり…。時間が有り余っているので、タ
クシーで沖縄の伝統的住宅「中村家」や中城（なかぐすく）
城へも行きました。
「わー！来て良かったあー！」と、さっちゃん。城の城壁
の上からは 3 6 0 度のパノラマ！太平洋や東シナ海が一望！
陽射しは強いが風がさわやか…。いいなあー！いいなあー！
とってかえして、那覇の国際通り。壷屋焼や琉球ガラスを
見て…ＧｏｏｄＢｙｅ！最後のとどめは那覇空港でオリオ

ンビール！
「来年は西表島でキャンプをやってから、鳩間島へ行こう
か？」
「やだ！」
「えっ! ? もう、来たくないの？」
「キャンプはしなくていいから、鳩間島だけ行こうよ！」
「また、鳩間に行きたいよ！」
ああ、よかった…、そういうことか。
というわけで無事帰って来ました。来年、また行きます。
皆さんもいかがですか？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　香港のお土産
「木幡さーん！元気？」と小 5 ・みきちゃん。香港に行っ
てきたんだって。
「香港で何か買ってきた？」
「買ったよー。にせもののポケモン！」
にせもののポケモン? ? ? 一体どんなものだろう？
「9 月になったら、見せてね」
「いいよー、持ってく！」
はてさて、どんなポケモンかな？
●　周君からのお誘い…
1 6 歳・周くんから電話あり。
「木幡さん、ラグビーの合宿に行った時に知り合った人が
“飲み屋”さんをやってるんですが、用事があってそこに
行くんですよ。よかったら、そこで一緒に食事でもと思っ
てるんですが…、いかがですか？」
「? ? ? 飲み屋?場所はどこなの？」
「新宿 3 丁目ですから、フレネからすぐですよ。」
せっかくのお誘い、断る理由はありません。即、ＯＫ！
これからの生き方・大検・スポーツいろんなことを話しま
した。ぼくは、ビールから焼酎。周君はウーロン茶です。
ジャガイモ明太のチーズ焼きのこげたところがめちゃうま
でした。
「父からお金をもらっているので、自分の分は払わせてく
ださい」
「いいからいいから。周君がサラリーをもらうようになっ
た時にご馳走してね。ぼくの老後は頼んだよ」
周君、笑っていました。
[別件]
かつてＪ学園にいたとき、「木幡さん、北海道からきてい
る女子生徒がホームシックになってるの。同郷のよしみで
、話を聞いてあげて」
と寮監に言われ、引き受けたものの…。
その生徒に会って、最初に出た言葉…、
「じゃあ、飲みに行くか? 」「はい！」
吉祥寺で飲みました。もう、時効ですよね…。
●　誰が黒いか?
「うわー！黒い！陽にやけてる！」
ミッキー・ひいちゃんを久しぶりに見たスタッフ木村君の
第一声。そりゃそうだ。ぼくと一緒に沖縄に行ったんだから。
ボラ平岡君の横にぼくが並んで「どっちが黒い? 」
「木幡さんかな？沖縄の勝ちですね」
ちなみに平岡君は小学校のプールの指導員（ただし、彼は、
なんと！泳げないんです！）。
真っ白なのはけんご君。「どっこも行かなかったもん」
そりゃ、白いままだわ…。
[別件]
何年か前、鳩間島で、土地の人も真っ青というぐらい日焼
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けしたことがある。むけては焼きの連続でしたから。
那覇に戻ってもぼくぐらい黒い人はいなかった。国際通り
を歩いていると、向こうからぼくより黒い二人連れが歩い
てくる。
くやしー！負けた…と思ってすれ違いざまに観察すると…
なんとその二人はネービーの制服を着た黒人でした。
■ 3 . お便りコーナー■
先週は講演ラッシュ。「選択登校」関連だけでなく基礎
基本をどう獲得するか、総合的学習をどう捉えるかなど
、学校関係で話しをすることも多いのです。
山梨からのお便りを二つ紹介しましょう。
まずは、Ｔさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは。
算数研、山梨ＢＡＳＩＣ、Ｏ小校内研と、お忙しい中を
大変ありがとうございました。
今回のお話の中での「伝達の授業」と「「対話の授業」
がどちらも学校における授業に必要なことであり、「オ
ーケストレイティング」「テーラーリング」も双方にある
のだという構造が提示されたことは、まさに「目からウロ
コ」でした。
今年の校内研では、「探求」をキーワードにして追求して
いこうと提案してきました。
昨年まで「オーケストレイティング」「テーラーリング」
を、素材の問題と授業者の身体の問題として追いかけてき
たのですが、なかなか全員の（「全員」と考えること自体
絶望的だとは思っていますが）イメージになっていかない
のが実態でした。
日常的にほとんど教え込みの授業をやっている身体の中か
ら（授業にとどまらず、自分自身の日常の中で互いの考え
を「擦り合わせる」などという文化を持っていない者が）、
「オーケストレイティング」などといわれても、日常を突
き崩すだけのリアリティを持ち得ないことが最大の原因だ
と考えていたわけです。
そこで、教員も子供と一緒に何かを追求していくという過
程を具体化するという、ある意味でかなり限定した場面設
定をすることで何らかのイメージができてくるのではない
かと考え、「探求する活動」とはどんな活動なのかに迫っ
ていこうとしたのです。
１学期は２年生の授業研究１本しかできなかったのですが、
「たんぽぽのちえ」という国語の教科書教材を生活科とジ
ョイントさせて、子どもたちが抱いた疑問を教員も一緒に
なって追いかけていくという授業が出され、こんな形でい
くつかの実践がされていけば、ある程度のイメージができ
るかなと思いました。
しかし、木幡さんの言われる「伝達の授業」との「位置」
関係であるとか、「オーケストレイティング」がどのよう
に双方に関わってくるのかといったことについての明確な
分析はできませんでしたので、まさにグッド・タイミング！
だと思ったわけです。
２学期は、運動会が終わってからになりますが、１０月に
「探求」についての理論研究と、３年と１年の授業研を予
定しています。２学期が始まり次第、校内研の運営委員会
で出しますが、７月末の職員旅行の際に校長も、木幡さん
に是非きていただける機会をつくりたいということを言っ
ているので実現します。
ぼくとしては、１０月１３日の第２金曜日、２時あるいは
３時から校内研をやり、そこでお話をしていただいたらど

うかなと提案するつもりです。その夜ＢＡＳＩＣとすれば
どうでしょうか。決まり次第連絡しますが、とりあえず
１０月１３日をリザーブお願いします。
（中略）
お礼が遅くなりましたが、いろいろとありがとうございま
した。ＳさんもＴさん
もとても充実した学習ができたとたいへん喜んでいました。
Ｔさんの学校の人たちも、とてもよい反応だったそうです。
（中略）
それでは次回、９月８日よろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
自分で考えていることが他者との交流の中で発酵し、さら
にイメージになることが多々あります。今回の山梨でその
ことを感じました。　　
& g t ; 今回のお話の中での「伝達の授業」と「「対話の授業」が
& g t ; どちらも学校における授業に必要なことであり、「オーケ
& g t ; ストレイティング」「テーラーリング」も双方にあるのだ
& g t ; という構造が提示されたことは、まさに「目からウロコ」
&gt;でした。
上記もそのひとつで、これにさらに「ダイアローグ（対話）
」の意味の追求が加わります。言葉は自己を中心として発せ
られ、都合のいいように解釈されます。自己と他者の擦り合
わせ、その結果生まれる他者への歩みより、それを潔しとす
る態度…、ディべードを超える視点がそこにあります。
今月号の「教育」（国土社）に平田オリザのインタビュー記
事が掲載されていましたが、彼も全く同じ視点で語っていた
ので嬉しくなりました。また、今月号の「V O I C E 」（ＰＨＰ）
にも平田オリザが登場しています。彼の著作を再検討してい
るところです。「演劇入門」（講談社現代新書）「平田オリ
ザの仕事」（晩餐社）など…。
ぼくもかつては「伝達型授業」を一方的に批判していた時期
がありますが、これでは現場がついて来れません。学校の役
割を再確認し、大多数にあたる「伝達」に「対話」がどう関
わり、有機的な結合がどのように行われるのか、あるいは授
業が「伝達型」から「対話型」へどう転化して行くのか…、
これらの実証的研究が問われてくるでしょう。
そちらでの研究を期待します。
もうお一方、Ｙさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
校内研ありがとうございました。大変好評でした。
●「つくづく自分の頭が硬いなって思いました。」
●「とっても、おもしろかったです。」
●「なんか普段あんまり考えないで教えてるなあ、って
　　反省しちゃいました。」
●「いろいろな見方でものが見れるってことが大事なん
　　だな、って思いました。」
●「勉強会は誰が行ってもいいんですか？行ってみたい
　　です！」
午後の職員会議終了後、周辺にいた先生がかけてくれ
た声です。よかったなと、しみじみ思っています。
何かが変わる、そんなきっかけをそれぞれがつかめた
のではないかと思います。それをどう実行に移していくか、
その辺りを校内研でも、探り深めて行けたらと思っています。
今日は、群馬でしたか？群馬も暑かったでしょうね。
残暑、まだまだ続きそうですが、お体をどうぞ大切になさっ
て下さい。
また、９月にお会いできるのを楽しみにしています。
ＰＳ．　行き届かないことが多々ありすみませんでした。
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　　　　久々の興奮と緊張でした。
　　　　　
　　　　また、来年もぜひよろしく！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
嬉しいですねえ…。また、機会があればお声かけ下さい。
「小さな学校の実践で大海を撃つ！」
おおいに期待しています。
ジャパンフレネは 9 月 4 日（月）から、2 0 0 0 年第 2 期です。
みなさん、遊びに来てくださいね！
■ジャパンフレネの運動を支えてくださる方のネットワーク
「選択登校ネットワーク」の会員を募集しています。
年間会費 5 0 0 0 円（賛助会員 1 万円）でジャパンフレネ通信を
定期的にお送りします。また、不登校問題や授業づくりの御
相談にも乗ります。詳細は、ジャパンフレネまで。
では、9 月 4 日（月）よりＤＦは再び日刊で発行されます。
お楽しみに！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 夏の終わりの大キャンプ！
2 . お便りコーナー
3 . 「9 月」のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 5 (昭和 3 0 ) スタルヒン、日本のプロ野球史上初の 3 0 0 勝
★今日の名言
「プレッシャーは大好きです。いっそう努力できるから。」
　　　―　メアリー・Ｒ・レットン（金メダリスト）―
★さあ！またまた、日常の始まり…。本日よりＤＦも全開
　です！よろしくお願いいたします。
- ■ 1 . 夏の終わりの大キャンプ！■
今はもう秋　誰もいない海…　　
昔、トワエモアというグループが歌っていましたが、まだ
まだ、残暑が続く新宿です。みなさん、夏をどう過ごされ
ましたか？ぼくは、とにかく、忙しかったの一言…。
沖縄から北海道…、鳩間島で焼いた一時期のガングロもさ
めてきた今日この頃です。そんなこんなで、8 月 3 1 日～ 9 月
1 日、多分、このころは人も少ないだろうと、ＪＦの子ども
たちとキャンプをしました。
●　つめて―! だけど、泳ぐ…
キャンプ地の鳩ノ巣渓谷、小河内ダムの底流水が流れてく
るので…、「うー！つめてー！」とミッキー…。ひいちゃ
んも「…」と水に入るのをためらう。
しかし、やはり、子どもは元気！一人が水につかると、わ
らわらとみんなみんな、水の中。おいおいおいおい、唇を
紫色にしてまで泳がなくてもいいんだよ…。
●　ひろ君、危機一髪！
上流から下流を流されながら歩いていたひろ君のサンダル
が両方ともぬげて、すってんころりん。サンダルが流され、
ああ、これはもう無理だなあと思っていたら…。波をかき
わけ、サンダルを追いかける 1 8 歳・ひろ君。
片方をなんとか確保。もう片方を追いかけ「ひろ君、そっ
ちは危ないよ！行っちゃけないよ! 」とひいちゃんが叫ぶが、
もう、ひろ君の心は、サンダルのことのみ。

追いついてサンダルを確保したと同時に深みにはまってし
まいました。アップアップしながら川の中の岩にしがみつ
こうとするが、すべってなかなかつかめません。危ない…！
しかし、なんとか岩にしがみつき、岩の上に乗ることがで
きて、見てるこっちも一安心。スタッフ木村君がジーパン
脱いで飛び込む寸前でした。
そして今度は、岩の上から戻ることが出来ません。ボラ・
平岡君が浮き輪を借りてきて、なんとか脱出…。あー、
良かった…。
【木村君談】
「ひろ君、岩に向かって『だめ！』とかいろいろ言って
るんだけど、なかなかつかまれなくて…。どうなるかと
思いましたよ。」
木村君、トランクスのままで飛び込もうとしていました
（水着は持ってきていない）。
●　ボトルはどこに？
川の中に石で囲って、飲み物を冷やしておく。ウーロン
茶を取りに行ったひいちゃん、「ない…。なくなってた。
そばにいた人（学生）『流れて行きましたよ』って言っ
てるの。取ってくれればいいのに…」
そうだそうだ！ひろ君みたいに根性出せ!
●　キャンプの定番
と言えば、もち、カレーライスとバーベキュー。
買出しに行った瑞穂ちゃん、
「木幡さん、グリコワンタッチカレーなんて言わないで
下さいね。今時、そんなの売ってないんですから」
そうかあ、そうなのかあ…。
薪にホワイトガソリンをぶっかけて一気に火をつける。
みんな、お料理、大好き！後片付けの係りもちゃんと決め
ました。
カレーは有り余るほどあったのでなんの問題もなかったん
ですが…、夜のバーベキュー…
「あ！肉、とりー！」「なんだよ！それ俺のだぞ! 返せよ! 」
（当然、予想されたことではあったが）けんご君とミッキー
の激烈シビアな戦いが始まった！うううー、疲れる…。
●　「水ロケット」に「鉄花火」
ＪＦの若手木村・平岡、前日からあれこれ準備。
出来たものは…じゃーん！
「みんな！ロケットを飛ばそうよ! 」
ペットボトルに水を 1 / 3 ほどいれ、栓をする。空気入れで
中に空気を入れると中の空気圧が高まり…ジュバーン! ! ! !
とペットボトルが空中に！
「すごーい！」「やらせて！」
スペシャルゲストのまっちゃん（1 0 歳）は、
「おれ、落ちてきたのつかまえる！」と川の中で待機。
これは、なかなか、飽きません。
そして、夜はもちろん花火さ！木村君の指導で花火づくり。
脱脂綿を短冊形にし、その間に鉄粉を挟んで火をつけると
、パチパチとってもきれい。
「ひろ君の光らないよ？」
「あ、ひろ君、鉄粉をいれなきゃあ」
次は鉄粉をいれたので、大成功！
かくしてＪＦの夏の夜はふけゆくのであった…。
●　怒りの平岡！
キャンプはただ平穏に過ぎて行ったのではない。花火の
後、雑誌に火をつけたりして注意され、しかもみんなが
後片付けしているのに、ゲーム機に夢中になっていたお
二人さん…。
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ボラ・平岡の怒り炸裂！怒られるのは、仕方ないなあ…。
「ここまで来てゲームやるかよ! ? 」って年下の子に言われ
ちゃねえ…。
誰かが人知れず、支えてくれているのを忘れちゃいけない。
後片付け、一番最後にテーブルをふいてくれていたのは、
みさちゃん。
でも、楽しかったね！また、来ようね! 余った炭や薪は、
瑞穂ちゃんに預けたから。
「木幡さーん、今度も車で来いってことですねー？」
はい、そうなんです！
■ 2 . お便りコーナー■
群馬「選択登校を考える会」の若子さんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
日曜日は、どうもありがとうございました。きっと木
幡さんのお宅からだと４時間近く、あるいはそれ以上掛
かる距離ですよね。それでも「楽しいから来てるんです
よ。皆さんと交流できるのが嬉しいから」と言って下さ
ること、本当にありがたいです。
いろいろ行き届かないところもあり、木幡さんにまで手
伝っていただいてしまい、すいません。
でも嬉しかったです。私自身が家族や、周りの協力体
制や状況がしっかり整っていないと自由に動けないこと、
動きだしてしまったものの皆さんにも木幡さんにも申し
訳なく、どうしたものかなあと思っていましたので…。
でも、それが今の私なのだし、そのことを皆さんの前で
話してみて情けない感じもあったのですが（主催者とし
て、やり始めた以上準備を整えるのは自分の責任なのに
と、～ねばならないが大きくなっていましたので）何人
かの方達が手伝いますよと声を掛けてくださったこと、
木幡さんが娘のトイレにまでつきあって行き来して下さっ
たこと、荷物を持って下さったこと、ありがたかったで
す。本当に。
機が熟す前に動き始めてしまったのかなあという想い
もあるのですが、新たな関係を築いていくというのは、
こういうことかな、とも思います。それこそ、全く知ら
ない同士の他人が集まっているのですから、対話が生ま
れなければ、新しいものは生まれてこないのだと感じま
した。そういう意味では、私自身、自分の甘さも感じま
すが、いい勉強をさせていただいています。
“対話”というのは、奥が深いテーマですね。対話が
成り立っていれば、子どもは不登校になったとしても心
を閉ざすことはないでしょうし、周りの人とだってその
人との違いははっきりわかっても対話したあとには、す
がすがしさや、満足感はあっても敵対心や不満は残らな
いでしょうね。
対話…、それが成り立つには、対話できる“からだ”
が必要かなと思いました。自分の持つ固定観念や固執し
ているもの、相手との壁を取り払って、空っぽの自分に
なって相手を観る、心に耳を傾ける、じーっとただただ
相手を感じる…というようなひらかれたからだ…。
家族は、そういった今の自分を映しだしてくれる鏡の
ようなものだと思います。家族であっても、違う人間、
わからなくって当たり前、という木幡さんの言葉は、そ
こを出発点にすれば、”家族だから、一緒に暮らしてい
つも側にいるんだからわかるはず、当たり前”という縛
られ方からは解放されますね。
自分とは違う存在、他の生、わからない存在、だから
こそ心をかたむけないとわからない、心が響きあえると

嬉しい、大切にしたくなるんだなあ…とわたしなりに
なんかしみじみ感じました。
名簿とアンケートのコピーと一緒にスイカを送ります。
新潟の八色スイカです。毎夏、沼田にこの季節だけほっ
たて小屋ができ、売られる夏の風物詩みたいなものです。
ぜひ、フレネのみんなで食べて下さい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
少しずつ「選択登校」ネットの輪が広がってきました。
お声かけいただければ、木幡、馳せ参じます。
■ 3 . 「9 月」のジャパンフレネ■
9 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりを行います。
今回は、木幡が「ダイアローグ（対話）型授業」について、
話します。
日時：9 月 8 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町久那土小学校
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　「４コマ作文」研究会
日時：9 月 9 日（土）午後 2 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：作文添削指導の実際・国語指導各種教材の検討
参加費：1 0 0 0 円（会員無料）
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：9 月 1 6 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
日時：9 月 1 7 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3 - 3 - 1 0 　（市営球場となり）
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分　（駐車場あり）
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作るため
　　　の話し合いを行っています。今回は「ダイアローグ
　　　（対話）」の重要性について話し合います。親子の話
　　　のきっかけをご一緒にさぐりましょう。
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　教師のためのセミナー
日時：9 月 2 3 日（土）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
　　　　
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」学習会
日時：9 月 2 3 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：『基礎・基本から総合への道』
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　　　　2 0 0 2 年から構想している教育運動の学習会。
　　　　授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
　　　　結んでいきます。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：9 月 2 4 日（日）午後 1 時～ 3 時半
会場：沼田市中央公民館（3 Ｆ第 3 講義室）
内容：「不登校」から「選択登校」へ
　　　不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作る
　　　ための話し合いを行っています。
参加費：50 0 円
主催：群馬「選択登校」を考える会（09 0 - 1 6 1 6 - 8 2 7 7  小野）
●　埼玉「選択登校を考える会」
日時：9 月 30 日（土）  午後 1 時半～ 5 時
会場： 熊谷商工会館  （熊谷市役所前、二階会議室）
内容：「対話を作る身体」
　　　他者の感じたことを共有できる身体、他者を受け入
　　　れるということはどういうことか…。そんなことを
　　　中心に「学校以外の学びの場」をどう作るか考えて
　　　行きましょう。不登校や引きこもりでお悩みの方、
　　　お集まり下さい。あたまを柔らかくするためのトピ
　　　ック授業も行います。
講師：ジャパンフレネ代表  木幡  寛
会費: 500 円
定員：2 5 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差し上げます）
（責任者　水野）
－－－－－－－－－－－－－－
●　皆さんの声をお寄せ下さい。
　　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . みんな、とっても早くやって来た日
2 . ミーティングで決まった事
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 2 (昭和 3 7 )プロ野球・国鉄の金田正一奪三振 3 5 1 4 個の
世界記録
★今日の名言
「孤独とは、港を離れ、海を漂うような寂しさではない。
本島の自己を知り、この美しい地球上に存在している間に、
自分たちが何をしようとしているのか、どこに向かおうと
しているのかを知るためのよい機会なのだ。」
―アン・Ｓ・モンロー（1 8 7 7 ～ 1 9 4 2 　米国の作家）―
- ■ 1 . みんな、とっても早くやって来た日■
さあ、今日からまた日常が始まる…。1 時間前に来て、準
備をする。表の看板を拭いて、郵便局に行き…、エレベー
ターに乗ろうとしたら、「待って! おはようございます！」

とひろ君。早ーい！まだ、9 時半だ。
－－－－－－－－－転載（ひろ君パパ）
先ほどひろ君がおきてきました。　休み中とは別人のよう
なきりっとした顔をしているので、　皆で「おおー」とい
う気持ちです。昨日の夜から、「定期はどこにあるの？」
と J F の登校を意識していました。張り切っていく事でしょ
う。
－－－－－－－－－
ぞくぞくと子供達がやって来る。2 番手はちかちゃん。
「少し、黒いね」
「プールに行ったから」
「何回ぐらい? 」
「ええと、1 回かな？」
沖縄に行ったやまちゃん・このちゃん・ミッキー・ひいち
ゃん達はさすがに黒い。おっ、みきちゃんもやってきたぞ！
「木幡さん、顔の色、変わったね」
は？黒くなったってこと？この日はネクタイを締めスーツ
を着ていたので…
「木幡さん、校長先生みたい」とみきちゃん。これには笑
っちゃったなあ…。
お互い、近況報告などでざわざわ状態。このへんは学校と
あんまり変わらないなあ。体験入会できていたまっちゃん、
みんながパラリコで遊んでいる時、入りたそうにしている。
「いっしょにやれば？」
「名前を覚えるためにやるんだよ。やってみたら？」
「いいの！」
もう一人体験入会できていたもえちゃん、
「このおかし、お土産に持っていっていいですか？」
「いいよー」
この日はみさちゃんが算数、ひろ君が作文、そして、よう
すけ君が数学（関数）をやったのみで、それぞれが懐かし
さにひたっていた一日でありました…ちゃんちゃん！
■ 2 . ミーティングで決まった事■
議題や提案が目白押し！決まった事を書いてみましょう。
●　目標を決めての学習
・プロジェクト授業を行う
　何か調べたり、作っていく中で必要な知識や方法を獲得
　していく
・各種検定にチャレンジ
　英語検定や漢字検定にチャレンジ
・各種講座・スタッフ授業の有効利用
　パソコン講座や書道、コミュニティーダンス、ものづく
　りおもしろ講座
●　計画表を作る
様々な講座や授業、自学の予定をしっかり立てる。
そのために 1 週間の予定を講座や授業で明確にしたインフ
ォメーションコーナーを作る。それを見てスケジュールを
立てる。
●　憲法の明文化
今まで決まった憲法を確認するために、過去 1 年分を整理
して明文化する。ミーティングの意味も再確認する。
憲法委員会を作り、憲法やペナルティーなどをどうするか
の原案を作る。
憲法の明文化はこのちゃん、ひいちゃんが「やりたーい！」
と立候補。おまけと言ってはなんですが、字憲法委員会の方
も引きうけてくれました。ＪＦ入り口のディスプレーもやっ
てくれるということで、八面六臂の大活躍！
●　金曜日の使い方



デイリーフレネ 20 0 0

- 160 -

「前もって 1 ヶ月ぐらいの予定を立てておこうよ」
ということで、金曜日お散歩の授業は、スポーツや各種
イベントを続行。
ちなみに今月の予定は…
8 日→秋川渓谷にハイキング（雨天、体育館）
2 2 日→新宿御苑で写生大会（雨天、体育館）
2 9 日→体育館でスポーツ
●　インフォメーションコーナーやおすすめコーナー
予定されている講座や授業、イヴェントなどを週ごとに
インフォメーションするためのボードやスタッフのおす
すめ本（子供達でもいいんだよ）コーナーも誕生。さっ
そく、ボラ・静ちゃんが何冊か持ってきました。いつで
も貸し出されます。すぐ、借りていった人もいたよね！
本日、初参加のまさき君、あみだで書記になってしまっ
た。丁寧に書いてくれて、ありがとう。
■ 3 . お便りコーナー■
●　あり・あり・ありがとう！
スイカが送られてきた！梨も送られてきた！バリのおみ
やげ、北海道のクッキー、湯布院のおまんじゅう…、そ
の他いろいろありがとうございました！おやつの時間にみ
んなで食べました。ちなみに今日は、ミッキーの誕生日。
ハプニングがひとつ。冷蔵庫の床がどろっとしている…。
「なあに、これ？」
甘いみたいなすっぱいみたいな、お酒のような…。
「あ、スイカが割れてるよ！」
2 個のうち 1 個が割れていて、どうやらそれが発酵したみた
いです。
●　質問が来ました
群馬「選択登校を考える会」の後、次のような質問が来
ました。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日の参加者で、Ａさんが子どもの言動について質
問されていましたが、私も同じようなことでどんな風に
するのがいいのかなあ、と思うことがあります。
娘に関してですが、自分のやりたいこと、嫌なこと、
不快なことがあるとはっきり意志表示できるのはいいの
ですが、相手の状況（今何をしているか、話を聞ける状
態なのか、相手はどう感じるか）にかまわず、気持ちを
ぶつけてきます。
私が相手の時は、「今何してるか見て」とか「そんな言
いかたしたら、気持ちがキュンとなるよ」とか言ったり、
忙しいときだと思わず「どーしてそんな言い方するの！
！」と怒鳴ってしまったりします。
先日お友達が来たとき、交代で人形劇をやっていまし
た。Ｋははじめ観客で、お友達がやるのを座って見て
いました。何分５～６才の子達ですので話もまとまりが
つかず、やっている子は楽しいんだけれど、見ている方
には、なにがなんだかわからない状態でした。Ｋの番
になって始まるとしばらくして、ひとりの子が全然違う
遊び、しかもガラガラ音がするのをやり始め、Ｋが怒
りました。
「ちゃんと見なよう！私だって座って見てたんだから
ね！」とこういう調子でガンガンまくし立てるので、相
手の子は返って頑なになり「だって、これやりたいんだ
もん！」と言って放ち「でもさあ！」と再びやり返す。
言っていることは、Ｋの側からすれば正論なのですが
口調が強く、自分の気持ちを相手に分からせることに
一生懸命で、相手の気持ちを聞き取ろうとする姿勢がな

いのです（う～ん、私がＫに対するときの姿なのかなあ、
とここまで書いて我が身を振り返ってしまいます）。
自分の気持ちを相手に伝えることも大事にして欲しい
けれど、その場の新たな関係をつくっていけるような姿
勢…対話できる姿勢になっていくには、どうしたらいい
んでしょうか。
こちらサイドの心がけなり、ことば掛け等、何かアドバ
イスがあれば教えて下さい。
よろしくお願いします。
－－－－－－－－以上、転載終了。以下、木幡の返答
& g t ; 　娘に関してですが、自分のやりたいこと、嫌なこと、
& g t ; 不快なことがあるとはっきり意志表示できるのはいいの
& g t ; ですが、相手の状況（今何をしているか、話を聞ける状
& g t ; 態なのか、相手はどう感じるか）にかまわず、気持ちを
& g t ; ぶつけてきます。
幼児の場合はいたしかたないことでしょう。このときの大人
の
対応が重要です。
& g t ; 私が相手の時は、「今何してるか見て」
& g t ; とか「そんな言いかたしたら、気持ちがキュンとなるよ」
& g t ; とか言ったり、忙しいときだと思わず「どーしてそんな
& g t ; 言い方するの！！」と怒鳴ってしまったりします。
抽象的な言葉は、だめです。また、怒鳴ってはいけません。
かんでふくめるように、ゆっくり、具体的に話しましょう。
そういった意味で上記の語りかけは、あまりよくありません。
自分がそう言われたり、対応されたりしたらどう感じるのか
問いかけましょう。幼児も児童・生徒も同じです。
& g t ; 　言っていることは、Ｋの側からすれば正論なのです
& g t ; が口調が強く、自分の気持ちを相手に分からせることに
& g t ; 一生懸命で、相手の気持ちを聞き取ろうとする姿勢がな
& g t ; いのです。（う～ん、私がＫに対するときの姿なのか
& g t ; なあ、とここまで書いて我が身を振り返ってしまいます）
最初に契約（約束）しておくことも大切ですね。
「お互い、見やっこしようね。どこがおもしろいか、どこ
がわからないか言ってね」こういう具体的なことがなけ
ば、意識的に取り組みません。これは、授業と全く同じです。
& g t ; 　自分の気持ちを相手に伝えることも大事にして欲しい
& g t ; けれど、その場の新たな関係をつくっていけるような姿
& g t ; 勢・・・・対話できる姿勢になっていくには、どうした
& g t ; らいいんでしょうか。
自分の世界を他者に伝えるという手法で出発したのが近代
演劇です。演じ手・語り手の中に、テーマ（主義主張・イ
デオロギー）があらかじめあり、それを何かに投影し、他者
がそれを受け取るわけです。
それに対し現代演劇は、テーマをあえておかないところに、
その特徴があります。テーマはないが表現したいことはたく
さんある。演じ手・語り手が知覚した世界をありのままに記
述したり演じたりするのが現代演劇です。
それを互いに共有するところに対話が生まれるのではない
でしょうか。まずはこの認識からスタートしなければなり
ません。
いかがでしょうか？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネ、さっそく、あれこれ
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2 . お勉強モードかな？
3 . 村上龍は、なかなかだ―本日のおすすめ―
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 1 (平成 3 )ソ連邦崩壊、バルト三国など独立、8 月 2 4 日
の共産党解散以後レーニン像撤去など連邦解体ばたばたと
★今日の名言
「スポーツが人格を形成するというのは、嘘だ。あれは、
人格をさらけ出すものだ。」
　　　　　　　―ヘイウッド・Ｈ・ブラウン　作家―
- ■ 1 . ジャパンフレネ、さっそく、あれこれ■
では、「このちゃん」ネタです。
●　トイレにスリッパ
「ねえ、木幡さん、トイレにスリッパ置こうよ」と、
このちゃん。ＪＦは上履き制はとっていない。ビルの中
にそのまま外靴ではいる。トイレもそう。
じゃあ、なぜ? これには、わけがある。ＪＦ内は厚底厳禁
をミーティングで確認。そこで厚底派は靴を脱いでスリッ
パか、素足。
この日のこのちゃんは、素足でトイレに入らざるを得なか
ったのであーる。明日からスリッパを用意しようね！
●　マニキュア
「このちゃんの親指の爪、でっかーい！」
「そう？」
「これじゃ、マニキュア、いっぱい使うよねえ。マニキュ
ア代が大変だ」
は？
●　朝ちゃんママ
「明日、来ないからね」とひいちゃん、このちゃん。この
ちゃんの誕生日プレゼントを買いに原宿に行くんだって…。
「補導されちゃったりして」
「されないよ！」
ここで高 1 ・朝ちゃん、登場!
「そういう時にはね、『今、ママと待ち合わせしてるんです！
ああ、良かった！渋谷の駅はどっちですか! ? 』って聞けばい
い
んだよ。」
なあるほど、ママみたい。
●　腹へったあ
体験入会で来ているまっちゃん…早々とお昼を済ませぼく
のところにやってきた。
「ねえ、ウインナ―、ちょうだい」
「あげようか？」
「うん！」
「上ーげた」というつまらないジョークのあと、
「じゃあ、半分こね」
他の子のところにも行って「ねえ、ウインナ―ちょうだい」
ウインナ―が好きなのか、はたまた、ご飯の量が少なかった
のか…？迎えに来たお母さんにこう言うまっちゃんだった。
「おなか空いたあ。ご飯、少ないよ。もっと、多くしてよ」
「はいはい、足りなかったのね。明日は、多めに入れるね」
良かったね、まっちゃん。また、ウインナ―あ（上?）げるね！
●　遅いコボ作
「けんご、なにやってるの？」
「え？コボ作だよ」
「なんで、こんな遅い時間にやってるの？」

時間はすでに 5 時を過ぎている。
「なんでって…、朝、やり忘れたからに決まってんジャン。
ちなみに昨日もそうだったんだよ」
んんんんんんん…、負けた。
でも、作文書いてるから…ま、いいか！
■ 2 . お勉強モードかな？■
このちゃんが英語のペンマンシップのノートを取り出し
、アルファベットの練習。ひいちゃんは漢字の練習。
「親と約束したの。一緒に練習して見せっこするの。
漢字、書けないから」
「漢字検定に挑戦してみたら? 」
具体的な目標があったほうが励みが出る。結果として検
定がついてくればいいね。
まさき君はパズルを持ってきて
「どうしてこうなるんですか？」
そのパズルとは竹串の端を針金で結び、その針がねの先
にボルトを結わえ、バランスをとるというもの。
「わけを知りたいの？」
「そうなんです」
ここで問題。
　　　　　　5 ｃｍ　　　　　1 0 ｃｍ
　　　――――――――――――――――――――――
　　　　↓　　　　　↑　　　　　　　　　　↓
　　　1 0 0 ｇの重り　支点　　　　　　　　　　？
「釣り合わせるためには　なんｇの重りをぶらさげればい
いの？」「???????」
「これはモーメントというの。物理だね。これから考えて
みる？」「はい！」
学びってこんな風な疑問からスタートするのかな？
さっそく、実験器具から作る事にしました。
■ 3 . 村上龍は、なかなかだ―本日のおすすめ―■
●　「希望の国のエクソダス」( 村上龍　文藝春秋）
中学校の不登校が 8 0 万人を超えた近未来を想定した小説。
希望を示すことが出来ない大人に代わって、従来の価値
観を覆す中学生。彼らこそが新たなモラルを作っていく。
前作の「共生虫」は引きこもり、今回の
「希望の国のエクソダス」は不登校…と、村上龍は時代を
先取るのがうまいですね。
この作品は不登校生徒が明確な「戦略」を持っているとこ
ろが、今までとは違うと感じました。経済・ＩＴを武器に
「戦略」と「戦術」を駆使し、この国に希望の指標を表出
させるところが、素晴らしい。
「もっともっと、不登校が増えれば教育は変わる」という
視点もおもしろいと感じました。
ＪＡＭ（Ｊａｐａｎ　Ｍａｉｌ　Ｍｅｄｉａ）v o l  8
「教育問題における新しい視点―　教育における経済合理性」
（編集長　村上　龍　ＮＨＫ出版　1 2 6 0 円）
上記の雑誌で村上龍は「いい子は戦略を持っていなければ
ならない」と言っていますが、「希望の国のエクソダス」
のモチーフはここにあるのでしょう。
賛否両論あると思いますが、切り口としては、結構おもし
ろいですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0191--------- 2000/09/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 補導された日←冗談が本当に…
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2 . その他のジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 5 8 ( 安政 5 ) 攘夷派の逮捕、安政の大獄はじまる
★今日の名言
「想像力は、人がもっとも高くあげることができる凧で
ある」
　　　　　―ローレン・バコール（1 9 2 4 ～）米国の女優
- ■ 1 . 補導された日←冗談が本当に…■
「ひいちゃんとこのちゃん、アルタの前でどっかのおじさ
んと話していたよ。」と昼過ぎにやって来たまりちゃん。
「えーっ、何だろうね？」
しばらくして、リーンり―ンと電話。
「木幡さん、警察から電話が入って…なんか補導されちゃ
ったようなんです」と、ひいちゃんママから連絡。うーん、
昨日みんなで話したことが現実になってしまった。
※　昨日のデイリーフレネ参照
－－－－－－－－－
●　朝ちゃんママ
「明日、来ないからね」とひいちゃん、このちゃん。この
ちゃんの誕生日プレゼントを買いに原宿に行くんだって…。
「補導されちゃったりして」
「されないよ！」
ここで高 1 ・朝ちゃん、登場!
「そういう時にはね、『今、ママと待ち合わせしてるんです！
ああ、良かった！渋谷の駅はどっちですか! ? 』って聞けばい
い
んだよ。」
なあるほど、ママみたい。
－－－－－－－－－（以上、昨日のＤＦ）
これ同様の電話がこのちゃんママからも。フリースクール
に通っていること、買い物に行っていることを説明したら
問題なしになったそうだ。
「でも、本人は相当ショックで泣いていましたから、とに
かくジャパンフレネに戻りなさいと言っておきました。よ
ろしくお願いします」（ひいちゃんママ）
数時間後、二人が帰ってきた。
「どうだった？」
「ショック…」
ずいぶんめげてると思ったけど、意外とさらっとしている
ので一安心。
「どういうことだったの？」
「アルタで買い物しようと思ったら、いきなり変なおばさ
んが『警察だけど、ちょっと、こっち来て』って言うの。
そうして、何してるのとかいろいろ聞いて…。ジャパン
フレネに通っているって言っても、全然信用してくれなく
て…。電話番号も教えたんだけど電話もかけてくれないの。
結局、親の職場に連絡入れたみたい…」
「そうなんだよね。『フリースクールってなに？』って言
うし…。全然わかってないみたい」
「それで泣いちゃったの？」
「いや、親の声を聴いたらぐっときちゃって…、ちょい泣き」
「男の警官もいたの? 」
「うん、鼻毛が出てた」
いやはや、そこまで観察できているんだったら大丈夫か。

「『もういい、早く行け！』なんて言うんだよ」
「シャツの下に水着を着てて、ボタンをはずしてたんだけ
ど、『まず、ボタンをしろ』なんて言うし…」
そういう時は、きちんと警官かどうか確かめないといけな
いことを話した後、
「それで、問題はなんだと思う？」
「うーん、昼間買い物に行ったことかなあ」
実は問題は何もないのだ！問題があるとしたら、警官
（いや大人全体）の子どもを見る眼だろう。　世間一般
では子どもは学校に行くもの、昼間、うろついているの
を良しとしない風潮・偏見がある。根強い学校信仰が厳
然としてある。学校に行く行かない選択の権利や自由
（もちろん本人の責任において）は全く保障されていない。
（警官としては夏休み明けのこの時期、いわゆる補導強
化月間なのだろう）
話を聞いているうちに、だんだん腹が立ってきた。
「このことで自分を卑下したり、悩むことはないんだよ」
「でも、恐かった」
「びびった。なんにも悪いことしてないのに…」
「だから、帰りは新宿から地下鉄で帰ってきたの。また、
補導されると嫌だから…」
世間一般の話もしておいた。
心が大切と言うが、世間はやっぱり外見で判断すること。
学校に行かないことへの偏見。それにきっぱりと立ち向か
えるだけの自分自身を作り上げること。それがまだできな
い、自信がなければ、対処両方として、例えば買い物の時
間帯など考えなければいけないこと。
じっくり聞いてくれました
昨日のニュースステーションで作家の村上龍がいみじくも
語っていた。
「学校は絶対行かなければいけないものという考えを改め
る時期でしょうね」
しかし、「選択登校」の道のりは、まだまだ遠い…。
二人は結構、めげていましたよ…。
■ 2 . その他のジャパンフレネあれこれ■
●　孫ができて白髪じじい
二女が突然結婚することになっちゃって、おまけに赤ちゃ
んが生まれる…。
「白髪オヤジが白髪じじいになっちゃうねえ」と子ども達
に冷やかされる。
「ぼくのこれからの課題は何かわかる？」
「??????」
「ふふふふふ、カラオケで『孫』をマスターすること」
「古ーい！」
「あの歌手は、さくらんぼの方に集中するそうですよ」
あれこれ言われる木幡です。しかし、5 0 にしてじじいか…。
●　しょうちゃんのおすすめ
9 月入会のしょうちゃん、じっくりと読書。
「何を読んでるの? おもしろい? 」
「友達に勧められたんですけど、結構、考えさせられますよ」
★「ゲルニカ事件―どちらがほんとの教育か」
　　　　井上龍一郎とお母さんたち（径書房　1 8 5 4 円）
うーん、渋いなあ…、1 4 歳でこの本かあ。
ぼくも読んでみようと思いました。
●　これまた渋いペンキ屋さん
ＪＦの非常階段、ただいま塗装中。
「フレネ教育ってフランスですか？」とペンキ屋さん。
「そうなんですよ。ヨーロッパではゲルマンのシュタイ
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ナー、ラテンのフレネで…」なんて立ち話がはずむ。
「実はぼく、シュッツトガルトのシュタイナー学校に行
ってたんですよ」
「えーっ！それじゃ、相当前のことですか？日本にまだ
シュタイナー教育が紹介される前のことでしょう」
「そうなんですよ。1 9 7 0 年ちょっと過ぎた頃かなあ」
いやはや、なんというか…。このペンキ屋さん、麻布高校
出身、無踊をやっていた関係でシュタイナーを知ったそう
だ。そのころは一般的ではなかったので、誤解を避けるた
め、大々的なプロパガンダや紹介を避け、小さな学習会の
草の根運動で広めていったそうだ。
いやあ、面白かった！ずいぶん長い立ち話。ビバ! 人生！
■ 3 . お便りコーナー■
東京・Ｔさんのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨夜の教育 T V の番組で、土屋先生がいじめ問題につい
て意見を述べていました。以前にも講演で話を聞いたこ
とがあります。
我が家でも長男が小学校でいじめにあったので関心があ
りました。
今回の話も同じ内容でしたが、　終始一貫話の筋道が実
証的で結果重視であることに改めて感心しました。医師
の場合は誤ったことをしでかすと患者さんが死んでしま
うので、白黒がはっきりしています。
土屋先生は「子供を死なせない」という合理的な基礎か
ら不登校を主張しました。それからどうすれば良いのか？　
その答えのひとつとして J F があるのですね。
木幡さんの主張する教育運動が、実証的で合理的な基礎
から出発していることを、土屋先生の活動から理解で
ました。　
運動の成功の鍵がここにあると思うので書きました。
－－－－－－－－－以下、転載終了。
ありがとうございます。いわゆる「癒しの場」として
フリースクールが機能するだけでなく、確かな自信を
培う場としてのフリースクールが問われています。
御支援下さい。
各地で「選択登校」の運動がスタートし始めています。
いつでも御連絡下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0192--------- 2000/09/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 学びのための発進！―実験器具作り
2.「JF L a w」の掲示板ができた!
3 . ボランティア・静の J F 日記
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 6 （昭和 6 1 ）土井たか子、社会党委員長に
　　　　　　（もう、社会党なんてないんですねえ…）
★今日の名言
「上達しない練習なんか、意味はない。」
　　　　―チャック・ノックス　ＮＦＬヘッドコーチ―
- ■ 1 . 学びのための発進！―実験器具作り■
一昨日のＤＦの記事を覚えていますか？
－－－－－－－－－以下、転載。

まさき君はパズルを持ってきて
「どうしてこうなるんですか？」
そのパズルとは竹串の端を針金で結び、その針がねの先
にボルトを結わえ、バランスをとるというもの。
「わけを知りたいの？」
「そうなんです」
ここで問題。
　　　　　　5 ｃｍ　　　　　1 0 ｃｍ
　　　――――――――――――――――――――――
　　　　↓　　　　　↑　　　　　　　　　　↓
　　　1 0 0 ｇの重り　支点　　　　　　　　　　？
「釣り合わせるためには　なんｇの重りをぶらさげればい
いの？」「???????」
「これはモーメントというの。物理だね。これから考えて
みる？」「はい！」
学びってこんな風な疑問からスタートするのかな？
さっそく、実験器具から作る事にしました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
そんなわけでモーメント（トルク）の実験器具、まあ、ミ
ニシーソー・天秤の類ですね。それを作るための道具を探
しに、まさき君と新宿の東急ハンズへ、レッツゴー！
秤売り場へ行ってフック付き「おもり」を探したがないん
ですねえ、これが…。学校はその点いいですよねえ、使う
使わないに関わらず（たいていは使わず、ほこりをかぶっ
てるんですが）“理振法”とかいう法律で、一定程度の実
験器具が入ってくるんです。
フリースクールはつらいよなあ…、お金を出せば買えるけ
ど、そこがつらい…。そこで、手作り…。実験用のおもり
1 0 ｇのものが 3 5 0 円もする。うーん、困った。
あれこれ考えて、ゴム栓をおもりにすることにした。二つ
組み合わせて 1 0 ｇになるものを発見！やった！やった！し
かし、これをどうやってくっつけるんだ？
そのときまさき君、
「シャーレをつるしたらいいんじゃないですか」
「シャーレって? 」
「入れ物を使ってかごみたいにするんですよ。糸かなにか
で。」
「そうか！じゃあ、エス字型のフックを買えばいいじゃん！」
「シャーレよりカップの方がいいかも」
話しがトントン拍子に進んで、いいねえいいねえ。あとは
竹のものさしを買って、1 c m ごとに穴をあければいい。
ぼく一人で買い物に行ったら、こういう発想は浮かばなか
ったかもしれない。
ＪＦに帰って、まさき君、さっそく竹のものさしに穴をあ
けていました。これから、どんな授業が? モーメント（ト
ルク）の実験から積分をやるんですよ。中学生だって難しく
ありません。
★　お願いです　
学校関係者の皆さん、古くなって廃棄処分にするような実
験器具、あるいは予算の関係で新しいのを買い、不要にな
った実験器具など理科関係のものなんでもいいです。
寄付していただけると助かります。
■ 2.「JF's Law」の掲示板ができた!■
ひいちゃん、このちゃんがこの 1 年間のミーティングで決
まった J F の L a w を洗いなおしてくれた。そして、コンビニ
からもらってきたダンボールを利用し、L a w の掲示板を作
ってくれた。
ダンボールに黄色いケント紙を張りみどりのケント紙が
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くっきりと「J F ' s  L a w 」を浮き上がらせる。壁にはると、
なかなか見栄えがいい。
「あれ、ところでこの壁にかけておいた絵は？」
見ると、無造作に床の上に置かれている。
「駄目だよ！この絵、ものすごく高いんだから。アイオ
ウって人の版画なんだよ。」
「高いってどれぐらい？」
「1 0 0 万円ぐらいかな？」
「!!!!!」
さてさて、この 1 年間でどんな憲法が制定されたのかな？
ＪＦの憲法は固定しません。まずかったら、どんどん変
えていき、いいものにしていきます。
【生 活】
・　椅子にはちゃんと座る（こわしたら弁償する）
※　実際、壊した人がいたのでこの憲法ができた
・　私物は私物置き場に置き、各自で管理する
・　鉄砲遊びは禁止
・　部屋の模様がえは、定期的に行う
・　自分で出したごみは、自分で片付ける
※　ペットボトルはつぶして捨てる
※　カップラーメンなどの容器はよく洗って捨てる
・　人をたたかない
・　人は不愉快に思うことはしない
※　キレる前にはっきりと言う
・　みんなで集まる時は、すぐに集まる
・　室内では「厚底靴」禁止
【学 習】
・　朝来たら、1 日のスケジュールを書く
・　午前中は静かに
・　午前中は学習を優先させる
・　基礎英語をやる人は、必ず、午前中に来る
・　やり始めたことは、持続させる
【お散歩・行事】
・　買い食い禁止
・　みんなで決めた行事の後は、各自の予定をいれない
※　行事優先
【ゲーム・ビデオ】
・　午前中にゲームをやらない
・　ゲームは 1 2 時～ 1 時までとする
・　ゲームは音無しで行う
・　1 人しか p l a y できないゲームソフトは持ちかえる
・　家で見れるビデオ「バラエティなど」は、持って
　　こない
・　ビデオは木曜の午後 3 時～ 5 時までが最優先時間帯
　　（それ以外は見られない）
■ 3 ボランティア・静の J F 日記 . ■
こんにちは！
雨が続きゆううつですね。
そしてひいちゃんの補導された事件！
なんなのよ、きいいいいいっと読んで腹がたちました（笑）！
そして木幡さんのコメントも、特にこの辺りが全くその通
りだなぁと思いました。
＞根強い学校信仰が厳然としてある。学校に行く行かない
選択の権利や自由（もちろん本人の責任において）は
全く保障されていない。
＞心が大切と言うが、世間はやっぱり外見で判断すること。
学校に行かないことへの偏見。それにきっぱりと立ち向か
えるだけの自分自身を作り上げること。

火曜日から書き始め、なんだか長くなってしまいました。
---------------------------------------------------
＝初日の風景＝
みんな真っ黒に日焼けしている。
「沖縄に行ってますます黒くなりました」（このちゃん談）
木幡さんも黒いベールをかぶせたよう（？）に色のトーン
が落ちている！
そんな中、白さが際だつけんちゃん。
塾とゲームに明け暮れていたそうです。
ひろくんは、2 期もやっぱり朝からはりきって 4 コマ作文。
一緒に取り組んで、はやばやと書き上げると、今度は 8 / 3 1 - 9 /
1
のキャンプのことを書いている。書き上げると木幡さんに
みてもらい、ノートをしまってソファに座り、ニコニコ。
きっと、夏休みの楽しかったことを思い出していたのでし
ょうね。
まさきくんが仲間に加わる。ようちゃん、けんちゃんのカ
ードゲームを観ていたり、パラリコをみていたり（そろそ
ろルールわかったでしょ？）…。
パズルを渡すと、私も出来ないパズルをいとも簡単に組み
立てる！
大人しくてやさしいので、ミッキーの攻撃（本人はじゃれ
てるつもり）の的になっている。
しからないとどんどん力を入れてかかってくる。
ミッキーはやせててちっちゃいけれど、たたかれたりする
と本当に痛い！時間が経つにつれて、まさきくんに甘えが
出てきたのか、ミッキーもどんどん手加減がなくなる。
まさきくん、痛いときは痛いって、やめろーって言おうね！
ひいちゃんもちかちゃんも、あきらめないで、その都度きち
んとミッキーに「やめて」と伝えていこう。
あ、これはけんちゃんについてももだけれど…。
みさちゃんとコンビニにお弁当を買いに行った。
みさちゃんが買ったのは、おかかのおにぎりとひじきの
煮物、海藻サラダ。普通、子供が好むようなものではな
いですよね？
健康を考えているのかなぁ、偉いな～。
と、思っていたら、午後からみさちゃんのお母様登場。
「今日は何食べたの？」
「おにぎりと海藻サラダ！」
「そっか。海藻サラダ、好きだもんねー」と。
そうか、好きだったのか！
こぼしながらではあるけれど、ゆっくり、ゆっくり、全部
食べた。コンビニで、「そんなに買って食べきれないので
は？」（しほちゃんがそうでしたよね。懐かしい…）と思
っていた私はびっくり。
＝キャンプの思い出＝
静かな田舎の夜を引き裂くような…ミッキーの夜泣き！
皆が寝静まった夜 1 2 頃でしょうか。
突然火がついたかのように泣き出したミッキー。
寝ていたひいちゃん、けんちゃんも飛び起きて、何事か
と問いかけるも、ミッキーはますますびーびー泣くばかり。
ひいちゃんが抱きとめたり、頭をなでたり、一緒に寝むろ
うとお布団をかけようとしても全然おさまらない。
よく聞いてみると、泣いている合間に「やだやだ」と言っ
ている。けんちゃんも「何がやなんだよ。言ってみろ」と
なだめにかかる。それにも応じることなく、泣き続けるミ
ッキー。
いつもはきかないミッキーのことなのでと、ぼうっと眺め
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ていた私もこれはただごとではないと、背中をさすり、頭
をくっつけて
「どうしたの。夢見たの？もう大丈夫だよ。お姉ちゃん
（ひいちゃん）もいるよ。大丈夫大丈夫。」
と落ち着かせようと試みる。
けんちゃんも
「あんなにきかないミッキーがこんなに泣くなんてよっぽ
ど恐い夢だったんだろうな」としみじみ言う。
しばらくして泣く声が弱くなったかな、と思うと倒れて寝た
…。
翌日このことを聞いてみると、本人は全く覚えていないとか。
ひいちゃん、けんちゃん、そしてミッキーお疲れさまでした。
---
みさちゃんのお母様とは、夜にゆっくり話す時間がもてま
した。主にみさちゃんの体のこと、これまでの手術、現在の
心臓の状態や、なぜすぐに疲れてしまうのか、など。
そこから思われたのは、常に命の危険にさらされつつも、
少しでも心地よく過ごせる時間を多くしようと一緒に頑張る
姿、そしてみさちゃんが一番大事！というお母様のお気持ち
でした。
私的なことですが、7 月に弟を亡くし、それまでの 1 年 3 ヶ月
にわたる闘病生活と母の思いをよく知っていましたので、
みさちゃんのこと、また、見守られているみさちゃんのお母
様の気持ちを思い、目頭があつくなりました。
うちの母が、「一番泣きたいのはこっちなのに、お見舞いに
来てくれた人に泣かれると腹が立っちゃう」と言っていた
ので、こんなときにわたしなんかが泣いてはいけないのだ、
と思ったのですが、やっぱりうるうるしてしまいました。
このことで、みさちゃんのお母様が気分を害されていたら、
とちょっと心配な私です。
★　ボランティア・静さんは個人的に「KU R O N E K O  N E W S」を
定期的に出しています。本日は、特別付録としてその中の
一部を転載いたします。
－－－－－－－－－以下、転載。
■フリースクールの夏のキャンプ
8 / 3 1 - 9 / 1 に奥多摩の鳩ノ巣にキャンプに行って来ました。
泊まりがけで子供とふれあえる機会もそうはないと、仕事
を休んで参加しました。
当たり前なのですが、川は結構冷たくて、しかもダムの底
流水が流れてくる地区のため、南の島で泳いできた私にと
っては「これは泳げるのか？」と思うほどでした…。
でも、そこは精神年齢が一緒な私（笑）。
こどもたちに「あそぼ～よ～」と言われると逆らえず、一
度入ると冷たさもなんのその、きゃあきゃあ騒いで遊びま
した。
ひとしきり川に流される遊び（←危険？）を楽しんだ後、
今度はめだかすくい。うちの水槽にまた入れようかしら？
また食べられちゃうかなぁ、なんて思っていると、ある男
の子が、
「これ、食べてもいい？」
「えええっ！？食べるの！？めだかだよっ！！？」
「おどりぐいおどりぐい！」
といいながら、あっと今に飲み込んで
「味しなーい、なんか苦い・・・？」なんて言ってました。
普通食いますかねぇ・・・。
それとも「めだか＝飼う」という発想しかない私がヘンな
んですか？びっくりの体験でした。
---

夜はダウン症をもつ子のお母様とゆっくり話す時間がもて
ました。主に体のこと、これまでの手術、現在の心臓の状
態や、なぜすぐに疲れてしまうのか、など…。
そこからみえたのは、常に命の危険にさらされつつも、少
しでも心地よく過ごせる時間を多くしようと一緒に頑張る
姿、そして何より子供が一番大事！というお母様のお気持ち
でした。
状況はかなり違いますが、1 年 3 ヶ月にわたる茂之の闘病生
活と母の思いをよく知っていましたので、その子の気持ち
、見守られているお母様の気持ちを思い、目頭があつくな
りました。子供が大事、病気も心配、でも甘やかさないと
いう子育ての姿勢がなんだかとてもよく母に似ていて、だ
ぶってしまったのです。
母が、「一番泣きたいのはこっちなのに、お見舞いに来て
くれた人に泣かれると腹が立っちゃう」と言っていたので
、わたしなんかが泣いてはいけないのだ、と思ったのですが、
やっぱりうるうるしてしまいました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
同じキャンプの事を書いていますが、視点もタッチも違
う事わかりますね。
そろそろ、残暑も陰りを見せてきました。ジャパンフレ
ネの子ども達は絶好調！
デイリーフレネは月曜～金曜までの平日間です。
1 1 日（月）、またお会いしましょう！
チャオ!
- - - 〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の視点―補導に関連して
3 . 埼玉・熊谷に「学びの場」を！―「選択登校」ネット
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 0 ( 明治 3 3 ) 新橋、上野の両駅にはじめて公衆電話を設置
★今日の名言
「激励しているつもりで、相手の痛みに鈍感になっている
ことがよくあるものだ」
―バーバラ・ウォルターズ( 1 9 1 3 ～　米国のジャーナリスト)
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　うううー、充満…
毎週木曜日は、何か作って食べるにになりつつある。
先週は、クリームシチュー。ぼくは、午前中、所要で外に
出ていたのだが、ルルルルーと携帯電話がなる。
「木幡さん、子ども達だけで買い物に行ってもらって大丈
夫でしょうか？」
ボランティアが病気で一人休み。以前、カレーライスを作
った時、子ども達、業務用福神漬けを買ってきた事がある。
余った福神漬けを持って帰った木村君、さすがに食べきれ
ない。賞味期限切れ…。そんな心配がスタッフにはあった
みたい。
「買い過ぎないようにすればいいんじゃないの」ＪＦに戻
ってみると、うううううー、部屋中、クリームシチューの
匂いが充満していました。
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「おいしかった？」
「おいしかったよ！お代わり、3 回もしちゃった」
あま―い匂いも我慢します。次回は「トン汁とピザ大会」
だそうです。
●　この寒いのに…
金曜日のお散歩の日、なお君から電話。
「みんな、ハイキングに行ったの? 」
「行ったみたいよ」
「この天気で? 」
そう、雨が降ったりやんだりの一日、まさか泳いだりは
しなかったと思うけど…。
「ハイキング、どうだった？」
「楽しかったよ! 川で泳いだの」
多摩川の上流、秋川渓谷…水は冷たかろうに…。
「ひろ君、流されていたよ」
「えー！また！」
「いや、そういう意味じゃなくて、平泳ぎで川上から川下へ
ってこと」
「他にも誰か泳いでた? 」
「いや、私達だけ」
「どこで着替えたのよ？」
「家から着て行ったもん」
水着を着たまま、今度はバスに乗り「大滝」まで行き、そ
こでも泳いだとか…、やるなあ、お子様は…。
■ 2 . ＪＦ保護者の視点―補導に関連して■
●　「子どもは学校に行かなければならないのか」
　　　　　　　　　　―山川　あずさ―
例の補導の一件は、いろいろ考えさせられることが
ありました。
一番気になったこと。
これはなんと言っても警察官が子供の言うことを
全然信用しなかったらしいということ。
このちゃんもひいちゃんも婦警さんに
「フリースクールに行っている」こと
「親や先生（木幡さん）も買い物にきていることは承知
している」ということをきちんと何度も説明したらしい
のだが、頭からそれは嘘やでまかせを言っているに違い
ないという疑いの態度をくずさなかったらしい。
それは電話口での婦警さんの話しぶりからもよく伝わっ
てきた。お母さんが子供の行動をきちんと知っているこ
とを知ってなんだか不満そうなのだ。
そもそも開口一番、
「新宿警察の○○です。今お子さんどちらにいるかご存
じですか？」
という質問。そもそも名前を名乗って後いきなり質問っ
ていうのも失礼な気もするが。
「はい、原宿か新宿アルタにいる予定ですが…」
と冷静に答えたら、拍子抜けした様子。
「えーーー！知りませんでした。学校さぼってそんなと
ころへ！！」という答えを期待していたのでしょうか。
どうしても子供たちが嘘をついていることを証明したかっ
たらしい。としか思えない。子供たちがほんとうのことを
いっていたことがわかって、ばつも悪かったのだろう。
子供に聞くと一番不愉快だったのは、とにかく最初から色
眼鏡でみられていて、何をいっても信用してくれないとこ
ろだったようです。警察は疑うのが仕事とはいえ、子供の
人権はなおざりにされているような気がします。このちゃ
んとひいちゃんという人格に対して失礼です。

また「フリースクールに行っていますので、自分で自分の
行動を決めさせています。」
と言ってもぴんとこないらしく
「フリースクールって何ですか？」
「それって学校に行かなくても許されるものなんですか？」
ここまではまだしも
「やっぱりいじめにあった子がいくんでしょう？」とか言
うものだから、私もきっぱりと、
「いいえ、選択して登校しています。私たちの方針なんです。」
といったら「そうですか…」とやっと納得してくれたよう。
それにしても凄い偏見。
電車の定期の件といい、今回のことといい、フリースクール
が社会的に認知される日はまだもう少し先のようです。
村上龍のいうとおりもう少し不登校の子供たちが増えてくる
と、社会も学校や常識がもしかしたら間違っていたのかも…
という認識をもちはじめてくれるのだろうか？
セラピストという仕事柄いろんな人にお会いするが、やはり、
社会やみんなが常識だと思いこんでいることが、すごくおか
しなことなのかもしれないと思うことがよくある。
たとえば通勤ラッシュ。あんな中にまともな感性の人が、
毎日乗っていたら気が狂ってしまうかもしれない。
（ラッシュに電車に乗っている人がいたらごめんなさい。）
でもみんな普通そうにしている。
感じないようにしながら…。不快なことを不快に感じない人。
（これを失体感症と心療内科ではいいます。）
たとえば学校。あまり興味がもてないつまらない授業でも
子供が一日６時間もじいっと座っている。もしくは座るこ
とを強要される。（もちろんみんながつまらない授業とい
っているのではありません。仮に授業に全然興味をもてな
い子供がいるとして…の話です。その子は学問ではなくア
ートの才能がある子供かもしれません）
どっちも普通に考えたらすっごく不自然なことです。
ただ常識でありみんなそうしているから当たり前であると
思いこんでいるだけなのではないでしょうか？
私自身はラッシュアワーに電車に乗ると疲れちゃうから
毎日なんてできないし、興味のないことに６時間もつき
あってすわっていることもできません。
こんなことを言うとそうしている人、そうせざるを得な
いと信じている人たちから
「なんてわがままなことをいっているんだ。」
と非難されてしまいます。
でも私は、「みんなの方が変なんだよ。気が付いてよ」と
言いたい。
シンプルに考えればわかることも世間体とか常識とかにと
らわれると、真実が見えてこなくなってくる。
果たして「全ての子供は学校に行かなくてはならない」
という根拠はどこにあるのか？
私は聞きたい。
●　「学校の風景」
　　　　　　―新会員ヒロ君のお母さん―
木幡さん
あらためまして 明日よりよろしくお願いします
木曜日にフレネの近くで拾った猫は だいぶ元気になりま
した。随分と栄養失調のようで まだ がりがりですけれど
飼いたかったのですが 一緒に暮らしている義父が難色を
示して飼い主を探しているところです。
金曜日の日は 学区域の校長に会いに行きました。
通学証明書を出してくださいました。
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ちょっとその日の出来事が気になったので
書いてみようと思います。
先日 ヒロがフレネに通うようになったことを 学区域の
校長につたえるべく 学校に向かいました。ヒロは 図工
の何かを作るように促がされていて、めずらしく 教室ま
でついてきてねと言うので いっしょに行きました。
彼の教室に行く途中の階段でランドセルを背負ったまま
立ちすくんでいる少年がいました。ヒロのクラスの 男
の子です。わたしは 彼の所で立ち止まったのですが ヒ
ロは教室に入っていってしまいました。
彼は おびえていて わたしと目をあわそうともしない。
彼はずっと教室に入れない 生徒だったんです。
そういう子がいることは周りのお母さんから聞いていた。
親は学校に送り込むだけ… 休ませてもらえないんですね…。
林間学校の時も 泣き叫ぶ彼を 校長と担任と親が バスに
押込めたんです。
彼が学校に来たくない理由は 知りません…。でもとにかく
こんなにおびえている子をなんで 無理に押し込めようと
するんだろう。
授業の終わる鐘が鳴って 腕白たちの声がしたら、彼は踊り
場まであわてて 降りて うずくまってしまいました。
腕白たちは ボクシングのふりをしながら 彼をちょっとか
らかっておりていった。
わたしは ほんとうに その前の日に拾った仔猫が頭の中で
かさなりました。こんなにおびえてるのに…。
仔猫は「にゃあ」と泣けたのに この子は泣く事もできな
いで助けを求めることもできない。
わたしの子だったら とっくに行かせていない情況です。
おもわず「学校なんかきたくないよね」って言ってしま
った…。返事もしなかった。
でも 彼には したくなくてもしなければいけない命題が
ある。（まさに命がけでしょう …彼にしたら）
その後 「どうする？教室に入る？」と聞いたら、ちい
さくうなずくので 手をつないで 教室までいきました。
ヒロはもう 友達と遊んでいた。
一応担任の先生に その子は「良くきたね」とほめられて
ランドセルを置いたりしていました。
暗澹たる気持ちをかかえて、校長と通学定期の学割の話
をして わたしは 帰宅したのでした。
彼のおびえような上目遣いが 今でも目に残っている…。
ヒロは 放課後遊びまでして 帰って来たわけですが、
彼のことが気になったので 「Ａ君 どうした？」ときい
たら、なんでも 給食のときに何かのきっかけがあったの
でしょう、「もうやだ～～～～」といって お盆ごと床に
おとして教室から飛び出したらしい…
…でも 彼には 帰る「家」はない…
あんのじょう 頭のきれる腕白君と 先生に とりおさ
えられて、あとかたづけをして、きっと
「自分でしてしまったことは かたずけようね」みた
いな教育的指導がなされたんだろうな…。
同じ学校で 同じように学校に行きたくない子を持つ親として
彼の情況は あまりに きついなぁ と感じたのでした。
親御さんの 学校信仰がはがれるといいですね・・・・
－－－－－－－－－以上、転載でした。
【木幡　発】
先日の「補導」の件、最初は「冗談が本当になったね」
なんて言ってたんですが、このちゃん・ひいちゃんの
話を聞いているうちに、ふつふつと怒りが湧いてきま

した。　
まるで子どもを信用せず、かくあるべきだという物語を
勝手に作り、その範疇に入らない子どもを悪者扱いする
構造…、官憲的体質…、学校も警察もなんと似ている事
でしょうか…。
そういえば、他者を「おい、お前」呼ばわりするのは、
教師と警官だけだと言うことを聞いた事があります。
ＤＦ読者からも「憤りを感じた」というメールがいくつ
か入っていました。
■ 3 . 埼玉・熊谷に「学びの場」を！―「選択登校」ネット■
●　学びの場を作りましょう
　　　―熊谷「選択登校を考える会」水野しづえ―
今回は当地の行事（花火大会）と夏休みという事もあって、
参加者は前回に比べぐんと少なかったのですが、フリート
ークの時間は、本当にお互いの距離がずんと縮まって、人
と人が話しているという感じでした。
とくに、高校の現場で相談の仕事をされているという「生
教師」のご参加をいただいたことは、それはこの地域の出
来事としては希有なことでしたので、なんだかとっても嬉
しかったです。まだまだここもいけるかな？とさえおもい
ました。
当日は同地域で「平和の為の戦争展」を開催していて、そ
こで「子どもの人権」のブックレットを入手でき、それを
参加者にお配りできたのはラッキーでしたね。（まだ残部
が少しはあります。ご希望の方があればお送りしますよ）
また、参加の皆さんからもフリートークがとってもよかっ
たとか、ＢＡＳＩＣ学習会への関心が示されて、これから
もこの会を何とか継続していきたいと思いました。
アンケートの結果にも如実に表れているように、「選択登校」
の現場をつくることが求められているようです。
何とか場所をみつけましょう！
お手伝いを買って出て下さる方もありましたので、今後は
もう少し具体的にどうやって「場」を作っていったらいい
のかを考えていきたいと思ってます。
汗びっしょりになりながら参加のお母さん達に授業をして
いた木幡さん。なんだかとっても頼もしくまた、ステキに
みえましたよ！
わたしもこれからはもうちょっと気合いを入れて、現実を
作っていく事にエネルギーを注ぎたいと思いました。
でも、時間には限度がありますから、出来る事と出来ない
事をはっきり整理して、お手伝いいただける事を皆さんに
お願いしたいな…なんてこともちょっとは思っているのです
…が。
また、来月もよろしくお願いいたします。
※　参加者の感想
・行政に頼らなくてもいいんではないかという意識が出て
　きた。
・選択登校の民間レベルでの運動がなぜ必要かよく解りま
　した。
・初めての参加でしたが、色々な方の話が聞けて刺激を受
　けました。子どもの様子を見ながら親も学んで行きたいと
　思ってます。
・授業も興味深かったし、フリートークも刺激的でした。
　　きっと会では多重構造で行政・地域と関わっていく
　　n e e d s があるのかなーと感じた。
・分数の授業、ショックでした。
・とってもよかったです。このような市民活動が活発にな
　る事を希望しています。
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－－－－－－－－－
次回の熊谷「選択登校を考える会」は、9 月 3 0 日です。
また、木幡が授業を行います。
●　熊谷「選択登校を考える会」
日時：9 月 30 日（土）  午後 1 時半～ 5 時
会場： 熊谷商工会館  （熊谷市役所前、二階会議室）
内容：「対話を作る身体」
　　　他者の感じたことを共有できる身体、他者を受け入
　　　れるということはどういうことか…。そんなことを
　　　中心に「学校以外の学びの場」をどう作るか考えて
　　　行きましょう。不登校や引きこもりでお悩みの方、
　　　お集まり下さい。あたまを柔らかくするためのトピ
　　　ック授業も行います。
講師：ジャパンフレネ代表  木幡  寛
会費: 500 円
定員：2 5 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差し上げます）
（責任者　水野）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 今はもう秋…
2 . ハッピーバースデー…美沙ちゃんのこと
3 . 本日のおすすめ―無料グリーティングカード
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 5 7 1 ( 元亀 2 ) 織田信長、反勢力の延暦寺・比叡山を焼き討ち
★今日の名言
「プレッシャーは自分を成長させるために、自分で与える
ものだ。プレッシャーなんかですり減ってどうするんだ？」
　―セバスチャン・コー（長距離金メダリスト）―
- ■ 1 . 今はもう秋…■
ジャパンフレネの森はすでに紅葉…。エレベーター前のデ
ィスプレーは、真っ赤な紅葉に黄色い楓、そしてどんぐり
、ひいちゃんが飾ってくれました。
そんなジャパンフレネの日常です。
●　突然の山姥ごっこ
1 0 月のカレンダーづくりをしていたこのちゃん、木村君に
「顔に絵の具を塗ってやろうか？」…。
それがエスカレートして突然、お互いの顔をお化粧すること
に…。「山姥にしようよ」
じゃんけんで負けた木村君、まずは目の上を白く塗られ、つ
づいて青…。「うわ―！みんな見て！見て! 」の声で見にいく
と…、ううううーー、おぞましい。
ちかちゃん、ひいちゃん、それに 1 0 歳のみきちゃん、2 5 歳の
ボラ・静も参加して…。いるいるいるいる、帰り道の歌舞伎
町あたりにウンコ座りしている山姥娘が次々できあがる。ま
あ、一度やってみたいんでしょう。
ちかちゃんが一番にていた。ジャガイモにお化粧したみたい
なまっちゃ色のガングロ娘…。お口あんぐりで頭悪そー！…
というところが受けてました。

一騒ぎした後、一斉に水道へ！ちゃんと記念写真も撮りまし
た。
それにしてもみきちゃん、ガングロを恐がってずっとぼくに
し
がみついていました。ぼくのへそ部分をです。くすぐったか
ったなあ…。
●　敬老の日＝木幡 d a y ?
一週間の予定をあれこれみんなと考える。
月曜…実験器具作り、カレンダー作り　
火曜…モーメントの授業　
水曜…パソコン講座　
木曜…トン汁大会　
そして、「金曜はぼくの日か? 」
「なんで木幡さんの日なのよ？」
「敬老の日だろう。最年長。敬老の日だから『けえろう』
なんちゃって」「さぶ―」
「ぼくに何かプレゼントちょうだい」
「なんで私があげなきゃいけないのよ」
「マッサージ券とかでいいよ」
「木幡さん、私に何かしてくれた？」
「ジャパンフレネを作ったでしょう? 」
「木幡さん一人じゃなんにもできないでしょ？きむさんと
かに手伝ってもらわなきゃ、なんにもできないでしょ」
「……（無言）あー、このちゃんは、まだ、このか？」
「さぶー」
うううん、ああ言えばこう言う…、そんなやつ嫌いさ!
口で 1 6 歳のお姉さんに負けてる木幡です。
●　3 時です
「木幡さん、3 時だよ。3 時だよ」と新入会のヒロ君
（「まっつあん」と呼んでくれと本人は言ってましたが…
。ヒロ君は 1 0 歳、ひろ君は 1 8 歳です）。
なにやら 3 時にこだわるなあ…あっ、そうか！ 3 時にはお
やつって、今朝、ぼくが言ったんだ。
「おやつ食べたいの？」
「うん！これ食べていいの？」
「いいよ。みんなにも持っていってね。梨もあるよ。自
分でむけるの？」
でっかい梨を半分に切り、さらに半分。上手に皮をむい
ているねえ。ぼくが小 4 の時はむけなかったんだ。
「半分もらっていい? 」
二人で台所の前でぼそぼそ食べました。
「ふっふっふ、秘密ね」
二人で顔を見合わせてにんまり…。
●　木幡さーん
「木幡さーん、数学やりましょうよ」といいつつ、つい
カードゲームに夢中で時間を忘れるようちゃん。
「木幡さーん、おれのコボ作見てくれた? 」といつも帰り
間際に作文をやり、そのへんに置いておく（つまり、ど
こにいったかわからなくなる）けんご君。しかし、二人
とも気にはしているんです。
「木幡さーん、作文三つ読んで、感想を書いておいてね」
帰り際、腕白中学生達が帰っていきました。
■ 2 . ハッピーバースデー…美沙ちゃんのこと■
美沙ちゃんのお母さんからのお便りです。
　●　「ハッピーバースデー」
　ハッピーバースデー、ハッピーバースデー
　生まれてきて良かったね　君に会えて良かったよ
　大きな宇宙の　小さな地球で
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　君は生まれた　今日生まれた
　僕のすぐそばで生まれた
　君の目、君の声、君の笑い顔
　みんなすてきだよ
　ハッピーバースデー　生まれてきて良かったね
　ハッピーバースデー　君に会えて良かったよ
　　　
　暑い夏の日、寒い冬の日
　君は生きて行く　ずっと生きて行く
　僕と一緒にずっと生きて行く
　君の夢、君の歌、君の走る姿
　みんなすてきだよ
　ハッピーバースデー　生まれてきて良かったね
　ハッピーバースデー　君に会えてよかったよ　
静さん、有難うございます。弟さんのつらい経験があっ
たのに、私の話を笑顔をもって真剣に聞いてくだっさた
こと、一時の話で美沙のことや私の思いをわかってくだ
さったこと、本当に感謝です。中学校の先生方とは一年
以上つきあっても理解はしてもらえませんでした。
美沙は、生まれた時、心臓の状態からして数ヶ月の命と
いわれました。でも美沙の生命力と多くの方々の愛に守
られ四度も手術が受けられ十四歳の今に成長することが
できました。
美沙から私は命の大切さ、生きる事の素晴らしさと大変
さを教えられています。
※　四歳の手術の時。手術当日は飲食ができません。朝
食ぬき。そして手術開始時間が大幅に遅れ午前予定が午
後になってしまいました。もちろん昼食もぬき。まだ元
気な美沙は周りの子供達が食事をする中で静に遊びなが
らすごしていました。
「おなかすいたね。」
「もうすぐ手術だからがまんしようね。」「うん。」
食事に関する会話はそれだけでした。
※　手術後はきつい水分制限があります。
「早く元気になるためには飲み物はお母さんのいうだけし
か飲めないけれどがまんしようね。」
水分制限で親を困らす子もいましたが美沙は何もいいませ
んでした。制限も段段に緩和され朝食に出される牛乳ワン
パック飲める日に「今日から全部飲んでいいわよ。」とい
うと「いいの。！」と嬉しそうに飲んでいました。
※　八歳の時。退院日がきまりました。でも退院前の検査
結果が今一つで退院前日に退院が伸びたことが知らされま
した。退院を楽しみにしていた母への電話に美沙も出て
「もう少し元気になるまで病院にいることになったの。明
日退院できなくてごめんね。」　
※　ボール遊びが大好きな美沙。バスケのシュートの練習、
サッカーまがいのボール蹴り、帰宅すればボールを抱える
美沙。もちろん力一杯はできませんが、
「皆とサッカーがやりたいから手術頑張る。」と言って受
けた前回。
でも結果は日常生活の呼吸は楽になりましたが運動は手術
前よりできなくなってしまいました。今はボールをもつこ
ともありません。運動が前よりできなくなったことに関し
て美沙は文句一ついいません。
与えられ事物をあるがままに素直にうけとめる。そして文
句を言う事もてらう事も無く、その中で自分らしく楽しく
過ごす美沙。その姿に一人の人間として敬服してしまいます。
美沙が生まれた時に父から、

「短くても幅と深みのある人生をすごさせてあげよう。そ
のためにはどんな力もおしまないでいこう。」
といってもらっての美沙との生活の始まりでした。
色々な経験をし、色々な事を学び、色々な力を身につけて、
短くても豊かで楽しい毎日を過ごして欲しいと願っています。
これからもどうぞ宜しくお願いいたします。
子供達に自分を大切にする事を知ってほしい、悪の道に入っ
て欲しくない、そんな願いを持って補導する大人、もっとも
そんなこと思ってもいない大人もいるけれど。でも毎日想像
を絶する子供や家族に接するうちに、いつしか本当の目的を
忘れてしまう事もあるのでしょうか。
私自身目先の事にとらわれてしまい本質を忘れる、信じるこ
と
を忘れて美沙に接してしまう。反省です。
　　
今、責任ある自由・自律ある自立と自分勝手・自己中心とを
混同している人が沢山いる気がします。自分らしく生きるた
めに自分自身を良く知る。そのためのエネルギーは大変なも
のですね。教育、子育ての重要性を痛感しています。　
一時インターナショナルスクールに子供を通わすのが「かっ
こいい」とはやったことがありましたね。学校に行かない
・フリースクールに通う・大学を中退してフリーターになる
等が「かっこいい」とはやりはじめているそうです。
規制されたり注意されるのが嫌で学校へいかない・そしてそ
れ
を良しとしてしまう親も増えているそうですね。そんな中で
真
剣に悩んだり自分をみつめたりしてインターナショナルス
クー
ル・フリースクール・中退等を選択した子供達やその家族が
さ
らに傷ついたり誤解されたり余計なエネルギーをつかったり
す
ることは避けたいものです。
人にせっする時の外形はたいせつだと思います。いい人で
あっ
てもなんとなく不潔な人とは一緒にいたくないし、顔黒・茶
髪
・厚底靴・山姥化粧の子には先入観を持って接してしまいが
ち
です。　　
障害者に対してまだ偏見の多い世の中、まずは人にせっして
もらうためにも美沙の服装・歩き方・食べ方・話し方等には
特に注意し教えてきたつもりです。
美沙の笑顔を大切にして毎日をすごしたい。
－－－－－－－－－転載、終了。
毎日、元気に通ってくる美沙ちゃん、そんな美沙ちゃんの詩
を
ひとつ紹介しましょう。小 3 の時の作品です。
「まど」
わたしは、うつています。
まど。
おもしろいな。
ワハハハ　オーイと美沙ちゃん。
めがね。家。電気。
あけたら聞こえる。風の音。寒い。　
■ 3 . 本日のおすすめ―無料グリーティングカード■
■あなたも無料のｅカードを知人やお友達に送ってみ
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ませんか？
下記のサイトで無料カードが送れます。いろいろなバ
リエーションがあって結構いいですよ！
http://community.goo.ne.jp/ecard/
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1.Just walking in the rain―大雨の日
2 . 美沙ちゃんへの反響
3 . サバチカル
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 0  (昭和 4 5 )日本万国博覧会（大阪千里）開幕
　　　　　　入場者総数 6 4 2 2 万
★今日の名言
「成功するかどうか、それは失敗にどう対処するかで決ま
る」　
　　　　　―デビット・ファハティー（ゴルファー）
- ■ 1.Just walking in the rain―大雨の日■
朝、ＪＦに着いたら、こんなメールが届いていた。
－－－－－－－－－以下、転載。
大雨のため本日臨時休校です。
すごい雨です。雨に弱い身延線も運休です。
学校の前の三沢川も水位が上がり，決壊したら
どうなるのか心配です。
今朝の出勤は，道が川になり，対向車と水の
かけっこで大変でした。
名古屋があんなになるなんてちょっと
びっくりしてしまいました。
木幡先生はだいじょうぶでしたか？
（山梨　Ｃさん）
－－－－－－－－－転載、終了。
ぼくの住んでいる所沢も大雨…。みんな大変だなあ、無理
してこなくていいよ。電話してあげようかなあ、なんて思
って電車に乗った。ところが東京に着くと雨なんか全然降
ってない。
「おはよう！」とひろ君が元気いっぱい一番乗り。お子様
はみんな元気です。
●　懐かしのルービックキューブ
ボラ・平岡君としょうちゃん、一昔前にはやったルービッ
クキューブを攻略本を片手に攻めまくる。ひとつクリヤー
するたびに「おーーー！」「なんか恐い！」
とうとう一歩手前まで行ったのだが、…
「これおかしいよ。誰かシールを入れ替えたんじゃない？」
攻略本に出ていないパターンにギブアップ。惜しい！後少し
だったのに…。
二人がいない時、ヒロ君、「シールはがしちゃお」と…。
はがしてノリでくっつけました。
「おーー！できたの？すごーい！」
感動したぼくは、アホでした。
●　モーメントの実験
手作り実験器具でモーメントの学習。左 1 0 c m のところに
1 0 g のおもり。それでは右 5 c m のところには何 g のおもり？
「けんちゃん、どう？」

「ええーと、2 0 g かな？実験やってみてよ」
さっそく実験をやってみると…、「あれえ…？」
けんちゃん怪訝な顔。そりゃそうだ。左に傾くんだもん。
「いや、この器具、最初から少し左に傾くから、つりあ
ってるってことでいいんじゃない」
「そういうの、普通、天秤って言うか？」
ぶつぶつ言いながらけんちゃん退場。そりゃそうだなあ…。
●　大根 1 個…
お昼のお弁当を買いに行くのが楽しみな美沙ちゃん。
おでんを買ってきたというので見せてもらった。容器の
蓋を開けると…、「あれえ…？」大根がころんと 1 個だけ。
おつゆも入っていない。
「なあに、おつゆいれてくれないの？」とみんなで大笑い。
しかし、容器を入れてきた袋を見るとおつゆがちゃぷちゃぷ。
「美沙ちゃん、入れ物を傾けて持ってきたでしょう」
美沙ちゃんもみんなも大笑い。これにて一件落着！
■ 2 . 美沙ちゃんへの反響■
美沙ちゃんのお母さんの記事に反響がありました。
－－－－－－－－－以下、転載。
美沙ちゃんのお母さんの記事、感じること色々ありま
した。我が家は、次女が１歳から重い腎臓病にかかり
１０歳を迎えるまでは一年のうち半年間は小児病院に
入院しているという状態でした。
美沙ちゃんのお母さんの記事をよんで自分の当時と重
なる部分がたくさんあって、目頭が熱くなりました。
子供はほんとにけなげに自分に与えられた環境をあり
のままに受け取り、病気のさなかにも楽しみをみつけ
いきいきと生きるちからにあふれています。
五体満足でありながら人生の苦しみしかみることがで
きない大人があふれているというのに…。
こんなことがありました。
難病児ばかりの病室に入院していた時のこと。
次女は、５歳位だったでしょうか？
K くんという１０歳の男の子が向かい側のベッドにいて
よくゲームを貸し借りしたりして仲良くしていたもの
でした。彼の病状はあまり思わしくなく、寝ることが
できないほどで、夜中も座ったままの姿勢でやすんで
いました。顔色も紫でほんとうに苦しそうなのです。
身体には管もいっぱいついています。
でも彼は、そんなこと気にもとめていない様子で、次女
と一緒にゲームをしています。
K くんは、ある朝亡くなったのですが、その直前まで
友達と一緒に力無くではあったけど笑いあい、ゲームを
して楽しんでいました。
そして静かに座ったままで息を引き取ったのです。
普通容態が悪くなると個室に移されて隔離され、亡く
なったことも子供たちには隠されるのですが、「最後
まで大部屋にいさせて欲しい」という K くんの希望に
よって最後は仲間とともに遊びながら逝ったのです。
私は K くんの生を楽しむ能力に感嘆せざるをえません
でした。どんな状態でも楽しんでいられる力。
見習うものがあそこにはあります。
また幼いうちから死と直面している子供たち。彼らに
とって生は有限なものという認識が体験的にあるのか
もしれません。だからこそ、今を精一杯生きることが
できるのかもしれないと思います。
次女はお勉強は今ひとつだけど優しさとケアする能力
に長けています。人の痛みに敏感で、思いやるという
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ことを知っています。
次女は看護婦さんになりたいそうです。
（医者ではないところが面白い。）
病気という体験もその子供にとって、マイナスなこと
だけでは決してないのだと思います。病気を通しての
体験は彼女たちの人生にたくさんのことを与えてくれ
ています。
「出来事のどの側面にフォーカスするか」
「起こったことの何を見て生きるのか」
これが人が幸せに生きることができるかどうかの
分かれ目のように思います。
　　　　　　　　　　　　　　（東京　Ｙさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
もうおひとかた、Ｎさんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
美沙ちゃん…泣きました。
美沙ちゃん…
人間として自分が恥ずかしい。感動して涙が出ているか
ら、少しは人間なのかな、こんな私でも。これはうれし涙。
息子はまるまる太った元気のよい子でした。保育園の運
動会。いつもだったらトップで走ってくる息子が、遅い
のです。
「エネルギーが切れちゃうんだ」
夏休みに日光へキャンプへ行き、風邪をひいて帰って来
ました。かかりつけのお医者さん、「心臓に雑音がある。
紹介状を書くので大学病院で検査を受けて下さい。問題な
いと思いますが…念のため」
「心房中核欠損症」でした。このままなら、後１０年の命。
息子が生まれて喜んでいただけの私。そして、何もしてやれ
ない私。
そして、息子に、「生きる事のすばらしさ」を教えてもら
いました。
そして、美沙ちゃんに、「しっかり生きること」を。
（茨城　Ｎさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
関連して発達障害関係の投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。
土曜日に、明星大学で発達障害の自立についてのセミナー
がありました。梅永助教授がこの分野の活動家です。
通信制の大学院を作ったりして面白い学校のようなので行
ってみました。多摩センターからのモノレールに乗ってみ
たかったのも理由です。
保護者、先生、学生の参加者は 6 0 0 名以上で盛大な会でした。
最後に、医療、教育、福祉のサポートへの要望をまとめまし
た。
教育的サポートは保護養者、子供のニーズに応じた教育の実
践
１．養護学校、特殊学級、通級学級、一般学級の選択は利用
　　者の意見を尊重
２．早期からの職業教育の実施
３．発達障害者のための専門の学校の設置
４．選択の幅を広げた障害児教育
という要望でした。　１と４は同じ趣旨と思いますが、　
「選択」を重視している点が評価できます。　
２．は発達障害者に特有の問題かもしれませんが、　
ほとんどの人は職業につくのですから、健常児でも今後は
問題となるかもしれません。職業教育を狭く捉えると怖い
と思いますが、社会や大人の生活を理解して欲しいと思い

ました。
（東京　Ｈさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
★　ＤＦの記事について感想がありましたら、どんどん投稿
してくださいね！これからもよろしくお願いいたします。
■ 3 . サバチカル■
初めて聞く言葉です。みなさんに御紹介いたします。
－－－－－－－－－以下、転載。
北米の研究者の制度に、サバチカルという制度があります。
7 年に１度、１年間仕事を離れて自分の好きに過ごせるので
す。
多くの人は海外の大学や研究所に出かけて、自分の仕事の
展開を図ります。　残念ながら日本ではこの制度はありませ
ん。
社会全体に「満員電車の中を我慢しなさい」という規範があ
る
うちはサバチカル制度は夢の夢ですね。でも、創造的な社会
を
作っていくために必要な制度です。特に、教育者には有益だ
と
思います。７人の先生を雇うところを８人雇えば良いのです
か
ら、１５％程度の経費増で実現できるはずです。
教育制度そのものの問題ではないので、あまり論議されてい
な
いように思います。でも、基盤にあたるこのような問題を見
直
さないと何一つ解決しないと思います。　
木幡先生はどう考えますか？
（東京　Ｈさん）
－－－－－－－－－－－－－－以上、転載終了。
日本の学校にも似て非なるものはあります。期間が全
然違います。勤続表彰のおまけの休暇で 2 0 年勤続で１０
日ぐらい…、神奈川の教師に聞きました。
また、わたしの知っている山梨の教師は有給でこの１年間
大学で学んでいます。国内留学でしょうか。サバチカルは、
まさしく、夢のまた夢ですね。
じっくり、ゆっくりものを考え、自己をみつめる期間が欲
しいものです。Ｈさんの言うように、若干の給料削減でも
ゆとりがあるほうがいいです。現在の公教育は忙し過ぎで
教員はぎすぎすしています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0196--------- 2000/09/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 「ＩＴ講座」スタート！
2 . 風船文通、やりましょう！
3 . ジャパンフレネあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 1 2 ( 文化 9 ) ナポレオン、モスクワに入城
★今日の名言
「枯渇した人々は、学習も創造もできはしない。おそらく、
暴力を除いては。」
　　　―パール・ベイリー　米国の歌手 1 9 1 8 ～ 1 9 9 0―
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- ■ 1 . 「ＩＴ講座」スタート！■
「木幡さんみたいにねえ」…。ん？
「なんだなんだ？ぼくのこと何か言ってるね？」
「ふふふふ…、なんでもなーい」
気になるので追求したら…、
「木幡さん、形から入るでしょう？この前も登山靴買って、
全然使ってないじゃない。だから、パソコンもちゃんと使
えるかどうか確かめてからの方がいいってこと」
なあるほど…、「登山靴は 2 足買ったの。本格的登山靴は、
まだ 1 回も履いてない」
そうなんです！岡真司さんをお迎えし、今日からパソコン
を使って、本格的「ＩＴ講座」が始まるのです！パソコン
を買って全く使わないということがないための教訓にぼく
の登山靴のことが話題になったのです。
午後 1 時前、岡さん登場！コンピューター関係の仕事をして
います。ノートパソコンを 2 台半永久的に貸してもらいまし
た。東芝のダイナブックとイタリアのオリベッティー…、
渋い！
まずは子ども達との話し合いから…。
「何をやりたいの？」
「ホームページを作りたい」
「でもさ、パソコンの用語とかわからないし」
「使い方もわからないよ」
とりあえず、自分のプロフィールをパソコンで打ち、その
中で使い方や用語を学習するという事になりました。
約 3 時間、3 台のパソコンに集中。自分の家の見取り図まで
完成させたのは、まっ君。「自分でできるようになって、
うれしー！」とこのちゃん。やまちゃんも集中！もえちゃ
んは小学生ながら、プロフィールを見事に完成。
一人一人、フロッピーに保存しました。「ＩＴ講座」は
、毎週水曜日に行われます。
岡さん、よろしくお願いいたします。
★　お願い　★
ジャパンフレネには現在 4 台のパソコンがあります。
しかし、子ども達の練習のためには数が足りません。
パソコンを無料でお譲りいただけませんか？
できればノート型（デスクでもいいのですが、スペース
が狭いので）、w i n d o w s 9 5 以上の機能があればどんな機種
でも構いません。
御一報いただければ幸いです。なお、運送料はこちらで負
担させて頂きます。
■ 2 . 風船文通、やりましょう！■
「このちゃん、何を書いてるの？」
「手紙だよ。風船に手紙をつけて飛ばしたら、返事が
来たの」
このちゃんとママで原宿に買い物にいったとき、風船
をもらい、それに手紙をつけて飛ばしたんだって…。
栃木県の日光のあたりまで飛んで行って、6 年生の女の
こがひろったんだって…。
「へー、いいなあ！」
「ジャパンフレネでもやらない？」
「いいねえ！」
楽しいことは速攻決まるのがＪＦのいいところ。来週金
曜日のお散歩の授業は新宿御苑で「大写生大会」。
そのとき、御苑の空にはなすことにしました。
国語辞典で漢字を調べ、せっせせっせと手紙をかくこの
ちゃんでした。
★　余談　

4 年前ポーランドのクラコウで開かれたフレネ教育者国際
集会。連れ合いは、知り合った 1 4 歳の女の子と文通を続け
ている。
つい最近来た手紙によると、その女の子は、ミス・ポーラ
ンドに選ばれたそうだ！すでに 1 8 歳、歳月重ねて玉となる
…。
■ 3 . ジャパンフレネあれこれ■
●　成長しました
「コハボン（木幡）はどこだあ？」けんちゃの声。
ソファーで横になっていたぼくは、ソファーに隠れる。
「どこだあ？隠れてもわかるぞう。そういう時には、こ
うだあ！」ソファーを思いっきりゆする。勢い余ってぼ
くはソファーから転げ落ちる。
「あ、御免！やりすぎちゃったあ」
うーん、成長したなあけんご君。
●　死んだ？君？
「しんだまさき君！」とひろ君が呼ぶ。
「しんだじゃないよ。にった（新田）だよ」と心優しい
まさき君。ひろ君、自分の読める読み方で呼んじゃうん
だね。
でも、今日は「にったまさき君」と、ちゃんと呼んでい
ました。よかった…。
●　コボ作、初挑戦！
ひろ君が作文を書いてきた。4 コママンが「コボちゃん」
を要約したものをボラ・平岡君が口述筆記。
「明日もやろうね」
「あしたはやらない」
「一回やったら、毎日やる約束なんだよ」とぼくが冗談
を言ったら、「そんなの聞いてない。うそつき！」
「ウソはついてないよ。言わなかっただけだよ」と平岡
君も続ける。「やだ！」ちょっとベソかき気味。
「大丈夫、大丈夫。やりたくなったらまたやればいいんだよ」
ようやくきげんが直ったヒロ君でした。
●　お友達
もえちゃんが体験入会でやって来ると、みきちゃん、大喜
び。小学生が少ないＪＦ、特に女の子は稀少価値。二人で
折り紙を折ったり、本を読んだり…。しかし、そんなにべ
たべたしていない。
いま、もえちゃんは、ボラ・木村君たちとホワイトボード
を使ってゲーム。みきちゃんは作文を書いている。
そして、5 時近く「ばいばーい！」と別れる。
ゆったりと自然な時間が流れるＪＦです。
★ＤＦは月曜～金曜までの平日刊です。次回は 1 8 日（月）
にお届けします。1 6 日（土）は新宿で、1 7 日（日）は茅
ヶ崎で「選択登校を考える会」が行われます。ぜひ、御
参加ください。
ではまた、来週！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 燃えるようちゃん！ピザを作った日…
2 . ボランティア静のＪＦ日記
3 . 岡さんより愛を込めて
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
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★今日はなんの日
1 9 7 8 ( 昭和 5 3 ) 東京駅南口前に「八重洲ブックセンター」開店
★今日の名言
「ゲームで受けるたった一球のために、1 0 0 0 回も練習を
重ねるんだ」
　　　　―ドン・ハットソン　N F L オフェンスエンド―
- ■ 1 . 燃える遥介！ピザを作った日…■
「木幡さん、明日、ピザを作るんですよね？」
ようちゃんから電話がきた。
「もちろん！ピザとトン汁を作るんだよ」
「家でいろいろ調べたら、生地の発酵に結構時間がかか
るみたいなんです、5 0 分ぐらい」
「市販のピザ生地を買ってきて、発酵までの間に作って
みようよ。食べ比べもいいんじゃない？」
「そうですねえ。そうしましょう」
ジャパンフレネでは毎週木曜日には、何かを作って食べ
ることになっている。今回はトン汁とピザというなんと
も変わった組み合わせ。
さて、当日の朝、ようちゃん、
「木幡さん、家から材料を持ってきました。あと、オー
ブンレンジも持ってきました」
なあーんと、車で運んで持ってきたのだ！もう、やる気
満々！
「木幡さん、テーブルをそのまま使ってもいいですよね。
その方がやりやすいから」
トン汁はピザに合わないので、急遽、きのこスープに変
更。積極的に買出しに！さあ、粉にオリーブオイルを混
ぜテーブルの上でこねはじめる。指導者はもちろんよう
ちゃん！
「みきちゃん、押してるだけじゃ意味がないいんだよ。
おして折り返してこねるの」
ヒロ君も「ぼくもやりたい！」生地をベターンベターン
とテーブルに叩きつける。体験入会のもえちゃんも参加。
あとはレンジの中を適温にして発酵を待つだけさ。その
間に市販の生地にサーモンやらアンチョビやらサラミや
らをトッピングしてピザを作り、各自食べる。
もう、おなかいっぱい。しかし、手作りピザの入るとこ
ろは別にあるみたい。
「おいしそう！」とても大きいので、何度も何度も焼き
なおしてようやくできたピザは
「うんまーい！」「やっぱり、手作りだね！」
来週は余った粉を使い、さらにパンを焼きます。ふふふ…。
■ 2 . ボランティア静のＪＦ日記■
■美沙ちゃん
美沙ちゃんのお母様のメールにあった“ハッピーバースデ
ー”を見て、またもやうちの母のことを思い出しました。
「息子がお腹にいるとき、初期から流産しそうになり、入
院が長引きました。お医者様には『こんなに早くから流産
しそうになったりする子供は、産まれてきてもなんらかの
障害を抱えている場合が多い。無理して止めないほうがい
い』と言われました。でも、その息子が 2 1 年間たくさんの
喜びを運んでくれました。」
（弟の死後、とある通信に掲載された母の手記より）
私はといえば、未だ弟を亡くした悲しみが強すぎて、こん
な思いをするのなら、いっそ出会わなければよかったと思
ってしまうこともしばしばです。出会えたことに素直に感
謝することが出来る日がくるのを、ゆっくりと待とうと思
う今日この頃です。

■ソファでのこと
美沙ちゃんが、体がだるいのか、隣に座っている私に寄り
かかってくる。他の子によばれてちょっと席を外すと、今
度は床にぺっとりと座り、椅子の上になだれかかっている。
「美沙ちゃん、だるい？あっちにいって横になろうか」
手をひいてソファの所に行き、ごろごろしている美沙ちゃん。
楽になったのか、満面の笑み。
しばらくたって、けんちゃんが
「あっち行ってくんない？邪魔なんだけど」
と言っているのが聞こえる。
あわてて行ってみると、美沙ちゃんが横になっているソフ
ァの端にけんちゃんが座り、カードゲームをしている。
静：「美沙ちゃん、体がだるいみたいだから寝かせてあげ
　　てよ」
けん：「だってこっちに転がってきたりするんだもん」
静：「気にしなければいいじゃない」
けん：「気になるのー！それに寝るなら家で寝てればいい
　　　　じゃん」
一緒にゲームをしていたみっきーが参戦。
「そーだそーだー！意味ないじゃん！」
静：「意味なくないよ。ここでみんなと一緒にいたいん
　　　だよ」
けん＆みっきー「……」
わかってもらえたかな？
■帰り道
帰り道、9 月より入会のまさきくんと一緒に新宿まで歩いた。
J F までどのくらいかかるのかと思い、聞くと
「ドア t o ドアで 2 時間かな」
うわあああ、それは大人でも大変な距離。
駅からも自転車で 1 5 分かかるので、雨の日はおうちの方
が送ってくださるそうで…。
「あ、でも今ケンカ中だから送ってくれないかも」
とまさきくん。
詳しく聞くと、洋服を買いに行き、オレンジ色の T シャツ
が欲しいと言うと、「そんな派手なものはダメ」と。
さらに、J F に来るようになってから変わった、自己主張
するようになったとお母様に言われたそう。
静：「赤とかオレンジを着ると不良だと思われてるのかな？」
まさ：「うん、そうそう！ここ（新宿）の様子をポラロイド
　　　で撮って見せてあげたいよ！！ほら、あそこにいる男
　　　の人だってピンクの着てるけど、不良じゃないしさぁ
　　（笑）」
まさきくんの格闘はまだまだ続きそうです。
/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_//_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/_/
_/
★　心臓が悪いってこういうことです
美沙ちゃんのお母さんからこんなメールがきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
「心臓が悪い」と聞いても実際にはどういうものかピンと
こないと思います。小学校の時の先生がこんな例で子供達
に話してくださいました。
「皆が友達をおんぶして歩いたり走ったり階段をのぼった
りすると、呼吸はどんなだ。美沙はいつもそういう状態なん
だ。皆が先生をおんぶした時はどうだ。美沙が疲れている時
はそんな状態だと想像してごらん。」
これは子供達にはわかりやすかったようです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . 岡さんより愛を込めて■
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ＩＴ講座をやっていただいている岡さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日の「ＩＴ」の時間は、準備もなく教え方もわからず
に伺い、まさに「いろいろ足りない」状況でしたが、皆
さんのおかげで無事に終わりました。ありがとうござい
ました。
本当に無事に終わったのか、「実は、、、、」と何事か
起きていないかと心配もありますが。
マイペースで優しい山本さん、心配りの新田さん、
おきゃんな山川さん、しっかりものの小野寺さん、
一生懸命文字を打っていたひろくん、
ひろくんにつきっきりだったミーシャファンの木村さん、
ラルクは好きだけど３００円はもったいないちかちゃん
（ラルクの魅力はいくら？）やみなさん、デイリーフレネ
の印象とはまた違って楽しかったです。
ありがとうございました。
来週の「ＩＴの時間」は、今回の続き（パソコンの扱い
方、ウィンドウズの基本操作、文書作成、印刷、他）に
なると思います。
よろしくお願いします。
フレネにいて感じた事ですが…。
気になったのが「～の方がいい」というような言い方です。
例えば、「大きい方がいい」、「ローマ字入力の方がいい」、
などなど。
気になった理由は、その用い方で「好き・得意」というより、
優劣や勝敗（強弱）を意図することが多いと感じたせいだと
思います。
そういえば、フレネだけでなくどこの子供も優劣や勝敗を
競う言葉をよく聞きます。私の子供時代を思い出してもそ
うでした。そういう経験をして、見栄や競争心やかけひき、
他者との違いの認識、自分の選択の基準（価値感）などを
身につけていったように思います。
社会人になると、絶対的な評価基準がなかなかありません
し、他人との違い（好き嫌い等）を認めようとすると使い
にくい為に、使い方に慎重にならざるをえない言葉として、
あまり使わなくなっていたように思います。
それで気になったのだと思います。
そんな事を思い返させて頂きました。
また、よろしくお願い致します。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
岡さん、ありがとうございました。小学校の学習ソフトを
実験的に使って感想を聞かせて欲しいという声もあります。
ＪＦにも「ＩＴ」の波が押し寄せてきたみたいです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「選択登校を考える会」にて…
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 2 (明治 3 5 )俳人で歌人の正岡子規、没す。3 6 歳
★今日の名言
「虹を見たいなら、雨を我慢しなくちゃね。」

　　　　　―ドリー・パートン（1 9 4 6 ～　米国の歌手）
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　なんとびっくり！レゲエ頭のヒロ君！
「うわー！」という声が聞こえる。なんだなんだ、どうし
たんだと振り向くと…、ひろ君、黒い毛糸で作ったカツラ
（？）をかぶっているではないか！いわゆるレゲエ頭！
「ひろ君、どうしたの？誰に作ってもらったの？」
「おばあさんに作ってもらったの」
これがまた似合うんです。
「ぼくにも貸してよ」
「ダメ！キムさんがかぶるの」
「貸してくれなきゃ、コボちゃん作文のマルつけない」
と交換条件。
「貸して上げる」
ぼくがかぶっても、これまた、似合わないんだなあ…。
「ローソンに行ってくる」とレゲエ頭のカツラをかぶった
まま外に行こうとするので、木村君が制止。
いやはや、お店の人、びっくりするだろうなあ…。
※　事の真相
ひろ君パパからこんなメールをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
お話を伺うと古畑礼三郎の鬘のようですね。S M A P の木村
君が古畑任三郎の真似をして古畑拓三郎と称しています。
その真似をしたくておばあちゃんにねだって、毛糸で鬘
を作ってもらいました。
礼輝（ひろき）なので古畑礼（ひろ）三郎なのです。　
女どもは家の外への持ち出しを禁じていました。
今は母親も祖父母も留守をしているので良いチャンスと
思ったのでしょうね。良い判断です。私は構いません。
簡単な演劇をさせてみたらどうかな？と考えてもいました。
花岡の先輩の方でダンスと演劇をしている例があるのです。
ただ私には良いか悪いかの見当がつきません。
木幡先生はどうお考えですか？
フレネの仲間で可能でしょうか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくは大賛成です。
身体をどう動かすか、動ける身体作り…、
演劇的ワークショップもやってみたいです。
これからの課題です。
●　「もうけ」はあるか？
「木幡さん、コピー使っていいですか？」
「いいよー、何に使うの？」
「ええと、ちょっと…」
カードゲームのカードをコピーするみたい。
「私用ならお金をもらうよ」
「いくらですか？」
「1 枚 1 0 円。コンビニと同じでしょ」
「1 0 円？それって儲けを出すために設定した金額じゃ
ないんですか？高すぎますよ」
「……、じゃあ 5 円」
いったい、何円が適性金額なんでしょうね…
●　ヒロ君一番、けんちゃん二番、三時のおやつは…
「おはよう！」とヒロ君（まっつあん）が 9 時 4 0 分ご
ろやって来る。続いて、「あああ！本当はおれの方が
早かったのに！」とけんご君。
9 時半には着いていたそうだが、開いていなかったとか…。
わーいわーい、あれこれ言って、何日か前のコボちゃん
作文を見せる。結構書けるようになって来た。
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「帰り間際に書くんじゃなくて、朝のうちにやりなさいね」
「ふぁーい」といいながら、初めて朝の学習に取り組んだ
けんご君でした。
画期的！
●　これまた画期的！
定例のミーティング、「ひろみが書記やりたいんだって」
ひぇー！これまた初の自主的立候補！今まで誰一人として
名乗り出なかったのに…。
「じゃあ、私、議長やる」と、ちかちゃん。
なんだなんだ、一体どうしたんだ！でも、うれしい！
●　もう木幡はかなわない…
かつら君が来ると将棋を三番指すのが木幡の日課…。
かつてはどっこいどっこいだったのに、今はもうかな
わない…。
本日も三連敗！「くやしー！」という木幡の声を尻目に、
にんまり笑いながら帰るかつら君です。
■ 2 . 「選択登校を考える会」にて…■
●　茅ヶ崎にて（9 月 1 7 日）
4 月から 5 回の話し合いを持ってきましたが、「学校に
行かない・行けない」という悩みを出して考えるだけ
でなく、具体的にスペース作りをして行く中で「子ど
もの学びを」考えて行こうということになりました。
埼玉・熊谷もそういう動きになっています。
近々、熊谷にスペースを見にいく予定です。
学校以外の学びの場所をどんどん作って行きたいですね。
●　新宿にて（9 月 1 6 日）
ジャパンフレネに体験入会した小学校 1 年生…、入学式
の翌日から「ああいうところには行きたくない」と自分
の意思で完全に登校を拒否。
自由教育をポリシーにし、メソッドも持っている幼稚園
に行っていたそうです。そこと学校とのギャップがあま
りに激しかったのかもしれません。
なだめすかして、しばらくはなんとか通学していました
が、6 月からは、断固、通学を拒否。理由は「学校の授業
がつまらない・長時間拘束される・やりたいことができ
ない」ということです。
学校とはそういう場所ですが、これを単に「子どもの甘
え」とすることはできないと思います。そういう場所で
そのことに何も疑問を持たず通うことができる子ども、
そうではない子ども…、現在は後者がマイノリティーで
すが、学びの形態は選択してもいいのではないでしょう
か？すでに欧米は保護者や子どもの意志を尊重する立場
を取り始めました。
学校以外の学びの場で、学校で行って身につく力以上の
力や可能性を獲得できる…そんなことをいつも考えてい
ます。集団作りの形態もおのずと違ってくるでしょうね。
ジャパンフレネを開設して 1 年、少しずつ子ども達に変化
が出てきています。何をどうやるか、自分で考えること
ができるようになってきました。
でも、大多数の子ども達は学校に行っているわけですから、
学校との連携も大切です。学校も限界があるとはいえ、少
しづつ変わって行ってほしいです。
■ 3 . 本日のおすすめ■
共に教育運動「ＢＡＳＩＣ」を模索している齋藤孝（明治
大学助教授）の最新刊です。
●　「身体感覚を取り戻す―腰・ハラ文化の再生」
　　　　　　　　齋藤孝（ＮＨＫブックス 9 7 0 円＋税）
[ 腰すえハラきめ自然体]

「ムカツク、キレる」が横行する現代日本。生きる構えを
見失った日本人の姿から、日本の二十世紀を、身体をなお
ざりにした 1 0 0 年と総括する。
身体文化の中心軸としての腰・ハラ文化に着目し、行動プ
ログラムとしての「型」と身体の精妙な動作規範としての
「技」の再生を提唱する。失われつつある身体感覚を以下
に取り戻し、二一世紀の身体はどうあるべきかを論じる。
教育学の俊英による注目の書。
　　　　　　　　　　　　　（カバーの解説より）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0198--------- 2000/09/19
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「選択登校を考える会」にて…
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 2 (明治 3 5 ) 俳人で歌人の正岡子規、没す。3 6 歳
★今日の名言
「虹を見たいなら、雨を我慢しなくちゃね。」
　　　　　―ドリー・パートン（1 9 4 6 ～　米国の歌手）
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　なんとびっくり！レゲエ頭のヒロ君！
「うわー！」という声が聞こえる。なんだなんだ、どうし
たんだと振り向くと…、ひろ君、黒い毛糸で作ったカツラ
（？）をかぶっているではないか！いわゆるレゲエ頭！
「ひろ君、どうしたの？誰に作ってもらったの？」
「おばあさんに作ってもらったの」
これがまた似合うんです。
「ぼくにも貸してよ」
「ダメ！キムさんがかぶるの」
「貸してくれなきゃ、コボちゃん作文のマルつけない」
と交換条件。
「貸して上げる」
ぼくがかぶっても、これまた、似合わないんだなあ…。
「ローソンに行ってくる」とレゲエ頭のカツラをかぶった
まま外に行こうとするので、木村君が制止。
いやはや、お店の人、びっくりするだろうなあ…。
※　事の真相
ひろ君パパからこんなメールをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
お話を伺うと古畑礼三郎の鬘のようですね。S M A P の木村
君が古畑任三郎の真似をして古畑拓三郎と称しています。
その真似をしたくておばあちゃんにねだって、毛糸で鬘
を作ってもらいました。
礼輝（ひろき）なので古畑礼（ひろ）三郎なのです。　
女どもは家の外への持ち出しを禁じていました。
今は母親も祖父母も留守をしているので良いチャンスと
思ったのでしょうね。良い判断です。私は構いません。
簡単な演劇をさせてみたらどうかな？と考えてもいました。
花岡の先輩の方でダンスと演劇をしている例があるのです。
ただ私には良いか悪いかの見当がつきません。
木幡先生はどうお考えですか？
フレネの仲間で可能でしょうか？
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－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくは大賛成です。
身体をどう動かすか、動ける身体作り…、
演劇的ワークショップもやってみたいです。
これからの課題です。
●　「もうけ」はあるか？
「木幡さん、コピー使っていいですか？」
「いいよー、何に使うの？」
「ええと、ちょっと…」
カードゲームのカードをコピーするみたい。
「私用ならお金をもらうよ」
「いくらですか？」
「1 枚 1 0 円。コンビニと同じでしょ」
「1 0 円？それって儲けを出すために設定した金額じゃ
ないんですか？高すぎますよ」
「……、じゃあ 5 円」
いったい、何円が適性金額なんでしょうね…
●　ヒロ君一番、けんちゃん二番、三時のおやつは…
「おはよう！」とヒロ君（まっつあん）が 9 時 4 0 分ご
ろやって来る。続いて、「あああ！本当はおれの方が
早かったのに！」とけんご君。
9 時半には着いていたそうだが、開いていなかったとか…。
わーいわーい、あれこれ言って、何日か前のコボちゃん
作文を見せる。結構書けるようになって来た。
「帰り間際に書くんじゃなくて、朝のうちにやりなさいね」
「ふぁーい」といいながら、初めて朝の学習に取り組んだ
けんご君でした。
画期的！
●　これまた画期的！
定例のミーティング、「ひろみが書記やりたいんだって」
ひぇー！これまた初の自主的立候補！今まで誰一人として
名乗り出なかったのに…。
「じゃあ、私、議長やる」と、ちかちゃん。
なんだなんだ、一体どうしたんだ！でも、うれしい！
●　もう木幡はかなわない…
かつら君が来ると将棋を三番指すのが木幡の日課…。
かつてはどっこいどっこいだったのに、今はもうかな
わない…。
本日も三連敗！「くやしー！」という木幡の声を尻目に、
にんまり笑いながら帰るかつら君です。
■ 2 . 「選択登校を考える会」にて…■
●　茅ヶ崎にて（9 月 1 7 日）
4 月から 5 回の話し合いを持ってきましたが、「学校に
行かない・行けない」という悩みを出して考えるだけ
でなく、具体的にスペース作りをして行く中で「子ど
もの学びを」考えて行こうということになりました。
埼玉・熊谷もそういう動きになっています。
近々、熊谷にスペースを見にいく予定です。
学校以外の学びの場所をどんどん作って行きたいですね。
●　新宿にて（9 月 1 6 日）
ジャパンフレネに体験入会した小学校 1 年生…、入学式
の翌日から「ああいうところには行きたくない」と自分
の意思で完全に登校を拒否。
自由教育をポリシーにし、メソッドも持っている幼稚園
に行っていたそうです。そこと学校とのギャップがあま
りに激しかったのかもしれません。
なだめすかして、しばらくはなんとか通学していました
が、6 月からは、断固、通学を拒否。理由は「学校の授業

がつまらない・長時間拘束される・やりたいことができ
ない」ということです。
学校とはそういう場所ですが、これを単に「子どもの甘
え」とすることはできないと思います。そういう場所で
そのことに何も疑問を持たず通うことができる子ども、
そうではない子ども…、現在は後者がマイノリティーで
すが、学びの形態は選択してもいいのではないでしょう
か？すでに欧米は保護者や子どもの意志を尊重する立場
を取り始めました。
学校以外の学びの場で、学校で行って身につく力以上の
力や可能性を獲得できる…そんなことをいつも考えてい
ます。集団作りの形態もおのずと違ってくるでしょうね。
ジャパンフレネを開設して 1 年、少しずつ子ども達に変化
が出てきています。何をどうやるか、自分で考えること
ができるようになってきました。
でも、大多数の子ども達は学校に行っているわけですから、
学校との連携も大切です。学校も限界があるとはいえ、少
しづつ変わって行ってほしいです。
■ 3 . 本日のおすすめ■
共に教育運動「ＢＡＳＩＣ」を模索している齋藤孝（明治
大学助教授）の最新刊です。
●　「身体感覚を取り戻す―腰・ハラ文化の再生」
　　　　　　　　齋藤孝（ＮＨＫブックス 9 7 0 円＋税）
[ 腰すえハラきめ自然体]
「ムカツク、キレる」が横行する現代日本。生きる構えを
見失った日本人の姿から、日本の二十世紀を、身体をなお
ざりにした 1 0 0 年と総括する。
身体文化の中心軸としての腰・ハラ文化に着目し、行動プ
ログラムとしての「型」と身体の精妙な動作規範としての
「技」の再生を提唱する。失われつつある身体感覚を以下
に取り戻し、二一世紀の身体はどうあるべきかを論じる。
教育学の俊英による注目の書。
　　　　　　　　　　　　　（カバーの解説より）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0199--------- 2000/09/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 争いが発生…? !
2 . やすらかな眠りのために―本日のおすすめ
3 . 少年から愛を込めて
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 0 6 (文化 3 ) 浮世絵師・喜多川歌麿没す、5 4 歳
★今日の名言
「リーダーは、この人についていきたいと思わせる人物
でなければならない。自分でどこに向かっているかわか
らない人間には誰も従おうと思わない。」
　　　　　　　　　　　―ジョー・ナマス　N F L  Q B 　―
- ■ 1 . 争いが発生…? !■
正太郎君の日課表の感想欄にこんなことが書かれていた。
「争いが発生。日も浅いのにいろいろなことがある」
「平岡君、正太郎君がこんなこと書いているけど、まっつ
あんのこと？」
「そうだと思います」
正太郎君が関係している争いではない。正太郎君は、争い
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( ? ) を目撃したのであーる。さて、その争いとは？
ぼくとこのちゃんが東急ハンズで買い物をして帰ってきた
ら、まっつあんが涙目…。争いとはこのことらしい…。
【噂の真相】
[ 平岡談] 　4 人で行う算数のゲームをやることにした。美
　　　　　沙ちゃんも一緒に参加してもらおうと、ご飯を
　　　　　片付けているのを待っていたら、
　　　　　「はやくやろう！」
　　　　　待たされたのが気に食わなかったらしい。
　　　　　「自分が不愉快になったからみんなも不愉快に
　　　　　する」と、まっつあん。「台風！」といってコ
　　　　　マを撒き散らしたり、さいころを投げつけたり…。
　　　　　そして、注意され泣いた。
[ まっつあん談] 　だいたいあっている。でも、最後は違う！
　　　　　　　　うざかったから泣いた。
そんなこんなで、「おれ、帰る！」と飛びだし、約 2 分後
に戻ってきました。
「やあ、おはよう！今日はいつもより遅かったね」とみんな。
照れながら部屋に入るまっつあんでした。
※　平岡君とじっくり話し合ったみたいだが、わかってく
　　れたかな？
※　まっつあんのお仕事
プリントされたデイリーフレネを綴じるのが、まっつあ
んの毎日のお仕事です。気持ちよくやってくれます。
■ 2 . やすらかな眠りのために―本日のおすすめ■
昨日は渋谷のオンエアイーストで教え子・鈴木朋のライヴ…。
これまた教え子と渋谷・新宿と練り歩き、西武新宿駅 2 3 時
発の特急に乗った。
最近、ヒーリング系のＣＤを聞きながら電車に乗る。周り
がうるさい、車掌の声も騒音…。
気持のいい音楽で熟睡…したらしい…。はっと気付いたら
終点の本川越駅に着いていた。そういえば先日の茅ヶ崎
「選択登校を考える会」でも東京駅からグリーン車（静か
なんです）に乗り、やはり、音楽を聴いていたら…４つも
乗り越してしまった。はっはっはー！
さてその音楽とは…
●　「エンジェルス」ダニエル・コビアルカ　
　　　プレム・プロモーション　P R O - 8 1 2 3　2 1 0 0 円
サンフランシスコ交響楽団首席第二バイオリニストの
ダニエル・コビアルカの美しいハーモニー。リラクセ
ーションの極致！
コビアルカには他にもたくさんのＣＤがある。
「ケルティック・キルト」P R O - 0 1 2 0 　もおすすめ。
■ 3 . 少年から愛を込めて■
★　少年とは誰だ？
少年とはぼくが以前勤務していたＪ学園の卒業生。高 3 の
担任をしていた時、高ニの少年は、自分のクラスには行か
ず、ぼくのクラスに入り浸り、音楽祭では指揮までやり、
皆に「少年、少年」と可愛がられていた男の子…、今は
Ｋ大学の大学院生・佐藤君( 卒業旅行にまでついて来た) 。
今やかつての少年の面影はない（太ってしまった）がと
ってもいいやつなんです。
★　少年の楽しみ
「いやあ、ほっとするんだよねえ。デイリーフレネを読
むと。夏休みには届かないじゃない？夏休みが終わるの
が待ちどうしかったよ。いろんな出来事が他人事じゃな
いんだよね。あの子はどんな子なのかなあとか、いろい
ろ想像しちゃうの」

★　少年の憧れ
「ねえ、かわいい子とかいる？ふふふ。ひいちゃんとか
このちゃんとか可愛い？」
「可愛いよ。でも、1 3 歳と 1 4 歳だよ」
「可能性なきにしもあらずかな」（年が離れすぎ）。
今度遊びに来るとか…。おみやげ、よろしく！
いろんなところにいろんな読者がいます。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0200--------- 2000/09/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―それぞれの成長
2 . ＪＦ保護者の眼―美沙ちゃんママの視点
3 . お便りあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 3 ( 昭和 8 )「銀河鉄道の夜」「風の又三郎」などの宮澤
　　　　　　賢治没す、3 7 歳[ 生前は全くの無名だった]
★今日の名言
「間違ったことを考えてもいい。ただし、いつでも自分の
ために考えなさい。」
　　　　　　　　　―ドリス・レッシング　1 9 1 9 ～―
---------------------------------------------------
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―それぞれの成長■
●　一番乗りはまっつあん
最近、シドニーオリンピックのせいか夜更かしが多い。意
外とナショナリストのところがあって「ニッポン、チャッ
チャッチャ！」なんてやっているんです。
従って、朝がややキツイ。9 時半前後に出勤が多くなった。
昨日は美沙ちゃん・ひろ君・まっつあん・ボラ平岡君が入
り口で待っていた。そして、今日は…。9 時 2 0 分に着いたら、
すでにまっつあん…。
「おはよう！早いね。1 0 時オープンだよ」
「だって家にいてもつまんなインだもん」
なるほど、まっつあんにとってＪＦは居場所…
。良かった、良かった。
●　1 年後に大変身! ?
今までスケジュール表が書けなかったけんご君。どうした
ことか、この二日間びっしり書きこむ。感想まで入る…。
なんだなんだ、一体どうしたんだ。
「コボ作　ひとつやったがうまくいかなかった。」
「変なゲーム　勝ちまくり」
「ゲームで勝ちまくって良かった」
こんな感じだが、大きな進歩。彼もＪＦに来て、はや 1 年、
進化していくけんちゃんです。
●　お昼に挑戦、もえちゃん
体験入会でここ 2 週間通っているもえちゃん…。だいぶ慣
れてきたが、お昼が苦手。食べるタイミングを逸しちゃう
と、一人で食べられなくなっちゃうみたい。おなかがすく
と、体調も悪くなる。ここをなんとかクリアーしてほしい。
今日は、みんなであんぱんとカレーライス。木村君が伊勢
丹でフランスパンを買ってくる。みんな一緒に食べるから、
今日は大丈夫だよね。
●　少しずつ
あかねちゃん、1 0 時ごろ来て本を読んで、だいたい 1 1 時
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ごろ、すーっと帰っていく。
「お弁当を食べて帰ってきてほしい」とお母さん。
しかし、ぼくの観察では滞在時間がすこーしずつ長くなっ
てきた。先日は 1 1 時 2 0 分まで…、いつか、みんなとお弁当
食べられるよね！
●　好調の波
きちんと 1 日の計画を立てることができる遥介君、補導で
めげたが元気なひいちゃん。このちゃんも好調。
「木幡さん、小麦粉ありますか？水を入れすぎちゃったみ
たいで…」彼がリーダーになってアンパン作り。
パソコンＩＴ講座に燃えていたひいちゃん・このちゃん。
技術はどんどん進化中！
●　アンジュール
字のない絵本「アンジュール」の文章化にチャレンジしつ
づける周君。粘り強く推敲し、完成を目指す。待ってるぜ！
●　会話も弾む麻里絵ちゃん
最初の頃は話しかけても黙りこくっていた麻里絵ちゃん。
今はもう、とっても元気な 1 1 歳！週 2 回、通ってます。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼■
美沙ちゃんママの視点です。
●　トイレも自由じゃないのか？
登校拒否の一年生の記事を読んで、テレビ「ひきこもり青
年」の番組を見て、「いやだ」という意志表示、相手に異
議や異論を唱えることって難しいなと思いました。そして、
それができる環境をつくってあげる大切さも。
「嫌だ。違う。私はこうしたい。こう思う。」
言えたらいいですね。
美沙の通った幼稚園も自由保育でした。同じ卒園のお友達
が小学校に行ってお母様に言ったこと…。
「＜休み時間＞って知ってる？トイレに行く時間なの。休
み時間の時に先生が＜トイレに行きたい人は行ってきなさ
い。＞って言うと沢山行くの。皆トイレに行きたくなる時
間も同じなのかな？私は勉強しているときに行きたくなっ
て先生に言って行ったんだけれど先生が＜今度からトイレ
は休み時間に行くように＞って言ったの。でも、その時に
は行きたくなかったし、それに休み時間のトイレはすごく
混んでいて待つのが大変なの。どしたらいいかな？」
と真剣に悩んでいたそうです。
お母様がなんと答えられたかはわすれました。　　
そのお嬢さんはおもらしすることもなく元気に学校生活を
たのしんでいらっしゃるようです。
●　こどもはみんなパソコンが好きか？
「今の子供は皆パソコンが好き。今ごろパソコン講座は賑
わっているのだろうな。」　
でもＪＦに入るとパソコンに向かう子もいれば、カードゲ
ームをしている子供達もいる。
「そうなんだ。興味がある子もいれば無い子もいる。今は
違うことに興味がある子もいる。当たり前だよね。」
& l t ; 今の子供は皆パソコンが好きです。将来必要不可欠です。
だから子供の喜ぶ授業としてパソコンを組み入れましょう。
&gt;
と各学校は競ってはじめています。　　
おもしろいですね。でも機械音痴の子は悲劇。
■ 3 . お便りあれこれ■
ＤＦには毎日のようにお便りが届きます。本日はは A K I さん
…。
－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、はじめまして。

いつもメールマガジンのデイリー・フレネを楽しく読んで
います。みんなの毎日の行動に笑ったり、感心したりさせ
てもらってます。
日本ではまだまだフリースクールに対する認識は薄いと思
います。私も４年前、以前のアメリカのホームステイ先の
子がフリースクールに通いはじめたという話を聞いてから
フリースクールの存在を知りました。
私は現在大学で教育学部に所属しているのですが、今の学
校の在り方について疑問があったので教員採用試験を受け
ませんでした。今の学校体制の中じゃ、息苦しいって言う
子どもがどんどんでてくると思うので、フリースクールの
ようなところが少しでも増えればいいと思います。私も住
んでいる地域にフリースクールがあれば、そこのスタッフ
になりたいくらいです。
木幡さん、これからも頑張ってくださいね。
メールマガジン楽しみにしています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ありがとうございます！
本日、デイリーフレネ 2 0 0 号！創刊が去年の 9 月 1 0 日ですか
ら、ほぼ 1 年で 2 0 0 号ということになります。これからもよ
ろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0201--------- 2000/09/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . うまーい！アンパン！そして、カレーも！
2 . 風船手紙の実験です
3 . 学生に教えてもらった店―フレネ近くのおいしいお店
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 2 ( 昭和 5 7 ) 三越の岡田茂社長、取締役会で突然解任され、
　　　　　「なぜだっ！」
★今日の名言
「アヒルに似ているよ、私は。コートの上では、平静を装
っているけど、実は激しくもがいているんだ」
　　　　　　　　―フレッド・シェロ N H L ヘッドコーチ―
- ■ 1 . うまーい！アンパン！そして、カレーも！■
毎週木曜日は「お料理」だ！本日は、もえちゃんママから
いただいたジャガイモ・たまねぎを使ってカレーアンドフ
ランスパン。強力粉・卵・こしあん…、練って練って、発
酵させて…。その合間をぬってジャガイモ・たまねぎ・に
んじんをきざむ。
「切らせて！お料理、大好き！」と、もえちゃん。みきち
ゃんも「木幡さーん、こういう切り方でいいんですか？」
「いいよー！」
お鍋 2 つ分のカレーのできあがりさ！
ううーん、おいしいー！今日は牛肉を使ったからかな？
それとも、いただいたジャガイモがおいしかったからかな？
とにかく、みんながお代わり！
「小さい子から順番ね」
すでにお弁当を食べたひろ君も「カレー、食べます！」
「卵、1 個ちょうだい！」と、このちゃん。
「ゆで卵？」
「ううん、そのまま入れて食べるの」
真似してみたまっつぁん、
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「うんまーい！超うまい！気に入った！」
後片付けは、今週はちかちゃん。ミーティングで、後片
付けの係りを毎回決めることにしたんです。
そのうち、アンパンもできあがる。ケシの実も振りかけた
本格派、周りが白っぽいのが素人臭くていいね。
「手伝った人から食べて」
試食の役をぼくがする。「うまーい！」
「ほんと？よかった」と遥介。
さあ、来週は？
■ 2 . 風船手紙の実験です■
明日は新宿御苑で写生大会。同時にお手紙書いて風船に
しばりつけて飛ばすという、イヴェントも。みんなでお
手紙書きました。
「動物が好きです」
「フリースクールに通っています」
「お手紙下さい　ふふふ」
「ここは、めっちゃ楽しいよ」
あれこれ書いたよね。「おれ、やんない」と言って、風船
を膨らませ、ただ割ってしまったのは、やはり、けんご君
かあ…。
「飛ぶかどうか、木幡さん、試してみてよ！」
ぼくの手紙を非常階段から飛ばしてみました。
「飛んだ！飛んだ！」「わーい！」新宿御苑から渋谷方面
に飛んでった。
明日、晴れるといいねえ。お返事、来るといいねえ。
■ 3 . 学生に教えてもらった店―フレネ近くのおいしいお店■
ＪＦ近くの大学に勤務しているひろ君パパからの情報です。
●　中華料理「隋園別館」
フレネから新宿三丁目の方に歩いていくと「隋園別館」とい
う中華料理店があります。T V で何度も紹介されていますから
ご存知の方も多いでしょう。このお店の麺類は駄目です。
ご飯ものに特徴があります。　
お昼の定食で試すと良いでしょう。毎日 2 種類のおかずがあ
りますが、両方を半分づつ頼むことが出来ます。台湾から
の留学生が台湾の家庭料理と似ていると言っていました。
夜は「合菜載帽」という野菜炒めをクレープのような皮で
くるんで食べるものがおいしいですね。北京ダックの中身を
野菜炒めにした感じです。
ビールと一緒に味わうのなら水餃子が良いでしょう。
満州ー日本系統の餃子ではないので、餡は肉が大部分で野
菜もニンニクも入っていません。
冷凍したものをお土産に持ちかえれます。
※　有名な店とは知りませんでしたが、何度か行ったことが
あります。2 階の方が落ちつきますね。池袋西武デパートの
地下に出店しています。―木幡―
●　朝鮮焼肉「長春館」
都営地下鉄、新宿 3 丁目の出口の近く、あさひ銀行の近くに
長春館という朝鮮料理のお店があります。ずっと炭火焼を
続けています。
お昼の焼肉弁当やチゲ鍋に人気があります。学生には少し
高めの値段設定ですが、　ご飯のお代わりが自由なのです。
食べ盛りの学生、特に体育会系、は 2 - 3 人前は食べるので、　
4 0 0 円の学食定食を 2 人前頼むよりは得になるそうです。　
お店の人もご飯のお代わりをするといやな顔はせずに喜ん
でついでくれるそうです。
昔は新宿の映画館では、この店のスライドの広告（画面が
動かず、アナウンスだけのです）が見れました。今もやっ
ているかもしれません。

とても懐かしい気分がして喜んだものです。
※　この店も何度か行きました。にんにく焼きもおいしい
です。器の中にごま油をいれ、その中ににんにくを入れ煮
ます。ほくほくしてとてもおいしいですよ。―木幡―
●　ベトナム料理「ミュン」
大学のそばでご飯のお代わりができて、人に紹介できる
店はそれほど多くありません。ベトナム料理のミュンは
新宿御苑前から大木戸門のほうへちょっと歩いたところ
にあります。表通りを曲がって地下 1 階なのでわかりにく
いかもしれません。
この店には半分ひよこになっているゆで卵があります。　
台湾やベトナムではごく普通の品らしいのですが、慣れ
ていないと喉を通りません。
学生たちは「肝試し」的に下級生に食べさせるようです。
　一度だけ立ち会ったことがありますが、自分から言い
出したせいかなんとか食べていました。
ランチのトリカレーはさらっとしたスープのようなカレ
ーですから、木幡さんには不向きかもしれません。唐辛
子で辛くしているようです。
ご飯をお変わりするには絶好の料理ですから、大食いの
学生は大喜びしています。
生春巻きやビーフンなど種類もありますが、移転後に料
理人が変わり味は落ちました。中国料理的になったよう
な気がします。モントリオールに沢山あるベトナム料理
店ではバジルとコリアンダーを山盛りにしたあっさりし
た汁ビーフンが主力なのですが、残念ながらミュンには
ありません。　
南北に長いベトナムは日本と同じように地域によって味
付けが大違いのようです。
※　ベトナムおよびタイなどの東南アジア系は苦手です。
必ず、おなかの調子が悪くなるんです。特に「春雨」系が
ダメです。―木幡―　
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0202--------- 2000/09/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼
3 . 「A k i 」さんへ←励ましのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 4 ( ( 昭和 5 9 ) トルコ風呂の名称自粛を全国特殊浴場協会
連合会が申し合わせ。在日トルコ人らの訴えが実る
★今日の名言
「愛は不完全なもの。土台や柱にはなっても、建物すべ
てはつくれない。それは、あまりにも柔らかく、曲りや
すい。」
　　―ペティー・デーヴィス 1 9 0 8 ～ 1 9 9 1　米国の女優―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　みきちゃんの風船
新宿御苑での写生大会。同時に風船にヘリウムを詰め、お
手紙を結んで放つ。ひろ君は風船を二つつけているので、
あっという間にどんどん遠くまで…。
しかし、みきちゃんの風船…、おっとっとっと…と上がる
んだけれど、すーっと落ちてくる。
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「みきちゃん、手紙をたくさん入れたんじゃないの？」
封筒を開けて見ると、お手紙 2 通。1 通は絵のみ。飛ばなき
ゃ仕方ないので、絵は取り除きました。
さあ、今度は飛ぶかなあ！
「わーい！わーい！」「飛んだ！飛んだ！」
新宿御苑の空から新宿高層ビル群に向かって、みきちゃんの
風船は飛んでいきました。良かったね！みきちゃん！
●　減点
「木幡さん、2 字出てしまったんですけど、いいですか？」
コボちゃん作文をやったまさき君。
「体操だったら減点だね。」
「えっ？」
「ほら、オリンピックの体操、床運動で枠から出ると減点
になるじゃない」
「あ、そうか！」
二人でにこやかに笑って、コボ作です。
●　遊びに行った
「昨日、麻里絵の家に遊びに行ったよ」と、ちかちゃん。
「まっ君も一緒に行ったの。家の中に犬を飼ってるの。」
二人で埼玉県まで遊びに行き、お好み焼きを御馳走になっ
たとか。
「ゲームやボクシングをしたよ」
最初、ＪＦに来た時はほとんどしゃべらなかった麻里絵ち
ゃん。
「麻里絵って、よくしゃべるよね。たまに、ぽろっと面白
いこと言ったりしてさ」
みんなみんな、どんどん成長していくなあ…。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼■
●　心のつながり
「まっつぁん」は毎朝 一番に行くのが楽しいそうです。
昨日の朝 でがけに ひとりごとともつかず わたしにい
うでもなく
「ぼくは 4 年間 フレネに通うことに決めたんだ」
といっていました
「小学校のあいだってこと？」ってきいたら
「うん」って言っていました。
（じゃぁ ニ年半でしょ という突っ込みはしなかった）
そうとうたのしいことやいいことがあるんだろうな と想
像したわけですが、昨日のフレネ通信を見て  な～～～る
ほど と思いました。
ぎゃくだったんですね…。ぎゃくというか…いざこざのあ
とでも 笑って受け入れていただけた感じが彼のなかの決
め手になったんですね きっと…。
ちょっと 言葉にすると照れくさいけれど、心のつながり
みたいなものをかんじたのかもしれないです。
いい経験をさせていただいています
ほんとうに 皆さんに感謝します
そういえば 去年の今ごろ 学校に行き渋りだして
ヒロと二人で 先生に「しばらくやすむ」ことを報告に行
く途中ヒロに「おかあさんは ぼくのみかただよね？」と
言いました。彼は ああみえても けっこう繊細なところも
あります。というか どの子供にも そういった感覚ってあ
るのでしょうね。
「大人の分別」よりも もっと 感覚で生きているわけです
ものね…。
　　　　　　　　　　　　　（まっつぁんママ）
●　思い当たるトイレの話
私は、授業の遅刻、欠席や私語については厳しく指導し

ているほうです。
時々「先生！　トイレに行ってきて良いですか？」とい
う質問があるのです。もちろん「必要なんだから行って
きなさい」と許可します。　
なんで、そんなことを聞くのかな？と不思議に思ってい
ました。こちらの意図は授業に集中して欲しいから、必
要な注意をしたつもりでいたのですが、学生たちは生活
指導と受け止めているのでしょうね。　
自律的な生理現象を止めろというのでは、生理学の教師
は失格です。
（ひろ君パパ）
●　本当の強さ
新宿御苑ではのんびりしました。
美沙が描いた絵は「ハートの風船」。高かったヘリウムガ
スも価値があったのでは…。
子供達を眺めていて「この子達に本当の強さを身につけて
ほしいな。」とおもいました。そして、私事ですが、父が
言っていた言葉のいくつかを思い出しました。
＜哀れ弱者となるなかれ。弱者の夢は円らず。＞
弱者は夢をも歪になってしまう。真の強さをもってほしい。
　
＜一家の、組織の長たる者にとって、「弱い」ということは
一種の罪悪である。＞
長たる者の傘下にあってその庇護を受けている人にとってそ
の傘が弱ければどうなってしまうのだろうか。
真の強さをもって生きてほしい。

何かに書いてあった話…
「映画のタイタニックの中で避難ボートに移るとき、男性
が残されました。その時、皆を納得させるために使った言
葉があります。
英国人には＜君達はジェントルマンなのだから・・・＞
アメリカ人には＜君達はヒーローなのだから＞
ドイツ人には＜規則ですから＞
そして日本人には＜皆がするのですから＞
と言ったら誰も文句を言いませんでした。
（美沙ちゃんママ）
■ 3 . 「A k i 」さんへ←励ましのお便り■
A k i さんのメールに励ましの投稿がありました。以下、転載で
す。
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
＞今の学校の在り方について疑問があったので教員採用試験
& g t ; を受けませんでした＞
　こんな状態を作りだしたのは、私たち年寄りです。教員希
望の若者が試験を受けてくれない…　責任を感じます。
　年寄りから、あなたにお願いが２つあります。お読みいた
だければ幸いです。
＞今の学校体制の中じゃ、息苦しいって言う子どもがどんど
んでてくると思う＜
（１）
　私もあなたと同じ年代に、同じ事を考えていました。私自
身が“息苦しい”学校生活を過ごしたからです。小学生のと
き、私はひどい“いじめられっ子”でした。担任教員からも
“お前はよそ者だから”と、よくいじめられました。何度も
ひどい怪我をさせられました。
　でも、４年生３学期に担任をしていただいたＫＨ先生と出
逢で、私の人生は決まったのです。たった１学期だけの担任
の先生との出逢いでです。
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　ＤＦに木幡さんの教え子さんがときどき登場します。みな
さん自分の道をしっかり歩いているのでうれしくなります。
ところで、木幡さんとの出逢いは、彼らの人生に何の関係も
なかったのでしょうか。２０日に登場した佐藤君はどうだっ
たんでしょうか。
　たった一人の先生との出逢いが、自分の人生を変えること
はあり得ると思います。もちろん、自分の人生を決めるのは
自分自身です。しかし、よりよい大人のアドバイザーがいれ
ば、子供たちは自分の人生をより深く追求できるのではない
でしょうか。
（２）
　木幡さんがフリースクール運営だけを考えているなら、私
は木幡さんにそれほど魅力を感じなかったと思います。木幡
さんが「学校」をやめた理由は、全く新しい道を作るためで
す。しかも、しっかりと現実に対処しながらです。フリース
クール運営者が、教員の研究会に講師として参加する・新し
いカリキュラムを作る・・・感動しました。
　木幡さんは「学校の先生」の経験があります。その経験か
ら、「今の学校ではできないこと」をしっかり捉えたのです。
ここが、いわゆる抽象論が得意な人との違いなのです。
（茨城　Ｎさん）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0203--------- 2000/09/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネ祭、ミーティングで決定！
2 . 岡さんからのお便り
3 . 少年より愛を込めて
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
19 5 4 (昭和 2 9 )青函連絡船・洞爺丸[4 3 3 7 トン]が台風で転覆、
死者・行方不明 1 1 5 5 人、この台風でほかにも連絡船４隻が
沈み、乗員 2 8 9 名死亡
★今日の名言
「アヒルに似ているよ、私は。コートの上では、平静を装
っているけど、実は激しくもがいているんだ。」
　　　　　　　―フレッド・シェロ　N H L ヘッドコーチ―
- ■ 1 . ジャパンフレネ祭、ミーティングで決定！■
毎週月曜日はＪＦのミーティング…。
「学芸会をやりたい」と、このちゃん。
「学芸会というよりは文化祭だね」
「ジャパンフレネ祭！」
「いいねえ！」
「文化祭ってなあに？」
はい、ここで今年 3 月まで大学生だったボラ・平岡君の登場！
「文化祭ってのはね、たこ焼きとかヤキソバの屋台を出して
…」
この偏ったイメージでみんなはやる気満々！
「屋台だけじゃなく、展示だとか演劇とか…」
「実行委員会を作ろうよ！やりたい人！」
「はい、はい！」
このちゃん・ひいちゃん・けんご君・もえちゃん・みき
ちゃん・ちかちゃん…、9 歳から 1 6 歳までの年齢層で実行
委員会が構成された。
本日より、さっそく実行委員会が開催されています。

乞う、御期待！
【ミーティングこぼれ話】
●　すてき！
「文化祭やりましょうよ！」
「文化祭ってわかってるの？」
「みきちゃん、文化祭だよ！文化祭！すてきでしょ！」
「……？…すてき！！」
●　お料理は？
「来週のお料理、何を作るの？」
「今週は、[ パンつくる] んでしょう？」
と木幡が言ったら、大爆笑！
「？？？？」
「木幡さん、[ パンツ来る] の？」
「そう！そんなふうに聞こえたよ」
「へー、[ パンツ来る] んだ」
んーん、もーう！
●　餃子の…
「餃子を作りたい」と萌ちゃん。
「でも、皮の生地から作ると大変かなあ」
「皮は買ってきてもいいんじゃない？」
「はいはいはい！たこ焼き！」
ここで決を取る。いち・に・さん・し…。餃子７人、た
こ焼き 8 人…。
「えー、8 対 7 で…餃子の…」みんな、しーん…。
「8 対 7 で…餃子の…負け！」
「んーん、もーう！木幡さん！まぎらわしい言い方はやめ
てよ！」
【1 0 月のお散歩】
※　青梅・釜ヶ淵公園で飯盒炊爨
※　代々木体育館でスケート
※　金沢八景・八景島シーパラダイス
※　新宿区立体育館でバスケットボール
【1 0 月のお料理】
※　グラタン
※　うどんづくり
※　ケーキづくり（周君のお誕生日パーティー）
※　たこ焼き
【ミーティングでのその他の決定事項】
※　my  c u p を今週中に持ってくる
　　ＪＦのカップを何度言っても洗わない人がいるので、
　　こうなってしまいました。洗えないかなあ…。
※　氷を出す時は、てづかみはやめよう！不潔です。
　　木幡、トングを買ってくる。
■ 2 . 岡さんからのお便り■
ＩＴ講座をお願いしている岡さんからのお便りです。
子ども達はＰＣに夢中です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは
先日は遅くまでお疲れ様でした。
木村さんに手伝って頂いて、デジタルカメラの写真をパ
ソコンに取り込めるようになりました。取り込んだ写真
を加工するソフトの準備、フラットベッドスキャナの接
続、データベースの準備などは次の機会に
木幡さんが「ゲームはすべて削除しておきたい」と言わ
れていましたが、管理サイドの悩みは皆同じですね。
どこでも、パソコンが使えなくなったり、プログラムや
データが壊れたり、機器が壊れたり、いろいろ起こりま
す。
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そういう状況を繰り返して皆に共有の認識ができ始め、
パソコンの管理は各自にまかせる（全員が守る）のか、
管理を厳しくする（自由に使わない）のか、どちらかに
なります。一般的には後者です。
フレネでもこれからいろいろ起こるかもしれませんね。
もともとパソコンはパーソナルコンピュータ、「ひとり
ひとりが自由に使うコンピュータ」ですから、他人と共
有することが無理なのかもしれません。
[ このちゃん語録]
お昼を食べながら…、
「木幡さんてフレネの校長先生兼教頭先生…兼事務員さ
ん兼用務員さんだよね。」
このちゃん「兼おじさん！」
木村さん「それは兼じゃないよ。いつもだよ。」
その時きちんと説明できなかったので、
今度「兼」を説明してあげて下さい。
お願いします。
■ 3 . 少年より愛を込めて■
昨日のＮさんのお便りに関連して、かつてぼくが勤務してい
た学校の少年こと佐藤君からのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたへ
デイリー・フレネ VOL/0202 2000/09/25
3 . 「A k i 」さんへ←励ましのお便り
の中に、少年について書いてあったので…。
& g t ; ２０日に登場した佐藤君はどうだっ
たんでしょうか。
少年はどうだったかって？
自分のクラスの授業にも出ず、こはたのクラスに入り浸り、
こはたを先生とも呼ばず（いまだに、「さん」や「先生」を
つけると、なんだか他人行儀で…）、こはた、こはたと呼び
捨てにし、中３、高１、高２と、教室内をうろうろしていた
僕をゆるしてくれていた。
そんなこはたの寛容さがなかったら、今の少年はあり得ない
でしょう。おまけに、こはたのクラスで、学園祭ではラーメ
ンをつくり、音楽祭では指揮をさせられ（教室に入ったら、
「そうだ、指揮は少年にしよう！」とみんなに指をさされた）、
卒業旅行は２組といったけど現地で合流。そんな一年下の生
徒はなかなかいません。いま思えば、恵まれていました。
しかしながら、不思議なことに、中高でのサボリ癖は、予
備校、大学ではすっかりなくなり、授業は一番前の真ん中で
受けるという、昔から考えれば、想像もつかない人間に変わ
ってしまった。高校３年間でノートをつくったことは、ただ
の一度もなかったのに…。
なぜでしょう？ひとつの理由は、自由を謳歌した分、それ
に伴う責任を学んだことです。自分の担任には、「ホームル
ームでろよな～」と言われ続け、わがまました分、誰かを傷
つけていたかもしれない。と思ったり、サボってた分、３浪
もしちゃったし…自分の責任。と考えるようになった。
しかし、不思議と後悔はなく、ただ、あのときこはたに、
「少年！自分の教室にかえれ～」と拒否されていなかった自
分は、幸運であったと思うばかりです。自分のクラスにいな
いことを追求せず、受け入れてくれたことは、当時の自分に
は、救いでした。
でも、当時の１組の生徒たちのほとんどは、今も変わらず
こはたと（こはたが？）接しているように思うのです。
そんな雰囲気があの年代の生徒にはありました。
いまでは、すっかり呑み友達のようで…。

　　　　　　　　　　　　　　　不一
　　　　　少年
－－－－－－－－－以下、転載終了。
少年よ！大志を抱け！
また、新宿ゴールデン街あたりで飲もうぜ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0204--------- 2000/09/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . そろそろ、お勉強モードかな？
2 . 友情の復活…ＪＦＦ委員会崩壊の危機
3 . ＪＦ保護者の眼―ひろ君のカツラ問題
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 0 (昭和 1 5 )日独伊三国同盟締結
★今日の名言
「独創性さえ持っていれば、どんなにひどい教育を受けて
いてもそこから抜け出せるものだ。」
―アンナ・フロイト 1895 ～ 1982(ジグムント・フロイトの娘)
―
- ■ 1 . そろそろ、お勉強モードかな？■
ＪＦの子ども達、最近、絶好調！何かに集中できる身体が
できつつある。ＪＦ祭の実行委員会に積極的に参加したり、
「お散歩の授業」の企画をしたり…。学習にしてもそうだ。
短時間ではあるが、少しづつ計画できるこれまた身体にな
りつつある。
もちろん、将来「こんな道あんな道」に進みたいという思
いも少しずつでてきた子もいる。
そんなＪＦの子どもたちの学習風景…。
●　4 コマ作文
「木幡さん、見てくださーい」とちかちゃん。
4 コママンガを 2 0 0 字に要約。ちかちゃんは「コボちゃん」を
1 冊、8 コママンガ「ロダンのこころ」を 1 冊仕上げ、ロダン
2 冊目にチャレンジ中。
「いいねえ！ Excellent!」
「そうですかあ！」
これで 3 連続 E x c e l l e n t !マンツーマンで添削。細かい所まで
チェック。みるみる書く力がついてくる。
ちかちゃん、力が安定してきました。
ひろ君も毎日チャレンジ！
●　数学
「木幡さん、数学、何時からできますか？」
遥介君、マジギャザだけでなく、計画的に時間を過ごすこと
が
できるようになった。ただいま、「正比例関数」を学習中。
練習はちゃんと家でやってきます。
●　English
「Hi!Amanda!Nice to see you!」
「うーん、もっとおおげさに、口を大きく開けて、クレージ
ーに」ぼくが動作を交えて大げさにやると、大爆笑！
「私もやる！」もっと大げさに「Nice to see you!」と
ひいちゃん。これまた大爆笑！
We are enjoying English now.
●　漢字検定
「木幡さん、めいちゅうの「めい」ってどう書くの？」
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「めちゃめちゃ当て字で教えてやる」とけんご君。
書いた字は→目行中
「本を読まなきゃ漢字覚えないよ。わからない字が出てきた
ら辞書で調べるの。覚えるでしょ？」
「前の文を読めば（文脈から　注　木幡）、だいたい意味も
読み方もわかるんじゃない」と、またまた、けんご君。
●　パソコン
毎週水曜日はパソコン講座。みんな講師の岡さんを心待ち。
プロフィールを書くことを目標に、文字の打ち方・絵の描き
方・全体的なレイアウトなどを学んでいます。
さて、本日はデジカメで写真を撮り、パソコンに取りこむ
練習。
「はい、チーズ！」岡さんがこのちゃん・ちかちゃんを撮
っているところに背後霊のごとく、そっと近づく。二人は
気付かない。ふふふふふ…。
できた写真を見て「木幡さーん！もう！やだ、この写真！」
●　予告　
明日、木幡のスペシャル授業、午後 2 時より。
発想を問うおもしろ授業！乞う、御期待！
■ 2 . 友情の復活…ＪＦＦ委員会崩壊の危機■
ＪＦＦ(Japan Freinet Festival)委員会の話し合い…。
「みきちゃんも意見いいなよ。暗いよ」
こう言われては、なかなか意見は言えない。
「暗いから照らしてあげる」とスタンドのスイッチを…。
このへんまではジョークで通じるかと気にしつつ観察し
ていたボラ・平岡。
「平岡さん、こっちに来て一緒に話して」とみきちゃんに
頼まれたボラ・平岡。J F F 委員会に入ろうとしたら、
「なんで関係ないのが来るんだよ！」
「関係ないジャン！」
これにはボラ・平岡、堪忍袋の緒が切れる！
「排他的なグループを作って仲間を入れないんじゃ、祭
なんかできないんじゃないの？みきちゃんは小さいんだ
から、みんなが考えてあげなきゃいけないでしょ！」
子ども達のいう事にボラ・平岡「は？」これに子ども達は
頭にきたみたい。ひいちゃん、泣く。
ちかちゃん「みんなの意見を取り上げているつもりです！」
ここで、けけけけんご君、「そう言っても、みんながみん
なそう思わない事もあるんじゃない」……
「ごめんなさい、ごめんなさい。私のせいでごめんなさい」
とみきちゃんも泣く。みきちゃんは、なんにも悪くない！
結局、ひいちゃんがみきちゃんをなだめて、一応の決着が
つく。
そして、帰り際「友情を復活させましょう！」と子ども達。
平岡君と握手して本当の決着。しかし、問題は残る。
「弱者（この場合は、みきちゃん）に対して強者の論理は、
通用しないぞ！」
これがぼくの考えなのだが、いかがでしょうか？
■ 3 . ＪＦ保護者の眼―ひろ君のカツラ問題■
おばあちゃんに作ってもらった毛糸のレゲエかつらを被
ってきたひろ君について、ひろ君パパのコメントです。
－－－－－－－－－以下、転載。
さて、まじめに鬘のことを考えてみると、「ごっこ遊び」
は場所を選ぶ必要があります。時間によりますが、フレネ
の室内は着用して楽しんでも良いと思います。レゲェ鬘の
ひろ君の写真が出来てきましたが、楽しんでますね。
街の中やコンビニは公共の場なので不適切です。　
個人あるいは特定の集団が占有する場所ではありません。　

普段は引っ込み思案な子供や人が、盛り上がってはめをは
ずすことはありがちなので、ひろ君も調子に乗ったのでし
ょう。
以前、富士急ハイランドのスケート場で帽子がわりにかぶ
って楽しみました。遊園地ははしゃいでも良さそうです。
数少ない適切な場所だと思います。
街のスケート場は？　ゲームセンターは？　楽しむ場所で
あっても、いけないようです。
ひろ君には周囲にいる人達とのかかわりを判断する力を
つけて欲しいと思います。　エスノグラフィーというので
しょうか、社会学の領域での研究がずいぶん進んでいます。
電車の中のような、　誰もがお互いを無視して存在する
空間でも、人は他人を警戒して評価することで安心して
あるいは緊張して存在しています。
L D の子はこのあたりの判断がうまく出来ないことが多いの
で、何時そしてどこなら良いのか？　を判断するために、
他人を意識する同時に他人から評価されることを学んで欲
しいと思いました。　
またサルの例をひいて恐縮ですが、言語能力のほとんど無
いサルの社会でも他の個体との関係が成立しています。　
でも、ひとが育てたサルはあとから群れに入れないそうで
すから、自然に身につくものではなさそうです。
電車の中なのでひろ君の行動を観察していると、他人の存
在についての意識は薄いですね。　逆に、
自分が見られていることにも気がついていないと
思います。　L D の子の弱い領域です
すぐに身につく力ではなさそうですが、　公共の場で他人を
観察するところからはじめたら良いのではと思っていました。
身なりから判断してお父さんと同じサラリーマンだろうとか、
お姉さんと同じ大学生とか、　夕方出勤していくお姉さんは
何の商売だろうとか、　子供達はどう判断するのでしょうか？
新宿には変な人達がいっぱい歩いていますから、判断不能な
例がたくさんあるでしょうし、めぐりめぐって自分も見られ
ている現実に思いが至るのでは無いでしょうか？
かつらの着用から脱線しましたが、ひろ君には大きな課題
と気にかけていましたので、私の考えを説明させて頂きまし
た。　
それでは…。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
同感です。先日、ゲイの大学院生 3 名がＪＦを訪問しま
した。性教育協議会「ゲイとレズ」グループの皆さん
です。不登校とゲイは異質な感じがしますが、マイノ
リティーという地平で考えれば、問題を共有できます。
帰国子女、障害者や在日朝鮮人問題も同様です。
教育という観点で社会学を見たとき、「こどもと教育
の社会学」（岩波講座　現代社会学　1 2 ）が秀逸です。
様々な視点からの切り口が新鮮です。
ＪＦでぼくと視線が会うと、「何かコミュニケーショ
ンがあるのかな？」というような反応をします。見ら
れたことには、意識があるようにも思います。そして、
ぼくの発語にすぐ反応します。
周りの状況、例えば子ども同士がなんらかのトラブル
で言い争っていたり、泣いたりしていると、必ず仲裁
に入り慰めもします。こういうストレートな行動は、
すばらしいと思います。
- - 〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓
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===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0205--------- 2000/09/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . お芝居をやろう！―J F F、1 1 月 3 日(金・祝)に決定！
2 . パンが来た！パンが来た！
3 . 「三ずくし」の問題です―賞品付き
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 7 ( 昭和 5 2 ) パリ→東京行き日航機、日本赤軍がハイジ
　　　　　　ャック、ダッカ空港へ
★今日の名言
「自分のやっている事を楽しんでいる人は、たいていそ
れが上手なものさ」
　　　　　　　―ジョー・ギッブス　N F L ヘッドコーチ―
- ■ 1. お芝居をやろう！―JFF、11 月 3 日(金・祝)に決定！■
J F F （ジャパンフレネフェスティバル）が 1 1 月 3 日に行われ
ます。昨日の実行委員会で決定！あれもやりたい、これも
やりたい。友達も呼びたい、ママも呼びたい。
ううううーーんん、どうしよう？こうしよう！
●　やりたいこと
※　屋台
・　わたあめ（わたあめ機を作る）
・　ヤキソバ
・チョコバナナ
※　フリーマーケット→残ったらフレネに寄付できそうなも
の
※　ゲーム
・　ヒモ引き
・　マト当て
※　お芝居
※　展示
・　ＪＦおもしろ写真館
・　写生大会の絵
・　みきちゃんのポケモン
※　金券は 5 0 円単位（残った金券は、帰りに返金）
注：木幡は返金には反対です　その旨、月曜のミーティン
　　グで主張します。
「学芸会、やりたーい！」とこのちゃん。
「学芸会！学芸会！学芸会！学芸会！」と学芸会コールが
おきる。
「いいねえ、学芸会。ぼくは王様の役」と木幡。
「そんならやめた」と子ども達。
「木幡さんが王様なら、王子様はキムさん」
「白いタイツかなんかはいちゃって」（笑）
「ピソポソ（ボラ・平岡君）は、馬！」（大爆笑！）
しかし、これらはまだ承認されたわけではない。
月曜日のミーティングではかられます。それにしても、最
初は無謀とも思われる考えも出ていたが（例えば、たべも
のだらけ）、ずいぶんセレクトされました。
委員会は、毎日、開催されています。
■ 2 . パンが来た！パンが来た！■
「はい、宅急便です。中身はパンですよ」やったー！
ここのところ、ＪＦでは 2 週続けてパンづくり。それを聞い
た応援者Ｎさんからの暖かいプレゼントです。ありがとう
ございました。
箱を開けて見ると、リンゴパン・チーズパン・アンパン、

そしてサツマイモパン。
「おいしー！アップルパイみたい！」
「わー、すげえ！あんこがいっぱいつまっている！」
おみやげにもって帰る子ども達も…。お昼をパンだけです
ませる子も…。
にもかくにも、おいしかったです。もうひとつ、今期初の
みかんも入っていました。これは、まだ暑いせいか、冷凍
みかんにする子が多かったですね。
おいしいパンをありがとう！
■ 3 . 「三ずくし」の問題です―賞品付き■
次の問題に全問正解した方（先着 3 名）には、賞品が出ます。
ふるって御応募下さい。
〆切り：10 月 5 日（木）賞品発送は 10 月 20 日以後になります。
商品の内容は秘密…。先着 3 名には、こちらからメールいた
します。
では、問題です。
1 「三蹟」といえば？
2 「三大成人病」といえば？
3 「三種の神器」といえば？← 2 種類出してください
4 「三権分立」といえば？
5 「闘魂三銃士」といえば？
6 「三大美人」といえば？
7 「国民の三大義務」といえば？←このなかのひとつには疑問
あり…
8 「三人娘」といえば？
9 「バイク三ない運動」といえば？
1 0 「三大発明」といえば？
1 1 「さんちゃん農業」といえば？
1 2 「三冠王」といえば？
以上です！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0206--------- 2000/09/29
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 八景島に行けるかなあ…→行けるよ！
2 . 木幡スペ授－「押してもだめなら引いてみな」( 1 )
3 . 本日のおすすめ―サイトあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 2 ( 昭和 3 7 ) 富士ゼロックスが初の国産電子複写機完成、
　　　　　　コピー時代到来
★今日の名言
「苦しいってことは、飽きるってこと」
―ファツマ・ロバ 1 9 7 0 ～( エチオピアのマラソンランナー)
苦しいと言う感覚は、往々にして飽きが来た時感じるもの。
だから、ときには気分を変えて、飽きない工夫をしてみる
ことも大切だ。がんばるだけが能じゃない！
- ■ 1 . 八景島に行けるかなあ…→行けるよ！■
J F 9 歳のもえちゃん、ミーティングの時、「お散歩の授業」
で八景島シーパラダイスを提案。そして、めでたくｏｋ！
「もえちゃん、提案者がいろいろと調べてこなきゃいけな
いんだよ。交通費とか見学料とか。お父さんと一緒に調べ
てごらん」「うん、わかった」
そして、翌日、調べてきた資料を見た何人かの男の子達、
「たっけー！」「いかねー！」
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それを見て、もえちゃん、ちょっと涙ぐむ…。
「大丈夫、大丈夫」とボラ平岡君が慰める。
では、もえちゃんのおすすめを見てみよう！
★水族館のおすすめベスト 3 ！★
●第 3 位！ペンギン　ガイドブックを丸めてペンギンの前へ
やると、おっかけてくるのでーす！
●第 2 位！セイウチ　なんと、おなかから下を水につけて、
おなかから上を石によっかけているではないかー！
●そして、第 1 位！は白いイルカー！とーってもとーっても、
めちゃ× 2 あいくるしくて、いちどあったら、もういちどあ
いたくなりまするー! !
行けるよね！きっと行ける！
ボラ平岡君は「もえちゃんのためにも絶対行く！」と言っ
ていました。ふれーふれー、もえちゃん！
■ 2 . 木幡スペ授－「押してもだめなら引いてみな」( 1 ) ■
「スペシャル授業をやるから受けてみない？」
「科目はなあに？」
「算数・数学かな？」
「じゃあ、受けない」
「算数といっても、計算するわけじゃないよ。発想を鍛え
るって感じかな。受けてよー！」
「しょうがないなあ」
そんなこんなで集まってきたのは、このちゃん・ひいちゃ
ん・ミッキー・けんちゃん・しょうちゃん・まっ君・ちか
ちゃんの 7 人。よかったー！
この授業、本論に入っていくための助走がある。
本日は、それを紹介しよう！
●　昔々、あるところに貧しいお百姓さんがいた。
そういうお百姓さんのところには、たいてい、美しい娘い
るものだが…やはり、いました。
ある年の夏、日照りが続き、作物は全滅。町の金貸しから
お金を借りて、なんとかその年をしのぐのだった。一度あ
ることは二度あるというように、やはりこの年も日照りが
続き、作物は全滅。仕方なく、また、金貸しのところに行
くのだった。
「だんな様、おねげえしますだ」
「ふふふふふ、貸してやらないでもない。お前には美しい
娘がいたなあ。その娘にひとつ賭けをやってもらおうか。
娘が賭けに勝った場合、去年の借金はチャラ。今年も金を
貸してやろう。しかし、賭けに負けた場合、借金は返して
もらい、お前の美しい娘は俺のものだ。ぐはっはっはー！」
【金貸しの提案した賭け】
ここに白い碁石と黒い碁石がある。それを袋の中に入れて
娘にひとつとってもらおう。娘が白い碁石を取った場合は、
娘の勝ち。黒い碁石を取った場合は、わしの勝ち。
※　この賭けは娘だけが碁石を取る
しかし、この金貸し、袋の中に 2 個とも黒い碁石を入れて
しまった。しかし、娘はこの困難な局面を難なく乗り越え、
白い石を取ったという事実を作り上げた！
さあ、この美しい娘は、いったい、どのような方法を取っ
たのだろうか？
「わかった！」とけんちゃん。
「白い絵の具とか粉を手につけて、黒い石を白くした！」
じゃーん！出ました！典型的な解答が！
「それとおんなじこと、うちの息子が幼稚園の時、言った
よ」爆笑！
いろいろと答えが出てきました。さて、読者の皆さんは、
どんな方法を思いつきましたか？エレガントな解答をお寄

せ下さい。
●この答えは 1 0 月 2 0 日発売の拙著、講談社現代新書「算数
のできる子どもを育てる」に出ています。買って読んでね！
お寄せいただいた解答（こちらの判断でＤＦに転載させて
いただく事がありますので、前もって御了承下さい）の中
から正解者 3 名に拙著をプレゼントいたします。
賞品の発送をもって、正解者の発表にかえさせて頂きます。
■ 3 . 本日のおすすめ―サイトあれこれ■
●　ニフティ―グリーティングカード
http://www.nifty.com/card/whats.htm
無料でカードが送れます
●　たったひとつの地球
http://www.nhk.or.jp/tatta/
N H K 小学校高学年向き総合学習番組のＨＰ
●　かるたネットワーク
http://www.karuta.net/
百人一首についてのあれこれ
●　ことばと発達の学習室
http://www4.justnet.ne.jp/~ma2ma3/index.html
言葉の障害を持っている子どものためのＨＰ
●　ドルードル美術館
http://web.yl.is.s.u-tokyo.ac.jp/members/igarashi/
droodle/
授業にも使える「ドルードル」のあれこれ
●　なんでもランキング情報
h t t p : / / w w w . p h p . c o . j p / c g i - w e b / p a g e . c g i ?
select=ranking2&amp;page=00-3-3.html
あらゆるランキングが検索できます
●　パズルレク
http://www.wave.co.jp/wave/Recreation/Games/Puzzle/
パズルのあれこれ
●　ボリヴィアフォトギャラリー
http://www.toshy.com/photo.html
友人藤本氏のＨＰ。ラパスで手編みセーター工場を持って
いる。美しいセーターデザインも見る事ができる。
●　家族機能研究所ＨＰ
http://www.iff.gr.jp/
トラウマの治療でおなじみの斉藤学氏のＨＰ
●　教育国民会議ＨＰ
http://www.kantei.go.jp/jp/kyouiku/index.html
評判悪い教育国民会議の議事録すべてが読めます
－－－－－－－－－－－－－
デイリーフレネは、月～金の平日刊です。
1 0 月 2 日（月）に、また、お会いしましょう！ちゃお！
お便りよろしく！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0207--------- 2000/10/02
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . バスケで惨敗―ジャパンフレネあれこれ
2 . 娘はどんなことを考えたか…
3 . 1 0 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 5 5 ( 安政 2 ) 江戸に直下型地震、藤田東湖など犠牲に
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★今日の名言
「人生が思い通りになるだなんて、誰が言ったのですか。
私達にできるのは、手に入れられるものをそのまま受け
取り、それがそれ以下のものでないことに感謝すること
だけです。」
―マーガレット・ミッチェル　1 9 0 0 ～ 1 9 4 9 ―
歴史的大ベストセラー「Gone with the wind」の作者
- 電車の中の風景が 1 0 月に入ったとたん、大きく変わった。
半そでが圧倒的に少なくなり、長袖が主流派。そうか、模
様がえか…。ぼく達は 1 0 月になると服装を夏から秋・冬に
変えなければならないというように、擦りこまれているの
かもしれない…。
ひと、いたるところで教育されている。そんなことを電車
の中で感じた。
■ 1 . バスケで惨敗―ジャパンフレネあれこれ■
●　お姉さんたちとバスケット！
金曜日のお散歩、久しぶりに新宿コズミックセンターでバ
スケットボール。大学生の同好会チームのお姉さんたちと
親善試合。向こうは 5 人、こちらは 6 人のハンディー戦。
前半は 2 0 対 1 0 でなかなかの検討だったが、後半は、もうボ
ロボロ…。わめいてぶつかっていっても、点数は入らない…。
リバウンドを取られ、速攻で反撃されると全く追いつくこ
とができないんですねえ…。
「ひろ君！」とパスを回すと、ひろ君逃げてボールがぶつ
かる。
ううーん、やっぱり、型から入るか…。ユニフォームを作
らなきゃね！
得点王は、ななななーんとけんご君！みんなも「意外! ? 」
と首をかしげる。
JF!Fight!
●　くくくくるしー！
「ガンになるよ」と木村君の声。なんだなんだと思って見
てみると、まっつぁんとひいちゃんがコピー機で顔を複写
しようとしている。
「木幡さん、コピーしていい？」
「顔の油がついちゃうからダメだよ。ちゃんと掃除できる？」
その時、まっ君、「ラップをかければ？」
「あっ、そうかあ！頭いい！」
そんなわけでサランラップを使うことにしたのだが、まっ
君、コピー機にラップを張ろうとしている。
木幡、「なあんだ、顔に張るのかと思っちゃった」爆笑！
「顔に張ったら、おれ、苦しくて死んじゃうよ」と、まっ
つあん。それでもあえて、顔に張ってコピーを取る。
「くくくくるしー！」
「鼻の穴、鼻の穴！」と、ひいちゃんがラップに穴をあけ
ようとする。しかし、よくよく考えてみると、穴をあける
より、はがした方がいいのではないか？
いつも笑い声が絶えないＪＦです。
■ 2 . 娘はどんなことを考えたか…■
先週出した授業の回答が届いています。御紹介しましょう。
まずは広島の岩崎さんからです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さん、こんばんは。
広島の岩崎です。
ご無沙汰しています。
といっても、いつも D F や J F M L を読んでいるので、
私としては、木幡さんは身近な感じのままです。
いつもありがとうございます。

読んでいて、とても楽しいです。
あのクイズは、今日、生徒達と一緒に考えたのですが、
「女の人が白い石を持ったまま、袋の中に手を入れたの
では？」
という結論になったのですが、なんとなく納得できず、
それぞれが、「家で家族みんなで考えてくる。」と言っ
て、帰って行きました。
正解が楽しみです。
出版されたら、大量に買いこんで、
生徒のお母さん方や知り合いの塾の先生方にプレゼント
して、あと、近所の本屋のオヤジさんに宣伝しときます。
急に寒くなりましたが（広島では）、元気でおってください。
P.S.
あいかわらず、お酒は弱いです。
木幡さんより強くなりたい！！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
残念ながら、もっといい答えがありますよ！
「押してもだめなら引いてみな！」がヒントです。
よろしくお願いいたします！
また、遊びに来てくださいね！
続いてＪＦの 1 5 歳、朝子ちゃんからの解答です。
朝ちゃん、この授業を受けていなかったんですね。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはボーン。こっはボン。こっはー。木幡さん！
こんにちは。初メールになります。朝子です。
デイリーフレネに載っていた、スペシャル授業の回答
を自分なりに考えてみました。
& g t ;  さあ、この美しい娘は、いったい、どのような方法
を取ったのだろうか？ & g t ;
娘は金貸しが袋に入れた石が２つとも黒石だと知って
いたんです。それをどうやって白石に変えてしまった
のか、物語にしてみました。
娘は取った石を井戸の中に落としてしまいました。
( 井戸でなくてもかまいませんが、金貸しが手にできな
いところにやってしまいます)
そして、こう言うのです。
「私が取った石は、白い石ですよ」
当然、金貸しは言い返しますよね。
「そんなはずはない！そんなのは嘘だ！」
娘は勝ち誇った笑みを浮かべて言いました。
「私は白い石を取りましたよ。
その袋の中を見てください。
残っている石は、黒い石でしょう？
なら、私が取ったのは白い石に決まっているじゃないで
すか！」
…数学ではなくて、とんち問題になってしまいました…。
この答え、何点でしょうか？
正解しているかどうかはともかく、面白い問題だと思いまし
た。
学校だとこういったものは、教えてもらえませんよね。
こういうところも、フレネの美点の一つなんだと思います。
では、失礼します。また、明日。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
はーい！朝ちゃん、コハボンでーす！
メール、ありがとう！なかなかエレガントな答えです。
類似の解答にこういうのがあります。
「とって、わざと捨てる」
これは、味も素っ気もないですよね。
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選んだ石が確認できない状況を作る…、これがポイントで
す。いいセンいってい
ます。
& g t ; …数学ではなくて、とんち問題になってしまいました…。
& g t ; この答え、何点でしょうか？
発想を鍛えるための問題です。点でいうなら、8 0 点…、ど
うでしょうか？
実はもっとエレガントな回答があります。
授業に参加すればよかったのにねえ…、残念…。
■ 3 . 「1 0 月」のジャパンフレネ■
9 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関
わる会のお知らせです。興味関心を持たれた会があり
ましたら、ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりを行います。
今回は、木幡も「ダイアローグ（対話）型授業」について、
話します。
日時：1 0 月 1 3 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町「働く婦人の家」
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
日時：1 0 月 1 4 日（土）午後 2 時～ 4 時
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3 - 3 - 1 0 　（市営球場となり）
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分　（駐車場あり）
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作るため
　　　の話し合いを行っています。今回より、具体的にス
ペース
　　　確保のための話し合いを行います。
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　教師のためのセミナー
日時：1 0 月 1 5 日（日）午後 1 時～ 3 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」研の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：1 0 月 2 1 日（土）午後 1 時 3 0 分～ 3 時 3 0 分
※　いつもの時間帯と違います。お間違えのない様、
　　お願いいたします。
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：1 0 月 2 2 日（日）午後 1 時半～ 4 時半

会場：沼田市川田公民館（tel 0278-22-2009）
内容：ワークショップ「対話する身体」
　　　　　　　－コミュニティーダンスを通して－
人が人と一緒にいるとき誰もがお互いに何らかのコミュニ
ケーションをとっています。それをもっといきいきと、豊か
に
したいと思ったことはありませんか？
“コミュニティーダンス”とは身体をつかったゲームやダンス
を通し、表現することを楽しみ、人とコミュニケーションを
と
ることを身体で感じ、学ぶことです。
その後、フリースクールジャパンフレネ代表の木幡寛氏を
交え、動かない身体と不登校の問題についての話し合いも
します。
親子関係や人とのコミュニケーションを見直したり、新しい
気づきを得て、いきいきと豊かに生きたいと願っている人、
ぜひご参加下さい。
講　師：小南　ゆう子（コミュニティーダンス講師）
　　　　　木幡　寛（ジャパンフレネ代表）
対　象：6 歳～大人（親子での参加ＯＫ）
参加費：1000 円
定員：2 0 名
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：090-1616-8277(小野)
※　参加希望者は事前連絡お願いいたします
※　動きやすい服装でお願いします
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」学習会
日時：1 0 月 2 8 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：『基礎・基本から総合への道』
　　　　2 0 0 2 年から構想している教育運動の学習会。
　　　　授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
　　　　結んでいきます。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　埼玉「選択登校を考える会」
日時：10 月 29 日（日）  午後 1 時半～ 5 時
会場： 熊谷商工会館  （熊谷市役所前、二階ホール）
内容：「対話を作る身体」
　　　他者の感じたことを共有できる身体、他者を受け入
　　　れるということはどういうことか…。ダンスセラピス
ト
　　　の神宮京子さんをお迎えし、身体をほぐしながら自
　　　己の内部にあるものを表現していきましょう。
　　　その後、動かない身体と不登校の問題について、
　　　木幡を交えながら話し合いましょう。
講師：ダンスセラピスト　神宮　京子
　　　　ジャパンフレネ代表  木幡  寛
会費: 1000 円
定員：2 0 人（親子での参加ｏｋ）
※　当日は動きやすい服装でお願いいたします
主催：熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差し上げます）
（責任者　水野）
●　湘南教職員組合教育研究集会
　　算数・数学分科会に共同研究者として参加。
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　　湘南の皆さん、お声かけ下さい。
●　山梨県西八代群下部町立久那土小学校校内研究会で
　　授業と講演を行います。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0208--------- 2000/10/03
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 議題が多かった日―木幡もいろいろ言われました―
2 . 木幡のスペ授（2 ）―これは三角形？
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 0 ( 平成 2 ) ドイツ統一（東独が西独に編入の形）
★今日の名言
「試合中、コースで『集中するんだ』なんて言い聞かせ
ているようなら、もう集中するチャンスなんてなくなっ
ているのさ。」
　　　　　　　―ボビー・ニコルス　P G A ゴルファー―
- ■ 1 . 議題が多かった日―木幡もいろいろ言われました―■
定例のミーティング、スタッフも入れて 2 1 人。この数は、
ＪＦ始まって以来の大人数だ！ただいま、ＪＦの会員数は
26 名。
「おれ、議長やりたい」と、けんご君が議長に立候補。
議題が次から次へと出てくる。
(1)紹介
本日より入会のみさとちゃん、そして新しいボランティア
としてきてくれた福田美樹さんの紹介。よ・ろ・し・く！
( 2 ) 今月末のお散歩
萌ちゃんはお休みなので、萌ちゃんおすすめの八景島シー
パラダイスについて、平岡君がアピール。萌ちゃんが休ん
だのには、わけがある…。
－－－－－－－萌ちゃんママより－－－－－－－
木幡さんへ
おはようございます。
今日も、あまり気が進まないようです。朝御飯の時にきょ
う行くかどうするかと言う話をしていたら、
「だって、みんなが行きたくないって言うんだもん…」
八景島のことですね。打たれ弱いというか何というか…。
「もっとみんなにアピールしたら？Ｓ（弟）みたいにたま
にはしつこいぐらい誘ってみたら？」
「だってしつこくされると私は嫌だから」
「なるほど…」
と妙に納得してしまう親です。
そういえば、日頃から人からされて嫌なことは人にするな
と言っていたのを思い出しました。それと、勧誘とはちょ
っと違うんだけどな、場合が…と思いつつも話がとぎれて
しまいました。
こんな時、うまく言葉を掛けてやれないのが歯がゆいです。
今日は午後から行こうかどうしようか…と言っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ぼくもそう思っていました。昨日のミーティングで平岡君
がシーパラダイスのことをアピールしてくれました。人数
が少なくても行きますので、心配しないよう、萌ちゃんに
言ってください。なんたって、過去の参加最低記録「1 名」
というのがあるから、大丈夫ですよ。

( 3 ) J F フェスティバル
「お昼時だから、ヤキソバの他にも食べ物あったほうがいい」
「飲み物も必要じゃない？」
「金券は、最後に返金すると混乱するよ」
「お握り券みたいにして買ってもらったら？」
「食べ物や飲み物はなくなった時点で終了ということにし
ようよ！」
いろんな意見が出てきました。委員会の原案通り、1 1 月 3 日
（金）にジャパンフレネフェスティバルを行います。
みんな来てね！来ないとしても金券買ってね！
※　木幡のとほほ　実は翌 4 日（土）、青森県で講演。
3 日に現地入りの予定だったが、子どもたちの行事を優先。
その結果、寝台列車で青森へ、そして、飛行機でとんぼ返
り…。強行軍です…。
( 4 ) 入り口のディスプレー
毎月変えるＪＦの入り口…、今月はみきちゃんと木村君。
みきちゃんのポケモンの絵は味があります。
「他に誰も手伝ってくれないのー！」嘆きの木村…。
( 5 ) 水まわりの件
ボランティア静…、「台所のお片付け、きちんとやりまし
ょうね。急須の中の茶殻を捨ててないから、カビが生えて
いました。」「げー！」「もう、お茶飲まない！」
おいおい、そういう問題じゃないだろうが…。
( 6 ) 憲法委員会にお願い
「いくら注意しても直してくれない人の問題、早く検討し
てください。ペナルティーを与えるとか…」とようちゃん。
今週中に検討します。
「それと木幡さんに一言。」
まずい！ホワイトボードの裏に隠れる。
「隠れてもダメですよ！木幡さん、将棋に負けたりした時、
『ギャ―！』とか『グヤジー！』とか、大声を出して騒ぐ
のはやめてくださいね。」
「そうだ！そうだ！」
木幡の負け…。
(7)その他
「今日は、たくさんおやつがあります。山梨からぶどう、
沼田のクッキー、みさとちゃんのお母さんからお菓子、
それに静さんから沖縄のサーターアンダギー（ドーナツ）！
あれ？これは？」
「それは私の傘です」と、ボラ静。爆笑！
今日も楽しかったね！
■ 2 . 木幡のスペ授（2 ）―これは三角形？■
二人の暇な男が大きな三角形を作ることにした。背中を
向かい合わせにして 9 0 度の角を作る。そして同じ距離だ
け歩き、次に向かい合って歩きドッキング！ほら、大き
な三角形ができた。
ここで問題！残った角度は何度ですか？
「はーい！ 4 5 度」
そりゃそうだ！三角形の内角の和は 1 8 0 度。できた三角形
は「直角 2 等辺三角形」なので（1 8 0 － 9 0 ）÷ 2 ＝ 4 5　
「本当？本当に正しい？」むむむむむー…。？？？？
「1 0 0 年以上前のこと、ロバチェフスキーやリーマンとい
う数学者は『必ずしも 4 5 度にならない』って言ったんだ。
どんな場面でどんな三角形を考えたのかな？」
「球面じゃないの？」と、にったん。
図を描いてもらい、さあ、出ました！巨大風船！
「木幡さん、こわーい！割れたらどうするんですかああ！」
と、みきちゃん、おびえる。
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直径が 1 メートル以上もある風船。実験はダイナミックにが
原則だ。ロバチェフスキーやリーマンは北極から赤道に伸
びる 1 辺の三角形をイメージ。
さあ、みなさん、これを三角形として認めますか？
「キャー、割れるとこわーい！」
※　この答えは、やはり、1 0 月 2 0 日発売の講談社現代新書
「算数のできる子どもを育てる」に出ています。
では、娘の考えについてのお便りです。
－－－－－－－－以下、転載。
娘は碁石が一つ残った袋を、金貸しに返しました。
そして言いました。
「これは金貸しさんの碁石です。もしこれが白なら私の
は黒なので、私の負け。もしこれが黒なら私のは白なの
で私の勝ちです。」　
そして袋の中の碁石を取り出して見ました。それは黒の碁
石でした。　　　　　
この考えはいかがでしょうか？
　　　　　　　　　　　　　（東京　Ｔさん）
－－－－－－－－以上、転載終了。
なかなかいいセンいっています。しかし、石を手に取って
しまったら、見せなくてはいけません。ここをなんとかクリ
アーしなくてはいけません。しかし、8 0 ％は正解といって
いいでしょう。
■ 3 . 本日のおすすめ■
「精神発達障害指導教育協会」通称「さざんかの会」の
月刊誌「発達教育」からの転載。
－－－－－－－－－以下、転載。
子供達の質問に、答えようとする努力を惜しんではいけな
いと思いながらも、すべての問いに答えるのは無理とも言
える。
「決まりがあるのはどうして」という問いかけも、答え様
とするととっさにはぐっとつまりかける。答えに窮したと
きは、「どうしてだと思う？」と問い返すこともいい。
というのは、かならずしもすべての答えが言葉で説明され
て納得できるものばかりではない、と思うから。自分で答
えを探す、自分なりの納得のいく答えを自分自身で見つけ
出していくしかないことも沢山あるのではないでしょうか。
（中略）
「わが国では卑怯や恥じなどを悪とし、名誉、誠実、慈愛、
勇気、忍耐、礼節、年長者への敬意、親孝行などを善とし
た。驚くべきことにどれも論理的とはいえない。（中略）人間
にと
って大切なことの多くは論理では説明できない。」
（『善悪の『かたち』どこへ　藤原正彦　讀賣新聞）
「人と関わる力をのばす」より
　　　　　　（発達教育」1 0 月号　一松麻実子）
家庭生活の自立とは、
（1 ）身の回りのことが自分ででき
（2 ）家族の一員としての役割を果たし　
（3 ）自分主体の生活ができ、しかも
（4 ）充実した生き生きとした日々を送る
ことができる。　　
いくら身の回りのことが自分でできても、家族の一員と
しての役割が果たすことができなければ、また指示され
ることを中心とする生活であるならば、充実した生活と
はいえないし、家庭生活の自立ができたとはいえない
（1 ）身の回りのことが自分でできる
指示されてできるのではない。自分で考えてできること

を言う。スキルを身につけていることや単に行動できる
ことが重要ではなく、時や場所や状況に応じてどれだけ
主体的に適切な行動がとれるかが重要。
考えることのできる子は、主体的な行動がとれるため、
自分で自分の生活を切り開いていくことができる。自立
にふさわしい行動が定着していく。我々指導者が、かれ
らが自分で考え自分で処理していく支援をどれだけ行え
るかにかかっている。
（2 ）家族の一員としての役割を果たす
自分ができることに積極的に手を出し、家族や家庭に少し
でも貢献していく姿勢を育てること。家族の一員としての
役割を果たすとは、彼らの地位、価値を引き上げていくと
いうことでもある。家事労働は重視したい活動。
（3 ）自分主体の生活を確立する
彼らの能力・障害を考えずに画一的な生活をもとめ、その
確立のために一生懸命になっていることが多いが、これで
は子供の主体性は引き出されない。生活は子供自身の生活
だから、その子にあった、独自性を大切にした生活を求め
ていく必要がある。　　
自分主体の生活を自らが確立する、これが家庭生活の自立
といえる。指導者主体の生活ではなく、子供が自らの可能
性に挑戦していく生活こそが自立だ。
（4 ）充実した日々を送る
( 1 ) ( 2 ) ( 3 ) の活動をいかに発展させていくかが重要、そして
よりいっそう質の高い充実した生活を確立するためには、
( 1 ) ( 2 ) ( 3 ) に加え余暇活動がどれだけおこなわれているか
、余暇活動が充実している子は日々の生活も充実している。
余暇の時間をどのように使用し過ごしているかは家庭生活
の自立、より質の高い生活を考えていく上で欠かせないこと。
「新・障害児教育論」
　　　　　　（発達教育」1 0 月号　上岡一世）より要約
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0209--------- 2000/10/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 困っちゃうなあ…いい加減に決めた飯盒炊さん
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 娘の考えたエレガントな解答？…続々
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 7 ( 昭和 3 2 ) ソ連、世界初の人工衛星スプートニク１号
　　　　　　の打ち上げに成功
★今日の名言
「最初はただの物真似でも、何度も繰り返すうちに自分
の形になってくる」
　　　　　―吉田秀彦（1 9 6 9 ～　柔道金メダリスト）―
良いものはどんどん盗めというメッセージが込められた
名言。実践の価値あり。
- ■ 1 . 困っちゃうなあ…いい加減に決めた飯盒炊さん■
1 ヶ月のお散歩の予定はミーティングで決められる。7 日
は青梅の釜の淵公園で飯盒炊さん。しかし、今週になると
「行きたくなーい」
「遠いから行かない」
「交通費が高いよ。お金ないから行かない」
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そんな声が続々…。「行くー！」と言っているのは、ひ
ろ君だけ…。これは困る…。
みんなで決めたと言うことは、みんなで行くという前提に
立っている。一人一人が一日のスケジュールを立てるのと
はわけが違うのだ。
まず、基本的に行事が成立しない。1 …2 名で行くとコスト
が高くなり、不参加者は参加者に迷惑をかける。
さて、みんなはこのことをどう考えているのだろうか？
美沙ちゃんのお母さん－－－－－転載
今週の金曜日は晴れたら飯盒炊爨。現地集合でも美沙には
きついかもしれないので散歩は欠席にしよう。もしかした
らフレネは開いているかもしれないな、でも人数は少ない
だろうな。雨だったら皆フレネかな。でも飯盒炊爨は今回
は参加できそうもないからこの日はフレネ欠席で他のこと
をしようと考えて、美沙はピアノとプールの予定を組みま
した。
でも今日平岡さんから「皆が行きたくないと言い出しはじ
めたので予定変更になるかもしれません。」とうかがいま
した。
この時の私の気持ち「なんらかの事情で予定変更になるな
らいいけれども、皆自分たちの気分だけで予定かえないで
よ。」でした。美沙も参加できる、参加させてあげたい内
容だったら…。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
不参加なら最初からそういって欲しい。参加するもしない
も自由というのは決定以前に考えることで、最初から不人
気で不参加なら、他のプランも考えることができたのだ。
その段階で意見を出さず、決まった後「行くも行かないも
自由だろう」では困るのだ。ジャパンフレネの自由とは、
そういうたぐいのなんでもありではなかったはずである。
これでは、ジャパンフレネフェスティバルも先が思いやら
れる。さあ、どうしよう…。That is the question.
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　お弁当、お弁当、楽しいな！
「お弁当の中身を当てた人には 1 0 0 万円！」と、まっつぁん。
「ほうれん草と卵焼きとソーセージ」と木幡。
平岡君、「チャーハン！」
「ブー！もう、終わり！白いご飯にふりかけだよ。おかず
はねえ…」
おなかがすいたら、ご飯を食べる。これ、人間の生理の鉄
則。食べる時間も自分のペースでゆっくりと…これも鉄則。
さて、みんなのおべんとうは、なんだったかな？
ちかちゃん…卵焼きとポテトみたいなの
けんご君…牛丼
平岡君…カルビ弁当
やまちゃん…「いけねえ！家に弁当忘れてきた！」というわ
けで麺の達人。
ひろ君…のり弁
まっ君…1 0 0 円ショップでカップ麺
その他いろいろ…、バラエティーに富んでいるね。
木幡、まっ君のカップ麺を見て、やはり 1 0 0 円ショップへ。
麺二つとお茶で、本日の昼食 3 1 5 円なり！
■ 3 . 娘の考えたエレガントな解答？…続々■
●　昔々、あるところに貧しいお百姓さんがいた。
そういうお百姓さんのところには、たいてい、美しい娘
がいるものだが…やはり、いました。
そして、たいてい、その娘は賢いと相場が決まっている。
世の中、不公平である。天は二物を与える事があるのだ。

娘は、この金貸しが、袋の中に 2 個とも黒い碁石を入れて
しまったことを見ぬいた。
黒い碁石は石で出来ていて、白の碁石は貝で出来ている
ので、温度が違う。
また、大きさも違う。黒い方が大きく見えてしまうので、
白よりも小さめにつくってあるのだ。
袋の中の碁石を触ってみると、全く同じであった。
娘は、袋の中から一つ取り出して、手の内に隠したまま
「これがあなたの碁石ですよ。」と金貸しに差出し、
「袋に中に残った方が私の石ですよ。」と言った。
または、
両方を取り出して、両手の中に、それぞれを
にぎって持ち、
「今から、あけるのが、あなたの碁石です。」
と、片手を開き、
「残ったこちらの碁石が私の碁石です。」と言った。
エレガントですか？？
（東京　Ｉさん）
※　碁石の温度差まで考えるとは…！しかし、手に取った
　　石は、手に取ったもののものです。
●　算数に再挑戦「手に持ったものは見なくてはいけな
い。」のならば、娘と金貸しの取り分を逆にするのでは
どうでしょうか？娘が碁石を一つ取り出し「私のは袋の
中にあります。これは金貸しさんの分です。」と言って
みせる。そして「金貸しさんのは黒なので私のは白です。」
と言う。賞品もらえそうですか？
（東京　Ｔさん）
※　これは残念ながらルール違反です。取ったものは、自
分のものです。もう一つ、金貸しはこのルールに参加しま
せん。賞品への道は、まだ遠いですね
●　私の考えはこうです。
娘は一度袋を手に取るが、中には手を入れずに、返す。
そしてこう言う。
「賭は私の勝ちです。金貸しのおじさん、袋の中を見て下
さい。白い碁石は入っていませんね。元々白と黒の碁石が
入っている袋（賭の条件）に、今は黒しか入っていない。
と言うことは、白は袋の中から出されたつまり、私が白を
選んだことになる」と…。
碁石をいくつ袋に入れるかは、はじめに限定していません。
だから、袋に残っている碁石の数はこの場合関係はありま
せんね。すなわちとってもとらなくても数には関係なく、
残った碁石の色だけで判断すればよいのです。
うーん、ちょっと詰めが甘いような気もしますが、いかが
でしょうか？
（東京　０さん）
※なかなか理屈っぽい考えですね。
しかし、石は白・黒、１個ずつという限定があるのです。
さあ、どうしましょうか？手に取ると、その石は娘が選ん
だことになります。再チャレンジしてみてください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0210--------- 2000/10/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ―ボラネタ三連発！
2 . 三尽くしの解答です
3 . またまた、「娘の考え」です
==================================================
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ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 0 ( 昭和 5 5 ) 歌手・山口百恵が武道館で最終さよなら公演
★今日の名言
「日の当たる場所にいたいなら、少しくらいの火傷は我
慢しなくちゃね」
―アビゲイル・ビュレン（1 9 1 8 ～　アメリカのコラムニスト）
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ―ボラネタ三連発！■
●　ボラ平岡と周君の華麗なるチャレンジ
このタイトルの前に「…の新たなる旅立ち」を考えたんだ
けれど、「おおげさ」といわれてしまった。さて、二人は
なににチャレンジするのか？
ジャーン！なああんと、英語検定 3 級にチャレンジしようと
しているのだ。3 級＝中学校…といっても馬鹿にはできない。
リスニングが難関。「5 問中、3 問も間違えちゃったよ」と
周君。「平岡君は？」とぼくが聞くと、「言いたくありま
せん」やはり、彼もリスニングが苦手。
「英語教育で有名なＡＧＵ出身なのに？」
「それを言わないで下さいよ」
かくいうぼくもＡＧＵで、4 年までオーラルイングリッシュ
の単位を引きづり、今でも時々、「卒業できない！」とい
う夢を見る。くうー…。
●　グラタン無惨…
本日のホットネタ！
木曜日はお料理の日。本日は、マカロニグラタン！たまね
ぎと鶏肉を炒め、ホワイトソースを入れ後は煮込むだけ。
グラタン皿に入れて、チーズをパラパラ。うーん、いいに
おいだなあ…。チーズのこげるにおいがたまらない。
まずは、ぼくが試食。「おいしいー！」
遅れてきたこのちゃん、「私も食べた―い！」お味をみて
「おいしー！」
さあ、第 2 弾のできあがり…、と思いきや…「きやぁー！」
ボラ瑞穂、グラタン皿を床に落とし、ぐっちゃぐちゃ…。
「ごめなさい！これ、誰のグラタン？みきちゃんの？ごめ
んね。私のあげるからね」「いいですよう」と、みきちゃ
ん、やや、不機嫌。
落としたグラタンをなめたスタッフ木村、「うまーい！こ
れ、ひろって食べれるんじゃない？」さっそく、平岡・木
村の両君、落ちたグラタンの上の部分をスプーンですくう。
まあ、キャンプしてると思うと平気だよね！
●　みみみみ…水をくれー！
「いやあ、今朝はまいりましたよ」とスタッフ木村君。
朝、洗い物をしていたら、突然の断水。朝食を断念…。
気を取りなおしてシャワーを浴び、頭を洗っていたら、
またまた断水！もう、水は一滴も出ません。
困ってしまってわんわんわわん。木村君、冷蔵庫に入っ
ていたミネラルウオーターを頭にかける。「つめてー！」
水の重要性を知ったのであります。ちゃんちゃん！
■ 2 . 三尽くしの解答です■
たくさんの方からの解答がありましたが、本日で〆切りと
いたします。東京Ｉさん、横浜Ｋさんのおふたかたに正解
の賞品をお送りいたします。
１「三蹟」：藤原行成、藤原佐理、小野道風
２「三大成人病」：癌、脳卒中、心臓病
３「三種の神器」：やたの鏡、草薙の剣、八尺瓊の勾玉
　　　　　　　　　電気炊飯器、電気掃除機、洗濯機
４「三権分立」：司法、立法、行政

５「闘魂三銃士」: 武籐敬司、蝶野正洋、橋本真也
６「三大美人」：クレオパトラ、楊貴妃、小野小町
７「国民の三大義務」：納税、教育、勤労
８「三人娘」：美空ひばり、江利チエミ、雪村いづみ
９「バイク三ない運動」：もたない、のらない、ほしがらない
1 0 「三大発明」: 火薬、羅針盤、活版印刷
1 1 「さんちゃん農業」：かあちゃん、じいちゃん、ばあちゃん
1 2 「三冠王」: 首位打者、打点王、ホームラン王
　　　　　　　　　　　　
※　「三人娘」には年代別に次のような解答を示してく
れた方もありました。
「三人娘」といえば？
　１９４５年代
　美空ひばり、雪村いづみ、江利チエミ
　１９５５年代
　園まり、中尾ミエ、伊藤ゆかり
　１９６５年代
　天地真理、南沙織、小柳ルミ子
　１９７５年代
　森昌子、桜田淳子、山口百恵　
■ 3 . またまた、「娘の考え」です■
●　エレガントのようでエレガントでない解答
木幡さん、こんにちは。栃木のＹです。
【碁石の問題】
極度の緊張状態の娘は、碁石をつかむなり、気が遠くなっ
てその場に倒れこみ、そのとき碁石が入った黒と白の入れ
物（名前は　知らない）を蹴飛ばして座敷中にぶちまけて
しまいました。もちろん碁石は娘の手から離れています。
娘が何色の碁石を持っていたかは、もはや確かめようがあ
りません。しかし袋の中は黒石ですから、娘が取ったのは
白石に間違いありません。
　（こんなに脚色していいんだろうか）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
だいぶ時代劇がかって来ましたね。つかみ方がポイントです。
よく考え見てください。一般常識を覆すには？
ごく普通に考えると、どのようにして碁石をつかみますか？
それではダメなのです。では？
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 泥縄飯盒炊さん―さて、どうなるか？
2 . 続々挑戦！人気の「ＩＴ」講座
3 . 本日のおすすめ―サイトあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 1 ( 昭和 6 ) 初の太平洋無着陸飛行。アメリカ人バング
ボーン、ハーンドン青森県淋代→シアトル郊外ウィナッ
チ飛行場の 7910 K m を 41 時間 12 分。
★今日の名言
「結果だけが強調されていて、練習でどのくらい成長し
たのかなんて気にもとめられない。どれだけ進歩してい
るのか、その過程は自分で楽しみなさい。勝敗について
あれこれ思うのはやめるんだ。」
　―マット・ビオンディ( オリンピック金メダリスト) ―
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- ■ 1 . 泥縄飯盒炊さん―さて、どうなるか？■
行くんだか、行かないんだか…、はっきりしない飯盒炊さ
ん…、決めておいて、行く行かないは「自由じゃん！」で
本当に困ってしまった。水曜日の段階で、こいつは中止か
と考えていたが、「行きたい」子ども達も何人かはいる。
前日の木曜日に参加者はたった 3 人だが、行きたい子ども
達がいる以上、実施を決定。スタッフも気分が乗らないの
はよくわかる。結局は、できるところで、じゃがいも・さ
つまいも・しゃけのホイル焼きになった。
問題は実に本質的なところを突いている。「自由」とはな
にか？自己契約・自己決定し、自己責任をとる個人の学び
の場合と、各種行事など、共同性を要求されることでは、
自由の概念は変わってくる。
共同性を要求される場合、各自の私利私欲を徹底的に出し
切り、妥協するということではない折り合いのつけ方を考
えなければいけない。誰かが我慢するのではない折り合い
のつけ方…。
難しいなあ…。でも、やらなきゃいけない…。
「おお　今も昔も変わらないはずなのに　なぜ　こんなに
遠い　本当のことを言ってください　これがぼくらの道な
のか…」（西岡　たかし）
ミーティングで話し合いましょう。子ども達と…。
■ 2 . 続々挑戦！人気の「ＩＴ」講座■
美沙ちゃんはパソコンの入力方法からスタート。
このちゃん、デジカメから写真を取りこむための写真どり
の練習。そしてジャパンフレネフェステイヴァルのための
ポスターづくり。
まっ君、ひいちゃんはプロフィールづくり完成。
「やらなーい」と言っていたまりえちゃんも、本日から挑
戦。人気があります。「ＩＴ」講座！
「次回からは次のプログラムを検討したい」と、ボランテ
ィアの岡さん。これからもよろしくお願いいたします！
■ 3 . 本日のおすすめ―サイトあれこれ■
●　現代四字熟語研究会
http://member.nifty.ne.jp/YHL00515/index.htm
四字熟語のあれこれが楽しめます
●　算数道場
http://village.infoweb.ne.jp/~plato/
木幡の高校の同級生・草村君のＨＰ。毎月 2 回、算数の問題
が出題されます
●　新横浜ラーメン博物館
http://www.raumen.co.jp/index_main.html
ラーメン好きの木幡の一押し！
●　世界の人口
http://www.census.gov/main/www/popclock.html
US Census Bureau から世界の人口の推移が秒単位で送られ
てきます
●　昔遊び
http://success.watarase.ne.jp/mukasi/
昔懐かしい遊びの数々の紹介
●　折り紙教室
http://www.mmjp.or.jp/toma/Pages/origami0.html
折り紙の折り方、あれこれ
●　ブルワーズ　ダイレクト
http://www.beer.gr.jp/
「全国地ビール醸造者協議会」のオフィシャル・ホームページ
です。
●　博物館の博物館

http://candy.hus.osaka-u.ac.jp/esthome/matusita/Museum/
Museum.html
博物館探しに最適！
●　百人一首ゲーム
http://www2.tomato.ne.jp/~k-irie/karuta/karuta.html
百人一首の上達のためのゲームが入っている
●　夢氷工房
http://www.muhyou.co.jp/index.html
木幡おすすめ、北海道・羊蹄山の伏流水が購入できます。お
いしい水です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓
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1 . 行って良かった飯盒炊さん
2 . ＪＦに関する色々な考察―投稿
3 . 娘の考えに決着! ?
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 4 ( 昭和 4 7 )田中角栄金脈を衝く「文藝春秋」1 1 月号発
売。立花隆「田中角栄研究―その金脈と人脈」、児玉隆
也「淋しき越山会の女王」掲載
★今日の名言
「失敗がなければ、完全な人生とはいえない」
　　―ソフィア・ローレン　1 9 3 4 ～　イタリアの女優―
- ■ 1 . 行って良かった飯盒炊さん■
行く前にいろいろあった今回のお散歩…。はてさて、どう
なったでしょう？
【まっつぁんママ】
先日の「自由」と「自己契約」のこと
ヒロとも話しました
自分が一度決めたことで
それが 周りの人との中で 決められたことならば
自分の決めたことに責任を取ろう
それを撤回することで 周囲に影響が出るならば
決めたことをちゃんとやっていこう
と言うようなことを彼にわかりやすいように伝えたつもり
ですがどこまで わかってくれたか
自由であることと好き勝手であることは
はきちがえやすいです
繰り返しの中で覚えていくしかないですね
【ＩＴ講座の岡さん】
先ほど、立川駅で見送ってきました。少し早めに家を出て
立川駅に寄ったところ、ひろ君が改札のそばで心細さそう
に待っていました。すぐにこのちゃん、平岡さん、萌ちゃ
ん母子が集まり、元気に出発していきました。
今日は、かなり肌寒い感じですが、よく晴れていますから、
楽しくなりそうですね。
－－－－－－－－－
「結構、楽しかったですよ」と平岡君。煙草を吸わない彼
は、ライターを持っていない。川の近くの古びた店のおば
さんが親切にも、これまた古びたマッチをくれたそうだ。
しかし、古びているのでなかなか火がつかない。
鮭のバター焼きや焼きいも、マシュマロ焼きなど、おいし
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かったって！川にはたくさんの鴨。手からえさを取り、萌
ちゃんは大喜び！鉈を忘れ、このちゃん、石を使って薪を
割る。
買出しにひろ君は自転車。平岡君は走る。坂道、ひろ君は
すーっと前へ…、「待ってくれー！」と平岡君。
とにかく、楽しくて良かったね！
【萌ちゃんママ】
木幡さんへ
昨日は、楽しかったようで、帰ってきてからもごきげんさ
んでした。さて、昨日の参加はおとといの夜に決めたこと
ですが、そのときには、
「お母さん、体の具合が悪かったら行かなくても良い？」
と、あまり前向きでない答え…。
そこで、私は
「うん、いいよ。でも、お母さんは、もえの気持ちも大事
にしたいけど、一緒に行ってくれるスタッフの人たちの気
持ちも大事にしたいなあ」といいました。
もえは「そうかー…」と少し考えていた様子…。
「あした頑張ってごらん」
「うん」
と言うようなことを話しました。
昨日、おとといのデイリーフレネを読んで、私も考えると
ころがありました。なにしろ今までもえは、いわゆる「ド
タキャン」がとても多かったのです。でも仕方ないことだ
と思って、あきらめていました。
でも今回、ああ言った話をして、もえもわかってくれたの
だから、これからは少なくとも自分の決めたことには責任
を持って参加するように言おうと思いました。
今度のミーティングでも話し合いをするそうですね、是非
その場にもえも参加して欲しいと思います。
■ 2 . ＪＦに関する色々な考察―投稿■
まずはボランティア静さん。この半年、ＪＦでボランティ
アをして感じたことをメールしてくれました。
---------------------------------------------------
4 月から数ヶ月、週に 1 回でしたがボランティアをさせていた
だいて、初めには明確に理解できていなかった木幡さんの考
えや、方針が少しずつわかってきた気がします。
少しラディカルな表現もありますが、木幡さんの考えを知り
たいということと、今までの信頼関係にゆだねて書き進めよ
うと思います。
仕事の関係で結局シューレとは学生ゼミだけのかかわりにな
ってしまったのですが、その中で見えてきた差異をここにま
とめたいと思います。
フレネは…
1 . こども達がこのように育って欲しいという理想がある。
2 . 学習への促しがある。
3 . 不登校児の救済を目指すわけではない。
　（結果としてそうなっている現状はあるとしても）
初めの頃（いえ、正確にいうと 8 月スタッフミーティング
が終了するまで）は、不登校の子のためのスペースではな
いとしても、現状がそうなっている以上、その子達のため
の対応方法をとるべきなのではないか、目の前のこども達
のことよりも、フレネとしての方針が優先されるのかとい
う懸念が頭にありました。
理想があるということは、自由教育とはいっていても結局
は自分達考えや自分達の描く「理想の子供像」を押しつけ
ることではないか、と。
学習への促しについては、以前の D F への日記でもふれまし

たが、やはり不登校を経験し、まだ気持ちが安定していな
い時期に「やる気になった？」などと声をかけることは、
本人を焦らせるばかりで逆効果なのではないか、フレネに
すら居場所がないと感じるのではないか、との思いから私
はしたくないと言い続けてきました。
このことについては、今も変わらず同じ気持ちでいます。
ただ、不登校児の救済を目指すわけではない、不登校児と
いって特別視せず、フレネの方針に従って接していくとい
う基本的な考え方については、いいことなのかもしれない
と思い始めています。
というのは、フレネが「不登校の子を対象とするわけでは
ない」と標榜することで、逆に不登校の子が気分的に来や
すくなるという利点があると思うからです。ですから、不
登校の子を敢えて特別に対象としないことによって、不登
校の子を楽にしている部分があるのではないか、と。
こども達にしても、あるいは自分が不登校をしていたとき
の気持ちを考えても、「不登校の子のための場所」より、
「オルタナティブな学びの場」に通っているという方が、
周囲の人たちへも説明しやすく自分の気持ちの上でも楽で
すよね。
言葉は悪いのですが、不登校の子への個別対応によって真
に子供達を救うことはできない、この教育の（公教育しか
ないという）現状を変えていく突破口を開くことによって
間接的あるいは結果として助けるという考えをもたれてい
るのかなと思いました。
木幡さんの考えと違っているところがあれば、遠慮なく指
摘して下さい。
－－－－－－－－－
もうお一方、メーリングリストに書いた木幡の文章に関し
て、Ｎさんからのお便りです。まず、木幡の文章、その後
Ｎさんのお便りを紹介します。
－－－－－－－－－木幡文章（1 ）
& g t ;・学校券（学費の補助）を支給する、チャーター校を増
やす（ブッシュ氏）
これはバウチャー制度といって、公立学校内部に問題があり、
転校を希望する場合には、補助が出る制度ですね。
& g t ; 日本でも、地方分権が進み、チャータースクールができ
る
& g t ; 日が来るのでしょうか？
その前に迂回路としてのフリースクールの役割や、選択の
自由などの問題がクローズアップされるでしょう。
アメリカをはじめ世界の教育改革情報は「教育改革リサー
チ研究所」（大沼安史さん主宰）のホームページに詳しく
出ています。
下記をクリックしてください。
http://www.umlaut.co.jp/onuma/index.html
& g t ; が、自由な学びは、まず教育されてから生まれてくるも
のでは & g t ; ないかと思います。
& g t ; ちょっと例えが変かもしれませんが、
& g t ; 乳児期、幼児期には、大人がいちいち色々なことを
& g t ; 教えていきます。　教えないと分かりません。
& g t ; それこそ、そしゃくの仕方から始まり、
& g t ; お箸の持ち方、ボタンのかけ方から、ズボンのはき方、
これは教育ではなく「愛情」ではないでしょうか？
親は子どもに対し、何か型はめをしようとして関わってい
るのではありません。この生命体がいとおしく、守ってあ
げなければいけないという「純粋愛」を基点にしている関
わりで、結果として教育しているかもしれませんが、学校
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における教育とは別物だと思います。
最近読んだ興味深い文章は、
宮崎哲弥の「学ぶことの可能性と教えることの不可能性」
（月刊誌「大航海」2 0 0 0 . 1 0）です。
彼は「教育は基本的に不可能」であり、学校という環境で
は、たとえばイジメなどの問題はなくならないといいます。
「みんな仲良し」「全員平等」「生命尊重」「安全第一」
「家族団欒」といった理念の教化により、「場や他より自
分が大事」という最も根源的な自己生存の意思が剥奪され
ているとも言います。
イジメから身を守るために、緊急避難的に教育環境環境か
ら脱出すること、「学校に行くことがなんぼのもんじゃい」
という当たり前の徹底を説きます。これは、学校教育の自
己解体を意味します。
もうひとつ、「みんな仲良し」「全員平等」「生命尊重」
「安全第一」「家族団欒」などの一般則よりも先に「自分
が一番大事」という超一般則の重要性です。心は育てられ
るのかどうかも問いなおしています。
そろそろ、学校でできることとできないことを明確にしな
ければいけない時期に来ましたね…。
－－－－－－－－－木幡文章（2 ）
こんにちは！木幡です。
& g t ; 　やや話が飛躍してしまう気もするのですが、木幡さん、
皆さん、この辺は & g t ; ＪＦさらには日本での展開としてはど
んな感じでお考えでしょう？
アメリカは人種の坩堝であり、多種多様な教育政策が行わ
れています。例えば、マイアミ空港に降り立つと、聞こえ
てくるの、圧倒的にスペイン語です。
異民族・異文化を統合する強いアメリカ路線から、異民族・
異文化を認め共生していく協調のアメリカ路線へと変更し
てきました。そういった意味で、教育におけるマイノリテ
ィー問題を単に民族の問題にとどめることなく、学校に適
応しない・したくない子どもや親の問題として出てきたの
が、チャータースクールやホームエデュケーション、バウ
チャー制度などです。
「チャータースクールをチャーターできないものはどう
するのか？」といった問題は、常に残ります。また、8 月
に行われた世界フリースクール大会でアメリカのフリー
スクールの生徒は「私達のスクールは、周りから幼稚園
スクールといわれている」と言っていました。差別の対
象であり、まだ認知されていないことを物語っています。
現在のアメリカは大規模校での選択性（ショッピングモー
ルハイスクール）の失敗の教訓から、小規模校での「基礎
・基本」の習得路線に方針を変え、大きな成果を得ている
といわれます。そのノウハウは日本の教育の成果から学ん
だとも言われています。
さて、日本ではどうなるでしょうか？過去の例を見てみる
と、海外の教育制度を日本に持ち込んで、うまく行ったた
めしはありません。今行われているアメリカの教育行政が
日本で問題になるにはまだ時間が必要です（不登校児童・
生徒の倍増や青少年犯罪の増加、あるいは国力の著しい低
下などに左右されるが、あと 2 0 年といったところでしょう）。
その前に次のような現象が予想されます。保護者の大半の
ニーズは、悲しく・情けないことですが「受験路線」です。
私学では学校五日制を行わない学校がたくさんあります。
まず、受験科目を徹底的に教える時間の格差がでてきます。
同時に 2 0 0 2 年以降、教科内容の 3 0 % が削減されます。私学は
教科内容を独自に設定しカリキュラム化していきますので、

ここでも格差が出てきます。受験ねらいの保護者は子ども
を私学に入れるのは当然です。
この現実に公立学校の保護者は憤り、なんとか学習量増加
の要求が出てくるでしょう。そこで削ることができるのは
「総合的学習」です。国際理解の名目で「英語」の授業が
設定され、「総合的学習」はなし崩し的に崩壊していくで
しょう。これが、近未来の日本の教育行政のパターンです。
その路線に乗らない子ども達の学びの場、迂回路としてフ
リースクール（実験的な学びの場）が重要になってきます。
単なるスペース提供やサポート校などは、危うくなってき
ます。補習塾も同様です。フリースクールの淘汰の状況が
必ず現れます。
& g t ; 　宮崎哲哉さんのおっしゃることが、〔どのような実践の
結果なのか〕を知りたいので、明日本屋さんに行って来ま
す。はたして田舎の本屋さんにある & g t ; でしょうか？
これはお送りします。彼は評論家です。
& g t ; 　宮崎さんの考えは、私にはかなりショックでした。私
の
実践は全て否定さ & g t ; れているみたいで。ところで、現状で
最
善を尽くす教員は、具体的に何をす & g t ; ればいいのでしょう
か。
「教える事は不可能だ」も考えてみたい問題です。例えば
「英語」だった & g t ; らどうなんでしょう。日本国内で、普通の
生活をするならば、子供にとって英語を学習する必要はない
のでは…。& g t ;
ここで初めて、学校が最低限出きる事、やらねばいけない
事を吟味する事の重要性が出てきます。私の中には「三つ
の力」として明確にイメージされています。
－－－－－－－－－Ｎさんからのお便り
木幡さんは「自分は修行中」と言いますが、それは「木幡
さん個人」を考えた場合です。ＪＦのボランティア君たち
は、木幡さんの考えを素晴らしいと思っているからこそ
「修行」しているのです。ＭＬもＤＦも、木幡さんを素晴
らしいと思っているからこそ参加している人がいるのです。
　木幡さんには、「個人でない面」が出来ているのです。
木幡さんの考えを「基準にしたい人」がいるのです。木幡
さんは色々な人の著作を紹介してくれますが、これは何を
意味するのでしょうか。「○○氏がこう述べている」を、
なぜ書くのですか？単なる「読書案内」なら納得しますが
、自分の考えを述べるときに、他人の著作は必要ないでし
ょう。悪く取れば、「真似をしている」と言っているのです。
　木幡さんが、「自分の人生をどう生きるか模索中」なら、
他人の著作・言葉を引用しても気になりません。しかし、
新宿・湘南・熊谷・沼田のみなさんは、「木幡理論」をし
っかり受け入れてくれたのす。「○○氏は、こう述べてい
る。だから…です」では、みなさんの不安を招くだけです。
「私はこう思います。（なお○○氏のこのような考えもあり
ます）それで、私はこう思います」→（必要ならば） とす
べきです。
木幡さん、あなたは謙虚過ぎます。個人的には常に謙虚さ
は当然でしょう。しかし、今の木幡さんは、「ＦＳの中心
人物」なのです。全く新しいことをするのですから、イヤ
というほど色々なことがあるでしょう。
だからこそ、「木幡理論で進める必要」があるのです。他
人がどう言った…木幡さんを信頼してくれる人には重要な
ことではありません。「木幡さんが言った事」が重要なの
です。木幡さんの言ったことに疑問があれば、質問がある
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でしょう。提案もあるでしょう。しかし、木幡さんを信頼
しているからこそ、質問・提案があるのです。
＊（神様ファンの変人等は問題外です）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
お二人のメール、木幡への応援メールとしてありがたく受
け取りました。「ダイアローグ（対話）していく事＝他者
と自己との擦り合わせ・共有していく事への模索」と考え
ます。
オルタナティブな学び場として、ＪＦが機能していくため、
たくさんの方とタイアップしていければ嬉しいです。
■ 3 . 娘の考えに決着! ?■
お二人から次のようなメールが！
－－－－－－－－－
木幡さん
& g t ; ごく普通に考えると、どのようにして碁石をつかみます
か？
というところで、やっとひらめいたのですが、
袋の外側からひとつつかんで、「私はこれにします」といい、
それをつかんだまま袋を逆さまにし、選んでない方の碁石を
落とす！
のでしょうか？
（東京・Ｅさん）
－－－－－－－－－
袋の外から碁石を二つに分け、境目をしばってしまう、また
は押さえてしまう。そして袋をさかまにするとごいしが一つ
だけでてくる。だめかな？
（東京・Ｔさん）
－－－－－－－－－
じゃーん！ジャジャジャジャジャーン！
なんと言いましょうか…、2 0 日発売の講談社現代新書
「算数のできる子どもを育てる」を買って、見てくださいね！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 自由・自己契約・共同―ミーティングで考えた事
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . フランスからのお便りです
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 4 ( 昭和 4 9 )元首相・佐藤栄作にノーベル平和賞
★今日の名言
「努力の成果なんて目には見えない。しかし、紙一重の
薄さも重なれば本の厚さになる」
―君原健二（マラソン）―　
　　　　　　目標が遠く感じたときに思い出したい名言
- ■ 1 . 自由・自己契約・共同―ミーティングで考えた事■
【美沙ちゃんママ】
決められた所への遠足や就学旅行。決められた競技での運
動会。決められた宿題。
行き先を決められる自由。競技内容を決められる自由。内
容や時には提出期限も決められる自由。でもそこには、調
べ、計画し、実行するまたは実行出来るように努力する責
任がある。
責任ある自由「自立」と無責任な自由「わがまま、自己中

心」との違いを学ぶことは大切ですね。子供だけではなく、
大人・親でも両者を混同したりはきちがえている人は沢山
いますよね。　　
ちょっと思ったことです。
－－－－－－－－－
昨日のミーティング…議題は一点だけ。そう、「お散歩の
授業」をどう考え、どう実行するか…。
これはぼくが問題提起した。ポイントは一つ。自己契約し
ている学びなどに関しては、他者に迷惑がかからず自己責
任をとりうる範囲では、自由が保障されるだろう。しかし、
行事など共同性が加わってくるものに関しては、そうはい
かない。
決定事項を段取り・実行する過程の中では、その決定に関
わったものの協力体制が暗黙の中、了解されている。提案
された事に問題点があり不満であれば、別の案を出せばい
い。すべての人が賛成できるような原案はなかなか出てこ
ないかもしれないだろうが、我慢するのではなく、私利私
欲を出し合い、どこでどんな折り合いを立てる事が出切る
かを考えて欲しい。
自分にとって不満な事でも、先を見とおし、それをプラス
に転化できるようにならないか。今、この地点で何が可能
なのか、どう実行できるのかをみんなで考えていく事が大
切なのだ。
【決定事項】
※　お散歩の授業は前もってデータを提示し、提案する
※　費用や予算も考え何がしたいかと同時に、何ができ
　　るかを考え提案する
※　提案に賛成・反対の意志表示を明確にする
※　念の為に月曜日に参加者を再確認する
※　段取りは、提案者が中心になって行う
それにしてもこの 1 年でみんな討論できるようになったなあ。
一人一人の成長が確認できたミーティングでした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　どっちが正しい？―「コボちゃん」の読み
ひろ君が「コボちゃん」の作文を書いてきた。平岡君と共
に毎朝、4 コママンガを 2 0 0 字に要約するのがひろ君の日課。
さて、本日の作文は…。ポップコーンを食べているコボち
ゃんが、お母さんに夕飯食べられなくなると注意されてい
る。お母さんの鋭い視線…。食卓についたコボちゃんの茶
碗には、山盛りのポップコーンが…。
ひろ君は「もうおなかがいっぱいでご飯を食べる事ができ
ない」と書いてきた。
「ねえ、平岡君、この読みおかしくない。おなかがいっぱ
いじゃなく、もっと、ポップコーンが食べたいってことじ
ゃないの。茶碗のポップコーンは、その事をあらわしてい
るんじゃないの」
「えー、そうですか？そういわれればそうですよね」
そばにいた周君、「おなかいっぱいじゃないと思うよ。お
なかいっぱいなら、茶碗の中はからになっているんじゃな
いの」
うーん、鋭い！添削者・指導者によっても、作文は大きく
変わってきますね。
●　検便です
ジャパンフレネフェスティバルで食べ物を作る際の衛生面
が、ミーティングで問題になった。
「学校では、食品を扱う団体の責任者が検便するんだけれ
どね」
「検便ってなあに？」
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「はあ？便の検査だよ」
「? ? ? ? 　ああ、ギョウチュウ検査みたいなものね」
んんんんんんん…。
「まあ、なにかあった時にはぼくが責任を取る事になるん
だけれど…」
検便する必要はないけれど、手洗い励行などをチェックす
る係や人員が必要になってくる。
「あんまり面倒くさい事考えなくてもいいんじゃないの。
木幡さんが責任取るって言ってるんだからさあ」とけんご君。
大爆笑!
そういえば高校 1 年生のときの検便、友人Ｓの持ってきた
味噌を何人かで提出し、菌が発見されたと問題になった。
アホな高校生活をていた木幡です…。
■ 3 フランスからのお便りです■
Hi
My name is Brandon and I live in Angers west France
about 250 Kilometers from Paris.
I have 6 years old and I search used phone card
Orange card
My father collect too but no Pokemon!!
If I write
because I collect!!!!
I am enjoy if you want to send me and if you want I can
exchange with my French phone cards.
Excuse my father for his English!!!!!!!!!
Nice to talk you.
Thank you
Brandon
jm.pasquier@libertysurf.fr
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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----- VOL/0214--------- 2000/10/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 往復書簡―木幡ともえちゃんママ
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 4 9 2 ( 明応 1 ) コロンブス、アメリカに到着
★今日の名言
「人にほこりを与えることはできない。しかし、彼らが
内側に持っている誇りに気付かせることはできる」
　　　　　　―Ｃ・ワッドレス（1 9 1 2 ～　米国の修道女）
- 本日の木幡、湘南教研に共同研究者として参加。
明日（1 3 日）は山梨県・下部町で授業。そのため、この
２日間のＤＦは、コンパクト簡略版です。
■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　優しい心です―ミッキーの場合
昨日のフランスからのメール…。
「ねえ、フランスの子どもとカード交換しない？」
「やんなーい！面倒くさーい！」とミッキー。
しかし、翌日、ぼくの机の上にポケモンのカードが…。
「ミッキーが持ってきたんですよ」と木村君。
「ミッキー、フランスの子どもにカードを送るからって連
絡するよ」

「いいよー、やればー。そんなクソみたいなカード」
屈折しているけれど、ミッキーの優しい心が伝わってきます。
I will sennd you POCKET MONSTERS CARD.
●　もえちゃんの金木犀
「木幡さん、家の庭にある金木犀を持ってきました」
昨日は、やって来てすぐ帰ったもえちゃん（詳細は 2 で…）。
とってもいい香りがＪＦのスペースに漂っています。
■ 2 . 往復書簡―木幡ともえちゃんママ■
★―もえちゃんママから木幡へ
木幡さんへ
今日は、私が無理矢理連れていったんです。どうしても、
ミーティングに参加して欲しくて…。もえも、その期待に
応えるべく、来るにはきたけれど、そこでもう力つきました。
本人は嫌だの一点張りで、理由も何もありません。とにか
くこの人が嫌だと言ったら理由なんてなくても嫌なんです。
そして必ずパスする。私はその頑固さにいつも負けて、今
日のようにすごすごと引き上げるのです。そして、「又、
無理矢理連れていってしまった」と反省する。この繰り返し
です。今日もしっかり反省しました。
八景島のことも、これだけミーティングに背を向けるとこ
ろを見ると、かなり怪しい感じです。発案者としての責任
もあるし、かといって、あまり言うと、よけいプレッシャ
ーになってしまうし…。さてどうしたものか…。
★―木幡からもえちゃんママへ
こんにちは！木幡です。
& g t ; 　今日は、私が無理矢理連れていったんです。どうして
も、
ミーティングに参加して欲しくて…。もえも、その期待に応
えるべく、来るにはきたけれど、そこでもう力つきました。
&gt;
無理は行けません。やる時はやる、抜く時は抜くというス
タンスでメリハリ持っていきましょう。青梅で楽しかった事
で十分です。強制するとＪＦにもこれなくなります。
& g t ; 八景島のことも、これだけミーティングに背を向けると
こ
ろを見ると、かなり怪しい感じです。発案者としての責任も
あるし、かといって、あまり言うと、よけいプレッシャーに
なってしまうし…。さてどうしたものか…。& g t ;
お互い疲れるだけの関係性は、よくありません。萌えちゃん
に知ってもらいことは、ただひとつ。萌えちゃんを待ってい
る人がＪＦにいるという事です。
ＪＦは学校ではありませんが、自分が提案した事には責任を
持つことが大切です。しかし、大人の論理でそれを強制して
もダメです。
「萌えちゃんが提案してくれたおかげで何人かの子ども達が
とっても楽しみにしている。シーパラダイスには行く。」と
いうことだけ伝えてください。
木曜日はヒロ君のお母さんとうどんづくりです。萌えちゃん
は
お料理大好きでしたよね！どんぶりとお箸を忘れずに！
―もえちゃんママから木幡へ
木幡さんへ
はい…反省しています…
今日は、お昼前にいくつもりだそうです。今、マイカップを
選んでいます。
お昼がやはり心配らしく
「ひとりじゃ食べられない…」というので、
「じゃあ、私はひとりじゃ食べられないから、誰か一緒に食
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べて！！って宣言したら？」
「ああそうか…」
自分の気持ちをもっと外に出せると良いのですが、まだまだ
彼女には難しい事みたいです。
昨日の夜、おそるおそる？シーパラの事を聞いてみました。
そうしたら「行くよ！！」って元気な答えが返ってきました。
何だー親の取り越し苦労だった…と又反省です。
今日もよろしくお願いします。
■ 3 . 本日のおすすめ■
ボリビア先住民の問題を扱った映画上映が 1 1 月に下北沢であ
ります。
詳細は下記の H P で見られます。
http://www.shohyo.co.jp/gendai/ukamau/index.html
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0215--------- 2000/10/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . うどんだ！うどんだ！おいしいな！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 教研にて
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★　今日はなんの日
1 8 0 4 ( 文化 1 ) 華岡青洲が自作の麻酔薬で乳がんの手術に成功
★　今日の名言
「スポーツマンシップを実践しているひとりはスポーツ
マンシップを唱える 1 0 0 人にはるかに勝る」
　　　　　　　　　　　ロックニー　アメフト・コーチ
★　本日、木幡、出張のため簡略版のＤＦです。
- ■ 1 . うどんだ！うどんだ！おいしいな！■
まっつぁんママがボランティアで「うどんづくり」を伝授。
強力粉 100 に対し、水 50・塩 5 の割合で混ぜ、こねてこねて…、
さらにビニール袋に入れて足で踏むんですね！発酵を待た
ねばならないパンづくりより簡単。
3 0 分寝かせて、麺棒で薄く延ばします。マイ麺棒を持って
きたのはもえちゃん。さあ、いよいよカット！細いのやら
太いのやら色々だけれども、それがまた、手作りっぽい味
を出している。
さあゆでて…、約 5 分から 8 分…、釜揚げー！うんまあああ
ーーーい！水にさらして冷やしうどん！しこしこしていて、
これまた、うんまあああああーい！大成功!
遅れてやってきたけんご君、「手伝わないで食ったから、
洗い物やるよ」
「おー！」「どうしたの？」「えらーい！」
後はデザートのチョコと梨。
「うどんもおいしいけど、チョコはうどんよりもっとおい
しい」と、もえちゃん。
笑い声がＪＦスペースに響きました。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　できるか？スポーツチャンバラ部
ミッキーとやまちゃんが新聞紙を丸めてチャンバラをやっ
ている。懐かしいねえ。ぼくらの時代の遊びの王道。
「チャンバラおもしろい？」「うん！」
「スポーツチャンバラやるきある？やるなら道具を買って
もいいよ」
さて形から入る木幡…、できるかな？。スポーツチャンバ

ラ部？
●　新しいボランティア二人
夜は塾で教えているがフリースクールに興味がある「フク
ちゃん」こと福田さん 2 5 歳・女性。日本女子体育大 4 年でバ
スケット部の南條さん 2 1 歳・女性（女子体育大だから言うま
でもないか）。ニックネームはまだない。
よろしくお願いします！
■ 3 . 教研にて■
湘南教研に行ってきました。例年になく参加者が多く驚き
ました。感じたことをあれこれ…。
※　質問がありません。ということは、聞いていなかった
　　とみなされても仕方ありませんね。
※　あっと驚く、低学力…。2 4 ÷ 0 . 3 の正答率が 5 0 ％
※　保護者が学校に望むことの第 1 位…、「校内をきれいに」
　　に、教員、唖然！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0216--------- 2000/10/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 小さな学校で大きな授業
2 . フランスからのお便り
3 . 日本からのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★　木幡の発信ミスにより、ＤＦが 1 日遅れました。
予約発信日時を 1 1 月 1 6 日にしていたんですね。おまぬけな
木幡…。
★今日はなんの日
1 7 9 3 ( 寛政 5 ) ルイ 1 6 世の妃で乱費と民衆蔑視のマリーアン
　　　　　　トワネット[ 3 8 歳] 処刑さる
★今日の名言
「自分が何をしたいかは、自分で決める。自分の思ってい
ることは、はっきりと言う。それが自由だと思った。それ
が欲しかった。」―ナディア・コマネチ
- ■ 1 . 小さな学校で大きな授業■
山梨県西八代郡下部町…、甲府から身延線で 1 時間の小さ
な町。そこの小さな小学校で授業をしてきた。
1 クラス 2 3 人の 6 年生。「こんにちはー！」題材は算数と理
科のミックス。テーマは「W h y ? 」。
「私達の身の回りには、いろんな不思議があるね。今日は
それを考えていくよ」まずは「不思議なかぼちゃ」！
かぼちゃを両手に持ち「片方の手をはずしたらこのかぼちゃ
どうなる？」
「落ちる! 」
ところがこのかぼちゃ、落ちないんですね！バイオテクノ
ロジーか、はたまた単なる接木か？丸いかぼちゃの下に小
さい四角な（? ）かぼちゃがくっついていて、そこを持っ
ているんで落ちないんです。
続いて「不思議な大根」大根を凧糸でつるし、つりあうよ
うにする。大根の太い方の部分と細い方の部分、どちらが
重いか？それとも同じか?
「もし、どっちかが重いとするなら、重い方が下にさがる
でしょう? でも、つりあっているから、重さは同じ」
2 3 人全員が同じ重さと判断しました。それを確かめる方法
も考えてもらう。
包丁で切った大根をそれぞれ秤にのっける
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「あれー！」
なんと！太い方の部分がはるかに重いのだ！なぜ？どうし
て？ここから、学習が始まるんです。その事を知ってもら
うのが、この授業の目的。
みんないい顔していました。元気に発言してくれました。
授業が終わった後、みんな、ぼくの周りに集まってわいわ
い…。授業の余韻を楽しむぼくと子ども達…。とっても楽
しい 1 日でした。
いつでも授業の出前をします。呼んでくださいね！
■ 2 . フランスからのお便り■
ミッキーの代わりに英文の手紙を送ったら、さっそくお
返事がきました。
【東京→フランス】
I will sennd you POKEMON CARD. Please your address.
I am 11years boy
&gt;From Japan
【フランス→東京】
Dear Mikio
Thank you for your message.
My father and me are collect too Japanese phone cards
because they are beautiful.
Tokyo must be a very big city??
Tell me.
Do you like post cards??
I will happy to send it.
Brandon
【東京→フランス】
Dear Brandon
Thank you for your mai.
I asked my friends"Do you have any cards
subway
Many friends had some cards .
So 1 will sennd you all kinds of cards.
Please wait for a while untill I collect many cards.
I live in near Tokyo Bay area.
Tokyo is the most biggest cityin Japan.
Population is 13000000.
I go to Freinet Method  Free School.
Freinet Method  has beenmake in France.
Do you know Frinet Method School?
My teacher will go to France in January 2001.
It is good that you meet my teacher.
Mikio
【フランス→東京】
Dear Mikio
Thanks for your message.
Today at Angers town
Autumn is come back.
Angers have castle and all around Angers towns have
castles.
May be you know CHENONCEAUX
In the old time
My father like temple from Japan.
I have some phone cards with temples on.
My town have 200000 peoples.
We don t know Freinet method.
Thank you to ask to your friends for phone cards
highway cards

Do you know Digimon??
I send to you picture of Digimon.
Talk to you soon.
Have a good week.
Brandon
※　そこでお願いです。使用済みのテレカ・地下鉄・
ＪＲカードをＪＦまで送って頂けませんか? よろしくお
願いいたします。
■ 3 . 日本からのお便り■
練馬区で不登校児のための活動をしているお母さんたちから
のメールです。
－－－－－－－－以下、転載。
こちらは男の子があまり来なくなり、無理をしてお母さんに
引きずられてきていた女の子が一人、３人娘には入れないこ
ともあってか、休んでいる状態で、チョット停滞気味です。
“例の”３人組が毎回元気に遊びを作り出しているところで
す。彼女達は、相変わらずワル知恵を働かせながらも、フリ
ーマインドスクールに新しく入ってきた１年生の子達には、
上級生らしい対応をしようとしているようですが、フリーマ
インドスクールの一部の先生からは「悪い子」扱いされてい
ます。育とうとしているものとしてみてほしいなあと、息苦
しさを感じているところです。
９月には、おもちゃ美術館に出かけ、子どもも大人もその空
気に大満足。定期的に行きたいと、話しています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
現在、神奈川県の湘南地域（茅ヶ崎市＝サザンの桑田の出
身地）と埼玉県熊谷市で新たなスペースを作る運動が始ま
っています。特に湘南は市民運動の盛んな地域で、今月か
らスペースづくりの具体的な動きが始まりました。
基本的にはジャパンフレネ茅ヶ崎を作るということになり
ますが、多くの方がボランティアで参加してくれ、感謝し
ています。ぼくの本が出版されることもあり、この運動を
理解してもらうために、1 2 月には茅ヶ崎で講演を行うため
の実行委員会が作られました。
講演のタイトルはズバリ「算数のできる子どもを育てる
―学校以外でも学べる」です。こういう講演会の企画が
あるならば馳せ参じます。
よろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0217--------- 2000/10/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . どうなるの？ＪＦＦ…
2 . ＪＦみんなの語録―スケジュール表を読む
3 . 3 0 人 3 1 脚―メーリングリストのお便りから
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 8 7 (明治 2 0 )横浜に日本初の水道
★今日の名言
「オリンピックの意義は勝つことにあるのではなく参加
することにある。人生の意義は勝利ではなく、戦いにあ
る。征服することではなく、見事に戦うことが重要なの
だ」　　
　　　　　　　　　　ピエール・クーベルタン男爵
- ■ 1 . どうなるの？ＪＦＦ…■
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1 1 月 3 日（金）にジャパンフレネフェスティバルを企画し
たのはいいけれど、雲行きが怪しくなってきた。
まず、実行委員会の集まりが悪い。フリースクールだか
らいつ来ていつ帰ってもいいんだけれど、相談は一人で
はできない。「やめていい？実行委員を。面倒くさくなっ
たから、もういいや。」と、けんちゃん。ううーん…。
今日、一人寂しく招待状を書いていたちかちゃん。
もう一つの理由は「仕事の分担などは強制的に指名され
るんですか? 参加するのかどうかは、自由なんじゃない
ですか？」という自由（? ）論者の意見がかなり強行とい
うこと。
自己契約の部分では、迷惑をかけない限りは自由だけれ
ど、こういう場合はどうなのか、よく考えて欲しい。ス
タッフ木村、ボラ平岡…あたまを抱えていました。
■ 2 . ＪＦみんなの語録―スケジュール表を読む■
毎日、みんなが書いているスケジュール表の中から、抜
粋します。その日の様子がよくわかります。
【しょうたろう君】1 4 歳
○月○日
ここに来るようになってから将棋をはじめたけれど、
まだまだ…。しかし、ぼくは「強いやつに勝とう！！」
という気持で上達するタイプなので、ありがたい。
○月○日
今日は長い時間「脳内革命　2 」を読んだ。筆者は楽しい
ことを考える。瞑想と脳内モルヒネという物質がでて、人
生、ハッピーになるよということをいいたいらしい（？）。
こういう簡単なことなら電車の中でもできるから、やって
みようと思う。
【ひいちゃん】1 4 歳
いつも朝ちゃんとはあわないと思っていた。今日話して、
大人だなあと思った。すごいなあと思った。仲良くやって
いこうと思った。できるかな。心配。
【ちかちゃん】1 6 歳
けんご、J F F （実行委員会）をやめた…。ミーティングは
大混乱。きむさん、ピソポソが熱く語ってくれた。文化祭
をやるということは、ものすごく大変だなあとしみじみ実
感しました。
【まっ君】1 4 歳
モーメントの確認。（実験器具が）だいたいつりあって
いたので、近々、授業を受けたいと思う。
【みきちゃん】1 0 歳
楽しかった。うどん、おいしかった。みずほさんと本屋」
さんへ行きました。
※　みきちゃん、ＪＦでチューリップを栽培したいという
ことで、本屋さんに調べにいったんです。
【カッ君】1 6 歳
ノルウェーの哲学者・ゴルデンの書いた「ソフィーの世界」
を読む
■ 3 . 3 0 人 3 1 脚―メーリングリストのお便りから■
ＪＦ主宰のメーリングリストにお寄せいただいたお便
りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは♪♪♪
市川です。
昨日は、テレビ朝日主催の「小学生クラス対抗
３０人３１脚」の東京予選大会が行われました。
９日（体育の日、代々木公園）が雨で延期となり、
横浜パシフィコで仕切りなおし。

小６の娘の学年は、昨年全国大会に出場した６年生
から引きついで、１２月から練習を重ねてきました。
２人３脚でも息があわないと大変なのに、３０人以上が
一列に並んで足をつないで走り、５０メートルのタイムを
競います。
「全国大会に出るぞ！　優勝するぞ！」を合言葉に
ここ３週間は朝練もしました。
先生も驚いていらしたのですが、誰も、「やめる」とか
「いやだ」とか言わずに、ここまできました。
４０代の担任の先生にしても、このような形で、
全員が１つのことを目標にし、強くまとまってくるのは
初めての体験なのだそうです。
私は、いとこの結婚式と重なり応援に行けず、
完走さえしてくれれば良い！とひたすら祈っていましたが、
・・・・見事優勝！１０秒０１
やった～～！！
１１月には全国大会に出場です。
待ち時間の間の緊張、リラックスをうまく持ち、
プレッシャーを乗り越えてクリアーできたのは、
日頃の練習量、工夫、先輩から引きついだ
経験。そして、先生の作戦にも感動しました。
良くやった、とほめたいです。
また、朝練が、さっそく再開されました。
親も、応援団結成や、そろいのＴシャツ作りの話で
ますます盛りあがってきました。
先生は、試合を子どもたちにイメージさせるために
次のような言葉を伝えています。
マラソンの小出監督の２番煎じのようですが・・・
＊＊君たちなら、できる！＊＊
さあ、いよいよＯ小の番だ。みんなで顔を見合わせる。
「よーし！」声には出さなくてもみんなの声が聞こえてくる。
深呼吸をして、スタートラインに立つ。右はしのＡが位置を
決めた。どっしりとかまえて動かない。順々に位置を確認
しながら足をふみしめる。バンドをつける。新しいバンドは
絶対にはずれない、いや、はずさない。みんな目を見開い
てゴールを、マットをみすえる。Ｍの、Ｈの、Ｙの、そして
T の
声に大きな声でこたえる。集中だ。
「Ｏ小学校３０人のチャレンジです。」
　自分を、みんなを信じて心を合わせる。
「位置について、よーい」
新記録を予感させる一直線のスタート、声も一つだ。
１２３４５６７８、１，１，１，１・・・、
「これは、すごい！」
今からダッシュだ。見えない力に背中が押されるようだ。
スピードがぐんぐんあがる。さあ、思いっきりマットに
体を放り込め。・・・・・ヤッター！！みんなの顔が輝いて
いる！
------------------------------------------------
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0218--------- 2000/10/18
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ボランティア静のＪＦ日記
3 . 本日のおすすめ→木幡本、ついに出版！
==================================================
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ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 8 (昭和 3 3 ) フラフ―プ発売、爆発的人気
★今日の名言
「どうして喜びを一度につかもうとしないのですか? 愚か
しい準備を重ねているあいだに、どれほどの幸せが打ち
砕かれてしまうことか! 」
　―Ｊ・オースティン（1 7 7 5 ～ 1 8 1 7）英国の作家
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　みきちゃーん！
「ねえ、みきちゃんって何歳だっけ？」
仕事をしながら後にいるみきちゃんに尋ねると…、
「2 4 歳です」
はあああー？と振り向くと、みきちゃんはみきちゃんでも
ボランティアのみきちゃんがにこにこして、ぼくを見てい
ます。
「いや、あの、その、こっちのみきちゃんではなく、あっ
ちのみきちゃんなの。びっくりしたあ！」大爆笑！
こっちのみきちゃんはまだ、1 0 歳です。
●　なぞなぞ
まりえちゃんがなぞなぞブックを持ってきた。
「たぬきの卵はなあに? 」
「鉛筆を使わないで、目をつぶったままかくものなあに？」
「逆立ちすると三つも少なく名ｒものなあに? 」
ハイ! ハイ! ハイ! 子どもに負けるものかと必死になって答え
る。「すごいなあ。どうしてわかるの？私、全然わからない
よ」とまりえちゃん。
「そりゃあ、年を取っているからさ」
「ふうん…」
●　壊れている電卓
電卓を買って試しに簡単な掛け算をやってみた。ところが
答えが出てこない。「ちょっとかしてみて」とひいちゃん。
「本当だ。×のところが働かないんじゃない？」
2 × 4 と打つと、答えは出ないで 2 4 と出る。×のところを力を
こめて押すひいちゃん。
おいおい、強く押してもだめだよ。何回かやってみて、結
局、返品となりました。
●　チャンバラ部
「木幡さん、これ買ってもらえる? 」
どこから調べてきたのか、スポーツチャンバラ用の刀の長
さと値段の表をやまちゃんが持ってきた。
「いいよー！」
「やったあ！」
こういうの大好き！かつて教員をやっていた時、寮の輪番
というのが月に何回かあった。風呂場で生徒ともぐりっこ
をやったり、鬼ごっこをやったり…、転んで浴槽の角で足
を切ったり…。
「あの先生は輪番に来てもらいたくない。生徒に示しがつか
ない」と寮監に言われた木幡でした。ＪＦ向かいの太宗寺の
住職に、また、叱られそうだなあ…。
「大の大人がチャンバラとは！」
■ 2 . ボランティア静のＪＦ日記■
●　午前中～みんな揃ってコボ作モード
午前中は人数も少なく、ほぼみんな揃ってコボ作。
今日からボランティアに来ている南条さんが
「午前中は勉強の時間なんですか？」と質問するほど…。
美沙ちゃんの作文につき合う。

出来事はしっかり理解しているのに、作文にすると主語が
抜けていたり…。4 コマ目までいかずにお弁当を買いにいく
時間に。
今日はミーティングなので、その前に歯磨きまで終わらせ
なきゃいけないもんね、ということで今日はここまで。
ひろくん、ボラ南条さんと作文。
「平岡くんとやるの！」と声をあげつつ、二人で進める。
平岡くんはまっつあんとカードの話をしつつ叩かれたり…。
なにしろまっつあんが平岡くんを独占状態。
●　叩くと言えば…
これは 1 0 / 2 の出来事ですが…。
いつもなら少し話をすると、「なんとかかんとかだもん、
へ～ん！ばっかじゃないの！？」などと言って相手にして
くれなかったミッキーが、なんだか朝から違う様子。
ひろちゃんが「ほら、静さんに話すんでしょ！」とミッキ
ーに言っている。
その時に話してもらえなかったので、あとでひろちゃんに
聞くと私がドラクエ（プレイステーションのゲーム）をし
ているのを知って、そのことを話してくれようとしたのだ
そう。
少し時間をおいてからミッキーにドラクエのことを話しか
けると、「どこまでいってるの？」という感じで話が進み
ました。
一日が終わり、その日のミッキーを思い出してみると、他
の人に対しても、叩いたり飛びかかったり、「へ～ん！！」
的発言が全くなかった！！
具合が悪かったのかと心配になってしまうほど（笑）。
前にけんちゃんがフレネに通い始めた頃に比べるとずいぶん
変わってきたというお話がありましたが、ミッキーも落ち着
いてきたのかな？
ミッキーへ、私は金色の女神像のところをボスを昨日クリア
したところです。職業は二つ目をマスターするところ。
その先の展開を教えちゃイヤだよ（笑）！
●　荒れ模様のミーティング
本日のミーティングは木幡さん不在。
久しぶり（？）にあみだで議長と書記を決める。
題材は大きく J F F ！
お散歩や食事作り、平岡くんからもろもろの提案がある。
一通り決まった後、J F F の議題に移った。
J F F 委員会がなかなか皆で集まることが出来ず、話が進ん
でいないこと、とりあえず皆それぞれなにがやりたいかを
決めて欲しいとちかちゃんが発言。
が、それに対して次々と意見が…。
まず、「2 週間しかないのにどうするの！？」という批判的
意見。
「J F F の負担が大きすぎるよ。皆で出来ることを積極的にし
ていこう」と、それに対する意見。
「今日は委員会のメンバーがいないからまた今週中にミー
ティングを」
「いつ揃うの～！？間に合わないよ！」
「とりあえず決めよう。」
「とりあえずといっても何を決めるのか J F F 委員会に決め
てもらわないと…」
意見は混線。
ミーティングの時間が長くなったのと、今日いる委員会の
メンバーで、委員会としての方針を決めさせてくれとのこ
とで一度解散。
-----
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1 5 ：3 0 になり、ミーティング再開！
委員会のメンバーが屋台やゲームのかかりを決めることを
提案してくれ、その方向で流れ始めた。
一人一人、やりたいものに手を挙げて担当を決める。
「誰かここにいる人で何にも手を挙げてない人いない？」
「ようちゃんだ～。」
「必ずみんな何かに参加しなくちゃいけないの？」
とのようちゃんの発言で再び論争が勃発。
「強制なの？」
「強制ではないけど、みんなでやりたいと決めたことだか
ら何らか形で協力して欲しいというお願い、かな？」
「それじゃあお願いというキレイな言葉に隠れた強制じゃ
ない！」
やまちゃんもようちゃんに加勢。
「ちょっと待って。お散歩のこともそうだけど、みんなで
決めるとき反対意見を言わないで、決まってから『やっぱ
り行かない』
『自分は参加しない』というのは通らないんじゃない？
その時に反対するべきだったんじゃないの？」
「反対したらなくなったの？他のほとんどの人がやりたけ
れば、押し切られて、それで終わりじゃなんじゃないの！」
少数派を切り捨てるという強行の民主主義はフレネではと
らないはず。
「でも、少なくとも反対意見さえ言ってくれれば、その人
は参加しなくてもいいとか、対策が出来たと思う」
「僕はあんまり乗り気じゃないけど、J F F の案が出たときに
反対しなかったのは悪いと思うから、参加しようと思ってる」
とまっくん。
「うん、俺もそう。やだけど、やっぱりその時に反対しなか
ったから今回だけはとりあえずやるっていってるんだ」とや
まちゃん。
でも、ようちゃんだけは最後まで頑な。
「反対しなかったら必ず参加しなきゃいけないの？
僕にはそういう認識はなかった。
“みんなで決めたこと”は“みんなですること”で、それ
は“強制”なの？授業もお散歩も参加は自由でしょ。なの
に、J F F だけは違ちゃってるんじゃないの？」
けんちゃんも両方の意見に対して時々
「That's right!」「俺もそう思う」
と意見を述べる。
小さい子を中心とした他の皆は
「あれあれ？何をするのか決めるハズがどうなっちゃうの
かな？」としーんとしている。
ミーティング終了後もようちゃんときむさん、平岡くんと
ちかちゃん（こちらのテーマは“どうする？ J F F ”）で話
し合いが続行された。
今日あたり、また新たな展開があるのかな？
その後が気になる私です。
■木曜日のケーキは…
周くんの誕生日が近い、ということで木曜日はケーキ作り。
みきちゃんが自分で手を挙げて、ケーキ作りのとりまとめに
なった！
みきちゃんは J F F 委員会の委員もしているので多忙。
委員会の話し合いの合間をぬって、どんなケーキにするか
考える。
「みきちゃんはどんなケーキがいいと思う？」
「うううう～ん…どんなのがいいかなぁ。」
南条さんがすかさずお菓子づくりの本を見せてくれる。

「あ、でも最初は本を見ないで考えてみない？」
みきちゃんはいつもとても上手に絵を描く。
その才能にかけてオリジナルケーキを！と思った私。
「丸いのとか 2 段になってるのとか、色々あるよ。好きな
ように書いて、それから色を付けよう！」
時間をかけてデザインと材料を決める。さあ原案は出来た！
さて、どんなケーキになったかというと…
それは木曜日のお楽しみです！
木曜日にいけない私のために木幡さん、バッチリ写真を撮
っておいてくださいね。
■ 3 . 本日のおすすめ→木幡本、ついに出版！■
●「算数のできる子どもを育てる」
　　　　　　　木幡　寛（講談社現代新書　6 6 0 円）
考えることを少なくし、仕組みを理解することが算数のコ
ツ。どんな子どもでもかけ算の仕組みがわかると問題を解
くのが面白くなる。本当の算数力を引き出す効果のある方
法を説く（表紙より）。
なーんちゃって！手前味噌ですが、なかなかコンパクトに
まとまり、わかりやすく書けました。1 0 月 2 0 日には、書店
に平積みされるはず（初版 2 万部）。ぜひ、かって読んで
くださいね！こちらに直接注文しても構いません。郵送料
は御負担下さい。サイン入りでお送りいたします。
茅ヶ崎でホント同じタイトルで講演をします（1 2 月 3 日　
茅ヶ崎市民文化会館）。同様な企画をお考えの方は、ぜひ、
ご連絡下さい。
よろしく、お願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 生大根を食べた日
2 . ＪＦＦミーティングの波紋
3 . あり・あり・ありがとう！そして、またまた、お願い！
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 4 (昭和 1 9 )海軍が神風特攻隊を編成
★今日の名言
「勇気は、安らかな暮らしを得るために必要な投資だ。
それを知らない人間は、小さなことにつまづき続けるだろう」
―アメリア・エアハート（1 8 9 8 ～ 1 9 3 7 ? ）アメリカの女性
冒険家　冒険途中に消息を絶つ―
- ■ 1 . 生大根を食べた日■
木幡のスペシャル授業！先日紹介した「大根」を使ったモ
ーメントの授業。凧糸でつりあっている大根、細くて長い
方と短くて太い方、どちらが重いか？それとも同じか?
「太い方! 」とちかちゃん。
「だってさ、太い方が詰まっているみたいだもん」
「細い方じゃないの。長いから」とけんご君。
マジに考えているやまちゃん。
ボラみきちゃんは「同じだと思う」「
ちょっと待って、意見を変えるから」
やまちゃん、同じから太い方に意見を変える。
「シーソーと同じで短い距離の方が重い」
さあ！実験！大根を切ってそれぞれ秤にかけてみる。
「ちかちゃん、何グラム? 」
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「ええと…4 3 9 グラム」
「ちがうでしょう。ひと目盛りはいつも 1 グラムじゃないよ。
これは 5 グラムだから、4 3 5 グラム」「あ、そうなの？」
太い方は、なんと 5 0 0 グラム!
「やっぱり、つまってるんだ！」大爆笑！
「なにいってんだい。つまってるんじゃないよ」
驚きの実験、みんなマジに授業を受けていたね。
さあて、余った大根はどうしよう？
「持って帰りなよ」
「ダイコン嫌いだもん」
「食べようか! 」
スタッフ木村はダイコンを削いで、口に入れる。
「うんまああーい！意外と甘いよ」
「食べてみたーい！」みんなでばりばりぼりぼり…。
「レモンと醤油につけて食べたら？」
これまた、うんまーい！
バリバリボリボリが響いたＪＦでした。
■ 2 . ＪＦＦミーティングの波紋■
「参加するもしないも自由」で揺れているＪＦフェスティ
バル…。昨日、ようすけ君がぼくのところにやって来た。
参加したくないという。参加するもしないも自由だという。
ぼくは、次の 3 点を話した。
※　バスケットや見学などの行事と性格が違う。案内やポ
スターを作り、外部の人達とコミュニケーションする行事
は、ＪＦみんなで取り組んだ方がいいのではないだろうか。
※　参加したくないのなら決定前にミーティングで話した
ほうが良かった。
※　段取りが進んでいる段階でのドタキャンは、みんなに
迷惑をかけるだけでなく、意欲をも削いでしまう。同時に
ドタキャンした者の信頼が崩れる。
「そこらを考えて、参加するかどうかは自分で決めなさい。
ぼくとしては参加して欲しいけれどね」
あとは、彼の判断を待つ。もちろん、ミーティングでぼく
の考えは話すつもり。揺れているが、進まねばならないＪＦ
Ｆ実行委員会。
たくさんのメールが入っています。一部を紹介しましょう。
●　東京・Ｉさん
ミーティングの様子はどうなっていくのか、
関心があります。どういう形でみんなの納得が
得られるのでしょうか。
●　ＪＦ・周君
こんにちは、周です。
デイリーフレネによるとＪＦＦのことでいろいろと大変
そうですね。実は、僕もそのことについて、かなり悩ん
でいました。というのも、ＪＦＦが行われる１１月３日
に、オールブラックス( ニュージーランド代表) の試合( ラ
グビー) が、行われることを、つい先日知ったのです。
先に決まっていたのがＪＦＦ。でも、僕は、どうしても
観たいという気持ちを押さえることができないのです。
それで、さんざん悩んだ結果、次のような結論がでました。
ラグビーの試合は、午後２時からなので、当日は午後１時
過ぎくらいまで仕事をきちんとやる。そして、午後の数時
間参加できない分は、前日などの買い出し等、準備の部分で
頑張るということです。
これが許されるのかどうかは分かりませんが、フレネに行
った時、ＪＦＦ実行委員会の人に話してみようと思います。
最近の僕は、ラグビーに走り込み、英検の勉強と一気にや
りすぎたせいか、少し疲れがたまっていて、体調が良くあ

りません。昨日、一緒に熟語の確認をする予定だった平岡
さんと、ラグビーボールを持っていく約束をしていた
木村さんに、迷惑かけて申し訳ないということを明日にで
も伝えて頂ければ、と思います。それでは、よろしくお願
いします。
●　東京・少年
「●　荒れ模様のミーティング」を読んで、
少年の大学の学科同窓会でも、大交流懇親会というのが
あります。O B が集まる盛大な忘年会みたいなものですが、
大学の研究室単位で、屋台をつくって O B を接待するのです。
少年は、同窓会の事務局をやっている（やらされている？）
ので、お願いしたり、指示をだしたり大変です。
大学の学部くらいの組織になると、考え方の違う方々がい
らっしゃいます。派閥というか、○○系の専門分野やら
出身大学やらで、教員の積極的な協力は必ずしも望めませ
ん。それはしかたがないことなのです（大人の世界では…）
イベントをセッティングするときには、実行委員会をつ
くります。そして、イベントの準備時・実施時・終了時に
行われることをイメージします。そして予想される出来事
に対して即対応できるように、あらかじめ責任者を決めて、
責任と権限を与えておくのです。そうしないと、人の考え
方はそれぞれですから、動きがまとまりません。
責任者はイベントを円滑に行うために、指示をします。
それは提案ではありません。それだけの権限を持っている
のです。不思議な話ですが、こういったことは、少年がＪ
学園にいたときにも当然と思っていました。しかし、Ｊ学
園の学園祭は話し合いが多く、少年の代で同じクラスの I 君
が実行委員長になったときなど、強権を発動するようにな
んどもいったものです。全校でまとまらなかったので…。
かれは、全校の意志がまとまることを願っていました。
なので、強権は発動せず、しかし、なあなあになりました。
少年のやっているようなイベントでは、話し合いは最初の
数回で、進行を決めるのはごく一部人間。そのあとは仕事
をこなすだけです。
もちろん、成功は当然とされ、失敗は致命傷になります。
少年のような、現実的なイベントはしょうがないですが、
ＪＦＦは作業にうつる段階にはいっていないようですから、
議論をつづけることは良いのだと思います。
もっとも、基本的なことですが、委員会の開催日時は、
決めること。委員は出席の義務を負わなくてはなりません。
欠席の自由は正当な事由のある場合は可能です。名前だ
けの委員になって、出席しないのは自由ですが、以後、信
用されなくなってしまいます。それが、社会的リスクです。
それを自分で負う自信があるなら、欠席も可能です。
少年のように、教授、同窓会長の指名を受けている場合
は、自分の評価が下がることよりも失敗は指名をした方々
の面子をつぶすことになりかねないので、無責任な態度は
とれません。
後は、考え方をかえて、忙しいことと、責任のある委員
であることを楽しむしかないでしょう。風邪をひいたとき
には、風邪をひいたときにしかできない風邪を治すことを
するようにです。
少年より
また呑みましょう！
■ 3 . あり・あり・ありがとう！そして、またまた、お願い！
■
フランスの少年に送るテレカやメトロカードなど…ありが
とうございました。たくさんの方から、カードが送られて
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きました。今月いっぱい集めていますので、ひきづづきよ
ろしくお願いいたします。
誠に勝手ながら、もう一つお願いがあります。ＪＦＦの企画
「フリーマーケット」のために不要品がありましたら、ぜひ、
お送りいただきたいのです。未使用のものであればどんなも
のでも構いません。都区内であれば、こちらからお伺いいた
します。
収益はＪＦの子どもたちの活動に使わせていただきます。
よろしくお願いいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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----- VOL/0220--------- 2000/10/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . みきちゃんのケーキ
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りあれこれ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 1 8 0 ( 冶承 4 ) 富士川の合戦[ 平維盛の東征軍×源頼朝軍]
★今日の名言
「勝つ、負けるは別として大山空手は後を見せない。」
―大山倍達（極真空手）
　　　　　　逃げることがなによりも恥ずかしいのだ
- ■ 1 . . みきちゃんのケーキ■
今週は周君の誕生日。そこで、周君のためにケーキづくり
をすることが前もって決まっていた。
係は小 5 のみきちゃん。どんなケーキにするか、あれこれ
デザインし絵に描いていた。
ボラ瑞穂ちゃんと一緒にお買い物。イチゴは売っていなか
ったのでみかんの缶詰とキウイフルーツに変更。粉をとい
てまずはスポンジづくり。オーブンにいれると、とっても
いい匂いがしてくる。
焼きあがり、さめるのを待ってクリームをホイップ。スポ
ンジを半分に切って、中にクリームとみかん。側面はコー
ヒークリーム。上にはクリームとみかん・キウイ。板チョ
コに砂糖で「しゅう」とネーミング。
完成!
「じゃあ、みんなで歌を歌おう！めでためでたあーの！」
「木幡さん、違うでしょ! 」
みきちゃんが「ハッピバースディ! トゥーユー！」
みんなで合唱が始まる。いいね、いいね！
「周君、ケーキカットを」
「1 7 歳にナイフを持たせると危ないんだよ」（笑）
みきちゃんと一緒にケーキカットをしました。
みきちゃん、大活躍の一日でした。
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ＢＧＭ
「クラシック音楽、かけてもいい？」
「ぼくは構わないけれど」と周君。
まっ君は「木幡さん、これからはＢＧＭをかけましょ
うよ！」
「そうだね、クラシックはいいということにしようか? 」
「それは、ミーティングで話し合ってから」
周君にいさめられた木幡です。
●　仕返し

「けんちゃん、食べないの? 」
「いらねー！グジャグジャしてまずそう」
「そんなこと言うなよ。おいしいよ」
「うんめー！」とスタッフ木村君。
みきちゃんがぼくのところに来て、耳元にささやきました。
「後でけんごに仕返ししてやります」
●　大げさな御案内
ＪＦＦ実行委員会のちかちゃんが、ＪＦＦの案内をパソコ
ンで作っている。
「ちかちゃん、ヤキソバに限定しない方がいいんじゃないの? 」
「どうしてですか？」
「こないだうどんを作ったじゃない。うどんづくりを楽しも
うという案も一部に出ているよ」
「だれがやるんですか？」
「参加者にやってもらうの。ぼくが責任者になってもいいけ
れど」という話がどう脚色されたかというと…。
　　　　　　　　　　↓
※　男の料理教室
“うどんづくり”、麺達コハタの指導で、うどんを作って食
べませんか。もちろん女性も大歓迎です。
おいおいおいおい…、ほんとかよ…。
■ 3 . お便りあれこれ■
大阪・Ａさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今、私は障害者福祉作業所で働いています。
そこでの活動を通して思うことがあり、来年あたりにＮ
ＰＯを立ち上げてみようかなと考えています。
立ち上げようとしているＮＰＯの趣旨は、高齢者・チャ
レンジド（障害者）・保護施設で暮らす児童等を対象に、
ＰＣを使用して技術を習得し社会参画や就労を支援して
いくといったことを、おおむね目指していこうとしてい
るのですが、現在、私が住んでいる大阪府と兵庫県に、
ある社会福祉法人でこのような活動は支援し実践もされ
ているのですが、まだまだ利用できる条件等が厳しく、
行渡らないのが現状です。そこで、「地域に活動を！」
と今様々な人に呼びかけをしてみている段階です。
実際に、兵庫と大阪にある法人（ＰＲＯＰといいます。
）と同じようなことは私には無理なので、地域の方々や
利用できる条件がクリア出来にくい方々を支援しＰＲＯ
Ｐに繋げていければと考えています。
それと、後一年と少しで我が子も小学校です。
最近特に、大阪府下の公立小学校へ入学させることに不
安をを感じています。
かといって、お金があるわけでもなくお受験をさせてい
るのでもなくどうしたものかと思っていますよ…。トホホ
木幡さんの J F が大阪にでもあれば通学させてみたいので
すが…。大阪にもちろんフリースクールはありますね。
探し方があまいのか飛び込んでみようと思うものをまだ
見つけてもいません。
一先ず、我が子が違う選択肢をしたいといった時に具体的に
行動していけばいいかな～…と思っています。
どう思われますか？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
学びは学校以外の場所でもできます。こどものリズムで動け
ない場所が学校です。
現在、神奈川県の湘南地域（茅ヶ崎市＝サザンの桑田の出
身地）と埼玉県熊谷市で新たなスペースを作る運動が始まっ
ています。特に湘南は市民運動の盛んな地域で、今月からス
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ペースづくりの具体的な動きが始まりました。
基本的にはジャパンフレネ茅ヶ崎を作るということになりま
す
が、多くの方がボランティアで参加してくれ、感謝していま
す。
ぼくの本が出版されることもあり、この運動を理解してもら
うた
めに、1 2 月には茅ヶ崎で講演を行うための実行委員会が作ら
れました。
講演のタイトルはズバリ「算数のできる子どもを育てる―学
校
以外でも学べる」です。大阪でもこういう企画を行い、具体
的
にスペースを確保することから始まると思います。いつでも、
馳せ参じます。
★　デイリーフレネは、月～金の平日刊です。2 3 日（月）
に、また、お会いしましょう!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0221--------- 2000/10/23
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 3 ( 明治 6 ) 西郷・板垣らの征韓論に岩倉具視が反対。
　　　　　 征韓論は敗北へ。
★今日の名言
「現実は克服するためにある」―ライザ・ミネリ　1 9 4 6 ～
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ＪＦＦ（ＪＦフェスティヴァル）に誰を呼ぶ…？
「ねえ、けんご、家の人をＪＦＦに呼ぶ？」と、ちかちゃん。
「うんにゃー？」
「親が来るの、いやなの？」（木幡）
「そりゃあ、そうですよ。小学校の時の卒業式、『くる
な』って言ってるのに、きちゃうんだもん」
「おいおい、普通は来るんじゃないの? 」
みんな、自分の親には来て欲しくないみたい。
「そうかなあ。ぼくなんか中学校の時の授業参観なんか、
母親が来てくれるの嬉しかったけどなあ」
みなさん、どうでしたか？
「きむさん、親、呼んだら？」
「親？親？いや、仕事してるから」
「ピソポソは、親と住んでるの? 」矛先はスタッフにも…。
「じゃあ、札幌に住んでいる母を呼ぼうかな? 」
「木幡さん！呼んで! 呼んで! カニ、持ってきて! 」
●　木幡、徹夜で…
忙しいと家まで帰る気力がなくなってしまう。通勤 1 時
間半はつらい。金曜日の夜、徹夜仕事。そのまま翌土
曜日の午前は、スタッフミーティング。
午後は「選択登校を考える会」と「保護者会」。そして、
中華料理店でお食事会。「はーい！不良したい人は、こ
れからゴールデン街で飲みましょう！」なんて音頭を取
って二次会へ行くんだから仕方ないですねえ…。

途中 3 0 分ぐらい寝ていたみたいですが、復活してまた飲
みはじめました。結局、新宿のホテルに泊まり、翌日は
沼田の「選択登校」の会に行く木幡です。とほほ…。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼■
美沙ちゃんママからのお便りです。
●　選ぶことと選ばれること
組織の中で、委員や長を選ぶ、ということはその人にあ
る権利を与え委任したこと。選ばれたということは、あ
る権利を与えられ責任をもって課題を実行する努力をす
ること。
選ぶということは、その人を要として協力して課題を実
行すること、選ばれたということは組織の要となり皆を
まとめ協力を得て課題を実行していくこと。　　
そんなことも今皆は感じとっていくのでしょうか。組織、
選挙、立候補、等についても考えが結びついていくので
しょうか。ちょっと思ってみたりしました。
●　保護者会にて
保護者会、食事会、有意義でした。有難うございました。
子供が悩み苦しんでいる。本人もなんで悩んでいるのか
わからない、自分の思い通りに行動できない、そして苦
しい。その時、その苦しみから解き放してあげたい、そ
こから抜け出す力をつけて欲しい、とおもいます。その
ために、どう関わってあげたらいいのかわからず、悩み
ます。
硬くなっているその体をゆすってあげようか、なにか違
うものに目をむけて深呼吸したり肩の力をぬいてリラッ
クスできる場か何かを考えようか、色々な見方で突破口
をみつけたり突破口を作るとっかかりへ誘おうか、…。
何か働きかけをしたらいいのか、それともただじっとみ
ていてあげればいいのか？？？
－－－－－－－－
「対話すること＝互いの擦り合わせ・共有」と「説得
＝他者を自己の領域に引き寄せる」ことは全くの別
物だと思います。子どもと接していて、ぼくの言葉が
そうなっていないか、いつも考えさせられます。
また、食事会をしましょう。
（木幡）
■ 3 . お便りコーナー■
今日は、お二人のメールを紹介します。
－－－－－－－－－以下、転載。
●　ボラみず穂、メールデビュー
こんばんは。私もやっとパソコンデビューしました。
早くもパソコン病？で目、肩、腰が痛いです（ちょっと
違いますね）。
昨日みきちゃんと花屋にも立ち寄って、チューリップの
球根を探しましたが、売ってないのです。新宿通りも丸
正の隣も見ましたがありません。うーん、この辺で球根
売っても買う人いないのかな？ 売ってそうな所あります
か？
明日の m e e t i n g は参加できませんが、ボランティアのシ
フト組み直しますか？１１月から静さんの代わりに月曜
日も行くつもりでいましたが大丈夫のようだし、新しい
スタッフさんの都合もあると思いますが、週２なら木曜
日以外は月か水を希望します。
よろしくお願いします。
最近疲れがたまっているようなので休めるときにはちゃ
んと休んで下さいね！　（みず穂）
●「算数のできる子どもを育てる」を読みかけております
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木幡 先生
１１／１０に会社を辞め、カナダに当分住むことになりま
したので、今日も日曜で すが出勤しております。
途中、本屋さんに寄りましたところ、先生のご本を見つけ
ました。
カナダに行く理由は色々あるのですが、やってみたいこと
の一つが中学、高校の数 学をやり直すことです。
何の為？とまわりからはいわれるのですが、数学とフレン
ドリーな関係になりたい のです。数学がわかれば、自分が
中から変わるような気がします。
大学の時に一般教養科目の一つとして、トポロジーという
のを数学の先生から教わりました。数学の一種なのでしょ
うが、高校までやっていた数学とは異なって苦痛 ではあり
ませんでした。それ以後、何時か数学をやり直そうと思い
ながら月日が過ぎてしまいました。
以前、BO S T O N に行った時、ハーバード大学の Ex t e n s i o n の
案内で大人のための数学教室というのがありました。そし
て数学のできない人には算数から教えるとあったのです。
大変感動しました。大人になって数学をやり直すことも、
字を覚えること も、むこうでは不思議なことではないよ
うです。
お忙しい先生に時間を割いていただくのは恐縮ですが、聞
いていただきたいことが 一杯出てきそうですので、カナ
ダからもＭａｉｌを出します。 先生のご活躍を心からお
祈りしております。
（東京　Ｅさん）
－－－－－－－－
こんにちは！丁寧なメール、ありがとうございました。
カナダにいらっしゃるとか、しかも数学！なかなか決
断できることではありません。人それぞれに学びあり。
学びの時期・中身はそれぞれ違いますが、何かを追
求していく姿勢ははいつも大切にしたいものですね。
カナダに行く前にＪＦにお立ち寄りください。（木幡）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0222--------- 2000/10/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ミーティングは議題がいっぱい
2 . 本が届かない
3 . 少年からのお便り
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 2 9 ( 昭和 4 ) ニューヨーク株式市場大暴落・暗黒の木曜日
　　　　　世界大恐慌始まる
★今日の名言
「地球は丸い。終着点に見える場所が、出発点でしかな
いかもしれない
」―アイヴィー・プリースト（1 9 0 5 ～ 1 9 7 5）元米国財務長官
―
- ■ 1 . ミーティングは議題がいっぱい■
今週のミーティングは、山のように議題があった！
「まだやるの－! ? 」お疲れ気味の子ども達でした。
それでは、議題の数々をお知らせしましょう。
●　ＪＦフェスティバル
各係を決めました。

※　わたアメ…わたアメ機を作ります
※　手打ちうどん→まっつぁんパパが助っ人に来てくれます
※　チョコバナナ
※　フリーマーケット
※　お握り
※　ゲーム（ひも引きとマト当て）
※　展示
※　受けつけ
この日参加できなかった周君から「金券」の見本が送ら
れてきました。参加したくない子どもには、先日のＤＦ
に書いたように行事の性格や人との関係の話をしてぼく
の考えを理解してもらいました。しーんとして聞いてい
たね…。
●　ＩＤカード
補導されたことを教訓にＩＤカードを作ることを決定！
「そんなの必要ないよ！補導されるようなところにはい
かないから！」と写真撮影うを拒んでいたのは、ヤマち
ゃん。
●　お散歩の授業
行き当たりばったりに計画を立てるのではなく、実行委
員会を作り、原案を提出することを決定!
●　広報委員会
ミーティングの内容を伝達する委員会も作ることを決定！
※　ただし、この二つの委員会人気うす・・・。
「お散歩の授業そのものをどうするか考えた方がいいんじ
ゃないの? みんなやる気ないみたいだから」と、ボラ平岡。
さあ、どうなる？お散歩?
●　憲法委員会も正式に結成！
問題があった時その当事者も含め、どうすればいいかを検
討します。ペナルティーもありえます。
「えー！？そういうイメージじゃなかったよ! 」と困惑気味
のヤマちゃん。彼は、憲法委員会に立候補したのだ。
「いまさらそんなこといっても遅いよ。保護者会の席で、
ヤマちゃんのこと話しておいたよ。お母さんもいたよ。」
「えー！じゃあ、やるよ」爆笑！
●　お花を育てようプロジェクト
みきちゃんを中心に球根を栽培します。
●　ＢＧＭ
「クラシック音楽を小さい音で流していい? 」木幡の提案
は、あえなく却下…嗚呼、無情！
「聞こえるか聞こえにかの音はすごくイラつくんだよ」
この議題をきっかけに決まったことは固定化されないこ
とも確認。
「ＪＦスペース、音は禁止じゃなかったの？」
「だったら、ゲームの音もいいじゃん！」
「そうだよ。本当にそう思うんだったら、提案すればいい
んだよ」
■ 2 . 本が届かない■
講談社現代新書「算数のできる子どもを育てる」が出版さ
れたのはいいが、ぼくのところに講談社から本が届かない
。土曜日の新宿「選択登校」「保護者会」、日曜日の群馬
「選択登校」に本が間に合わなく、あちこちの本屋から本
を計 3 0 冊調達してきました。一体、なんのこっちゃ！
ようやく、本日、本が到着…。ほっ…。
■ 3 . 少年からのお便り■
教え子「少年」からのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたへ
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& g t ;  ボトル、新しいのを入れておいたから、また飲もう！
やっぱり新しくなったか～。
ところで、少年は、「算数のできる子どもを育てる」を
買った。律儀でしょ？いや～良い本だね～。まだ、読み
始めだけど…。
●　「一対一対応」のできない学生の例をひとつ
少年の研究チームは修論の少年と卒論の４年生２名、扱っ
ているのは商店街の活性化。卒論の提出が終わったが、
４年の研究内容は芳しくなかった。彼ら曰く、すごい量を
調べたというのだが…。
行政資料分析、商店街現状調査、商店街実例調査、親水公
園実例調査などなど様々な調査をやったが、卒論はそれだ
けでは不十分である。彼らの大きな間違いは、全体でかな
りの量をやったと思いこんでいるが、実は行政資料分析が
不十分であったり、現状調査の報告がまとまっていなかっ
たりする。
クジラとサンダルを別に考えられないのだ。たとえばニン
ジン、サンダル、ヨット、ゴマシオ、ロケット、シチメン
チョウ、ハチ、クジラ、ジュース、イチゴをすべて１０づ
つ集めてこなくてはならないとしても、集めやすいからニ
ンジンとゴマシオを４０づつであとは適当にあわせて２０
あればいいや。と考えてしまう。極端な例かもしれないけ
れど、似たようなもので、「商店街実例調査をすごく時間
かけたよ～大変だった。」＝「全体としてすごい量を研究
した」としか考えられない。なにか欠落しているのだ。
●　物事の本質をつかんでない例をもう一つ
４つの駅の駅周辺地区の居住者数と乗降者数の比較を同じ
４年にやらせた。得られる情報を駅前商店街活性化に利用
するためである。
すると、駅周辺地区の居住者数と駅利用者数を駅に電話し
て聞いてきて、ここは何人、ここは何人だから…といった
単純比較した説明をはじめた。ぼくが「君のいってる駅周
辺地区とは、それぞれどんな用途の地区で、何平米なんだ
い？単純比較できるの？」と聞くと、「駅でこういわれま
した。知りません。何平米かなんて必要なんですか？」と
いう言葉が返ってきた。
ここまでくると、ぼくは、大学４年生に対してそんなこと
まで説明しなくてはならないのかと唖然としてしまう。ぼ
くは、Ａ駅は駅前商業地区が何平米で、居住者数が何人。
１平米あたり何人の計算になる地区で、駅前商業地区とし
ては、Ａ駅よりもＢ駅の方が居住者数が多い。それはこう
いった理由からと推測できる。駅利用者数の割合としては
、行政資料から通勤者が多く…。といった分析と説明を求
めていたのである。
みごとに、本質をわかっていない。比較する対象が、どう
いったものなら比較できるのかを、大学４年生にもなって
わかっていないのである。かれらは、いわれたことは言葉
の上っ面の部分しかできない。調査対象地区の人口を調べ
てこいというと、何人ですという。「君の言っている範囲
はどこからどこまでか？」と聞くと、「では調べてきます」
というのである。ガキのつかい以下だね。
それでも、就職や大学院進学がきまっているというのだか
ら、恐ろしいものである。でも、大学生なんてそんなもの。
院生でもひどいのがいっぱいいる。それが現実だ。
呑まなきゃやってられんね。
少年より
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0223--------- 2000/10/25
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼
3 . お便り―読まれています！木幡の新刊…
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 4 ( 昭和 1 9 ) 神風特攻隊がレイテ沖海戦で米艦隊に突入、
　　　　　　全員戦死
★今日の名言
「私は、失敗を恐れたことがない。よいことは、必ず失
敗の後にやってくるのだから。」
　　　―アン・バクスター　1 9 2 3 ～ 1 9 8 5 　米国の女優―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　子どもの声が響いてる
「うすのろまぬけ」というトランプゲーム、何が面白いん
だかよくわかりません。おじさんは…。しかし、子ども達、
「ああーーー！」「チエック! 」「ふにゃー！」と大騒ぎ…。
昨日、燃えていたのは「ストラップアウト」縦 3 横 3 、計 9 個
の桝目をボールなどで当てるというゲーム。そのＪＦバー
ジョンを竹ひごと障子紙で作り、これまた折り紙で作った
手裏剣で当てる。
手裏剣ちゃっちゃっちゃ！
「わーお！」「あたったー！」
スタッフともども、大騒ぎの一日でした。
●　超忙しかった一日
1 0 時教育相談、1 1 時入会面談…、その合間に理科の教師が
授業づくりの相談。午後 1 時半大学院生がフレネ教育につ
いての調査に来る。ＤＦも作らなければならない。そうこ
うしているうちに出張相談の依頼がやって来て外出。
さすがの木幡でも年内休みがないのは、辛い…。昨日はま
るで子どものように、午後 7 時過ぎにはには布団に入って
いました。とほほ…。
●「選択登校」の会をやりませんか？
先週行われた沼田でのコミュニティーダンスワークショッ
プ、大好評でした。ＪＦでは各地に「選択登校」のネット
ワークを作っていきたいと思います。
学校以外の学びの場を一緒に作っていきませんか？不登校
問題などでお悩みの方、ぜひ、ＪＦまで御連絡下さい。
沼田の小野さんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日は、お疲れのところ本当にどうもありがとうござい
ました。人数は予定の半分でしたが、お互いにひとりひ
とりを感じるには、丁度いい人数だった気がします。
悩みやしんどさ、苦しい部分に焦点を当てて、分かち合
うことも大事ーそういう時間を通してしか、癒されない
解決されないこともあるのだと思いますが、コミュニテ
ィーダンスでは、その人の明るい部分というか、“らし
さ”が身体を通して感じられ、とっても嬉しい感じがし
ました。私のからだも喜んでいました。
以下、皆さんからの感想です。
＊体があたたまって、心もあたたまって、すべて良かっ
　たです。また、やってもらいたいと思います。
＊体が楽になりました。
　心が硬くなると体（筋肉）も硬くなるのかな？
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　力を抜いて人とつきあうことがコミュニケーションの
　第一歩なのかな？と体を動かしながら感じました。
＊からだがリラクゼーションするのがわかってとっても
　楽しかったです。日頃疲れて硬くなっているのかな
　心身共にリラックスしました。
　また、こうした機会をぜひ作って下さい。
＊次回は子どもを連れて来たいと思います。
　リラックスできました。
私自身も娘がとても楽しかったと喜んでいるので、ぜひ
またできるといいなあと思っています。
しかし、資金が…正直なところ費用をいかに捻出し
ていくかが今後の課題です。木幡さんには足代を掛け、
お休みを削ってまで来ていただいているのにすいません。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼・声■
会員まっつぁんママからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
どうもありがとうございました
中華料理美味しかったです
用件が多いので 要点をまとめて…
●　うどん
先日 うどんきり用の包丁 購入しました
主人がうどん作り 参加したいそうです
間際に 分量とか相談しましょう
こちらで 用意します
※　ＪＦＦでうどんづくりをします（木幡）
●　保護者会
色々な方の意見が伺えて 勉強になりました
なによりも 静さんの体験談が私は心に残りました
わたしも ふっきれているつもりでも ときたまは 迷います
でも 静さんの
「親が守ってくれていたことが 1 番 力になった」
というような内容の話を聞くにつけ
そうか で～～～～んとかまえて昼寝でもしていようーー；
と あらためて思ったのでした
信頼されている子供 は 自信を身に付けていきますよね
色々の方のお話の中で 木幡 サンが
「一つを選ぶということは何かを棄てなければいけない
んだ」
というよいうなことをおっしゃいましたよね
あれは 本当に実感としてあります
私自身 学校信仰の信心深い信者でしたから
それを捨てたり その枠から抜け出ることは
ものすごい 喪失感でした
「行かないこと」を受け入れられても
いままで自分を支えてくれていた価値観を
いったん捨てることはしんどかったです
すっきり できるまで ３年はかかった・・
はは 失恋の痛手みたいなものですか＾＾；
いったん捨てて いま
やっと 色々な価値観をみとめられるようになった気が
しています
●　本 （１）「算数のできる子どもを育てる」
拝読しました 。
今の学校教育の限界のようなものを感じているので、
本当に頼もしく思える本でした。学校教育は なんか
こう 形だけで柔軟な思考力を伸ばすことができない
です。最後の方に 楽しく持続させていく…とかいて

ありましたが、本当にそう思います。
日本人はどうも 「我慢」「忍耐」を通過しないで
「持続」「成果」を獲得してはいけないみたいな感じ
を持っている気がしてなりません。
ちがいますよね。自分の目的や興味のためなら、楽し
んでいろいろなものを乗り越えていってもいいですよ
ね。
先日のオリンピックの若い選手たちが「楽しんでプレ
ーできました」といっているのを聞くと、本当にそう
いったイメージを持っていく人が増えてくれればなぁ
と痛感します。
●本（２）
「笑う不登校」と言う本をご存知ですか。
昨年 東京シューレつながりのネットで知りあったお母
さん達と出版した本です。
1 5 人のお母さんの手記本です。 前書きも書かせてもら
いました。J F F でおかせて頂いていいですか 収益金は寄
付します。
ちょっと 出版にあたって奥地さんと意見が合わなかった
ことがありました。
●　まっつぁんのこと
先日 皆さんと買い物に行った時、ひろくんのお財布が
小銭で一杯になってしまって困っていたらしく 、冗談
で「もらってあげよっか」って言ったらしいのです。
そうしましたところ ひろくんは純心素直ですから、
「うん」といって まっつぁんに小銭をくれちゃったら
しい。あわてて彼はひろくんにお金を返して、いっしょ
にひろくんのお財布に詰め込んだそうなんです。
まっつぁんは実は 去年 兄と祖父の部屋からお金を拝借
して今 一回 1 0 円でゴミ棄てをして お金をためて返して
いたんです（昨日 やっと祖父に１１００返しました）。
こんな 前科のある彼でしたので、ひろくんとのやり取り
を聞いて なんかちょっとうれしくなりました。
いいことも悪いことも実戦型の息子です
きむさんにジュースをおごってもらったと うれしそうに
昨日は帰ってきました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
うどんづくり、とても助かります。よろしくお願いいたし
ます。ようやく、講談社から本が大量に届きました。お知
り合いの方にぜひ、御紹介下さい。
「笑う不登校」、ぼくも読みました。
ＪＦにおくことになんの問題もありません。ぜひ！
まっつぁんは、本日も一番乗り！
■ 3 . お便り―読まれています！木幡の新刊…■
ＪＦを会場に毎月行われている授業づくりの学習会・
新宿「ＢＡＳＩＣ」に参加している埼玉・Ｉさんからの
お便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんばんは。Ｉです。
昨日、本屋で『算数のできる子どもを育てる』を購入し、
その日のうちに一気に読了しました。（今２度目を読ん
でいます）
木幡さんのエッセンスの詰まった、とても素晴らしい本
でした！算数のことはもちろんですが、それよりも教師
の授業作りの基礎として学ぶべきことが多い本でした。
木幡さんの今までの実践がギュッと詰まっていますね！
算数・数学の記述もとてもわかりやすかったです。
ボクは、高校で完全に数学に落ちこぼれたので、これを
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よんで「もう一度勉強してみようかな」という気になり
ました。
今度は、これをいかに実践レベルに高めていくかが問わ
れますね。ＢＡＳＩＣでも２００２年までにこの本をベ
ースに授業を考えていく必要がありそうです。
この本は全国の教師によんでもらいたいと思いました。
算数・数学の考え方にとどまらず、授業の作り方・考え
方、総合的な学習をどうとらえるか（必然としての総合）、
そしてダイアローグ型授業の提案と、本当に密度の濃い
本でした。
では、これからまた読み直してみます。
今週末は、ＢＡＳＩＣですね。
作文１本と、質問ゲーム？のレシピを１本持っていきます。
とりあえず、感動を伝えたくてＭＡＩＬしました。
では、週末よろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
本についての感想、ありがとうございました。Ｉさんの
ような読み方をしていただくと、本もさぞ嬉しいと思いま
す。
昨日、授業づくりの相談に一人の女性教師が来ました。
一緒に考えるなかで次のようなことが頭に浮かびました。
「学校知→日常知→身体化→実践・行動」
今後、上記を考えていきます。
ＢＡＳＩＣでの発表、楽しみにしています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0224--------- 2000/10/26
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「進化＝深化」するＩＴ講座
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 9 ( 明治 4 2 ) 伊藤博文、中国のハルビン駅頭で射殺さる、
6 9 歳。犯人は韓国人の民族独立運動家・安重根( 1 8 7 9 ～ 1 9
1 0 ) 。日韓併合の前年のことなり。
★今日の名言
「火をもって火に挑む人間は、灰となって終わるものだ」
―Ａ・Ｖ・バレン　1 9 1 8 ～　コラムニスト―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　たこ焼きもこもこ
今週のお料理は、たこ焼き…。みんな焼くのは苦手のよう
だ。ひいちゃんの焼き方はうまい。このちゃんは最初失敗
していたが、次第に上手になる。
しかし、大半は煙もくもくのこげたこ焼き…。火災報知器
が鳴るのではないかと思うほどの煙・煙・煙…。しかし、
今までのお料理の中では一番積極的だったのではないかし
ら…。
良かった良かった。
●　じゃんけんでお米
「木幡さん、お米もらっちゃった！ほら！」と、ひいちゃん。
たこ焼きの材料を買いにスーパーに行ったところ、並んでじ
ゃんけんをしていた。
それで、ひいちゃんも並んでじゃんけんをしたらなーーーん
と！ 5 連勝!

「秋田こまち」ひと袋をくれたとのこと。
「重いよ！おれ、持っていくのやだ！」と、弟ミッキー。
「ジャパンフレネに寄付してもいいんだよ」
「いや、もって帰る」
今夜はこの話題で家中わくことでしょう。
これも、良かった良かった。
●　チャラ
「けんご君、使ったもの洗いなさいね」
「そうだよ、洗えよ」
子ども達にあれこれ言われ、
「よし！残業やるか！」と洗い物に精を出しました。
それから、3 0 分後…。
ボラ・みず穂「あれ、けんご君、たこ焼き器とカセッ
トコンロを忘れていったよ」
「いや、ＪＦに寄付してくれるんだって」
「けんご君、洗い物をしたのはいいんだけれど、私が
全部洗いなおしたの」
「もう一度、やってもらえばよかったのに」
「いや、今回はやるという姿勢を見せたから、まあい
いかって感じで洗ってあげたの」
「コンロとたこ焼き器を寄付してくれたから、チャラ
ってことにしましょう」
子ども達が帰った後のスタッフの会話でした。けんご君
が洗い物をして、コンロとたこ焼き器がＪＦに常備され、
これまた良かった良かった。こりゃこりゃ！
■ 2 . 進化＝深化」するＩＴ講座■
子ども達スキャナーやデジカメも使いこなせるようにな
ってきた。ううううーーーん、木幡の負け…。子ども達
に技術を教えてくれている岡さんからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
先日、久しぶりに都内を歩き、フレネに寄って違和感
を感じてしまいました。１０月も下旬になり、街中は
秋から冬に向かう装いになりましたが、フレネではま
だ半袖ばかりだったからでした。
みきちゃんは福田さんと一緒にパソコンで絵を書いて
とても楽しそうでした。フロッピーに保存したはずの
絵が入っていなかった時はものすごく悲しそうでした
が、ＨＤＤに見つかってご機嫌回復でした。
完成した２枚のポケモンの絵は、印刷が出来上がると
大急ぎでしまっていましたから、大切に持って帰った
みたいです。
ちかちゃんはハイドさんの写真を、ひろみちゃんは好
きなブランドロゴを、スキャナから読み込みたいと意
欲満々でした。コンビニのカラーコピーと違って、パ
ソコンでは加工や修正が出来るのがいいみたいです。
ちかちゃんはハイドさんのことになると、溶ろけてし
まいそうですね。
デジカメかスキャナとカラープリンタがあれば、シー
ル用紙を使ってステッカーやプリクラみたいなものを
手軽に作れます。フレネで作っていいとなれば、女の
子たちは一生懸命になるかもしれません。
木幡さん、フレネのシールを作ってイベント等で配っ
てはどうでしょう？
木幡さんの忙しさも半端じゃないようですから、
お身体を大切に。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
岡さん、これからもよろしくお願いいたします!
シール、ぜひ、作りましょう!
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■ 3 . お便りコーナー■
東京・Ａさんのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして、Ａです。いつも楽しいメール見ています。
私の簡単なプロフィールをいいますと、現在２８歳で５
年くらい前モンテッソーリ幼稚園で幼児教育にたずさわ
っていました。現在はまったく関係ない仕事、（占星術
師）ですが、今でもいつかまた教育の場面に戻れればと
思いつつ毎日を送っています。
& g t ;  ■ 1 . 泥縄飯盒炊さん―さて、どうなるか？■
こういう場面、私も最近実は経験したのでお話したいと
思います。少しでも、ヒントになればとおもってはずか
しいプライベートをお話します。
もちろん、教育の場面ではありませんが、外人の彼との
ことです。
私
「明日は引越し手伝ってくれるんだよね、ありがとう。
あさ１０時に集合だからよろしくね。」
彼　　浮かない声で
「うん、でもほかにもたくさんいるんでしょう。」
私　ムカっとして
「じゃあ、これないの。」
彼
「行けるけど、何時になるか、、、。早く起きれたら
１０時にいくよ」
私
「３人にお願いしてるから、あなたがこれないならほ
かを頼むから、これるかどうか、はっきりして。車も
レンタカーだし時間が限られているの。」
友達
「そんなはっきりさせなくてもほかの人がいるだろ」
私　　　　ちょっと切れて
「ほかの２人もそういう考えだったら、引越しができ
ないじゃない。」& g t ;
問題はまったく違うんだけれど、ちょっとにてませんか。
自由ということと、相手の気持ちを考えないことはま
ったく違う。この場合、私への思いやりがあまりない人
なんだな、と思ったし、（この人とは無理だなと思いま
したね。笑）
もともと人にスケジュールされたくない人だから「あな
たがいないと困るの」ともう少し可愛い言い方をすれば
よかったなと反省。
教育の場面の場合、どうなんでしょうか。
自由は自由でもやはり、自分が前日までにはっきりさせ
ないとだれかが（その行事でリーダーになった子供とか、
先生ではないほうがいい気がします）困るということを
子供たちに認識してもらうということしかないという気が
します。
&gt;
& g t ;  共同性を要求される場合、各自の私利私欲を徹底的に出
し
& g t ;  切り、妥協するということではない折り合いのつけ方を
考
& g t ;  えなければいけない。誰かが我慢するのではない折り合
い
&gt; のつけ方…。
&gt;
誰かが我慢しないというのは、彼の場合なら私に合わせ

ないやり方。つまり好きな時間にいくということ。彼が
我慢しないで折り合いをつけるには、私のことを大事に
思って手伝いたいなと思ってもらうようにすること。
（この場合は恋愛のテク？）
子供たちも、子供たち自身がほかのフレネのみんなを本
当にすきになって大事に思うようになることではないで
しょうか。そのためにはやっぱり泥まみれになって遊ん
だり、けんかをしたりぶつかり合ったり、助け合ったり
することでそういう関係はできていくのでは、、、。
いつも、応援しています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
全国各地からのお便りに励まされます。
Ａさん、ありがとうございます！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0225--------- 2000/10/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 事件のまえぶれ
2 . ゴールデン街で飲んだ夜―西新宿の「さとちゃん」
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 5 ( 昭和 5 0 ) 夕刊紙立ての雑誌「日刊ゲンダイ」発刊。
　　　　　　「面」でなく「ページ」表示。
★今日の名言
「身動きがとれなくなったら、しばらくはじっとしてい
ることです。やがて、潮の流れがかわるでしょう。」
―ストー　1 8 1 1 ～ 1 8 9 6　米国の作家―
- ■ 1 . 事件のまえぶれ■
パソコンをいじっていたら、子ども達がやって来た。
「木幡さん、ちょっと話があるんですけど…」
なんだなんだ、どうしたんだと思い、子どもの話を聞いて
みた。
「木幡さん、この机を見てください。」
子どもの指差す方を見ると、机の表面がぼこぼこになって
いるではないか。
「あのー、『じょうせん』をやっていたらこうなってしま
ったんです」
「『じょうせん』ってなあに？」
「定規をシャ―プペンではじいて、相手の定規を机の下に
落とす遊び」
なるほど、じょうせん＝定戦というわけか。はじくとき、
シャープペンが机の表面に当たり、ぼこぼこになってしま
ったわけだ。
「机をぼこぼこにして、すみません」
「それで、机をぼこぼこにしないために、机の上に敷く板
を買ってきたんですけど、これでやってもいいですか？」
「机をきずつけたのは、感心しないけれど、板を敷いてやる
なら問題ないよね」
子ども達も反省して板を買ってきたのか、成長したなあなん
て思って、その場はひとまず終わったのだが…。ぼくの机に
もどり、仕事をしていると…。
「お金、払えよ」
「そんな約束していない！」
子ども達の中で口論が始まった。声もだんだん大きくなり、
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お互いかなりエキサイトしている。若いスタッフ達は呆然
とその様子を見ている。そろそろ、ぼくの出番かと子ども
たちの中に割って入った。
「君達、何を言い争っているの? 」
その後のなりゆきは、もう少し、双方の言い分、スタッフ
の話を聞いてから書くことにしよう。小さな集団の中、お
互いどう関わっていくかという問題につながる重要な事件
であることは確かである。
詳報は、3 0 日（月）にお伝えします。
■ 2 . ゴールデン街で飲んだ夜―西新宿の「さとちゃん」■
西新宿の「さとちゃん」デイリーフレネの読者でジャパ
ンフレネの応援者。時々メールをくれる西新宿のＯＬで
あることしか実体はわかっていない。
その「さとちゃん」がフランスに送るテレカなど、こち
らに直接持ってきてくれると、メールが入った。
どんな人かなあと心待ちにしていたら…。
「今晩は! 」
同僚といっしょにやって来たさとちゃん…若い!（ぼくの
娘より若いだろう）あまりに若くて驚いた。送られてく
るメールの文面がとても落ちついているので、3 0 代後半
ぐらいの方かなと勝手に想像していたのだ。うーん、ス
キーマを変えなければいけないなあ…。
たくさんのテレカ、そして、フリマのための物品をいた
だいた。なにより嬉しかったのは、さとちゃん、お酒が
飲めるということ。意気投合して、いざ、新宿ゴールデ
ン街へ！
「課長・島耕作なんかが行く感じの店ですか？」
「楽しみ! 」とお二人。
※　島耕作　週間モーニングの人気マンガの主人公　
さとちゃん、自宅から会社までマウンテンバイクで通うと
いう溌剌さ。いいねえいいねえ、自転車が趣味というのも…。
ゴールデン街からＤＦにも時々登場する「少年」を呼び出す。
「これから大学へ戻り、教授の手紙を発送しなきゃ行けない
んだよ」
「いま、若い女性二人とゴールデン街で飲んでいるんだよ」
「えっ、マジ！じゃあ、ちょっくら顔を出すわ」
数分後、少年現れる。速いなあ、こういうことになると。
若い男女 3 人とオヤジ…、かくして新宿ゴールデン街の夜
はふけゆくのであった。ちゃんちゃん！
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは 実は２０代だった「西新宿のさとちゃん」です
昨日は突然お邪魔してしまってすみません。
いろいろお話したいこともあったのですが、なんだかどこ
から話していいのかわからず、何しに来たの状態になって
しまいすみません。お疲れでしたのに…
でも、一緒にお酒が飲めて、「少年」佐藤さんにもお会い
できて嬉しかったです。楽しい時間をありがとうございま
した＆ご馳走様でした。
ご多忙とは思いますが、お元気でお過ごし下さいませ。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さとちゃん、風力発電の風車を作り販売するという、
夢のある会社のすてきな方でした。さとちゃん、また、
ＪＦ遊びに来てね！また、飲みに行こうね!
■ 3 . 本日のおすすめ■
本日の朝日・毎日の朝刊に講談社現代新書の広告が大々
的に掲載され、ぼくの著書も紹介されていました。しつ
こく、本日のおすすめです。ＪＦに御連絡下されば、郵
送いたします（6 6 0 円＋郵送費）。

●「算数のできる子どもを育てる」
　　　　　　　木幡　寛（講談社現代新書　6 6 0 円＋税）
算数を苦手とする子どもは多いが、計算の意味、特にかけ
算の意味を知ることで算数の力は確実に伸びる
（新聞広告より）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0226--------- 2000/10/30
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 事件―二人で涙した日
2 . お散歩の後先―八景島シーパラダイス
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 0 ( 明治 2 3 )教育勅語発令、奉読を強制
★今日の名言
「怒り狂ったまま眠りにつくな。起き上がって戦え」
　　　―フィリス・ディラー　1 9 1 7 ～米国の喜劇女優―
- ■ 1 . 事件―二人で涙した日■
定規戦争、略して「定戦」で傷ついた机…、その上に敷く
板を買ってきた子供達。トラブルの原因は、その板の代金
の支払いについてらしい。
まっくん対多数の口論が始まった。
「ちゃんと話して確認取ったじゃない! 」と、まっ君が怒っ
ている。彼の言い分はこうだ。
「定戦の板を買いに行く時、みんなはこれからも定戦をや
るから買うって言ったけど、ぼくはこれからはやらないか
らって途中で戻ったじゃない。お金も払わないって言って、
そのことをあんたらは了解したじゃない。」
ぼくが割って入って、そのことはそのとおりらしい。最初
はそういう確認を取っていたにもかかわらず、その後、ま
っくんにもお金の分担をということに話が流れていったら
しい。それは、まっくんが怒るのも当然だ。
この件に関しては納得したようだが、双方感情的な問題が
残っている。
「けんごが指差してものをいうと、やめろっていうけど、
『あんたら』っていう言い方もすごく嫌だからやめてくだ
さい」
「お金のことはこっちに問題があるけれど、もうあれこれ
言うのはやめて、あっちに行っててよ」
まっ君、一対多数の感情的な論戦で「レヴェル低いよ、君
達は」と感情的に対してしまう。そうすると向こうも感情
的になる。こんなやり取りの中、まっ君…、涙ぐんでしま
った。
ぼくはこんな時、
「君の言っている事は、まちがいないよ。ぼくは、よくわ
かったから大丈夫」
つい、ぼくも涙ぐんでスタンドバイミーするしかない。
話の行き違い。自己主張が通らないもどかしさ。いろんな
要因が重なって出てきた涙だろう。まっ君、月曜日からＪ
Ｆにこれなくなるんじゃないかなあと、ちょっと心配にな
った。
そして今日、元気なまっ君の顔。良かった良かった…。い
ろんなことが毎日あるＪｆです。
■ 2 . お散歩の後先―八景島シーパラダイス■
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八景島は値段が高いというクレーム、提案者の萌ちゃん
の苦悩。お散歩の授業も多難です。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんへ　
おはようございます。先日の保護者会は、大変有意義な
もので、夫婦ともに、充実した時間を送ることができま
した。夫婦ともに、不登校の方の集まりというものに行
ったことがなかったので、いろいろと参考になることも
ありました。我が身を振り返って反省したり…。主人も
木幡さんと話ができたことを大変喜んでいました。あり
がとうございました。

さて、話は昨日の夜のこと。布団に入ってから娘とたく
さん話をしました。その中で、八景島のことや、J F F の
ことも話題になりました。八景島については
「私が提案したんだし、八景島は頑張っていくよ、それ
に虹さん（まっつぁんのお母さん）も行くし、ピソポソ
もいるから安心！」と
。
J F F については、余計なお世話かとは思いましたが、はっ
きり言いました。
「あなたの性格から言って、ずっと休んでいて、当日ぽ
んと行かれるとは思えない。J F F には参加するつもりでい
るの？」
「気にはなって入るんだけど、体が動かないんだよ。で
も綿菓子の機械を作るのは手伝おうと思ってる」
「体が動かないんじゃあしょうがないか…無理すること
はないよね。でもそれならそれで、、木幡さんや、きむ
さんに連絡して、今の状態を説明した方が良いんじゃな
いかな？」
「そうだね、そうしようかな…」
こんな会話をしたあとに、
「ずっと悩んでいたんでしょう？」というと
「うん、でも、もう心が軽くなったよ、胃が悪くて気持
ち悪いのが、すっきり治ったみたい。」
そんなわけで参加はどうなるかわかりませんが、とりあ
えず今やるべき事がわかって、ほっとしたようです。今
はまだ寝ていますが、起きたら連絡が行く…かも知れま
せん。（本人に任せます）
心が軽くなったなんて、言ったのは初めてのような気が
します。そこまで、言えるようになったことがうれしく
て、思わずご報告…でした。
それから、フレネの身分証明の話もしました。そうした
ら「これで昼間も出かけられるね」と…。これで又一つ
おもにがとれて軽くなったんだな、と思いました。そん
な意味で、身分証明は娘にとっては大変大切なものとな
りそうです。
（萌ちゃんママ）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
そんなこんなの八景島シーパラダイス。
「楽しかったですよ」とボラ平岡君。
「ひろ君、いるかにえさをあげて、そのあとずっと笑って
ました」
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんへ
おはようございます。
昨日の八景島は平岡さんや、まっつぁんのお母さん、南條
さん…その他みなさまに支えられて、思う存分楽しんでき

たようです。お風呂の中でゆっくりお湯につかりながら楽
しい話をたくさん聞きました。みんなで一緒に食べたお弁
当が楽しかった、とも…。まだお弁当をひきづっているの
ですね…。楽しくて、またまた心が軽くなったと言ってい
るのを聞くと、「お散歩」の授業のありがたさをひしひし
と感じます。
今朝は、いつもより早起きでした。やはり疲れがとれてい
ないせいか、朝からソファーにちょこんと座り本を読んで
います。
平岡さん南條さんによろしくお伝え下さい。
（萌ちゃんママ）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
今日の萌ちゃん、ＪＦＦで使うワタアメ機の作りかたの書
いてある本を買いに、木村君・静さんと一緒に高田馬場の
仮説社（仮説実験授業研究会）まで出かけました。
ＪＦＦでも楽しくやってほしいなあ。
■ 3 . 本日のおすすめ■
サイトを二つ紹介します。
●　『 全日本フォーク村 』
全国のフォーク好き集まれ！ 6 0 年代から 2 1 世紀フォークま
で、
メッセージフォーク・叙情派フォーク・プロテストフォーク
・民族音楽 e t c ・・・愛するフォークソングを語り合って、
その愛情を深めましょう
http://ml.melma.com/cgi-bin/viewindex.pl?mlid=2188
その昔、第 3 回全日本フォークジャンボリーが吉祥寺のバウ
スシアターであった。酔っ払って気付いた時には、すでに
ライブが終了し、客席には誰もいなかった。次に気付いた
時には、周りに人垣…。酔っ払った学生が、これまた酔っ
払ってサンロードで寝ていたぼくに四の字固めをかけていた。
あまりの痛さに目がさめたのだ。
フォークソングには色々な思い出がある…。実は、あのフォ
ークの鬼才といわれている高田渡はぼくの友達です。吉祥寺
の「笹の葉」という飲み屋、しかもその前の路上にビールの
空き箱を椅子にして、よく飲んだものです。
吉祥寺…、好きな町だなあ…。
●　小論文・作文の通信添削指導　タラントの会
タラントの会は小論文と作文の通信指導を行ないます。
受験の小論文対策から各種国家試験の論文対策まで、予備
校に通うほどではないけれど「何かしたほうが…」とお考
えの方に、お気軽にご利用いただけます。
http://www5b.biglobe.ne.jp/~talant/
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0227--------- 2000/10/31
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 復活！純粋お散歩
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 0 ( 昭和 1 5 ) 新体制運動でダンスホール今宵限りで閉鎖
★今日の名言
「活気が活気を生み、エネルギーはエネルギーを創り出す。
最初に自分の力を次ぎ込むことなしに、豊かさは手に入ら
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ない」
　　　　―サラ・ベルナール　1 8 4 4 ～ 1 9 2 3 　仏　女優―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　あれ？ひいちゃんは？―ミッキーネタ（1 ）
わいわいがやがや、カードゲームをしている子ども達。
ふとみると、ひいちゃんの姿が見えない。
「ミッキー、ひいちゃんは？」
「家にいるよ」
…ということは…「ミッキー、今日は一人で来たの？」
「そうだよ」
うーん、今まではお姉ちゃんと一緒じゃなければＪＦまで
来れなかったのに、偉いぞ！ミッキー!
●　ブランドン君にカードを―ミッキーネタ（2 ）
今日、ミッキーの名前でフランスのブランドン君にカード
を送った。
Dear Brandon
Thank you for your mail.
It's fine today in Tokyo.
Fine day
Do you know Mt Fuji?
Mt Fuji is the highest mountain in Japan.It's 3776 m.
I like to play the TV game.
I mastered Dragon Quest7.
I will send you many cards and some goods
Please wait with pleasure.
　　
「ミッキー、手紙の文章、今まではぼくが書いてあげたけ
れど、これからは下書きを自分で書いて来るんだよ。そし
たら、ぼくが英語に直してあげるから」
「どんなことを？」
「好きなこととか、何をしたとか」
「面倒くせー！」と言いながら飛んでっちゃったけれど、
ブランドン君のメールを読んであげたら、真剣に聞いて
いたね。また、ブランドン君からメールがくるかな?
※　たくさんの方から使い古しのテレカやＪＲ・地下鉄
カードをいただきました。ありがとうございます。
●　ＪＦ 1 号…アッチッチ
「木幡さん、これ飲んでくださいよ」
なんと、カンビールと果実酒。ワタアメ機を作るのにア
ルミ缶が必要なのだ。いやいや、飲まされました（？）。
3 0 分後、ぼくのそばにやって来たまっつぁん、
「木幡さん、なにか臭い」
「お昼ににんにく食べたからかな? 」
「違う、酒くせー！」
アルミ缶に小さな穴をたくさんあける。ワッシャーーとむ
しゴムで水中モーターと缶を接続する。アルミ缶の中にザ
ラメを入れ、缶のしたをアルコールランプで熱しながら水
中―モーターのスイッチを入れると…、缶の中のザラメが
溶けだし、遠心力で穴から飛び出してくる。これすなわち
ワタアメなり。
「ライターで火をつけて」これがまたできないんですね。
アルコールランプの使い方を説明し、さあ、レッツゴー！
ダンボール箱の中でやらないとわた化したザラメが飛び散
ります。
「わー！わたあめだ！」
しかし、ザラメの量が少なく、あっという間に終了。缶が
ダンボール箱に当たって、熱いザラメが飛び散った。
「あっちー！」「アッチッチ! 」と萌ちゃん、まっつあん。

ごめんごめん。試作品ＪＦ 1 号は、穴が大きすぎるので、萌
ちゃんが作り直すことになりました。
ＪＦ 2 号は成功するかな？
■ 2 . 復活！純粋お散歩■
思いつきのお散歩はやめにして、近場で安く、しかもみ
んなが楽しめる場所を探す実行委員会を作ったのはいい
が、委員のなり手がいない。木幡・平岡の独断で次ぎの
ような提案を…。
※　本来のお散歩の減点に変える。つまり、歩きを中心
　　にする。
「というわけで、以前行った大学学食めぐりを 1 1 月から
復活させます」
「実は、ぼくも同じ提案をしようと思ってたんですよ」
と、ようちゃん。
「1 1 月 1 7 日はランキングＮＯ 1 だった木幡・平岡の母校、
青山学院に行くからね」
「ＮＯ 1 といっても、どっこいどっこいだったからねえ」
「明治のカレー、おいしかった。景色もいいし」とけんご君。
1 0 日は、ＪＦから歩いてすぐ、ひろ君パパが生理学を教
えている東京医大に行きます。
ひろ君パパ、御馳走してくださいね? !
■ 3 . お便りコーナー■
「事件」に関しての投稿です。
－－－－－－－－－以下、転載。
自分の気持ちを伝える、その表現方法は難しいですね。
幼児は言葉だけでなく、行動でも気持ちを伝えてくる。
泣いたり、わめいたり、怒ったり・・・。そして大人に
なるにしたがい「言葉」での伝達、会話、対話が必要に
なってくるのでしょうか。
同じ気持ちを伝えるにも、その言葉使いや言い方や態度
が大切になってくる。同じ事でもそれが押し付けや説得
にとられてしまうのか、対話と受け取ってもらえるのか。
本当に難しいですね。
語彙や表現方法を学び、人との交わりの経験を通して身
につけていくのでしょうか。
（東京　Ｔさん）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0228--------- 2000/11/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼・声
3 . 1 1 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 9 ( 昭和 2 4 ) 人は右、車は左の対面交通実施
★今日の名言
「素質も必要でしょう。しかし、それだけでは十分でな
いことを自覚し、目的を持って努力しなければ、成功は
得られません。」
―マーガレット・サッチャー　1 9 2 5 ～　ヨーロッパ史上
初めての女性首相―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　闇鍋をやろう！
お散歩に引き続き、お料理はどうなる？しかし、食欲の秋、
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子ども達はお料理大好き！
「この間のうどんおいしかったなあ。また、うどんを作ろ
う。でも、カレーもいいからカレーうどん」と、けんちゃん。
「どっちか一つにしてくれよ」
でも結局、ご飯とうどんの両方することになった。良かっ
たね！けんちゃん。
「冬はやっぱり鍋だなあ。そうだ、闇鍋をしよう」
「木幡さん、闇鍋って夜やるんじゃないの？」
「昼までもブラインドをおとしてやればいいの。一人一品
持ちよりでさあ」
「木幡さん、たわしとか入れてもいいの? 」（爆笑）
「おれやんない」
「いいよ、ぼく一人で松坂牛の最高の肉を食べるから」
「それならやる
」さあて、どうなるかなあ…闇鍋…。
●　しんでる
まっつぁんのお父さんがＪＦＦでうどんづくりを手伝
ってくれる。その打ち合わせをＪＦでした日のこと…。
「まっつぁん、今日、お父さんが来るよ」
「知ってるよ、そんなこと」
「そんな言いかたないんじゃない。もっと優しく言ってよ」
「まっつぁん。もっといってやれー！」と、けんちゃん
が口をはさむ。
そこでぼくは、「けんごくーん、今日、おじいさんが来
るよ」とからかったところ…。
「しんでるよ！」
失礼とは思ったものの、みんなで大爆笑!「っ→ん」に変
わっただけで、言葉ってずいぶん変わる。
「だって、そうなんだもん。俺が生まれる前に死んだんだ
もん」そりゃそうかもしれないけどさあ…。
●　大豹変！まりえちゃん…
「ひー！」トランプをしている子ども達の中から奇声が
聞こえる。小学生のまりえちゃんだ。
今まですっごーくおとなしかった（？）まりえちゃん、
ここのところ大元気。最初の頃は蚊の鳴くような声で返
事をしていたけれど、ようやくＪＦにもなじんできた
のか、元気バリバリ！
いいねえ、いいねえ、まりえちゃん。
帰り際「私は名前を真理子に変える」なんて、分けのわ
からないことを言いいつつ、帰って行きましや
■ 2 . ＪＦ保護者の眼・声■
●　このちゃんママ
算数の本ありがとうございました。
私自身が「目からうろこ」的体験をした本がありまし
た。木幡さんの本を拝見していてフラーの事を思い出
しました。
きっと木幡さんも読んでおられると思うんですがバッ
クミンスターフラー、通称バッキー博士という物理学
者が実験的に子供たちと宇宙の法則である数学・物理
の基本を説いていく過程を記した「フラーが僕らに語
った事」（! ? 題名が定かではないんですが）という
とてもおもしろい本なんです。
ご存じですか？
この世に「正四角形なんてあり得ない」
とか三角形がもっとも効率のよい安定した形であると
いったようなことがかかれてあったように思います。
私は、個人的に哲学や古代の英知カバラや数秘学、神智
学や神秘学なんかにとっても興味があるのですが、実は

物理学や数学もそういう深淵な学問なんだっていうことを
教えてくれたのがバッキーです。
私自身には、算数のトラウマ！？があって数って聞くだ
けでさむーくなってしまうくらい嫌いだったんですが、
木幡さんやフラーの知っている数学ってきっと私が知ら
なかったとってもエキサイティングな学問なのかもしれ
ないと思いました。
そんなふうな切り口で私に数学を教えてくれた先生は
今までひとりもいなかったし、
数学がもしかしたらとっても楽しむことができるのかも
なんて思えるようなアプローチを提供してくれた
方もいませんでしたね。残念なことに…
木幡さん、算数嫌いな大人のための
算数の公開授業みたいなものをやっていただけないかし
ら・・・・
では、３日の日に・・・
●　ひろ君パパ
「対話」について考えてみました。　中間結果でしかあ
りませんが私の考えを述べます。
まず、第一に「対話」という概念の理解には専門性が必
要ではないかと思いました。　d i a l o g u e の訳語と思われ
ますが、　スタイルの上でも内容の点からも理解が難し
い言葉です。　引用されている平田オリザ氏の文も私に
は極めて難解でした。　むしろ、日頃の木幡先生のお話の
ほうがわかりやすいと感じました。
次にたまたま医学界新聞という業界紙に河合隼雄氏
の対談が掲載されているのを見つけました。　「医療
における物語と対話」というタイトルです。
一般には入手できない新聞なので、　スキャンした原
稿を添付しましたのでご覧ください。　この対談では
、「物語＝ N a r r a t i v e」について詳細に論議があり、
良く理解できました。　でも、「対話＝ d i a l o g u e 」に
ついては直接的な言及はありませんでした。
Narrative　Based　Medicine、　Dialogue　and　disc
ourse　in　clinical　practice という本から話題が始
まるので、　「物語＝ Narra t i v e」と「対話＝ dial o g u e」
の二つのキーワードが出てきたのでしょう。　読み終え
てみると、　二人の間で「物語＝ N a r r a t i v e 」を交換でき
る話し合いが「対話＝ dial o g u e」であろうと想像しました。　
以前話題にした「心の理論」が言葉を媒介としない意思
疎通の手段とすると、「物語＝ N a r r a t i v e 」は言葉を介す
る意思疎通の決め手のようです。　私自身はエピソード
という言葉を用いていました。河合先生の立場から言え
ば、事例報告と称すべきでしょう。
かなり長い原稿ですが、　添付ファイルを読んでみてく
ださい。
※　このファイルの文章を読んでみたい方は、御連絡下さい。
●　美沙ちゃんママ
１７日は、病院＜場所は新宿＞が１０時３０分ごろ終わり
ますので青学、間にあいます。よかった。１０日も楽しみ
です。美沙にとっては、大学構内、キャンパスへ行く機会
がすくないでしょうから。
今日は帰宅してまず、入浴。体も心もリラックスしたよう
です。これから、寒くなり、美沙にとっては受難の季節で
す。急な温度変化、低気圧到来前もつらそうです。もっと
も、だからといってすぐどうなるものでもないので、対処
＜休むとか＞は、本人が一番よくしっています。要観察し
ながら平気を装っています。
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１４年余りつきあってくると本人もこちらも病気と折り合
ってすごしていかれるようになりました。
■ 3 . 1 1 月のジャパンフレネ■
こんにちは！木幡です。
1 1 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
どうか、よろしくお願いいたします。
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりを行います。
今回は、木幡も「ダイアローグ（対話）型授業」について、
話します。
日時：1 1 月 1 0 日（金）午後 7 時～ 9 時
会場：西八代郡下部町「働く婦人の家」
内容：小学校の授業づくり全般、授業レシピの検討
参加費：無料
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
日時：1 1 月 1 9 日（日）午前 1 0 時半～ 1 2 時半
会場：茅ヶ崎市海岸青少年会館
　　　　　茅ヶ崎市中海岸 3 - 3 - 1 0 　（市営球場となり）
　　　　　ＪＲ茅ヶ崎駅南口から徒歩１５分　（駐車場あり）
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作るため
　　　の話し合いを行っています。今回より、具体的にス
ペース
　　　確保のための話し合いを行います。
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　教師のためのセミナー
日時：1 1 月 2 5 日（日）午前 1 0 時～ 1 2 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：授業づくり、クラス経営全般
参加費：コースによって異なります。
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」研の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：1 1 月 1 8 日（土）午後 3 時～ 5 時
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：1 1 月 2 3 日（日）午後 1 時半～ 4 時半
会場：沼田市川田公民館（tel 0278-22-2009）
内容：家庭でできる作文指導
要約力・コメント力は生きていくための基礎基本です。
家庭でもできる作文教室と学びについて木幡が話します。
参加費：50 0 円
定員：2 0 名
主　催：群馬「選択登校を考える会」

連絡先：090-1616-8277(小野)
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」学習会
日時：1 1  月 2 5 日（土）午後 1 時半～ 5 時まで
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：『基礎・基本から総合への道』
　　　　2 0 0 2 年から構想している教育運動の学習会。
　　　　授業づくりを中心に学校以外の学びの場と学校を
　　　　結んでいきます。
今回は山梨で行った木幡の授業をビデオで見ながら、授業
づくりを考えていきます。
参加費：1 0 0 0 円（ＪＦ会員無料）
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　埼玉「選択登校を考える会」
日時：11 月 26 日（日）  午後 1 時半～ 5 時
会場： 熊谷商工会館  （熊谷市役所前、二階ホール）
内容：熊谷に学びのスペースを！
学校以外の学びの場を作りましょう。不登校問題が中
心になります。
会費: 500 円
定員：2 0 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差し上げます）
（責任者　水野）
★　その他、木幡の講演・参加する会など
●　三戸中学校で講演
1 1 月 4 日（土）、青森県三戸町立三戸中学校で生徒と保
護者のための講演を二つ行います。保護者向けの講演は
午後 3 時からです。お近くの方、おいで下さい。
●　神奈川県教研算数分科会で助言
1 1 月 9 日（木）～ 1 0 日（金）横須賀市で行われる神奈川
県教研算数分科会で共同研究者として助言。お声かけ下さい。
●　山梨県教研算数分科会で助言
1 1 月 1 1 日（土）～ 1 2 日（日）塩山市で行われる山梨県教
研算数分科会で共同研究者として助言。お声かけ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . 続事件…。やはり、引きずっている…。
2 . 明日は、いよいよＪＦＦ！
3 . アメリカ教育情報（1 ）
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 1 (昭和 3 6 )柏戸と大鵬がそろって第 4 7・4 8 代横綱に
★今日の名言
「勝つためには、一度ならず戦わなければならないこと
もある」　　―マーガレット・サッチャー―
- ■ 1 . 続事件…。やはり、引きずっている…。■
教育相談からＪＦに帰って来てみると、まっ君とひいちゃ
んが険悪な雰囲気…。ぼくの目の前で、ひいちゃん、いき
なりジャンピングパンチをまっ君の左顔面にあびせる。
「なにすんだよ! 」と、まっ君、怒りの表情。
「一体どうしたの？二人の言い分を聞いてあげるから話し
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てごらん」
「『邪魔』って言いかたないんじゃない！なによ！」
「邪魔だから邪魔って言って、何が悪いんだよ！」
ひいちゃんが椅子に座り、足を他の椅子に乗っけていたと
ころ、通りかかったまっ君が「邪魔」といったことに、ひ
いちゃん頭に来て…。
「いきなり、けり入れることないだろう！」
「そういう言い方されると頭に来るんだよ」
「ひいちゃん、他の人がそう言っても怒るわけ？」
「そうだよ」
「ぼくは、そう思わないな。この前の定戦（じょうせん）
のことを引きずってるんじゃないの」
「自分だってやってたくせに、私達のことをレベル低いな
んて言うなよな。それだったら、もうフレネに来るなよ！」
この段階でひいちゃんは、すでに泣き出していた。
先日のＤＦでも紹介したが、定戦で傷つけた机に乗せる板
を買いに行った。ワリカンに関しての言い分はまっ君が正
論で、これについては、双方納得したのだが…、互いに感
情的になっていて、まっ君の「あんたらレヴェル低いよ」
という言葉がずっとしこりになっていたらしい。なるほど…。
「謝れよ！」まっ君、このことについては、謝った。
「言葉で誤れば済むってことじゃないよ」
「でもね、ひいちゃん、そもそも定戦の板を買いに行った
時、勝手に約束を変更しなかったら、こいうトラブルにな
らなかったんじゃないの？」
これについてはひいちゃんも納得。
「でもね、けったり、殴ったりするのは感心しないな」
「だって、私、弱虫だし…すぐ泣いちゃうしー！」
ひいちゃん号泣…。この涙で感情的になって手を出したこ
とについては、彼女なりにまずかったと思っていることを
感じた。かなり長い間、泣いていた。ぼくももらい泣きし
てしまった。
しかし、このことについては、すぐに決着はつかない。
「同じ受付の係なのに、どうして手伝わないんだよ」
「だって、そういう気分になれないよ。今日のミーティン
グの時、受付の係を確認していてぼくの名前が出た時『そ
んなのいたっけ』なんて言われると、やる気にならないよ」
これも定戦事件をひきずっている。
「だいたい、入ってきたときからなれなれしいんだよ。
挨拶もしないし。嫌いだったんだよ。最初から」
「じゃあ、敬語を使って『○○です。どうぞよろしく』っ
て言えば良かったのかよ！」一触即発。
「ひいちゃん、そういう言い方すると誰だって怒るよ。人
には好き嫌いがあるけれど、この小さな集団の中でお互い
やっていくためには言葉を選んで話さなきゃね」
沈黙…。
「わかった、ごめんね」沈黙…。
「言いすぎて本当にごめんね」
「このことに関しては二人だけの問題とは考えてないよ。
もしかして定戦以外にもっと楽しいことや目的があって、
みんながそれに取り組んでいたら、こんなことはなかった
かもしれないよね。そういう意味で、ぼくも責任を感じて
いるんだ」
だいたいこんな感じの 1 時間…。お互い言いたいことを言い
合わなければ、事の本質はわからない。言い合っても分か
り合えないかもしれない。それでもコミュニケートしあい、
ダイアローグ（対話）のなかで、互いを理解していく擦り
合わせの場がジャパンフレネだ。

ひいちゃんもまっ君もそういう中で成長していって欲しい。
そんなことを感じた一日だった。
■ 2 . 明日は、いよいよＪＦＦ！■
みんな、一所懸命、ＪＦＦの準備をやっていた。飾
付け・絵や写真の展示・食材の買いだし・配置がえ
とセッテイング…。
「木幡さん、これ飲んでくださいね」とボラ静。
ワタアメ機を作るためにアルミ缶が必要。そのための
缶ビール。それをみたけんご君、
「このビール、ステテコ君のビールだ」
「じゃあ、それを飲むから『きみー、うまそやね！』
っていってね」
しかし、ホップが利いていなくて口に合いませんでした。
準備をしている時の子ども達、いい顔している。祭は
本番もいいけれど、準備の段階のあのざわざわしてい
て、なにか楽しい事が起きるようなそんな予感を感じ
させるような…、うきうきしていて落ち着かないよう
な…そんな雰囲気が好きだ。
フリーマーケット用の物品も集まったし、うどんはま
っつぁんのお父さんが助っ人で来てくれるし、あとは
本番を待つだけ。
1 1 月 3 日（金・祝）1 2 時～ 4 時、ぜひ、ジャパンフレネ
にいらしてください。食べ物関係は早目になくなる
と思います。うどんを作りたい人も早目に来てくださ
いね！
■ 3 . アメリカ教育情報（1 ）■
アメリカ在住の都筑さんからのお便りです。
ＪＦ主宰のＭＬに投稿されたものの転載です。
－－－－－－－－－
みなさん、はじめまして♪
教育関係の W E B や M L に飢えてウロウロしているうちにこ
こにたどり着き参加させて頂く事にしました。
まずは自己紹介から…。
米国( カリフォルニア州) 在住 1 5 年になります。
基本的に生計は日本の流通企業の海外研修の C o o r d i n a t e
で生活を維持しています。ただ、年間に 3 ～ 4 回ほど「文
部省主催 教職員海外研修」の通訳として全米各地の教委
を訪問し 1 週間ほどその地で過ごします。現在までに訪問
した教委はカナダを含めた 1 1 州 2 0 数教委で、恐らく 1 0 0 校
ほど訪問してきたと思います。ただそれも全米およそ 1 5 0
0 0 のそれぞれ特異性を持つ教委の 0 . 2 % に満たない訳で、
まだまだ沢山の教委や学校を訪問したい気持ちが一杯です。
そもそものきっかけは、7 年程前にちょっとした副業とし
てシアトル郊外の教育委員会訪問の同行通訳を引き受けま
した。実は日本で暮らしていた頃の僕は「学校教育否定者
( 学校教育への不信者）」だったのですが、単なる副業の
通訳として同行しました。
その教委でたまたま、オルタネィティブ( 米国教育界では
Alternative School を(初期の設立目的とは離れて)問題
行動生徒の為の学校として定義していると思われます）
を訪問しました。
その高校には、出産して母になっている学齢の女生徒の為
に乳児・幼児保育室があり、少年院や感化院送付された経
験を持つ生徒やあるいは送付処置ギリギリの生徒達が揃っ
ていました。生徒達の殆どが「いかにも」という皮ジャン
や派手な化粧のヤバそうな生徒達で、「アメリカの不良の
集まりの学校かぁ…」と尻込みする日本の先生たちを放っ
て置いて( 笑) 、元々不良が好きな僕は生徒達に積極的に話
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し掛けました。
目が澄んでいるんです。話も論理的でしっかりしています。
「何かちょっと違うぞ？」と感じた僕は校長と話をしたの
ですが、
「彼ら自身がここが自分にとって最後の砦だという事を良
く知っているから」
「教員は私が集めてきて採用面談をします」
「彼らには、教師ではなく信頼できる兄貴分が必要なんで
す。この学校では校長の私を含めて教師も生徒もファース
トネームで呼び合います」
通訳しながらつい感動で涙ぐんでしまうほどの熱意を受け
取りました。
同じ教委で、ホームレスの為の小中学を訪問しました。
小学部にはシャワールームや教室の 1 室を寄付で集めた古着
を洗濯してきれいにたたんで保管している部屋もありました。
「ホームレスの子たちはどうやって通学するのですか？」
と尋ねると校長は
「市内にある 6 つのホームレス・シェルターを毎朝スクー
ルバスが巡回します」とおっしゃり
「シェルターの子だけしか通学出来ないのですか？」
と尋ねると、校長は壁のスクールバス時刻表を見せ
「このルート表には 6 つのシェルターの他に、第 7 番目に[
その他] が在ります。どこの空家でも橋の下でも就学児童
が居るところにはウチのスクールバスを回します」
その後で「ただ、空家や橋の下に居る子はある日突然居な
くなっていたり、次にどこに居るのか不明だったり、実際
には市内の 6 つのシェルター以外から通学させるのはとても
難しいです」
とおっしゃる校長の目がうっすら涙ぐんでいたのを見て、
通訳する私の声が詰まったのを覚えています。
ホームレスの子の親はたいてい義務教育を終了していない
親が多く、子供と一緒にスクールバスに乗ってやってきて
子供は小学部、親は中学部で勉強するケースが多く見られ
ました。（勿論、就学年齢の中学生も沢山居ましたが）
普通の小学校を訪問した時に、昼休みに「ねぇ日本語で私
の名前を書いて♪」と児童たちが私たちを囲むのですが、
健常児が障害を持つ同級生の車椅子を後ろから押してやっ
てくると、3 年生位の児童たちが無言でさっと輪を開けて
順番待ちの列の最前列に誘導するのです。
7 年も前のアメリカの片田舎の名も無い教委を訪問した 1 週
間でした。その後、すっかりアメリカの教育のとりこにな
った私はこと有るごとに通訳を買って出て、アリゾナ、テ
キサス、マサチューセッツ、ルイジアナ、オンタリオ( カナ
ダ) 、フロリダと飛び回り給食費の一部もしくは全額免除の
児童の数が 9 0 % を越える小学校や、学力が最下位の中学を B e
s t 5 に高めた 3 7 歳の女性校長の中学や、数多くのマグネット
スクール、ミネソタやマサチューセッツのチャータースク
ール、教委全体に民間企業の T Q C の講習を受けさせ民間の競
争原理を取り入れた教委、元海兵隊の将校⇒大手民間企業
の管理職という経歴の校長が運営するマンモスマグネット
スクール、セントポールやフロリダの自由学区制教委、
教委全体でハワード・ガードナーの Multiple Intelligence
を取り入れたオンタリオ州( カナダ)の教委、e t c 、e t c
訪問するたびに新しい発見と熱意を受け、この感動や熱意
やシステムや教育論は教育に直接携わらない僕 1 人の中に閉
じ込めておく事はある意味で罪を犯している位に感じていま
す。私自身もこの数年間様々な事を調べたり勉強したりし
てきましたが、基本的には教育学を学んでいません。その

私が感じる事は実際には教育学上での反論やご意見もある
と思うのですが、私が知り得た事を少しでも多くの教育関
係者の方に情報として提供したくて参加いたしました。
（長い自己紹介になりました…笑)
興味のある( および米国事情の情報を持っている) 分野は
教委や各学校の自治( 独自) 制、障害児童生徒の普通学級編
入、多民族( 多言語) 対応、マグネット・スクール、（米国
式) オルタネイティブ、複式学年、合科、単位制高校、A P
( 高校在学中に大学の単位習得制度）、チャータースクール、
バウチャーシステム等です。
今後ともよろしくお願いいたします。
でしゃばったり、押し付け、決め付けにならないように充
分注意するつもりですが、なにせ日本の皆様に伝えたい事
が沢山あってつい長い文章を書いてしまうと思いますがご
容赦下さい。
都築 純
ロスアンジェルス
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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2 . アメリカ教育情報（2 ）―ある校長先生のこと
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 7 （大正 6 ）ロシア革命でソビエト政権樹立
★今日の名言
「女性が自由になれば男性も自由になる。人は、拘束し
た分だけ拘束されるものなのだ」
―ルイス・ネヴェルソン　1 9 0 0 ～ 1 9 8 8 　米国の彫刻家―
- 昨日はＪＦＦの代休のため、ＤＦは休刊しました。
■ 1 . 大成功! ! ジャパンフレネフェスティバル! ! ■
●　朝の準備
本番当日、朝 8 時に集まると言っていた子ども達。早朝の
自宅ではたと気付いた。鍵を渡すのを忘れたので、さぞ、
困るに違いない。慌ててスタッフに連絡、集合を 3 0 分遅ら
せることにしてもらった。
「遅いよー！」と子ども達。なんと、ちかちゃんは 7 時半
には到着し、ぼーっと待っていたとか…。
さあ、いよいよ準備開始！オニギリ係が大変。ご飯を炊い
て握っての繰り返しを午前中に 3 回繰り返す。もっと大変だ
ったのが、チョコバナナ係。チョコレートがうまく溶けず、
バナナに塗れない。クシに強く指しすぎ、バナナが突きぬ
ける。
まっつぁんのお父さんとお母さんがやって来て、手打うど
んの準備。包丁もそれようのものを買っていて、うどんに
はまっているのがよくわかる。
オニギリも準備でき、フリーマーケットもＯＫ！あとはお
客さんが来るだけ。
●　たくさんのお客さん
「たくさん来てくれるかなあ？」
「でも、親には来て欲しくないなあ」と、ちかちゃん。
「えっ、そう？私は来て欲しいな」と、このちゃん。
1 2 時過ぎるとぞくぞくとお客さんがやって来た。
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「チョコバナナいかがですか! ! おいしいですよ! ! 」
「このタオル、たったの 5 0 0 円！」
人気があったのは、やはりうどん。まっつぁんは整理券を
作ってきたが、これがズバリ的中！ずらっと行列ができる。
湘南からは、しばらく自宅に引きこもっていたはなちゃん
も応援に駆けつけてくれた。一所懸命、売り子をやってく
れた。ありがとう！
いれかわりたちかわり…8 0 人ぐらいの方が駆けつけてくれ
たと思う。J F m l でおなじみの市川さんもお子さんと共に参
加してくれた。茨城の内藤さんからは、りんごパンのさし
いれ。みんなみんな、ありがとう！
学校復帰したしほちゃんとじん君も来てくれた。
「しほねえ、お小遣いもらってきたよ。また、来ていい? 」
じんくんは「お久しぶりです！」と、相変わらず礼儀正し
い。顔つきが精悍になり、しまっている。
「ボクシングやってるんですよ」とのこと。
子どもたちの学校の先生もわざわざ駈けつけてくれた。
が、ミッキー、逃げ回っていた。
●　みきちゃんの心配　
「木幡さん、こんな楽しいこと、もう二度とやらないんで
すか？」
みきちゃんが心配そうな顔つきでやってきた。
「そんなことないよ。来年もやるよ」
みきちゃんの顔がぱっと輝く。
「よかったあ！」
「よかったね！」
●　ゲームも好評！
輪投げや割箸でっぽうの射的も長蛇の列。ボラ平岡、私財
をなげうち、このゲームにかけた。景品として彼のゲーム
ソフトをたくさん持ってきてくれたのだ。
やまちゃんが燃えて、ゲーム機をゲット！しかし…、
「えっ！ゲーム機とアダプターは別物なの? きったねえー！
よし、もう一回やってやろうじゃないか！」
売り上手だったひいちゃん、他の仕事も手伝ってくれたミ
ッキー、わたあめの係に精出してくれたこのちゃんと萌ち
ゃん、チョコバナナ売りに命をかけたちかちゃん、「うど
ん、うめー！」と何回もおかわりしたけんご君、うどん係
で大活躍のまっつぁん、全体の調整をしてくれたまっ君、
周君もこまやかな気配り、前日までの準備を手伝ってくれ
たまりえちゃん、折り紙の飾りを作ってくれたみきちゃん
とみさちゃん、ひろ君もオニギリづくりがんばった、やま
ちゃん受け付けご苦労様…、みんなみんな、ありがとう！
楽しかったね！後片付けもちゃんとできたね！仕事を成し
遂げた充実感がさらに一人一人の自信になっていく。もっ
ともっとなにかできそうな予感。
本当にＪＦＦをやって良かった！
●　みさちゃんのお母さんから
今日の美沙は帰ってからも元気というか覇気がある、
といった感じでした。飾り付けを＜皆と一緒にやっ
た。それが嬉しかったのではないでしょうか。
美沙が帰る時、
「さよなら美沙ちゃん」
「ばいばいみさちゃん」
とみんなが声をかけてくれます。うれしいですね。
親としては、オーバーでなく目頭が熱くなるほど
嬉しいです。
＜仲間、友達なんだな＞
そしてこのごろ、その声をかけてくれる人が増えた気が

します。声が大きくなってきた気がします。
ＪＦＦを通して、その準備を通して、子供達は自分への
自信をつけていくのでしょうか。達成感の心地良さを感
じていくのでしょうか。
仲間意識が強くなり、以前どなたかがおっしゃていたよ
うにお互いが組ず解れつしながら自分や相手を知り、好
きになり、お互いを思いやる心が芽生えてくるのでしょ
うか。
失敗も許し合える、自分の失敗も許せる、そこからも
なにかをつかみとっていかれるように導くのも大切な
大人のつとめですね。
「過ちて改めず、これを過ちというなり」
この言葉も父がよく言っていたことばです。
　一歩一歩自分の足で歩んで行く子供達、たのしみですね。
●　ひろ君のＪＦＦ感想
うどんを食べました。
おいしかったです。
わたあめを食べました。
おいしかったです。
チョコバナナを食べました。
おいしかったです。
どらえもんの手帳を買いました。
おうちにあります。
※　たくさんの方の応援、心から御礼申し上げます。
　　ありがとうございました。
■ 2 . アメリカ教育情報（2 ）―ある校長先生のこと■
みなさん、こんにちは
ソーシャル・ワーカーの話が出るといつも思い出す話な
のですが、私が知り合った（今でも時々メール文通して
ます）当時 3 7 歳のテキサスの女性校長が指揮する中学校
の話を紹介させて下さい。
ヒューストンから南へ 1 5 0 k m ほどの工業港を控える教委を
訪問した時の事ですが、テキサスでは既に T A S と呼ばれる
州統一学力テストが実施されていました。
ある中学の教頭を勤めていた 3 5 歳の女性教頭が、港湾地
区にある T A S 最下位で転校率が最多（つまり不定期港湾労
働者が多く、出入りが激しく、学齢にも関わらず登校し
ていない子も多い学校）の校長として赴任しました。
赴任直後に校門前で生徒に対するドライブ・バイ・シュ
ーティング（車で走りながら銃を発射する狙撃事件）もあ
り、学校は荒れ放題。地区の就学率も把握できない状態。
「さて、何から手を付けようか・・・・」というところで
、彼女（C l a r a さんと言います）は「とにかく学校へ来て
もらわなくてはいけない。その為には学校を楽しくて安全
なところにしなくては・・・・」
と、現在は多くの中学や高校が使っている手法の「生徒の
グループ分け」をして帰属意識を高める事にしました。
この「生徒のグループ分け」は「クラスター」とか「ブロ
ック」と呼ばれるのですが、日本のように学級（ホームル
ーム）が無いので、ランダムに（決して成績順ではない）
例えば 8 0 人の生徒を数人の先生で担当する（アメリカ式 T T ）
という方式で、赤のクラスター、緑のクラスター、赤のブ
ロック、緑のブロックと呼ばれるのが普通です。
C l a r a 校長は、学校のマスコットがインディアンズなの
で、学校を 4 つのブロックに分けてそれぞれアパッチと
かスーとかインデアンの種族の名前を付けて、スポーツ
や学業とかなにかに付けて部族対抗を行う事にしました。
教委が年に 4 回実施する T A S （全州統一学力テスト）の模
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擬試験の後には C l a r a 校長が「模擬試験の結果がどうであ
れ、みんな頑張ったんだからご褒美で遊ぼうぜ♪」と毎
回学校祭を行いました。
（日本で言うと期末テスト後に毎回学校祭みたいな形です）
模擬試験開始直前には各教室に設置しているテレビで、数
学や英語（国語）の先生がポニーテールに水玉フレアスカ
ートや、Back to the future の博士の仮装をして「みんな
今日まで頑張ったんだから、とにかくリラックスして試験
を受けろよ♪」とにこやかに笑いながら試験のポイントを
替え歌にした歌を先生たちが歌ってるビデオを流すそうです。
教科の先生たちにお聞きした所、C l a r a 校長が来るまでは
試験直前まで普通の授業の服装の先生が怖い顔をして教室
を見回っていたそうですが、先生たちが仮装をしてリラッ
クスさせながら替え歌で試験の要点を歌う方がずっと効果
があったとの事でした。
ある学校際の時、全校の生徒が既に集まっているところへ
本来ならステージの上から C l a r a 校長が「みんな頑張ったね
ぇ♪さて、試験の結果はまだ出てないけど今日は楽しもうぜ
♪」と声をかけるはずなのに、校長が見当たらない。教頭が
「C l a r a 校長ぉぉぉ」と呼び、生徒にも「みんなも校長を呼
んでみろよ」と呼びかけて、全校生徒が「C l a r a ぁぁぁ」と
呼ぶと、校長が地元のオートバイショップに交渉して借り
てきたヘルスエンジェルスのようないかつい男が運転する
イージーライダーのようなハーレーの後ろに皮の黒ベスト
に皮ズボン黒いサングラスの C l a r a 校長が乗り、「みんな良
くやったぁ♪今日は楽しもうぜ♪」と叫ぶというシーンも
（記録ビデオで）拝見しました。
さて、前置きが長くなりましたが、この C l a r a 校長に
「校長として何が一番つらいですか？」と聞くと
「登校せずに家でブラブラしていた子が、『学校は安全だ
し楽しいし、勉強も面白い。頑張って奨学金をもらって大
学進学もしたくなってきた♪』とまで言ってたのに家庭の
様々な事情でまた登校しなくなってしまう事が何よりもつ
らい…」と悲しそうな顔で言うのです。
「ウチの子たちは、7 0 % 以上が給食費補助対象の貧困家庭で、
3 人のホームレスの子が在籍しています」と言うのです。
日本から来た先生の 1 人が
「そのホームレスの子に校長として何かしてあげようと思
わないですか？」
と尋ねると、C l a r a 校長は間髪を入れずに
「校長としての私は教育者であって、社会福祉員では無い
ので何も出来ません」
ときっぱりと言い切るのです。
そしてその後に
「ただし、3 人のうちの 2 人は私が個人的に引き取って私の
家から学校に通っています。残りの 1 人は社会福祉事務所
にお願いして施設から通っています」
ちなみに彼女自身が片親で、4 歳の娘を女手で育てている
母でした。
長くなりました。
私の大好きなテキサスの女性校長のお話を是非とも皆さん
にお伝えしたくて…。
都築 純（アメリカ　ロス在住）
■ 3 . お便りコーナー■
教え子、少年からです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたへ
昨日はごちそうさんでした。

ところで、このちゃんママのメールにひとこと。
ぼくら建築をやっている人間にとって、バックミンス
ター・フラーとは、構造力学の世界に革新をもたらし
たジオデシック・ドーム構造の考案者として知られて
います。三角形と六角形のスペースフレームの原理に
よって構成されるその球形ドームは、俗にフラーのド
ームとして有名です。
球は最初に、半球ドームとして建築に現れます。その
代表は古代ローマのパンテオンで紀元前２５年にアグ
リッパによって建てられた矩形神殿をハドリアヌスが
再建したものです。スパン４３．２ｍ、頂部に直径９
ｍの円窓を持つコンクリート造の大半球ドームです。
皆さんがローマに行くと、必ず行く観光名所です。
次いで次々とドームを連続させるペンデンティヴとい
う架構が考案されたビザンティン建築が現れます。代
表的なものはドーム建築の最高峰とされているアヤ・
ソフィアで、イスタンブールにあります。
これらは、いずれも教会建築などの神秘的で荘厳な空
間を演出するものでした。
しかし、フラーのドームは、それまで技術的にも不可
能であった全球形建築を可能にしました? 現実につくら
れたものは１９６７年のモントリオール万国博覧会ア
メリカ館で、ドーム直径７６．０ｍ、高さ６０．８ｍの
ほぼ全球形の博覧会建築です。巨大ですね。その後、焼
失し廃墟になってしまいましたが。フレーム建築なので
、いままでのドームのようにかたいコンクリート造では
なく、軽やかな球です。
肝心なのはこの軽やかさです。いままで、隠れていた建
築の構造、それ自体がデザインになりました。
フレームの構成がデザインになったのです。それは三角
形と六角形で構成されているという幾何学的美しさでも
あります。
建築は、数学的な考え方や、幾何学的発想を必要とする
分野です。基本的には、総合的な考え方を必要とする分
野なので、何でも勉強するのですが、子供達にも頭の体
操になるかもしれません。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0231--------- 2000/11/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . さあ、打ち上げだ!
2 . アメリカ教育情報（3 ）
　　　―バウチャーとチャータースクール
3 . フランスの子どもと文通しよう!
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 0 （昭和 3 5）ケネディ[ 民主党] がアメリカ大統領に当選
★今日の名言
「大切なことは勝敗ではない、なんて、おおかた敗者が
言う言葉だ」
―マルチナ・ナブラチロワ　1 9 5 6 ～テニスプレイヤー―
●　天下のＩＢＭ「ＴＨＩＮＫ　ＰＡＤ」が初めて不調
になり、今日のメルマガ発行にてこずりました。ＩＴ講
座の岡さん、さすが！直してくれました！ようやく、配
信できるようになりました。はああーー…。
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- ■ 1 . さあ、打ち上げだ!■
ジャパンフレネフェスティバルの売上が 5 1 4 0 0 円！すごい！
しかし、金券 1 枚 5 0 0 円だから、5 0 0 の倍数になっていなけ
ればいけないのに、なんか変だが…まあ、いいか。
「だれか、金券を半端にして買った人がいるんじゃない？」
材料費やなんやかんやで売上の半分ぐらいは、差し引かれ
るだろう。こどもたちが稼いだお金は、実行委員会で管理
し、子ども達自らが計画的に使用できるようにしていきたい。
「木幡さん、打ち上げするんですよね？」
「打ち上げってなあに？」
「まあ、御苦労さん会だね。大人の場合は酒を飲む」
「俺的には、なんか食いたい」とけんちゃん。
「まだ、やるかどうかも決まっていないから、そこから考え
よう」
結果は、1 1 月 8 日（水）午後 1 2 時から、稼いだお金を一部
使い、ＪＦＦ打ち上げパーティーをやることが決定！
このちゃんの「バイキングみたいにいろんなものが少しず
つあるのがいいなあ」という意見に、みんな大賛成。
「一人、一芸を披露するというのはどう？」
「わー、きむ兄ちゃん、なんかやってよね！」
みんな、打ち上げをとても楽しみにしています。
■ 2 . アメリカ教育情報（3 ）■
―バウチャーとチャータースクール
米国在住の都築( ツヅキ) です。
& g t ;  大統領選では、ゴア氏、ブッシュ氏ともに、公教育の深
刻な荒廃を
&gt ;  言っていますね。
&gt; 救済策として、
& g t ;  ・学校券（学費の補助）を支給する、チャーター校を増
やす（ブッシュ氏）
& g t ;  ・教師１００万人増員（公立校を立て直す）（ゴア氏）
&gt;
& g t ;  報道によれば、アメリカの世論調査では、親の７５％が
& g t ;  なお公教育にこだわる姿勢を見せているとか。
& g t ;  日本でも、地方分権が進み、チャータースクールができ
る
& g t ;  日が来るのでしょうか？
*****
米国の各教委は基本的に行政( 地方自治体) から切り離され
た独立団体として成り立っています。独自の予算と人事権
を持ち、日本のように都道府県の一部機構や市町村の一部
機構としは存在していません( 全米 1 5
委を除く) 独立団体とは言っても第三セクターや N P O ではな
く、公共機関として構成されています。
基本的に教育費はその教委の範囲内( 地方自治体の境界と
は同一では無い場合も多いです)の固定資産税( P r o p e r t y
T a x ) が基本で、そこに州政府( 地方国家) の教育予算や特定
の国庫補助金が加算されます。多くの教委は各学校への予
算は「出席」児童・生徒数 X  特定の金額 という形の明朗
予算で設定しています。
（在籍数ではなく、出席数です）
固定資産税を納めているのは裕福な家庭が多いのが普通
です。ところが公立学校の在籍生徒の多くは生活保護対
象になる程の貧困家庭の子が多いのが現状です。( 給食
費の全額もしくは一部免除率が 5 0 % を越える小学校が異
常に多いのが現状です)
裕福な家庭は私立へ通わせているケースが多く、固定資
産税( 公教育税) を収めた上で、更に私立の学費を払って

います。
公立へ行かないのは宗教上の理由等の「権利放棄」では
なく、公立の程度が低いからで、だから、ウチの子が公立
へ行った場合にかかる費用( 税からの公費) を私立の学費と
して還元するべきだ。と言うのが学校券( バウチャー制度)
の基本的な部分ですが、各地で裁判になっているのは
「教育と宗教の分離」の部分で宗教上の理由で私立へ行っ
てるのかどうかの判定が難しい部分だと思います。
更に、（公教育を受ける) 権利放棄なのか、仕方なく私立へ
通学させているのかの判定も難しい部分だと思います。
仮に生徒一人当たりの年間予算が $ 6
立へ行ってる子にはその費用がかかっていない訳ですか
らその分を保護者に還元するという考え方です。同様に
チャータースクール( 教委以外の任意の団体が設立した特
別認可校）も、集めた生徒数 X  生徒 1 人の予算額 ＝ 学
校運営費として支給される訳ですから明朗会計です。
日本の場合は国庫から地方自治体に教育補助金が支給さ
れたとしても、受給した地方自治体がその教育予算を橋
の修繕に回したり、公民館の補修に回す事もある( 出来る）
という状況ですからベースになっているシステムがあまり
にも違いすぎるのではないかと思います。
日本のチャータースクールの予算は、どこからどのような
計算で誰が出すのでしょう？
教師の増員は現クリントン政権が 7 ヵ年計画で 1 兆 2 千 4 百
億円( 通貨換算概算) をかけて教員 1 0 万人増員計画を実施中
です。この増員計画で学級児童数を平均 1 8 人にする事が目
的です。（現在は 2 0 ～ 2 5 人）
ただし教員給与はかなり低く( 各教委の独自の設定ですが
）経験 2 0 年の教員でも年収(税込み総支給額）$ 5 0 0 万円以
下が平均のようです。米国式システムが良いか悪いかは
別として役割分担は明確になっていて教員は教えるだけ
( 夏休み中は無給) 学校管理職免状は学校管理学修士号が
最低条件スクールカウンセラーは臨床心理学修士号プラ
ス教員免状保持者（かなりの学校が常勤の専任カウンセ
ラーが居ます）教頭の業務は生活指導
高校は基本的に単位制高校なので、ガイダンスカウンセ
ラー( 学習・進路指導）が 3 ～ 4 人専任普通学級編入であっ
ても障害児童・生徒には介護補助員と有資格障害教育者の
担当算数と読み方の補習は国庫補助により特別教員が配置
される。給食費の全額もしくは一部補助の費用は全額国庫
補助対象( 各教委の予算からの支出ではない）
教育費には膨大な費用をかけていますが、その中で教員に
対する給与は著しく低く、収入の問題から教員不足が深刻
な問題になっています( 特に理数系は民間企業へ流れてし
まう）教員給与は各教委と教員( 実質的には教員組合）と
の雇用契約ですから、連邦教育省が口出しをする内政干渉
になってしまいます。
現在の米国では教員給与と学力低下で大きな問題を抱えて
いますが( 中等教育では校内での犯罪も加わりますが）日
本で米国式チャータースクールを検討する前に教育分権
( 地方分権ではなく）で、教育組織を行政から切り離して
予算の明朗化が必要ではないかと感じています。
カリキュラムも時数方式ではなく習熟度方式のカリキュラ
ムにする事で合科授業や複式学級、米国式 T T ( 日本式 T T と
は違う) も可能になるのではないかと思います。
都築 純
ロスアンジェルス
■ 3 . フランスの子どもと文通しよう! ■
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皆さんの御協力を得て、フランスのブランドン君にテ
レカなど送りました。さっそく、ミッキー宛にお礼の
メールがが来ました。これで交流の必然性ができたと
いうわけ。
「ねえ、フランスの子どもや学校と文通してみない? 」
「何語?」
「英語で文通できるよ。ぼくが英訳してあげるから、
大丈夫。向こうの子どももお父さんが、訳しているみ
たい」
そうはいっても「面倒くさい」なんて言われると、が
っかりする。結局は、中 1 のこのちゃんが「やってもい
いよ」ということで文通することになりました。
これから先が楽しみです。
－－－－－－－－－ブランドン君からのメール
Dear Mikio
Today we received packet from you.
Thank you very much.
Brandon was very very happy to saw all phone car
ds and all cards.
Mikio
Are you boy are girl??
Do you collect something??
Brandon don t know Mt Fuji but me yes.
I have show to Brandon on a picture.
He know now.
Brandon is a boy.
He have 5 years old (6 in April 2000).
Let me know if you collect something and explain
your hobbies.
We know you like to play Tv games.
May be you know Digimon (come from Japan) ??
Brandon like it.
He have lot of cards.Do you like Pokemon ??
If yes
French Pokemon cards.
Thanks you again to you and your friends for
your kindness.
P.S:Do you like postcards?? If yes we will be
very happy to send to you.
Jean Michel (Father) and Brandon
Talk to you soon.
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0232--------- 2000/11/09
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 打ち上げ！盛りあがる！
2 . ＪＦ保護者の声
3 . アメリカ教育情報（4 ）―チャータースクール
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 7 2 （明治 5）太陽暦の採用を発表。明治 5 年 1 2 月 3 日を
　　　　　　明治 6 年 1 月 1 日に変更。
★今日の名言
「訓練のない人生はない」
　―キャサリ―ン・ヘッブバーン　1 9 0 9 ～　米国の女優―

- ■ 1 . 打ち上げ！盛りあがる！■
いやー！盛りあがりました! 予算 1 万円で何を買うか？（本
当は自分達で作った方がいいけれど、今回は省略しました）
ピザ・チキン・から揚げ・キンピラごぼう・スコッチエッ
グ・餃子・肉団子・コロッケ・かきフライ・ハッシュドポ
テト・マカロニサラダ・ポテトサラダ・アメリカンドッグ
などなど…。近所のお惣菜やさんで調達。
「かきフライはおまけにくれたんだよ」
ちかちゃんの御挨拶「まあ、ＪＦＦお疲れ様でした。今日
は楽しみましょう！」
「わーい！」
そして、ひろ君の乾杯の音頭「乾杯です」
わいわいのがやがや…。
「けんご、あんた、から揚げみっつも取らないでよ」
「あ、わりー」
「この餃子、おいしい！」
「ピザ、ちょうだい！」
反省会よりも食い気です。
「あいうえお作文、やろうよ！」
「なに？それ？」
「サンマの番組でやってるんだよ」
5 人組みで、例えば「あいうえお・かきくけこ」などで言
葉を作りつなげていく。
あ―頭がでかい
い―犬が来て　
う―梅干食べたら　
え―縁側で　
お―おならがぷっぷっと臭かった　
なんのこっちゃ? ! 　とまあ、こんな感じ。みんなで食べて
遊んで、盛りあがった一日。
「楽しかった! 」
「また、打ち上げやろうよ! 」
「そのためには、ＪＦＦをやらなきゃいけないんだよ」
「もーちろーん！」
「その前にクリスマス会やろうよ！」
楽しいこといっぱいのＪＦです。
■ 2 . ＪＦ保護者の声■
教え子さんの記事たいへん興味深く読ませていただきま
した。
フラーってそういう分野で有名な方だったんですね。
そういえば本の但し書きみたいな部分に
建築構造物のことが
かかれていましたっけ・・・。
「フラーが僕らに話したこと」のなかでは
頭の柔らかーい、近所の人のいいおじさんっていう感じ
で小学生との会話が続きます。
その本の中で、フラーは、宇宙の不可思議やみんなが当
たり前って思いこんでいるけど間違っていることを解き
明かして、「あっ、そうかあ！！！」などと納得してし
まうおもしろい話をいっぱい聞かせてくれる方っていう
印象でした。
建築って深く関わっていくとどうやら
神とか宇宙とか森羅万象とかっていうものに
突き当たってゆくものなのかも
しれませんね。
それは、やはり建築が私たち「人間」を包み込む空間に
関わることだからなのでしょう。
サクラダファミリアを創ったかのアントニオ・ガウディ
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も晩年はかなり精神的に深く「神」に近づいていったよ
うです。
「教育」も「建築」も「数学」も「神智学」もありとあ
らゆる学問は本来人間・宇宙・真理といったものと密接
にかかわり切っても切れないひとつの領域なんだってこ
とが理解されてくると学校教育も教科書の勉強だけが大
切なのではないってことを認識する人が増えて来るので
は？と感じます。
たとえばＪＦＦ。
子供たちがその中で学んでいることは
巡り巡って「人間学」のようなものだったり、
ＪＦＦを通して体験されたことが、創造する喜びを知る
ことにつながっていったり、みんなでやり遂げる達成感
を学んだり企画する段階からのディスカッションがはぐ
くむものは計り知れないと思います。
よく不良といわれているような子が、案外いいお父さん
になったり世の中をよく理解して社長さんになったりす
るのは、きっと学校教育の範疇からはみ出ていた人生の
体験がもたらしたものなのかもしれないって思ったりし
ます。
そう考えると「決まった道」とか「区切られた領域」と
か「常識」といった視点だけで物事をみると
大事なものを見過ごしてしまうこともあると感じます。
「挫折」はいけないこと。
道をはずれるのはいけないこと。
学校へ行かないのはいけないこと。
いろんな「いけないこと」の中にも大事な体験や学びが
用意されているのが、人生なのになー！って
まっすぐ前だけみているエリートの人をみてると思います。
フラーからふらーっと（木幡級のだじゃれとこのちゃん
にいわれるかも…）
話が流れてしまいましたが、
ＤＦを読んでいてこんなこと考えさせられました。
（このちゃんママ）
■ 3 . アメリカ教育情報（4 ）―チャータースクール■
■疑問点■
何度か話題に上っている「チャータースクール」って何な
のでしょうか？ 「チャーターバス」ならわかります。でも、
それから類推していいのやら…。
「広辞苑第４版」が僕の最強のパートナーなのですが、彼
も知りませんでした。
いつでも結構です。ぜひ、どなたか教えて下さい。お願い
します。
****
今週はこのページの殆どの差出人が僕の名前で埋まってい
てとても恐縮なのですが、チャータースクールの話題を出
したのは僕らしいのでとりあえず僕がお答えします。
広辞苑にはまだ載ってないかも知れませんね( 笑)
はいつ でこさんのページにもお邪魔しました。よろしくお
願いします。あちらにも書いたように、意味不明のカタカ
ナをそのまま他の人に使う事をなんとか防止しないと、日
本人の頭の中は勝手な憶測の山積みになってしまいますよ
ね(汗)
さて、チャータースクールですが
（誰かもっと詳しい方がいらっしゃったら補足よろしくお
願いします）
チャーター（スクール）の言葉が生まれたのは 1 9 7 0 年代に
始まり、ニューイングランド地方( 米国北東部）の教育学者

の R o y  B u d d e という人が「少人数の教師によって教委と特約
（C h a r t e r）を結んだ開発実験校の効果」を推薦し、1 9 8 0 年
代に入って、フィラデルフィアでは学校内学校という組織
が数校出現し、「C h a r t e r s 」と呼ばれていました。
1 9 9 1 年にミネソタ州が全米最初のチャータースクール法を
立法し、続く 1 9 9 2 年にはカリフォルニア州にてチャーター
スクール法が成立。
Charter
c h a r t e r【名詞】 n.（国王・政府などが与える）勅許;特許
状;（国連などの）憲章;契約書;＝ charter party 傭船（よ
うせん）契約（書）; 貸切り
c h a r t e r【他動詞】v t . 特許する;（船などを）借りる .
[ ですからこの場合、貸切ではなく特許状や契約書、（学
校運営権を）借りるを指すものですね]
現実には、任意の発起人( 州による法律の違いはあると思
いますが、基本的には「誰でも」O K です）が、州教育庁
( 法律によっては地元教育委員会）に申請をし、3 年もしく
は 5 年期限の特別認可( 公立学校運営権）を受け取り、学校
法人として公立教育予算から生徒数 X  単価 で予算分与を
受けて運営する特別認可校です。契約満了時には、契約更
新も可。（逆に言うと、契約更新却下の例もあります）
文字に書くとすばらしい理想のシステムに聞こえるのです
が、現実にはかなり問題や既存教委との摩擦が( 激しく）
起きており、政治家はかなり推薦していますが、アメリカ
の公立校勤務者や既存教委からはあまり良い評価は得られ
ていません。
別な言い方をすると( 私見ですが) 、理想通りに実現する
にはかなり慎重に、綿密に運営しなくてはかなりデリケ
ートな問題に発展する可能性があるという事だと思います。
（文字で書くほど簡単ではないという事だと思います）
公立校とは言っても、校舎( 多くの場合は民間ビルや修道
院・教会等を賃貸）もスクールバスも給食も身障者対策も、
勿論教員も、学校職員や校長給与も全て生徒数 X  単価で
支給された学校予算から運営します。
都築（ロス在住）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0233--------- 2000/11/10
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . みきちゃんからのメール
3 . こんなところもあります―練馬フリーマインドの会
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 1 ( 昭和 2 6 )日教組の第 1 回全国教育研究集会が日光で
★今日の名言
「ふたつにひとつだと思うの。発言しない―これは難しい。
発言する―猛勉強が必要。私は、こちらを選んだのです。」
　　―ジェーン・フォンダ　1 9 3 7 ～　米国の女優―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ＪＦ異変　―その 1
横須賀で行われた神奈川県教組教研の算数・数学分科会の
助言を終了しＪＦに帰ってきた。
「東京医大の学食に何人ぐらい行ったの? 」
「ともみちゃんとあとは、ひろ君、美沙ちゃんだけ」
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「は？どうなってるの？」
「どうやら、まっつぁんとちかちゃんはミッキーの家に遊
びに行ったみたいです」とボラ静。
[ 静　談]
　朝、相変わらず早くまっつぁんが太宗寺に来ていた。
「一緒には入ろうよ」と誘ったところ
「いいから先に入ってろよ！」
「どうして？」
「オレ、ミッキーと遊ぶって約束したんだ」
そのうち、ちかちゃんもやってきた。ボラ静がＪＦに入
ってしばらくして、太宗寺を見ると二人の姿は消えていた。
なんだなんだ、どうしたんだ！学食探検を強力に推し進
めたようすけ君もこない。あの、カレー好きのけんご君
もこない。ＪＦの異変…。
別件でようすけ君宅に連絡したところ、お母さん曰く
「済みませんねえ。ドタキャンして…。どうもマジック
のやり過ぎみたいなんです」
そうだよなあ…、命賭けるほどの気迫でやっているんだ
から…。
[ 美沙ちゃんママ　談]
四日間の出張、お疲れになりませんように。
鬱屈した心にさわやかな風が通る方がいらっしゃるでし
ょうね。
散歩の件、有難うございました。おかげさまで、私も途
中合流できて橋口さんのお話をうかがえました。でも、
子供三人の参加はちょっと寂しいですね。時間を取って
くださった橋口さんにも少し申し訳ない気がしました。
皆は、どうしたのかな？
この散歩計画がでた時点で「不参加」ときめていたけれ
どいわなかったのか、ドタキャンしたのか、ではどうし
てこの計画がきまったのか…気になりました。
ＪＦＦがおわって、打ち上げもおわって、また通常の生
活にもどって、ちょっと気がぬけたのかな？祭りの後の
、楽しかった事の後の虚脱感なんとはなしのむなしさ、
この季節とあいまって、特に女の子はセンチな気持ちに
もなっているのかな？
今週のフレネの教室でなんとなくそんな感じがしました。
●　ＪＦ異変　―その 2
「昨日、みんなで作ったカレーうどん、けんご君、食べな
かったんですよ」と、ボラ平岡君。
入会したばかりのともみちゃんをはじめこのちゃん、ちか
ちゃんが 2 種類のカレーを作ったのに…。なんだなんだ、
一体どうしたんだ…。
「いや、単に間に合わなかっただけです。食べ終わった頃
にやって来たんです」
しかし、カレーに間に合わなかったこと自体…異変? ? ? ?
■ 2 . みきちゃんからのメール■
ＪＦ 5 年生のみきちゃん、今週は風邪でずっとお休み。
みきちゃんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
こはたさんおげんきですか？
あたしはあまりげんきじゃありません。
はなはつまっています、みみもとおくなりそうです。
どようびにちゅうごくのむかしにあったはくぶつかん
をみにいってきました。いしでかかれたものもありま
した。かってきたしこうていがげんかんにあるのでこ
わいです。
「あの日見た桜」のこうへんとぜんぺんをみました。

おおひめとよしたかがでてくるおはなしです。
おおひめはかわいいおひめさまです。
よしたかはかっこいいおむこさんです。
それにかわいそうなおむこさんです。
よしたかはおおひめのちちおやにころされました。
おおひめのおかあさんはいいひとです。
おおひめのおとうさんはわるいひとです。
おおひめもおおきくなってから死んでしまいました。
かわいそうなはなしです。
ナポレオンはかわいいリスです。
ナポレオンはさいしょはおすかとおもってたのですが
きづいたらおすじゃなくてめすでした。
ナポレオンはきのうはうでがいたかったようです。
ナポレオンはまわりすぎてねんざをやってしまいました。
きょうはナポレオンのみぎうではすっかりなおっていました。
それからナポレオンはうでをつかえるようになりました。
なおってよかったです。
みきこより
よむのめんどくさいなぁ
－－－－－－－－－以上、転載終了。
みきちゃん、こんにちは！おたよりありがとう！
横須賀（よこすか）に行っていたので、おへんじおそく
なってごめんね。みなとは見えるホテルにとまりました。
夜景（やけい）がとてもきれいでした。
ナポレオンのことはおねえちゃんから聞きました。病院
（びょういん）につれていったほうがいいとおもいます。
おおひめのおはなしは、こんどゆっくりきかせてね。
らいしゅうからげんきになってフレネに来てね！まって
います。
■ 3 . こんなところもあります―練馬フリーマインドの会■
練馬で不登校児のためにがんばっているお母さん達のグル
ープです。教育センター内にある適応教室「フリーマイイ
ンドスクール」にあき足らず自分達で自主運営のきっかけ
を作ろうと活動しています。木幡も一度お邪魔しました。
【練馬フリーマインドの会】
とても素敵な、さわやか兄弟（４年と５年）が入ってきま
した。ご両親が、ムリヤリ行かせたりしなったので元気で、
勢いがあるので、男の子も女の子も一緒になって遊べるよ
う、こえをかけてくれたりして、今日の光が丘公園での活
動は、とても楽しく過ごせました。
わたしたちの活動は、フリーマインドスクールからは独立
したものですから、どなたでも参加できます。練馬近辺の
方、西武池袋線練馬高野台駅の近くです。区外の方でも
もちろんどうぞ。
連絡先は、要（3992- 9 3 3 0）・宇治川（5998- 5 5 0 6）です。
毎週火曜日 9 ：0 0 から 1 6 ：0 0 、主に、教育センターでフリー
タイムの活動をしています。
－－－－－－－－－
ＤＦは月～金の平日刊です。次号は 1 3 日（月）です。
本日まで神奈川県教研、そして、明日からは山梨県教研…、
地方巡業の旅が続きます。お近くの方、お声かけ下さい。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0234--------- 2000/11/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 書評に出たぞ! 木幡本！
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3 . 講演会のお知らせ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1 (昭和 5 6 )沖縄で 6 2 年ぶりに発見された鳥の新種にヤ
　　　　　　ンバルクイナと命名
★今日の名言
「間違いを犯しても、深刻なものであってても、やり直
す機会は必ずある。失敗とは、転ぶことではなく、その
まま起き上がらないことなのですから。」
―メアリー・ビックフォード　1 8 9 3 ～ 1 9 7 9 　米国の女優―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
さて、金曜日のお散歩の授業に関してあれこれ
●　東京医大のラーメンはおいしい！
「ラーメンを食べたけど、青学よりおいしいですよ」と青
学ＯＢの平岡君。さてその味の秘密は…？
[ 橋口さん談]
医大の学食は、近くのリステルというホテルのコックさん
たちが昼にだけ来てつくっています。　其のせいか、好評
でした。
特にラーメンは青学より美味いという評価を頂きましたが、
値段が倍近いので引き分けのようです。
●　東京医大探検
これも橋口さん発です。
大学にきた 3 人の子供達の様子を書いて見ます。
大学の講義時間が 1 2 時 1 0 分までなので、それ以前に
食事が終わるように 1 1 時 3 0 分ごろから食堂に入りました。
ひろ君と美沙ちゃんは緊張もなく、学食でも落ち着いて
それぞれの食事を全て食べました。　
ともみちゃんは私とも初対面ですので、緊張があったか
もしれません。焼肉定食のご飯を半分くらい食べて、肉
はあまり食べませんでした。大学生用のメニューなので、
量が多いせいもあったのでしょう。
ラーメン一杯を食べただけの平岡君がともみちゃんの残
した食事をぺろりと平らげました。さすがに若い！
私達の研究室の室内を見てもらった時も皆落ち着いてい
ました。最後にキャンパスで記念写真をとるという恥ず
かしいかもしれない事をやらかしましたが、これも自然
に付き合ってくれました。
ともみちゃんは解剖に少し興味があったようです。大学
の研究室は思ったより平凡なものだったでしょうね。
このように学食めぐりの参加者達は、とりわけ刺激的で
はない大学訪問を経験したようです。
他のお子さん達はそれぞれの思惑があるのでしょうね。
みんなで散歩という形では、かれらの思惑が実現しな
いのでしょう。
●　さいふがあった！
さて、ひいちゃんの家に遊びに行ったまっつぁん。家
で遊んでいたら「財布がない！」大変だ！御苑前の駅
に落としてきたかもしれない。それ行けそれ行け、御
苑駅。
ひいちゃん、ミッキーで地下鉄の遺失物が集まる東京
駅まで行ったとか…。
「それで、財布はあったの？」
「あったよ」
「ひえー！奇跡的！それでいくらはいっていたの? 」
「3 3 0 円とバンドエイド」

「は?」
■ 2 . 書評に出たぞ! 木幡本！■
昨日の朝日新聞書評欄に木幡の著作が紹介されました。
－－－－－－－－－以下、朝日新聞より転載。
木幡寛著『算数のできる子どもを育てる』
分数のできない大学生など、算数・数学嫌いや学力の低
下が問題になっている。今の教育にその原因を見る著者
は、かけ算をベースに微分・積分へと進む、ＷＨＹとＨ
ＯＷにこだわる学習を提唱。「段取り力」を形成する数
学、いまからでも学びたい。（講談社現代新書　6 6 0 円）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
それでは、いろいろな方から感想を紹介いたします。
●　読みました（Ｆさん　東京）
読みました．
私は塾の講師をしていますが，日頃から子どもたちの学
力の低下（簡単な言葉ですがとても重要で今のところ他
にいい言葉が見つからないので使っていますが）心配し
ている者です。
塾では，補習を中心に授業を進めていますが，生活知が
本当にないのです。（たとえば，１ダースが何本かわか
らない子＜小学５年生＞
●　ＷＨＹと思わない子ども（Ｔさん　東京）　
私は算数、数学がよくできる子どもでした。ＨＯＷだけの
ＷＨＹと思わない子どもでした。中学３年生までは、それ
でもＯＫでした。高校に入って、数学の時間に必ずＷＨＹ
と質問をし、さらに自分なりの解き方を見つける同級生に
会うまではなにも疑問にも思っていませんでした。
それはすべての生活にも影響をおよぼします。
ルールの決まっているもの、やり方のわかっているものは
きちんとこなせるけれど、自分で考えて作ってということは
とても苦手です。
やっと４０才を過ぎてから、いろんなことに気付き、前向き
に
なったところです。今、この本を読ませていただいた事も
とても良かったとおもっています。
●　子どもの実践（茨城　Ｎさん）
▽木幡さん著「算数のできる子どもを育てる」を、やっと
回読みました。しかし驚きますね、あれだけ内容が詰まっ
た本を６日で書き終えたんですから。短時間で書ける理由
は、“特に考えて書く必要がない⇒日常の実践を書いた”
でしょうか。どの章を読んでも、無理矢理の抽象論がなく、
子供の実践が出てきます。
子供の実践とは、子供が計算をしているのではなく、考え
ているのです。「考える資料」が楽しいですね。「たし算
・かけ算・連立方程式・関数・微分・積分」…どこにも
「子供が関心を持つお話付き」。このお話を考えるのは、
とても時間が必要な気がします。木幡さんは、子供用算数
絵本の著作がありますが、もしかして本職は「算数童話作
家」なのかな・・・なんて思っちゃいました。「図入り解
説」がとてもわかりやすいですね。
私の塾に「教員志望Ｎ君」が学習に来てくれます。Ｎ君に
木幡さんの授業を見学した感想を聞いたら、「楽しかった」
そうです。「木幡さんだから、そうだろうな～（羨）」と
思っていたのですが、「算数のできる・・・」で秘密が分
かりました。資料としての「お話」が巧みですね。抽象論
ではなく子供たちが関心を持つ「下準備」がしっかりして
います。子供が「自分で考えるきっかけ」の必要性を強く
感じました。
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私には、「算数ができる」とは、何を意味するかは分かり
ません。「自分で色々な面から考えて見よう」が、１回読
み終わった感想です。
なにしろ私は小学校で「かけ算」を教えてもらった経験が
ありません。当時はイジメらっ子で、授業中でも「身体防
御」に夢中でした。その結果、数学なんてたかが計算→計
算なんて計算機でやればいい。算数はダメでしたが、数学
になってから、なぜかテストで高得点がとれたのでした。
その結果、数学嫌い・・・
ちょっと変でしょうか。私がやっていたのは「単なる計算」
だったんですね。
▽強く共感したのは→〔第２章　何かおかしいぞ！　日本
の算数・数学教育〕でした。ここもまた、しっかり具体的
実践が書いてあります。
《２　動機づけに「ブラックな教材」を》がとてもいい…
というより、これが教員（“教師”とあるのは、私には？
？）が子供を主人公にするための基本でしょう。
■ 3 . 講演会のお知らせ■
『算数のできる子どもを育てる』
　　　　　　―学びの場は学校だけではない―
不登校・登校拒否は、子どもの選択の一つである。学校に
行くことを無理強いするのではなく、学校以外の学びの場
を模索する。
●　講師　木幡　寛
●　時：200 0 年 1 2 月 3 日（日）14 時～ 16 時
●　茅ヶ崎市文化会館大会議室（託児所あり）
●　会費：無料（ただし、資料代―講師著作含む―とし
　　　　　　　　て 1 0 0 0 円）
●　主催：学びの場を考える会
●　連絡先：小口　04 6 6 － 8 4 － 4 1 2 0
　　　　　　森井　04 6 7 － 8 3 － 6 0 6 5
【学びの場を考える会】
地域の人・不登校生の保護者・教師達が集まっています。
学びの場を「学校だけ」とは考えない。それぞれの子ど
もが、自分にあった学びの場を選択できるようにしたい。
学校以外の学びの場を求めて、スペース・人材・労力・
物資を具体的に探しています。賛同してくださる方々の
お声をお待ちしています。
毎月第二土曜日、青少年会館にて定例会。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0235--------- 2000/11/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . お便りコーナー
3 . 地方巡業の旅…
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 8 ( 大正 7 ) 武者小路実篤ら宮崎県に「新しき村」を作る
★今日の名言
「簡単なことを一生懸命やるというのが大事なんだ」
　　　　　　
　　　　　　　　　　　　　―輪島功一　ボクシング―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ミーティングにて

議長に立候補したちかちゃん、異常にテンションが高い。
「だからですねえ、クリスマス実行委員というのはですね
え、いろいろ、てきぱきとできなければいけなくて、私な
んかではですねえ…」
「つまり、ちかちゃんはてきぱきできないってこと？」
「そうそう！そうなんですよう！ははははははー！」と、
こんな具合…。
「しょうがない。やるか！」と、ひいちゃん。とにもかく
にもクリスマス会をやるのはいいんだけれど、ＪＦＦのと
きとはうってかわって実行委員のなり手がないんです。
「けんご、どこ行ったの? 」
「牛丼買いに行ったんじゃないの? 」
「こんなに時間かかるわけないじゃない」
「ミーティング、出たくないからばっくれたな？」
この日のミーティングは、元気なけんご君がいなくて、
寂しかった。チャチャ入れるのがいなくて寂しいー！
●　ミッキーは男、それとも女？
フランスのブランドン君から手紙がきた。きれいなポス
トカードも入っている。
「ミッキーが男か女かって聞いてきてるよ」
「おかまだって伝えといて！」
お姉ちゃんのひいちゃんの発言でした。
●　金銭管理委員会できるか？
ＪＦＦの純益がおよそ 1 5 0 0 0 円ぐらいある。
「お金をどう使うか、考えるための委員会を作ったら」
と、平岡君。これはなかなかいいね。様々なイベントの利
益を自分達で管理し、有効な使い道を考える。
いいねいいね！協同組合的要素もあるね。これからの活動
に期待したい。
●　ゼネコンで遊ぼう！
ゼネコン（手動発電機）でおもしろい実験がいろいろでき
る。豆電球を接続していない時、接続した時のハンドルの
重さ。豆電球を接続してハンドルを回し、ショーとさせた
らハンドルは軽くなる？それとも？
「おもーい！回せないほど重たいよ！」
「どうしてこうなるの？」
このＷＨＹ? が大切。ゼネコン 2 台で発電し、豆電球を灯し
ている時、一方がサボってハンドルを回さなかったら、ど
うなる？
「あれー！」
「ハンドルだけ回ってるよ！どうして？」
最近、こんな感じでぼくの周りに何人か集まって? ? ? ? ? とい
う授業が多いんです。
■ 2 . お便りコーナー■
まずは、風邪で休んでいるみきちゃんからです。
－－－－－－－－
●　白いチューリップは、美しい
こはたさんおげんきですか？
あたしはだいぶげんきになりました。
はながつまっているげんいんははながよごれているから
です。きのうはじびかへいってきました。はなをとおる
ようにしてもらいました。あしたもいきます。
きのう、かえりに赤いホーランディアと白いプリシマと
黄色いイエローピューリッシマというチューリップをか
ってきました。ふれねでうめるためにかってきました。
みずほさんとひらおかさんときむさんにチューリップの
きゅうこんをかってきたことをいっておいてください。
－－－－－－－－－
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みきちゃん、早く元気になって、チューリップの球根を
植えようね!
続いて終日見学した山梨・Ｓさんからです。
●　昨日はありがとうございました
木幡寛様　ジャパン・フレネの皆様
昨日おじゃましたしました山梨のＳです。　
突然一日一緒にいさせていただき、きっとご迷惑なことも
多々あったかと思います。申し訳ございませんでした。
でも、私にとっては、とても貴重な一日となりました。
子どもたちやスタッフの方たちがとても自然で温かい感じ
で一日を過ごしていたので、私もとても気持ちのいい時間
を過ごすことができました。
学校とは異なるこのようなフリースクールで、学齢期の子
どもたちが、こんなにすてきな大人の方々とすてきな時間
を過ごしていることに、不思議な感じと感動を覚えました。
子どもひとりひとりを良く見つめ、必要なことは教え、手
を差しのべられたらその手をしっかり握る、その様なこと
を繰り返す中で、人生の先輩である大人が子どもたちの成
長を温かい目で見つめている、そんな教育というものの大
切な役割をあらためて感じさせられました。
木幡さん、木村さん、平岡さん、福田さん、南条さん、本
当にありがとうございました。また、元気な姿を見せてく
れたひろ君、まっ君、みさちゃん、やまちゃん、ひーちゃ
ん、ちかちゃん、ミッキーくん、ようすけくん、それから
めがねをかけた男の子（ごめんなさい、名前が分かりませ
ん）。本当にありがとう。
山梨は、朝晩はとても寒いです。皆様も体にはくれぐれも
気を付けて、また楽しいことをたくさんして下さい。
今週は闇鍋、青学へのお散歩楽しみですね。
■ 3 . 地方巡業の旅…■
青森・三戸、神奈川・横須賀、山梨・塩山、…。この１週間
は地方巡業の旅。三戸では中学生 4 0 0 名・保護者 2 0 0 名と講演
を 2 回。横須賀と塩山は教育研究集会（算数・数学分科会）
での助言。
地方の旅では、一つ一つの出会いを楽しみにしている。これ
っきり会えないだろう人達、年に１回だけ会える人達…。
三戸中学では授業を交えて生徒達に話す。例の球面の幾何
の授業は賞品（ぼくの著作）つき。みんな結構意見を出し
てくれる。３年生の一戸君が見事正解で、賞品ゲット! 数学
が好きで、将来は理数系に進みたいんだって…。良かった
ね！
教研は、年毎に教科研究の参加者が少なくなってきている。
基礎基本としての「段取り力」を身に作るために、算数・
数学は必須！なのに研究は進まず、旧態依然としたレポート
が多い。残念なことだ。
学校は教育するところ、子どもは必然的に教育される。
しかし、そのことが必ずしも子どもの学びたいことと一致
するわけではない。
ジャパンフレネは積極的に授業するフリースクール。単に
子どものニーズに応えるだけではなく、スタッフの「あこ
がれ」を託した授業をビシバシきめていきたい。スタッフ
会議で授業案も出そうということになった。
フリースクールにおける授業＝ダイアローグ（対話）型…。
この旅で、そんなことを考えていた。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0236--------- 2000/11/15

////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . できるかな？ＪＦ新聞…→そして、総合学習
2 . ＪＦ保護者の声・眼
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 6 7 ( 慶応 3 ) 坂本竜馬が京都の隠れ家で京都見廻り役の
　　　　　　七人に襲われ即死、3 3 歳
★今日の名言
「追いこむのは自分でも本当は恐い。しかし、そういう
ところまでたどり着かないと、人間の潜在能力というの
は引き出せない」
　　　　　　　―清水　弘保　スケート金メダリスト―　
誰でも苦痛は避けて通りたい。それでも、あえて自分を
苦しいところへ追い込まなければ得られないものもある。
- ■ 1 . できるかな？ＪＦ新聞…→そして、総合学習■
「木幡さん、今、ひま？」
「ひまといえばひまだけど」
「じゃあ、ちょっと来てよ」
このちゃんに誘われて行ってみると…。そこには、三つの
お皿に三種類の梅干が…。
「甘いのと甘酸っぱいのと酸っぱい梅干を当ててみて」
「三つ試食していいの？」
「もちろん！」
試食して分類すると…、
「ほら、きむさん、木幡さんもちゃんと当たったよ」
スタッフの味覚を試しているみたい。
「木幡さん、酸っぱいのはすぐわかるよね」
「うん、ピリッと来るからね」
この梅干、まりえちゃんが家から持ってきた手作り梅干ら
しい。そういえばこのちゃん、まりえちゃんは「梅干好き! 」
「セロリはおいしい！」という変わった少女なのだ。
さて、それで、なぜ今、梅干なのか?
このちゃん、「ＪＦ新聞を作りたい」ということで、発刊
準備をしているらしい。第 1 号の特集「マイブーム」として、
まりえちゃんの梅干特集を企画。おしゃぶり梅・蜂蜜づけ
梅・おしゃぶり梅・紀州梅・カツオ梅など様々な梅干を試
食して、そのデータを取っている。
先ほども「伊勢丹に梅干調べに行ってきまーす！」と二人
で行っちゃいました。
しっかり総合学習していますね！
■ 2 . ＪＦ保護者の声・眼■
●　映画「十五歳」
今日の午後、美沙と映画「十五才」を観ました。
映画ーそれは美沙の苦手なもの。暗いところ、大きな
音、アニメも嫌い。
美沙にとって、今日は生まれてから三回目の映画。
私の感想・・・よかった、山田洋次監督らしい映画。
それより何より・・・映画苦手の美沙が最後まで観てい
ました。自分の世界に入ることも少なく、主人公が出て
くると身を乗り出して観ていました。
そんな美沙の姿を見ると、美沙の感想は聞く必要はない、
尋ねてはいけない、尋ねたくない。そんな気持ちです。
尋ねたら、感想を言葉で表現することを求めたら、美沙
の思いが感じたなにかが壊れてしまいそうな気がしてい
ます。そして、美沙は自分から「映画おもしろかった。
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楽しかった。」と二度言っていました。美沙が体と言葉
との両方で表現した感想でした。
明日は岡さんがいらっしゃる日ですよね。美沙はコンピ
ューターでゲームがやりたい、と言うのでゲームは無い、
といいました。結局「見学の絵」の続きをやることに決
まりました。
風邪は、＜心も体も頭も休め＞のサイン、善い休息を取
ってください。
－－－－－－－－－
「学校」シリーズ、すべて見ていますが、学校の描写が
ウソっぽいんですよね。と言いつつも泣いてしまうぼく
なんです。「十五歳」もぜひ見てみたいと思います。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●　「ことばの顔」鷲田　清一（中央公論新社）
パスカル・村上龍など哲学者、作家の名文句から、「ソッ
コー」「キレる」等、アイシンの流行語に至るまでの
「ことば」を自在に読み解く。
例えば「幸福について語るとき位、ことばは鳥のように自
分の小宇宙をもって、羽ばたいてほしかった。せめて、汽
車の汽笛ぐらいのはげましと、なつかしさをこめて。」と
いう寺山修司のことばを鷲田清一は、あなたはどう読み解
くか？幸福論不在のなかで幸福と幸運の違いを明確に語っ
てくれる。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0237--------- 2000/11/16
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 和歌山からのお便り
3 . ＪＦ保護者の声・視点
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 6 （昭和 2 1）当用漢字表［1 8 5 0 字］・現代かなづかい告示
★今日の名言
「悩みながらたどり着いた結論は。やはり、トレーニン
グしかない」
　　　　　　―アントニオ猪木　プロレスラー―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　ジンゴーベー　ジンゴベー！鈴が鳴る！
もういくつ寝るとお正月…。ああ、今年もあっという間に
過ぎていった。もうじき 1 2 月、そしてお正月。おっと、そ
の前にクリスマスだ。
ＪＦのディスプレーはクリスマス一色。スノーパウダーで
トナカイやメリークリスマスを浮き彫りにし、リースをか
ける。クリスマスツリーに電飾もピカピカ！ああ、サンタ
クロースもやってきそう。
このちゃん・まりえちゃんの二人でとりあえず半分まで飾
りました。
●　市会議員＝歯科医議員？
「明日、四日市市の市会議員が 1 1 人見学に来るからね」
「歯医者さんが来るの? 」（大爆笑！）
●　ヤミ鍋＝ノーマル鍋
鶏肉・春菊・えのき・しいたけ・しめじ・まいたけ・白
菜・豚肉・巾着（餅入り）・しらたき・さやエンドウ…。
ヤミ鍋でなく、ノーマル鍋だね！カツオだしでポン酢で食

べる。一人一品持ちよりの結果、こうなりました。
はなちゃんは巾着、美沙ちゃんはしらたき、まっつぁんは
えんどう…、などなど…。
「ちかちゃんは何を持ってきたの? 」
「なにも持ってきていません」
「なんにも持ってこないでよく食べるよなあ」と、まっつ
あん。
ちかちゃん、洗い物をしていました。
■ 2 . 和歌山からのお便り■
和歌山県のＡさんからのお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
はじめまして。和歌山の４６歳のオッサンです。昨日、
会社を休んで「十五才　学校４」を観てきました。いま
の、私にピッタリはまったのか涙が止まりませんでした。
「よかったです。」「感動しました。」
９年前「きのくに子どもの村学園」を退職し、塾（会社）
で働いています。「子どもとゆっくりまなびあいたいなあ」
という想いで、学校づくりに参加しました。
「水道方式」の授業をやりたり、「詩」の授業をやりたい
と想っていたのですが。「教えたらあかん」といわれるの
です。もうええんやけど。マア人間関係でもいろいろもめ
てたしなあ。
この９年間、「フリースクールつくりたいなあ」
「ゆっくり学び会える、語り合える場をつくりたいなあ」
と何度も試みようとしたのですが、踏み切れず「会社人間」
をやってきました。
ところが、ここのところ「運命の人に」出会うようになりま
した。「自分の塾やリなあ。援助するで。」という人。「場
所、安く貸したげるよ。」といってくれるきのくに時代の仲
間。
そして、「ジャパンフレネ」「算数のできる子どもを育てる」。
来年３月開校に向けてがんばります。
妻も子ども達もようやく「やるんかあ」というところまで来
ています。今後ともご指導よろしくお願いします。
「選択登校」ネットワークづくりに賛同します。
仲間に入れてください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
どんな学校でも「教育する」という役割を背負っています。
どんなに美しいことを言ってもそうです。それは紀の国
子どもの村でも自由の森学園でも同じです。
教育されることと学びたいことは必ずしも一致しません。
子どもが動かない時にはそっとしておくということも含め、
大人のあこがれを刺激として与えていきたいと思います。
互いの憧れに憧れる関係…、それが教育の根幹原理
だと思います。
新たな学びの場の設定、御苦労も多いと思います。何ら
かの形で連携できればいいですね。詳しい情報をお送り下
さい。私にできることはなんでもおっしゃってください。
応援させて頂きます。
■ 3 . ＪＦ保護者の声・視点■
●　「今日の名言」を読んで（美沙ちゃんママ）
このごろの「今日の名言」を読んで
またまた私事ですが父の言葉を思い出します。
「その人の持つ能力を１０とするならば
人は１２以上の課題をあたえられると伸びる。
しかし、人によっては、最初から１０以上与えられると
つぶれる人もいる。そういう人には、まず８の課題を
与えて自信をつけてあげることが大切だ。その人が
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最初から１２以上でいいのか、８からの出発がいいのかを
見極る目が指導者にとっては必要なことだ。」
「努力しろ。自分で自分を誉めてあげたい程
努力しろ。そしてそこでもう一踏ん張り努力しろ。
この＜もう一踏ん張り＞がとても大きな意味がある。
これをするかしないかは大きな差が生まれる。」
フレネでの「勉強バージョン」良いですよね。
保護者会でも皆様のご意見うかがいたいと思います。
学校シリーズ、私も見ています。うそっぽい、現実離れ
している、そう上手く行くかい、と思うのですよね。
夢と現実があいまって・・・でも中に「ああそうだな」
と思わせられるせりふがあるのですよね。そして、
「こういうことを知らない人、間違った考えを持ってい
る人に観てもらいたいな。」と思ったりするのです。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0238--------- 2000/11/17
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . アメリカ教育情報（5 ）―給与事情―
3 . さとちゃんのパキスタン報告
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 5 8 0 ( 天正 8 ) 柴田勝家、加賀の一向一揆を討つ
★今日の名言
「特別なレースという部分に関しては、ここで初めて何
かを試すようなことがあってはいけないと思います」
　　　　　　　　　　　　―武　豊　競馬―　
大勝負に挑むには、それなりの準備が必要であるという
こと。準備を怠ったくせに「もしかしたら運が味方して
くれるかも」なんていうのは、ムシがよすぎる。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　久々のトラブル
本日はお散歩の授業…青山学院へ行き、学生食堂でご飯を
食べる。そして、渋谷の東京電力「電力館」で遊ぶ（無料）。
ぼくは、お留守番。その出掛けに、久々にけんご君とトラ
ブル。些細なことのふざけが悪ふざけ、そしてけんかを誘
発する行動になってしまうのが悲しい…。
二人でふざけていたら、いきなり、ぼくの靴を踏みます。
「じゃあ、おあいこね」と彼の靴を踏みました（これも大
人げなかったかなあと反省）。お互い、ここまではわるふ
ざけで通用します（しかし、関係の取れていない人の場合
は、最初の靴踏みでけんかになるでしょう）。
次に出てくる彼の行動が、暴力…。いきなり、ぼくの頭を
ぶってきました。彼の手を握り「ぶってはいけない。謝罪
しなければいけないよ」と言いましたが、通用しません。
「ふざけてやったんだからいい」と行って、お散歩に行っ
てしまいました。
この件に関しても彼はからっと忘れて、また元気に振舞うの
でしょうが、やや、心配です。
うーん、毎日、いろいろあるなあ…。
●　腐った大根
ひいちゃん達が大根を覗きこんで「うーん」とうなっている。
「何してるの? 」
「大根の腐り具合を毎日観察してるの」

「げげげげげー」
そして本日、冷蔵庫を開けると悪臭が漂う…。一部切干大
根化した大根…。さすがに無断で捨てました。
月曜日、怒るかなあ？
●　気分はメリークリスマス！
ＪＦ内は電飾がキラキラ。クリスマスツリーも飾って、
すでにクリスマス気分。あとは、サンタクロースが来
るだけか…。
誰かサンタクロースになってくれませんか？
●　年長者が多いんですね？
見学に来たかた曰く、
「ざっと見たところ、年長のお子さんが多いんですねえ。」
? ? ? ? と思い視線を追うと…、そこにいたのはボラ・静とスタ
ッフ木村…。
「あの二人はスタッフですよ。もちろん、二十代ですけど
ね。ぼくは 5 0 歳」
参観者と共に大笑いしました。
■ 2 . アメリカ教育情報（5 ）―給与事情―■
先週訪問したシカゴ郊外の教委の給与既定をご参考に
日米を比較してみて頂けませんか？
（今秋は、あちこちの労組が教委との給与及び労働条
件交渉でストを行っています。ボストン郊外の教委に
行った時もボストン市で教員組合がスト突入と新聞に
出ていましたし、先週の教委でも学校職員（非教員）
組合がスト寸前でした）
以下 イリノイ州 Rockford 教委 教員給与既定
学士 1 年目 $25
学士 5 年目 $30
学士 10 年目 $36
学士 20 年目 $40
修士 1 年目 $29
修士 5 年目 $34
修士 10 年目 $42
修士 20 年目 $46
日本の教諭はほぼ 2 倍（ボーナス込み）もらっているよ
うですね。（もっともやってる事も倍の仕事をしていま
すが）
なお、この給与既定は「教員」給与既定なので、「学校
管理職（教頭、校長）」はこの既定外で、別な表による
算出になります。
学校管理職免状は、「学校管理学修士号」（州によって
は経営管理学修士号でも可）が条件ですが上記の表の
「修士」は教員給与既定なので、学校管理学修士ではな
くても、各専門学修士号で構いません。
（学校管理学修士を取得している人は学校管理職（教頭
・校長）になる事が目的で取得した訳ですから、教員は
やっていないと思います）
学校管理学修士号を取得しなければ、教員を何十年やっ
ても管理職のポストにはつけません。（つまり全く別な
職種と見られている訳ですよね）逆に、何人かの 2 8 歳の
教頭に会った事もあります。
ですから、普通は教頭・校長になろうと思っている人は
職務後（放課後）に夜学で大学院へ通い、夏休みに夏期
集中講義を受けて学校管理学修士号を取得しているようで
す。
他の専門職として、カウンセラー（要専門修士号 + 教員
免状）や障害児教諭（要専門修士号 + 教員免状）が有り
ますが、それらはまた別の既定になります。
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教員は 1 0 ヶ月雇用（夏休みは無給）で、学校管理職と教
育委員会勤務（指導主事や課長、部長、勿論教育長）は
通年雇用です。
各学校ごとに校長の権限の元に独自に決める教科主任は
「一般教諭」扱いですが、教育委員会採用の「カリキュ
ラム・コーディネーター」は指導主事に当たり、通年雇
用の特別職です。
最近の T V のコマーシャルでも（大手文具チェーンや銀行
の住宅ローン、大手 D S チェーン：W a l - M a r t 等）「先生は
給料が安いのに、使命感（だけ）で仕事をしてる・・・
・。そんな先生たちを私たち（当企業）は特別割引で支
持しています」というものがとても多いです。
カリフォルニア州では教職員の州税特別免除法案を提案
してますが、教員組合は「教職を政治の場に利用された
くない」と懐疑的で、法案に反対を表明しています。
米国の小学校は校長以下全員が女性という学校も多く
（給与の関係で）、離婚率が 5 0 % を越える米国の家庭事情
で、離婚後に母親が親権を取るケースが多いので、家庭も
父親不在、学校も父親（役）不在の状況で、各小学校校長
（特に女性校長）は「父親役の男の先生が欲しいのにウチ
の学校は女ばかり・・・・」と困っています。
米国給与事情でした♪
―都筑さん（アメリカ　ロスアンジェルス在住）―
■ 3 . さとちゃんのパキスタン報告■
西新宿にお勤めのさとちゃんからです。お久しぶり!
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡さんこんにちは。
「西新宿のさとちゃん改め、西新宿のノンベさと」です。
J F F 大成功だったようですね。（＾＾）
残念ながら 3 日より旅行に出てしまいましたので行けませ
んでした。J F のみなさんに会える又の機会があることを
楽しみにしています。
旅行は母とパキスタンに行ってきました。
先入観だけで、イスラム教ってなんとなく怖いな、と
思っていましたが、日常レベルでは非常にフレンドリー
で（イスラムの教えで旅人には優しくしなさい、隣人と
は仲良くしなさいというのがあるそうです）それほど観
光客が珍しいと思われないところでも、みんな周りに寄
って来て話し掛けてきたり、目が合っただけでもにこっ
としてくれるのには正直驚きました。
パキスタン人どうしも、「Nice to meet you」したあと
はまるで旧年来の友達であるかのような話し振り。日本
人の私からは少し不思議な、でも羨ましくもある光景で
した。
一方で、唯一絶対神以外の宗教( 特にヒンズー教) には生
理的な嫌悪さえ感じているようなところや、「インドは
敵だ」と言い放つところなどはこれまた日本で安穏と暮
らしている私などからは想像もできない感覚だと思いま
した。( 実は宗教の話で危うく口論になりかけた、危険で
すね。）
こうして日常から切り離され、リセットしながら自分が
やりたいことももう一度心の中で整理してみました。
それにしても、お酒の飲めない国っていうのは辛いです( 笑) 。
私の行ったフンザという地域は、大好きな山が周りに沢山
あり、教育普及率も国内全般に比べて極めて高く、また人
々もそれを誇りにしている土地でした。( イスラムの中で
も戒律が厳しくない方だし)「ここが気に入ったなら日本
語の先生として住んだら？」なんていわれましたが、いか

んせんアルコールが飲めない。
飲めない飲めないと連呼しましたが、やっと日本に帰って
きましたので、お暇な時、飲み相手がいてもいいなという
時にはぜひお声をおかけ下さいね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
少年から「さとちゃん、パキスタンに行くって言ってたよ」
と聞いたのがＪＦＦ終了後…。「しまった！おみやげ頼んど
けばよかった」、タッチの差でした（笑）。
イスラム圏といえば、ぼくの弟が大学でアラビア語を学び、
サウジアラビアに何年か行っていました。ファジーでアバ
ウトさには、まいっていました。
例えば、ホテルの部屋に干しておいた靴下がなくなる。
「富める者は、貧しい者に施すのは当たり前」という考え
で、ホテルの従業員が持っていくそうです。
地方巡業で風邪を引きました。体調を整えてお誘い申し上
げますね。では！
★　デイリーフレネは月～金の平日刊です。また、2 0 日（月）
に、お会いしましょう! チャオ！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0239--------- 2000/11/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . お便りコーナー
3 . ［山川あずさの美しく生きよう］　「胎内記憶」
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 1 （昭和 4 6 ）日活ロマンポルノ第一作「団地妻・昼下
　　　　　　　がりの情事」（主演　白川和子）封切
★今日の名言
「イマジネーションとディシプリン（規律）のバランス
を取るのが監督だと思ってます」
　　　　　　―岡田武史　サッカー日本代表前監督―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　トラブル（? ）の予感―青学編―
青学のラーメン、薄味で美味しくしかも安くて満足し
ました。木幡さんも食べにいらっしゃるかとおもって
いたら執筆の仕事とか、残念でしたね。
食事の後は電力館へ。美沙は「疲れた。行かない。」
というので、「平岡さんに言って。」というと緊張し
てちょっとベソになりかける。
「平岡さんか静さんに言ってね。お母さんもここにい
るから」というと平岡さんを指差しました。
そして「疲れたので帰ります。」と伝えることができ
ました。「よく言えたね。」とほめるとうれしそうに
ニッコリ。校門まで元気に皆と行動できました。
－－－－－－－－－以上、みさちゃんママ
上記のように楽しくおいしかった青山学院学生食堂。
例えば…、
はなちゃん…カツカレー
ようちゃん・けんご君…カツどん
平岡君…サービスランチ
静さん…和定食
などなど…。
「和定食なのにサーモンフライが入っていたんですよ」
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「タンメンを食べたんだけれど? ? ? 」と、どうも味に納得
できない様子のまっ君。
お散歩から帰ってきたボラ・平岡…、なぜかげっそり…。
「いろいろ大変だったんですよ。月曜日のミーティングで
提案します」
むむむ…、なにやらトラブルの予感? ? ? 　詳報は明日！
●　風邪の治し方
木幡、珍しく発熱でへろへろ…。しかし、保護者会・
新宿「選択登校」を考える会・茅ヶ崎「選択登校」を
考える会…と出なければいけない会合がレンチャン…。
「注射！一発！」で、だましだまし出勤。
「木幡さん、大丈夫ですか? 」
「歩くのやっとじゃないですか？」
舌はもつれる・耳の奥がキ―ン…。
しかし、ボラ・静の送別会（実家に帰るんです…）の
ころには、完全復活! さすがあ！
同じくスタッフ・木村も発熱。
「大丈夫です。いつも自分で治療してますから」
［木村式治療法］
コンビニでアクエリアスのボトル・リポビタンＤ・オニ
ギリを買い、それらを食す。布団をいっぱいかぶって汗
をいっぱいかく。シャワーを浴びる。
「そんなんで治るの? 」
「ええ、今までそれで直してきました」
ところが今年の風邪は、しつこい。ついに木村、病院へ…。
薬をもらってきた。」
そこへミッキーのきつい一発！
「薬をもらってきたからって治るもんじゃない！」（爆笑！）
●　紅茶きのこで緑茶…
「だれだあー、紅茶をポットにいれっぱなしにしているの
は？カビが生えてるじゃないか」
カビどころではない。一昔はやった「紅茶きのこ」みたい
にポットの中で「くらげ」状のものがふわふわ。
ポットに水を入れ、煮沸消毒。そこへ教育相談を予約して
いた方がいらっしゃった。
ボラ・平岡、お茶を入れてくれる。飲んでから気がついた！
なんとお茶を入れたお湯は、例の紅茶きのこを消毒したお
湯！げげげげげげーーー！
「平岡さん、お茶ありがとう。おいしかった」と、ちかちゃん。
んんん…、ぼくは恐ろしくてとても真実を語れませんでした
…。
■ 2 . お便りコーナー■
まずは、Ｋさん。すてきなパキスタンの少女の写真付です。
－－－－－－－－－以下、転載。
［パキスタンの子ども］
こんにちわ。
Ｋです。社会人３０独身女です。
３回目の投稿です。
９月に母がパキスタンへ旅行いってきました。
同行した母の知人がパキスタンの小学生を撮影しました。
大きな扉は小学校です。
あんなに山奥の田舎の小学校でも、パキスタンの小学生は
英語を勉強しています。
母は、づかづかと教室に入って、英語の教科書で
日本語”みかん””せんせい”などを、
教えたそうです。
迷惑な観光客だ？！
写真添付の写真は、母の知人のものなので、

フレネの教室内のみ、見てください。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
Ｋさんの送ってくれた写真を見て、ぼくは南米・ボリビアの
「インディヘナの少女」を思い出しました。素朴な感じがと
てもいいです。
続いて美沙ちゃんママです。
－－－－－－－－－以下、転載。
［保護者会］
保護者会、有意義でした。有難うございました。
悩む問題はちがっても、「子供を思う」気持ちは
皆同じ。その仲間がいること、うれしいです。
相手に変化を求めるならば、そこに大きく
関わっているこちらが変わらなくてはいけないのだ、
ということも再認識しました。
期待するとうらぎられた気がする、希望を持ち
相手の歩みを見つめ自分と違う人生を身近に
見られることを楽しむことも再認識しました。
忘年会、たのしみです。肩の力を抜いたリラックスし
ている親をしってもらいたいですね。
木幡さんも木村さんも風邪がなをって早く元気になら
れますように祈っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
風邪で死んでいた木幡ですが、夜の飲み会で完全復活！
3 8 度の熱を吹き飛ばす鉄人ぶり…! ?
■ 3 . ［山川あずさの美しく生きよう］　「胎内記憶」■
ＪＦ会員このちゃんママ・山川あずささんのエッセイです。
Ｍａｉｎｉｃｈｉ　ＤａｉｌｙＭａｉｌ
「Ｆ　ｅ　ｍ　ａ　ｌ　ｅ」　
　　　No.194　2000.11.20 　毎日新聞社　　　　　　
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－上記より転載
◎「胎内記憶」
今回は胎児期の記憶による潜在意識があなたの人生にお
わぬ影響を与えているかもしれないというお話です。
　　　　◇　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇
女性になりたくなかった女性のお話。彼女がおなかに入
った時、つまり母親が妊娠に気づいた時に、彼女の両親
は「初めての子供だし、男の子が欲しいわね」と話して
いました。胎児である彼女は人生のごく初期の段階で変
な先入観を持ってしまいました。それは「女の子は愛さ
れない。男の子だったら愛される」というものでした。
もちろん彼女自身そんなことは全く知らないで 3 0 歳になる
まで生きてきました。しかし知らなくても自分の抱いた先
入観の通りに生きてきたのです。
彼女は、物心つくかつかないかのころから男の子のように
わんぱくでした。男の子が好むような電車や自動車のおも
ちゃを好み、母親がスカートをはかせようとしても言うこ
とを聞きません。小学生になっても髪はいつでもショート
カット。T シャツに短パンというボーイッシュなスタイルで
した。いつも男の子みたいね、といわれる子供だったのです。
さて、彼女の胎内での記憶は彼女に何をしたのでしょう。
いつでも両親から愛されるように男の子になりきること
を望み、女の子らしくしようものなら「そんなことをし
たらきっとお父さんやお母さんに嫌われてしまうぞ」と
警告を発します。もちろん気付かないうちに。彼女は潜
在意識下で男の子っぽくしていれば愛を得られ、安心だ
と思いこんでいたのです。
両親は、気楽に男の子だったらいいのに……、と思っただ
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けで本気でそう望んでいたわけではありませんでした。そ
して、そんなことが胎児である自分の子供に大きな影響を
与えてしまったとは、全く気付いていないのです。
上記の例のように、潜在意識下にある胎児期の記憶「胎内
記憶」が、その子の人生に大きな影響を与えることがある
ともいわれています。実際、筆者の所にやってくるクライ
アントの中にも、胎児期の何らかの出来事が原因で人生に
大きな影響が出ている例がたくさんあるのです。
皆さんも、原因が分からずに何かの偏った傾向やパターン
があるのに気付いたら、それはあなたの潜在意識に何か原
因があるのかもしれません。自分の潜在意識の中にどんな
思い込みがあるのか、自分を観察してみてはいかがでしょ
うか？
－－－－－－－－－以上、転載終了
連載エッセイです。掲載のたびにＤＦに転載させていただ
く事を確認しました。お楽しみに!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0240--------- 2000/11/21
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ミーティング重要法案→来週へもちこし
2 . 木幡の講演のお知らせ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 8 ( 昭和 5 3 ) プロ野球巨人軍が「空白の日」の虚をつい
　　　　　　て江川卓投手［法政大］と電撃契約［これ
　　　　　　は無効になれど、結局翌年の一月江川は巨
　　　　　　人に入団］
★今日の名言
「名誉ある撤退」―加藤紘一　元自民党幹事長―
昨日の国会茶番劇での自己弁護。
「男の子じゃないね」―管　直人　民主党―
上記に対する嘲笑。
- ■ 1 . ミーティング重要法案→来週へもちこし■
昨日のミーティング、平岡君が「J F ' s  L a w」について、提
案。その前にようちゃんから「ミーティング」についても
問題提起あり。なにやら昨夜の国会みたいな感じ？かな？
●　ミーティングについて
「ミーティングで決めた事は絶対じゃないんですか? お散
歩の授業で電力館に行くとか、かってに変更していいんで
すか？」
なるほど、平岡君が大変と言っていたのはこのことか?
「でもね、お散歩の授業って、例えば学食に行って食べて
帰ってくるってことじゃないんだよ。そのことは、去年、
確認しているはずだよ」と木幡。
「えっ、そうなんですか？」
※お散歩の授業は、例えば「学食」で昼食を取り、そのまま
　帰ってくるというものではない事は、昨年の段階で確認さ
　れている。周囲の散策・遊戯など普段できない経験を今ま
　でのお散歩でして来た。行く先が突然変更されたという事
　ではない。
　また、天候や参加人員により、臨機応変に対応しなければ
　ならない。その場合は、緊急ミーティングで確認する。
この認識にずれがあったんじゃないかな？さらに、ボラ・平

岡君が異議を申し立てる。
「雨が降って歩いていけないから時間が余るし、何をしよ
うかミーティングで話していた時、何をしていましたか? 何
度もミーティングに参加してほしいって言っても参加しませ
んでしたよね？」
「そりゃあ、そうだけど…」
「ミーティングで電力館にも行こうということを確認した
んだよ。それに参加しないで、青学の学食で『なんで電力
館に行くのか。行きたくない』といって、場の雰囲気を壊
したよね。けんご君もそうだよ」
「……」
「それって、自分のわがままじゃないの? 」
※　先週のお散歩は雨天のため、徒歩での青学訪問を断念。
　　地下鉄を利用。近場を散歩できないので学食で昼食を取
　　った後、「電力館」で遊ぶ事をミーティングで話し合っ
　　た。
　　しかし、ようちゃんは「マジックザギャザリング」に
　　夢中で、再三のミーティング参加呼びかけを拒否した。
　　つまり、ミーティングに参加しなかった。
※　上記の事実があるにもかかわらず青学で電力館に行く
　　ことを渋り、場の雰囲気をこわす（ＪＦでマジックを
　　やりたかったのでは？と木幡は推測しています）。
　　スタッフを分散する事はできないので、渋谷解散も提
　　案した。
※　以上より、ようちゃんの認識違いと彼のわがままでは
　　ないか…。
上記を指摘されようちゃんはしどろもどろになっていた。
平岡君は、直接、現場にいたので、昨日のミーティングでは
かなり厳しく問題点を指摘したが、そのことは子ども達はき
ちんと理解し受けとめていたように思う。
「でもミーティングで決めた事は絶対じゃないんですか? 」
「ううーん、何を言いたいのかよくわからないのだけど
…、でもそれだったらミーティングで電力館に行くって
決めた事と遊んでいて参加を拒否した事はどう考えるの
かな? 」と木幡。
「…」
「基本的な事だけミーティングで決めて、あとは臨機応変
ってことなんじゃないの？絶対ってことではないんじゃな
いの? 」これは、やまちゃん。
「じゃあ、J F ' s  L a w に関連してくるけど、みんなは、ジャ
パンフレネの憲法、守れてますか? 守れないならどうすれ
ばいいんですか? 」
平岡君の発言から、話しは J F ' s  L a w に移っていく。
●　JF's Law について
「みんな、例えばゲームについても守れてないよね。自分
たちで作った憲法なのに、時間など守れなくて『もう少し
待って』とか言って、ルーズだよね。守れない憲法なら変
えたらどうですか? 憲法をどう考えているのですか? ぼくは、
午前中はゲームをやらないということを提案します。」
「…」
「ゲームってテレビゲームだけ？なら、別にいいけど」と、
ようちゃん。
「午前中は学習を優先させるって、みんなで決めたよね？
なら、午前中はすべてのゲーム、やらなくてもいいんじゃ
ないの? 」
彼は「決めた事は絶対だ」ということを本日のミーティン
グで言いたかったらしいのだが、緊急ミーティングに参加
しなかったという矛盾をつかれ、何も言えなくなってしま



デイリーフレネ 20 0 0

- 231 -

った。
同時に「絶対⇔絶対ではない」という二項対立で善悪を判
断する事の危険さも指摘され、「ミーティングで決めた事
は絶対か」ということと「ジャパンフレネのＬＡＷ」につ
いて来週のミーティングで話し合う事を確認した。
とても重要なミーティングで、これからのＪＦの方向性を
示唆するように思われる。
平岡君は結構厳しいことを言っていたが、終わった後は、
ようちゃん達と楽しくトランプ。あれはあれ、これはこ
れ。厳しく戦う時は戦い、楽しくやる時は楽しくやる。
これがＪＦのいいところ。
さて、重要法案、どうなるかな？国会より、よっぽどレベ
ル高いですよね。
■ 2 . 木幡の講演のお知らせ■
下記のように講演が企画されました。お近くの方、ぜひ、
おいでください！
●「算数のできる子どもを育てる」
　　　　　　―学びの場は学校だけではない―　
不登校・登校拒否は子どもの選択の一つである。学校に行
くことを無理強いするのではなく、学校以外の学びの場を
模索する。
●　講師：木幡　寛（ジャパンフレネ代表）
●　日時：12 月 3 日（日）14：00 ～ 16：00
●　会場：茅ヶ崎市文化会館 / 大会議室（託児所あり）
※　ＪＲ茅ヶ崎駅北口直進徒歩 3 分
※　駐車場が満車の場合は、市役所又は市営駐車場を御利
　　用下さい。
●　会費：無料　ただし、資料代（講師著作を含む）とし
　　　　　て 1 0 0 0 円いただきます
●　主催：学びの場を考える会
●　連絡先：0466-84-4120　小口
　　　　　　0467-83-6065　森井
※　学びの場を考える会
地域の人・不登校生徒の保護者・教師達が集まっています。
学びの場を「学校」だけとは考えない。それぞれの子ども
が、自分にあった学びの場を選択できるようにしたい。
学校以外の学びの場を求めて、スペース・人材・労力・物
資を具体的に探しています。賛同してくださる方々のお声
をお待ちしています。毎月、第 2 土曜 / 茅ヶ崎海岸青少年会
館にて定例会。
■ 3 . お便りコーナー■
東京・Ｉさんから拙著の感想・ＤＦの感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
感想。自分なりにずっと考えていたことが書いてあって
うなずきながら読みました。足し算の話もかけ算の話も、
なじんでいる考えでした。
私は、足し算の、「足せないもの」から「１」という事
を抽出して足せるようにしたのが数なんだ！と思った時は
興奮しました。１／７も小学校の時、算数テストの裏のコ
ラムに書いてあってご紹介のあった小学５年生の子のよう
に思いました。
１あたり量のところは、結局比例ですから、何をもと（基
準）にするのか、という考えができるかどうかだ、と思っ
ていました。あのシェーマ図は始めて見ました。単位をそ
れぞれのマスの中に入れて書くと、そのまま、物理の単位
の説明に使えて、さらに１あたりの量という意味が表せる
な、と思いました。これは使えたら使おうっと。
微分、積分では、どう考えても、ギザギザを細かくならし

ていくと、曲線になる、というのが納得行きませんでした。
長方形で面積が表される、ということは、結局曲線じゃな
いんだから、どんなに細かく細かくしていっても、その分
だけ拡大拡大していけば、長方形じゃないか、と考えてい
ました。
これは、デルタ－イプシロン論法というやつを読んで、厳
密にきめられないことは、こういう手続きを正しいものと
して論議していくことにする、という逃げ道なんだ、と思
いました。そのこと自体が正しいかどうかわからなくても、
何が正しいか、決める手続きが正しいと思われるなら、そ
の手続きを踏んだことは正しい、という議論です。
同じころ、宇宙の果ての外には何があるか、てなことを考
えていました。
アキレスとかめ、ゼノンの逆理（飛ぶ矢は飛ばない、でし
たっけ）クレタ島のうそつき、など矛盾の起こる論議は、
議論を行う場、と議論の中身を同じに扱うことから来る、
ということで決着は着きました。
そんなわけで、大変懐かしい思いのする本でした。
授業レシピは始めてみました。
引き算のあの説明も始めてみました。
借金がなくなる、というのがー（ー＊）の説明。
その他に温度計を使ったり、いろいろやってみましたが、
＋３－３という形は思いつきませんでした。
背景に＋算の逆演算の考えが含まれているような気がしま
すが、ただの勘です。
ああそうそう、
1 9 7 1 （昭和 4 6 ）日活ロマンポルノ第一作「団地妻・昼下
　　　　　　　がりの情事」（主演　白川和子）封切
白川和子さんって、左胸の乳房の下にほくろがあって、こ
んな人に見せないところを、映画なんかで見せていいのだ
ろうか、と思って見ていました。
なんで「ロマン」なんだ、というのも当時の謎でした。
看護婦の片桐夕子さんも良かったです。
長々書いて失礼しました。
ついつい、いろいろ懐かしくって。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0241--------- 2000/11/22
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の声
3 . お便りコーナー
　　　―「算数のできる子どもを育てる」について―
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 6 3 （昭和 3 8 ）アメリカ大統領ジョン・Ｆ・ケネディダ
　　　　　　　ラスで暗殺さる
★今日の名言
「何かを得るということは、何かを捨てるということ。」
　　　　　　　　　　　　―ジーコ　サッカー―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　松屋の牛丼、おいしいぞ！
最近のＪＦは、牛丼ばやり。なんたって安い！ 2 9 0 円！
昨日もボラ・みきとまっつぁんの二人が嬉しそうにテーク
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アウトしてきた。
ところがまっつぁん、パックに入った紅生姜を山ほど取っ
てきていて、それを全部かけて食べると言う。
「なん袋あるの？」数えてみると 3 2 袋！
「全部かけると大変な事になると思うよ」
「大丈夫！」
「それ、どうやって取ってきたの？お店の人、何も言わ
ない？」そばにいた体験入会のさきちゃん、
「こそこそ、万引きみたいにして取ってきた」爆笑！
「えっ、見てたの？」
「いや、そんな感じがしたの」
まっつあん、紅生姜は、さすがに 1 5 袋ぐらいでやめましたね。
●　どこに魅力？
「ピソポソ、みきちゃんのうなじに魅力感じる？」
ひいちゃんがとんでもない（？）事を聞いている。
ここで木幡、
「ぼくが女性に魅力を感じるのは、違うところだな」
またまた、さきちゃん「ここ！」と自分の胸をつかむ。
爆笑！
「いや、ぼくの場合は足首」
「は？アキレス腱？それって変じゃない？夏しか見れない
じゃない」爆笑！
●　みきちゃんのチューリップ
「おはよう！」
風邪を引いていたみきちゃんが 1 0 日ぶりにやって来た。
手に一杯のチューリップの球根を抱えて…。
みきちゃん、お花を栽培したいんだよね。さっそく、東急
ハンズに行きプランター・土を買って来ました。
来春が楽しみだね、みきちゃん！
●　スキンヘッド
「また、明るくなったじゃない。この、キンパ（金髪）！」
ちかちゃんがひいちゃんをひやかしている。
「年取ったら薄くなるよ」と木幡。
「いいもーん！そうしたら、スキンヘッドにするから」
「女の人のスキンヘッドないんじゃない？」
まっつぁん「うちの姉ちゃん、そうだったよ」
ほんとかよ…。
■ 2 . ＪＦ保護者の声■
●　さなぎになれたかな？
最近の美沙、養護学校見学時の美沙を見ていて…
＜青虫が糸を出してさなぎになる＞を思い出しました。
今美沙は「さなぎ」になってきたようです。一生懸命
に糸を出して、自分の殻が出来上がりつつあるようです。
その中で変化していくようです。
中を覗いてみたいけれど、そこは美沙だけの神秘な世
界。無理に覗いてはいけない世界。でも着実に変化し
ていく世界。
いつかは、成虫になる。どんな成虫になるのか、どの
位かかるのか、あるいは成虫にはならずに美沙らしい
さなぎになっていくのか。
今、さなぎの殻が雨風や外敵によって壊されないように
力を尽くしましょう。
またまた父登場ですが
＜悩め。一生懸命に悩める若者になれ。悩んでいるおま
えが居る事をお父さんは知っている。だから安心して悩め。
＞
　
ミーティングに変化が起こり、皆のフレネに対する心に

動きが起こり…良いですね！
　　　　　　　　　　　　　　　　（美沙ちゃんママ）
■ 3 . お便りコーナー■
東京・Ｕさんからのお便りです
－－－－－－－－－以下、転載
●　「算数のできる子どもを育てる」について
フレネ自由教育
フリースクール・ジャパンフレネ
木幡　寛　様
前略
「算数のできる子どもを育てる」を大変おもしろく拝読
致し、是非一言感想を申しあげたくメールしました。
私も小学校 3 年の息子を持っており、学力をつけなくては
ということで公文などをやらせておりますが、このよう
な計算中心のやり方で果たして学力がつくのか、ついた
としてその学力とはいったいどんなものなのかという疑
問を持っておりました。
一方で、なぜそうなるのかといったことをいちいち考え
させていたのでは学校の授業にはついていけないのでは、
といった危惧もいだいておりました。いったいどうした
ものかとあれこれ参考となりそうな本を探していたとこ
ろ、幸にして貴著に出会ったわけです。
掛け算を中心に高校までの数学をとらえていくという考
え方は、大変ユニークで面白いと思います。また、総合
学習についても、文部省が何を考えているのか知りませ
んが、「教科の授業の流れの必然として動機づけられ、
教科のワクをおのずと超えていく性質をもつ」ものとい
う主張には全く同感ですし、地球儀を使った総合学習の一
例については、是非とも息子に実践してみたく思います。
ダイアローグの大切さということも大変示唆深く感じま
した。具体的にどうやるかはこれから考えなくてはなら
ないでしょうが、家庭やあるいは職場で是非試みてみた
い。今政治や経済の世界で、日本が変わることが求めら
れていると思いますが、そのためにもこのダイアローグ
ということが非常に重要であるように思われました。
エピローグのマイナスの引き算についての説明には感激
しました。私も「マイナスとマイナスの符号でうちけし
てプラス」程度の認識しかもっていませんでした。私は
物理学はあまり知らないのですが、物質と反物質もこの
ようなものなのかという気がしました。
例えば物理学によれば、陽子には反陽子というものがあ
ってその二つが出会うと両方ともが消えてしまうといっ
たことも、今までは今一つピンときませんでした。とこ
ろが、＋３と－３のカードがあって二つ合わさると打ち
消されて０となるという考え方を応用するとなんだかわ
かったような気がしたのです。
両方とも存在するのだけれど、数値あるいは物理量とし
て２つの合計をみると消えている（数値としてあるいは
物理量として０の値をとる）、ということではないので
しょうか。
最後になりましたが、興味深い本をどうもありがとうご
ざいました。今後ともご活躍を期待しております。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
丁寧に読んでいただき、筆者としてはこの上もない喜
びです。おかげさまで増刷が決定しました（初版 2 万部）。
これからもよろしくお願いいたします。
★　2 3 日は祝祭日のため、ＤＦはお休みです。
木幡は 2 2 日（水）山梨・勝沼町の算数研究会で講演、2 3 日
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（木・祝）は群馬・沼田で講演です。お近くの方、お寄
り下さい。
2 4 日（金）は代々木オリンピック青少年センターで行われ
るフリースクール説明会に参加します。ぜひ、いらしてく
ださい！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0242--------- 2000/11/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . さよなら！静ちゃん…。また会えるよね！
　　↓
2 . みんなの寄せ書き
3 . お便りコーナー―兵庫のさとちゃんです
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
194 4 (昭和 19 )Ｂ 29 が東京を初めて空襲
★今日の名言
「野球がうまくなるヒントは、なんぼでもその辺に落ち
ている」
　　　　　　　―落合博満　野球―　
「学ぶ」ということの基本姿勢を教えられますね…。
- ■ 1 . さよなら！静ちゃん…。また会えるよね！■
長らくボランティアとしてＪＦを支えてくれた静さんが郷
里に帰ることになりました。ぼく的にはさみしー！ＪＦの
みんなもそうでしょう。
静さんごＪＦに来る事になったきっかけは、東京シューレ
の講座のなかでのスタッフ実習生。何人か実習生が来て
「ボランティアに来まーす！」と言ってくれたが、来てく
れたのは彼女一人。信頼のおける女性です。
しばらく郷里に帰り、これからのいくすえを考えるとか…。
不登校の子どもたちの居場所も作りたい…。
たくさんの夢や希望を持っています。
★★　ＪＦのみんなへ　★★
ボランティア静よりお別れのご挨拶です（くすん）…。
4 月からの半年ほどでしたが、みんなと楽しく過ごすことが
できて、とってもうれしかったです。
ここにいる時は皆と楽しく過ごしたかったのでおはなしそび
れてしまったのですが、今年の夏に 2 1 歳の弟を病気で亡くし
ました。両親がちょっと落ちこんでいるので、しばらく一緒
に住むことにしようと思います。
フレネをやめなくてはいけないのはとても残念ですが、これ
からも月に一度ぐらい東京に来るつもりなので、そのときは
フレネにも遊びに来ます！ボランティアＯＧとして、また、
それ以上に不登校のＯＧ（？）として、皆の将来を心から応
援しています！!
　　　　　　　　　　　　　　―ボラ静より―
■ 2 . みんなの寄せ書き■
ＪＦの優しいお姉さんがいなくなるのは、本当に寂しいです
…。
「木幡さん、みきちゃんとみきちゃんのお姉さんにいただ
いたんですよ」可愛いピエロのオルゴール…。
その他ＪＦのみんなからたくさんのプレゼントと寄せ書き…。
●　さよプ！みじかい間だけど、お世話になりました。
　　　　ｂｙおかべ
●　秋田でもがんばって下さいね！　まっ君

●　長い間、ありがとうございました。よかったらお付き
　　合いください。　ボラ平岡
●　しずかさん　ありがとう！　ひろ君
その他、いろいろ…。
「平岡君、ドサクサにまぎれてこんなこと書いてるよ」
「わー！よく読んでいなかったから！」（爆笑）
「ボーイフレンド、いないの？」
「います」
平岡君、残念だったねえ…。
静ちゃん! また、おいでよね！ありがとうね！
■ 3 . お便りコーナー―兵庫のさとちゃんです■
木幡さん、はじめまして。
いつもＤＦを楽しく読ませて頂いています。
兵庫県のさとこと申します。
同じ名前かどうかもわからないのに、
「西新宿のさとちゃん」さんにちょっとした親近感を覚
えています( 笑)
私は、教師になることを目指していたんですが、色々あっ
て、今は医療事務の仕事についています。それでも教育関
係には関心があって、偶然インターネットでジャパンフレ
ネの H P を拝見し、D F を読ませて頂くようになりました。
（M L の方は、過去ログを読ませて頂いてるんですが、まだ
途中までなんです。）
関東に住んでいたら、きっとＪＦにお邪魔していたと思う
のですが、関西からだとなかなか簡単にいきそうもありま
せん。
木幡さんが関西で講演等される予定はないんでしょうか？
ぜひ、お話を聞いてみたいです。少し前に大阪の方が関西
にもフレネがあればというようなことを書かれていました
が、関西にはないんでしょうか？もし、関西にあるのであ
ればお邪魔してみたいなと思ったのですが。
風邪をひかれたとのことですが、夜には復活？! されたよう
で一安心です。やはり病は気から？でしょうか( 笑)
でも、これからもお休みのない毎日が続かれるでしょうから、
くれぐれもお体大切になさってくださいね。
木幡さんのサイン入りの「算数のできる子どもを育てる」を
頂きたいんですけど、まだお願いできますでしょうか？？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さとちゃん！メール、ありがとう！東京のさとちゃん、兵
庫のさとちゃん…、たくさんのさとちゃんに知りあえて、お
じさんは嬉しい! 風邪は飲んで治しました。
本、さっそく送りますね！
★　ＤＦは月～金の平日刊です。2 7 日、またお会いしましょ
う!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0242--------- 2000/11/24
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . さよなら！静ちゃん…。また会えるよね！
　　↓
2 . みんなの寄せ書き
3 . お便りコーナー―兵庫のさとちゃんです
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★サーバーが混み合って、送信できませんでしたので、
一日遅れのＤＦになってしまいました。申し訳ありません。
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★今日はなんの日
194 4 (昭和 19 )Ｂ 29 が東京を初めて空襲
★今日の名言
「野球がうまくなるヒントは、なんぼでもその辺に落ち
ている」
　　　　　　　―落合博満　野球―　
「学ぶ」ということの基本姿勢を教えられますね…。
- ■ 1 . さよなら！静ちゃん…。また会えるよね！■
長らくボランティアとしてＪＦを支えてくれた静さんが郷
里に帰ることになりました。ぼく的にはさみしー！ＪＦの
みんなもそうでしょう。
静さんごＪＦに来る事になったきっかけは、東京シューレ
の講座のなかでのスタッフ実習生。何人か実習生が来て
「ボランティアに来まーす！」と言ってくれたが、来てく
れたのは彼女一人。信頼のおける女性です。
しばらく郷里に帰り、これからのいくすえを考えるとか…。
不登校の子どもたちの居場所も作りたい…。
たくさんの夢や希望を持っています。
★★　ＪＦのみんなへ　★★
ボランティア静よりお別れのご挨拶です（くすん）…。
4 月からの半年ほどでしたが、みんなと楽しく過ごすことが
できて、とってもうれしかったです。
ここにいる時は皆と楽しく過ごしたかったのでおはなしそび
れてしまったのですが、今年の夏に 2 1 歳の弟を病気で亡くし
ました。両親がちょっと落ちこんでいるので、しばらく一緒
に住むことにしようと思います。
フレネをやめなくてはいけないのはとても残念ですが、これ
からも月に一度ぐらい東京に来るつもりなので、そのときは
フレネにも遊びに来ます！ボランティアＯＧとして、また、
それ以上に不登校のＯＧ（？）として、皆の将来を心から応
援しています！!
　　　　　　　　　　　　　　―ボラ静より―
■ 2 . みんなの寄せ書き■
ＪＦの優しいお姉さんがいなくなるのは、本当に寂しいです
…。
「木幡さん、みきちゃんとみきちゃんのお姉さんにいただ
いたんですよ」可愛いピエロのオルゴール…。
その他ＪＦのみんなからたくさんのプレゼントと寄せ書き…。
●　さよプ！みじかい間だけど、お世話になりました。
　　　　ｂｙおかべ
●　秋田でもがんばって下さいね！　まっ君
●　長い間、ありがとうございました。よかったらお付き
　　合いください。　ボラ平岡
●　しずかさん　ありがとう！　ひろ君
その他、いろいろ…。
「平岡君、ドサクサにまぎれてこんなこと書いてるよ」
「わー！よく読んでいなかったから！」（爆笑）
「ボーイフレンド、いないの？」
「います」
平岡君、残念だったねえ…。
静ちゃん! また、おいでよね！ありがとうね！
■ 3 . お便りコーナー―兵庫のさとちゃんです■
木幡さん、はじめまして。
いつもＤＦを楽しく読ませて頂いています。
兵庫県のさとこと申します。
同じ名前かどうかもわからないのに、
「西新宿のさとちゃん」さんにちょっとした親近感を覚
えています( 笑)

私は、教師になることを目指していたんですが、色々あっ
て、今は医療事務の仕事についています。それでも教育関
係には関心があって、偶然インターネットでジャパンフレ
ネの H P を拝見し、D F を読ませて頂くようになりました。
（M L の方は、過去ログを読ませて頂いてるんですが、まだ
途中までなんです。）
関東に住んでいたら、きっとＪＦにお邪魔していたと思う
のですが、関西からだとなかなか簡単にいきそうもありま
せん。
木幡さんが関西で講演等される予定はないんでしょうか？
ぜひ、お話を聞いてみたいです。少し前に大阪の方が関西
にもフレネがあればというようなことを書かれていました
が、関西にはないんでしょうか？もし、関西にあるのであ
ればお邪魔してみたいなと思ったのですが。
風邪をひかれたとのことですが、夜には復活？! されたよう
で一安心です。やはり病は気から？でしょうか( 笑)
でも、これからもお休みのない毎日が続かれるでしょうから、
くれぐれもお体大切になさってくださいね。
木幡さんのサイン入りの「算数のできる子どもを育てる」を
頂きたいんですけど、まだお願いできますでしょうか？？
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さとちゃん！メール、ありがとう！東京のさとちゃん、兵
庫のさとちゃん…、たくさんのさとちゃんに知りあえて、お
じさんは嬉しい! 風邪は飲んで治しました。
本、さっそく送りますね！
★　ＤＦは月～金の平日刊です。2 7 日、またお会いしましょ
う!
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0243--------- 2000/11/27
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 成長しました！―説明会にて…
2 . ブラックな問題
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 5 9 ( 昭和 3 3 )日米安保改定阻止のデモ隊二万人が国会へ突入
★今日の名言
「想念は現実化するんですよ」―長嶋茂雄―
マイナス指向では先に進めないこともある。成功した自
分の姿だけを想像してみよう。
- ■ 1 . 成長しました！―説明会にて…■
不登校・中退者のための説明会で「体験発表」というコー
ナーがあった。お手伝いに来てくれたちかちゃん・ひいち
ゃんが発表予定をしていなかったのだが、「やってみる」
ということで自分の体験を発表。
人前できちんと話ができるほど成長したんだなあ。その場
面にぼくはいなかったので、どんなことを話したのか、簡
単にまとめてもらいました。
●　ジャパンフレネに来てから 1 年―ひいちゃん
ジャパンフレネに入って、もうすぐ 1 年が経ちます。私はフ
レネに入る前と入った後の生活ががらりと変わりました。
まず、明るくなったこと。体験に来た時にみんながこころ
よく受けいれてくれたので、自分というものをだせました。
次に友達ができたこと。男女関係なく友達になれ、けんか
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もして心の中のことまで話せる親友もできました。
あとは代表の木幡さんやスタッフの人、ボランティアの人
は本当のお姉ちゃんやお兄ちゃんのように思えてなりませ
ん（木幡さんはオジさんだけどね）。
相談にも乗ってくれる。一緒に遊んでくれる。本当に嬉し
いです。私はこれから新しく入ってきた人に、私をこころ
よく受け入れてくれたように、みんなこころよく受けとめ
てあげたいです。
がんばろうと思います！！
●　フレネに入って得したこと―ちかちゃん
ジャパンフレネに入ってよかったことは、友達ができたこ
とです。その子は今年の 2 月に入り、猪までもジャパンフレ
ネに通っています。
最初はその子のことをあまりよくは思っていませんでした。
なぜならばわたしはその子を見た眼で判断していたからで
す。「この子とはあまり深く関わらないようにしよう」と
心に決めていました。
でも、同じフレネで生活して、その子が涙もろいことや、
私よりずっと気を使う頭のいい子だと思いました。今はそ
の子と出会えて良かったと思います。そのこのお陰で自分
の意見が言えるようになったからです。
「人は外見じゃないな」と思いました。
■ 2 . ブラックな問題■
愛読者からの問題です。
－－－－－－－－－以下、転載。
メルマガをいつも興味をもって拝見いたしております。　
そこでブラックな問題を、一つご紹介しましょう。
むかし、『頭の体操』シリーズで見たのかもしれませんが。
とても軽くて丈夫な、密閉容器があったとします。それ
に、ヘリウムガスを詰めたら、フワフワと浮かびました。
つぎに、今度はヘリウムガスを抜き切って、真空にしま
した。容器が大気圧で変型しなかったとして、容器はど
うなるでし
ょう？
重力から解き放たれて、フワフワと浮かぶ風船を、ヘリ
ウムがスの「浮かばせる力」によると思っている人は、
ガスが無くなったら、「浮かばない」とします。わたし
の友人の薬剤師のおっさん２人も、その考えがついに訂
正されませんでした。　
わたしは理系コースにいながら、浪人の 1 2 月の数学の模
試が５点、偏差値で 2 7 でした。そのようなことから数学
には、かねてより深い恨みを抱いておりましたが、一方
では分らない故の、妙な憧れもあるのです。
（中略）
まあいい、そのうち勉強してやるから、と思いつつ、記憶
力・思考力精神の柔軟性などが、とみに低下してくるのを
自覚する、年令になってしまいました。
少年たちよ。やはり勉強するなら、今のうちかな。
　　　　　　
■ 3 . お便りコーナー■
ジャパンフレネにはたくさんの見学者がやってきます。
市会議員団・県の生徒指導委員会・学校関係者…、大
学生の参観も多いですね。まずは大学 4 年生のＭさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今日は、お話を聞かせていただき、ありがとうございま
した。私が理想としていることを実際している方だった
ので、とっても遠くに感じていましたが、とっても近所
に住んでいて驚きました！

お話させていただいただおておると、自分は、やっぱり
自分が受けてきた日本の教育に偏って見方しかできない
んだなと感じました。卒論は、期日が決まっていて焦り
ばかり感じますが、卒論終っても追い求めていきたいこ
となので、ボランティアとして一度子どもたちと接する
ことができたらいいなぁ　思います。
大学のほうに編入学し、４年生といっても毎日授業があ
りますが、講演会など行かせてもらいたいです。
これからも、よろしくお願いします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
もうお一方、やはり大学生のＴさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
私は大阪に住む、教育大４回生の木村友美といいます。
ＤＦを読ませていただいていて私も思っていたのです
が、関西で（いや、欲を言えば大阪で・・・）木幡さ
んの講演とか有れば教えていただきたいです。是非是
非一度お話お聞きしたいです！！
来年どうしようか迷える２２歳でした。（笑）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
スクールカウンセラー的御仕事をなさっている方からも
メールが来ます。
－－－－－－－－－以下、転載。
私は、Ａ市で「心のケア支援指導員」をしています。最
近、自分の仕事に対しての自分の気持ちが分からなくな
ってしまいました。
普段は、小学校（常勤）で、主に不登校の子どもと接し
ており、自宅に遊びにいったり、家まで迎えに行って一
緒に学校に登校したり、相談室で遊んだり勉強したりし
ています。
この子ども達にとって一番幸せな選択ってなんなんだろ
うと、思います。私はフリースクールでボランティアを
していたことがありますが、そのころは、無理に学校に
行かなくてもいい、と思っていました。他にもその子に
とってはいろんな選択できる場所があるのではないか、
と考えたからです。
また、学校とフリースクールの間の連絡が全くとれなか
ったため、もっとつなげたい、と考えたことから、今の
ような仕事を選んだのです。学校と地域が一緒になって
一人の子どもを支えていく、それが私の本当の願いでした。
しかし、今、学校を主体に考えている私がいます。学校
で元気な子ども達の姿を見ていて、この中に学校に来ら
れない子ども達をかえしてあげたい、本当はクラスに戻
りたいのではないか、、、。そういう思いです。
その気持ちが間違っているとは思いませんが、一体どの
ようにしてあげることが子どもにとって幸せなことなの
かが、分からなくなってしまったのです。
今までだいぶ教室にも行けるようになってきて、少し安
心していた矢先に、２日、３日、、、と休み始めてしま
ったのです。それも２人も。少し無理をさせすぎてしま
ったのではないか、、、。自宅でどんなに苦しい思いを
して休んでいるのだろうか、、、などと思うとつらくな
ります。
いろいろ書いてしまいましたが、読んでいただき、あり
がとうございました。できれば、いろいろな立場の方か
ら御意見をいただきたいなあと思い、メールを送ること
にしました。つたない文章で申し訳ありません。
次回は、明るい話題を送りたいと思います。ＤＦ、これ
からも楽しみにしています。
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それと、「算数のできる子どもを育てる」を送っていただ
けたら、と思います。実は「心のケア」といいながら、
ＴＴも兼ねており、また個別に算数を教えたりもしている
のです。ぜひサイン入りでお願いします！！
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ＪＦのメーイングリストに「心の相談員」の方からの投稿
がたくさんあります。ぜひ、参考にしてください。読者の
皆さんもぜひ御意見お願いいたします。
拙著、お送りいたします。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

*************************************************

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0244--------- 2000/11/28
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼・声
3 . お便りコーナー…昨日の投稿にお答えする
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 2 6 2 （弘長 2 ）『歎異抄』の浄土真宗開祖・親鸞没す、
　　　　　　　9 0 歳　南無阿弥陀仏
★今日の名言
「信念は、推進力としては役に立つが、調整器としては
役に立たない」
　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　正論に反論なし…シビアなミーティング
前回持ち越しの議題が山積み…。「ＪＦ憲法は絶対か？」
に関しては、ようちゃん「感情的にもなっていたし、この
議題は撤回します」
しかし、次のことは話しておいた。ＪＦ憲法は固定的なも
のではない。まずいことがわかればいつでも提案により検
討し、変更可能だ。物事を固定的に捉えてはいけない。
このことに関連させ平岡提案を検討する。
【平岡提案】
1 2 時～ 1 時までＴＶゲームをやってもいいという憲法をみ
んな守ることができない。守ることができない憲法は、
変えるべきだ。ＪＦではテレビゲームをやらないというこ
とを提案する。
「時間を守れなければ、周りにいる人が注意すればいいん
じゃない」
「そういう問題じゃないよ。やってる本人が考えるべきな
んじゃないの? 」
「守れない憲法…、じゃあ、いつでもゲームしてもいいっ
て憲法にしてもいいんじゃない」
いろいろな意見が出てくる。ぼくとしては、時間を考え、
後 1 0 分しか時間がないのなら「このゲームは 1 0 分で終わる
のか」を考え行動する主体を作ってもらいたい。要するに
段取って行く力を作ってほしいということ。
「目覚し時計を使ったりして時間を守るようにしようよ。
夢中になると時間を忘れてしまうから」
とにかく、いろんな工夫をして時間を守ろうということに
なったね。
【木幡提案】
午前中はすべてのゲームをしない　

ＪＦ憲法に「午前中は学習を優先」となっている。ここは
「学校以外の学びの場」だ。午前 1 0 時から午後 5 時までの中
で実際活動できるのは 6 時間。それをすべてカードゲームに
充てるのは、あまり感心しない。脳に対する刺激が大きす
ぎ、いつもテンション高くすごすのはいかがなものか？
ゲームがやめられないというのは、ギャンブル・アルコール
に依存するのと同じ質の問題ではないだろうか? ここにはい
ろいろな可能性がある。ゲームしかできないという時期もあ
るかもしれないが、みんなそこをすでに脱皮していると思う。
少なくとも午前中は、自分のことを考えたりゲーム以外の
可能性を追及してもいいんじゃないだろうか? ゲームを一切
禁止といっているわけではない。午後、計画を立ててでき
るのではないだろうか? 　
しーん…。一切反論なし…。
「きちんと計画を立てれば午前中でもゲームやってもいい
んじゃないの」とボラ・平岡。
「それって、計画立てたらゲームやってもいいってことな
の？なんか、ご褒美みたいで変だよ」とやまちゃん。
「木幡さん、午前中にスペシャル授業やってくださいよ」
ぼくはその声を待っていた。
結局、ミーティング参加者は、木幡提案を納得し、これを
了承。ＪＦはまた新しい局面を迎えた…。
●　ミーティングに参加しな！
「けんご、ミーティングに参加しなよ! 」
遅れてやって来てミーティングに参加しないけんご君が批
判される。
「でもね、遅れてきた時、『参加したくないからわざと遅
れてきた』なんて言いかたをしていた人がいたよね。けん
ご君がどう思っているかわからないけど、そういう言いか
たをされると参加しようと思っていても参加できないんじ
ゃないかな」とスタッフ・木村。そりゃそうだ…。
「今度は参加するよね」
「はーい！」
「大丈夫、『ふぁーい！』って返事しないから、本気だよ」
●　帰り際のバトル
「しかとすんなよ！」とひいちゃん。
「しかとなんかしてないよ」とちかちゃん。
「はいどさん、きもい！」
「はいどさんの悪口言わないでよ！」
※　はいどさんとはラルクアンシエルというバンドのボーカ
ル　
「なによ、この袋返して！」
ちかちゃんにあげた紙袋を取り上げ、中のザックをほおり
投げる。
「電車賃も返して！」
「明日返すよ！」
「今、返してよ！」
「なによ！返せばいいんでしょ！ぜんぶあげるわよ！」
ちかちゃん、財布をほおり投げる。
「やりー！もーらった！」
「中に入っている鍵だけ返してよ！」
「やーだよ！」
「返しなよ! 」
間に入っていたさきちゃん、困ってしまってワンワンワワン。
「やめなよ…」
なんとレヴェルの低いケンカ…。
ちかちゃんとさきちゃんが帰った後、
「だってシカトするんだもん…」
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ひいちゃん、さめざめと泣き出した…。
「第三者的に客観的に見ていたけど、どっちもどっちだよ」
「だって、…」
1 時間後、ちかちゃんから電話。
「木幡さん、済みませんでした…」
いろいろなことがあります…。お年頃です。
みさちゃんママは、こんなふうに二人を暖かく見てくれて
るんだよ。
－－－－－－－－－以下、転載。
ちかちゃん、ひいちゃんが説明会で発言出来たこと、
いいですね。そして、その言葉から、「自分の話を
真剣に聞いてくれる人がいて、自分をだせる場を誰
もが求めている」事を改めて知りました。
その場や相手がえられれば元気になれる、そしてそ
れも、もしかすると家庭や家族よりも他人や他所で
あることが成長する程に必要になってくるのでしょ
うか。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼・声■
まずはこのちゃんママ・山川あずささんのエッセイ。
このエッセイは、毎日新聞社発行の日刊メルマガ「F e m a l e 」
1 1 月 2 7 日号より許可を得て転載。
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－以下、転載。
┏━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
■山川あずさの「美しく生きよう」　～もっと美しく輝くため
に～
┗━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━━
━━━━━━━
◎「恒常性」による冷えを防ぐ“足湯”
　だんだん寒さも本格的になってきました。風邪をひきやす
い季節でもあり
ます。今回はこの時期に役に立つ“足湯”についてです。
　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇
　足湯とは、文字通り「足」を熱い湯につけて行う入浴法の
一つ。体が温ま
り血行が活性化され、とても体に優しい入浴方法なのです。
これからの時
期、特にこの足湯がいいのですが、それにはワケがあります。
　それは、普通のおふろの入り方だと、実は体が冷えてしま
いやすいので
す。これには「？」と思う方も多いかもしれません。お風呂
は本来暖まるた
めに入るものだと思っているでしょうから。
　このことを考えるために体のしくみについてお話します。
体には「恒常
性」といって、元のあるべき状態に戻そうとする働きが備
わっています。全
身をおふろにつけて急激に体を温めると「恒常性」が働いて、
今までの体温
を保持しようと、脳から「冷やせ」という指令が出てきます。
この指令がく
せもので、お風呂から上がってしばらくするとゾクッと冷え
てしまう湯冷め
とは、この指令のせいで起こるのです。「冷え」は、あらゆる
体の不調和を
もたらします。特に季節の変わり目である今ごろは気をつけ
たいものです。

では、湯冷めしない正しい入浴方法とは？
　・おふろから上がったらすぐに体を隅々まで丹念にふく。
特に足の指の間
　　や背骨にそった背中のくぼみ、足首や手首などは冷えや
すい部位です。
　・ふろ上がりにすぐに寝ないこと。すぐに布団に入るとさ
らに恒常性が働
　　いて布団の中で汗をかき、明け方に体が中から冷えきっ
てしまいます。
　　おふろは、寝る 4 時間位前が理想的です。
　・熱めの湯にサッとつかり、長湯をしないこと。長湯は恒
常性を誘発しや
　　すいのです。
　さて、本題の「足湯」のやり方です。たらいか浴槽に、足
首がつかるくら
い熱めの湯をはります。好みでラベンダーなどの精油を 2 、3
滴入れても効果
的です。これに 1 5 分位足をつけます。この間は時々差し湯を
して、温度を下
げないように工夫して下さい。浴槽のヘリに腰掛ける場合は、
お尻を冷やさ
ないようにタオルなどを敷くといいでしょう。朝に行うと驚
くほどすっきり
と目が覚めて一日が快適に送れす。
　この方法ならば、体全体を温めるわけではないので「恒常
性」の作用が少
なく、結果的には体が冷えにくいのです。また足が温められ
ることで、全身
の血行が促進されて体全体が内側から温まります。風邪の予
防にもなり、健
康維持にはとても良い方法です。皆さんぜひ試してみてくだ
さいね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
みさちゃんママの声も聞いてください。
旅行に行っての感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
「旅行、楽しいこと」について少し思いました。
美沙が喜ぶ事をして、喜ぶ美沙を楽しんだ時代。
美沙と一緒に同じ事を楽しんだ時代。
同じ事をそれぞれの形で楽しむ時代。
今はここでしょうか。そして今気をつけている事は
「美沙は楽しんだ。でも、おかあさんはつまらなかった。」
「美沙はつまらなかった。でも、おかあさんは楽しんだ。」
と「でも」を使うのではなく
「美沙は楽しんだ。そうか。おかあさんはつまらなかった。」
「美沙はつまらなかった。そうか。おかあさんは楽しんだ。」
と「そうか」を使う気持ちでいよう。
「でも」は相手を否定するイメージがある、
「そうか」は相手を肯定して両者の考えを並列させる、
そんな気がしました。
いつかは「美沙はここを楽しんだ。おかあさんはここを楽
しんだ。」と両者の、楽しむ異なった視点を知り合ってい
ける話ができればいいな、と思っています。
美沙と一緒に選んだお土産、皆さんでどうぞ。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
「あなたが楽しければ私も楽しい」という視点の中には、
同一の楽しみと別種の楽しみの 2 種類あります。後者が
理想です。互いを認める視線があります。ぼくもそうなり
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たいものです。
まだまだ、説得の論理の域を脱しません。
■ 3 . お便りコーナー…昨日の投稿にお答えする■
「心のケア支援指導員」をなさっている方の投稿に対す
るお返事が来ました。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは！
心のケア相談員の方の「無理」ということばで、この
間、都教研の不登校の分科会でレポートなさった先生
の言葉を思い出したので…
その方は、クラスの中に障害を持ったお子さんと不登
校の子どもを担任しているのですが、二人をクラスの
宝として学級経営をしてきた方です。お母さんと一緒
に登校することを認め、ほかの子には、「キミ達もお
母さんと来たかったら来て良いよ」という風にはなし
たということです。
レポートの中で、『２時間目までで帰ろうとする子に
つい「( 休み時間) 遊んでいけば」と声をかけたくなる
けれど、それで無理をさせてしまうから、そういう時
にはあっさり「さよなら」をすることにしている。』
というところがあって、そういうことをどんなに話し
ても担任に分かってもらえなかった私には、先生の方
からそうおっしゃっていただけるということが、オド
ロキに近いことでした。
“普通の子”にとって何でもないことが、ものすごい
無理であり、大人は励まし、量的に増えていくことが
前進であり、１歩前進するとさらに…とてぐすね引い
てしまうところがありますが、そうして無理を積み重
ねた結果、１歩前進１０歩後退ということになってい
く…何度か経験したことです。
今思えば、『いけること＝前進』で、『いけなくなるこ
と＝後退』と思っていたこと自体がまちがいだったので
しょう。それ自体は現象に過ぎないので、その中で、子
どもがどう育っているのか、本質を見ていかなければい
けないのだと思います。
（東京　Ｂさん）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ＪＦのスペシャル授業―「対称マン」と「回文」
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . 本日のおすすめサイト
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 7 3 （昭和 4 8）熊本市の大洋デパート火災で 1 0 3 人死亡
★今日の名言
「人間の真の価値は、おもに、自己からの解放の度合い
によって決まる」
　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . ＪＦのスペシャル授業―「対称マン」と「回文」■
午前中はスペシャル授業と決定！まかせなさい！木幡に
まかせなさい！というわけで、しばらくは「ことば遊び」
にチャレンジ！

第 1 回は 2 0 0 2 年からは小学校の教材から消えてしまう「対
称」をベースに考えてみました。
「この曲線を見てごらん」
時計の 1 2 時～ 6 時までの方向の曲線をじっと見る。次のペ
ージには縦の直線。曲線をじっと見てから、ぱっとペー
ジを開き直線を見る。
「どう？」
「べつにー」
「べつにーじゃなくね、直線が曲がって見えるでしょ」
「そうかなあ」
そうなんだって！曲線をじっと見ているとバランスを保と
うと脳が働き、直線を前ページの曲線の反対方向に曲げよ
うとするんですね。
こんなところからはじめ、私達の周りには、対称図形がた
くさんあることを確認。さあ、お次は記念写真！一人一人
の顔をアップで取り、表焼きと裏焼きをＤＰＥ屋さんに頼
む。できた裏焼きの写真の顔を真っ二つにカットして表焼
き写真の上に観音開きで張ると、右だけの顔・左だけの顔
ができる。
人間の顔は左右対称ではないので、完全右対象・左対象に
すると、おかしな具合になっちまう。
名づけて「対称マン」！
写真ができるまでは、上から読んでも下から読んでも同じ
文になる「回文」づくり！みんなの作品を紹介しましょう!
［けんご君］きすがすき（爆笑）
［平岡君］ままがわたしにしたわがまま
［ふくちゃん］にくのおおいおおのくに
［ちかちゃん］いたりあでしんしでありたい
［木幡］なんてしつけいいこいいけつしてんな（大爆笑）
その他、いろいろでてきて面白かった！
さあ、写真ができたぞ！わざとひょっとこ顔で写ったまっ
つあんの「対称マン」…想像を絶するおかしさ！
皆さんもやってみてくださいね！
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　J i n 君、登場！
引越しをきっかけに学校復帰した J I n 君が遊びに来た。
「こんちゃーす！ああ、やっと期末テストが終わった！
午後空いたから、遊びに来ました」
ボクシングをやっているということで、精悍さが出てきた。
（ねえ、だれだれ？）という感じでみさとちゃんがひい
ちゃんに何か聞いている。いいなあ、青春前夜だなあ…。
「数学わからないから、今度教えてくださいよ」
「いいよ、1 時間一万五千円」（爆笑）
「マジっすかあ！」
「会員なら無料」
「えー、遊びに来てもお金取られるんですかあ」
「そう」（爆笑）
「じゃあ、おれ、もうこないっす」
「うそうそ、J i n 君は準会員だからね。いつでもおいで」
うれしそうに楽しい一日を過ごしていった J I n 君でした。
●　大ドロケイ…
「新宿区全部を使ってドロケイやらない？」とミッキー。
「は？やれば…」
新宿区全部は広すぎる。そこで太宗寺から花園神社ま
での範囲でやることになった。それにしても街区 6 ブロ
ックぐらいはある。
「気をつけてやりなよ」
様子を見にいくと、やまちゃんが真っ赤な顔をしてやっ
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てきた。
「もう、やめたの？」
「いや、にげてるの」
真っ暗になるまでやっていたよね。いやあ、おじさんに
はそんなパワーありません。
■ 3 . 本日のおすすめサイト■
ことば遊びのあれこれが載っているサイトです。授業に
も使えます。
●　笑えることば遊びの辞典（しろくま君のＨＰ）
http://www.sutv.zaq.ne.jp/shirokuma/
回文の部屋
（前からも後からも）
アナグラムの部屋
（文字の並べかえ）
なぎなた読みの部屋
（句読点ちがい）
アクロスティック
（あいうえお作文）
すむとにごる部屋
（濁点の有無）
物の名の部屋
（言葉隠し，隠題）
山号寺号の部屋
（○○さん××じ）
相撲見立ての部屋
（○○ vs ××）
早口ことばの部屋
（舌もじり）
なぞなぞの部屋
（頭のトレーニング）
誤読の部屋
（読み間違い）
誤聴の部屋
（聞き間違い）
略語の部屋
（本当の意味？）
純日本語の部屋
（英語・外来語禁止）
現代用語の似非知識
（みんなで作る辞典）
笑えることば遊びの事典』
編者：「しろくま君のホームページ」とその仲間たち
発行：ごま書房 ／ 定価：80 0 円

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . アクロスティックで遊んだ日
2 . スポチャンと拡大鬼ごっこ
3 . 講演会のお知らせ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 0 4 （明治 3 7 ）日露戦争で乃木将軍の第三軍が旅順の
　　　　　　　二０三高地を占領

★今日の名言
「科学の全体は、日常的な思考の精錬にほかならない」
　　　　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . クロスティックで遊んだ日■
本日のスペシャル授業は「アクロスティック」。まあ、
ことば遊びですね。こんな感じです。
こはたひろしの文字を使うと…。
（こ）とばはいらない
（は）あとだけ
（た）だ
（ひ）とはいう
（ろ）くでなし
（し）かしにくめない
どうでしょう？ぼくはあちこちに行ったとき、この自己
紹介を使います。こどもたち、結構のりのりでやってま
した。一部を紹介しましょう。
（こ）いはおまかせ
（み）んなきて
（や）めてといっても
（ゆ）うわくするわ
（み）せてあげます
（こ）いごころ
いいですねえ！韻をふんでますねえ。
「韻ってなんですか？」とボラ平岡…。
スタッフ木村、「ラップだよ、ラップ」
なるほど、今時の若い連中は、ラップか…。
（の）んびり
（ざ）こねの
（き）れいなこ
（み）れば
（き）さくな
（こ）ねこちゃん
いいですねえ、最後が可愛いですねえ…。
「平岡君のを作ってあげるね！」
「いいよ、自分でやるから」
彼の声を無視してできたアクロスティックは…、もう
めちゃくちゃ、ぼろくそ…。
（ひ）ろいおでこで←事実
（ら）っきょがお←事実ではない
（お）となになっても
（か）まととで←事実ではない
これ以上、やめておきましょうね。冗談じゃなくなるから…。
■ 2 . スポチャンと拡大鬼ごっこ■
スポチャン＝スポーツチャンバラのことです。昔は男の
子の遊びの代名詞だったけれど、今の子ども達は、やり
ませんねえ。そこで、ＪＦの昔子どもだった連中の提案
で、チャンチャンバラバラをやることになりました。
水道用パイプカバーを 5 0 c m に切り、中に新聞紙を見開き
半分いれてシンにする。あとはビニールテープで止める
だけ。これで竹刀のできあがり！あとはこれを使ってチ
ャンバラをやるだけ。太宗寺でやってきました！
「木幡さんもやるんですか？」
「よわっちぃー！」
「ミッキー、泣くんじゃないぞ。女の子達も応援に来て
ね！励みになるから」（？）
3 対 3 のチームに分けて、いざいざ！頭は叩かないとかい
ろいろ決めたけど、エキサイトしてきたら関係ない。
「ずりー！俺が先に切ったのに！」
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「かすりはいいんだもーん！」
大人げない木幡です。
ぼくの代わりに入ったさきちゃん、女の子だけれどなか
なかやります。しかし、
「いてー！胸叩くなよ、胸を! これで胸大きくならないか
な？」なんのこっちゃ…。
この後、男の子達は 8 ブロックにまたがる拡大鬼ごっこ…。
捕まえられませんよ。誰も捕まえに来ないから寂しくなっ
て出ていったところで、捕まっちまう…。
ミッキー、鬼なのに「ヤーメタ」と言って戻ってくる。
「まっ君、まだ隠れてるんだから、ダメだよ。ずっと隠れ
てるよ」
しぶしぶ探しにいったミッキーとようちゃん。しばらく
して今度は、やまちゃんとまっ君が帰ってきた。これじ
ゃ、いつまでたっても終わりません。
■ 3 . 講演会のお知らせ■
すでにお知らせしましたが、1 2 月 3 日（日）、茅ヶ崎市
で木幡の講演が行われます。お近くの方、ぜひ、おいで
ください。
●「算数のできる子どもを育てる」
　　　　　　―学びの場は学校だけではない―　
不登校・登校拒否は子どもの選択の一つである。学校に行
くことを無理強いするのではなく、学校以外の学びの場を
模索する。
●　講師：木幡　寛（ジャパンフレネ代表）
●　日時：12 月 3 日（日）14：00 ～ 16：00
●　会場：茅ヶ崎市文化会館 / 大会議室（託児所あり）
※　ＪＲ茅ヶ崎駅北口直進徒歩 3 分
※　駐車場が満車の場合は、市役所又は市営駐車場を御利
　　用下さい。
●　会費：無料　ただし、資料代（講師著作を含む）とし
　　　　　て 1 0 0 0 円いただきます
●　主催：学びの場を考える会
●　連絡先：0466-84-4120　小口
　　　　　　0467-83-6065　森井
※　学びの場を考える会
地域の人・不登校生徒の保護者・教師達が集まっています。
学びの場を「学校」だけとは考えない。それぞれの子ども
が、自分にあった学びの場を選択できるようにしたい。
学校以外の学びの場を求めて、スペース・人材・労力・物
資を具体的に探しています。賛同してくださる方々のお声
をお待ちしています。毎月、第 2 土曜 / 茅ヶ崎海岸青少年会
館にて定例会。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0247--------- 2000/12/01
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ボラ平岡もスケジュール表を！
2 . 全国あちこちで話をしてみて…
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 9 2 （平成 4 ）気圧の単位表示がミリバール（m b ）から
　　　へクトパスカル（h P a ）に変更
★今日の名言

「何かを学ぶためには、自分で体験する以上にいい方法
はない」
　　　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . ボラ平岡もスケジュール表を！■
子ども達が書いているスケジュール表、ボラ平岡もやるこ
とになった。1 2 月 1 日の分を紹介しよう！
【午前 1 1 時の予定　バスで早稲田に g o ! 】
参加者 8 名。早稲田正門で下車。しかし、近くに正門がない。
運転手にだまされたのか？
【午前 1 2 時の予定　学食でヒロスエに会う　一緒に和食を食
べる】
一応声をかけてみたがヒロスエではなかった。和食もなく
、焼きうどん 2 0 0 円とビーフカツレツ 2 0 0 円を食す。味はと
もかく、安かった。
1 4 時まで時間が余ったので、戸山公園でバスケット。早稲
田からコズミックセンター（体育館）まで歩き。
【1 4 時の予定】
人数が少ないので、予定通りバスケかバドに変更するか悩む。
フク・ヒロ・ハナでバスケ。1 4 時にはナオ・ヨウこない。
【1 5 時の予定　バスケ中】
人数が少ないのでやる気が出ない。一人でドリブルとシュー
トの練習。かなり上達する。シュート大会、ナオ勝つ。午後
ティーをおごらされる。
【1 6 時の予定　帰り道】
ナオ・ヨウ、勝手にコンビニに行く。待たされたので注意す
ると、あれこれ言って個人行動に走る。←勝手にするがいい。
【本日の感想】
サキチャン（早稲田提案者）がこない。どうしたのか？そ
れでも、お散歩が必要なのか？
【木幡のコメント】
最後の 1 行に君の苦悩がにじみ出ているね。お散歩をも
う一度捉えなおして行こう！
■ 2 . 全国あちこちで話をしてみて…■
先月（1 1 月）はとても忙しかった。例年 1 1 月は教研集会
が目白押しで忙しいのだが、今年は「選択登校を考える
会」だけで新宿を入れて 4 ヶ所も回るから結構ハードスケ
ジュール…。各地の雑感を紹介しよう。
●　青森・Ｓ中学校で午前午後講演のレンチャン
午前は生徒 4 0 0 名向けのミニ講演。久しぶりに学校に行っ
たので、制服や整然と椅子に座っている様子は、違和感を
感じてしまった。
なにより、穴があったら入りたくなるのは、「講師の先
生の入場です！皆さん、拍手しましょう! 」のアナウンス。
恥ずかしいー！講演終了時もこれをやられてしまい…、実
に困った…。
球面の幾何の授業を入れながらの講演だったので生徒の反
応が良い。考えたり隣と相談したり…、しかし、教師の皆
さんは、注意しちゃうんですよねえ…。
午後は保護者 2 0 0 名に選択登校の意味、学校論を話す。反応
は良いのだが質問が出てこない。「ぼく達の研究会では質
問がないということは聞いていない証拠ってことになるん
ですよ」といったら、皆さん笑ってました。
講演が終わって玄関に向かって歩いていたら、全教員が直
立不動で「ありがとうございました！」
うーん、これもまいったなあ…。
●　神奈川県教研（横須賀）
鎌倉市議が「勤務時間中の出張・職免で組合の教研に参
加するのは、違法」と訴えたとかで、今年は全員年休を
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取って参加とか…。しかも学校を使えず、ホテルでの教
研…。
それにしても教科の分科会は悲惨です。年々参加者が減
ってきている。レポートの数も少ない。基礎基本を再考
しなければいけない。
夜、一人寂しくどぶいた通りあたりで飲む。ホテルのバ
ーにはぼくのほか客はいなかった。山口百恵が横須賀を
歌ったことがあるが、それも今は昔…。
●　山梨県教研（塩山）
山梨は組織教研（各支部でテーマを決めて共同研究）な
のでレポートの数は充実している。みんな、生真面目とい
っていいほど真剣だ。
2 0 年先を想定した近未来の授業論を話す。終了後、東山梨
地区の教員から研究会講師を依頼される。人と人との結び
つきを大切にしていきたい。
この他養護学校での授業や研究会などとにかく多忙だった。
後日、続きを書いてみたい。では！
■ 3 . お便りコーナー■
美術大学でスクール関係のインテリアを学んでいるＭさ
んです。
－－－－－－－－－以下、転載。
水曜日に見学させていただいたインテリアを勉強してい
るＭです。様々な貴重なお話、どうもありがとうござい
ました。いただいた本、今楽しく読ませていただいてい
ます。
午前中だけでしたが、フレネの様子を見学させていただ
いて、とてもおもしろかったです。何といってもいらし
てる皆さんがのびのびと個性的で、ここがとても居心
地がいいのだなーと感じました。
また機会がありましたら、うかがいたいと思っています。
もう少し自分の課題が進められていたら、皆さんに相談
にのっていただくことになるかもしれませんが、そのと
きはどうぞよろしくお願いいたします。
本当にありがとうございました。
皆さん、お体に気をつけてお過ごし下さい。
－－－－－－－－以上、転載終了。
美沙ちゃんママからもお便りが来ています。
－－－－－－－－－以下、転載。
昭和初期ごろは、学校へ行きたくても経済的理由で行か
れない子もいた。その子達にとって学校はあこがれの所
だった。そして本当に勉強したい子だけが進学した。
私達の学生時代、不登校の子はほとんどいなかった。子
供にとっては、居場所は家か学校。家にいて親に色々う
るさくいわれたり手伝いさせられたりするよりは学校の方
がいいから勉強は嫌いだけれども行く。家には、親が使え
るｔｅｌ、しかないから友達に会えるのは学校だけ。
今、小児病棟には学校にいきたくても行かれない子が沢山
いる。その子達にとって、学校は憧れの所だ。
　学校にいっても良いのに行かれないでいる子が居る。
「行かない」と決めて行かない子、行きたいのに体と心が
動かない子がいる。　　何故なんだろう？
子供達にとって居場所は、学校・家以外にもたくさんある。
外界との接触も電話、携帯、メール等手段が沢山ある。や
ることも沢山ある。
子供達をとりまく環境は変化しているのに「学校の存在」
が変化しないからだろうか。何故、不登校はじめ心に苦し
みを持つ子がこんなにも増えてきたのだろうか。
ちょっと悲しかったひとこま・・・

今日、帰るときスポチャンをやりに行く子供達とエレベー
ターが一緒になった。その中にひろ君もいた。
「なんでひろ君いるんだよ。」
「なんで一緒にくるんだよ。」
と不満気な声。
「ひろ君も皆と一緒にやりたいんじゃないの。」
リアクションは何もなかったけれど私の声は皆の
心に届いたかな？
それと、エレベーターのなかは静かにしようね。
スポチャンやったり、ドンドンしたりするのはやめましょ
う。注意したらやめてくれたよね。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
ううん…、これは困りましたね…。ヒロ君ついていきたか
ったのでしょう。この前、一緒にスポチャンをやったから…。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0248--------- 2000/12/04
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 山川あずさの美しく生きよう
3 . 1 2 月のジャパンフレネ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 8 9 0 （明治 2 3 ）北里柴三郎、ジフテリアおよび破傷風の
　　　　　　　血清療法を発見
★今日の名言
「学ぶこと、そして一般的に、真実と美を追求すること
は、われわれが一生涯子どもでいることを許されている
活動範囲である」
―アインシュタイン―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
師走…、寒くなりました。ＪＦは新会員が 4 名。とうとう 3 0
名になりました。
●　パソコンがやってきた！
またまた、嬉しいプレゼント美沙ちゃんママのお知り合
いからマッキントッシュのＰＣが！ただ、マックの使い
方を勉強しなければいけない。
イラストを描いたり…美術系には便利といいますね。ま
たまたお勉強しなければいけません。ファイト!
●　チューリップ咲くかな？
夜遅い時間、外の会議から帰って来たら紙コップを上手
に細工して球根の水栽培がセットされていた。チューリ
ップって書いたけど、はてさてチューリップの水栽培な
んてあるのかしら？
紙コップにはそれぞれの名前が…。春にどんな花が咲く
か楽しみです。
●　お友達が増えた！
新会員 4 名！ともちゃんはおとなしい女の子。さきちゃん
はそれと正反対。そしててつ君は軽やかな男の子。いず
れも中 1 。もう一人、ゆみちゃんは、中 3 もお姉さん。Ｊ
Ｆは俄然にぎやか。
「てっちゃん、プラモデル作るのすきだって？これ作っ
てみない？」
形から入る木幡が作りかけの自動車シトロエン。ちゃんと
カラーリングまでしているのだが 3 年前のお正月以来進展
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していない。
「そういうのやらないよ」と、てっちゃん。
「わかった！ガンダムみたいの作るんだ」
「…そう」
ＪＦには映画「タイタニック」を見た木幡が衝動的に買っ
てしまった「タイタニック」の未完成手付かず特大プラモ
もあるんです…。今や場所を取っているだけの存在。
■ 2 . 山川あずさの美しく生きよう■
ＪＦ会員このちゃんママのエッセイ。メルマガ「f e m a l e 」
2 0 0 号からの転載です。
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
●　「クリスマスカラー」に秘められた意味
今日はクリスマスカラーについてのお話です。
　クリスマスといえば赤に緑、ゴールド、シルバーといった
イメージを容易
に連想することができるでしょう。街には赤と緑のコンビ
ネーションがあふ
れ、クリスマスムード一色となります。
　日本では、恋人と甘いひとときを共にしたり、家族団らん
で過ごすための
イベントといった風情のクリスマスですが、もともとは救世
主イエス・キリ
ストが生まれた聖なる記念日。クリスマスカラーを理解する
にはこのキリス
トの誕生の意味を知る必要があります。
　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇
　「赤」は西洋ではたいてい「キリストの犠牲の血」として理
解されます。
イエス・キリストが人々を「心の王国」へと導くために犠牲
となり、十字架
に架けられた時に流された血の色である「赤」を、彼らは聖
なる記念日を象
徴するにふさわしい色として選びました。毎年、クリスマス
に「赤」を目に
するたびに、人々はキリストが私たちに伝えようとしたメッ
セージを思い出
す事ができるのです。
　日本ではあまりピンときませんが、「緑」は西洋では邪悪な
色として認識
されています。魔女や邪教を緑で表現する事が多いようです。
映画「グレム
リン」に登場したモンスターの肌の色が緑でした。また、シ
ドニー五輪のシ
ンクロナイズドスイミング団体で優勝したロシアチームの
テーマは、
「禿（は）げ山の一夜」に出てくる魔女だったのですが、衣装
が美しい緑色
だったことを記憶されている方も多いのではないでしょう
か？
　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇　　　　　　　　◇
　すると、クリスマスになぜ「緑」なのか？という疑問が残
ります。これ
は、「キリストの血が私たちの中にひそむ邪悪性のために捧げ
られた」こと
を意味しています。
　嫉妬（しっと）や羨（せん）望、憎悪といった感情も「緑」
で表されま
す。キリストは「人は、成長の過程でそのネガティブな感情

を越えてゆく必
要がある」ということを伝えています。そして、その教えの
中で「どうやっ
てこれらの感情を越えて行くことができるのか」ということ
を、貧しい人々
や苦しむ人々にわかりやすく説いていったのです。人々が心
の平安を得るこ
とができるように……。
　イエス・キリストは、「自分の血（命）にかえて人々が自分
の『邪悪性』
を越えて、心の中にある真の王国を見つけることができるよ
うに」という願
いをもって 2 0 0 0 年前の 1 2 月 2 5 日、地球に生まれました。
　そして、クリスマスに使われている「赤」と「緑」の美し
いコントラスト
の中に、イエス・キリストという歴史上の人物が残した偉大
なメッセージが
2 0 0 0 年の時を経て脈々と伝えられていたのです。
　色にはたくさんのメッセージが込められています。そこに
ある色、それは
どんな色であっても偶然ではありません。その意味をくみ取
ることができる
ようになると、人生にもっと彩りが増し、意味を見い出せる
ようになってゆ
きます。
■ 3 . 1 2 月のジャパンフレネ■
1 2 月のジャパンフレネのイベント、および、木幡が関わる
会のお知らせです。興味関心を持たれた会がありましたら、
ぜひお誘い合わせの上、お集まりください。
なお、このお知らせが重複されて届いた場合はなにとぞ御
容赦ください。
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」合宿のお知らせ
教育運動「ＢＡＳＩＣ」では 1 9 9 9 年 4 月以来、毎月の学習会、
５回
の合宿を積み重ね、基礎基本としての「要約力・コメント力・
段
取り力」の授業化について考えてきました。
今回はコミュニティーダンス講師小南ゆうこさんをおむかえ
し、
他者との対話を形成するための身体の問題をコミュニティー
ダ
ンスのワークショップで考えていきます。
また、夜は激烈ナイターで朝まで討論。授業レシピの検討も
行
います。みなさんの参加をおまちしています。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
**
●　教育運動「ＢＡＳＩＣ」冬合宿
テーマ：「ダイアローグ（対話）型をどう作るか」　
　　　　コミュニティーダンスのワークショップ、ダイア
ローグ型授　　　
　　　　業の授業レシピを作る。
※　参加募集人数：２５名
※　日時：2 0 0 0 年 1 2 月 2 5 日（月）午後 1 時～ 2 6 日（火）午
前 12 時
※　場所：山梨県下部町「働く婦人の家」 合宿会場
　　　　　　下部温泉「湧仙閣」      宿泊場所
※　費用：14 0 0 0 円
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　　 内訳：参加費　 3000 円
　　　　 宿泊費　1100 0 円(1 泊 2 食)
※　家族連れの場合、家族部屋可能です。お子様連れでどう
ぞ！
※　子ども　8 0 0 0 円
※　宿泊なしの方は参加費（3 0 0 0 円）と夕食代（5 2 5 0 円）の
みお支
　　払いいただきます。
※　申し込み受付後、詳細をご連絡いたします。
　　　 　
申込〆切：2000 年 12 月 1 ０日(日)必着
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
**
▼合宿での研究内容
これまでの学習会の内容をさらに深め、新しい運動の方向性
を
定めます。『3 つの力』( 要約力 / コメント力・段取り力・まね
る力 /
ぬすむ力) は、教育の現場だけではなく、多種多様な場で活用
で
きる力です。
今回は、コミュニティーダンスのワークショップで身体をほ
ぐし、
ダイアローグ（対話）型授業の可能性を模索していきます。
　問題提起者：齋藤孝( 明治大学助教授)
　　　　　　　　　木幡寛( ジャパンフレネ代表) 　他多数
●　教育運動　山梨「ＢＡＳＩＣ」学習会
基礎基本を獲得するための授業づくりを行っています。
今月は山梨で行われる「ＢＡＳＩＣ合宿」とタイアップして
行われます。→「ＢＡＳＩＣ合宿」の案内をごらん下さい。
●　ちがさき「選択登校（不登校）」を考える会
　　
内容：不登校問題を契機に、学校以外の学びの場を作るため
　　　の話し合いを行っています。今回より、具体的にス
ペース
　　　確保のための話し合いを行います。
今月は３日（日）に茅ヶ崎で行われる木幡の講演に合流しま
す。
●　「４コマ作文」研究会
従来の「コマ作」研に「算数」の学習会を合併させ、
小学校授業づくりの会を教育運動「ＢＡＳＩＣ」の中に
位置付けていきます。
それまでは、教育運動「ＢＡＳＩＣ」の学習会の中で
「コマ作」研の中身を検討していきます。
もうしばらくお待ち下さい。
●　新宿「選択登校」を考える会
日時：1 ２月 1 ６日（土）午後１時～３時
※　いつもの時間帯と違います。お間違えのない様、
　　お願いいたします。
会場：新宿ジャパンフレネ
内容：不登校・引きこもりでお悩みの方、興味関心のあ
　　　　る方、お集まりください
参加費：50 0 円
問い合わせ先：ジャパンフレネ（03 - 3 3 5 2 - 3 1 3 5）
●　群馬「選択登校を考える会」
日時：1 ２月１７日（日）午後 1 時半～ 4 時半
会場：沼田市中央公民館
内容：世界の学校・日本の学校

　　　日本の学校の矛盾点を不登校問題から考えてい
　　　きます。スライド上映あり。師走ということで
　　　一人一品持ちよりのお食事会をかねます。
参加費：50 0 円
定員：2 0 名
主　催：群馬「選択登校を考える会」
連絡先：090-1616-8277(小野)
●　埼玉「選択登校を考える会」
日時：1 ２月２３日（日）  午後 1 時半～４時
会場： 熊谷商工会館  （熊谷市役所前、二階ホール）
内容：熊谷に学びのスペースを！
学校以外の学びの場を作りましょう。不登校問題が中
心になります。
会費: 500 円
定員：2 0 人
主催：熊谷「選択登校を考える会」
熊谷こども いのちのネットワーク準備会
連絡先：Tel 0 4 8 - 5 5 0 - 2 1 1 0（昼間は留守電になってます。
連絡先を入れて下されば、こちらから連絡を差し上げます）
（責任者　水野）
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0249--------- 2000/12/05
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 憲法委員会ついに発動！―けんごサイダー事件―
2 . 子どもの瞳が輝いた！―養護学校での授業―
3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
6 0 3 　蘇我馬子と聖徳太子が冠位十二階の制度定む
★今日の名言
「想像力は、知識よりも大切だ。知識には限界がある。
想像力は、世界を包み込む」
　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
- ■ 1 . 憲法委員会ついに発動！―けんごサイダー事件―■
けんご君より、緊急アピール！
「冷蔵庫に入っていたおれの三矢サイダーを飲んだのは
誰だ―！弁償してほしい」
すでにさきちゃんが飲んでいたということで、1 2 0 円没収
していたけんご君。
「ぼく、飲みました」とボラ平岡。
「ぼくも」とてっちゃん。
金曜日、体育館に行ったのでのどが乾いたんだねえ。話
し合いの内容をミーティングノートからメモ書きしてみ
よう（この日、木幡は国立教育研究所の研究会に全日参加）。
※　名前を書いときゃいい
※　確認を取ってから飲むこと
※　麦茶以外は勝手に飲まない
※　保存場所を分ける
※　冷蔵庫に個人のものは入れない
※　個人のものは 5 0 0 未満の小さいものを入れる
※　払って欲しければ憲法委員会を通す
というわけで本日、憲法委員会ついに発動！委員の構成メ
ンバーはこのちゃん・ひいちゃん・やまちゃん・木幡の 4
人。議題はもちろんサイダー事件…。当事者と憲法委員会
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が話し合い自体の収拾をはかる。
「けんごー！こいよー！」と呼んでも、「うっせえなあ！」
とカードゲームに夢中。
「憲法委員会で話し合いをするんだから、来なよ」
「勝手に決めていいよ」
そういうわけで憲法委員会は、次のような結論を出した。
※　名前をを書いていないのが悪い
※　かつてけんご君も同様な行為をした
※　よって 1 2 0 円払わなくてもいい
※　原価を上回る金銭を取るのも不当
※　さきちゃんからとった 1 2 0 円は返却すること
このことをひいちゃんが申し伝えると…
「お金は返さない」
なにいってんのよ、けんごだって同じことやったじゃない」
「やってない」「りんごジュースをだまって飲んだじゃない」
思い当たったらしい…、けんご君、沈黙。
「それにさ、憲法委員会やるからって連絡したとき、『勝
手にやってくれ』って言ったの誰よ」
けんご君、ますます沈黙。
とにかく憲法委員会の提案を不服とするなら、再度提案を
めぐってミーティングしなければならない。さあ、どうす
るけんご君…。彼の運命やいかに…。
【さきちゃん談】
みんなが飲んでたから飲んでいいのかなーと思ったの。
そしたら、けんご君のだったのさ、ちゃんちゃん。
悪気はなかったんだよね！
■ 2 . 子どもの瞳が輝いた！―養護学校での授業―■
先日、首都圏の養護学校で授業を頼まれた。いわゆる知
的障害の子ども達ではなく、手術による長期入院・不登
校などの子ども達が集まるクラスでの授業。
教室に行くと 6 人の子ども達が待っていてくれた。先生
によると病棟でトラブルがあったとかで「どうも授業
するような雰囲気じゃなくて申しわけありません。」
一番前に座っていた女の子も眠たそうで、机にうつぶせ
になっている。
ところが、授業が始まると目の色が変わった！出した課
題は、定番になりつつある「大根のつりあい」。たこ糸
で大根をつるす。バランスが取れるようにつるす。さて、
太い部分と細い部分、どちらが重いか?
「太い方！詰まってるん感じがする」
「細い方だよ。長いし、ひげみたいにひゅるひゅるって
なってる部分が重い」
「つりあってるから同じじゃないの? 太い方重かったら、
太い方が下がるんじゃない」
三者三様。
先生達にも聞いてみました。全員、重さは同じ。さて実
験！包丁で切って秤にのせる。細い方…、4 2 0 ｇ。そして
、太い方…、みんなじっと秤をみつめる。
「あれー！」なんと、4 6 5 ｇ。
「どうして！？」
さっきまで眠っていた女の子の瞳が輝いた。そう、この
「どうして？」が大切なんだね。学ぼうとする意志は、
どこでも同じだね。
「またきていい？」
「いいよー！」
授業終了後、先生が言っていた。
「簡易ベッドで寝ながら授業受けていた子どもがいました
よね。手術後なので『痛い痛い』っていってたんですよ。

でも授業が始まると、忘れちゃったみたいですね」
また、呼んでくださいね！いつでも馳せ参じます。
　　
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
新入会員、さきちゃんママからのメールです。学校から
通学証明書を出してもらったんですが、最寄の駅で定期
券を売ってくれない。そこで、学校から実習証明書（Ｊ
Ｆに実習に来ているということにしてもらう）を出して
もらいました。
－－－－－－－－以下、転載。
定期、無事に買えました。学校から、「実習証明書」を
発行してもらい、勢い込んで窓口に提出したところ、
「いりません」。「なぜですか」と私。　
「通学証明書さえあればそれでいいのです」
「書いてくださいと言われてわざわざ作ってもらったん
だから、受けとってくださいよ。」と、強引に押しつけて
きました。
で、帰る道々考えました。この前とどうしてこんなに扱い
がちがったのか。この前は、寂れた駅，しかも休日の午後。
今回は、ターミナル駅で、平日、夕方。ごったがえして、
「はい、終わったらさっさと帰って」という雰囲気。
木幡さんのいう、「駅によって対応が違う」というのは、
このことだったんだ、と納得したのでした。
でも、J R は、「こういうのは、すべてお断り」という、強
固な感じだったけれど…。
ともかく、新しく来る人のために、通学定期は、混んだ駅
の、混だ時間帯でどさくさに紛れて買ってしまえ、そう言
えるかと思います。
世間は今、期末なるものの真っ最中。その中で、デイリー
フレネを読みつつ、親子で笑っている…。これでいいのだ、
バカボンのパパみたい…。
今夜、ミュージックステーションに、エンヤが初出演した
けれど、ケルト音楽が好きだいう木幡さんは、見られまし
たか。私は実は、エンヤのファンであります…。
今日一日、娘はコンコンと眠り続けていました。週明けに
は、また、元気になっていると思います。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
定期券、購入できて良かったですね。世間ではまだ「フリ
ースクール」があまり知られていません。「学校に行かな
いこと＝よくないこと」というレッテル張りもあります。
学校以外の学びの場所で自信を持って学んで行ってほし
いです。ＪＦはそのための応援をする場所です。
　　
ぼくはアイルランドの「コア―ズ」という兄弟姉妹グルー
プのファンです。ケルトの切なさがいいですよね…。今度、
ＣＤをお貸ししましょう。
さきちゃん、こちらでも元気に明るくやっています。月曜
日は国立教育研究所で会議のため不在ですが、楽しい一日
を過ごしてください。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
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ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 1 7 ( 大正 6 ) ロシアの支配下からフィンランド独立
★今日の名言
「ちっぽけなプライドこそ、その選手の成長を妨げる」
　　　　　　　　　―野村克也　阪神タイガース監督―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　皇太子の嫁になれないぞ
ある女の子（「○○ちゃんと書かないで、恥ずかしいから
…」とのことなのであえて名前は秘す）がなにやら持って
いる。
「それなあに? 」
「ピアスの道具」
「ひえー！ 1 4 0 0 円もするの？」
「アルタで買ったの。ピアスつきなんだよ」
穴をあけると同時にピアスが刺さるというしろもの。ピアス
付にしては、安すぎる。
「自分でぶすって穴をあけるの？」
「そう、ちょっと恐い」
「やめなさいよ。ここでやっちゃいけないよ。どうせするな
ら、ちゃんと病院に行ってやってもらいなさい。ちゃんと 2 4
金のピアスでね。お母さんに話しなさいよ」
「はあい！」
しばらくして女の子達が外に行った。さらに時間が経過…
。とある女の子が耳を冷やしている…。
「ありー！ピアスしたの！いつ、どこで？」
「さっき外に行ったとき、太宗寺で」
「あーあ…、ちゃんと消毒したの？」
「はーい！」
「何度も何度も消毒するんだよ。そして、化膿しない良いピ
アスを買ってもらいなさいね」
まるでオヤジだ（まあ、オヤジそのものなんですが…）。
「これで皇太子の嫁さんにはなれないね」
「どういうこと？」
実は昔調べました。宮内庁発表の「皇太子妃」になるため
の条件…。
※　身長 1 6 5 c m 以上でヒールを履いても皇太子より背が低
　　いこと
※　アルバイト経験あるもの不可（家庭教師は可）
※　反政府活動の家系不可
※　処女
※　親の資産 5 0 0 0 万以上（だったかな？）
そのほか事細かに規制が入っているのだが、その中に「ピ
アス不可」があったのです。まあ、別に皇太子の嫁になら
なくてもいいか。すでに結婚してるしね…。
ただ、アレルギーとかが心配だなあ。大丈夫?
●　実は…木村も…
「すんげえ痛いんだよ」とスタッフ木村。
「えっ、やったことあるの？ピアス？」
「うん、ほら、ぷつんとあとがあるでしょ」
「どこに？」「あ、反対の耳だったかな? 」
聞くところによると、大学生の時、若気の至り（？）で
やっちゃったみたい。
「氷で冷やして注射針でさして、その後ピアスを入れる
の。めっちゃ痛くてさあ。泣きそうになったよ。もうやる気
しない」
「ふーん、痛いのかあ。じゃあ、止めた」

「だれも木幡さんにピアスしなっていってませんよ」
そりゃそうだ…。
■ 2 . 茅ヶ崎発―木幡の講演の感想■
茅ヶ崎市での講演、4 0 名以上の参加者がありました。
「学校だけが学びの場ではない」をベースに、今必要
なことは何かを授業を交えて講演。参加者の声をいく
つか紹介しましょう。
●「現場の先生方に聞いて欲しかったです。学校を楽しめ
ていない子どもを持つ親として、気が楽になるお話しでし
た」
●「学校にいかない子・不登校…このごろよく聞くことが
多く、一教師としてはどうしてだろうとじっとしていられ
ない気持です。毎日楽しい授業、わかる授業と個人として
は追求しているつもりですが、なかなか一人では、考えも
詰まってしまいます。広い範囲で勉強したいと思っていた
ので、今日は来てよかったと思いました」
●「最後の一言で安心しました。『フリースクールは学校
に行っている子どもも行かない（行けない）子どもも行き
来する』」
●「ある町の適応指導教室不登校の子ども達と接していま
す。『どの様に接するのが良いか…』と自ら考えること 3
年あまり…。このところ、やっと肩の力を抜いて、ありの
ままの自分をさらけ出していけばいいんだと思えるように
なりました。今日の木幡さんのお話を伺い、私がいままで
『なんとなく変だ』と思っていたこと―自分の感性が変な
のか―が『やっぱりそう思っていいんだ』という確信に変
わり、心が少しすっきりしました。ジャパンフレネの活動
は今後のとても良い参考になりそうです。－後略」
★　呼んで頂ければ、木幡、どこへでも馳せ参じます！
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
美沙ちゃんママからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。

自分の部屋ができて喜んでいた美沙。でもちょっと淋
しくなって私の居る部屋にきたい。でも「自分の部屋
がいい。」と言った手前、ちょっとでにくい。
「こっちに来たかったらおいで。」は自分から働きか
けなければならないのでちょっと勇気がいるから無理。
「今やっていること、ちょっとこっちに来てやってく
れないかな。」とお母さんの声。
＜よかった。これで無理なくお母さんの居るところに
いかれる。＞
テレビを見ている美沙。読書している私。同じ部屋にい
るけれども淋しい。一緒にテレビを見る。美沙はうれし
いかも知れないけれども、私は自分のことをやりたい思
いがある。
自分のことをしながら美沙の見ているテレビを時々見て
コメントするのは効果あり。美沙に「楽しそうね」は無
意味のようだ。
＜見ればたのしんでいるのわかるでしょ＞といった美沙
の気持ちでしょう。
＜同じことを一緒に楽しんでいるよ＞を知るのが今の美
沙には大切なようだ。
親が楽しんでいる姿をストレートに見せたり、同じものを
一緒に楽しんでいる姿を見せたり…両方が大切。
自分の部屋と家族が居る部屋と、両方を自由に出入りする
心がわかり行動できるようになれば世界が広がるのでしょ
うか。これは子供・大人関係なく必要ですよね。
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今、私の時間は美沙の行動によるところが大きい。時には
私の時間につきあってもらうこともある。それは、
＜犠牲・・・相手のために自分の時間を使われてしまった＞
ではなく、
＜思いやり・・・自分の行動で相手が喜んでくれた＞
だから、お互い楽な気持ちでいられることも、このごろ感
じている私です。
－－－－－－－－－以上、転載終了
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0251--------- 2000/12/07
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の声
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 2 2 ( 享保 7 ) 江戸幕府、小石川に養生所（極貧の病人の医
　　　　　療施設）を設置
★今日の名言
「ひをもって火に挑む人間は、灰となって終わるものだ。」
　　　　　　―Ａ・Ｖ・バレン　1 9 1 8 ～　コラムニスト―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　おーい、午後から来てね
第一・第二水曜日は、平日だがスタッフミーティングのた
め子ども達は午後からＪＦにくることになっている。何度
言っても早朝から来る・あるいは来たがるんですね。
来たくないよりはずっといいんですが、こっちの仕事がで
きなくて困っちゃう。お願いしまっす！
●　ギャル軍団は…？
なぜか、中学生ギャル軍団がいない。いないと寂しい。
「軍団は原宿に遊びに行ったみたいよ」とミッキー。
原宿か…、こりゃ、本日は来ないな…。
●　木村のスペシャル授業！
家庭訪問から帰ってきたら、コップを重ねてなにやら
やっている。
「こぼれる？」「こぼれないんじゃない？」
「混じる？」「どうかなあ？」
コーラが満タンに入っているコップに、これまた牛乳
が満タンに入っているコップを逆さに乗っける。
「あ！混じらない！」
合わさったコップの下にコーラ、上に牛乳。混じらないん
ですねえ。
「飲んでみようか」
一口飲んだ木村…、「まじー！」
ＪＦはスタッフが積極的に授業を仕掛けるフリースクール
です。
●　クリスマスカードを作ったよ！
東急ハンズでマーメイド紙を買ってきて、今日は手作りの
クリスマスカードづくり。体験入会のひろしくん、まりえ
ちゃん、「わたしもやりたい！お昼食べてからね! 」と、
はなちゃん。
すてきなカード、誰に届くかな?
■ 2 . ＪＦ保護者の声■
●　とほほほほ…

ピアスをあけた女の子の親です。只今の心境は、
「ひへへへへーーーー、ふへへへへーーーーーーー
ーーーー、ひぇーひぇー、ぜいぜい、はーはー、ど
よよん、とほほのほ・・・・・・・・・・・・・・」
といったところでしょうか。
別に、そのことを否定するつもりはないのですが、フ
リースクールという、公共の場所( お寺に移ったらし
いが) でやっちゃったことが、なんと申し訳をたてて
いいのかわからず・・・。
それでも、学校で同じことをやったら、おそらく大変
な騒ぎになるであろうことを、あったかく面白がりな
がら見守ってくれている木幡さん、スタッフの皆さん
には、本当に感謝です。
思えば、宿泊学習で、バンガローを行き来しただけで
懲罰問題になってしまう学校に見切りをつけ、今、少
し、いや、大分ふわふわしているかもしれないです…。
ともちゃんと正反対だという性格の娘は、これか
らもいろいろやらかすかもしれず、これからも
よろしくおねがいします。
■ 3 . お便りコーナー■
まずは、奈良県のＭさんです。
－－－－－－－－－以下、転載。
今日のデイリーフレネで、木幡さんが病気の子どもたち
のところに、授業をしに行ったお話を読みました。とて
も感動しました。
私自身はいま、直接的にはお手伝いしていないのですが、
病院に入院している子どもたちに遊びを届ける活動に関
わっています。ご存知かもしれませんが、入院している
子どもたちは、「入院する」だけで、「遊ぶ」というこ
とや、「学ぶ」ということが大きく制限されてしまう現
実があります。
そういった子どもたちに遊びを届けよう、と言う活動を
友人が行っており、それがきっかけで、そのボランティ
ア養成の大阪市の講座をお手伝いしました。いま、その
講座の修了生で一つのグループができ、実際に動き始め
ています。
そこでのメーリングリストで、木幡さんのこの部分を
紹介させていただきたい、と思い、メールを書いていま
す。やはり、子どもにとって「学び」というのは、痛み
を忘れることができるくらい、根元的な欲求であるのだ
なあ、と改めて思いました。スウェーデンでは、遊ぶこ
とが治療の一つになっています。
不登校の問題にしても、学校に「行く」とか「行かない」
ことばかりが問題にされて、全ての子どもに学びが必要
なのだ、という視点からは語られていないように感じて
います。
入院している子どもも、そういう意味で無視された存在
であるのだ、と思います。入院している子どもたちに、
遊びが必要なんだ、学びが必要なんだ、ということに気
がついて、活動し始めている人たちにこの話を伝えたく、
転載させていただきたいのです。
よろしいでしょうか。
お忙しいかと思いますが、よろしくお願いいたします。
ジャパンフレネのことは、I D E C で知りました。
それ以降、デイリーフレネも読ませてもらっています。
私自身は、「ひきこもり」の問題と関わっています。
始めは入院している子どものことは、全く自分と接点が
ないために、それほど興味がなかったのですが、医療業
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界も学校と同じく非常に閉鎖的で、そこに「子どもの人
権」という視点から、状況を変えようとするこの活動や、
それをしようとする人たちから、いろいろ学びました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
養護学校で「子どもはこちらの働きかけや教材で心や身
体をひらいていくんだなあ」ということを実感しました。
ぼくこそ、子ども達からたくさんのことを学んだと思い
ます。ご自由にお使い下さい。
続いて久しぶりに西新宿のさとちゃんです。美沙ちゃん
ママのメールを読んでの感想です。
－－－－－－－－－以下、転載。
今日の D F で「美沙ちゃんママからのメール」を読んで、
自分の母親のことを思い起こしました。さとちゃんマ
マ( ？！) はここまで意識していたかどうかは分かりま
せんが、私のことをよく見ていてくれたその視線や、
私が興味を持つものを一緒に楽しんでくれたこと、同
じだなと感じ、そして私も母になった時そうしたいな、
と思いました。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さとちゃん、鍋の季節…母を思い出しながら熱燗できゅ
ーつといきましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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----- VOL/0252--------- 2000/12/08
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の眼
3 . なぜ、数学が嫌いか?
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 1 ( 昭和 1 6 ) 未明 6 時、日本軍、ハワイ真珠湾を奇襲、太
　　　　　　平洋戦争
★今日の名言
「知恵とは学校で学べるものではなく、一生かけて身に
　つけるべきものです」
　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン―
★　ボランティア募集!
ＪＦでは定期的に子どもと関わることができるボランティア
を募集しています。2 0 代の若い方、ＪＦで子ども達と楽しく
やってみませんか！交通費程度し出ませんが、やる気のある
方、ぜひ、ご連絡下さい！　　　　
- ■ 1 ジャパンフレネあれこれ■
●　けんご君、返金す！
「あのね、お金返しておいたから」
例のけんごサイダー事件でさきちゃんから 1 2 0 円取ったけん
ご君、憲法委員会の勧告を受け入れた。
「いや、話がややこしくなりそうだから」とけんご君の弁。
それにしても成長しましたね！
●　お散歩のための準備
明日のお散歩の授業は、立川「昭和記念公園」。雨がふっ
たらどうするか、待ち合わせはどうするかなど、まっくん
（中 2 ）が調整。朝 7 時の段階で中止がわかれば、木幡から
連絡網で連絡が行きます。これも子ども達が考えました。
●　天板がない！
はなちゃんが中心になって「クッキーづくり」。粉をこね

後はレンジに火を入れるだけ…。しかし、ここで木幡自宅
から持ってきたレンジの中に天板が入っていないことが判
明！
「どうする？」子ども達相談するも進展なし。
「金物屋でブリキ板とか買ってきたら？」
ところが誰が行くかでもめている。そこへ、このちゃん、
「おはよー！」と登場。
「あ！このちゃん、金物屋に行って来て」
「やだ」
「どうして？」
「寒いから」
「クッキーづくりの仲間に入っていたよね？」
「うん」
「だったら、今までなにもやってないんだから行ってきて
よ」
ああでもない、こうでもない。ここで木幡登場。
「要するに誰も行きたくないってことでしょう？！こうい
う時、動ける身体にならなきゃ行けないんだよ。ぼくが行
くよ。外に出るの嫌じゃないから」
そういうわけで荒物屋でてんぷらガード（アルミ製）を買
ってきました。
できたクッキー、ものすごっくおいしかった！最近のヒッ
トですね!
●　「た」
ミッキー―のスケジュール表の感想欄にたった一文字「た」。
「なあに？これ？」「『たのしい』の『た』！」
なあるほど…。翌日のスケジュール表…「の」と書いてあ
った。「たのしい」の「の」だね。
●　怒られた少年
新宿の体育館に卓球をしに行った子ども達。「○○ちゃん、
係の人に怒られたんだよね」とボラ平岡君。
※　「名前を書いちゃだめ！」というお達しで、あえて名
　　前を秘す。
体育館の壁をよじ登っていた○○ちゃん、「何してるの?
だれときたの？」と問いだたされ…。
「結局、ピソ（平岡君のあだ名）叱られたんだよね」と○○
ちゃん、嬉しそうでした。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼■
( 1 ) ピアスは、どこにつけても「ピアス」と言うの？
手はマニキュア、足はぺティキュアと言うけれど、
ピアスは耳・鼻・口・おへそ・・・どこでもピアス？
( 2 ) ピアスは手術の時は取るの？
手術の時、入れ歯ははずすけれどピアスは？
( 3 ) 耳にはつぼが一杯あるけれど、ピアスが通っている
ところのつぼはどうなるの？
つぼへの刺激がなくなるの？それとも、常に刺激を受け
ているの？
何十年かすると、ピアスをつけた高齢者が沢山いる世の
中になるのでしょうか。どんな風景か見てみたいから長
生きしましょうか…。（美沙ちゃんママ）
－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－
海外へ行けばピアスなんて当たり前の世界です。南米が
好きで過去 3 回ブラジル・ペルー・エクアドル・ボリビ
アを訪問しましたが、アンデス山中では老若を問わず、
ピアスしていましたね。赤ん坊までピアスしています。
海外の店でピアスを買うと、小さい時からピアスしてい
るのでピアスのポール（針の部分）が太いんですね。
日本人には太すぎて痛いようです（連れ合い談）。



デイリーフレネ 20 0 0

- 248 -

　
■ 3 . なぜ、数学が嫌いか? ■
国際数学・理科教育調査（国際教育到達度評価学会）の
調査で日本の中学生（中 2 ）の数学の成績はシンガポール
・韓国・台湾・香港についで第 5 位（前回第 3 位）。
数学大好きは 5 ％、好きを合わせても 4 8 ％と半数を割りこ
み、モルドバについで数学嫌いが多いことが判明！
－－－－－－－－－以下、東京新聞（1 2 / 6 ）より転載。
「数学好きは半数以下」「勉強時間が減り、テレビやゲ
ームの時間は増加」―。（中略）
この結果をどう見たらいいのか。勉強離れはどうしたら防
げるのか。現場の教師らに聞いてみた。各地の学校で模範
授業をしているフリースクール「ジャパンフレネ代表」の
木幡寛さんは
「勉強嫌いな子が増えているのは、動機づけがないから。
意味を理解しないまま進んでいく一斉授業では、面白さは
わからない。少人数学級にして教員の価値観を買えないと
無理でしょうね」とみる。（後略）
－－－－－－－－－以上、転載終了。
東京新聞のインタビューでぼくは数学（勉強）嫌いの生
まれ原因を三つ上げた。
（1 ）一斉伝達型のつまらない授業
「なぜ？」「どうして？」という不思議さや疑問が学び
の動機付けになるが、日本の公教育ではそういう授業は
無理。フリースクールとの連携が求められる。
このような伝達型授業を行っているのは、いわゆる途上
国を除いては、北朝鮮・韓国・日本・中国・台湾・香港・
シンガポールの東アジア 7 カ国だといわれている。これら
の国が教育調査のベスト 5 を独占するが、同時に数学嫌い
も独占する。
計算能力 H o w  t o は強いが楽しみながら豊に発想する機会を
奪われていることがわかる。
（2 ）教授法と教師の力量
ぼくが教員になったときと同じレベルの研究会やレポート
が多い。教科教育に対する熱意も薄れている。
簡単に言えば、進歩がない…教員の勉強不足の感が否めない。
（3 ）学ばなくとも高校にいける
9 7 ％が高校に進学する現在、レベルさえ問わなければ誰だ
って高校に入学することができる。もう、受験が学びの強
制力にはならない。
意味もわからないかったるい数学なんて大半の中学生は捨
て去っている。
教育されるものと学びたいものは、必ずしも一致しない。
いや、一致しないことが多い。
★　ＤＦは月～金の平日刊です。1 1 日にまたお会いしま
！しょう
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0253--------- 2000/12/11
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 山川あずさの「美しく生きよう」
3 . ＪＦ保護者の声
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日

1 9 1 5 （大正 4 ）伝染病研究所を追われた北里柴三郎が白金
　　　　　　三光町に北里研究所を開く
★今日の名言
「智に働けば角が立つ。情に掉させば流される。意地を
通せば窮屈だ。」
　　　　　　　　　　　　　　　　―夏目漱石―
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　名前を書いたが…
「木幡さーん、ジュースに名前を書いておいてそれを
飲まれてしまったらどうなるの？」
「そりゃ、飲んだ人が悪いね」
「やったー！」
名前を書いて「飲んだら 1 2 0 円」…、けんご君です。
しかし、コーラのボトルに黒マジックで書いても、読む
ことができない。
「これじゃ意味ないんじゃないの? ペテンだよ」
「いいの。飲んだらお金もらう」
むむむむむ…。
●　捨てられたカード
「私物置き場を先週片付けたのに、また汚くなっていま
す。カードはきちんと整理しておいてください」と、ひ
いちゃん。そして、片付けない人は捨てられても仕方な
いということになった。本日のミーティングのこと…。
ミーティングが終了して 2 時間後、あーあー、さっき確認
したばかりなのにカードをぐちゃぐちゃに出しっぱなしに
している。木幡、容赦なく捨てる。
てっちゃんがひいちゃんに「ミッキーのカード捨てられた
よ」とご注進。ひいちゃん、ごみ箱からカードを拾おうと
する。
「ひいちゃん、ミッキーにやらせなさい。ミッキーのため
にならないと思うよ」
時として非情に徹しなければいけないこともあり…、木幡、
つらい心です…。
●　完全クリスマスモード
ひいちゃんがクリスマスの小道具をたくさん持ってきてく
れて、ＪＦは完全にクリスマスモード！しかし、クリスマ
スパーティーの中心的実行委員のこのちゃんがお休みで、
計画がなかなか進んでいかない。
ＪＦのクリスマスパーティーは 2 0 日（水）…、みんな協力し
てね！
■ 2 . 山川あずさの「美しく生きよう」■　
このちゃんママ・山川あずささんのエッセイです。
毎日新聞日刊メルマガ「フィメール」2 0 3 より転載。
http://www.mainichi.co.jp/life/women/female/
－－－－－－－－－
～もっと美しく輝くために～
◎「色」による性格判断をしてみましょう
　色と性格の間には、ある特定の関係があるようです。その
色が大好きとい
うことはその色の持つ特性と同調するということとつながっ
ているようで
す。今回は、色による性格判断をしてみましょう。
= = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = =
= = = = = =
赤、ピンク、オレンジ、黄色、緑、青、紫、黒、茶色、白の
1 0 色の中か
らあなたが一番好きな色を決めて下さい。自分が持っている
服やアクセサ
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リーで一番多い色でもかまいません。
= = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = = =
= = = = = =
　以下があなたの性格の傾向です。
【赤】
　　赤といえばスペインのフラメンコのイメージ。まさにあ
なたもそんな情
　　熱的な人。明るく開放的でよく笑いよくしゃべりお酒を
飲むと陽気で明
　　るい。泣くときは泣くがすぐ忘れる。新しい物好きで好
奇心旺盛な子供
　　の様な人。
【ピンク】
　　ピンクは愛の象徴。あなたは、女性らしい優しさを持っ
た愛の人。誰に
　　でも親切に接するあなたは多くの人に安らぎを与えます。
もし、あなた
　　が相手に愛情を与える代わりに求めすぎてしまうと、彼
の愛は冷めてし
　　まうかも。
【オレンジ】
　　庶民的でチープシックなあなた。個性的で自分らしけれ
ば少々安っぽく
　　ても気にならず、細かいことは気にしない。社交的で
オープンで明るい
　　性格のため少々の押しの強さもみんな自然に許してしま
う人気者。
【黄色】
　　オレンジ好きの人と似ているが、黄色を好む人の方が、
より知的で繊
　　細。細かいところまでよく気がきく。男性からもかわい
さが受けてなか
　　なかの人気。でも内面は以外とクールで合理的。自分の
意志に反するこ
　　とは一切受け入れないという強情さも併せ持つ。プライ
ドが高い。
【緑】
　　母性的で穏やかな性格。目立つことを好まず、縁の下の
力持ちといった
　　役割をよくこなす。文字通り緑が好きで公園や森を散策
したり、ガーデ
　　ニングなど、心安らぐ時間を大切にする。バランスをと
りたいと願うの
　　で極端な事は避ける傾向にある。内助の功を発揮するタ
イプ。
【青】
　　冷静に物事を分析する。人に対しても自分に対してもい
つも正直で誠実
　　にありたいと願い、あらゆる事に完璧を求めるために
少々お堅い印象が
　　ある。周囲から知的な人と思われたい欲求があるために
三枚目的な事は
　　苦手。
【紫】
　　どことなく気品がただよう神秘的な人。もしくはそのよ
うに見られるた
　　めに表面を装う。鋭い審美眼を持ち、理想が高くセンス
のよさを追求す

　　るので年齢を重ねても美しい人。時に偏屈で他から理解
されない一面
　　も。
【茶色】
　　とても保守的なあなた。いつも安全と平和を求めて無難
な道を歩きま
　　す。ブランド志向を持つのもこのタイプ。一度手にした
幸せは決して失
　　いたくないと望むタイプ。
【黒】
　　自己主張がはっきりしていて妥協を許さない性格。自分
らしさをきちん
　　と持っており自分のセンスにそれなりの自信を持ってい
る。しかし実
　　は、自分の本当の姿を他人に知られる事をことのほか恐
れている。
【白】
　　シンプル・イズ・ベストを実践するような人。生活にも
無駄な物がなく
　　必要のないものは、すぐ捨てるかリサイクルに出す。性
格は素直で誠
　　実、一見おとなしそうだが芯の強さがあって粘り強い。
どうでしたか？性格は当てはまっていましたか？
■ 3 . ＪＦ保護者の声■
さきちゃんママから、はがきをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
木曜の夜、さきこは「あたし今、遊びにも勉強にも充実し
てるのさ! 」と言い、私は軽いめまいが…。「勉強に充実」
なんて一生言わないと思っていた子なのに…。
こちらの働きかけはよほどよほどダメだったのねー！！
ただ、「将来困るからやっときな」なんてセリフは、確か
になんの説得力もありませんし、何らのイメージも呼び起
こさないことでしょう。
けれど、まだ 1 ヶ月も行ってないＪＦで感じていることの
多さよ…。「動機付け」は大切なんですね。実感せずにい
られません。通信（ものすごく面白い! ）を読みつつ、自分
を反省する日々が続きます。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
さきちゃん、絶好調の日が続いています。ＪＦの子供達に
いっているのですが、あんまりがんばるのは良くありませ
ん。やる時はやる。抜く時は抜く。…こういうスタンスが
大切ですね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0254--------- 2000/12/12
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . ＪＦ保護者の声
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
―　カーバッテリーの日[ 野球のバッテリーの守備位置 1 、
　　2 にちなむ]
★今日の名言
「其の後死所得たく心掛候も其機を得ず」―乃木希典―
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1 9 1 2 年 7 月 3 0 日、明治天皇の死により明治という時代が終
了。将軍乃木希典が殉死。西南戦争時大切な軍旗を失い、
その後、死所を得たいと考えていた。
明治と共に育った夏目漱石や森鴎外はシンパシーを感じ、
2 0 世紀の若者である白樺派の志賀直哉や武者小路実篤は
冷笑したという。（文藝春秋　2 0 0 1 　1 月号より）
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　でっかい飴!
まっつぁんがでっかい飴玉を持ってきた。その名も「チュ
ッパ　チャップス」。誕生日のプレゼントの一つとしても
らったらしい。赤ん坊の頭ほどの大きさもある。
どうやって食べるのだろう？オジサンは疑問です…。
●　机の脚が…
「木幡さん、机の脚が曲がってるよ」
曲がってる…？なるほど、確かに曲がっている。ミッキー
が机の上に乗っかったりしていたが、よく倒れなかったも
のだ。
この机、ＪＦ前のごみ捨て場に捨てられていたものを木幡
が必死の思いで（とても重い）持ってきたもの。脚の一本
が折れていたものをなんとかつないで今までもたせてきた
のであった…。
さあ、大修理！まっ君も手伝ってくれた。さあ、ちゃんと
なおるかなあ…。
●　クリスマスパーティーでやること
※　プレゼント交換（上限 5 0 0 円）
※　手作りケーキ
※　ボーリング大会（お金がかかると反対意見も…）
※　一人一品持ちよりお食事
※　パーティーバレル
「なあにこれ？」と木幡。
「ほら、ケンタッキーフライドチキンのパーティー用セ
ットですよ」
へー、こういうの食べたいんだ。
※　ビンゴ大会
※　宝捜し
「ひも引きはやらないの? 」
「単純すぎて面白くないって言うんですよ」
「よし、景品はぼくの負担でいいからやろうよ！」
こんな感じで 1 4 日に内容を決定します。遊びに来てくだ
さい！ 2 0 日（水）がパーテイです。
●　わからん…
ＪＦスタッフもスケジュール表と一日の様子を書くこと
にした。平岡君のスケジュール表を見たら…、
「便甲されなかったが…」という文章が…。
木幡、悩んで「ねえ、平岡君。『便甲』ってなあに？」
「あ、それ『使用』です。字が汚くて済みません。」
■ 2 . ＪＦ保護者の声■
美沙ちゃんママからのメールです。
－－－－－－－－－以下、転載。
美沙の物事への関わり方は…、まず、遠くから見て参加、
次にその輪に入って見て参加、そして自分の中で納得が
できると行動参加。
たとえば、幼稚園でのお遊戯…。まずは遠くから、次に
輪に入ってみている。そして参加する。その時は初めて
でもかなりできるようになっている。
最初から「なにやってんの、入れて。教えて。」といっ
て参加する子もある。そしてすぐ飽きて輪から抜けて行
く子も。

一見参加」していないようでも、見て参加するパターン
もある。その「見て参加」の時間を理解してもらえない
ことが中学校ではよくあった。結果としていわれるのは、
「やろうとしない。」「誘っても動かない。」「無理に
誘うと固まって動かなくなってしまい困る。」
＜よく見る＞ことはそれを理解する大事なプロセス。そ
れが理解してもらえなかったことはちょっとつらかった。
フレネで先日はクリスマスカードの作品を見ていた。
今日は友達が作るのをじっと見ていた。
フレネでは「見ている」が許される。嬉しいですね。
はてさて、カードを作る気になるのか、自分の中で
カード作りを消化したのか…楽しみです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . 本日のおすすめ■
雑誌を 2 冊紹介します。
●　「望星」東海大学出版会　2 0 0 1 　1 月号
特集「青少年の心の迷走」
引きこもり問題を斎藤　環が…、フリースクールと不登
校について知己にしている竹内延彦さん（2 1 Ｃ教育研究
所）が書いている。
●　「大航海」2 0 0 1　N o 3 7　新書館
特集「現代暴力論」
「暴力・身体・環境」と題した村上龍と佐々木正人の
対談をはじめ、宮台真司や宮崎哲弥らが暴力と人間の
関係について語る。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0255--------- 2000/12/13
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . ジャパンフレネあれこれ
2 . 「発達教育１２月号」―事務局通信―
3 . 本日のおすすめ
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 1 ( 昭和 5 6 ) ポーランドで戒厳令、軍政下に
★今日の名言
（「百年、百の名言集」文藝春秋 2 0 0 1  1 月号より）
1958 ～ 1960
5 8 「ご清潔でご誠実で」（正田美智子）
5 9 「私の選んだ人」（清宮貴子内親王）
6 0 「今後十年間で、皆さんの月給を二倍にいたします」
（池田勇人）
★　ＪＦボランティアを募集しています。詳細はＪＦま
　　でご連絡下さい。
- ■ 1 . ジャパンフレネあれこれ■
●　コンコルドは飛んでいく…
「ねえ、これ作らない？」
オルゴールのキットを差し出し自作のオルゴールづくりを
勧める木幡。しかし、「やーだよ」と、ひいちゃん。
「いい音だよ。ほら」
「知ってるよ、その曲。『コンコルドは飛んでいく』でしょ」
「………」「えっ、違うの？」
コンコルドではありません。コンドルです…。
●　ズボンはどうなった？
机の修理を手伝っていたやまちゃん…、ひざを床につけ



デイリーフレネ 20 0 0

- 251 -

たら…、そこには修理用の糊が…。ズボンのひざの部分
が糊でべったり…。
ねえ、お母さん、ぼくのあのズボンどうなったでしょう
ね…？
●　作りたい!
ＪＦでものづくりがうまいのはなんといってもこのちゃ
ん。昨日はお手製のクリスマスカード（開くと立体的に
なる仕様）をサクサクと作っていた。
そして、今日、「木幡さん、これ作りたい! 」と見せて
くれた図鑑には、お金が消える貯金箱。さっそく東急ハ
ンズで材料を買って来ました。
さあ、どんな貯金箱ができるかな？
●　練馬からのお友達
練馬の教育センターで行っているフリーマインドスクール
（適応教室）に通っている小学校の女の子が 3 名遊びに来
ました（スクールが開いてない時には、お母さん達が自主
運営しています）。
最初は緊張していた 3 人もクリスマスカードづくり、スタ
ッフやＪＦの子ども達とのフリスビーですっかりここの
雰囲気になじみました。
今週のお散歩は千駄ヶ谷でスケート。「行きたーい！」と
いうことで、またまた参加することになりました。
お友達、たくさん作ろうね!
■ 2 . 「発達教育１２月号」―事務局通信―■
美沙ちゃんママからの紹介です。
－－－－－－－－－以下、転載。
思春期になると、自分のことを「ヘン」と思い始める
子達がいます。「ヘンだから、みんなから嫌われる」
と考え、集団の中に入れなくなったりします。それが、
心身症や不登校につながることもあります。働いてい
る青年がこの意識を持つと、仕事に行けなくなったり
します。
「発達」の目的は、自分を形づくること＜自己形成＞
と、形づくった自分を社会の中で生きていけるように
すること＜社会化＞の二つとされています。まわりの
人と、好みや考えなどが違うから「自分」を意識でき
ます。多くの人はこの違いを実感し、内心では自分の
ことを「少しヘン」と思っているのではないでしょう
か。精神は「少しヘン」と感じる状態こそ健全なのか
もしれません。
子どもや、青年達は、このヘンの否定的な意味にとら
われて悩んでいます。たとえば「今日は身体がヘンだ」
と使うとき、ヘンは変調や病気を思わせます。
答案用紙を見ながら、「ここはヘンよ」といわれれば
「間違っている」という意味になります。悩みは、自
分を「変調や病気」「間違っている」といった、マイ
ナスイメージでとらえるところから起こってしまうよ
うです。
スイミングをはじめるとするさまざまなスポーツクラブ。
それからピアノなどの習い事や学習塾。そういうところ
に毎日のように通うので、最近子ども達はとても忙しく
なっています。子どもを連れ歩くお母さんの姿を見て、
あまりにも「他人まかせ」と批難する人もいます。
ただ、さまざまなところに通う背景には、学校での評価
がお母さん達の実感と合わなくなってきている現状があ
るようです。学校での評価が絶対的なものではなくなっ
てきた今、親は子どもをどう理解し、どう育てていけば
いいのか、自信が持てません。だから新しい見方を学び、

子育てへの自信の獲得と、また子どもへの期待を広げる
ために、さまざまな場所に出かけているのでしょう。
単一の見方は、間違っていればとても危険です。多様な
評価を知ることは、この危険を回避させることにつなが
ります。あるいは、いろいろな場所に通う深層には、こ
ういう心理も働いているかもしれません。
何はともあれ、さまざまな人たちや価値観に触れる機会
は、多面的に自分を見つめることをきっと教えてくれる
はずです。このことで、他の人と違って当たり前、「ヘ
ンでもいいんだ」という見方も育てていきたいものです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . 本日のおすすめ■
●　「論座」2 0 0 1 年 1 月号（朝日新聞社　7 8 0 円）　
　特集「大論争・新学習指導要領」
2 0 0 2 年から 3 0 ％削減される学習指導要領。はたして学校は
どこへ行くのか？その問題点や疑問点をコンパクトにまと
めています。以下、目次を転載します。
※　新学習指導要領でこれだけ変わる
※　このままでは日本は階層社会になる
※　「上限規制」の撤廃こそ学力向上の起爆剤だ
※　「学力低下」がモノづくりの基盤を掘り崩す
※　ゆとり教育は子どもたちから自尊感情を奪った
※　学習への「動機」をいかに子どもに与えるか
※　ミスター文部省が疑問・批判に答える
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0256--------- 2000/12/14
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 周君、インタビューを受ける!
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 7 0 2 ( 元禄 1 5 ) 深夜、赤穂浪士が吉良邸へ討ち入り
★今日の名言（文藝春秋 2 0 0 1  1 月号より）
1961 ～ 70
6 1 　トリスを飲んでハワイへ行こう！（山口　瞳）
6 2 　スカッとさわやか（コーラの C M ）
6 3 　まことに悲しむべきニュースをお伝えしなければな
　　りません（ケネディー暗殺のニュース放送）
6 4 　おれについてこい！（大松博文）
6 5 　期待される人間像
6 6 　ビートルズ旋風（この時木幡、高 1
）
6 7 　ヤマトダマシイ（ハワイ出身ボクサー藤猛）
6 8 　止めてくれるなおっかさん　背中のイチョウがない
　　ている　男東大どこへ行く（橋本治
）
6 9 　造反有理（毛沢東）
7 0 　もう待てぬ（三島由紀夫）
- ■ 1 . 周君、インタビューを受ける! ■
フジＴＶ 2 0 0 1 年元旦午前 7 時～ 8 時半のインタビュー番組
（番組名不明）にＪＦの周君が登場します。本日、ＪＦ
にてインタビューを受けました。
「どんなことを聞かれたの? 」
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「1 0 年後の自分を想像できるかとか…、いや、具体的にど
んな仕事をしてるかは想像つかないけど、何らかの形でス
ポーツをしてると答えました」
折り目正しい周君です。以下、こんなことを聞かれたそう
です。
※　1 7 歳の事件についてどう思うか？
※　どうしてジャパンフレネに来るようになったのか？
その他、いろいろ…。
「木幡さんやスタッフと話をしてここなら個人を大切にし
てくれると思った」って周君、答えたんだって…。うー、
泣ける…。詳細は元旦のフジ T V を見てね
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　いろんな勧誘撃退法
「お忙しいところ失礼いたします。私達はボランティ
ア活動でこちらに参りました」と中年の女性。
「ここは学校以外の学びの場ですよ」
「まあ！大変なお仕事ですわねえ。さぞ御苦労が多い
でしょう」
「ところで、どういう御用件ですか？」
「実は私達、聖書のお勧めに参りました」
来た来た来た来た！こういうとき、ぼくはこう言います。
「結構です。私はイスラム教徒です。お断りいたします」
「まあ、それはとんだしつれいをいたしました」
そそくさと帰る二人づれ。
これで失敗したことはありません（イスラム教徒の人、
ごめんなさい…。ぼくは無宗教です）。
それを見ていたひいちゃん、「イスラム教徒と言えばど
うして帰っちゃうの? 私、かて教（家庭教師）と言おう」
なるほどね。
●　今年の年賀状
年賀状の季節…7 0 0 枚の年賀状をどうするか？ぼくは、
基本的に「干支」を図案に使いません。昨年は[ 春] の
1 文字。
今年はどうするか？そうだ！子ども達に考えてもらお
う！リンリンリンと電話する。
「もしもし、このちゃん。今日、こっちに来る? 」
「うん、行くよ。」
「ああ、よかった！お願いしたいことがあるんだ。ＪＦ
年賀状のデザインやってよ」
「うん、いいよー！今から行くね！」
皆さんの中の何人かには、このちゃんデザインの年賀状が
届くと思います。乞う、御期待!
■ 3 . お便りコーナー■
茨城県のＮさんからのあったかーいお便りです。
－－－－－－－－－以下、転載。
〔●　練馬からのお友達〕の記事を読んで、嬉しくな
りました。子供たちの「輪」がドンドン広がることを
期待して、私の勝手な教育論を書きました。
―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―
フレネの子供たちの行動が→「教育」であり、仲間とし
て存在する大人が→先生である。算数・国語・英語など
を学習するのは、教育の１部であって、必須事項ではな
い。教科学習を教育と思っている人が多いが、教科学習
だけなら自分一人でも可能だ。　
教育とは、集団が成立するために必要なことを、子供に
教えることだ。これは教えるのであって、子供が自分勝
手に考えることではない。「教える」は強制ではなく、
「子供が考えるための場所・時間・方法」を教えるとい

うことだ。
極端な例だが、冷蔵庫を設置し、子供が自分のジュース
を入れることができ、そのジュースのことで子供たちが
“話し合ってルールを作る”。これは子供が自分勝手に
考えたことではない。“フレネの大人”が、子供たちが
考えるための「準備・実践」をした結果である。子供た
ちがどの様なルールを作るかは、全く子供自身が決める
のでありる。なお、大人が立ち入る場合は、“子供の了
解”が必要である。
集団生活の決まりとは、自分が生きていくために必要な
ことである。そして１つの集団は、一人いなくても成立
はしない。一人一人に集団を守るための役割があるから
だ。そのために必要なことは、お互いがお互いの“恵ま
れた面”を認め、提供しあうことだ。
“大人の役割”をしっかり認識できないと、子供の恵ま
れた面は見えない。大人の独断で「子供のしつけ」をし
ているのが、現在の日本の学校ある。
クリスマスの準備を「みんなでやる」・お寺で「みんな
で遊ぶ」・フレネで「みんなで口論する」・・・これこ
そが「教育」だと思っている。
子供たちは、しっかりと「自分の存在」「他人の存在」
を考え出したようだ。子供たち・大人達に望むことは、
「自分の恵まれた面」を、どのようにして他人に使って
もらうかを考えることだ。それにしても、子供たちの成
長が著しく、ＤＦには驚くことが多い。　
以上です。
－－－－－－－－－以上、転載終了
皆さんのお便り、お待ちしています。どんどん、メール
を送って下さいね。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0257--------- 2000/12/15
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 木幡、久しぶりに吠える！
2 . ジャパンフレネあれこれ
3 . ＪＦ保護者の声・眼
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 3 1 （昭和 6 ）中島飛行機（株）設立、軍需工場として成長
★今日の名言（文藝春秋 2 0 0 1  1 月号より）
1971 ～ 80
7 1 　右も左も真っ暗闇じゃござんせんか（鶴田浩二）
7 2 　恥ずかしながら生き長らえて帰ってまいりました
（横井庄一）
7 3 　せまい日本　そんなに急いでどこへ行く
　　　　　　　　　　　　　　　　　（交通安全標語）
7 4 　巨人軍は永久に不滅です（長嶋茂雄）
7 5 　死刑!（山上たつひこのマンガ『がきデカ』）
7 6 　記憶にございません（小佐野賢治）
7 7 　普通の女の子に戻りたい（キャンディーズ）
7 8 　興奮しないでください（江川　卓）
7 9 　日本はウサギ小屋としか思えないようなところに住
　　む仕事中毒者の国（E C 事務局報告書）
8 0 　赤信号もんなで渡れば恐くない（ビートたけし）
- ■ 1 . 木幡、久しぶりに吠える！■
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昨日の臨時ミーティング、クリスマス会の内容について実
行委員会から提案があった。ところが些細なことで混乱が
続出…。
例えばビンゴゲーム…。ビンゴの道具がないので手書きで
カードを作りゲームを行うという方法もあることを委員の
まっ君が説明。
「道具を使わないとずるしたり、組んだりするやつがでて
くるから、やだ！」なんて意見が出てくる。
確率的にそんなことをやっても勝てないことを説明しても、
「その方法でやりたくない」
「いいもん。おれ、やんないから。参加するもしないも自
由なんでしょう」こんな感じ…。
文句ばっかり言う。言いっぱなしで人の話を聞かない子に
ボラ・平岡は相当頭に来ていたみたい。挙句の果てに、
「ビンゴやんない」に決定…。
ここで、木幡、久々に介入。
「あのね君達、これだけたくさんの人間が集まると、全員
が賛成できるってことはなかなか成立しないの。私利私欲
を出してもいいけれど、どこで折り合いをつけるのかって
ことも考えてね。妥協するってことじゃないんだよ。みん
な、本当はビンゴゲームやりたいんでしょ？」
みんなうなづく。
「だったら、可能性のある方法を具体的に考えなきゃいけ
ないんじゃないの。それを自分がやりたいことをやりたい
方法で、しかもテンデンバラバラに言うわけだから、収拾
つかなくなるんだよね。」
「自由にやる、自由にものを言うって難しいね。自由に好
き勝手にものを言って、みんな自由になれてるの? なって
ないよね？かえって不自由にしているよね。そうでしょう
？自分達のやりたいことできなくしてるんだから。どうせ
だったら、徹底的に自分のやりたいことを出してみたら？
その中でもう一度可能性のあることとないことを分けてみ
たら？実行委員会に任せるってことも一つの方法だよね」
みんなのやりたいことが出てくる。ボーリング・バスケッ
ト・スポーツチャンバラ……。これをふまえて再度実行委
員が話し合う。
「ＪＦのスペースの中でできる事をやろうよ。わざわざ、
外に出かける必要ないじゃん」と、このちゃん。
そもそも、実行委員会とはなんぞやということも、実は子
ども達に伝わっていなかったのではないか…？ミーティン
グ再開時に木幡が実行委員会の役割を説明。
※　実行委員会はみんなの意見を聞いて、大要を企画し
　　提案するが、決定はしない。決定はミーティングで
　　行う。
※　実行委員会は全体の調整・指揮は行うが、実働はそ
　　れぞれが各係に立候補して行う。
※　他人まかせではどんな企画も成功しない。各係のな
　　り手がいない＝企画の不成立を意味する。
【実行委員会再提案】
●　クリスマス会はＪＦスペースの中で行う事ができる
　　ものに限定する
●　上記が承認されれば企画内容は次の三点にしぼられ、
　　各係を決める。内容については各係に一任する。
　　※　ケーキづくり係　※　食事準備係　※　ゲーム係
「賛成の人は拍手してください」圧倒的多数で可決。
最初のミーティングは一体なんだったんだ…。
「私、ケーキ係やる。みんなもやろうよ！」
ひいちゃん、みんなに声をかける。

「私もケーキ係やります」と体験入会のさくらちゃん。
「ゲームだけだったらやりますよ」と、ようちゃん。
「オレも」とけんご君。
「係、ダブってもいいの? 」ちかちゃん、ひいちゃんは
二つに立候補。
結果、オーライ! さあ、どんなクリスマス会になるだろう？
久々に演説したけれど、やっぱり教師しちゃってるなあ…。
よくないなあ…。いかがでしょう？
■ 2 . ジャパンフレネあれこれ■
●　おいしい卵焼き
まっつあん「目玉焼き！」と言っていたけれど、体調悪く
てお休み。「お料理はピソ（ボラ平岡）にまかせた！」と
の伝言あり。
「ぼくは、塩ネギの卵焼きだな」（木幡）
「私は甘党」（ひいちゃん）
「お砂糖を入れなきゃふわっと仕上がらないんですよ」
（ボラみず穂）
この日、大活躍だったのは体験入会のさくらちゃん。
ものおじせずにこのみの卵焼きを作っていたね。とっ
ても楽しそうでした。
●　ひろ君、ダウン…
「雨にもまけず　風にもまけず」毎日ＪＦに通い、すべ
てのイベントに参加しているひろ君…。
「木幡さん、なんかひろ君、おかしいですよ。食事ご、
さっきから 3 分おきにトイレに行って、吐いてるみたい」
とボラみず穂。様子を見ると確かにその通り。しかもト
イレで吐いてから、「卵焼き食べる」とまた食べるもの
だから、またトイレへ…。
さすがのひろ君も机にうつぶせ状態。こんな事は初めて。
「ひろ君、お家に帰りなさい。お父さんに連絡するからね」
「もう、大丈夫！帰らない」
「ひろ君、おとなしく寝てなさい」
ソファーに寝かされ、ひいちゃんにおなかをさすってもら
っていました。
ひろ君パパ曰く、「何が悪かったんでしょう？お弁当は
、私が作ったんですけどねえ」
きっと、風邪か疲れでしょう。そういう訳でひろ君、初の
早退でした。
■ 3 . ＪＦ保護者の声・眼■
【時事寸感】さきちゃんママ
昨昨夜の晩の風はなかなかに強くて、迫力もありました。
ン十年前、小学生だった私ですが、やはり同じように風
が強く吹く冬の夕方、学校に忘れ物を取りに行ったこと
があります。
もう暗いし雑木林はあるしお化け屋敷のような家はあるし、
着けば着いたで校舎は恐いし……ともかく門をくぐり、
校舎の中を真っ青な顔で走り抜け、殆ど失神状態でたど
り着いたのは、用務員室でした。
「たすけてーーー」
用務員さんはたぶん、雑巾を冷たい水で洗っていたと思い
ます。
「どうした　どうした。」
「わかんない。でも恐い。たすけてよう。」
用務員さんは笑いながらお茶をいれてくれました。だる
まストーブの上の大きなやかんがしゅっしゅと歌ってい
るような音を聞き、お茶を飲み、冷え切っていた体も暖
かくなりました。（だから、今でもほうじ茶は好きです）
今、忘れ物を取りにいっても門は閉まっているので容易
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に中には入れません。（登下校時以外は門は閉まってい
ます）昇降口もすべて鍵がかかっています。下校時を過
ぎた冬の夕方の大きな校舎は門と塀の奥深くでまるで刑
務所のようです。
宮崎勤事件の後遺症が色濃く残る土地柄とはいえ、やは
り寒々としてしまいます。高学年の男の子に「忘れ物を
取りにいけ」というと、時に泣き出します。
「なさけないね。おばけなんてこわくないさ。」
「先生がこわいんだよ。おこられるんだ。」
他の子に聞いてみると、どうやら本当のよう……。
何かが違う、何かが間違ってる…。まわりの環境が確か
に変わってきてはいるのはわかっているんだけど。学校
って、そんなところだったっけ？
我が家には、小学５年の男の子がいます。以下はその子
との会話です。
「木幡さんておもしろいね。ふーん、保護者会なんてある
んだ。」
「会ってみたい？」
「べーーつに。」
「ちらって見てみたい？」
「うーーーん、おもしろそうだね。」
「校長先生をやってたんだって。」
「おれんとこの校長とえらい違いだなあ。」
その後、ううんううんとうなっていましたが、なぜだった
んでしょう。
長々としてしまいました。さきちゃんママでした。
【無着先生のお話】ひろ君パパ
今晩は　1 2 月はせわしくて嫌ですね。
今日は杉並図書館で無着先生のおはなしを聞いてきました。
とても元気な様子で、　最初はスローペースでしたが、次
第に盛り上げてちゃんと時間内に終わったのには感心しま
した
話のタイトルは「子供は誰でもおとなになれるのか」とい
うものでした。一般的な内容は木幡さんは良くご存知と思
いますのでコメントしません。でも、一つ気になることが
あるので木幡さんの意見を聞きたいのです。
私は「子供」を「障害者」に置き換えて考えるとどうなる
のだろうか？と思いながら無着先生の話を聞いていました。
無着先生は　「人間は動物と異なり自分を律することがで
きるようになると始めて人格（＝人間の資格）を持ち、お
となになる」というものでした。そしてこれはお釈迦さま
の教えのようです。生まれたままでは、　動物（＝畜生）
である。畜生に世俗的な嘲りの意味は無いにしても「人間
では無い」という強い主張です。
これは障害者、特に知的障害者には冷酷な考えかたですね。
ハンディキャップを持つから援助をすれば良いと考えても、
独力で自分を律することが出来ないとおとなはおろか人間
でもないということになります。
東洋ではスーパースターのお釈迦様のこの考え方は、日常
的な観察と矛盾しませんから、　世間の人の考え方に深く
浸透しているように思います。もしかすると日本人が知的
障害者に抱く差別意識の根源かも知れません。百歩譲って
もノーマライゼーションに到達する道が閉ざされています。
　
仏教に限らず、宗教はどこの国でも教育に積極的です。で
も、仏教系の教育機関が障害者に無関心なのはどうしてだ
ろうと不思議に思っていました。営業上の理由が殆どだと
おもいますが、お釈迦様の教えにも理由があるのでしょう

か？
私には楽しい話ではありませんでした。
★　木幡より
動物も自己を律することができる場合もあります。社会的
存在として人をとらえることと類的存在として人をとらえる
ことは違うと思います。
まずは、この世に存在する「かけがえのない自己」を他者
が認めるところからスタートし（類敵存在）、互いにコミュニ
ケートしていく中で社会的存在としての自我が芽生えるの
ではないでしょうか
& g t ; 　これは障害者、特に知的障害者には冷酷な考えかたで
すね。
& g t ; ハンディキャップを持つから援助をすれば良いと考えて
も、
& g t ; 独力で自分を律することが出来ないと
& g t ; おとなはおろか人間でもないということになります。
その通りです。人を人として認めるならば隔離や救済という
発想は生まれてきません。仏教の場合（他の宗教もそうでし
ょうか）、仏の慈悲によって究極すくわれるわけですが、こ
れは弱者と強者を明確に分離する発想です。
しかし、輪廻というものがあり、絶対的存在を否定します。
ぼくはこのあいまいさがあまり好きではありません。東アジ
ア的風土（モンスーン・稲作）の必然性からこのような発想
が生まれてきたのだと思います。共同作業なしに稲作は行
えませんから…。
キリスト教はこの点が違いますね。この辺に関しては、「肉
食の思想」（中公新書）が面白いです。
★　デイリーフレネは毎週月～金の平日刊です。次回は
　　1 8 日（木幡誕生日）にお会いしましょう！
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . エレベーターが止まった！
2 . ＪＦ保護者・スタッフの眼、声
3 . 御意見、お願いします
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 4 9 （昭和 2 4 ）スピルバーク（映画監督）この世に生を
　　　　　　　受ける　日本では木幡寛、生を受ける
というわけで全国からたくさんのグリーティングカードが
送られてきました。この場をお借りし、御礼申し上げます。
ＪＦでも子ども達が寄せ書きとクラッカーの「バーン！」
で祝ってくれました。寄せ書きの一部をご披露します。
「木幡さん、お誕生日おめでとう！愛してるよ」（ひろ君）
「長生きしてね！せめて 9 8 歳ぐらい」（このちゃん）
「ＪＦとともに長生きしてねぇ！そんで高卒後スタッフに
してね！！」（ひいちゃん）
★今日の名言（文藝春秋 2 0 0 1  1 月号より）
1981 ～ 90
8 1  なんとなくクリスタル（田中康夫）
8 2 　おいしい生活（糸井重里）
8 3 　風雪十年というが（逮捕後）まだ七年だ（田中角栄）
8 4 　○金　○ビ（渡辺和博）
8 5 　今度生まれ変わったら一緒になろうね（松田聖子）



デイリーフレネ 20 0 0

- 255 -

8 6 　このままじゃ「生き地獄」になっちゃうよ（イジメ
　　で自殺した鹿川君）
8 7 　「この味がいいね」と君が言ったから七月六日はサ
　　ラダ記念日（俵万智）
8 8 　いい加減にしてよアグネス（林真理子）
8 9 　皆さんと共に日本国憲法を守り、これに従って責務
　　を果たす事を誓い、国運の一層の進展と世界の平和、
　　人類の福祉の増進を切に希望してやみません
　　　　　　　　　　　　　　　　（新天皇「朝見の儀」）
9 0 　愛される理由（二谷友里恵）
- ■ 1 . エレベーターが止まった！■
夕方 5 時半、すでに外は真っ暗…。残っている子ども達 6 人
はいっこうに帰る気配がない。
「もう遅いから帰りなさい」「はーい！」
トイレに入ったミッキーが一人取り残される。エレベータ
ーホールに行ったミッキー、
「木幡さん、エレベーター止まってるよ」
非情階段を使いミッキー一階まで降りる。続いてボラ平岡
も一階へ…。
携帯電話のベル…、
「エレベーターが止まってドアが開かないみたいなんです
よ。1 階までは来てるみたいなんですが」
「騒いだんじゃないの？聞いてみてくれる」
ボラ平岡、ドア越しに聞いてみると、やはりそうらしい。
中から非常電話でエレベーターの管理会社に連絡。5 分後、
社員到着。非常用操作をしてドアを開ける。
ぞろぞろと出てきたのは、まっつぁん・まっ君・けんご君
・さきちゃん・ひいちゃんの 5 人…。
「中で暴れたの？」
「はい…」
「これで、中で暴れるとどうなるか、わかったね。何が問
題かもわかったね」
「はーい！」
「あれ、おれはやってないのになんで『はーい！』なんて
いうんだろう？ま、いいか。おれも中にいたらきっと暴れ
てたから」とミッキー。
1 階の定食屋のおばさんがいってました、
「よかったねえ、ぼくたち…、出られて」
しかし、自業自得だなあ…、おばさんに顔向けできず沈黙
の子ども達でした。
■ 2 . ＪＦ保護者・スタッフの眼、声■
【有意義だった保護者会】―美沙ちゃんママ
保護者会、今回も有意義でした。積極的に、抵抗・物
欲などの形に出る子、消極的に見える無抵抗・無反応
の形をとる子、色々な行動で子供達は反応してくる。
でもそこに関わる大人は同じ思いなんだ。
自分の居場所を家庭内だけでなく外にも求める。自分
の居場所を自分だけの世界だけでなく人との関わりの
中にも求める。色々な場所に自分の居場所を作りそこ
での過ごし方を身につけ、その場所を行き来できるよ
うになって欲しい。
そんな生き方を子供達にして欲しい。
＜私自身もそうなりたいですが＞
子供達もその辺で悩むのでしょうか？でも、悩まずに
すんなりそういう生き方を身につけられたら、ちょっ
とつまらないですね。苦労して身につけたら重みが感
じられるし、その大事な過程に関われた喜びがある。
そう考えるとちょっと気が楽になり、美沙を余裕をも

って見ていてあげられる私です。
忘年会で楽しくおしゃべりしたり、美味しく食べて飲め
たこと、リラックスのいい時でした。ありがとうござい
ます。
クリスマス会・・・
ミーティングで決まった散歩や調理。午前中の勉強タイ
ム。木幡さんの授業。参加も不参加も自由。参加したく
ないから欠席したり、午後から行ってもいい自由がある。
では、何故クリスマス会は出席しなくてはいけないのか、
しかもなにか中心にしてもサポートにしても役割がある。
何故？自由ってなに？疑問に思う子も居るのではないの
では？そして、そう思う子がでてくるのがフレネの良さ
かな？　　
ちょっと期待しています。　
【動物と類的人間と神様について】―ボラ平岡
ヒロ君のお父さんのメールを改めて読みました。
＞無着先生は　「人間は動物と異なり自分を律することがで
＞きるようになると始めて人格（＝人間の資格）を持ち、お
＞となになる」というものでした。そしてこれはお釈迦さま
＞の教えのようです。生まれたままでは、　動物（＝畜生）
＞である。畜生に世俗的な嘲りの意味は無いにしても「人間
＞では無い」という強い主張です。
先日、少し見せてもらいましたが、人間観についての話で、
哲学的で難しいので、あまりコメントしたくないのですが、
思うところがあるのでメールします。僕の場合は、人間と
動物が異なるという前提で辟易としてしまうのですが。
なぜか、人間は教育されなくてはいけない生き物だとする
考えはいたる所にあるようです。イタールのオオカミ少年
しかり・・・確か、あのカントもそのようなことをいって
いたように思います。おそらく、義務教育もそのような考
えから生まれたのではないでしょうか？
しかし、人間は絶えず成長していく可能性を秘めているも
のです。今では、発達に臨界期はあっても絶対ではないと
考えられているのではないでしょうか。僕は、どんな人間
観であろうと結果が良ければそれでいいと思っています。
悪かったら変えればいいだけの話です。
ところで、類的存在とは、フォイエルバッハの類としての
人間に近いのですか？彼は、ヘーゲル批判した唯物論者で、
個人としての人間は、有限であり、不完全であり無力であ
る。しかし、類としての人間は、無限であり、完全であり
万能である。そして、神様＝人間ということをいったので
すが・・・やはり、哲学的な話は苦手です。
■ 3 . 御意見、お願いします■
長いメールですが投稿がありましたので、転載いたし
ます。このメールは、ＭＬにも転載されます。
－－－－－－－－－以下、転載。
木幡先生御侍史
前略　『デイリー・ネフレ』をはじめ、種々の教育関
連メールを購読しているハンドルネーム「須磨源氏」
と申します。
始めてのメールなのにこんなに長いメールを送って申
し訳ございません。極一部ですが、生徒が部活で苦し
んでいます。顧問に逆らう＝学校生活に不具合が生じ
るから誰も言い出せません。
是非とも、全国レベルで討議していただければ幸いで
す。
保健体育審議会の 8 月の最終答申で、やはり勝利主義的
な在り方を見直すこと、年間の練習時間や１日の練習時
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間を適切に設定すること、と記載されています。中でも
興味深いのは、「競技志向や楽しみ志向などの志向の違
いに対応した運営に配慮すること」です。
換言すれば、部活とサークルの同居ということですね。
また、「土曜日や日曜日などを休養日とするなど、適切
な運営に努めること」とも記載されています。
学校週５日制が謳われ、ゆとりの教育＝部活動時間の延
長だけは避けるべきです。
放課後＝部活が定着していますが、放課後とは、学業以外
の学ぶべきモノを習得する時間であって、部活動だけが放
課後ではないような気がします。
もう既に情報を入手済みとは思いますが、以下、答申の一
部転載。（省略）
部活動の活性化は結構なことです。ただし、活性化＝時間
の延長ではありません。
時間の延長＝上達＝優勝よりも
内容の充実＝上達＝優勝・・・が
本来の指導者・顧問のあるべき姿ではないでしょうか。
地元の中学の運動部は勝利主義的指導で困惑しています。
思いきって、ハンドルネームで中学校に下記の内容で
メールを送信しました。一部編集してあります。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
（地元市立中学の）ホームページを見ても、運動部の活躍が
きらびやかに載っています。しかし、ある運動部は殆ど平日
のみなのに対し、一方、熱心な先生は土日、祭日も関係無く、
練習に継ぐ練習。朝練もあります。顧問の先生が変って急に
練習時間が延び、それで部活を辞めたりする生徒もいると聞
いています。一方で、それで試合に勝っても、それは讃美さ
れる結果ではありません。指導される側の生徒が、顧問の部
活に対するモチベーションの差により、受ける学校生活の影
響は大きいものと言えます（辞めた生徒は先輩や同輩からそ
のような目で見られながら、いじめに合うのも事実です）。
常勝チームは勝利主義的になりがちなので、時間の延長によ
り、不備を補おうとします。換言すれば、人より長く練習す
れば、上手くなる。これでは、塾に行けば成績が上がる、と
同じ理屈ではないでしょうか。本来、一定時間内にどのよう
な練習をすれば上手くなるのかを指導したり、考えさせたり、
モチベーションをいかに高めるかが指導者の役割であって、
安易に時間を浪費するのは感心しません。多くの時間を費や
して優勝したチームと、練習を能率よく工夫して優勝したチ
ームと、どちらに価値があるでしょうか。
今は勝つと言った評価系しか存在しないので、勝たせたいと
いう意識を先生がお持ちになるのは結構ですが、本質を忘れ、
生徒の意向を無視して、自ら（顧問）が勝ちたいという欲求
を生徒の不具合を理由に時間でカバーするのは、勝利主義の
なにものでもありません。
広島元達川監督は朝から晩までキャンプで練習。その結果、
故障者が続出して、ペナントレースで負けてしまいました。
一方、大リーグの練習はどうでしょうか。選手に任せて、
全体練習はものの１時間もありません。その代わり、成果
が即評価に繋がりますので、練習方法が工夫され、充実し
ていると聞きます。
日本海側ですから、雪が降るのは当たり前。かといって、
夕方、他の部活が終わって、本来の退校時間を過ぎてか
ら集合させて夜に部活をするのも、体育館が空いていな
いからと、日曜の朝 6 時 3 0 分に集合させたりするのもいか
がなものかと思います。もし、平日の１日１時間しか部活
が出来ないとしたら、顧問も生徒も必死で練習方を編み出

し、真剣に部活に取り組むのではないでしょうか。
時間は無限ではありません。甲子園で優勝したある貧乏チ
ームは、明るいうちに、先に打撃練習や守備練習をして日
没後にランニングをして足腰を鍛えたそうです。ナイター
設備があれば、通常はアップしてから練習ですが、それが
無い為に搾り出した知恵であり、それが賞賛に値するので
はないでしょうか。
同じ部活動でも、ある中学では平日のみ、他方の中学では、
朝練・土日も有りだと、理不尽です。従って、県全体、延
いては全国レベルで指導方針を一定にする必要があるので
はないでしょうか。多くの時間を費やし、大会に優勝して
も、生徒は本当に喜んでいるでしょうか。そこには、努力・
根性のルーチンのみの成果があって、自発的研鑚がない限
り、虚しい歓喜に終わっているのではないでしょうか。
学業では成績が悪くても、朝学習や土日を使って補講をし
ようとしないのに、どうして部活になるとそこまでして練
習させるのでしょうか。それは勝たせたいというよりも、
（顧問が）勝ちたいと思っているからではないでしょうか。
かといって時間で課題をクリアしようとする指導法は教育
と言えるのでしょうか。一方、学業では、土日を使ってレ
ベルの向上を図ろうとなさらないのは何故でしょうか。
顧問曰く、「今日はＴＶでオリンピックのサッカーの試合
があるから部活休み」とか、これでは、どこかの教員で
「雨が降っているから学校へ行かない」という怠慢教員と
同類で、顧問のエゴやナルシストとさえ感じられる発言で
す。生徒はコマや道具ではありません。先生の思うように
動かないからと言って頭ごなしに怒るのは感心しません。
「どう行動すべきか」を生徒に考えさせる時間を取ってい
ますか。怒ると叱るは違いますね。
２００２年度から完全週休２日です。学習内容が３割カッ
トされる変りに、部活が３割アップしそうで不安です。
それこそ、週末は部活一色ですね。今でも、部活で生徒の
自由が束縛されている気がしますが。
遠征も結構ですが、顧問の意向に逆らう生徒や親御さんが
いるでしょうか。理解が寛大なわけでは有りません。皆が
賛成しているのは、反対できない環境があるからです。そ
こまでして中学の部活に何を期待しているのでしょうか。
全国制覇ですか。
結局は「○○部と言えば○○中学＝（イコール）○○先生
」と言われて、自己満足しているのではないでしょうか。
ちょっと書き過ぎましたが、これは地元中学に限らず、先
生方の部活動に対するモチベーションの相違から発生する
問題で、その問題が生徒に降りかかってくることが更に問
題であると思います。
今回の答申に記載されていることとは裏腹に、部活は顧問
の思うがままに、先生によって生徒が操られているような
気がしてなりません。
長いメールになってしまってすみませんでした。書きなが
ら自己を抑えられず思いのままを綴ってしまいました。決
して部活を否定しているわけではありません。○○先生個
人ではなく、部活動顧問の先生方の総合的なご意見を伺え
れば幸いです。
＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊＊
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
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1 . お金がなくなった…憲法委員会、どう動くか?
2 . アンデスの声―エクアドルのラファちゃんから
3 . 部活についてのレス
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 9 8 4 (昭和 5 9 )トルコ風呂をソープランドと改名
★今日の名言（文藝春秋 2 0 0 1  1 月号より）
1991 ～ 2000
9 1 　尾上縫はアホやと調書に百回書いとってください
　　　　　（巨額詐欺事件で起訴された料亭のおかみ）
9 2 　複合不況（宮崎義一）　
9 3 　雅子さんのことは僕が一生、全力でお守りしますから
　　　（皇太子）　
9 4 　あいまいな日本の私（大江健三郎　ノーベル賞受賞）
9 5 　これから私はどうなるのでしょう（逮捕後の麻原彰晃）
9 6 　自分で自分を誉めたいと思います（有森裕子）　
9 7 　さあ、ゲームの始まりです（酒鬼薔薇聖斗）　
9 8 　老人力（赤瀬川　原平）　
9 9 　脳梗塞の発作に遭いし以来の江藤淳は形骸に過ぎず。
　　自ら処決して形骸を断ずる所以なり。乞う、諸君よ、
　　これを諒とせられよ（江藤淳）　
2 0 0 0 　日本は天皇を中心とする神の国（森喜朗）
- ■ 1 . お金がなくなった…憲法委員会、どう動くか? ■
「木幡さん、ぼくの財布から 1 0 0 0 円抜き取られてるみたい
なんです」とボラ平岡。
1 万円札で買い物をして 5 0 0 0 円札 1 枚と 1 0 0 0 円札 2 枚無けれ
ばいけないのに、それが足りない。机の上に財布を置きっ
ぱなしにしていたというから…。
財布の中をいじった形跡もあるとのこと…。
「免許証がいつもと違うところに入っていたんですよ」
ううううーーーーむむむ…。さて、どうしたもんか？
さっそく、本日、緊急ミーティング。事情を話す平岡君。
さきちゃん、「免許証をみんなで見たよ。回ってきたの。
だれがお財布から免許証を出したかは、わからない」
「オレも見たよ」とミッキー。
【ミーティングで確認した事】
※　もし、お金を取った人がいるなら、平岡君に返し、
　　謝罪する。
※　謝罪があってもこの問題に対しどう対応するか、憲
　　法委員と当事者で話し合う。
※　お金を取った人が申し出ない場合は、憲法委員会で
　　徹底追求し対応を検討する。
ミーティング参加者が少なかったので、明日、クリスマ
ス会の後、ミーティング…。うーん、困ったもんだが集団
では必ずこういう類の問題が出てくる。どう対応していく
か…、憲法委員会の真価が問われる。
ミーティング終了後、「木幡さん、憲法委員会ってまだ入
れるんですか? 」と、まっ君。この問題を真剣に考えようと
している事が読み取れる。
「そもそも財布を出しっぱなしにしていたということも問
題なんじゃないですか？」これは、ようちゃん。
これもわかる。
「1 0 0 0 円！オレもパクリたかった! 」とけんご君。
おいおい、冗談じゃありませんよ。冬休み前の重大事件…。
■ 2 . アンデスの声―エクアドルのラファちゃんから■
南米好きのぼくがエクアドル・ボリビアを旅したとき、

通訳をやってくれたラファエロ・ティンティン・サン
タマリア君からのお便りです。
父親が福井大学に留学した時、日本に滞在し、エクア
ドルに戻ってからも日本人学校に通ったバイリンガル。
現代日本の青年より正しい日本語を話します。
－－－－－－－－－以下、転載。
Kohata sensei e:
Konnichiwa
aisatsu o ookurishimasu.
Boku wa kotoshi no 7 gastu ni yatto daigaku o sotsugyou
shimashita. Ima wa
12gastu 31nichi de housou o shuryou suru Andesu no koe
de arubaito o
tsuzukeru hoka
imasu.
Shorai no koto wa nanimo kimete imasenga kongo mo
gambarouto
omoimasu.Mombusho no shougakukin seido ni ninenkan
tsuzukete applicate
shimashita ga dame deshita. Dooyara uketsuketekureru
daigaku no kyouju ni
sekinin o motte mendou o mitekureru to yuu tegami o
morawanakereba naranai
yoodesu.
Mata istuka daigaku o sagashite tameshite mitai to
omoimasu. Soshite kongo
mo nihon to kankei no aru shigoto ga dekireba to omotte
imasu.
Sensei wa ikaga desuka. Freinet gakkou wa junchou
deshouka. Mata ohanashi
kudasai.
Chinami ni HCJB The Voice of The Andes no saigono
nihongo housou wa 12 gatsu
31 nichi no 20h00 (nihon jikan) kara tokubetsu bangumi
ga arunode
yoroshikereba tampa no 9795kHz de okiki kudasai. Dewa
mata no otayori o
omachi shiteimasu. Mata rainen mo yoroshiku onegai
itashimasu.
Rafael Tintin
■ 3 . 部活についてのレス■
茨城県のＮさんからレスをいただきました。
－－－－－－－－－以下、転載。
こんにちは、Ｎです。
自分のメールマガジン第１号のテーマは、高校野球が舞
台でした。なお、部活動に関してはホームページに少し
書きましたのでよろしかったご覧下さい。
→【９．退学の嵐４－３】http://club.to/mirai/
部活動はとても大きな問題だと思います。あまりにも範
囲が広く何を書けばいいか迷います。反応出来ないこと
が多いので、以下のことをお聞かせいただけば幸いです。
1 　& g t ; 極一部ですが、生徒が部活で苦しんでいます。顧
問に逆らう＝学校生活に不具合が生じるから誰も言い出せ
ません。
特に部活動だけ限らないことです。子供たちの学校生活
全てにあり得ることです。
　1 　極一部　　　　　　　→具体的な数字を教えて下さい。
　2 　苦しんでいる　　　　→具体的なことは何でしょうか。
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　3 　顧問に逆らう　　　　→理由は何でしょうか。
　4 　学校生活に不具合が生じる　→どのような不具合なので
しょうか。
5 　誰も言い出せない　→ご存知の理由をお聞かせ下さい。
2　& g t ; 学校週５日制が謳われ、ゆとりの教育＝部活動時間の
　延長だけは避けるべきです。
なぜでしょうか。「部活動」をどのように捉えていらっ
しゃるのでしょうか。ゆとりの教育＝部活動時間以外の
対策はどうすればいいのでしょうか。
また、部活動をしていれば、子供が‥‥‥　非行に走らな
い・どこにいるか分かる・協力性を養える・好きなことだ
から・体力が付くから・・と、安心する保護者はいないの
でしょうか。
& g t ; 放課後＝部活が定着していますが、放課後とは、学業以
外の学ぶべきモノを習得する時間であって、部活動だけが
放課後ではないような気がします。
同感です。では、どのような事をすればいいのでしょうか。
反対するだけでは発展性がないと思います。部活動に変え
られる“具体的な事を提案”しなければ、賛成⇔反対の押
し問答で終わりと思うのですが。
3 　中学校へのメールで、学校に「具体的に何をしてくれ」
と要求するのでしょうか。私の読解力のなさが原因と思い
ますが、私が学校側の人間なら、ご返事は→「検討させて
いただきます」、しか言えません。このメールにも、失礼
ながら、私の具体的提案は書けません。
5 　部活に夢中になっている教員には、「自分の時間がな
い」ことを、どのようにお考えでしょうか。他の教員は
「家族サービス」で、「理想的なパパ・ママ」なのに、
土・日も朝から晩まで生徒と付き合う教員を、どの様に
お考えでしょうか。
6 　勝利至上主義が良い悪いは、主観の相違かも知れませ
ん。どこが悪いのかを、子供＆保護者の具体的な声でお聞
かせ下さい。
7 　あなたは、部活動指導の経験がおありでしょうか。具
体的な「練習時間を短くする方法」をご存知でしょうか。
また、子供たち全員が「喜んで参加する方法」をご存知で
しょうか。
以上です。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓

===== ◆ デイリー・フレネ ◆ =============
----- VOL/0260--------- 2000/12/20
////////  CONTENTS  //////////////////////////////
1 . 2 0 世紀最後のＪＦ
2 . ＪＦ保護者の眼・声
3 . お便りコーナー
==================================================
ＭＬもヨロシクお願いします ⇒ http://club.to/jf/
==================================================
★今日はなんの日
1 6 0 4 ( 慶長 9 ) セルバンテス作『ドン・キホーテ』発行
★今日の名言
「教えるということは、こちらが差し出したものがつら
い義務ではなく貴重な贈り物だと感じられるようなこと
であるべきです」
　　　　　　　　　　　　―アインシュタイン
★　いつもデイリーフレネを御購読いただきありがとうご
ざいます。2 1 世紀のジャパンフレネ、ＪＦ内での出来事を

つぶさに提示し皆様の御批判御意見を真摯に受け止めてい
きたいと考えます。
今後ともジャパンフレネをよろしくお願いいたします。寒
中、御自愛ください。2 1 世紀が皆様にとって希望の世紀で
あることをお祈りいたします。2 0 0 1 年のデイリーフレネは
1 月 1 1 日より発行いたします。
- ■ 1 . 2 0 世紀最後のＪＦ■
「木幡さん、もうクリスマスパーティー終わっちゃったん
ですかあ？」
1 0 時集合に少し遅れたみきちゃん。
「大丈夫、まだ始まってないからね」
「ああ、よかった！」
ケーキづくりの面々が材料を買出しに行き、ケーキを作る。
「ケーキというよりホットケーキみたいじゃない！
」生クリームを塗り、いちごとバナナを飾る。バナナが鎌
首を持ち上げている蛇みたい。
「蛇ケーキなんだよ」
みんなで乾杯し、しばし歓談。木幡の独断と偏見による
「ひも引き」。ひものさきにはテディベアやお菓子やおもち
ゃ…、ＮＨＫがくれた高級ボールペンなどなど…。
「おれ、あのラムネを引きたい」
「テディベア、絶対欲しい！」とみさちゃん。
しかし…、「あ！」
「出ました！くまちゃん！」
テディベアを引いたのは、なんとひろし君！
「ひろしはくじ運が強いんですよ」とクリスマス会に参加し
ていたおかあさん。プレステや温泉旅行も当てたのだそうだ。
そのひろし君のおかあさんはクリスマスの歌を歌いながら木
幡にサンタクロースの格好をさせていくゲームをやってくれ
た。サンタクロースの鼻が真っ赤。
「質問！サンタクロースの鼻がどうして赤いんですか？」
「ううーん、細かいことは無しね」
ビンゴゲームはようちゃん、けんご君の司会で始まる。あち
こちから「ビンゴ！」の声!
フルーツバスケットの時には階下の弁護士事務所に
「クリスマスパーティーでお騒がせします」という気配りも
…。
3 0 名以上にふくれたＪＦの 2 0 世紀最後の日も無事終了する
かのように見えた。しかし、必ず問題が起きてくる。
クリスマス会終了後、みんなで大掃除をしミーティングを
行うということを確認していたはず。なのに、ようちゃん
（中 1 ）・やまちゃん（中 2 ）、それにちかちゃん（高 1 ）・
ひいちゃん（中 3 ）の 4 人がどこかにあそびに行きたいのか
大掃除を放棄し帰ろうとする。
「みんなで大掃除をするって確認したんじゃないの」
「だって、まだみんな、ゲームをしてるじゃない」
「だから帰っていいの? 4 時から大掃除ってさっき確認した
じゃない」
「さくらちゃんも帰ったじゃない」
「さくらちゃんは体験入会で来てるんだよ」
こういう問答になったとき、自分の不利をカバーするのに
他者を例に出すのが常套。ここまでの会話でかなりうんざ
りしてきた木幡。
「ひろ君だって帰ったじゃない」
「ひろ君は伝わらない部分があるから仕方ないでしょ」
「だったら、私も狂ってやる」と、ひいちゃん。
これ以上話しをしているとぼく自身感情的になりそうだ
った。ひろ君は障害を持っているのだ。
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「そう、じゃあ、勝手にすれば」…、4 人は帰った。
寂しいこころのぼくがそこにいた。
彼ら彼女らはことの本質を理解していない。それにどう気
付かせてあげることができるのか…、2 0 世紀から 2 1 世紀に
かけてまた考えなければならないことが増えた…。
道はまだまだ遠い。
■ 2 . ＪＦ保護者の眼・声■
まずはこのちゃんママ
－－－－－－－－－以下、転載。
バリ島へ２週間いってまいりました。
今回はオーラソーマの研修コースに参加する目的でし
たのでほとんど観光らしいことはできなかったのです
が、それでも朝晩の景色の素晴らしさやどの家にもク
ーラーがないわりには涼しいこと。風がふいたときの
さわやかさなどが非常に印象的でした。
生き物もたくさんいてゲッコーと地元で呼ばれている
イモリや、たくさんのカエルやチョウチョ。生き物好
きの私としてはそれらの生き物を観察しているだけで
楽しいお散歩ができました。
朝は、アメリカ人の先生が大極拳を教えてくれたので
バリの気を充分に感じながら健康的な毎日でした。
バリには白と黒のチェック柄がそこここにみられるの
ですが、これは、良い神様と悪い神様が共存している
バリ民族特有の宗教観からきているようです。
毎朝のささげものは両方の神様に神聖に捧げられるそ
うです。こんな習慣の違いに「きっとこの国ではいじ
めとか、仲間はずれなんかないんじゃないかな？」と
思いました。
実際にみんななんだかのんびりしていて、市場なんか
隣どうし同じような布や絵やおみやげものなどを置い
ているのだけどお客さんの取り合いみたいなことはな
いらしく、皆なかよくやっているように見えました。
全然気にせずという感じ。
木幡さんもぜひ一度バリへいってみて下さい。
私はとても好きな場所になりました。
また、いきたい所です。
保護者会なかなか参加できず、残念です。
どうしても土曜日の昼は、セラピーのゴールデンタイムで
す。クライアントにどうしてもといわれるとなかなか
［ＮＯ」といえない私。
こんな調子で今年も終わってしまいそうですが、どうぞこ
れからもよろしくおねがい致します。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
年末、フランスへ行く予定でしたがむこうの学校見学の
スケジュールが調整できず、断念しました。この冬は、
函館経由で札幌の実家に帰ります。函館には幼馴染
が住んでいて、久しぶりに会う予定です。今から楽しみ
です。
このちゃん、再び、お勉強モードになりつつあるようで
すね。2 1 世紀がこのちゃんたち若者にとって意味あ
るものにするため、大人も充実した毎日を送りたいも
のです。
続いてさきちゃんママから。
－－－－－－－－－以下、転載。
昨日はエレベーターの事で各方面に迷惑をかけ、ど
うもすみませんでした。無事に帰ることもでき、こ
れで少しはおとなしくなるでしょう（エレベーターの
中では）。それにしても、ミッキー君のセリフは実に

味わいのあるいい言葉ですね。
普通、こんな事が起きると、自分だって少しはやって
いながら、「私はやっていないよ。」と言い出す子
（人）が必ず一人はいて、後々のもめ事の種を蒔いて
くれるものですが、「僕もいたらやっていただろう」
と言えるのはすごく健康的な想像力があるということ
で、とてもうれしくなります。いいぞいいぞって感じ
ですね。
１６日の保護者会は私にとって初めての会でしたが、
本音で語ってくれる人もいて、すごくいい会だなあと
思いました。他の場所ではおそらく話せないでしょう
が、来た道を話してくれることは、行く道を考えあぐ
ねている人達にとって、大きな励みとなります。あり
がとうございました。
ただ、後になって考えてみると、物欲に走りがちなのは、
学校に行っている子供達も同じかなあと感じています。
学校の保護者会に行くと先生から全く同じ指摘がありま
す。脅し、盗み、騙しなども相当広い範囲でおこなわれ
ているようです。近所のある家ではしょっちゅう財布が
盗まれていました。ある時、その空になった財布を焼い
ているところを見つかって御用となったその子は、私か
らはごくごく普通に見える子でした。
子どもが物欲に走るのは、社会全体がその方向に流れてい
ることの証に思われてなりません。「あなたの真似をして
いるのよ」と娘に言われているようで、ちょっと気をつけ
ようと思っているところです。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
毎日、いろいろなことがあります。大きな失敗をしないため
に
小さな失敗をして成長していきます。それを見守り、時には
ア
ドヴァイスし大人も成長していきましょう！
最後は美沙ちゃんママです。
－－－－－－－－－以下、転載。
アドヴァイスを、有難うございました。
「フレネ、楽しかった？」　　うなずき。
「何が楽しかった？」　「折り紙」
「よかったね。小さいつるとかおっていたね。」
こんな会話ができました。
電話で、学校の先生との会話・・・
「２５日の終業式の日、終わりの会ごろ、
美沙とお伺いしたいと思うのですが。」
「そうですか、でも通知表もないし・・・
でも皆に会えるからいいかしら」
と、ちょっと困ったニュアンス。
「そうですね。それでは、美沙の体調が
よければ行きます。」
美沙が健常児で、この会話を知ったならば・・・
明日のクリスマス会楽しみにしています。
そして、来年も親子共々宜しくお願い
いたします。どうぞ、よいお年をお迎え下さい。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
■ 3 . お便りコーナー■
まずは部活に関して日本海側からです。
－－－－－－－－－以下、転載。
是非とも、子供たちを救ってください。もうすぐ冬休み
です。当然、毎日、部活部活部活…。
日本海側は毎日雨 o r 雪です。当然、どの部活も体育館で
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の練習となります。朝早くから、よる遅くまで、休み無
し…かも知れません。先生の勝手で予定が決まります。
生徒一人ひとりの意志はほとんど無視されています。
勝利主義的指導者は、「親子ともに理解の上でやってい
る」と反論すると思いますが。 種々、調べてみると市立
の場合（公務員）は、部活の手当は無償または薄謝（日
給 4 0 0 円？）だそうですが、本当に、生徒の為に勝たせ
てやりたいと思う気持ちだけで指導しているのか疑問で
す。まさか、名声や出世の道具として利用しいるわけで
はないですよね？
２００２年度まで待っている場合では有りません。
全国レベルでの「プロトコール・ルール・協定」を一刻も
早く制定して欲しいものです。
今後ともよろしくお願いいたします。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
もうお一方、茨城県のＮさんからです。久々に吠えた
木幡への応援メールです。
●‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
　≪結果、オーライ! さあ、どんなクリスマス会になるだ
　ろう？久々に演説したけれど、やっぱり教師しちゃっ
　てるなあ…。よくないなあ…。いかがでしょう？≫
‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥‥
　同じ経験を数多くしている年寄りから→若者への激励
文（？）です。現在グループ学習について書いています。
私の実践の全ては、このグループ学習に含まれているの
で、いつになったら書き終わるかは不明です。
　「教師をすべき時はある」が、私の考えです。その理
由は次の通りです。今書いているグループ学習編の抜粋
をどうぞ。なお、「先生・教員・教師」の使い分けは、
私の勝手な基準があるので、追求しないで下さい( ^ _ ^ ) v
―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―
▼《「集団」の存在理由は？》
　先生とは、先に生まれたのだろうか。先きに生まれた
と読むのが悪いと言うわけではない。人間が集団を作っ
て生きていくなら、当然先に生まれた人がいるだろう。
私は、このような存在を「年寄り」と呼ぶが、年寄りに
は年寄りの役目があるはずだ。学校・クラスは１つの集
団であり、年寄りに該当するのが教員である。では、教
員の役割は何だろうか。
　動物社会においては、集団に必要なければ、年寄りは
見捨てられるだろう。集団を作る目的は自分の身を守る
ためだ。自分の身を守るためなら、相手を殺こともある
だろう。
　愛情だなどと格好いいことを言ったって、一番大切な
のは自分に決まっている。だから、本当に安全に生きた
ければ、無人島で一人で暮らせばいいのだ。しかし、こ
の考えは矛盾している。人間は“自然発生”したのでは
ない。生まれたときから、一人で生活できたわけではな
い。親が愛情をもって育てたのだ。
　自分一人で生きるより集団の中で生きるほうが、自分
の身を守りやすいから集団があるのだ。その集団での年
寄りの役目は、年寄りの経験を若者に伝えることだ。こ
れが積み重なった結果、動物は自分たちが生きていくの
に必要な事を覚え、危険な場所には行かないし、危険な
他の種族から身を守る方法が身に付いているのだ。それ
でもどうしたらいいか分からないなら、年寄りにアドバ
イスを求める。そしてどのように行動するかは、そのア
ドバイスを基本として考えるのだ。

　ＴＢＳテレビで放映する「世界ウルルン紀行」は好き
な番組だ。特に、“未開発地帯”で原始社会さながらの
生活を見るのが好きだ。そこには集団生活の基本があり、
誰もが自分の役割を果たしている。同じ仲間集団だった
ら、いじめなどないだろうし、学校なども必要ないだろ
う。誰もが自分の役割を実行しなければ、みんな
て生きていけないのだから。自分の役割をサボれば、年
寄りや仲間から非難され、最悪の場合には集団から除外
されるだろう。自分の役割をもっと上手にやりたければ、
自分で考えたり・年寄りにアドバイスを求めるだろう。
※未開発地帯ではなく、「純粋人間（成人）生存地帯」
　だろう。
―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―∽∽∽―
●無着さんには教研でお目にかかったことがあります。
なんだかなつかし気持ちです。私は、子供たちに自分勝
手な「お話」をよくします。必ず話すことに
　　▼君は、犬君とどこが違うの？
があります。無着さんおお話に動物が出てきたので、ち
ょっと書きたい気持ちもしますが・・・折を見てにしま
す。その他よく話すのは、
　　▼君は原子の集合体。机も原子の集合体。
　　▼君と机はどこが違うの？
　　▼君は１５歳。君は過去を見せられる？
　　▼君は今しなきゃならないことは何？
これはＨＲの議題として、子供たちに考え、議論しても
らうための「導入のお話」です。子供に話すときは、少
し極論を混ぜ、子供が反論することを期待します。極論
は「隙がある」ので、子供は必ず見つけてくれます。こ
れも「教師をしちゃった・・・」では、使っていいと思
っています。
－－－－－－－－－以上、転載終了。
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓


